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INTRODUCCIÓN 

 
 

La presente investigación se realizó para acceder al grado de 

Licenciado/a en Trabajo Social de la Universidad Católica Silva Henríquez y 

lleva por título “Las Voces de los Mayores, Calidad de Vida desde la mirada 

de Derecho”: El cual pretende recoger el punto de vista subjetivo que tiene 

este grupo etario respecto a la Calidad de Vida. 

En Chile el tema del envejecimiento es un fenómeno progresivo, que 

crece de forma sostenida, tomando un carácter transversal y heterogéneo en 

nuestra sociedad. Según estudios, en las últimas dos décadas la población 

adulta mayor ha crecido en un 15% aproximadamente (CASEN1, 2009) y se 

estima que irá en aumento en las próximas décadas. Junto con el 

crecimiento de las personas mayores en el país, también aumentan las 

necesidades de éstas, las que demandan aspectos relacionados con la 

integridad física, psicológica y social siendo estas consideradas como 

criterios fundamentales para el desarrollo de las personas. 

Respecto al fenómeno del envejecimiento, el aumento progresivo y 

acelerado de la población adulta mayor, amplía las desigualdades sociales, 

las que son “provocadas por los ajustes efectuados en los años ochenta, 

donde se crearon reformas estructurales principalmente en el ámbito de la 

salud y previsión social. Esto se originó debido a que el Estado delegó estas 

funciones a privados”. (Arias, 2007:68), teniendo por efecto que nuestro país 

actualmente no presente las condiciones ideales para garantizar la Calidad 

de Vida de las personas mayores. Si bien, Chile cuenta con un servicio 

destinado a promover las temáticas relacionadas con esta población, el 

Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA), el trabajo de posicionar en la 

agenda pública esta temática ha sido una labor paulatina, ya que involucra 

consolidar la voluntad política de todos los actores sociales, especialmente 

del Estado. En la actualidad nuestro país realiza dos grandes reformas que 

se relacionan con esta temática, la Reforma al Sistema de Previsión Social y 

el Plan AUGE, ambos apuntando a mejorar la Calidad de Vida que presenta 

la población adulta mayor.  

                                                 
1
 Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional. 
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Si consideramos que “el Protocolo Adicional en materia de Derechos 

Económicos, Sociales y Culturales (de San Salvador, 1999) es el único 

instrumento internacional vinculante que estipula Derechos para las 

Personas Mayores” (Villarreal, 2005:13), se puede señalar, que tanto a nivel 

Internacional como nacional, el envejecimiento acelerado y la forma de 

enfrentar este fenómeno aún se encuentra en construcción, lo cual impacta 

directamente a la forma en que se aborda este tema. 

Es por ello que este estudio presenta una profundización en  esta 

temática, teniendo como misión descubrir, la mirada del adulto mayor en 

torno a la Calidad de Vida que  se presenta en la sociedad actual, 

considerando el aporte teórico a la construcción de esta conceptualización 

desde el propio paradigma de quien lo vive. 

En el Capítulo I, se presenta la Formulación del Problema, donde se 

desarrollan los temas que dan origen a los Antecedentes Generales sobre la 

Vejez, lo cual contribuyó a la creación de la Pregunta de Investigación que 

dio curso al desarrollo del estudio. Además se incorporan los Criterios de 

Justificación y los Objetivos Orientadores. 

En el Capítulo II, se expone el Marco de Referencia que sustenta la 

presente investigación. 

El Capítulo III da cuenta de la Metodología que se utilizó para abordar 

este estudio, la cual se basa en el paradigma interpretativo, que nos facilitó 

conocer e interpretar la realidad subjetiva de los sujetos de investigación. Se 

optó por la metodología cualitativa enfocada en la corriente hermenéutica, 

que nos permitió interpretar los discursos emanados de las experiencias de 

vida de los adultos mayores. 

En el Capítulo IV se presenta el Plan de Análisis y se procede a 

analizar e interpretar los discursos de las personas mayores, asociando estos 

a los Objetivos Específicos. 

Finalmente, en el Capítulo V, se exponen las Conclusiones del 

proceso de investigación y sus resultados. 
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FORMULACIÓN DEL PROBLEMA 

El envejecimiento poblacional es una temática de data reciente a nivel 

social, sobre todo nacional, la que requiere ser visibilizada por todos los 

actores sociales, a fin de poder construir mejores condiciones de vida para 

una población creciente, dinámica y heterogénea. 

Para poder comprender esta temática es necesario conocer los 

conceptos que involucra este fenómeno social. Lo primero es realizar una 

comparación entre vejez y envejecimiento, al referirnos al primer concepto 

aludimos a un estado, momento fijo y sin cambio, que apunta principalmente 

a la edad cronológica del sujeto. En cambio el envejecimiento es considerado 

un proceso dinámico y de evolución, reconocido como un fenómeno social, 

multidimensional y complejo. (Huenchuan, 2003) 

Dentro del proceso de envejecimiento, podemos destacar la teoría del 

proceso de transición, de acuerdo a esta teoría, se produce una disminución 

tanto en la tasa de natalidad como de mortalidad, lo que se traduce en una 

mayor longevidad de la población. Podemos señalar que en las 

características demográficas del envejecimiento existen datos que reflejan un 

cambio acelerado a nivel mundial, estudios “indican que desde los años 1950 

al 1990 el porcentaje de Personas Mayores era de un 9.2%, y que desde 

1990 a la fecha, debería existir un aumento de un 11.2% aproximadamente, 

posteriormente este proceso seguirá en aumento en los años 2020 con un 

13.5% y en 2030 con un 16.6%”2. 

A nivel Latino Americano esta transformación demográfica se 

materializa con los siguientes resultados, “…la población que componen las 

personas de 60 años y más, aumentó del 6% al 9%...”3. 

En Chile, desde el siglo XX existe una disminución en la tasa de 

mortalidad con cifras relevantes, las cuales indican que del total de la 

población un “15% corresponde a Personas Mayores de 60 años” (CASEN, 

                                                 
2
Recuperado el 2 de julio de 2011. De 

http://www.conapo.gob.mx/publicaciones/enveje2005/enveje01.pdf . 
3
 Recuperado el 16 de mayo de 2011. De http://www.eclac.cl/publicaciones/xml/4/43194/lcl3318-

P.pdf /.  
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2009), porcentaje que va en aumento sostenido comparativamente con 

décadas pasadas. Otro dato que refleja este cambio estructural en la 

pirámide demográfica es la disminución entre la proporción de jóvenes y 

personas mayores “…según la pirámide de población en Chile, la estructura 

etaria expresa que de 0-14 años corresponde a un 22.3% y un 15.9 % a 

personas sobre los 60 años”. (I.N.E.CHILE4, 2010). Lo anterior permite la 

construcción de sociedades más longevas, lo que se ve potenciado por los 

procesos propios de la modernización, tales como los avances tecnológicos, 

biomédicos y la evolución del mundo de la informática. 

El envejecimiento a nivel nacional, es de carácter transversal y 

heterogéneo, donde la población que componen las personas mayores se 

encuentra altamente feminizada, al igual que la esperanza de vida, donde los 

datos señalan “que los hombres viven aproximadamente hasta los 76 años y 

las mujeres hasta los 81 años”. (Enfoque Estadístico, 2010). 

Vinculado a lo anterior, es que merecen especial atención las 

condiciones en las que se vive este proceso y de qué manera la sociedad 

puede enfrentarlas. “Es aquí donde existen críticas respecto a la preparación 

de Chile frente a este tipo de problemática, donde se determina que los 

sistemas sociales, previsionales y de salud no están acorde a las 

necesidades actuales”. (Ramírez, 2003) 

Este fenómeno social, se encuentra siendo abordado por diferentes 

disciplinas, es por ello necesario hacer referencia a los conceptos de 

geriatría5 y gerontología6, los cuales son especializaciones que apuntan al 

desarrollo de la Calidad de Vida, fomentando la autonomía y la participación 

social de las personas mayores. Estas ciencias interventivas, son de gran 

relevancia para el estudio del trabajo con el adulto mayor, si se considera la 

influencia de las políticas sociales que repercuten en la Calidad de Vida de 

estas personas y el abordaje del fenómeno del envejecimiento en la 

sociedad. 

                                                 
4
 Instituto Nacional de Estadística.  

5
 Rama de la medicina que se encarga del estudio de los aspectos clínicos, preventivos, terapéuticos y 

sociales de los adultos mayores en relación a su situación de salud. 
6
 Este concepto se define como la ciencia que estudia la vejez, abarcando a todas las disciplinas que 

estudian el envejecimiento, ampliando el conocimiento científico respecto de este grupo etario.  
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Por otro lado es importante establecer que en Chile, existen iniciativas 

tanto a nivel de Estado como a nivel particular que abordan el fenómeno del 

envejecimiento. Desde el Estado en 1995 se crea la Comisión para el Adulto 

Mayor, el cual tiene por objetivo asesorar al Presidente en la formulación de 

las políticas públicas y desde la cual surge la Política Nacional para el Adulto 

Mayor. Posteriormente el Congreso Nacional en el año 2002 aprueba la 

creación del Servicio Nacional del Adulto Mayor (SENAMA), el cual inicia sus 

funciones en el año 20037, con la misión de generar espacios de 

coordinación con los otros actores sociales tendiendo al diseño, 

implementación y evaluación de las políticas públicas. 

Sin embargo, desde la nueva filantropía surgen iniciativas que tienden 

a hacerse cargo de las necesidades que emergen de esta nueva realidad 

social con la población adulta mayor, es así como el sector privado se hace 

cargo del financiamiento que requiere el abordaje de una población 

envejecida, supliendo las funciones que le compete al Estado como garante 

de Derechos. En la actualidad las instituciones que más se destacan por su  

labor social de entregar mejores condiciones de vida y un trato digno a las 

personas mayores son Sociedad de San Vicente de Paul (1833), Fundación 

de Beneficencia Hogar de Cristo (1944), La Fundación las Rosas (1967) y 

CONAPRAN8 (1974). Siendo considerado el Hogar de Cristo como la 

institución con mayor experiencia en el trabajo con este grupo etario. 

Los anteriores datos permiten relevar el envejecimiento como una 

temática creciente, atingente y de gran relevancia de ser estudiada, ya que 

las especializaciones a nivel social, se encuentran en proceso de 

construcción, por lo tanto el aporte este estudio podría generar mayores 

herramientas para la interiorización de este fenómeno social, el cual requiere 

de profesionales dispuestos a asumir el desafío que esta nueva realidad 

social nos muestra. Todo lo anterior abre un importante campo investigativo 

dentro del dominio del Trabajo Social, sobre todo al considerar que se 

desconoce la concepción que los adultos mayores, como sujetos de 

derechos, hacen del concepto de Calidad de Vida y como estas 

significaciones se asocian con los Derechos Humanos, es decir como estos 

conceptos teóricos son vivenciados en la realidad.  De esta inquietud es que 
                                                 

7
 La historia del SENAMA puede ser recuperada de www.senama.cl.  

8
 Consejo Nacional de Protección a la Ancianidad.  
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emana la pregunta guía de la presente investigación, ¿Cuál es la 

construcción, que realizan las Personas Mayores, del concepto de Calidad 

de Vida, desde los Derechos Humanos?  
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CRITERIOS DE JUSTIFICACIÓN 

Conveniencia. 

El envejecimiento como fenómeno social, se instala en la sociedad no 

como una opción, sino como una realidad, que todas las personas 

vivenciaremos de alguna forma, es decir es una temática transversal. El 

actual escenario requiere de actores sociales capacitados para asumir los 

desafíos que propone una población envejecida, para cumplir tal propósito se 

hace indispensable el desarrollo de investigaciones que consideren las 

características, necesidades, problemáticas y capacidades de los adultos 

mayores a nivel local. Estas indagaciones son indispensables a la hora de 

definir las políticas públicas en pro de las personas mayores. Lo anterior, nos 

permite identificar las ventajas y los nudos críticos, que encierra el fenómeno 

del envejecimiento, siendo estos últimos los futuros desafíos que la sociedad 

debe enfrentar.  

Junto a lo anterior, es posible desarrollar y potenciar las habilidades 

profesionales en pro de mejores intervenciones, principalmente desde el 

Trabajo Social, profesión que tiene una posición privilegiada en la interacción 

con la realidad y un compromiso ético en la producción de conocimiento, que 

le permite comprender e interpretar la realidad vivenciada por el ser humano, 

conectando al sujeto con las redes, fomentando con ello la participación, 

derribando los estigmas existentes y fortaleciendo el ejercicio de Derechos y 

el tejido social.  

Otro ámbito que nos muestran la conveniencia que existe dentro de 

este estudio, es la consideración de la opinión de los sujetos mayores, ya 

que por un lado se posiciona a los adultos mayores como sujetos de 

derechos, como entes activos, creativos, portadores de historia y cultura, 

sobre todo como sujetos opinantes y participes de sus procesos. Aporta 

también a derribar prejuicios existentes, los cuales señalan a la vejez como 

una etapa no productiva, no deseada y de enfermedad.  

Todos los puntos anteriores permitirán abrir la discusión Gerontológica 

en el marco de los Derechos Humanos invitando a especializarse, 
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intercambiar experiencias, realizar estudios, mejorar herramientas y avanzar 

en la construcción de “Una Sociedad para Todas las Edades”9.  

Relevancia Social y para el Trabajo Social. 

Las transformaciones demográficas, sufridas tanto a nivel mundial 

como nacional, relevan la existencia de un proceso de envejecimiento 

progresivo. Este nuevo escenario social, permite visualizar cinco áreas en 

donde este estudio cobra relevancia. Se consideran como los primeros 

interesados a las personas mayores, quienes serán sujetos activos y 

opinantes dentro de esta investigación. Además los resultados obtenidos 

permitirán abrir y fundamentar nuevas posibilidades para mejorar la Calidad 

de Vida, la promoción de los derechos sociales existentes y revelarán donde 

están las necesidades sentidas de la población que envejece. 

Así también, se reconoce, que este estudio es de gran interés para los 

centros que  trabajan en el área adulto mayor, principalmente para el centro 

que formará parte de este estudio, ya que por un lado, son ellos los 

encargados de ejecutar y promocionar las políticas públicas y las reformas 

destinadas hacia la población mayor. Por otro lado contarán con una visión 

real de las demandas de la población mayor, permitiéndoles la realización de 

propuestas y acciones atingentes que coloquen a los adultos mayores en el 

centro de las intervenciones. 

A nivel de Estado, como ente encargado de instaurar las políticas 

públicas, se debe reconocer el beneficio que este estudio puede significar a 

la hora de programar los lineamientos técnicos con los que el país toma el 

desafío de mejorar la Calidad de Vida de la población envejecida,  

permitiendo mejorar y fortalecer las políticas sociales existentes, sobre todo 

considerando la heterogeneidad y el dinamismo social que este grupo etario 

presenta.  

Por otra parte este estudio será un aporte para el estado del arte 

gerontológico, como disciplina, permitiendo mostrar el envejecimiento como 

                                                 
9
 Propuesta de ONU y el Plan de Acción Internacional sobre Envejecimiento (2002). II Asamblea 

Mundial de Envejecimiento, realizada el 2002, en Madrid, España. Recuperado el 23 de mayo de 2011. 

De http://www.un.org/spanish/envejecimiento/dpi2230spa.htm. 
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un fenómeno social emergente, el cual debe estar presente en la agenda 

pública de los Estados y del cual se debe discutir a nivel profesional. 

Finalmente, desde el Trabajo Social como profesión se visualizan dos 

aristas, por un lado responde al desafío que significa la adultez mayor, 

incorporando dentro del currículum profesional la especialización 

gerontológica y además la misión de visibilizar, crear y ejecutar las políticas 

públicas que sean acorde a la realidad vivenciada por los sujetos. Lo 

segundo es incorporar dentro de nuestra responsabilidad ética, la inclusión 

en la intervención del adulto mayor como ente activo y forjador de su propia 

existencia, posicionándolo como sujeto de derecho participante y con 

recursos propios, retornando los espacios perdidos dentro de la sociedad de 

este grupo etario.  

Implicaciones Prácticas. 

Si bien el envejecimiento es un fenómeno a nivel Mundial, la 

gerontología, como ciencia, es relativamente moderna. Esto implica que aún 

este fenómeno y su forma de buscar respuestas de manera efectiva, dentro 

de los territorios, es una realidad explorativa en muchos ámbitos. 

Al igual que la gerontología, el concepto de Calidad de Vida, se 

introduce en el ámbito investigativo recientemente, es por ello necesario 

introducir la concepción que tienen las personas mayores, fomentando 

espacios de co-construcción.  

Otras de las implicancias que se pueden alcanzar en este estudio, 

tiene relación con el descubrimiento de la realidad del adulto mayor como 

sujeto de derecho, incorporándolo como ente en la toma de decisiones de los 

temas que le atañen, lo que fomenta la construcción de políticas públicas 

representativas para este grupo etario.  

Valor Teórico 

Podemos encontrar múltiples estudios acerca del fenómeno del 

envejecimiento desde las diferentes disciplinas que se dedican a estudiar la 

gerontología, pese a ello aún existen diferentes atisbos entre comprender la 

gerontología como un modelo de estudio o una ciencia particular, con 
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necesidades propias, en torno a la creación de teorías que podrían aportar a 

las necesidades del fenómeno del envejecimiento con las particularidades 

que presenta esta población. Existen innumerables estudios cuantitativos 

que permiten generar una comprensión mayor acerca de este fenómeno, 

pese a ello cuando se intenta buscar estudios más específicos de realidades 

particulares a nivel nacional, la información es escasa. Es así como nuestro 

estudio podría aportar a la gerontología desde una realidad específica y 

particular lo cual podría generar preguntas de investigación atingentes a la 

realidad chilena. 

Al ser el foco de estudio la realidad particular, esta permite la 

recolección de insumos para analizar y mejorar desde una mirada holística la 

Calidad de Vida y fomentar la promoción de derechos de los adultos 

mayores, ya que las vivencias sociales son dinámicas y es necesario 

reconocer las diferencias existentes en la construcción social. Por último este 

estudio al ser enfocado a una realidad específica de la población Adulto 

Mayor, podría permitir la potencialización de otros estudios, tendientes a 

profundizar en la realidad de este grupo etario. 

Utilidad Metodológica. 

La forma en que se construirá el conocimiento en este estudio, es a 

partir de los propios sujetos a investigar, en donde la significación, el valor y 

la finalidad de la construcción del concepto de Calidad de Vida, la poseen las 

personas que vivencian el envejecimiento. La utilidad metodológica, mirada 

desde esta óptica admite que los conocimientos sean extraídos desde los 

propios sujetos, esto a través de un acercamiento respetuoso y dialogante, 

que permitirá una comprensión desde la subjetividad, para así realizar un 

proceso inductivo que logre crear un documento que refleje la propia 

conceptualización del concepto de Calidad de Vida con este grupo humano 

particular. 

Viabilidad.  

El presente estudio es viable, ya que para su aplicación considera la 

autorización de los adultos mayores lo cual asegura la voluntariedad de los 

sujetos para participar del estudio. Por otra parte se cuenta con el apoyo del 
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centro del cual forman parte, para quienes los resultados obtenidos 

potencian la búsqueda constante de la entrega de una atención digna y de 

calidad. Además los adultos mayores presentan características cognitivas 

que nos permitiría aplicar los instrumentos de recolección de la información. 

Finalmente se considera que los adultos mayores que forman parte del 

Programa, serían una población semi cautiva lo que facilita la ejecución de 

este estudio. 

Localización del Estudio. 

El presente Estudio enfocará su trabajo en la Fundación de 

Beneficencia  Hogar de Cristo, la que en la actualidad cuenta con 161 obras 

dirigidas a los adultos mayores, las que atienden 5.285 personas por mes. 

Sin embargo cabe señalar que muchos de estos centros están iniciando 

procesos de cierre debido a la crisis económica en la cual se encuentra 

inmersa. 

Una de las modalidades de atención son los centros diurnos, los que 

se denominan CEAM10, estos atienden a personas de 60 años y más, 

autovalentes11, que presentan problemáticas sociales y una situación 

económica de bajos ingresos. Los adultos mayores que participan de este 

espacio reciben una gama de prestaciones dentro de las cuales se 

considera: atención social, atención de terapia ocupacional, apoyo en 

traslado, acompañamientos a las diversas redes sociales existentes, 

alimentación, ayuda económica, entre otras. 

El CEAM de Renca se encuentra ubicado al norponiente de la Región 

Metropolitana. La comuna colinda con las comunas de Quilicura, Cerro 

Navia, Pudahuel, Independencia, Quinta Normal y Conchalí. Es importante 

destacar que del total población en Renca existen 12.465 personas adultas 

mayores, lo que corresponde al 9,34% de la población total. 

     

                                                 
10

Centro de Encuentro del Adulto Mayor. 
11

 Las personas autovalentes son aquellas capaces de desarrollar las actividades de la vida diaria, como 

lo definen Barraza Andrea y Castillo Maricel en “El Envejecimiento”, del Programa de Diplomado en 

Salud Pública y salud Familiar, de la Universidad de Chile. 



22 

 

OBJETIVOS 

Objetivo general: 

“Comprender desde la mirada de las Personas Mayores la 

construcción del concepto de Calidad de Vida, desde la perspectiva de los 

Derechos Humanos”. 

Objetivos específicos:  

1. Conocer las significaciones que entregan los sujetos en torno 

a la Calidad de Vida.  

2. Identificar  las interpretaciones que consideran las Personas 

Mayores a la hora de hablar de Calidad de Vida. 

3. Describir las interacciones en la cotidianidad de los sujetos 

que permiten la construcción del concepto de Calidad de Vida. 

4. Entender cómo la construcción del Concepto de Calidad de 

Vida hecha por los sujetos se asocia con la perspectiva de Derechos 

Humanos.  
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Para introducirse al fenómeno de envejecimiento, es necesario realizar 

un recorrido por la antropología de la vejez, es decir la construcción social de 

este fenómeno. A lo largo de la historia, las diversas culturas han construido 

su propia concepción de lo que significa ser adulto mayor, como señala Alba 

(1992), desde que el hombre toma conciencia de que la vejez es un 

fenómeno inevitable, trata de encontrar respuestas que lo expliquen, es así 

como le atribuye a este proceso diversas influencias que se relacionan a 

seres mágicos, la voluntad de Dios, la sabiduría, inutilidad, perdida de 

humores o desgaste del organismo. Lo anterior reafirma que la construcción 

social de la vejez cambia y se transforma de acuerdo al contexto temporo-

espacial en el cual se encuentre. 

“Nunca habido una sola visión de Vejez apropiada para todos. Cada 

cultura tiene la suya y ese es su patrón de normalidad.” (Marín & Kornfeld. et 

al, 2004:39). 

“…como el conocimiento avanza aceleradamente, en un mismo 

momento histórico y en una misma cultura, coexisten diferentes 

concepciones de Vejez…” (Marín & Kornfeld. et al, 2004:39). 

El aumento de la esperanza de vida, ha transformado en primer lugar 

la edad de inicio de la vejez, en la actualidad la vejez comienza a los 60 

años, pero hace dos siglos la adultez mayor comenzaba a los 40. Lo que era 

común en todas las civilizaciones, de acuerdo a Alba (1992), es la búsqueda 

de la inmortalidad, el sueño del hombre por eternizarse. 

En segundo lugar, el aumento de la esperanza de vida trae consigo 

una mayor longevidad de la población, el promedio de edad en la “Roma 

Imperial y de acuerdo a exámenes de huesos, la longevidad no rebasaba los 

25 años”, (Alba, 1992:13). En la edad media “…sube algo, en el Siglo XVII 

Europeo, hasta los 30 años, para pasar a los 35 a mitad del siglo XIX…” 

(Alba, 1992:13). Posteriormente con la revolución industrial y la llegada de 

los avances médicos sanitarios que permiten combatir epidemia y otras 

enfermedades, aumentan las probabilidades del hombre para vivir más años, 

pero el servicio médico estaba solo destinado a la clase social alta “…La 

longevidad de los obreros amontonados en las primeras fábricas era menor a 

la de los propietarios de las fábricas…” (Alba, 1992:13). 
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Alba (1992), nos entrega como dato que la esperanza de vida 

comienza a ser calculada a mediados del siglo pasado, siendo Alemania uno 

de los primeros países en realizar este cálculo.  

Otro aspecto que cabe destacar es que cada sociedad ha respondido 

de diferentes maneras al fenómeno de la vejez, las que van desde la muerte 

del adulto mayor, hasta la asignación de mayor autoridad de este. Si bien la 

eliminación de las personas mayores, puede considerarse una respuesta 

extrema, esta respondía a las características socioeconómicas de un 

momento determinado.  

“…En sociedades en donde la división del trabajo no era profunda, el 

anciano recibía autoridad por el hecho de su edad…” (Alba. 1992:19) 

“En ciertas sociedades que funcionaban en condiciones naturales 

precarias, se eliminaba a los ancianos o se les dejaba morir…” “…Los viejos 

que eran una carga, se sacrificaban por todos, ya dejándoles morir, ya 

aceptando que los sacrificaran…” (Alba. 1992:19) 

“…La iglesia es todavía una sociedad en la cual el poder está en 

manos de los ancianos y ello pese a reformas que obligan a abandonar los 

altos cargos eclesiásticos a los 75 años…” (Alba, 1992:19)  

Hoy en día existe una mirada más activa de la vejez, pero aun se 

mantienen la visión de la vejez relacionada con retiro. De lo que no queda 

duda y como señala Alba (1992), es que la prolongación de la vida es un 

triunfo para el hombre, es la lucha constante contra la naturaleza.  

Dentro de la construcción social de la vejez es importante reconocer 

que es el continente Europeo el que presenta mayor población adulta mayor, 

para ellos esta trasformación fue paulatina y de muchos años, ellos han 

logrado, gracias a la adaptación pausada y por contar con una economía de 

grandes ingresos, ir incorporando poco a poco esta temática dentro de su 

contexto social, obteniendo grandes avances en la Calidad de Vida. En 

cambio, en el contexto de América Latina se puede apreciar la vejez como un 

fenómeno social que gana importancia a partir de un brusco crecimiento 

poblacional concentrado en un periodo corto de tiempo, lo que conlleva 
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desventajas importantes en cuanto a la adaptación social de las nuevas 

problemáticas emanadas de este grupo creciente. 

El grupo etario de mayor velocidad de crecimiento entre las 

sociedades occidentales y particularmente en América Latina, la constituye la 

población sobre los 85 años. Se asume que el envejecimiento de la 

población es un proceso intrínseco de la transición demográfica que no se 

puede detener (Conapo, 2005). 

La población de América Latina envejece más rápido de lo previsto y 

se espera que en los próximos 40 años el número de personas mayores 

represente casi un cuarto del total de habitantes de la región, según un 

informe de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL): 

“El proceso de Envejecimiento será más acelerado que en el pasado y el 

número de Personas Mayores sobrepasará todas las expectativas”. 

Es así como, podemos señalar que en Chile, el Proceso de 

envejecimiento, no es ajeno al resto de Latino América, Morales (2007) 

refiere que: 

Diversos informes plantean que durante la primera mitad del siglo XX, 

los Adultos Mayores en Chile se duplicaron y en los 50 años siguientes, 

se cuadruplicaron. Si en la década de los ’50 la Esperanza de Vida al 

nacer era 55 años, hoy es de 77.12  

En el año 2010 las personas mayores son alrededor del 15.9% de la 

población, lo que hace de Chile una nación envejecida, se proyecta que 

hacia 2025 la población adulta mayor aumentará a un 16% y para el 2050 

este aumento será del 23,5%13. Además de acuerdo a la CEPAL (2009) Chile 

vivencia un proceso de envejecimiento avanzado. Otro aspecto importante a 

considerar en el fenómeno de la vejez es la exclusión social existente, datos 

de la CEPAL (2006 – 2008), dan cuenta de que entre 10 países del Cono 

Sur, los chilenos serían quienes se sienten más discriminados.  

                                                 
12

 Morales, P. (2007). Envejecimiento en Chile: más allá de un Fenómeno Demográfico. Biblioteca del 

Congreso Nacional. Artículo. Recuperado 17 de Junio del 2011. De http://www.bcn.cl, 
13

 Morales, P. (2007). Envejecimiento en Chile: más allá de un Fenómeno Demográfico. Biblioteca del 

Congreso Nacional. Artículo. Recuperado 17 de Junio del 2011. De http://www.bcn.cl, 
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Por otro parte los resultados de la Segunda Encuesta Nacional 

“Calidad de Vida en la Vejez 2010, Chile y sus Mayores”14, nos entrega una 

serie de resultados, dentro de los que es importante destacar 

• El 60% de los encuestados están satisfechos con sus vidas, siendo los 

hombres quienes sienten mayor satisfacción.  

• Las principales problemáticas que enfrenta este grupo etario son las 

dificultades económicas y las enfermedades de parientes.  

• Un dato relevante es que el 90 % señala haber recibido un trato injusto 

sólo por el hecho de ser mayor. 

• El 25% de la población mayor continúa trabajando. 

• El deterioro funcional aumenta en el segmento de 75 años y más.  

• El 55% quisiera tener la oportunidad de asistir a un médico geriatra.  

• Quienes han accedido a mayor educación presentan mayores 

ventajas y oportunidades. 

• En cuanto a la participación social, se observa que quienes más 

participan dentro de las organizaciones territoriales son las mujeres. 

• El 65% de las personas mayores son jefes/as de hogar. 

Todo lo anterior posiciona a la adultez mayor como una temática con 

problemáticas emergentes dentro de un contexto social dinámico, que 

requiere de respuestas atingentes a la realidad actual, siendo necesario su 

abordaje. Si bien, se reconoce la existencia de múltiples conceptos 

relacionados con esta temática, en la actualidad son los concepto de Calidad 

de Vida y la Perspectiva de Derechos los que más se utilizan en el abordaje 

de esta temática, por ser estos términos considerados los ejes básicos y 

mínimos con los que debiesen contar las personas para asegurar la dignidad 

humana. Pues bien, para obtener una mejor comprensión de esta elección es 

necesario conocer los orígenes de estos conceptos, su relación con las 

personas mayores y comprender bajo que mirada serán abordados. 
                                                 

14
Recuperado el 13 de julio de 2011. De  

http://www.senama.cl/filesapp/ChileYsusMayores_EncuestaCalidaddeVida.pdf  
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Primero haremos referencia al concepto de Calidad de Vida, el cual si 

bien en la actualidad es utilizado por diferentes disciplinas tiene sus orígenes 

en el periodo industrial y posteriormente se introduce en el ámbito social. Las 

primeras disciplinas en utilizar este concepto fueron la sociología y la 

medicina, en relación a esto Aparicio (1993), expone: 

Por una parte nace de la necesidad de la sociología de completar la 

capacidad de los indicadores económicos para medir el grado de 

bienestar de las poblaciones y por otra parte de la necesidades de la 

medicina de considerar que la longitud de la vida (“cantidad de vida”) no 

siempre es un valor absoluto, en la medida de la efectividad de las 

intervenciones sanitarias15.  

Posteriormente Lawton (1983) en sus trabajos sobre la buena vida, 

quiso introducir en el concepto de Calidad de Vida la perspectiva psicológica, 

relacionando este concepto con la realización personal. 

Por su parte desde el Trabajo Social este concepto es muy utilizado 

para referirse al bienestar social general del individuo. Comprendiendo la 

Calidad de Vida no sólo desde bienes, riquezas o empleo que una persona 

posee, como en sus inicios, sino también considera el dominio de quién es el 

sujeto, cómo ha vivido su historia, las relaciones que establece, cumplimiento 

de sueños o metas, el sentido de su bienestar, su desarrollo, el medio 

ambiente, el lugar físico y geográfico, la salud física y mental, el acceso a 

bienes y servicios y la pertenencia a una comunidad o grupo (cohesión 

social). Pudiendo ser medido tanto en un sentido estadístico (cuantificable), 

como desde una significación con la que el sujeto enfrentar el fenómeno de 

la vida.  

La relación existente entre el concepto de Calidad de Vida y la adultez 

mayor, se da al comprender el envejecimiento en sí mismo como un proceso 

cuya calidad está directamente relacionada con la forma en cómo la persona 

satisface necesidades a través de todo su ciclo vital. La persona es un ser de 

                                                 
15

 Aparicio Basauri, V. (1993) Evaluación de Servicios de salud Mental,  La Calidad de Vida como 

índice de resultado: Aspectos conceptuales y metodológicos.  Asociación Española de 

Neuropsiquiatría, Madrid. 
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necesidades múltiples e interdependientes. Siendo la satisfacción de las 

necesidades de la especie humana, es lo que condiciona la llamada Calidad 

de Vida y esta es, a su vez el fundamento concreto del Bienestar Social. 

El concepto de Calidad de Vida en la vejez, se hace latente en el año 

2002 durante la creación del “Plan de Acción Internacional de Madrid sobre 

el Envejecimiento”16 del cual emanan tres puntos: 

• Personas de edad y desarrollo: Apunta a la situación específica de 

cada sociedad, principalmente a la economía, protección social, 

cobertura previsional y la situación de pobreza de cada población. 

• Protección y bienestar en salud: Indicadores de mortalidad y causas, 

estado de salud, condiciones de vida y factores de riesgo propios con 

la atención de salud. 

• Creación de entornos propicios y favorables: Tales como arreglos 

residenciales, situaciones de maltrato hacia las personas mayores, las 

redes de apoyo con las que estos cuentan, participación, vivienda y el 

uso del espacio urbano. 

Además la OMS17 (1994), define la Calidad de Vida como “… la 

percepción que cada individuo tiene de su posición en la vida, en el contexto 

de la cultura y sistema de valores en el cual vive y en relación a las metas, 

expectativas, estándares y preocupaciones que tiene”. Destacando como 

aspecto fundamental la percepción del individuo y las características propias 

de su territorio.  

Desde lo gerontológico, el chileno Fernando Lolas, explica que la 

Calidad de Vida “se trata, por ende, de un constructo subjetivo, 

multidimensional y complejo: es la propia satisfacción, en diversas áreas 

vitales e incluye aspectos positivos y negativos"18.  

                                                 
16

 CELADE. (2006). Manual Sobre Indicadores de Calidad de Vida en la Vejez. Chile: CEPAL. 
17

 Organización Mundial de la Salud. 
18

 Viguera, V. Curso Virtual de Educación para el Envejecimiento: Calidad de Vida y 

Envejecimiento”. Tiempo el Portal de la Psicología. Recuperado el 02 de julio de 2011.  De 

http://www.psicomundo.com/tiempo/cvepe2/clase3.htm. 
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Aguilar (2005), entiende la Calidad de Vida como “La posibilidad que 

tiene una persona, una familia o una comunidad, de alcanzar el bienestar y la 

satisfacción de todas sus necesidades”19. 

En Chile existen tres estudios que hablan de la Calidad de Vida, uno 

realizado por el Ministerio de Salud y los otros dos fueron realizados por la 

Pontífice Universidad Católica de Chile y la Caja de Compensación Los 

Andes, con el Apoyo del MIDEPLAN. El más reciente de estos estudios es la 

Segunda Encuesta Nacional de la Vejez, 2010 “Chile y sus Mayores”, la que 

nos entrega una mirada  cuantitativa de la Calidad de Vida, las dimensiones 

que considera este estudio fueron comparadas con los resultados obtenidos 

en la primera encuesta realizada el 2007, las variables seleccionadas son: 

1. Bienestar general en la vejez: el que considera satisfacción con la 

vida, sensación de estrés, sensación ante la vida, preocupaciones de 

los adultos mayores, problemas que han enfrentado, trato social.  

2. Situación económica y laboral: el que considera situación laboral, 

sistema de pensiones, nivel de deuda, sistema de salud, satisfacción 

de necesidades, apoyo en la vejez. 

3. Condición de salud: el que considera percepción de salud, 

enfermedades, deterioro funcional, uso de medicamentos, atención 

médica especializada, hábitos nutricionales, actividad física. 

4. Actividades sociales y relaciones familiares: el que considera 

actividades de ocio y pasatiempos, participación social, creencias 

religiosas, redes de apoyo, apoyo del adulto mayor a su entorno, 

apoyo de otras personas a los adultos mayores, estado civil y 

situación familiar, afectividad y calidad de las relaciones.  

Las anteriores miradas permiten establecer puntos comunes dentro de 

la concepción de Calidad de Vida en la vejez, dentro de los cuales están: 

• Perspectiva del sujeto: Como aspecto fundamental y trasversal, se 

considera que para hablar de Calidad de Vida es necesaria la 

consideración de la perspectiva individual o subjetiva. Por lo que la 
                                                 

19
 Aguilar, I. (2005). La Calidad de Vida. Colombia. Recuperado el 02 de julio de 2011. De 

http://www.usergioarboleda.edu.co/altus/calidad_vida.htm. 
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creación de cualquier definición relacionada con la Calidad de Vida en 

la vejez, hace necesario la consideración y la consulta de la opinión de 

las personas mayores.  

• Contexto temporo-espacial: Considerando que la realidad social es 

dinámica, la construcción del concepto de Calidad de Vida refleja la 

realidad de un lugar y momento determinado, es decir puede variar en 

el tiempo. Por lo que además de contar con las percepciones de los 

sujetos es necesario describir las características del tiempo y del 

espacio del cual forman parte los adultos mayores, reconociendo que 

el concepto puede cambiar o transformarse con el trascurso de los 

años.  

• Contexto cultural: El tejido social es un  espacio donde se encierran 

significaciones, las que son fundamentales en la formación y 

desarrollo de los sujetos. Esto es lo que permite a los sujetos realizar 

definiciones, elecciones, emitir opiniones y posiciones dentro de lo 

social. En la construcción del concepto de Calidad de Vida es 

necesario mirar cómo se construyen los adultos mayores como sujetos 

sociales. 

• Sistema de valores y creencias: La Calidad de Vida como concepto 

está determinado por el sistema de valores y creencias que son parte 

de una cultura determinada. Por ello es necesario conocer los valores 

y creencias de las personas mayores, para lograr captar desde una 

óptica libre de prejuicios los discursos de estos actores. 

• Ámbito económico: Este ámbito dentro de la Calidad de Vida es 

entendido como todos aquellos aspectos que tiene relación con los 

ingresos y egresos. 

• Ámbito familiar: Este ámbito es entendido como todos aquellos 

aspectos que dicen relación con la construcción de la histórica de la 

estructura familiar y de la interrelación e interacción al interior de las 

dinámicas familiares.  

• Ámbito de salud: Este ámbito dentro de la Calidad de Vida considera 

tanto lo físico como lo psíquico. 
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• Condición social: Se consideran aspectos como condición de vivienda, 

nivel educacional, condición civil, entre otros. 

• Red social: Corresponde a todos aquellos dispositivos que intervienen 

en el fenómeno del envejecimiento. 

• Participación social: Para efecto de la Calidad de Vida, encierra todas 

aquellas acciones que potencien la agrupación, la discusión y la toma 

de decisiones. 

• Uso del tiempo libre: Dice relación con las acciones de ocio a la que 

los adultos mayores dedican su tiempo. 

Dentro de las anteriores definiciones no se hacen menciones 

especiales al concepto de género, pero se considera necesario reconocerlo, 

debido a que Pinazo & Sanchez et al. (2005) refieren diferencias 

significativas entre hombres y mujeres a la hora de percibir la Calidad de 

Vida como buena o mala. Además es posible distinguir que los factores que 

los hombres y las mujeres priorizan son distintos20.    

También es posible relacionar el concepto de Calidad de Vida con la 

Teoría Piramidal de Necesidades de Maslow (1943), ya que esta considera la 

satisfacción de necesidades como la forma de alcanzar una buena Calidad 

de Vida, las cuales se trasforman en las necesidades sentidas del sujeto. 

Estas necesidades sentidas son distribuidas por Maslow de la siguiente 

forma 

• En la base de la pirámide se encuentran las necesidades fisiológicas, 

las cuales tienen que ver con la supervivencia de la especie. 

• En una segunda categoría se considera la necesidad de seguridad, lo 

que dice relación con el resguardo integral del ser humano y su 

entorno de manera holística. 

                                                 
20

 Pinazo, S., Sánchez M. et al. (2005). Gerontología: Actualizaciones, Innovaciones y Propuestas (1ª 

ed.). España: CEARSON. 
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• En la tercera posición esta la necesidad de afiliación, que responde a 

la interacción que podemos establecer con el medio que nos 

circunda.  

• En la cuarta posición está la necesidad de reconocimiento, 

relacionado con el autorreconocimiento personal y la posición que los 

sujetos ocupan en su entorno. 

• Finalmente y en la cúspide se encuentra la necesidad de 

autorrealización, la cual  tiene que ver con la creatividad, moralidad, 

falta de conflictos entre otros. 

Todo lo anterior permite mirar de Calidad de Vida de manera integral, 

estableciendo como punto fundamental a la hora de hablar de Calidad de 

Vida la percepción subjetiva de quienes vivencian la realidad, como única 

forma de conocer las necesidades y comprender los conceptos sentidos por 

los sujetos. 

Una vez establecido los parámetros bajo los cuales será comprendida 

la Calidad de Vida, es necesario comprender el Enfoque de Derechos 

Humanos, el cual tiene sus orígenes en la segunda mitad del siglo XX, frente 

a un escenario marcado por horrores y sufrimientos causados por la 

Segunda Guerra Mundial. Provocando la preocupación del Consejo 

Económico y Social de la ONU (ECOSOC) quienes elaboraron una 

declaración donde su principio fundamental  se basa en la dignidad humana 

de los ciudadanos, considerando que todas las personas son distintas,  pero 

a pesar de ello se comparte la misma dignidad y los mismos derechos. 

Respecto a esto Bonanate (2008), dice: 

El concepto de dignidad humana, según el cual cada individuo está 

dotado de derechos inviolables e inalienables, marcó el comienzo de 

una nueva era en las relaciones internacionales y en el derecho 

internacional. La seguridad humana, la diversidad cultural, el progreso 

económico, la inclusión social, son todos aspectos  y condiciones de 
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vida importantes a los fines de un real y duradero respeto a la persona 

humana.21 

La Declaración Universal de los Derechos Humanos fue aprobada por 

la Asamblea Internacional de las Naciones Unidas, el 10 de diciembre de 

1948. Esta declaración se caracterizó por tener la finalidad de que todos los 

Estados consolidados a la ONU, se comprometieran a respetar los mandatos 

estipulados los cuales hacen referencia a proteger los Derechos Humanos a 

través de sistemas regionales reguladores y eficaces, al respecto Pacheco 

(2000) señala que:  

El derecho y la responsabilidad de cada Estado y, en lo que les 

concierne, de cada nación y cada pueblo, de determinar libremente sus 

propios objetivos de desarrollo social, fijar sus propias prioridades y 

escoger, conforme a los principios de la Carta de las Naciones Unidas, 

los medios y los métodos para lograrlos, sin injerencia exterior. (p.1099) 

Son los Estados, los que deben velar por el resguardo y la aplicación 

de los Derechos Humanos, al respecto la autora Huenchuan (2007),  dice: 

El Estado debe actuar como garante de los Derechos sociales, debe 

tutelarlos, protegerlos y resguardarlos, y las políticas públicas deben 

concebirse como el instrumento de promoción y efectivo cumplimiento de 

los derechos de ciudadanía de todos los que componen la sociedad.  

(p.104)  

En el año 1951 la Asamblea General de las Naciones Unidas da a 

conocer el Pacto Internacional de Derechos Humanos, y de este derivan dos 

categorías las cuales corresponden al pacto para los Derechos Civiles y 

Políticos y al pacto para los Derechos Económicos, Sociales y Culturales. 

Respecto a los pactos establecidos, se puede aludir que existe un ítem 

dentro de los objetivos de los Derechos Humanos, del artículo dieciocho que 
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postula, “La adopción de medidas pertinentes, legislativas, administrativas o 

de otra índole, que garanticen a todos no sólo los derechos políticos y civiles, 

sino también la plena realización de los derechos económicos, sociales y 

culturales sin discriminación alguna” (Pacheco, 2000:1188)  

Cabe destacar que el Pacto Internacional de Derechos Humanos fue 

suscrito por Chile el 16 de septiembre de 1969 y ratificado el 10 de febrero 

de 1972, pese a ello solo entró en vigencia en nuestro país el 27 de mayo de 

1989, mediante la publicación en el Diario Oficial del Decreto N° 326 del 

Ministerio de Relaciones Exteriores.22 

En relación a la internacionalización de los Derechos Humanos, con el 

tiempo se fueron dando instancias en distintos puntos del mundo propiciados 

por la ONU referente a poder abordar situaciones de tanta importancia sobre 

las personas mayores como sujetos de Derecho, es así que se realiza la 

Primera Asamblea Mundial de la Tercera Edad en Viena. Siendo Francia 

(1983) quien deja de manifiesto que se debía:  

…centrar la atención en las actividades y programas presentes y futuros 

de las Organizaciones Nacionales Unidas y además organizaciones 

internacionales relativos a las personas de edad, alentar una 

participación más amplia de ellos, darle más apoyo y ofrecer a esas 

organizaciones directrices e indicaciones.  (p.76) 

Como también elaborar un Plan de Acción sobre el envejecimiento, el 

cual consta de “la adopción de medidas que afectan a las Personas Mayores 

en sectores tales como el empleo, la seguridad económica, la salud y la 

nutrición, la vivienda, la educación y el bienestar social. Además se 

considera a las Personas de Edad como un grupo de población diverso y 

activo con aptitudes diversas y necesidades especiales en algunos casos”23.  

Posteriormente en 1991 se aprobaron los principios de las Naciones 

Unidas a favor de las personas de edad, donde se “establece normas 

                                                 
22

Recuperado el 28 de mayo de 2011. De http://www.derechoshumanos.udp.cl/wp-

content/uploads/2009/07/desc.pdf. 
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universales para las personas de edad en cinco ámbitos principales: 

independencia, participación, atención, realización personal y dignidad” 

(Alonso; Martínez; Reguero, 2004:68)  

En el año 1992 se realiza la Conferencia Internacional sobre el 

Envejecimiento, donde basándose en los principios del Plan de Acción se 

incorporan cuatro dimensiones: “la situación de las Personas de Edad, el 

desarrollo individual a lo largo de toda la vida, las relaciones entre 

generaciones y la relación entre desarrollo y Envejecimiento de la población”  

(Alonso; Martínez; Reguero, 2004:68) 

En abril del año 2002, se convoca a una Segunda Asamblea 

Internacional del Envejecimiento en Madrid, la cual de acuerdo a Alonso 

(2004) fue: 

…centrada en los siguientes aspectos: la participación de las Personas 

de Edad en la sociedad, representación política e inclusión social; 

solidaridad entre generaciones; protección de las Personas de Edad 

frente a los malos tratos y la violencia; mayor atención a las Personas 

de Edad de zonas rurales y pertenecientes a grupos étnicos 

minoritarios; promoción de planes a lo largo de toda la vida para 

mejorar la salud y el bienestar en edades avanzadas.   (p.70) 

En la Declaración Universal de los Derechos Humanos, en lo que 

respecta especialmente al Progreso y Desarrollo en lo Social, referente 

únicamente a las personas mayores, como se postula en el artículo once, 

respecto a esto Pacheco (2000) señala: 

El Estado debe otorgar sistemas de seguridad social, servicios de 

asistencia social, para aquellas personas que por Vejez, no puedan 

ganarse la vida, temporal o permanentemente; La protección de los 

Derechos y la garantía del bienestar de los niños, ancianos e  

impedidos, la protección de las personas física y mentalmente 

desfavorecidas; La garantía de que todos los individuos, sin 
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discriminación de ninguna clase se les den a conocer sus Derechos y 

obligaciones y reciban la ayuda necesaria en el ejercicio y protección de 

sus Derechos.  (p.1112) 

Además, la Federación Internacional de la Vejez ha promulgado la 

“Declaración de los Deberes y Derechos del Hombre”, este documento deja 

de manifiesto dentro de sus principios generales que las personas de edad 

tienen derecho a vivir con dignidad y en condiciones de seguridad, a no ser 

objeto de explotación y maltrato físico o mental, a que se reconozca su 

individualidad, que se reconozca el hecho de pertenecer a grupos étnicos, 

raciales, religiosos o socioeconómicos determinados, a ser tratadas en 

condiciones de igualdad, sin discriminación por motivos de sexo, a la libre 

determinación. Es especialmente importante el derecho de las personas de 

edad a participar activamente en la formulación y aplicación de las Políticas 

Públicas24.  

Finalmente a nivel Latinoamericano, el instrumento vinculante de los 

derechos de los adultos mayores, es el protocolo de San Salvador, el cual se 

encuentra siendo tramitado en el Senado, de acuerdo al SENAMA en el 2007 

“En relación al proceso de ratificación del Protocolo Adicional a la 

Convención Americana sobre Derechos Humanos en materia de Derechos 

Económicos, Sociales y Culturales, el mismo se encuentra en segundo 

trámite constitucional en el Senado” 25 

El Protocolo de San Salvador pone énfasis en los siguientes artículos: 

Art 9; Derecho a la Seguridad Social: “Toda persona tiene Derecho a 

la seguridad social que la proteja contra las consecuencias de la Vejez y de 

la incapacidad que la imposibilite física o mentalmente para obtener los 

medios para llevar una vida digna y decorosa. En caso de muerte del 
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beneficiario, las prestaciones de seguridad social serán aplicadas a sus 

dependientes”26. (Departamento de Derecho Internacional) 

Art 9; Derecho a la Salud: “Proporcionar instalaciones adecuadas, así 

como alimentación y atención médica especializada a las Personas de Edad 

avanzada que carezcan de ella y no se encuentren en condiciones de 

proporcionárselas por sí misma” (Departamento de Derecho Internacional)  

Art 17 b; Derecho al Trabajo: “Destinar programas específicos 

destinados a conceder a los ancianos la posibilidad de realizar una actividad 

productiva adecuada a sus capacidades respetando su vocación o deseos” 

(Departamento de Derecho Internacional) 

Art 17 c; Derecho a la Participación: “Estimular la formación de 

organizaciones sociales destinadas a mejorar la Calidad de Vida de los 

ancianos” (Departamento de Derecho Internacional). 

Al no haber una estandarización de los derechos de los adultos 

mayores a nivel mundial, ni la promulgación a nivel global como lo son los 

Derechos del Niño y los Derechos de la Mujer, es que se tomarán los  

tratados y convenciones anteriormente mencionados, como instrumentos 

vinculantes de los Derechos de los adultos mayores, para efectos del análisis 

en nuestro país. 

 

                                                 
26
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DISEÑO METODOLÓGICO 

El presente estudio pretende, acercase a la realidad teniendo por 

fundamento que el mejor modo de comprender lo social desde un significado  

real, es acercándonos al sujeto que vive dicha realidad, como único portador 

del conocimiento subjetivo. Este conocimiento, como señala  Corbetta 

(2007), se atribuye a un momento determinado, en un contexto específico y 

con una realidad que no se presenta como absoluta, sino más bien dinámica 

que va cambiando de acuerdo a la cultura, valores, creencias, sistema 

económico, entre otros. Es así que lo social se entiende desde lo infinito y de 

forma flexible, no encontrándose predeterminado bajo ningún punto de vista. 

Es por ello que se busca un entendimiento individual, para generar 

una comprensión generalizada de la realidad específica que nos convoca a 

investigar, por lo tanto el conocimiento  debe ser entendido bajo la 

adquisición de un proceso inductivo, el cual busca un  acercamiento a lo real 

desde una postura libre de prejuicios y teorías preconcebidas, es decir que la 

mejor forma de acercarse a la comprensión que tienen las personas mayores 

de lo que para ellos significa la concepción de Calidad de Vida, es a través 

de un enfoque cualitativo, sustentado desde el  paradigma interpretativo 

debido a que se requiere comprender las percepciones de las vivencias en  

una dimensión determinada, es decir, comprender la realidad a través de las 

experiencia de vida y valores humanos, el punto de vista interno e individual 

de las personas y el ambiente natural en que ocurre el fenómeno, de esta 

forma se logrará un entendimiento emergente (significado) del fenómeno 

estudiado. (Sampieri, 2008). “…desde el punto de vista epistemológico, se 

considera que el conocimiento es un producto de la actividad humana, y, por 

lo tanto, no se descubre, se produce.” (Pérez, 2008: 28) 

A su vez, se considera que la realidad no solo se construye  de 

hechos observables y externos, sino que también a partir de símbolos, 

significados e interacciones que realizan las personas con su medio, en este 

punto, el investigador debe acercarse a la realidad acomodándose a las 

dinámicas sociales existentes (Pérez, 2008). Para ello se propiciará la 

observación de los sucesos, que ocurren en el ambiente, teniendo en cuenta 

lo que se genera a nivel explícito como implícito dentro de la realidad que se 
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observa. Asegurando que el ejercicio de observación se realice de forma 

holística.  

Junto con lo anterior, los investigadores deben tener en consideración 

que al insertarse en la realidad pasaran a tener un rol determinado, que los 

hace partícipes, por lo cual deben tener claras las alteraciones que se 

provocan. 

Considerando que el estudio busca la comprensión del concepto de  

Calidad de Vida, pero desde la mirada de las personas mayores, es que la 

propuesta metodológica utilizada será la corriente epistemológica 

hermenéutica. La cual es entendida como el “acto de entender el sentido de 

los otros” o el “arte del entendimiento”, (Echeverría, 1997: 106 - 107). 

Echeverría (1997) permite  establecer  la comprensión hermenéutica desde 

la búsqueda del sentido de algo o de otro, lo que encierra tres cuestiones 

fundamentales, primero el reconocimiento de la experiencia, la cual es 

histórica y dinámica. Lo segundo es la expresión, que refleja la huella interior 

y finalmente la comprensión, que es la combinación de un todo, que no tiene 

esencia fija, pero que se hace posible de entender por medio de la 

comunicación. 

Con relación a lo mencionado con anterioridad, es que se considera 

que la estrategia metodológica que mejor se adapta al cumplimiento de los 

objetivos propuestos es el análisis de contenidos, el cual de acuerdo a 

Sandoval (2002), permite establecer reiteración de elementos existentes 

dentro de los procesos comunicativos y/o discursos que establecen los 

sujetos.  

Las características del presente estudio hacen necesaria la presencia 

de la interpretación y el entendimiento por medio de la comunicación o 

procesos dialógicos, es decir por medio del lenguaje. La comprensión de un 

determinado concepto requiere  la consulta a los sujetos que lo vivencian, es 

decir “la experiencia debe ser comprendida a partir de la propia experiencia 

de vida” (Echeverría, 1997: 109 - 113), lo anterior hace un reconocimiento del 

otro como constructor de los significados de su realidad, en este caso serán 

los propios adultos mayores quienes por medio del lenguaje construirán el 

concepto de Calidad de Vida. Se establece que la misión de los 
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investigadores es encontrar formas viables de interacción  para la obtención 

del sentido real. 

Para el Muestreo cualitativo, el objetivo no es generalizar los 

resultados, sino más bien profundizar en torno al tema específico del 

concepto de Calidad de Vida desde la mirada del adulto mayor, 

profundizando y analizando en torno a la temática señalada, es decir fijarnos 

en un grupo específico y enriquecer el estudio desde los aportes que estos 

estregarán de la realidad que viven. 

Lo anterior, se rige por el principio de saturación de la información 

recabada, desde los mismos sujetos, esto quiere decir que cuando exista un 

agotamiento del discurso podremos recoger la información necesaria para el 

análisis. 

Dentro de las características, de la población atendida por el CEAM de 

Renca, podemos señalar que atiende a 57 personas mayores, de los cuales 

un 52% corresponden a hombres y un 48% corresponden a mujeres, con una 

edad promedio de 74,5 años.  

Los sujetos informantes serán seleccionados bajo dos criterios, 

primero que sea un grupo heterogéneo y segundo que se encuentren dentro 

de los tres primeros tramos de la Evaluación Cognitiva aplicada por la 

Terapeuta Ocupacional del CEAM de Renca. Cabe destacar que el 

instrumento utilizado por esta profesional fue el Mini-Mental State 

Examination de Folstein. Todo lo anterior para asegurar, los resultados 

obtenidos sean representativos de esta realidad. 
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CATEGORIZACIÓN 

El presente Estudio considerará la construcción de categorías, a partir 

de los elementos señalados en el Marco de Referencia los cuales sentarán 

sus bases con los objetivos específicos. 

Objetivo Categorías Definición

Historicidad

El abordaje de este concepto se realizará desde el relato que realicen las
Personas Mayores de la construcción de su propia historia de vida y desde la
reflexión que estos realicen de los hechos vividos, es decir reconstruir y
describir su ciclo evolutivo. 

Contexto Temporo 
– Espacial

Reflejar la realidad de un lugar y momento determinado, por lo que contar con
las percepciones de los sujetos es fundamental para este estudio, por ello se
considera necesario recabar información del contexto familiar, barrial y social. 

Percepción de su 
Posición en la Vida

Considerara las sensaciones a nivel familiar y social que puedan significar las
Personas Mayores.

Autoimagen
Será entendida como la descripción personal que realiza la Persona mayor de
su imagen y la proyección que su figura tiene en los otros. 

“Conocer las 
significaciones 
que entregan 
los Sujetos en 

torno a la                  
Calidad de 

Vida”.

 

 

Objetivo Categorías Definición
Situación 

económica
En este ámbito serán abordarán aspectos que tiene relación con los ingresos y 
egresos que tiene las Personas Mayores.

Relaciones 
Interpersonales

Este ámbito es fundamental para la construcción de la propia historicidad, es
por ello que se considerarán la interrelación y la interacción que los Adultos
Mayores realizan a nivel familiar, vecinal y del grupo de pares.

Residencia y 
Entorno

Se consideraran todos aquellos aspectos que las Personas Mayores realicen
de su vivienda como espacio personal y de su barrio como espacio de
construcción social.

Salud y 
Funcionalidad

Entendido estos conceptos como la percepción que los Mayores tienen tanto a
nivel físico como psicológico de su situación actual. Incluyendo el desarrollo de
actividades funcionales dentro de su cotidianidad. 

Género
Considerará todos aquellos aspectos vivenciales que diferencien la vejez entre
hombres y mujeres. 

“Identificar  las 
Interpretacione

s que 
consideran las 

Personas 
Mayores a la 

hora de hablar 
de Calidad de 

Vida”.

 

 

Objetivo Categorías Definición

Red de Protección 
Social

Alude al acceso que las Personas Mayores tienen a la información y a lo
obtención de beneficios existentes dentro de la oferta social en las áreas de
educación, previsión y vivienda.

Acceso a la Salud
Entendido como el acceso tanto a la información como a los diferentes
servicios existentes en la Red de Salud. 

Apoyo de la 
Familia

Se abordara como dentro de la dinámica familiar se integra y se considera a
los Adultos Mayores.

Acceso a la 
Participación

En este ítem se recolectarán todas aquellas instancias que permitan a los
Adultos Mayores ser parte de agrupaciones sociales y la percepción que estos
tienen de estos espacios.  

 “Describir las 
Interacciones 

en la 
Cotidianidad 

de los Sujetos 
que permiten 

la 
Construcción 
del Concepto 
de Calidad de 

Vida”.  
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Objetivo Categorías Definición

Derecho al Trabajo
Art 17 b “Destinar programas específicos destinados a conceder a los
ancianos la posibilidad de realizar una actividad productiva adecuada a sus
capacidades respetando su vocación o deseos” 

Derecho a la 
Seguridad Social

Art 9 “Toda persona tiene Derecho a la seguridad social que la proteja contra
las consecuencias de la Vejez y de la incapacidad que la imposibilite física o
mentalmente para obtener los medios para llevar una vida digna y decorosa.
En caso de muerte del beneficiario, las prestaciones de seguridad social serán 
aplicadas a sus dependientes ”

Derecho a la Salud

Art 9 “Proporcionar instalaciones adecuadas, así como alimentación y
atención médica especializada a las Personas de Edad avanzada que
carezcan de ella y no se encuentren en condiciones de proporcionárselas por
sí misma ” 

Derecho a la 
Educación y a la 

Cultura

Art n° 13 "El derecho de la persona de edad a disfrutar de programas
educativos" y "El derecho de la persona de edad a poner sus conocimientos y
experiencia a disposición de las generaciones más jóvenes"

Derecho a la 
Participación

Art 17 c “Estimular la formación de organizaciones sociales destinadas a
mejorar la Calidad de Vida de los ancianos” 

“Entender 
como la 

Construcción 
del Concepto 
de Calidad de 
Vida hecha por 
los Sujetos se 
asocia con la 

Mirada de 
Derechos 
Humanos”.
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TÉCNICAS DE RECOLECCIÓN DE DATOS 

En las técnicas de recolección de datos de acuerdo al enfoque 

cualitativo según Sandoval (2002) se busca que los medios de generación y 

recolección de la información, se adecuen a las situaciones que se 

establezcan en el contexto, persona o grupo particular donde se realiza el 

estudio. Esto lleva a que cada etapa de la investigación presente diferentes 

medios para recolectar la información. 

Es así como, para la inmersión a la realidad, se establece como 

primera etapa  una reunión con el equipo del Centro en donde se 

presentarán los objetivos del estudio y se dialogará acerca de la relevancia 

que podría tener  los insumos de esta investigación, para las intervenciones 

futuras del equipo de trabajo. 

Posteriormente, se realiza una actividad de presentación grupal27 con 

los adultos mayores, en donde se hace una pequeña inducción al tema de 

investigación, a través de la herramienta de “Lluvia de Ideas” en donde estos 

exponen sus apreciaciones, captan la intencionalidad de la investigación y se 

solicita el consentimiento de estos para ser parte del estudio. 

En el segundo acercamiento con las personas mayores, se iniciará el 

proceso de aplicación de la entrevista en profundidad, la que de acuerdo a  

Canales (2006), tiene como función aprender sobre lo que realmente es 

importante para los informantes, sus significados, perspectivas y definiciones; 

el modo en que los actores ven la realidad que viven. 

La construcción de la entrevista en profundidad utilizará la modalidad 

basada en un guión, la cual tiene como característica principal la elaboración 

de una guía de temas, pero su aplicación se realiza en condiciones de 

flexibilidad y libertad. Sin presentar preguntas fijas, sino más bien 

esquematizar por temas que se deben profundizar en cada entrevista que se 

realice. Como ejemplifica el siguiente cuadro:28 

 

                                                 
27

 Ver Anexo 1. 
28

 Ver Anexo 2. 
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Objetivo Específico Categorías Sub Categorías Temas

Lugar de Nacimiento

Padres

Trabajo de sus Padres

“Conocer las
significaciones que
entregan los Sujetos en
torno a la
Calidad de Vida”

NacimientoHistoricidad

 

  

Por otro lado en este estudio utilizaremos el grupo de discusión, el 

cual según señala (Canales 2006) “sirve para investigar el sentido de las 

palabras, y en ellas encontrar la conciencia del sujeto, por otro investigar los 

relatos de las acciones y en ellos encontrar la experiencia típica”. Esta 

técnica nos permite, que surja a través de estrategias lúdicas la discusión 

grupal acerca de la “Construcción del Concepto de Calidad de Vida, desde 

las Personas Mayores”. 

La aplicación del grupo de discusión será por medio de lo siguiente: 

Objetivo: “Entender cómo la Construcción del Concepto de Calidad de 

Vida hecha por los Sujetos, se asocia con la Mirada de Derechos Humanos”. 

 Ejes:  

• Trabajo                   

•  Seguridad Social           

•  Salud                                                   

•  Educación               

•   Cultural                  

•   Participación 

Además se realizará la devolución del proceso vivido en este estudio, a 

los sujetos informantes. 

Finalmente cabe destacar que tanto con la entrevista individual en 

profundidad y el grupo de discusión, buscan el análisis narrativo de contenido 

según categorías iniciales y emergentes de los discursos de los 

participantes. 
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ANÁLISIS DE LA INFORMACIÓN 

A continuación se presenta una breve caracterización de los sujetos 

entrevistados y el análisis de la información obtenida a través de las 

entrevistas en profundidad y grupo de discusión. 

1. Caracterización de los Sujetos. 

Los  sujetos entrevistados  en la presente investigación son usuarios 

que participan en el Programa CEAM Renca, ubicado en la Comuna de 

Renca, los cuales asisten a esta modalidad de atención diurna de lunes a 

viernes de las 8.30 hasta las 17.00 hrs. Estos sujetos  accedieron de forma 

voluntaria a participar en el proceso de recolección de la información. 

2. Matriz de Análisis de Textualidades. 

Para el ordenamiento del análisis se utiliza el siguiente cuadro, 

ejemplificado a continuación, el que nos permitirá rescatar los principales 

resultados de la Investigación29. 

 

“En 

Concepción

”

“En la

oficina 

Pedro de

Valdivia que 

pertenece a

Antofagasta

”.

“Yo nací en

Traguen, en

Traguen”

“Yo nací acá

en Santiago,

nací un 25

de 

diciembre 

de 1925”

“Yo nací en

Santiago, en

el antiguo

Hospital San

Borja…”

“ naci en el

sur de chile

en puerto

monntt me

vine, osea

mis padres

me trajeron

muy joven

aca a

santiago” 

Sujeto 5 Sujeto 6Sujeto 1 Sujeto 2 Sujeto 3 Sujeto 4
Sub 

Categoría
Categoría 

Historicidad Nacimiento

Nacimiento

 

 

 

                                                 
29

 Ver Anexo 4. 
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3. Entrevista en Profundidad. 

Con este instrumento se busca profundizar a nivel individual  la 

conceptualización respecto al Concepto de Calidad de Vida.   

3.1 Historicidad 

Dentro de la historicidad se recogen los siguientes antecedentes, los que  

reflejan la vivencia del fenómeno de migración campo ciudad, el cuál sentaba 

sus bases en trasladarse hacia Santiago para buscar mejores condiciones de 

vida, como lo muestra el sujeto 3  “(…) necesitaba a una persona sureña 

trabajadora, entonces la señora me mandó con una foto de ella y una carta y 

me mandó pa Santiago, (…), ahí saqué pasaje pa Santiago ni conocía uy 

que la sufrí aquí en Santiago, yo creía que era chicha y limoná (…), yo decía 

como mi hermana conocía y decía que vivía aquí en Santiago  y que era 

bonito, entonces yo dije es papaya po y era lo peor ay Dios mío… que la 

sufrí”. 

Dentro de los discursos realizados por los sujetos, podemos encontrar 

que la data de muerte de sus padres es en la infancia, lo que concuerda con 

la esperanza de vida que se arrojaba en esa época, “(…) mi padre se murió 

cuando yo estaba guagüita (…)” (S.4). Todo lo anterior se contrapone al 

actual escenario social, en el que se vivencian profundas transformaciones 

demográficas.  

Junto con esto, cabe mencionar que la figura paterna presenta mayor 

presencia en la primera infancia de los sujetos, lo que se asocia a la figura 

masculina que impone la cultura de esa época, “Para mí era mi papá, porque 

mi mamá a mi no me quería, mi mamá quería a mi otra hermana, no me sé 

explicar porque mi mama no me quería, el único que me quería y siempre me 

quiso fue mi papá, desde que yo estuve con mi padre siempre me fui al lado 

de mi papá” (S1).  Además en relación al género, se aprecia la  construcción 

de lo privado y lo público, en donde es el hombre quien aparece en un rol 

más visible y público, mientras la mujer presenta un rol más discreto y 

privado, el que es invisibilizado lo que se puede interpretar como una 

desvalorización del rol femenino al interior del hogar,  “(…) mi papá era 

obrero (…) ella siempre fue dueña de casa (…)” (S.5), en contraposición con 
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el actual escenario social, en el que la mujer gana participación en el ámbito 

público. 

Otro aspecto de la crianza, es la fuerte vivencia de experiencias 

vulneradoras a muy temprana edad, pero con cierta naturalización social, 

tales como trabajo infantil, violencia, maltrato y abandono, lo cual pudo haber 

afectado la Calidad de Vida, como el sujeto 4  “A mí me castigaban me 

pegaban hasta que por fin tomaron la decisión de internarme (…)” o como el 

sujeto 1 “Yo mi niñez poco la tuve porque yo a los 8 años, no estuve en mi 

casa y salí a torrantear, era torrante yo.”.. Y otros presentan ausencia de 

figuras adultas protectoras, “Nosotros solitos quedamos no mas (…)” (S.3). 

Por otra parte los espacios educacionales se reflejan como un lugar de 

desarrollo significativo sólo para los hombres, siendo ellos los que cuentan 

con mayor preparación y los que destacan mayormente la importancia de la 

educación como el sujeto 5 quien expone “(…) yo estudie hasta segundo de 

humanidades (…)”. El género femenino por su cuenta, presenta 

complejidades a la hora de enfrentar los contenidos educacionales. “(…) fui 

al colegio pero no me entraba, no aprendía a leer nada nada, cuando iba al 

colegio recibía esos cuadernos de hojas amarillas, pero no me entraban las 

letras, así que era más buena para el bailoteo (…)” (S. 4). 

Respecto a las modalidades educativas de la época se consideraba la 

internación del alumno/a, lo cual se muestra como una solución frente  a la 

situación de pobreza y vulnerabilidad del contexto social de entonces, 

mientras que para los niños/as esta experiencia daba inicio a muchos 

episodios de violencia, vulneración y abandono, “Ahí sufrí otro poco en el 

internado porque Hogar de Menores de Monja, y… a mí me pelaron, que 

cualquier cosa vamos al castigo encerrá con un pedazo de pan una taza de 

agua (…)” (S.4) 

También se observa que la educación no era una de las prioridades 

dentro de la construcción de sus proyectos de vida sino más bien era un 

espacio de transición antes de iniciarse laboralmente, “(…) a los nueve años 

fue el primer empleo, fue el primer año que llegue al club español y fue mi 

primer sueldo, la verdad que no me acuerdo cuánto fue. ” (S.6).  



51 

 

Cuando se hace referencia a la experiencia laboral la mayoría de los 

entrevistados se puede señalan que esta se inicia en edades tempranas, “ 

Como a los 9 ó 10 años, porque ya uno sale con los que saben más (…)” 

(S.1), considerando como factor común en todos los casos en cuanto al 

motivo de ingreso al mundo laboral la necesidad de subsistencia, la cual se 

encuentra en los primeros peldaños de la pirámide de necesidades de 

Maslow, lo anterior lleva a los sujetos primero a desarrollar oficios y 

profesiones riesgosas, invisibilizando los peligros existentes. Segundo a 

desarrollar actividades laborales que no permiten su desarrollo personal, 

significando el espacio laboral solo como un medio para obtener mejores 

condiciones de vida. Tercero existen grandes distancias entre sus hogares y 

lugares de trabajos, como se refleja en la siguientes frase“(…) después me 

fui a navegar (…) si muchos yo he sido mire lustra botas, vendedor de 

dulces, lavador de platos, después cuando muchacho he trabajado en 

montaje industrial, carpintero, conserje” (S.2).  

Además se observa que la necesidad surgida por los sujetos respecto 

a la subsistencia, puede reproducir y hacer aceptables malas prácticas 

laborales, las cuales tienen como consecuencia la vulneración de los 

Derechos que implica este ámbito, dejando a los adultos mayores expuestos 

económicamente en su vejez, como el sujeto 5 “(…) porque ahí ya en vista 

que no había mucho movimiento así la empresa me autorizaba, ahí uno salía 

no más y a trabajar a otro, en donde lo llamaban a uno y ahí trabajaba uno 

ya casi ee sin libreta, nada más que echarle al bolsillo no más (ríe) (…)”. 

Dentro de la construcción familiar se aprecia que los sujetos a pesar 

de contar con un gran número de hijos, tienden a mantener sistemas de 

relaciones distantes, ya sea porque dentro de su historicidad se repiten 

modelos de crianza, donde existen patrones de vulneración o porque  las 

propias personas mayores deciden autoexcluirse, “(…) y yo hice, hice 

también ese juramento, a título personal también, de no molestar a mis hijos, 

porque ellos están formando a su familia, estaban… surgiendo un poco eee 

viviendo de sus sueldos, entonces yo me consideraba que al ir, molestarlos y 

tooo eso, era como que iba a molestar(…)” (S.5); “Yo casi no lo crié a él, 

hasta los tres años, porque la plata se terminó y se quedaba mi papá con 

él(…)” (S.1). Lo mencionado anteriormente permite sobre todo para el sexo 
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masculino sentirse más independientes, pero por otro lado la situación 

contribuye al mantenimiento de los prejuicios y estigmatizaciones existentes 

en torno a la Vejez, lo que invisibiliza las reales necesidades de este grupo 

etario. 

3.2 Contexto Temporo Espacial 

Respecto al contexto familiar se puede interpretar, que la mayoría de 

los entrevistados no presentan una red de apoyo familiar importante que les 

aporte en su Calidad de Vida, debido a la escasa vinculación y apego, según 

lo señalado por el sujeto 2 “(…) vivo solo, la pieza donde duermo la comparto 

con otro” y el sujeto 1  “(…)Yo la lloro yo me trato mal todo yo, porque yo soy 

sola, porque aquí dicen que la ayudan, mentira, aquí ayudan cuando viene la 

tele (…)”. Estos discursos dan cuenta que a pesar encontrarse satisfaciendo 

los dos primeros pilares de necesidades de la pirámide de Maslow, existe 

una mayor dificultad para la formación de lazos de afiliación fuertes y 

seguros. 

En cuanto al contexto social, las mujeres entrevistadas señalan no 

comprender temas relacionados con lo político, económico y cultural 

mostrándose inseguras con sus respuestas, a pesar de esto muestran las 

mismas inquietudes que los hombres, en torno a las falencias en el sistema 

previsional y las  consecuencias que estas tienen sobre la población 

envejecida, como se aborda en el discurso del sujeto 4 “…mire yo en política 

es bien poco lo que entiendo pero, la política le promete este mundo y el 

otro, entonces uno se cree todas las promesas cuando van a las elecciones, 

ahí yo quiero esto quiero esto otro aquí y allá pero, después se olvidaron de 

que uno le ha dado todo el voto y todo por ello entonces en la política no creo 

(…) entonces eso me gustaría que el Gobierno se preocupara más del adulto 

mayor. Porque dice el adulto mayor…  el adulto mayor, pero no se ve nada 

imagínese que los mismos sueldos de nosotros, yo gano 85 (…)”,  y el sujeto 

6 “En estos momentos es muy mala la política en sí, es un ente que está 

muy, pero muy atrasado, está funcionando muy mal y en el tema social y 

económico nosotros los adultos mayores tenemos muy poco acceso a la 

economía”. A su vez el tema emergente con mayor discurso político es la 

educación, como indica el sujeto 2 quien refiere que “Es una porquería, mire, 

usted tiene que pagar, y después que paga la educación de sus hijos tienen 
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que seguir pagando el hijo, entonces toda la vida encalillado por eso y que 

no puede, vaya a cualquier casa y que le muestren lo que debe, que tan 

educado somos, que educación, conocimiento eso es todo, para ser un 

esclavo”,  lo cual da cuenta que en la contingencia actual del país, 

nuevamente se percibe la falta de recursos y la desigualdad social respecto a 

la distribución de ingresos, lo que conlleva a asociar la satisfacción de 

necesidades básicas como un elemento fundamental en torno a la 

construcción del concepto de Calidad de Vida que realizan los sujetos. 

3.3 Percepción de su Posición en la Vida 

Dentro de los relatos los entrevistados se refleja una invisibilización de 

la temática del envejecimiento a nivel social, siendo los adultos mayores los 

que presentan un rol que los excluye, por lo que se hace necesario mayor 

afecto y atención. La falta de producción en la actividad laboral y la 

precariedad económica la relacionan directamente con los roles que se 

encuentran sujetos en la actualidad como lo expone  la sujeto 4 “(…) 

nosotros los adultos mayores, nos dejan solos  y que nos quedamos ahí no 

más aislados, si no nos escuchan, los más jóvenes se preocupan de sus 

cosas, y a nosotros ni bola nos dan, eso claro que es triste, pero yo creo que 

es algo que nos toca vivir a todos los que somos adultos mayor”. Lo 

señalado anteriormente se hace patente en la Segunda Encuesta Nacional 

“Calidad de Vida en la Vejez 2010 Chile y sus Mayores” la cual revela que el 

90% de las personas mayores manifiestan haber recibido un trato  injusto 

sólo por el hecho de ser adulto mayor. 

3.4 Autoimagen 

Esta categoría permite por una parte recoger la percepción que los 

adultos mayores tienen de sí mismos, donde se observa el anhelo de ser  

independientes, pese a presentar dificultades,  los sujetos se sienten fuertes 

y capaces, “(…) lo que más me molesta, lo que me inquieta, es como le digo 

yo este marasmo que siento, esta imposibilidad de apertura de abrirme al 

mundo (…)”(S.2); “(…) que no me dejo pasar a llevar por nadie, que con lo 

que tengo hago lo que puedo, porque yo mis cosas las hago toda yo, cuando 

tengo que ayudar ayudo, allá por ejemplo cuando retan a uno o le pegan yo 

me meto (…)”(S.1). Por otro lado es posible rescatar la percepción que los 
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sujetos tienen sobre ellos mismos a nivel social, donde se presenta una 

visión positiva respecto a su imagen “Me ven cariñosa, me dicen usted es 

muy cariñosa me dicen, los niños igual porque a veces yo compro galletas en 

un paquete así y van a jugar y cuando van a la reja les paso un paquetito de 

galletas, compro jugo y Juanito igual entonces la gente se pone ahí y 

agradece (…)” (S.3). 

Es relevante mencionar la importancia que tiene para los adultos 

mayores su independencia y cómo ésta les entrega un sentido a sus vida, 

proyectando una imagen que puede asociarse al bienestar general,  lo cual 

termina invisibilizando las reales problemáticas que afectan a este grupo 

etario. 

Las categorías anteriormente nombradas permiten dar cuenta del 

primer objetivo específico, “Conocer las significaciones que entregan los 

sujetos en torno a la Calidad de Vida”. Pudiendo observar dentro del discurso 

de los sujetos significaciones importantes, la primera es la autoimagen, 

siendo uno de los elementos básicos que se consideran en  las definiciones 

teóricas del concepto de Calidad de Vida. Es así como los adultos mayores 

sienten la necesidad de prolongar su independencia el mayor tiempo posible, 

ya que el patrón de normalidad establecido a nivel cultural necesita de la 

producción del sujeto, para que estos sean considerados e incluídos dentro 

del tejido social, como entes activos y productivos, es decir se valida el 

estereotipo juvenil y se relega a las personas mayores. Esto invisibiliza las 

reales necesidades de los sujetos, ya que ellos/as construyen una imagen 

personal que no les permite pedir apoyo, al ser este signo de debilidad y los 

hace proyectar un bienestar irreal. Además los prejuicios se instalan en el 

tejido social, llevando a los propios adultos mayores a la auto exclusión.  

En segundo lugar su construcción histórica muestra que el concepto 

de subsistencia está fuertemente ligado al de Calidad de Vida, el cual tiene 

relación con la cobertura de necesidades básicas, las cuales de acuerdo a 

los postulados de Maslow, serían el pilar fundamental para garantizar la 

dignidad humana. Dentro de la interpretación que le otorgan a la subsistencia 

podemos observar que sus patrones transgeneracionales están asociados a 

experiencias vulneradoras, tales como violencia, maltrato, abandono, trabajo 

infantil, malas prácticas laborales, entre otras, las que se perpetuán en el 
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transcurso de sus vidas, lo cual incide en la significación respecto a la 

Calidad de Vida, ya que los adultos mayores dentro del transcurso de sus 

vidas han intentado cubrir necesidades básicas, derivadas de la percepción 

de desigualdad existente dentro de la sociedad, es decir aspiran 

constantemente a un mejor bienestar. 

Como tercer punto se destaca la construcción del ámbito laboral,  el 

cual es  significado como el medio para alcanzar una mejor Calidad de Vida, 

entendiéndose este como el acceso a mayores recursos económicos, lo que 

permitan obtener bienes y servicios. Bajo esta significación es que la 

educación pasa a ser un espacio transitorio dentro del desarrollo de sus 

vidas, sobre todo en la primera infancia. 

Como último aspecto se observa la presencia de  la temática de 

género, bajo la cual los adultos mayores aprenden patrones de 

comportamiento que los llevan a realizar roles y funciones diferenciados para 

hombre y mujeres, los que dentro de la vejez les permiten establecer 

diferencias significativas tanto en la forma de enfrentar la vida, como en las 

necesidades recreacionales que les permitirían mejorar su Calidad de Vida. 

Por un lado las mujeres significan con mayor fuerza la falta de espacios 

lúdicos, en cambio los hombres solicitan espacios educativos, por otro parte 

se observa un cambio de roles, ya que en la vejez  los hombres prefieren los 

espacios más privados y las mujeres los espacios más públicos.  

3.5 Situación Económica 

Respecto a los ingresos las personas mayores señalan que estos no 

les permiten solventar sus necesidades básicas, por lo que deben recurrir 

instituciones de beneficencia, para su subsistencia   “Yo pago ochenta, con lo 

que me dan no me alcanza, pero aquí en el hogar nos dan treinta a cada 

uno,, nosotros ponemos diez lucas cada uno y con lo del Hogar hacemos los 

ochenta” (S.3), “yo recibo 75 mil pesos mire yo no tengo presupuesto seguro, 

pero hay veces que sale más gas o más agua, por ejemplo este mes me 

salieron 22 quinientos de agua, y la luz 10 quinientos el gas que son 15 

lucas, algo para comprar verdura, algo de carne o un pollito, gastaría como 

menos 10 mil pesos, me compro fruta y esas cosas y me quedo como con 7 

lucas y eso tiene que durar todo el resto del mes” (S.4). Lo anterior 
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concuerda con los resultados de la Segunda Encuesta Nacional “Calidad de 

Vida en la Vejez”, debido a que las principales problemáticas que enfrentan 

las personas mayores son las dificultades económicas, a su vez respecto a 

los bajos ingresos que perciben los posicionan como un grupo vulnerable, lo 

que concuerda con los datos entregados por el Programa de Desarrollo de 

las Naciones Unidas (PNUD), donde Chile es considerado como uno de los 

países con mayor desigualdad en la distribución de los ingresos. 

Además se hace alusión a cómo el sistema previsional bajo la mirada 

de las políticas públicas no considera las necesidades sentidas de este grupo 

etario, ya que en sus relatos se recoge que sus ingresos no son suficientes 

para cubrir las necesidades básicas de subsistencia, “Considero que el 

Estado nos tiene totalmente abandonados a nosotros, porque con la pensión 

que nos regalan, que es un regalo, no es algo que… a nosotros… nos estén 

dando por derecho digamos, entonces es muy, muy… estamos muy mal po’ 

(…)(S.6); “Yo pago ochenta con lo que me dan no me alcanza” (S.3); “Yo no 

tengo presupuesto seguro, pero a veces hay veces que sale más gas o más 

agua” (S.4). Estas percepciones reflejan el descontento de este grupo etario, 

sin embargo su construcción histórica no les permitió desarrollar habilidades 

para expresarse libremente, por lo que sus discursos críticos  son callados 

con una actitud pasiva, la cual es consecuencia de un Estado represivo, de 

bienestar y con mirada asistencialista, que nos les permite empoderarse 

como sujetos de derecho.  

3.6 Relaciones Interpersonales. 

El establecimiento de relaciones es mirada bajo una concepción 

holística, es decir se considera al sujeto como ser integral e inserto dentro del 

tejido social, tomando en consideración que las percepciones mencionadas 

por los sujetos son referentes al nivel familiar, grupo de pares y comunal. 

A nivel de familia los sujetos hacen referencia al establecimiento de 

relaciones interpersonales deterioradas, debido a la construcción de una 

historia familiar con carácter transgeneracional de vulneración y violencia, la 

cual tiende a la disgregación del grupo familiar, “Al Pepe no lo veo desde que 

me pegó, pero como a los 3 años, yo lo venia ver cada dos o tres 

meses.”(S.1). Otro de los elementos rescatados a lo largo de las entrevistas 
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realizadas, es que dentro de su contexto existe la creencia social de que sus 

sistemas familiares se dividen una vez que los hijos han formado sus propias 

familias, por ende el sujeto tiende a limitar las relaciones auto excluyéndose 

de su núcleo familiar “(…) yo no interfiero en la familia de ellos, ellos tienen 

sus hijos, tienen su hogar, yo siempre les he dicho ustedes dedíquense a su 

familia, dedíquense a enseñar a sus hijos, por eso a lo mejor ellos le dedican 

más tiempo a la familia que al papá, es lógico (…)” (S.6). Como 

consecuencia de lo anterior se aprecia dentro de sus relatos una escasa 

comunicación y apoyo a nivel familiar, “…cuando me vienen a ver, una vez a 

veces cada 3 meses (…)” (S.1), “Con mi hijo que viene generalmente una 

vez al mes a visitarme, pero nada (…)” (S.2). 

También es posible identificar que son los sujetos los que evitan pedir 

apoyo al grupo familiar, ya que creen que estos no cuentan con recursos y 

tiempo necesarios para brindarles su apoyo “(…) concepto que tengo yo de 

que ee no tratar de molestar, porque yo digo pucha le voy a quitar un pan a 

mí nieto, le voy a quitarle y muchas veces me retan cuando voy así papá me 

dicen que no ha venio (…)” (S.5). 

Dentro de la interacción familiar se observa que el tipo de relación, 

comunicación y apoyo que presentan los Adultos Mayores es escaso, debido 

a que subsistemas familiares se dividen, debilitando los lazos afectivos. Todo 

lo anterior genera una escasa red de apoyo y contención.   

En relación a la construcción de redes interpersonales a nivel de 

grupos de pares, se observa que son las mujeres las que tienden a 

consideran el espacio del grupo como un lugar de distracción y 

distendimiento, “(…) las mujeres nos ganamos siempre aquí de bajo de los 

árboles a la sombrita, a lo que llamamos la playa, esto se pone bonito en el 

verano, también vamos al tejido y nos ponemos a vender cosas del tejido 

todo lo que hemos hecho y aquí nos ganamos todas, compartimos.” (S.3), 

“(…) aquí tengo a mis amigas, mire la María que esta allá y nos vamos riendo 

que cuenta sus chistes y ahí armamos la tremenda fiesta, y a veces 

empezamos a jugar, tengo sed, tengo vino, nosotros la revolvimos estamos 

tejiendo estamos bordando así revolviendo el gallinero.” (S.4). Por otro lado 

las figuras masculinas tienen a relacionarse bajo formas más distantes y con 

menos sentido de pertenencia,  “es muy distinta la relación porque hay 



58 

 

mucha diferencia, y no salen del buenos días, buenos días, está nublado, 

hay mucho sol, hace frio no hace frio y no salen de ahí (…)” (S.2). 

Si bien tanto mujeres como hombres utilizan los espacios con el grupo 

de pares para recrearse, salir de la cotidianeidad, de las problemáticas que 

les afectan y recibir apoyo a través del acompañamiento, es el género 

femenino quienes construyen lazos más cercanos entre su grupo de pares. 

Esto concuerda con los resultados entregados por la Segunda Encuesta 

Nacional “Calidad de vida en la Vejez”, la cual concluye que las mujeres son 

quienes más participan dentro de las organizaciones de tipo comunitarias, 

otorgándoles un sentido diferente a los espacios de participación. 

A nivel comunal todos los sujetos hacen mención al saludo como el 

tipo de acercamiento más cotidiano. “El barrio (…)  yo no me meto con nadie, 

con la única que me meto es con la dueña de casa que le digo vecina (…)” 

(S.1). Lo que reduce la red social de apoyo sólo a casos de emergencia   

“(…) con los vecinos el apoyo es justito de saludo no más. Ahhh de repente 

me han ayudado cuando he estado sola y enferma, me han ayudado a 

moverme pal consultorio” (S.4).  

De acuerdo a la información obtenida a nivel comunal las relaciones 

interpersonales presentan escasos canales comunicacionales y apoyo.   

3.7 Residencia y Entorno 

En esta categoría los sujetos señalan que la vivienda es fundamental, 

entregándoles cierta tranquilidad, “(…) Sé que es fundamental tener una 

casa porque está bajo techo lo de uno, está que no tiene inquietudes, pero 

hay otras inquietudes ee de lo que es la mantención de una casa” (S.5). Sin 

embargo refieren que la vivienda no siempre cumple con las condiciones 

mínimas para vivir  “Mi casa no me gusta es insalubre, paso sola y la mugre 

si no limpian ni ordenan pura mugre por too lados, no es vida digna para 

nadie.”(S.4). En otro aspecto las condiciones de la vivienda de los sujetos 

son distintas, “Es de ladrillo…para el fondo hay una casa esas de la 

municipalidad tenía una casa grande (…)” (S.3).  Dando  cuenta de una 

precariedad en términos habitacionales. “(…) yo hubiera tenido una buena 

casa no una casa de tabla que tengo, claro que la casa insalubre que 

sacamos” (S.4). La  generalidad sin embargo da cuenta de una inseguridad 
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en términos de mantención económica de la vivienda, debido al bajo nivel de 

ingresos de las personas mayores.  “Es una casa que la compré cuando 

estábamos bien, cuando trabajaba bien… Pagada y todo y yo la agrande, 

cómoda, pero y que saco, la casa es cómoda pero nada más po, si tengo 

problemas para subsistir económicamente (...)” (S.6). 

 La gran mayoría de los sujetos hacen referencia a los factores de 

riesgo que se encuentran en los barrios, presentando una opinión negativa 

respecto a su sector “Ahí venden droga todos los días y a cada rato” (S.1); 

“en la casa apenas hablo con la gente, no ve que la droga tiene a todo el 

mundo mal” (…)” (S.4). En contra posición reconocen como fortalezas del 

lugar  el comercio ya que con las características de estos sujetos, toman 

importancia la conectividad del barrio, debido a que algunos presentan 

dificultad para desplazarse “Que hay negocios para ir a comprar” (S.1). 

También se hace referencia al rol de la familia y la relación con la comunidad 

como una fortaleza importante “(…) por ejemplo que cuando van los Padres 

hacia el colegio llevan a sus chicos, esos es para uno es pucha que le da un 

gusto lo positivo se ve en eso cuando el chico va al colegio, (…) eso es 

fortaleza, claro eso es fundamental en una Comunidad” (S.5). 

En este Ítem, los sujetos señalan que el barrio presenta riesgos 

asociados al consumo y tráfico de drogas, así como las fortalezas las 

relacionan con temas de conectividad, más que con un sentido de 

pertenencia e identidad con su barrio, lo cual disminuye las redes locales 

existentes para este grupo particular. Respecto a lo señalado anteriormente 

se puede evidenciar un escaso sentido de pertenencia, lo que no permite la 

generación de una cohesión social que transforme el espacio comunitario en 

una red de apoyo que propicie condiciones o acciones en favor de las 

personas mayores. 

3.8 Salud y Funcionalidad 

Respecto a la percepción que los sujetos tienen frente a su estado de 

salud, estos reconocen sentir cambios a nivel biológico, físico y psicológico, 

“(…) siento ya que los años se me vienen encima, con esto de la vista me 

siento incapaz, me siento inútil, pero sigo yendo para allá, porfiado, sigo 

haciendo cuestiones (…)” (S.6). A su vez los adultos mayores señalan que se 
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encuentran insertos en la red pública de salud, “En el consultorio me dan las 

pastillas y también me tengo que ir a cortar las uñas al SAPU, allá nos 

mandan” (S.3), sector que por medio de la reestructuración de la política 

pública ha efectuado reformas con la finalidad de abarcar las nuevas 

necesidades de las personas mayores en el país. 

En sus discursos se manifiesta que el deterioro referente al estado de 

salud, limita su participación social, lo que es reforzado por los prejuicios y 

estereotipos existentes en torno a la adultez mayor. 

En cuanto a la percepción que los sujetos tienen respecto a su estado 

emocional, esta es positiva, pero señalan que frente a las enfermedades 

existentes y  dificultades físicas,  su estado emocional cambia, “A veces me 

siento bien a veces no… Sabe porque, porque a veces no puedo hacer mis 

cosas bien, me cuesta mucho hacerlas porque no puedo estar mucho de pie 

y una que me canso tanto” (S.1). Esta situación se debe a que cuando las 

personas mayores toman conciencia respecto a esta nueva etapa de la vida, 

atribuyen la inutilidad al desgaste del organismo, de acuerdo a lo que 

menciona Alba, esta construcción social de la vejez suele ir a cambiando en 

base al contexto, tiempo y espacio en el que se desarrolla el sujeto. 

También manifiestan presentar períodos de soledad donde realizan 

intentos por salir de este estado “(…) Si estoy solo, estoy con un libro y estoy 

con un libro estoy cantando, pa mí estoy cantando (…)” (S.5), es en este 

aspecto donde nuevamente se releva la importancia del acompañamiento 

entre sus pares y una autoexclusión temporal. Lo anteriormente señalado 

imposibilita el cumplimiento de la cuarta necesidad de la teoría piramidal de 

necesidades de Maslow, respecto al reconocimiento y la posición que estos 

adultos mayores ocupan en su entorno. 

Dentro de esta categoría existe una diferenciación de género 

importante, si bien tanto hombres como mujeres no tienen impedimento para 

la realización de actividades de carácter doméstico, es el género femenino 

quien manifiesta no presentar dificultades para realizar todo tipo de labores 

principalmente dentro del hogar, “(…) yo hago todo en mi casa, cocino, lavo, 

plancho, (…) eso me mantiene viva, si no pudiera hacerme mis cosas creo 

que hasta ahí no más llegaría” (S.4). Mientras que los hombres deben 
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insertarse a un mundo que en su construcción de vida estuvo destinado para 

la mujer, tomando en consideración el modelo patriarcal que predominaba en 

el contexto social donde las personas mayores entrevistadas se 

desarrollaron, “Ehh a ver, malo para la cocina soy” (S.5). 

Si bien los sujetos expresan que dentro de su barrio pueden realizar 

actividades tales como compras, sacar hora en consultorios o participar en 

alguna actividad comunal entre otros, existen diferencias respecto a la 

realización de actividades fuera del entorno donde las personas mayores se 

desarrollan , debido a que algunos de los entrevistados hacen utilización de 

ayudas técnicas que les dificulta principalmente en su traslado en el 

transporte público, “eso no…(mueve su cabeza señalando que no)… yo no 

puedo tomar micro, ni hacer trámites lejos, sí el hogar me ayuda con esas 

cosas (…)” (S.4), existiendo dependencia por parte de los sujetos con una de 

las redes de apoyo más cercana como el CEAM. 

3.9 Género. 

Los sujetos atribuyen ventajas al género femenino en aspectos tales 

como la procreación, la crianza y el cuidado del hogar “(…) entonces yo 

pensaba que, qué bueno la mujer después del matrimonio ella procrea, hacer 

la concepción familiar, viene los hijos y entonces allí se nota que ella como 

madre va a cumplir ciertas funciones (…)” (S.5).Cabe destacar que dentro del 

discurso femenino aparece como ventaja la capacidad de eficiencia y 

productividad dentro de los espacios laborales, “(…) ahora se sabe que la 

mujer es más trabajadora que el hombre, si atacar, más trabajadoras más 

empeñosas y tenemos más tino, no lo hacemos las que no sabemos, no nos 

hacemos tanto la gueona como el hombre” (S.1). 

 La adultez mayor es significada, como una etapa en donde persiste el 

rol de la crianza, la que les permitiría cubrir espacios de soledad y 

mantenerse activas al interior del sistema familiar, “Yo creo que la mujer por 

criar, no ta sola, porque cría a los hijos a los nietos a los bisnietos, así como 

yo siempre toi criando así que nunca estoy tan sola” (S.4). Además se 

considera que ellas asumen con mayor resignación los cambios de esta 

etapa de desarrollo, “(…) entonces la mujer en ese aspecto es despierta ella, 

se han sentido muchas veces tan solas, muchas veces el compañero no está 
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ya, se resigna la mujer, pero sigue adelante, sigue luchando él, ella con su 

ego, de recuerdos, bueno ya los nietos (…)” (S.5). 

Dentro de este punto los relatos apuntan al rol que debe cumplir el 

hombre a nivel social, mostrando que son ellos los proveedores del hogar, 

los jefes de familia y asocia que el hombre tienen mayores ventajas sólo por 

el hecho de ser hombre, “Mire, el patriarcado es donde nos afirmamos, 

tenemos a dios que es masculino hablemos de los mitos religiosos a dios le 

han dado el género masculino el hombre actual moderno es el jefe de hogar, 

el fader familia” (S.2). Además se mira como desventaja no poder criar a los 

hijos “(…) la desventaja del Hombre es no poder criar ni tener a los hijos,” 

(S.4). 

La adultez mayor al ser asociada al género tiende a reproducir una 

figura masculina más solitaria, llena de recuerdos  y más bien de retiro, como 

los expresan los siguientes sujetos, “(…) ya son años de mirar el, el carnet y 

ve que ya está para, para como se llama, para retirarse a sus cuarteles de 

invierno, siempre con esa, esa impetuosidad del recuerdo ee de puros 

recuerdos vivir no más.” (S.5). 

La categoría de género tanto en lo femenino como en lo masculino,  

muestra que dentro de las percepciones de los sujetos persiste la 

diferenciación entre los roles y funciones que asumen hombres y mujeres en 

la construcción social, concordando con los procesos en los cuales ellos 

desarrollan su historicidad.  

El anterior análisis permite dar cuenta del segundo objetivo especifico 

“Las interpretaciones que consideran las Personas Mayores en torno a su 

Calidad de Vida”, se identifican tres aspectos importantes,  los sujetos hacen 

referencia a su situación económica descrita como precaria, esto como 

consecuencia del bajo nivel de ingresos y la desigual en distribución de la 

riqueza, considerando que Chile se encuentra dentro de los países con peor 

desigualdad económica. Esto conlleva a recurrir a las instituciones de 

beneficencia, lo que da cuenta de un tipo de red de apoyo y comunicación 

tanto a nivel familiar y comunitario deteriorado, producto de la 

transgeneracionalidad de vulneraciones que no permite una construcción de 
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lazos afectivos fuertes o por la decisión por parte de los adultos mayores 

frente al escaso sentido de pertenencia lo que genera la autoexclusión. 

Respecto a la tenencia de la vivienda para los sujetos tiene un doble 

significado, donde se considera como espacio de protección y a su vez 

repercute nuevamente el factor económico debido a la imposibilidad de poder 

cumplir con la mantención de esta. 

Otro aspecto importante a incorporar en el concepto de Calidad de 

Vida es la percepción que los adultos mayores tienen respecto a su estado 

de salud físico y mental, el cual es considerado como deteriorado debido a 

las apariciones de enfermedades por lo que deben hacer uso del sistema de 

salud, situación que repercute en su estado emocional. Sumándose a las 

dificultades en cuanto al desplazamiento y realización de actividades en el 

entorno cotidiano. Lo que dice relación con la construcción de una sociedad 

que no considera la adultez mayor dentro de su planificación.   

En los discursos de los adultos mayores se destaca la elaboración y 

reproducción de un constructo socio-cultural patriarcal, donde la figura 

masculina al momento de llegar a la vejez la asume como retiro, a diferencia 

de la mujer que la significa con re-significación frente a la soledad, donde se 

refugian en la relación establecida con sus pares. 

Se destaca que el concepto de Calidad de Vida no incorpora la mirada 

de género, lo cual no permite distinguir que hombres y mujeres tienen 

visiones diferenciadas de la realidad. Esta ausencia de concepto no permite 

identificar y especificar el proceso de envejecimiento de manera particular y 

diferenciada entre hombres y mujeres a la hora de definir las políticas 

públicas dirigidas a este grupo etario para esta forma aportar en la mejora de 

su Calidad de Vida. 

3.10 Red de Protección Social 

La información con la que cuentan los adultos mayores entrevistados  

respecto de los beneficios existentes como el derecho a la vivienda o de 

algún otro tipo de beneficio es escasa. Esto queda de manifiesto con el relato 

del sujeto 5, “no sé na yo, si lo único que fue cuando yo logré tener mi casa, 

que veníamos de una toma y yo sola la pelie a que llegara a tener mi casita, 



64 

 

claro que me hubiera gustado haber tenido más”, mientras que cuatro de los 

entrevistados presentan un  nulo conocimiento respecto a posibles beneficios 

habitacionales o de algún otro tipo según el sujeto 3, “No…no conozco 

nada”, esta situación deja de manifiesto que las personas mayores 

desarrollan una baja interacción con el medio social que los rodea. Lo que 

radica en una mala percepción del concepto de Calidad de Vida. 

En cuanto al uso de algún beneficio habitacional por parte de los 

adultos mayores entrevistados, la mitad reconoce no hacer uso de estos, ya 

sea por falta de información o por  desinterés así lo expresa el sujeto número 

3, “Lo único que sé es que a mí el Hogar de Cristo me ayuda a pagar el 

arriendo con treinta mil pesos (…)”. Esto deja en relieve que son las 

instituciones privadas las que aportan con un porcentaje en el financiamiento 

de las viviendas, posesionándose estas instituciones como las únicas y 

principales instancias de interacción  en su cotidianidad. 

Queda de manifiesto que los sujetos no tienen acceso a la información 

en cuanto al uso de beneficios habitacionales y los derechos asociados a 

este tema. Por lo que el uso de estos beneficios se ven mermados por la 

falta de conocimiento, demostrando la poca  interacción con el ámbito 

institucional, lo que dificulta la Calidad de Vida de las personas mayores.  

Los sujetos pese a recibir algún tipo de pensión, expresan en general 

una sensación de falta de información a la hora de tramitar este beneficio, 

debido a la falta de educación o conocimiento de sus derechos, esto queda 

demostrado con el relato del sujeto 6.  “Lo que pasa es que en general 

somos muy ignorantes, no nos preocupamos de eso, la gran mayoría del 

Adulto Mayor con mayor razón de bajos recursos, no se informa y no es 

porque no le interese si no es que no analiza el tema, yo fui… muy, muy 

quedado  en ese sentido (…)”, esto demuestra que solo manejan mayor 

información una vez que hacen uso de sus pensiones, pudiendo reconocer 

los bonos asociados a estas, “(…) eso sí me he informado poco a poco y 

gradualmente ha ido y y y y por ejemplo hay un bono de invierno todos los 

años, un bono de, de menor envergadura en septiembre y un bono de, 

digamos septiembre fiestas patrias y en noviembre de navidad, otro bono hay 

pequeñito, pero, de eso estoy informado yo (…)” (S.5). Estas afirmaciones 

por parte de las personas mayores nos hablan de que las interacciones se 



65 

 

dan a nivel subsidiario, ya sea por parte del Estado o de instituciones de 

caridad. Lo que nos muestra que las interacciones que construyen su 

Calidad de Vida están determinadas por acciones de corte paternalista por 

parte de estas instituciones.  

La mayoría de los sujetos entrevistados reconocen hacer uso de 

pensiones básicas solidarias o por invalidez, como el sujeto 3, “No… yo sé 

que a mí me dan una pensión por invalidez pero no tengo ni una idea de las 

otras (…)”, y el sujeto  2 “yo recibo una pensión asistencial, por mi columna la 

tengo hace ya tiempo, eso de trabajar tan joven me perjudicó (…)”.En este 

punto los Adultos Mayores refieren conocer el tipo de pensión que les 

corresponde, la totalidad del grupo entrevistado recibe la pensión básica 

solidaria. Esto demuestra que la relación que existe entre estas personas y 

las instituciones afines con el tema, condiciona la construcción de la Calidad 

de Vida en las personas mayores.  

La gran mayoría de los sujetos entrevistados consideran de gran 

relevancia el tema de la educación, siendo este primordial para el óptimo 

desenvolvimiento y desarrollo del individuo en la sociedad, esto se refleja con 

los relatos de los sujetos. “Es buena porque así a nadie la hacen tonta, 

porque sin estudios le meten el dedo en la boca a uno no más, yo no conocía 

la plata y me asustaba porque veía tanta plata (…)” (S.3). Además se 

considera importante a la hora de asociarla al trabajo, sujeto 1, “sì, porque 

tienen otra profesión que realmente yo no la tengo y ahora para que quiero 

tener profesión si estoy ya vieja, en que voy a trabajar si ya a esta edad ya 

no nos dan trabajo”. Esto nos muestra que la interacción en ámbitos 

educacionales es baja, lo que deja de manifiesto que las interacciones en 

este ámbito son deficientes complicando la construcción del concepto de 

Calidad de Vida.   

Frente a este tema se debe mencionar que la mayoría de nuestros 

entrevistados no cuentan con sus estudios formales cumplidos y que sólo 

tres de ellos dan cuenta de alguna participación en talleres de escritura y 

literatura, los cuales han sido impartidos por el Hogar de Cristo, “Bueno yo… 

estuve en un taller de escritura aquí en el Hogar, pero no me entra si tengo la 

cabeza dura, dura, así que les pedí que me sacaran porque no sacaban na 

con andar gastando plata conmigo si a mí no me entra, mejor que le dejaran 



66 

 

un puesto a otro que quisiera (…)” (S.4); “(…) cuando estuve fíjese, ee a ver, 

cuando estuve en el CIAM, bueno del CIAM ahí estuve yo en hartos pasajes 

literarios, me metí en varios talleres literarios (…) (S.5). 

Esto demuestra que los adultos mayores significan la educación como 

un tema importante dentro de sus vidas, relacionándolo con una mejora en 

las oportunidades de trabajo para las generaciones venideras. Sin embargo 

en las instancias educativas existe una diferenciación en el género, debido a 

que las mujeres no presentan interés por continuar estudiando, en cambio 

los hombres siguen participando en talleres literarios. Lo anterior se debe a 

que las mujeres presentan una menor  preparación en cuanto a conocimiento 

adquirido en materia educacional, lo que demuestra la instancia de 

interacción menor en esta materia y que condiciona seriamente la Calidad de 

Vida de las personas mayores sobre todo del género femenino en 

comparación con los hombres.  

3.11 Acceso a la Salud 

En su interacción con la cotidianidad, el total de los adultos mayores 

entrevistados manifiestan que no cuentan con conocimientos claros  sobre 

los beneficios otorgados por el sistema de salud  “No… ninguno, lo único que 

sé es que no les tienen que cobrar para ir al médico (…)” (S.1); “En este 

momento, veo  que realmente están tomando el tema de la información, 

como en general el adulto mayor no está preparado, simplemente o lo 

entiende noma po (…)” (S.6). Esto demuestra que el conocimiento que 

presentan, es asociado a la gratuidad,  lo que los posiciona como 

conocedores de ciertos derechos en materia de salud.  Los sujetos  muestran 

cierto grado de disconformidad con el sistema de salud considerando esta 

como algo integral y lo más importante para la persona. 

Los entrevistados dan cuenta de una infraestructura  adecuada 

principalmente para su desplazamiento “No… na … esta todo parejito, 

adentro y también afuera, yo puedo andar bien con mis bastones, hay bueno 

baños también”…  (S.3); Esto demuestra de que las personas mayores si 

utilizan las redes de protección en el ámbito de la salud. No como algo que 

pudieran elegir sino como el único recurso que tienen pero reconocen ciertos 

avances,  “Ahora están avanzando, dentro del último tiempo,  van a pasar no 
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sé cuánto e 10 años más para que se normalice, pero antes estuvo muy 

abandonado.” Esto da cuenta que la infraestructura no siempre ha sido la 

adecuada, esto dificulta la interacción con el medio que los circunda.  

 
La mayoría de los adultos mayores entrevistados evidencian la falta de 

recursos tanto humanos como materiales dentro del sistema de atención 

pública,  “(…)  de repente llegaban más médicos, pero de repente se iba y el 

director el que nos daba a veces, el que nos iba a dar charlas (…)” (S.5);  

“Haber, e este momento la salud para el… pueblo digamos está muy mal 

atendida, porque. Porque la mayoría de los consultorios tiene doctores o 

médicos de otro país, llámese peruanos, colombianos, venezolanos, y los 

bueno doctores están en las clínicas particulares esa es la cuestión (…)” 

(S.6). Esto da cuenta de que existe plena conciencia por parte de las 

personas mayores, de la situación de déficits que experimentan en materia 

de salud, lo que afecta considerablemente su calidad de vida.  

Más de la mitad de los adultos mayores entrevistados manifiestan 

insatisfacción respecto a la atención de centros de salud “(…) La medicina 

que se yo medicina prácticamente no tenemos porque estas pastillas que 

nos dan en el consultorio son paliativos no más para alargar la vida (…)” 

(S.2). Mientras los otros refieren  tener mayor dificultad, “No tengo dificultad a 

veces está a cola llena y Juanito pasa pa adelante con el carnet, entonces la 

gente está sentá, llega y me pasa el asiento, así que ni un problema, ligerito 

me llaman y me pesan y todo eso (…)” (S.3). 

En relación al Ítem de la atención en salud, los adultos mayores 

refieren que si bien la atención es gratuita esta presenta déficit en los 

recursos humanos y la calidad en la atención, declaran que la atención se 

trata  de una entrevista que solo termina con una receta. Frente a lo cual la 

salud no presentaría la especificidad que este grupo etario requiere. “La 

salud es mala, te dan unas pastillas, vaya dios a saber que es y ni siquiera te 

revisan como es debido, si los médicos ni te tocan, si uno podría hasta 

inventarse una enfermedad y ellos te dan los mismo de siempre, yo creo que 

estamos muy mal en esto si no hay nada de salud” (…)” (s.4). Esta realidad 

se identifica como un problema dentro de la vida de las personas mayores 

vulnerando sus derechos y condicionando la calidad de vida.  
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3.12 Apoyo de la Familia 

La mayoría de los sujetos expresa baja participación dentro del 

sistema familiar, ya sea porque son excluidos o porque por voluntad propia 

se autoexcluyen, “Ya, primero voy a decir que el adulto mayor pasa a ser un 

problema dentro de una familia, por el hecho de que ya no tiene el mismo 

vigor, la misma vitalidad, la misma inteligencia, no tiene la misma 

participación que cuando estaba joven, pasa ser un estorbo claramente (…)” 

(S.6) esto hace sentir a las personas mayores como un estorbo para los 

demás miembros de la familia.  

Los adultos mayores que mantienen algún tipo de relación con su 

núcleo familiar dan cuenta de la nula injerencia en la toma de decisiones 

“aunque vivan con uno ellos salen hacen su vida, toman decisiones por ellos, 

sin siquiera preguntarle a uno (…)” (S.4).  

Las relaciones afectivas en algunos casos son significadas como 

deficientes “Mala, definitivamente mala, porque… me doy cuenta que, los 

hijos forman una familia y ya no se preocupan del papá o de la mamá, y 

empieza una, una relación lejana, entonces el afecto se pierde.” (S.6), otros 

muestran relaciones afectivas distantes, “…Nos queremos se cuanto se 

llama se se se comunican mucho entre ellos, tertulias como se le puede decir  

tiene  su de repente sus reuniones, su su malón entre ellos, de repente me 

invitan eehh entonces hay porque ese ese factor que hay de de no sé a  ese 

ese factor digamos, factor  de sangre que está unido (…)” (S.5). 

En la dinámica familiar y en la construcción de familia  los adultos 

mayores hacen una diferenciación entre la familia de sus hijos y su familia, lo 

cual los excluye o se excluyen por sí solos de las diferentes formas de 

participación e injerencia que pudiera presentar en el grupo familiar, 

percibiendo que estos no estan integrados en sus familias. 

3.13 Acceso a la Participación 

Todos los entrevistados manifiesta la escasa oferta que existe a nivel 

barrial, siendo el Hogar de Cristo el que más alternativas de participación les 

ofrece  “En el barrio, no aquí solamente el hogar” (S.2); “(…) No si yo me 

apoyo, solo con el hogar, acá yo me distraigo y hago cosas que me hacen 
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bien, en la casa apenas hablo con la gente, no ve que la droga tiene a todo el 

mundo mal, en las plazas los jóvenes pitean y venden cada vez todo es más 

peligroso.” (S.4). Esto condiciona la interacción de las personas  mayores 

siendo identificada solo una institución de participación.  

Existe una regular evaluación hacia los espacios de participación, 

como lo expresa el sujeto 5 “(…) Yo estoy en seis, a veces se hacen, otras 

veces no se hacen, pero siempre está el contacto ahí, esta” y como el sujeto 

1 “(…)  Yo pertenecí a ese grupo, pero me retire por que pedían mucha plata 

3 lucas mensuales y había que llevar los días martes pan pa la once y todo y 

yo con los 70 y tantos que recibo y tengo que hacerme mis cosas y pagar 

arriendo no me da el cuero, por eso me retire porque me tenía que privar de 

muchas cosas”. 

 En este tema  los adultos mayores relacionan las agrupaciones 

barriales a su participación en el CEAM, lo que da cuenta de que existe una 

escasa oferta de participación barrial para este grupo etario. 

De acuerdo al análisis del tercer objetivo especifico, “Describir las 

interacciones en la cotidianidad de los sujetos que permiten la construcción 

del concepto de Calidad de Vida”, según el análisis de las dimensiones de 

red de protección social esta es considerada como deficiente y excluyente, 

ya que no genera las mismas instancias de acceso a beneficios relacionados 

con subsidios habitacionales, tipos de pensiones, empleos, etc. Lo 

mencionado con anterioridad,   es debido a la deficiente red de información 

acerca de  los beneficios  existentes. 

En cuanto al acceso a la salud, este presenta debilidades en cuanto a 

la red de información para el acceso a ciertos  beneficios.  A su vez, si bien 

los centros de salud cuentan  con una arquitectura que habilita el 

desplazamiento de los Adultos Mayores en forma amigable con las 

dependencias, el capital humano a  cargo de las diferentes problemas de 

salud de las personas mayores, no es el más idóneo, como tampoco lo son  

los insumos médicos destinados a las a tratamientos de enfermedades, por 

lo cual en nivel de satisfacción de los adulto mayores respecto a la atención 

de salud, es de un bajo nivel. 
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En lo relacionado  al apoyo familiar, éste es escaso, ya que la gran 

mayoría de la personas mayores son excluidas o se autoexcluyen del grupo 

familiar, lo que se complejiza con los prejuiciosos existentes en la sociedad 

de los son victima los adultos mayores. 

En cuanto a la participación, esta es visualizada como escasa y la que 

hay, está relacionada con los espacios que genera el CEAM, por lo cual hay 

una deficiente evaluación a las instancias de participación barrial. 

Según lo analizado en las dimensiones del objetivo tres,  las personas 

mayores interactúan con su cotidianidad de forma dificultosa, ya que no  se 

han generado canales óptimos para un desenvolvimiento eficiente y expedito 

de las personas mayores, en el acceso a las diferentes instancias de 

beneficios  y derechos, que permitan que el concepto de Calidad de Vida  

relacionado con la personas mayores presente un tilde que se relacione   con 

la dignidad inmanente de éstas. 

4. Grupo de Discusión  

Este instrumento ha sido aplicado a los adultos mayores que 

participaron de las  entrevistas en profundidad, con la finalidad de asociar el 

concepto de Calidad de Vida con la Mirada de Derecho. 

4.1 Dimensión Educación. 

En el discurso de los adultos mayores se  posiciona el derecho a la 

educación por sobre otros derechos, “(…) Educación significa el progreso de 

la civilización. Si no existiera  seriamos analfabetos, salvajes, no habría 

progreso. Es de importancia que la gente a cargo de educar sea gente que 

se dedique e invierta. Para que haya una buena educación debe haber una 

buena inversión y viéndolo de esa manera es cierto lo de Sudamérica 

avanzada, son avances naturales. Si no existieran esos avances no existiría  

desarrollo” (S.6);  “(…) La educación ha avanzado mucho, por cuanto en 

tiempos pasados en los países latinoamericanos la gran mayoría de la 

población era analfabeta. (…) Es factible que la educación haga surgir, había  

países analfabetos y hoy casi todos los países tienen aprendizaje, profesores 

dignos de enseñanza, con cultura, con raíces, socioeconómicas.” (S.2). Sin 

embargo, se reitera el antecedente que dentro de su construcción histórica 
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los espacios educativos son un lugar de transición hacia el mundo laboral, el 

que les permite cubrir necesidades básicas de subsistencia “El peor 

problema era que un gran porcentaje tenía necesidad de llevar algo a la casa  

porque no alcanzaba. Desde pequeño debía trabajar. Incluso en mi caso tuve 

que estudiar de noche. No tenía medios, mi padre en el campo...  En ese 

entonces, en  la escuela primaria  los alumnos que llegaban a 6° de primaria 

cumplían su ciclo, al menos en el trato social.  Se podía decir debo ponerme 

a trabajar (…)” (S.6) 

Se observa que la percepción que tienen los adultos mayores de los 

actuales espacios educativos es negativa, “En Chile no hay diferencia entre 

educación e instrucción, que son conceptos diferentes. La educación era 

recibida directamente en el hogar y la instrucción en los colegios,  es de 

pésima calidad” (S.2); “Encuentro que la educación no es buena porque 

ahora muchas madres envían a sus hijos al colegio y estos no van, se 

escapan. La mayoría de los colegios tiene problemas de drogas. En mis 

tiempos existía pero no como ahora  que cualquiera trae la droga (…)” (S.3). 

Se manifiesta la necesidad de crear espacios transgeneracionales de 

retroalimentación, “todos estamos totalmente atrasados por eso yo digo que 

tenemos que tener comunicación con los jóvenes, porque los jóvenes son los 

que nos pueden actualizar en todo tipo de aspectos, entonces el hecho de 

que seamos adultos mayores nos sentimos más desplazados, la sociedad 

nos desplaza es evidente, no nos pesca para nada la sociedad” (S.5).  

Y se observa la asociación que se realiza entre derecho a la 

educación y sistema económico en donde se recoge que “(…) la educación 

es muy precaria tiene acceso alguna gente noma, algunos medios los que 

posean medios económicos, todo va ligado a la plata porque fuimos criados 

en este sistema todo gira en torno a eso, la instrucción y la educación como 

la salud, son derechos, no deberían ser… son derechos inalienables al ser 

humano deben ser otorgados por el Estado, tanto beneficio a los que uno 

tiene derechos que nos son negados, uno que no tiene medios económicos 

llega hasta el básico noma de ahí no sale, no podemos salir, así es como 

crían los esclavos , así no tienen acceso a sus derechos, no pueden conocer 

más allá de su nariz para ser objeto en un principio era gratuito y entonces el 

que realmente tenía posibilidades lo hacía sin problemas (…)” (S.2). 
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El anterior relato de los adultos mayores refleja que la educación es 

uno de los  derechos más relevantes, ya que les permite tener mayor acceso 

a la información y a mejores oportunidades de vida. Pese a la importancia 

que tiene esta dimensión, muestran que los estándares educativos no 

cuentan con la calidad necesaria que se debe asegurar como derecho 

mínimo, lo que está estipulado en el artículo 13 de los Derechos 

Económicos, Sociales y Culturales. 

4.2 Dimensión Cultural. 

En una primera instancia la dimensión cultural es entendida desde un 

componente de género, ya que los adultos mayores manifiestan la necesidad  

de generar nuevos patrones de comportamiento, al considerar que los 

prejuicios hacia la mujer son un obstáculo en el desarrollo de la sociedad y 

por ende en el avance  de la Calidad de Vida, como lo señala en el sujeto 6 

“En cuanto a las mujeres yo creo que hace muchos años atrás, ya que se 

está levantando la voz generalizada de la mujer, (…) en  cuanto al valor que  

representa  la realidad  de la mujer, porque en estos momentos ya casi está 

a parejitas con el hombre, (…) las autoridades tiene o deberían tenerles ya 

un estatus de salario o un estatus de vida mucho mejor (…) en este momento 

va a ser posible esa reivindicación total de la mujer, que ya  no va a ser tan 

desplaza, no va a ser maltratada, va a tener muchos factores a su favor y eso 

nosotros tenemos que tomarlo en cuenta (…)”  

Otro ámbito desde donde es comprendida la dimensión cultural es por 

medio de los obstáculos que presenta en la sociedad chilena para acceder  a 

la cultura “Estamos fritos, como se dice cotidianamente. El famoso impuesto 

que se dice acá sobre los libros... algo que no debiera existir. Pueden cobrar 

el alcohol, las drogas... pero los libros debieran darle el acceso a la cultura 

para las personas como es el caso del impuesto específico al libro, lo que 

impide un desarrollo homogéneo  de estas dimensiones en el total de la 

sociedad” (S.2) 

Además las personas mayores  consideran que el acceso a la cultura 

amplia la capacidad de decisión  “Si el adulto mayor no tiene acceso a la 

cultura va a sufrir mucho más porque no va a poder discernir, va a estar ahí 
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encasillado en cambio si uno se preocupa por ejemplo en leer, en 

comunicarse con las personas, se preocupa de escuchar información radial, 

es evidente que va a vivir un poco mejor y mejorar la Calidad de Vida 

evidentemente” (S.2). Y  asocian esta dimensión al respeto y la normas de 

convivencia social, “(…) jamás vamos a poder surgir y la tercera edad dicen 

que tiene toda la preferencia,  no la tiene, por que en ninguna parte 

ataquemos bien, si subimos  a una micro, en la micro no los dan el asiento, si 

no se lo dan a un anciano menos a una persona embarazada, así que 

imagínese usted que podemos pedir nosotros, voy a decir yo mire mijito me 

puede dar (…)  ya no hay esperanza, tenemos que esperar lo que dios 

disponga” (S4).  

 Esto se relaciona con la visualización de los espacios culturales como 

una instancia de derechos que permite a los sujetos optar por mejores 

condiciones de vida, pese a ello la percepción de los sujetos da cuenta de 

que en nuestro país no se asegura que todos tengan el mismo acceso, como 

lo estipula el artículo 13 de los Derechos Económicos, Sociales y Culturales, 

ya que las personas mayores en sus relatos dejan ver la exclusión e 

invisibilización social que existe a nivel cultural, lo que no les permite 

desarrollarse intelectualmente ni decidir sobre la base del conocimento.  

4.3 Dimensión Económica 

El sistema económico neoliberal en que se desenvuelven los 

ciudadanos adultos mayores de Chile,  genera diferentes niveles de Calidad 

de Vida  según la clase social a la que corresponda cada persona mayor. 

Estas desigualdades se pueden visualizar en diferentes dimensiones de la 

sociedad chilena. En cuanto a la dimensión salud: “(…) La vejez pasa por los 

hospitales, tiene que saber pagar o sino estar meses y meses, años y años 

esperando (…)” (S.1) “lo dejan para otro día y en las consultas privadas 

cobran muy caro y no alcanza. Yo saco poco en la pensión por invalidez que 

da la municipalidad”  (S.4).  Debido a los elevados costos de la salud privada 

en Chile, es que el acceso a esta solo sea posible para las personas 

mayores con mejores ingresos económicos. Educación “Desde pequeño 

debía trabajar. Incluso en mi caso tuve que estudiar de noche. No tenía 

medios, mi padre en el campo….” (S.6) lo expuesto con anterioridad, es 

producto del  sistema económico neoliberal; ya que este, al no generar 
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sueldos que permitan una elevada Calidad de Vida para el total del núcleo 

familiar, es que parte de sus miembros se ven forzados a relacionarse antes 

de cumplir la mayoría de edad con la dimensión laboral de la sociedad, ya 

que se busca  cubrir necesidades básicas como la educación  o la salud. En 

la dimensión de cultura “Al capitalismo no le interesa que los trabajadores se 

cultiven voces que dicen: para nada mientras más ignorantes para ellos es 

mejor, porque pagan un bajo precio salarial y es un impedimento, no hay 

inversión (…)” (S.2) los bajos sueldos que genera el sistema económico 

neoliberal, no permiten el acceso a instancias de  desarrollo cultural, ya que 

se prioriza la cobertura de otras necesidades por sobre la cultural, sin 

desconocer el valor que esta tiene, para el desarrollo integrar del individuo. 

Dimensión trabajo “Tengo un concepto muy práctico: el capitalismo se ha 

organizado siempre de tal manera nos ha auto convencido que este trabajo 

es digno. Pero eso no es así ya que han sacado el mayor provecho con su 

trabajo. Como no tenemos otros horizontes debemos pensar en lo que tengo, 

pero la realidad es otra. Se ha entregado una vida laboral por un sueldo que 

no es real y que no alcanza. De ahí nace la no seguridad social (…) (S.2) el 

sistema económico ha perpetuado la inequidad social a través de la 

estratificación social que producen las diferencias en las remuneraciones de 

los sueldos, como también ha perpetuado la vulneración histórica de los 

derechos laborales. La discriminación de la que son objeto las personas 

mayores chilenas con menores recursos económicos, queda de manifiesto 

en  lo expuesto en el marco de referencia, el cual da cuanta de datos de  la  

CEPAL (2006-2008)  este manifiesta que, entre los diez países del cono Sur, 

son los ciudadanos chilenos los que dan cuenta de un sentimiento más 

elevado de discriminación. 

“La jubilación que recibimos no podemos hacer nada, porque eso es lo 

que se ganaba antes que es distinto a lo de ahora que ahora las cosas se 

ganara más pero las cosas están más caras es lo mismo no mas que tener 

diez lucas de ahora es igual que haber tenido mil pesos de ante porque  

usted va al almacén con diez lucas llego pato y antes con mil pesos iba uno 

al almacén gastaba y también quedaba pato pero es porque es la misma 

cosa, encuentro lo mismo” (S1) “(…) día por día las cosas están subiendo y 

nosotros lo poco y na lo vamos gastando en lo mismo que sube entonces, 

entonces al final quedamos igual que no tener nada entonces jamás vamos a 
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poder surgir”  (S.6) se da cuenta que el constante proceso inflacionario, en 

que se ven afectados los bienes y servicios que demandan los adultos 

mayores, no han sido abordados por parte del Estado,  por lo que  la Calidad 

de Vida de las personas mayores se ve jibarizada, ya que con los actuales 

niveles de ingresos con que cuentan las personas mayores, no es posible 

superar el proceso inflacionario, el cual posiciona a los adultos mayores en 

un margen de subsistencia.  

 “Que el Estado dijiera ya ustedes van a recibir doscientos cincuenta 

mil pesos en este momento con esa cantidad podemos empezar a 

desarrollarnos y a tener acceso a la comunicación a todo (…)” (S.5) se 

requiere por parte de los adultos mayores, que el Estado sea un agente  de 

apoyo para el emprendimiento económico de las personas mayores, apoyo 

que se debe materialice  a través de subsidios, como también, que el Estado 

se responsabilice de dimensiones como la salud, las que permitan una mejor 

Calidad de Vida segundo “ (…) que  la medicina salga gratis se deposita en 

la mente que nosotros necesitamos un medio de salud especial nosotros no 

somos personas normales estamos terminando la etapa de la vida entonces 

tenemos un trato especial, no existe, pero si soñamos sería otro punto” (S.5) 

en las sociedades neoliberales , las satisfacción de la necesidades básicas, 

por medio del consumo de bienes y servicios,  sólo es posible a través de 

recursos económicos que permitan el acceso a estos. El no contar con  

recursos para la satisfacción de las necesidades básicas, las personas 

mayores no estarían cubriendo los dos primeros peldaños de la pirámide de 

Maslow, peldaños que se relacionan con la satisfacción de las necesidades 

fisiológicas, para la supervivencia del hombre, y con el resguardo para este y 

su entorno, de forma integral esto no permite el desarrollo de la Calidad de 

Vida de las personas mayores. 

4.4 Dimensión de Trabajo 

Los adultos mayores exponen un sentimiento de explotación, de la 

que han sido victima  parte del sistema laboral “(…) por ejemplo tenían que 

levantarse a las seis de la mañana y se acostaban a la una, dos de la 

mañana porque había fiesta en el lugar donde ella trabajaba y les tenían que 

atender. Después podían ir a acostarse, ganando una miseria” (S.3) es por lo 

expuesto anteriormente, que los malos tratos están relacionados con sueldos 
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bajos los que mantienen a estos en una posición de subsistencia  “ (…) no 

trabajo remunerado como debiera ser el esfuerzo que se hace, es más bien 

para mantenerse” (S.2), los bajos sueldos que en el momento de acceder a 

la jubilación, repercute en esta,  visualizándose  en los bajos montos de 

dinero que estos reciben “Yo, por las personas que han trabajado y como 

están ahora. Muchas personas no están bien. Porque las personas jubilada 

para mucho no les alcanza” (S.6)  

Es el sentir de los adultos mayores, que las instancias de trabajo que 

se habiliten para estos  se deben  adecuar a sus habilidades especificas  “Yo 

pienso que los adultos mayores podrían asesorar en cuanto al trabajo, 

porque ya nos hemos especializado y cada uno puede enseñar a otras 

personas” (S.6) y que el nivel educacional con que  cuentan los adultos 

mayores, producto de los años de estudios en el sistema educacional 

chileno, no es impedimento para que estos sean incluidos en el sistema 

laboral “Antes cualquiera podía ser un obrero, leyera o no leyera, tuviera 

educación o no. ahora para ser obrero se debe tener 4° medio de lo contrario 

no son recibidos” (S.5) así, la imagen física “donde vamos a ir a trabajar a 

pedir trabajo si a nosotras no… nos miran mal porque somos viejos, si nos 

ven con un bastón a una persona con una muleta dicen este no me sirve 

para trabajar, no sirve para nada”  (S.1) como la edad “A esta edad en 

ninguna parte dan trabajo” (S.2), lo que no debería presentar como 

obstáculos  para la inclusión de las personas mayores  en el sistema laboral 

chileno. Lo anteriormente expuesto se  relaciona con lo estipulado en el 

artículo 17 b del Protocolo de San Salvador, art que posiciona a los adultos 

mayores dentro del sistema laboral, el cual debe adaptar su estructura para 

la inclusión de las personas mayores y sus competencias. 

4.5 Dimensión Seguridad Social 

En el grupo de discusión en el que participaron las personas mayores, 

estas manifiestan un sentimiento de descontento y desesperanza respecto al 

sistema de seguridad social, manifestando que éste no entrega una atención 

eficiente, de calidad y oportuna, también asocian como debilidad de la 

seguridad social los bajos ingresos que los sujetos reciben por parte del 

Estado. 
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Desde los discursos de las personas mayores se puede extraer una 

visión negativa y poco optimista sobre la atención recibida en el ámbito de la 

salud primaria, dando cuenta de una desesperanza aprendida en relación a 

la situación experimentada por ellos. “Mire yo empecé a trabajar cuando era 

bien chica, con un interés de tener algo cuando fuera grande. Como no tuve 

apoyo fue otra cosa pero quería tener algo para cuando fuera grande. Hasta 

la fecha no lo tengo. Ahora todo lo que trabajé no lo tengo y ahora lo voy a 

necesitar. La vejez pasa por los hospitales, tiene que saber pagar o sino 

estar meses y meses, años y años esperando. Atinan cuando uno está 

muerto y no hay dinero para que sea sepultado, veo que quisiera trabajar y 

¿dónde me darían trabajo? Voy a pedir un pedazo de pan y me dicen 

trabaje”. (S.4) 

Frente al sistema de previsión social el discurso es el siguiente “(…) el 

sistema de vida que en realidad hay en el mundo es trabajo y capital, porque 

el obrero que ha trabajado y entregado toda su vida de 20 a 50 años de 

trabajo debiera obtener el sustento para vivir cotidianamente, tanto para él, 

como para su familia”(S.5);  “(…) Recién decía el compañero de la AFP es 

una estafa, nos roban, es una estafa eso y ¿Quién alega contra eso? Nadie 

porque están metidos todos los poderes económicos y el Estado es el 

culpable de todo lo que tenemos, de todo lo que tenemos en el país” (S.2) 

Con respecto a lo que reflejan las palabras de las personas mayores 

en esta dimensión, los sujetos presentan una opinión negativa sobre el rol 

del Estado y las políticas públicas dirigidas a este grupo etario, en 

concordancia con esto y su propia perspectiva se sienten  invisibilizados en 

el ámbito de la seguridad social, de igual forma es que consideran que no 

hay respuestas atingentes para las problemáticas emergentes que les toca 

vivir diariamente, cifras de la CEPAL (2006-2008) señalan que los adultos 

mayores chilenos son los  que se sienten más discriminados en América 

Latina,  de igual forma es que el sistema de pensiones y salud presenta una 

escasa cobertura a nivel Latinoamericano, de acuerdo con la percepción de 

los adultos mayores entrevistados, en el ámbito de la seguridad social Chile 

es un reflejo de la tendencia que se vive en América Latina. “La gente no 

invierte en nosotros porque producimos gastos. Es hora a estar en una 

situación diferente, como estar en un país desarrollado, porque el adulto 
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mayor sabe de la vida y estamos de acuerdo en poder asesorar a las 

personas. Me baso en una mejor Calidad de Vida para las personas, 

evidentemente. Eso no se ve en Chile y creo que eso jamás será realidad. 

Chile no invierte en el adulto mayor porque no hay como devolverlo”.(S.6) 

El bienestar y la protección social la reconocen como una instancia en 

que el Estado deja de cumplir su rol protector privatizando los servicios y la 

previsión social, las personas mayores reconoce a  estos como negativo ya 

que al privatizar estos, dejan de ser sujetos de derechos y pasan a ser 

consumidores    

4.6 Dimensión de Salud 

Dentro del ámbito de la salud, los sujetos muestran que este es 

relevante a la hora de hablar de  su Calidad de Vida, pese a ello el ejercicio 

de este derecho se ve mermado debido a la falta de recursos tanto humanos 

como técnicos de acuerdo a la percepción de los entrevistados  “Algo cortito, 

creo que si hablamos de status de salud evidentemente hay un mejor status 

al haber un nivel capitalista, eso tiene buen status y hay adultos mayores que 

también lo tienen porque tienen medios, es un porcentaje mínimo.” (S.2);  

“(…) segundo que la medicina salga gratis se deposita en la mente que 

nosotros necesitamos un medio de salud especial nosotros no somos 

personas normales estamos terminando la etapa de la vida entonces 

tenemos un trato especial no existe pero si soñamos sería otro punto”(S.6)  

El sistema de salud es reconocido como desigual debido a que 

manifiestan dentro del discurso las diferencias en cuanto a la calidad en la 

prestación de servicios, aludiendo a los recursos económicos como un factor 

discriminatorio.“Estuve casi un año en el hospital, en la posta, me daban 

ataques y no puedo pisar bien. Hace cuatro años que espero el llamado y 

aún no me llaman. Me dicen que espere y espere.”(S.3) 

Reconocen no sentirse sujetos de derechos para acceder a una 

atención digna. De acuerdo al Plan Internacional de Madrid sobre el 

Envejecimiento, en uno de sus puntos señala la protección y bienestar en la 

salud como eje principal de los derechos de la personas mayores, tomando 

en consideración este grupo de población con sus necesidades especiales 

en algunos de los casos.  
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En este ámbito no se satisface totalmente la atención en salud y que 

la percepción de los sujetos sobre este derecho, es que el Estado no 

garantiza lo estipulado el artículo 9 del Protocolo de San Salvador. 

4.7 Dimensión Participación 

La asociación a los derechos de participación  está relacionada por un 

lado al derecho cívico en torno a lo público y a los espacios recreativos en 

torno CEAM “en el momento en que ya se tiene cierta edad, una edad en la 

cual se considera que uno es ciudadano y que tiene derecho a ir y participar 

de una votación. El derecho cívico de elegir un sindicato, de tantas cosas 

que se necesitan en la participación” (S.5); “yo nunca he participado en 

ninguna cosa, ahora hicimos un taller de tejido entre varias. Las que 

sabemos le enseñamos a las que no saben. La vez pasada se vendió poco 

pero ese dinero se utiliza para hacer queques, dulces. Podemos ir a pasear a 

fin de año, contentos” (S.3).  

Los sujetos manifiestan descontento y malestar por la poca 

consideración existente  por parte de la sociedad y el Estado, referente a 

problemáticas que les concierne “Sabe que participar no tiene distinción. Si a 

usted no le gusta algo como la política no participa. Son ideales que uno 

entusiasmadamente defiende. Alego con Jorge sobre tal o cual cosa y 

surgen nuestras discrepancias. Uno se siente después de tantos años se 

siente muy mínimamente realizado, ya vamos llegando a la cuarta edad” 

(S.2).   

En relación a la participación, ésta es reducida y limitada a espacios 

recreativos y lúdicos, sin embargo se reflejan opiniones y visiones políticas 

respecto a su realidad concreta y especifica, reconociendo las injusticias que 

genera el modelo económico, estos discursos reflejan la diferencia de 

opiniones  en términos del género al que pertenecen, siendo los hombres 

quienes reconocen el ámbito político y las mujeres el ámbito lúdico de la 

participación. Este último dato concuerda con los resultados entregados por 

la Encuesta Nacional “Calidad de Vida en la Vejez 2010, Chile y sus 

Mayores” donde se evidencia que el género femenino tiene más participación 

dentro de las organizaciones territoriales.  
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De acuerdo a lo señalado por los sujetos entrevistados se relaciona 

con lo estipulado en la Segunda Asamblea  Internacional del Envejecimiento 

en Madrid donde se abordan aspectos referentes a la participación de las 

personas de edad y su representación política. Pero sin embargo no se 

visualiza en sus discursos lo propuesto en el Plan de Acción Internacional de 

Madrid sobre el Envejecimiento” el cual apunta  a la creación de entornos 

propicios y favorables para la participación. 

El grupo de discusión permite evidenciar la gran importancia que tiene 

la participación en este grupo etario, permitiéndoles ser sujeto de derechos y 

expresar sus puntos de vista respecto a las problemáticas que afectan en 

esta etapa de la vida, apuntando al empoderamiento de estos para una 

mejorar en la Calidad de Vida. A pesar de la relevancia de la participación 

como lo muestran en sus discursos estos no se refleja con lo que se estipula 

como derecho mínimo en el articulo 17 expuesto en el Protocolo de San 

Salvador en relación al derecho a la participación. 
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En este capítulo se presentan las conclusiones y los resultados de 

esta investigación. Se pretende responder al objetivo general, el que 

finalmente dará respuesta a la pregunta de investigación, la cual señala: 

“¿Cuál es la construcción que realizan las Personas Mayores, del concepto 

de Calidad de Vida, desde los Derechos Humanos?”. La cuál surge desde las 

diversas oportunidades investigativas que nos ofrece este fenómeno, siendo 

la Calidad de Vida y los Derechos Humanos los conceptos que cobran gran 

relevancia, logrando plasmar los principios de la Carrera de Trabajo Social, la 

que funda sus cimientos en el reconocimiento del sujeto como un ser con 

recursos, capacidades propias y constructor de sus propias vivencias. 

Además desde la mirada profesional se entiende que la Calidad de Vida 

desde una perspectiva de Derecho, se constituye como el piso mínimo de 

dignidad para las personas de esta sociedad. 

En relación a la conceptualización teórica de Calidad de Vida, es 

necesario señalar que dentro del estado del arte, este concepto se presenta 

con una amplitud y diversidad, la que nos entregan una mirada generalizada 

para comprender los significados que encierra dicho concepto. Lo anterior no 

permite establecer cuáles son los mínimos básicos a la hora de identificar la 

existencia de la Calidad de Vida de los sujetos. Lo que queda claramente 

establecido es que este concepto tiene características dinámicas las que 

deben considerar la profundización de la realidad de acuerdo a cada 

contexto social en que se desenvuelven los sujetos, junto con la mirada 

subjetiva de las personas que vivencian dicha realidad. Sin embargo los 

actuales enfoques de Calidad de Vida aplicados en los diferentes escenarios 

sociales no consideran la mirada del sujeto al momento de establecer los 

criterios que formarán parte de ésta. Es por ello que el presente estudio une 

la praxis con la teoría, ya que toma la esencia del concepto para que sean 

los propios sujetos los que definan la significación que este tiene para sus 

vidas, esto a través de una mirada de Derecho, el cual permite la emergencia 

del sujeto como actor social, además posiciona las voces de los sujetos en 

un lugar prioritario en el diálogo que se da entre la teoría y la praxis; y entre 

el Estado y la sociedad civil. 

Cabe destacar que al ser esta investigación un estudio de carácter 

cualitativo, sus alcances resultan representativos solamente para el grupo 
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estudiado, por lo tanto, todas aquellas conclusiones producidas y derivadas 

deben ser consideradas en relación a estos alcances.  

Todo lo anterior al ser asociado a la Mirada de Derecho, entendida 

ésta como el piso mínimo de la dignidad humana, permite señalar en primer 

lugar, que a lo largo de todas las temáticas abordadas en este estudio, se 

reitera la sensación de que el Estado como primer garante de derechos no 

asegura los mínimos establecidos en la Carta Universal de Derechos 

Humanos, además se violan los criterios de indivisibilidad, interrelación e 

interdependencia, ya que el incumplimiento de uno afecta negativamente el 

desarrollo de los demás.  

En segundo lugar, se observa que el actual escenario social, sumado 

a las historias de vida de estos sujetos, no permite que las personas mayores 

se empoderen como sujeto de derecho. Si bien las personas mayores 

presentan un discurso crítico hacia el escenario social en su cotidianidad se 

desenvuelven como entes pasivos frente a hechos de vulneración, es decir 

los adultos mayores tienen la capacidad de opinar y criticar los sucesos que 

acontecen en el contexto social, entregando reflexiones profundas dentro de 

la construcción de su trayectoria de vida y asociando esta al ejercicio de 

derecho, pese a ello presentan dificultades a la hora de materializar acciones 

concretas que les permiten hacer valer las garantías aseguradas por la Carta 

Universal de Derechos Humano, esto se funda en la construcción social del 

Estado de bienestar, en donde las personas son miradas como objeto de 

políticas públicas. 

Del sentir crítico de las personas mayores es posible rescatar que el 

sistema económico configura una sociedad segmentada, donde ciertos 

grupos son despojados de los derechos sociales, tales como la educación y 

salud, los cuales se han ido privatizando, transformándose en bienes de 

consumo. Es de esta manera que el Estado chileno se despoja de su rol de 

garante de los derechos, siendo los sujetos entrevistados, los que 

caracterizan al sistema económico como uno de los principales obstáculos 

para la promoción del Enfoque de Derecho en las Políticas Públicas, 

enfocado a dar impulso al  desarrollo dinámico y sostenido de la Calidad de 

Vida  de las personas mayores. 
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Es posible visualizar que la asociación que se realiza entre vejez, 

sistema económico y derecho da cuenta que la vejez se encuentra excluida y 

vulnerada económicamente a nivel social, lo que no permite que las 

personas mayores se visualicen como sujetos de derechos frente al sistema 

económico y político. 

Por otro lado se obtiene que los adultos mayores señalan que el 

derecho a la educación y salud como los más relevantes a la hora de hablar 

de Calidad de Vida, pese a ello el sistema público de salud no logra cubrir las 

necesidades específicas de esta población, como se establece en el artículo 

9 del Protocolo de San Salvador,  y se transforma en un espacio de exclusión 

para la población envejecida. En relación al derecho a la educación se 

visualiza que esta es una instancia  que permite a los sujetos optar por 

mejores condiciones de vida, pese a ello la percepción de los sujetos es que 

en Chile no se asegura que todos tengan el mismo acceso y calidad, 

reproduciendo  una exclusión que segrega de acuerdo al nivel económico-

social al cual se pertenece. 

 Junto a lo anterior, el sentir de la población envejecida refiere que en 

el mundo del trabajo y del sistema previsional existen vulneraciones que han 

sido históricas, las cuales no han sido cubiertas por el Estado, como ente 

garante del derecho y la dignidad humana. 

Desde el contexto de las políticas públicas chilena, se observa que el 

Estado se encuentra iniciando el proceso de fortalecimiento de esta temática, 

por lo que muchas acciones aún están en proceso de elaboración, 

posicionando a los actuales adultos mayores como un grupo de transición al 

interior de una sociedad que se prepara para enfrentar el desafío del 

envejecimiento.  

En la creación de las nuevas políticas pública y programas sociales 

para el mejoramiento de la Calidad de Vida y los servicios dirigidos a las 

personas mayores,  se visualiza la falta de investigación la cual es un aporte 

concreto para el estudio de esta materia, asociando la perspectiva desde los 

Derechos Humanos y cómo los sujetos canalizan sus demandas sociales, 

esta se manifiesta como  una problemática que aún se encuentra  

invisibilizado desde las políticas pública del Estado. Tomando en 



85 

 

consideración que las políticas públicas son el instrumento fundamental para 

la intervención social. 

Se considera que desde la política pública, los programas sociales 

dirigidos a los adultos mayores se consideran en insuficientes y limitados, no 

respondiendo a las necesidades cotidianas y emergentes de las personas 

mayores, se reconoce como importante el rol cumplido por las 

organizaciones no gubernamentales (ONG), puesto que los entrevistados no 

logran cubrir las necesidades básicas como la alimentación o vivienda, 

siendo estas las que suplen el rol garantista del Estado en la protección de 

derechos esenciales.  

Además es fundamental la realización de nuevos diagnósticos 

referentes a las problemáticas existentes en torno al fenómeno del 

envejecimiento, ya que si se tiene en consideración el dinamismo el 

fenómeno y el contexto político, social, cultural, y económica donde los 

sujetos están inmersos, es necesario que las políticas públicas se adecuen a 

estos cambio apuntando al desarrollo integral del adulto mayor. Recalcar a 

su vez la importancia de la creación de políticas sociales que abarquen no 

solo lo material sino que también lo no material, debido a que del discurso de 

las personas mayores se recogen problemáticas que afectan las condiciones 

dignas del sujeto, tales como la dinámica familiar, la creación y uso del 

tiempo libre. 

Por lo señalado anteriormente se hace necesario realizar un cambio 

en el enfoque de las políticas públicas dirigidas hacia los adultos mayores, ya 

que las que se aplican en la actualidad presentan un carácter asistencialista 

no existiendo la promoción de los derechos de las personas mayores, por lo 

que se hace necesario generar un cambio en el tipo de intervención, la cual 

de ser abordada desde un rol de carácter proteccionista, apuntando  a un 

mejoramiento de las necesidades básicas y a su vez incorporar la prevención 

para que los adultos mayores no presenten situaciones de vulneración. Por 

lo anteriormente señalado es importante que existan espacios de democracia 

mínima, lo que quiere decir que exista  un reconocimiento y respeto a todos 

los Derechos Humanos y junto con ello la creación de mecanismos de 

participación como base que permita el mejoramiento de las políticas 

públicas tomando en consideración la opinión y necesidades de los propios 
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sujetos de derecho.  A su vez, es indispensable fortalecer el sistema de 

información respecto a los diferentes beneficios que entrega al Estado, 

propiciando  la integración de estas personas. 

Toda esta información se presenta como  relevante para el Trabajo 

Social, ya que desde la disciplina es central desarrollar conocimiento 

respecto de las dinámicas y necesidades de este grupo etario, introduciendo  

la mirada sistémica e integral, lo que permite posicionar al  Trabajo Social 

como una disciplina de saber práctico que permite la generación de espacios 

de discusión entre lo teórico y práctico, considerando la perspectiva 

metodológica y la investigación como elementos indispensables en el camino 

de la producción de conocimiento e intervención profesional con las personas 

mayores, aportando al saber y la intervención gerontológica.  

Además se recoge  que el envejecimiento es un desafío para los 

profesionales de Trabajo Social, quienes presentan insumos para nutrir el 

estado del arte, desde el reconocimiento del sujeto como ser activo en su 

construcción social. Desde aquí es que debemos hacer crecer la 

investigación del Trabajo Social en la temática de las personas mayores 

incorporando un cuerpo  sistemático de conocimientos sustentados en la 

experiencia y evaluación de la práctica, incluyendo los contextos locales en 

los que se desenvuelven las personas mayores. En este contexto y bajo 

estas premisas es que el Trabajo Social debe enfrentar la intervención con 

las personas mayores primero desde un enfoque gerontológico, teniendo una 

visión integral, insertándose en equipos interdisciplinarios, fortaleciendo 

alianzas estratégicas y potenciando acciones con otros profesionales. En 

segundo lugar se debe fomentar el desarrollo de las redes locales o 

primarias las que al ser la base para la protección de los derechos debe ser 

potencia y fortalecida por los Trabajadores Sociales, quienes en los 

cimientos de su formación deben asumirse como promotores de derecho.  

La incorporación de nuevas metodologías interventivas en el Trabajo 

Social son un aporte para trabajar en las problemáticas que afectan al adulto 

mayor, vinculando las vulneraciones que los afectan y la exclusión en la que 

se encuentran, esto para promover la inclusión de teorías de los sistemas 

sociales para dar respuesta a situaciones complejas con el fin de facilitar el 

cambio social y cultural. 
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Se identifica que los Trabajadores Sociales tiene un deber ético que 

los lleva a facilitar el desarrollo  pleno de sus potencialidades  de los suejtos 

durante la vejez, como forma de enriquecer sus vidas y se logre prevenir las 

disfunciones físicas y la exclusión social que los afectan, esto por medio de 

una intervención holística, que también debe incorporar un sistema de 

valores que promuevan los principios de los Derechos Humanos y la justicia 

social. 

De esta manera podemos concluir que la relevancia de este estudio 

será un importante instrumento generador de nuevos desafíos para el 

Trabajo Social, es decir diseñar acciones que permitan una vida más 

satisfactoria de las personas mayores y  generar nuevas estrategias para 

abordar esta problemática, permitiendo reflexionar sobre las prácticas diarias 

en el quehacer profesional.  

 Desde la mirada de las personas mayores surge la necesidad de que 

existan Derechos propios del adulto mayor los cuales sean ratificados por el 

Estado chileno, lo que permitiría en cierto modo que los sujetos puedan 

empoderarse de estos como actores sociales activos y hacer presente sus 

necesidades e inquietudes de manera organizada. 

Finalmente dentro de los puntos destacados, es necesario establecer 

que en el transcurso de esta investigación emergen tres hallazgos, los que 

deben estar presente en la construcción de futuras definiciones del concepto 

de Calidad de Vida, uno de ellos es  la transversalidad de la temática de 

género, bajo la cual los adultos mayores aprenden patrones de 

comportamiento que los llevan a realizar roles y funciones diferenciados para 

hombres y mujeres, los que dentro de la vejez permiten establecer 

diferencias significativas tanto en la forma en que se enfrenta la vida como 

en las necesidades recreacionales que les permitirían mejorar su Calidad de 

Vida, ejemplo de lo anterior es que las mujeres significan con mayor fuerza la 

falta de espacios más lúdicos, mientras los hombres solicitan espacios 

educativos, por otro parte se observa un cambio de roles, ya que en la vejez  

los hombres prefieren los espacios más privados y las mujeres los espacios 

más públicos. Otro hallazgo es la escasez de alternativas de participación a 

nivel comunal, las que además de ser reducidas, no consideran las opiniones 

de los sujetos, obviando los requisitos básicos de la co-construcción  social. 
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En tercer lugar se encuentra la fuerza con que los prejuicios sociales se 

instalan en el tejido social, llevando, en algunos casos, a los propios adultos 

mayores a la auto exclusión, lo que muestra que además del fomentar y 

fortalecer a los adultos mayores como sujetos de derechos, hay que trabajar 

a nivel social para modificar los estereotipos que se les asignan a los sujetos 

que envejecen.  
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ANEXO 1 

Actividad de Presentación Investigación 

“Concepto de Calidad de Vida, Rescatando la Mirada de los Adultos 

Mayores, Iluminado el Análisis desde la Mirada de Derechos Humanos” 

Los Responsables de ejecutar el Taller son: 

• Antonio Rojas. 

• Fernanda Vega. 

• Estrella López. 

 

Programa: 

11:00   Bienvenida. 

11:00 – 11:10 Presentación. 

11:10 – 11:20 Dinámica Presentación “El Amigo de al Lado”. 

11:20 – 11:40 Presentación del Estudio. 

11:40 – 11:50 Responder Consultas. 

11:50 – 12:00 Entrega y Explicación de Carta de Consentimiento.  

12:00 – 12:15 Firmas de Carta de Consentimiento. 

12:15 – 12:20 Lluvia de ideas  en torno al concepto de la investigación 

(Calidad de Vida). 

12:20 – 12:30 Programación de las entrevistas en profundidad. 

12:30   Cierre. 
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Cartas de Consentimiento 
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ANEXO 2: ENTREVISTA EN PROFUNDIDAD 

Primer Objetivo Específico: 
Objetivo Específico Categorías Sub Categorías Temas

Lugar de Nacimiento
Padres
Trabajo de sus Padres
Responsable de su Crianza
Tipo de Crianza
Persona Significativa en su Crianza
Recuerdos de Niñez
Estudios
Lugar
Recuerdos del Colegio
Inicio de Actividad Laboral
Lugares de Trabajo
Significado  del trabajo  
Edad de Jubilación
Edad de Inicio del Pololeo
Tipo de Relación
Lugares donde se Desarrolla este Periodo de su Vida
Rol dentro de la Pareja
Cantidad de Hijos
Relación con ellos
Personas con las que Vive Actualmente
Personas Significativas dentro de su Familia
Personas con las que Vivía Antes
Tipo de Relaciones 
Comprensión del Contexto Social a Nivel Político- 
Económico – Cultural
Opinión acerca de los temas actuales de contingencia 
social que han ocurrido en nuestro país
Asociación entre os temas sociales con su realidad
Rol Histórico que cree que ha tenido
Rol Actual que ocupa en su Familia
Rol dentro de la Sociedad
Nivel de Satisfacción que tiene el Adulto Mayor dentro 
de la Sociedad

Nivel Personal Descripción de si mismo
Nivel Social. Descripción de como siento que me perciben los otros

“Conocer las
significaciones que
entregan los Sujetos en
torno a la
Calidad de Vida”

Escolaridad

Trabajo

Situación Sentimental

Hijos

Percepción de su posición en la vida.

Nacimiento

Crianza

Historicidad

Nivel Social.

 Nivel Familiar.

Autoimagen

Contexto Familiar

Contexto Temporo Espacial

Contexto Social 

 

 

Segundo Objetivo Específico: 
Objetivo Específico Categorías Sub Categorías Temas

Ingresos Cantidad de Dinero que Percibe

Egresos Cantidad de Gastos

Tipo de Relación

Tipo de Comunicación

Tipo de Apoyo

Tipo de Relación

Tipo de Comunicación

Tipo de Apoyo

Tipo de Relación

Tipo de Comunicación

Tipo de Apoyo

Significado y Tenencia de  Vivienda

 Condiciones Estructurales de Vivienda

Opinión del Barrido Actual

Riesgos Presentes

Fortalezas del Lugar

Percepción de su Estado de Salud

 Enfermedades

Acude al Consultorio

Percepción de su Estado Emocional

Sensación de Soledad

ABVD Relato de las Actividades Domesticas que realiza.

ABVI
Relato de las Actividades que realiza en el Entorno 
Cotidiano.

Ventajas y Desventajas de ser Mujer

Adultez Mayor en las Mujeres

Ventajas y Desventajas de ser Hombre

 Adultez Mayor en los Hombres

“Identificar las
Interpretaciones que
consideran las
Personas Mayores a la
hora de hablar de
Calidad de Vida”.

Situación Económica

Género

Femenino

Masculino

Barrio

Salud y Funcionalidad

Nivel Físico

Nivel Psicológico

Relacionales Interpersonales

Familia

Grupo de Pares

Vecinos

Residencia y Entorno

Vivienda
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Tercer Objetivo Específico: 

Objetivo Específico Categorías Sub Categorías Temas
Información de Beneficios Existentes
Uso de Beneficios Habitacionales.
Información de Beneficios Existentes
Uso de Beneficios Habitacionales.
Sentido que le otorga a la Educación

Instancias Educativas en las que a Participado

Acceso a la información Conocimiento acerca de sus Beneficios en Salud

Cuentan con Infraestructura adecuada

Recursos Humanos (Profesionales y Técnicos)
Satisfacción con la Atención

Nivel de Participación dentro del Ámbito Familiar

Inferencia de Opinión en la toma de Decisiones 

Relaciones Afectivas

Pertenencia a Agrupaciones existentes dentro del 
Contexto Social. 
Percepción de las Agrupaciones existentes en el 
Contexto Social

 “Describir las 
Interacciones en la 
Cotidianidad de los 
Sujetos que permiten la 
Construcción del 
Concepto de Calidad 
de Vida”.

Acceso a la Vivienda

Tipo de PensiónRed de Protección Social

Acceso a la Educación

Apoyo de la Familia Dinámica Familiar

Acceso a la Participación Agrupaciones 

Acceso a la Salud Utilización de la Red de 
Salud
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ANEXO 3: TRANSCRIPCIONES  

Entrevista en Profundidad 

 
Santiago, 24 de septiembre de 2011. 

 
Entrevistado: Don Vicente. 

Edad: 79 años. 

Antes de la entrevista se da la bienvenida al Adulto Mayor, se agradece 

la participación y se explica el procedimiento. Se establecen como 

acuerdos: 

• Hacer pausas cada vez que sea necesario. 

• Detenernos a las 14:00 hrs. para almorzar. 

 

Comenzamos a grabar entonces. 

Perfecto 

 

¿Cuénteme donde nació usted? 

Yo nací en Santiago, en el antiguo Hospital San Borja, que está 

ubicado en la Alameda al llegar a la Plaza Baquedano, frente a la UNTAC 

que es ahora, el edificio que se construyó al frente, de la UNTAC, queee ese 

lo hicieron el en Gobierno de Salvador Allende ese edificio, ahí nací ee en 

1932, un 29 de abril. Eee a las vez fui, salí, fui Bautizado de allí yo, de ese 

Hospital. Yyy mi padrino fue un Hermano de mi Papá, ambos son fallecidos, 

yyy mi Tío se llamaba Vicente, entonces, eehh…. 

 

¿Ese Tío, era su Padrino? 

Eh, fue mi padrino, ehhh… 

 

Perfecto. 

Entonces cuando, esta fue una conversación, de que después mi 

Papá me laa, me la converso a los años después, yo era guagua, entonces 

eee mi Tío dice mi Papá, le pregunto, eehh yapo hermanito, le dijo, que 

nombre le vamos a ponerle, su nombre po hermano le dijo, se querían 

muucho. Eran tres hermanos en ese entonces, e era una mujer, que era mi 



103 

 

Tía Clotilde, mi Tío Vicente quien falleció posteriormente, yo no alcance a 

verlo ya más más después, ya era ya… y mi Papá. Ee Vicente le dijo mi Tío 

Vicente, no mi Papá le dijo Vicente po su nombre hermanito, así que ahí 

quede con Vicente a secas, no tengo ningún otro nombre. Vicente el nombre, 

Miranda paterno y López materno. 

 

Materno. 

Materno. 

 

Ya, ya usted me dice que lo Bautizaron en el mismo Hospital, ¿era 

común eso en esos momentos? 

No, lo que pasa Estrellita, de que allí, en ese Hospital era muy bonito, 

antiguo sí, pero muy bonito. Unas salas eran, salas comunes, me acuerdo 

eeh eehh, porque yo después estuve hospitalizado en el Hospital para una 

operación que tuve yo, ahí hay un parque, usted entra y hay un parque y al 

fondo está la capilla, que todavía está esa capilla, que es una capilla 

Castrense ahora, es de los Carabineros de Chile parece que es, entonces 

esa capilla eee es cuanto se llama es una afluente de la Iglesia que está en 

Vicuña Mackenna con Marcoleta, creo que es la San Rafael me parece que 

es… 

 

No, no ubico ¿Cuál es? 

(Comienza a responder antes de terminar la pregunta) No, ya porque 

una vez fui a buscar yo la Fe de Bautismo y justamente me mandaron ahí 

porque es como la casa matriz y esta es una afluente que tenía la capilla, 

dentro de la… y ahí fui Bautizado, de esa, porque estaba esa capilla y 

todavía existe la capilla, ee ya el parque bueno, el Hospital desapareció, hay 

edificios ahora ahí, majestuosos, pero esta la capilla y un pequeño umm 

parquecito adorno, tiene jardines así, pero era un parque muy bonito ese, 

uhh con palmeras, paseos entremedios, el (no se entiende) pa sentarse. 

Porque ahí yo fue operado después en ese mismo Hospital, en el año 

sesent… setenta y tres, por ahí por eee justamente el abril, por ahí, marzo 

abril fui operado ahí, de una hernia enguinal eee posteriormente fue el 

después fue el golpe (ríe) ya pero bien, el Hospital bien, eee bueno como 

todo Hospital Público por que habían Clínicas si pero eee era cuanto se 
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llama era, lo que nosotros necesitábamos, gente obrera, mi Papá obrero, 

entonces ahí donde teníamos la cabida nosotros, en estos Hospitales 

Públicos, un Hospital que después, a los años después se fusiono con el 

Arriaran, Santa Rosa, ese edificio lo construyo NEONATUR que está en 

Santa Rosa, que yo posteriormente trabajé en esa empresa y tuve en ese 

Hospital trabajando una vez. 

 

Estuvo en ese Hospital trabajando 

Eee después, es decir primitivamente ese Hospital se llamo Paula 

Jara Quenada. 

 

Ahhh ahí ya me ubique. 

Claro, entonces después como ya estaba el Hospital San Borja entonces 

como eran dos Hospitales digamos, digamos, ee en el Manuel Arriaran que 

era un Hospital de niños.  

 

Ya. 

El Manuel Arriaran, era de niños, entonces se fusiona el el San Borja 

con el Hospital ya con medicina ya para adultos ya, o sea medicina general, 

llegaban también niños pero se se prolongo para adultos, entonces ahí ya 

nació esa fisión ya San Borja Arriaran y todavía es es creo es… 

 

¿San Borja Arriaran? 

Oficialmente parece que ese es el nombre, el título que tiene ahora 

esa colocación de Salud Pública… San Borja Arriaran… 

 

Usted me ha hablado Don Vicente de de sus Papas, me hablo, de sus 

Papá sobretodo. 

Si. 

 

¿Usted se crío con sus dos padres? 

(Comienza a responder antes de terminar la pregunta) Si, mis dos 

padres. 
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Padre y Madre. 

Padre y Madre. 

 

¿Hasta qué edad se crío con ellos? 

 Eee…  

 

¿O hasta que era grande, digamos? 

Hasta que grande, hasta grande ya porque incluso, voy a agregar algo 

aquí, mis Padres fueron de un principio cristianos, de un principio, entonces 

eee todos ee porque después nosotros fuimos una familia de seis hermanos. 

 

Ustedes fueron seis hermanos.  

Pero el único hombre (ríe) era yo, las demás mujeres. 

 

¿Y usted qué lugar ocupada entre esos hermanos? 

El segundo lugar. 

 

El segundo lugar.  

Claro. 

 

O sea como que está entre los mayores. 

Claro, mayores, de ahí una hermana la mayor, que vive ahora, está 

viva, vive en Maipú, después vengo yo, después viene eeee la Rosa que he 

es fallecida, después viene la Albertina que es fallecida también y después 

viene la María Isabel y Gloria Luisa, esas fueron mis hermanas. Entonces 

eee como le decía Estrellita, desde un principio mis padres eee cristianos, 

siempre cristianos, entonces como le decía todos fuimos Bautizados, 

Confirmados, hicimos nuestra Primera Comunión, cuando nos casamos, nos 

casamos por las dos leyes, todas mis hermano mis hermanas, bueno ellas 

que se fueron casando siempre se cumplió con el el el ritual de de casarse 

por la Iglesia que era algo legal, algo de papeleo, legal y también como 

cristiano mi Papá chip por la iglesia  
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Era como una tradición familiar, ¿algo significativa dentro de la familia 

el cristianismo? 

Ehhummm si, si, significativo claro, mi papá fue, incluso mi Papá 

pertenecía a una congregación de los Sagrado Corazón que era en ese 

entonces, no sé si estará todavía, digamos esa congregación, que es la 

Iglesia que está ahí en Gálvez con Copiapó, siempre mi Papá iba a esa 

Iglesia, siempre, porque pertenecía ella él a la congregación, esa poco… 

lejos del barrio ahí, nosotros vivíamos en Franklin, en el barrio Matadero. 

 

¿Su niñez fue en el barrio Franklin? 

En el barrio Matadero, claro. 

 

En el barrio Matadero.  

En el Matadero uff, ahí toda la vida ahí, ahí me case y todos fin nos 

casamos en la medida que íbamos, toda la familia ahí. 

 

Perfecto. 

Eeummm. 

 

Usted me decía también, igual que su Papá me dijo era obrero. 

Claro 

 

¿Que, cuál era el trabajo que hacia su Papá? 

Sanitario, era instalador Sanitario, eehh a la vez de obrero en ese 

tiempo había eehh taba él la gente pre capacita, mi Papá era muy, estudio él 

en la Escuela de Artes y Oficios. 

 

Ummm 

Cuando Joven, que es la Universidad Técnica del Estado ahora, 

primero se llamo La Escuela de Artes y Oficios, después se llamo 

Universidad Técnica del Estado y ahora creo que es Universidad de 

Santiago. 
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Y ahí su Papá se… 

Ahí fueron los primeros pasos que él dio ahí, tenía mucha ee e éramos 

modestos digamos una familia modesta, modesta yy pero había cierta 

similitud en cuanto a a honestidad, honradez, siempre nos inculco eso, Padre 

a todos nosotros nuestros hermanos hermanas, entonces ee pero era muy 

preparado mi Papá, yo tuve ocasión yo de conocer varios ehh amigos de él 

que lo conocieron en la infancia y a mí me decían, decían Vicentito su Papá 

podría a ver sido Presidente de la Republica, fue muy inteligente mi Papá, 

pero él nunca ehh cuanto se llama fue ambicioso, siempre el dentro él de su 

trabaj traajo, el hogar, un hogar como le dijo modesto, pero con hartos 

principios cristianos eso eso es que nos inculco a todos estos. Mi Madre 

igual, una Madre ejemplar, que es fallecía, y mi Papá falleció joven 

 

¿A qué edad falleció su Papá? 

Cisi cincuenta y ocho años  

 

Cincuenta y ocho años 

Totalmente Estrellita, sano eehh mi Papá no fumada, bebía de vez en 

cuando, una cosa muy a lo lejos yymm era, po que a veces siem mnmn la 

contex, nosotros fuimos siempre de contextura así así gruesa, no muy alto 

pero, mi Papá era tan dicharachero, tan pero sano total dentro de la familia, 

por fuera él, con los amigos todo eso muy recto, muy, entonces por eso que, 

al menos él me enseño a trabajar a mí, porque yo de yo cuando entre al 

Colegio, sería tanto ese ese aprecio ese como Padre al  Hijo,  bueno que mi 

Padre a todos nos ee igual por igual todas mis hermanas igual, que yo 

cuando entre al Colegio sabía leer y escribir, a la edad de siete años, porque 

me enseño. 

 

¿Él le enseño? 

Me enseño en los diarios, compraba él Las Ultimas, fue un asiduo de 

Las Ultimas noticias, así que ahí me enseñada él… 

 

¿A leer? 

Si cuando yo entre al colegio e me pasaron un Silabario del Ojo que 

en ese tiempo Claudio Matte yy yo lo leí, entonces a profesora desestimo ese 
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ese Silabario y me paso un libro, libro segundo, era de Guzmán Maturana “El 

Lector Chileno” y pa que leyera yo, por que los otros niños no no no tenían la 

capacidad o sean no eran en realidad, fuera algo entonces ee inclusive yo 

saque en el primer año, segundo año y porque no decirlo tercero, me 

acuerdo, que tengo por ahí el certificado, donde no me saque un seis, duros 

sietes, muy bueno, muy bueno, excelente, excelente, muy bueno, muy y 

abajo en el, este alumno ocupa el primer lugar entre cuarenta alumnos más o 

menos. 

 

Perfecto 

Entonces era para mí una satisfacción tan grande, Estrellita, cuando 

llegaba a mi casa, cuando repartían todos los estos ee, antes no había 

digamos eee ee cuando, cuando… se egresa de una enseñanza y van a la, 

cuanto se llama esto, la van los padres a recibir a la la, como se llama esto, 

cuando reciben los diplomas, reciben los, antes  ext, no era mucho, se hacia 

una fiesta claro en el colegio todo eso, pero ahí no más, el padre que, 

entonces uno llegaba no más a la casa con su certificado no más y orgulloso 

eee mi Papá pucha maquina, era algo indescriptible. 

 

¿Qué le decía el Papá? 

Qué y pucha y contento así, puta ahí Hijo, porque a la larga Estrellita, 

fuimos como, como era yo el único Hijo, hombre digamos, fuimos casi 

amigos… como amigos, él me enseño, porque yo de pe de, tuve cierta 

aptitudes yo, para para aprender, entonces eh él me fue enseñando de de 

mocoso, diez años no se, lo acompañaba yo, como era el hombre, la chicas 

quedaban en la casa estudiando qué se yo, ayudando en los quehaceres a 

mi Mamá y y yo con él cuando tenía libre así, estudiaba en la mañana en la 

tarde, el día sábado domingo, yo lo acompañaba y y, me iba enseñando y yo 

me fijaba, entonces me gusto eso de ee lo entendedor que era mi Papá y 

seguí, seguí, al final de cuentas doce años, catorce años sabia 

desenvolverme en cualquier trabajo. 

 

Usted me dijo que su Papá era obrero, que trabajaba en la parte 

sanitaria. 

Claro. 
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Y que había estudiado como en la, enn, en estas escuelas que se hacían 

y la Mamá, ¿qué hacia  la Mamá? 

No, ella siempre fue ee dueña de casa. 

 

Dueña de casa.  

Claro no no, nunca ella hizo algún trabajo extra, no nada, siempre 

dedicado a nosotros, a los hijos claro. Ella se preocupaba, sobre todo de mí, 

me mantenía como un chiche po, si yo mmm el hom, claro, pero no era el 

regalón si a, eee usted comprenderá, señorita, que uno también fue niño, 

también fui travieso, también me gustaba palomillar con los amigos, ee jugar 

a la pelota afuera en el calle, llegar too revolcao, también fui niño, fui niño, 

fui, y uno al al rememorar todo eso, uno eh dice en realidad ojalá volviera a la 

niñez, esa dicha que había, esa felicidad, porque era felicidad para nosotros 

como niño, era como feliz, encumbrar un volantín, jugar a la pelota, eee en 

fin que se yo, hacer diabluras eee pero era todo ee dentro del el sano, era 

sano, no había maldad y y bueno y como le dijo en un principio, porque 

siempre mi Papá nos inculco a nosotros, porque a él le gustaba mucho 

cuando nos reunía así, nos daba unas charlas, pucha maquina, pero 

magistral. 

 

¿A todos los Hijos? 

A los hijos, nosotros… no se le daba por conversar y entre 

conversación y conversación él, se prolongaba en la conversación 

explicándolos esto, esto otro, explicando la general, de por medio algo algo 

de religión, algo de siempre ser creyente y esa fue como le dijo una vida que 

yo ahora la la la pondero como una vida magistral.  

 

 

 

¿Y la Mamá se hacía parte de esta de estas charlas, también? 

Aaa 
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¿La Mamá se hacía parte de estas charlas que el Papá daba? 

Siii, ella también, ahí también metía su cucharita, también ahí mi 

Mamá ee… pero era, como se llama, eee no puedo decirlo con propiedades, 

que mi Papá era en realidad superior, en cuento a palabras en cuento a a 

escribir, escribía muy bien, tenía un manuscrito, tengo por ahí creó un 

documento, una una  un manuscrito y la gustaba mucho el dibujo yyy 

entonces ee no es que mi Mamá pasaría a segundo plano no, él siempre 

respetada, pero se notaba que no si tu po hombre tu sabes cómo haces esto, 

como ee dale no más, le decía mi Mamá uno cosa así, no era, que era una 

cosa vulgar no, es que respetaba, porque en ese entonces digamos la mujer 

no se doblegaba ante ante el hombre, era por el respeto que había, por 

cuanto hay un entendimiento de que el padre es el que llevaba el sustento a 

la casa, el que llevaba esto, esto otro, claro ella también  tenía su merito por 

cuanto él, ella nos criaba a nosotros, nos lavaba nuestra ropa, en fin 

ordenaba la casa y ordenaba también era una tarea, pero era consideraba 

que lo valor que era, porque mi Papá nunca nos falto un pancito, nunca nos 

falto, modesto pero siempre había, siempre había esa cuanto se llama, esa 

eeh no de ahorrar sino que eee e equi, equip, equiparas los presupuestos, 

los presupuesto lo equiparaban bien  entonces, cuando habían trabajos 

siempre a veces ahorraban mi Papá tenía en su, entonces cuando había  de 

repente bajón en cuanto al trabajo había como superar toda esas cosas, así 

que siempre a él siempre él lo lo y la limpieza, los aseo mi Mamá se 

preocupaba de todo eso y no había problema, ese fue el papel el rol que 

tenía, bueno y reconozco yo que ee una Madre en ese aspecto también 

sacrificado porque tendría a seis niños ya ya medios creciendo, los colegios, 

las tareas y de repente mi Mamá así también nos veía las tareas y todo eso, 

pero estas cosas ya son mayores esto tienen que verlo con su Papá, 

entonces siempre ella delegar todas las funciones, no era por trata de 

sacarse ella el pero digamos que el vipto bueno  (ríe) lo daba mi Papá. 

 

¿Lo daba su Padre? 

Claro y como le decía anteriormente, Estrellita, falleció a los cincuenta 

y ocho años. 
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Jovencito. 

Siendo tan sano, de un infarto, miire de un infarto, como le dijo no 

fumaba, tomaba una que otra vez, nunca yo que lo allá visto ebrio nada, 

esto, entonces sufrimos mucho nosotros el impacto ese, porque hubiera sio, 

la conformidad por ejemplo hubiera sio si mi Papá hubiera tenio alguna 

enfermedad, alguna patología más grave, más nadaa, entonces por eso que 

la vida se sintió. 

 

Se sintió. 

Porque fue una cosa que entando almorzando y después en la tarde 

me vienen a avisar a mí que había falleció y a tooodos, nos impacto a 

toodos, entonces eso fue el dolor que no nos resentimos por nuestro Padre, 

que a pesar que ya  bueno ya había fallecido ya, pero tan tan prematuro 

tan… entonces 

 

Eso iba a preguntar, ¿Cómo afectó la muerte de este Papá en la a nivel 

familiar, de ustedes, de grupo? 

En lo afecto muuchooo, mucho, nosotros, pucha, las chicas puchaa 

idolatraban a mi Papá, las mujeres, lo idolatraban y él también las quería 

muuchooo, mucho, mucho. 

 

¿Y a usted que le provoco eso? 

A mí provoco, fíjese que yo en momento que, yo no lloraba, pero 

después ya, a los días después, ya no, ya no soporte más y también puu el 

corazón y todo eso, no lo podía, me acordaba de toa las cosas y nosotros 

felizmente temímos una sepultura, él compro una sepultura, siii, el año treinta 

y nueve, mil novecientos treinta y nueve compro el terrenito, porque vi los 

documentos yo, esos los tenía mi Mamá los documentos y parece que hay 

una hermana tiene todas esas cositas, entonces compro el terreno en $500  

y la construcción de la sepultura costo $500 también. Después él me contaba 

a mí, a los años después me contaba que el saco de cemento que costaba 

$5 entonces era barato, así que ahí tenemos la sepultura familiar y ahí están 

descansando los dos y tengo a las dos Hermanos, tengo a un Tío también, a 
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mí Tía también que falleció, la hermana de él, a mi Tío Vicente, entonces 

todo familiar, y q eso es perpetuo, eso eso no hay, no hay… 

 

¿Dónde tiene esa sepultura? 

En el Cementerio General. 

 

En el General. 

Claro. Así que ahí mi hermanas era pucha era todos los días digamos, 

todos los domingos, días sábados, ellas hacían sus romerías al cementerio a 

verlo, se lloro mucho a mi Papá y de a poco de a poco se fue diluyendo, 

diluyendo estos, había una pura hermana casada, que era la mayor, así que 

poco a poco después ya las niñas ya ee tuvieron sus novios y ahí se fue ya 

más menos digamos  eee no olvidando sino que digamos ya, por lo menos 

ya ee salir un poco de ese dolor que nos provoco él a nosotros, imagínese el 

impacto grande. 

 

Y la Mamá ¿A qué edad falleció la Mamá? 

Mi Mamá falleció ya ee ya tenía ya sus años ya tenía, ochenta y 

falleció, ochenta y ocho años creo que tenia, si no me equivoco, pero ya el 

corazoncito parece, también sanita, sanita, pero la cucharita se canso 

parece, una cosa así ya de bueno el trajín diario, el trajín de la vida misma 

eehh la fue cansando, agotando, seguramente ella en su intimidad, yo 

también yo, respetábamos mucho tiene que haber sufrido mucho ella por mi 

Padre, entonces como el dijo ella falleció también ya el corazoncito ya 

cuando el médico ya el corazón ya no, ahí, ya no, esto no puede ni tener 

operación por que ya esta susanito, así que respetamos todo eso y y también 

se fue al lado de mi Padre. 

 

¿Y como usted vivió la relación de sus Padres? como la podría 

describir usted esta relación. 

Mire, por ejemplo uno puede ee ee decir pomposidades, pero no fue 

una cosa cuanto se llama, con mis padres fue una rutina normal, una rutina 

de Hijo a Padre, de Padre a Hijo, de Madre a Hijo, ee una, voy a decir pucha 

maquina fue lo más maravilloso, ee tantas palabras, pero fue ee 

honestamente fue eso,  fue, esa comunicación que hubo, ese ese Don que 
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dejo, que dejaron los dos, entonces, que es algo que, al menos uno nunca va 

a cambiar la Madre, menos al Padre, entonces esa fue una una cuanto se 

llama, una una una amistad se puede decir que siempre la voy a ponderarla 

yo, siempre la voy a , porque siempre él cosas ee constructivas, siempre fue 

una cosas que, negativo, pucha maquina, muy muy lejano ee cuando él se 

enrabiaba, porque en todo orden de cosas o en todo orden de caso hay 

cosas así, que pasan rutinas que hay eeen la convivencia de una familia, 

pero en líneas generales el 90% el 100% siempre fue positivo, siempre fue 

ee, nos nos alegraba estar en la casa, nos alegraba que a mí por ejem de 

repente una camisita nueva, de repente esto, de repente a ver que le falta, 

que le falta que le falta a las chicas, bueno las mujeres ellas, es es común 

eso que, más se arreglar las mujeres que claro, tiene más facilidad para 

arreglarse y ahí mi Mamá era era la que ya ultimaba esos detalles y conmigo 

ya esto, que le compramos este niño, que le compramos esto otro, entonces 

siempre fue una cosa y yo también siempre dije yo, pucha maquina, estoy 

muy feliz con esto yo, estoy muy contento, pasar pero, fue, ojala volviera eeel 

mismo periodo ojala, porque con todo lo que ehh hemos conversado 

nosotros, de lo que era la vida, de lo que es esto, de lo que es esto otro, 

nunca eee cuanto se llama, que pucha o que quiero tener, pucha haber, un 

autito una radio, un termo así no no no , lo gusto y necesario que el Padre 

nos da y lo recibíamos con gusto, lo recibiremos con con bastante 

aceptación, no fue muy, una una digamos fue una relación bien bien fluida, 

una rela relación bastante positiva se puede decir porque, bueno con los 

años ya después yo me case y todo eso, vinieron ahí las las desavenencias, 

las, y entonces… 

 

Ahora usted me habla de una relación de madre y padre muy positiva. 

Positiva. 

 

Normal, me la describe. 

Normal. 

 

Me habla de una crianza Cristiana, con valores. 

Con valores, principios todo eso. 
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Cierto. Eeh ¿qué otra cosa tiene que decir de acuerdo a su crianza?  

Eehh, que yo como le dijo, si fui desde niño criado en ese, en ese, en 

ese, como ese Don de, ee hasta ahora lo sigo igual, hasta ahora no hay, 

cuanto se llama, que alguien me vaya a decir que esto fue (no se entiende 

bien) no si mi Papá tenía camiones, tenía autos, tenía, noo dentro de lo 

positivo, dentro de lo, fui feliz con mis Padres yo, si me dieron la pequeña 

educación, inclusive yo podría haber entrado aa, porque yo estudie hasta 

segundo de humanidades, que en esos años era ya ee, ahora es hasta 

octavo, hasta octavo y ahí sigue después primero, primero medio yy,  

 

Claro 

Entonces yo veía que de repente habían las cosas en la casa de 

repente, sabía yo ya, a trabajar, lea ayudaba bastante a mi Papá, entonces 

había que poner más para la casa. 

 

Más para la casa. Ahora, Don Vicente perdón, dentro de su crianza, 

además de este Papá de esta Mamá ¿hay otras figuras importantes 

dentro de su crianza, en su vida? 

Figuras importantes, bueno los dos los más importantes y mis 

Hermanas. 

 

¿Y sus hermanas? 

Mis Hermanas claro, desde luego, de ahí después viene, pero 

importante importante era la familia. 

 

Era la familia.  

Era la familia. 

 

Perfecto, ¿Era cómo el núcleo? 

Como un núcleo familiar ahí que nos, nos contábamos nuestras cosas, 

nos peleábamos entre nosotros, que se yo, Mamá y esta, pero y feliz, eso 

era lo lo, no se una rutina tan, pero al final de cuentas no y fíjese que mi 

Hermana la mayor siempre me supero, ella fue mejor alumna de todo el 

colegio, durante seis años, en el colegio que está ahí en numero 28, me 

acuerdo yo, en Chiloé con Ñuble. 
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Con Nuble, ¿y ella hasta que curso llegó?, porque usted llego, me dijo 

que había llegado hasta segundo deee humanidades. 

Humanidades. 

 

¿Y ella hasta que curso llegó? 

Hasta sexto. 

 

Hasta sexto de humanidades. 

Hasta sexto llego no más, porque era mujer y tenía sus pololos por 

ahí.  

 

¿Y usted porque no siguió estudiando Don Vicente? 

No, porque como le dijo los recurso, entonces era eran muy, no había 

mucha, cuanto se llama, mucha, no había mucha, cuanto se llama, mucha ee 

facilidad, por ejemplo, para que un niño, nosotros  de abajo, se puede decir 

llegara a una, una universidad, era muy, era muy cuanto se llama y entonces 

más todavía eso me dio impulso para seguir yo lo que, lo que mi Papá me 

había enseñado, entonces yo me sentía feliz porque estaba aportando yo en 

la casa. Entonces hasta allí, yo creo que, ee incluso lo conversábamos con 

mi Papá, ee eso no tiene nada que ver me dijo, incluso mañana o pasado si 

es que te va bien en nnn en el trabajo que se yo unos cursos que hay, unos 

turnos que se yo, en fin, bueno como le dijo ya ya después él falleció, 

entonces no hubo ya mucha, mucho interés en esto, dije yo, pensé, con lo 

que yo ya sé y lo que él me ha inculcao, en cuanto a no muy letreao, pero 

con bastantes principios, que es lo principal. 

 

¿Y cuénteme donde estudio usted?, la preparatoria por ejemplo. 

Estudie ahí en la Escuela Claudio Matte. 

 

Claudio Matte. 

Ahí en Placer con la Gran Avenida, es un colegio donde hay un reloj 

grande. 

 

Si. 
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Ahí ese, ahí se estudiaba en la tarde. 

En la tarde, ¿De qué hora hasta que hora? 

Desde la una hasta las seis de la tarde. 

 

Hasta la seis de la tarde. 

Claro. 

 

¿Y qué recuerdo tiene de esa época digamos de colegio? 

Pucha ahí, bueno como le dijo el tercer año, hasta el tercer año, 

también ahí saque premiación también, buen alumno y ya después ya eee 

tuve con amigos, connotados amigos eee deportistas eee y hasta que cumplí 

ya el sexto años, que ahí eran puras profesoras, no eran profesores, y en 

sexto año nos toco una profesora eee de descendencia Alemana, entonces 

sexto años, nos dijo ella al tiro cuando ingresamos nosotros, porque todos 

los años cambiaban, eran mucho que un profesor siguiera dos años 

consecutivos, después cambiaban, nos dijo vamos hacer aquí sexto años 

como debe ser, porque ahí aprendí mucho yo puuuu, fíjese yo que en tercer 

años yo sabía el cuerpo humano, sabía de geografía todo lo que era de 

Europa, las capitales de Europa, se aprendía muuucho, muuucho historia y 

también un poco así yo también imitando a mi Papá, el dibujo, que le gustaba 

dibujar, aprendí mucho, muuuchooo, me acuerdo yo tercer  año, cuarto años, 

quinto años era más o menos y ya después sexto años fu casi, la profesora 

fue casi el repaso y nos enseño también como ya habíamos varios ya quince 

años, catorce años, entonces ella ee puso un una norma de que nosotros 

escribiéramos preguntas todas de índole eee cuanto se llama, llámenoslo 

sexual, cualquier inquietud, cualquier cosa que, mire increíble y ella en la 

ultima hora iba resumiendo, iba leyendo todas estas, todas estas eran 

anónimos, todas eran escritos anónimos, no hay que certificar el nombre ahí, 

así que, como pa despertar un poco el interés, ahí a nosotros claro que eso 

fuera un tabú, que era esto que, entonces se despertó un poco el interés y 

pucha que valió eso, valió mucho. 

 

¿Y hacían muchas preguntas como curso ustedes? 

Claro, puucha, bastantes preguntas eee de la índole porque las 

mujeres quedaban embarazadas, en contacto el coito, la cuanto se llama, la 
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las enfermedades (no se entiende), la, en fin un montón de cosas, bien y 

todos de alguna u otra manera nos arreglábamos para mandar, para echar 

preguntas ahí y todas las contestaba y todooo resumía y explicaba bien el 

asunto para que mañana o pasao tengan un poco de noción de lo que, fue 

muy factible hasta sexto años. 

 

¿Y era un colegio solo de hombres o era de hombres y mujeres? 

No, no, no en ese entonces el colegio de hombre era de hombres y el 

colegio de niña era de niñas. 

 

¿Era separado? 

Separado total, el colegio acá, nosotros aquí, nos teníamos nada nada 

que ver con alumnas nada, nosotros y después cuando salí de ahí yo entre al 

Barros Borgoño. 

 

¿Ahí hizo humanidades? 

Ehh humanidades, ahí cursé el primer años y el segundo años, me 

acuerdo que tuve un profesor muy bueno, Don Faustino Díaz y después él 

hacia clases en el, hacia clases ya en ese entonces en el Internado Barros 

Arana, muy buen profesor. Yyy y yo le contaba, cuita eñor, decía yo, tu decía 

tu eres quien eris, pero quítate esos de eso de del, no si a mí no me interesa 

el estudio decía yo, a mí no me engañaí me decía, porque cuando, lo lo que 

tenía yo, el don que tenía yo, cuando decía, por ejemplo, vamos a hacer una 

composición de tal cosas, yo pescaba un libro y ya esto, ya esto y leía mucho 

yo, leía los diarios, leía las revistas, leía a veces novelas, vamos a hacer una 

una composición referente a esto y yo ya me ponía a escribir y dos hojas, a 

ver Miranda la mejor composición y así siempre tuve yo ese don de, este, de 

poder ee de poder yo transmitir lo que bueno a veces lo que pensaba, lo que 

y y y tenía bastante aceptación sobre eso, las composiciones, era un tema 

bastantes… 

 

Tenía, ¿Tiene hartos recuerdos de colegio usted? 

Si tooo, también fueron… 
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Era compañero, era así como... 

Si, claro, muy, muy, no y fui buen compañero dentro de todo la, ee ee 

me cuidaba yo en que sentido, en el aspecto de que si yo me ponía muy 

diablo no iba a prosperar en los cursos, en las materias, en los, entonces yo 

ahí siempre quitao así, quitado así un poco del este, vamos a hacer este no, 

no, Miranda hagamos así hagamos esto mejor, hagamos esto otro, siempre 

me gusto el orden de las cosas, de respetar, a mí me gustaba mucho 

respetar, sobre todo a los profesores, a los porfe digamos a la profesoras así 

que… 

 

Por lo que usted me describe del colegio, como me lo habla ee hay hay 

un sentimiento detrás de lo que para usted significa también el estudio. 

Claro a la largo yo reconozco esto de que, pucha maquina, no haber 

seguio y yo a mí Papá siempre yo, no Papá, yo quiero yo quiero seguir, 

quiero seguir estudiando o sea quiero seguir aquí con usted trabajando, 

usted ya ee ya esta cansao ya (ríe) (no se entiende) mi Papá, entonces así. 

total que al final de cuentas ya él ya vio que era más que un ayudante 

adelantao, yo trabajo, me mandaba solo a hacer un trabajo y lo hacía, para 

cobrar para todas esas cosas, como que se dio un vuelco ya la, como que mi 

Papá se conformo, quizás él lo resentiría qué, pero cuando íbamos a pensar 

qué, que de un infarto él se iba y sin sufrir alguna depresión, naaa tooo lo 

contrario, él feliz con nosotros, feliz con el hogar, feliz cuando llegaba a la 

casa, feliz con, haciendo talla, haciendo esto, haciendo esto otro, nunca nos 

imagínanos una cosa así y como le dijo nos confórmanos, yo me conforme 

con eso no más, al final de cuanta ya por allí me enamore, me case, en fin. 

 

Usted me dice que su Papá tenía cincuenta y ocho años cuando usted, 

cuando él falleció ¿usted cuantos años tenía en ese entonces? 

Yo tenía, soy del treinta y dos, tenía eee tenía ocho, al cincuenta tenía 

dieciocho, casi veinte añ, casi treinta años. 

 

¿Casi treinta años? 

Casi treinta años. 

 



119 

 

 

Casi treinta años, ya a esa altura. 

Claro, a esa altura. 

 

Ya como para, después continuar con esto, con ese episodio de la 

muerte, una última pregunta de la infancia, porque hemos recorrido 

hartos de sus episodios de la infancia. 

Si claro, o si hay mucho y en realidad, uno de repente hace recuerdos, 

hace memorias eee me gustaba mucho el futbol a mí también. 

 

Eso quería saber, ¿cuáles son sus recuerdos de infancia, así 

profundos? 

Pucha, ahí cuando mi Papá, oiga Papá estoy en el primer equipo y 

escolares estábamos en la esc, en el colegio y estoy en el primer equipo 

dentro del, infantiles claro, pero primer equipo ahí el titular digamos del y 

salimos campeones y nos entregaron el titulo ahí en el Teatro Baquedano, 

eso por intermedio del futbol y yo le decía Papá a mí me gusta el futbol y 

siempre me gusto el futbol yyy no me decía si yo te vi varias veces que tení 

pinta de ser bueno y total que ahí como le dijo todas esas cositas son 

recuerdos lindo, bonitos y y él se sentía feliz, mí Papá se sentía feliz pooo… 

el futbol. 

 

El futbol. Entonces, usted me contaba igual, que usted dejó 

humanidades para ir a trabajar con el Papá, cierto, antes que el Papá 

falleciera ¿usted ya estaba trabajando, cierto? 

Claro. 

 

¿A qué edad más o menos empezó a trabajar? 

Esta edad, tendría yo… siete ee siete y seis son trece, catorce, quince 

años más o menos quince años, dieciséis años, entre quince y dieciséis años 

más o menos. 

 

¿Y a esa edad usted comenzó como ayudante de su Papá? primero así. 

Mire yo desde, desde chico le ayudaba a él, entonces era un ayudante 

que tenia él oficial, que tenía él, pero ya cuandooo empecé ya, como a le 
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dijo, a los dieciséis años solo, entonces él me dejaba solo yyy un poco con 

miedo si pero me dejaba solo y cumplía eso si me gustaba cumplir, 

estrictamente tal como él me decía todas las indicaciones, seguía todos los 

receptos así que por ese laoo tuve buena, buena, porque porque por ejemplo 

ese ese de instalador sanitario es un trabajo en realidad un poco delicado, 

porque en esos años, pa ser las instalaciones había que, por ejemplo mi 

Papá quería instalar una sala de baño, tenía que, tenía que ser autorizado, 

por ahí, por la, por la, por la empresa de obras sanitarias, entonces le daban 

un carnet yy mí Papá era era autorizada pa, entonces él hacia el trabajo, 

instalaba todo esto lo esto, en fin alcantarillado, las cámaras, todos los 

artefactos de acuerdo con él, después debía el baldosista hacia su trabajo, 

mi Papá después instalaba  su la distribución de agua tooo eso, entonces él 

pedía, mi Papá, un inspector, iba a la dirección y pedía un inspector y debía 

el inspector y revisaba toooo, entonces si había un, un, el trabajo no se 

entregaba, quedaba para, había que subsanar todas las fallas que hubieran y 

e felizmente mi Papá nunca tuvo una, siempre todo eso, fueron aceptados 

todos los trabajo que él hacía todo eso, entonces eso era más o menos, lo 

que, lo que, lo que en cuento ha, a lo un poco delicado que era ee eee, y ahí 

por ejemplo ahí yo ya tomando en cuenta ee la labor el trabajo era un trabajo 

de maravilla ese de los artefactos… de maravilla, incluso mí Papá, ee una 

vez instalamos, a un ricachón del barrio alto, ahí le fue a ayudar yo, 

artefactos Craner, artefactos Ingleses, una sala de baño fabulosa, 

extraordinario, bueno así también pagaban, pagaban bien. Entonces todas 

esas coas a uno lo lo lo incentivaban más a a que era un trabajo que no era 

llegar y decir, a pucha madre no voy a hacer este est, como ahora más o 

menos que uno levanta una piedra y salen como veinte maestros, entonces 

antes no era así, era, era, es decir, más práctica, un 80% de práctica y teoría 

casi casi, por él maestro, maestro aprendía en la, en en, en la práctica, 

cuanto se llama, en la faena misma ahhh, por ejemplo yo aprendí esto, acá, 

los detalles salen ahí, las práctica usted ve, pesca e cuaderno y empieza, 

pucha tooo bonito, pero en la teoría, pero en la práctica las cosas cambian 

hay detalles, detalle acá, detalle allá, es por eso que el maestro 

antiguamente se especializaba digamos en la práctica o sea en lo que ellos 

tenían todas ya las mañas y todoo y lo que podían solucionar, si salía un 

detalle, entonces pucha maquina, en el plano no aparecía, si sale un detalle 
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aquí, usted haga al aversión acá, pero todo sujeto al maestro, el maestro el 

que hacia las innovaciones, había que hacerlo así, el terreno lo ameritaba, 

ameritaba que lo hicieran así, entonces era un trabajo que en realidad era, 

era bueno era bien pagao y tenía sus cosas también, poco dificilonas 

digamos para, y era un trabajo bien, bien cuento se llama, con altos ee ee 

bajos y con altos índices de, de, porque era una especialidad que eee valía 

la pena, valía la pena, el que seguía la carrera esa, digamos la, la cuanto se 

llama, la manipulación de esos, de estos artefactos, salas de baño y que se 

yo, entonces encontraba ya que un maestro ya que capacitado era, soy 

maestro yo perdóname, una cosa así. 

 

¿Y usted trabajo, hasta los… hasta que murió el Papá con el Papá o 

trabajó, en otros lugares aparte que con el Papá? 

No, estaba con él, estaba conmigo trabajando. 

 

Esos trabajos que usted hacia con el Papá, ¿a ustedes los tenían los 

tenían contratados con un contrato o a ustedes lo llamaban por así, 

ustedes eran como  subcontratados? 

Claro subcontratados. 

 

¿A ustedes lo llamaban, les determinaban un… cómo funcionaban? 

 Claro, a ver mire e contr, el contratista eee habían muchos 

contratistas, mi Papá tenía conocios, mucho eee… 

 

Ahhh ya. 

Amm ya, dentro del grupo todo eso, entonces le decían oye Miranda a 

ver este trabajo, claro voy a ir con el Hijo mío y vamos y hay que hacer por 

ejemplo ee tantas salas de baños o hay que hacer toaba la instalación aquí 

en este, en este predio aquí ya, entonces se hacia un pequeño contrato o a 

veces casi más oral mas, los precios tanto le precio, esto aquí, esto acá, 

entonces así se trabajaba y y no se obraba de mala fe, ahí no había mala fe, 

siempre se respetaba los acuerdos, más todavía si caso había una, porque 

una empresa por ejemplo ya llamaban a mí Papá de una empresa eso ya era 

otra cosa, otra cosas…. 
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Otra cosa. 

Era otra cosa, porque, porque como se llama, ahí ya figuraba una 

cosa ya más seria, porque habían documentos venían, venía un contrato, un 

anticipo, venían unos descuentos, venían varias cosas de por medio ahí en 

una empresa y al empresa tenía que respetar también, las normas que, 

cuanto es, los tributos que tenía que pagar también la empresa.  

 

 

 

 

Ya. ¿Y la supervisión también era mucho más pesada o no? 

Claro, no la supervisión ahí eee cuento se llama, muy poco lo que, se 

usada, no había previsión o sea la previsión también estaba, estaba ehh ehh 

media en pañales. 

 

O sea que usted todos esos años, previsión de refiere como a esto que 

uno tiene la pensión ahora o previsión de cuidarse ¿A que se refiere? 

A no, por ejemplo al seguro. 

 

Al seguro. 

Claro, ehh mí Papá eee empezó él a tener libreta del seguro obrero 

particular, que era una verde, y y cuando entraron ya ahí también me metí, 

me metían ahí, pero yo ya empezada ya por la empresa, claro por la 

empresa y él figuraba como, él hacia sus descuentos, aportaba ahí un 

porcentaje de su entrada y le iba bien o sea cumplía con lo, las normas. Yo 

después yo cuando, hubo un tiempo en que yo entre a la NEONATUR, una 

empresa constructora, ahí muy famosa.  

 

Ya 

Yo conocí mucho con esa empresa que, que casi siempre me 

mandaban a fuera al trabajo. 

 

¿Eso fue después que murió el Papá o antes? 

Después. 
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Después,¿ahí empezó usted a trabajar en estas empresas? 

 Claro, claro porque esa empresa, a mi por ejemplo, estuve en 

Valparaíso un montón de años, en la escuela naval eehh en otros edificios, 

por ahí, muchos, Valparaíso, ee creo que me mandaban allá porque habían 

responsabilidades y habían buenos criterios para hacer las cosas y era 

responsable, como esto que esta a fura, escubrí costos más de un años, en 

el hotel de turismo Curicó, Rancagua, ee esos trabajos más cortos ya y así 

siempre a empresa eee me mandaba pa fuera porque eee ya Miranda anda 

pa tal parte así que ya yo a, me ponía en contacto con el jefe de obra, que 

mandaba la ob, la obra, entonces ahí había que ponerse de acuerdo con el 

constructor civil o con el ingeniero, entonces se veían los detalles ahí, ya el 

jefe de obre ere conoció ya, conocios ufff tanta tanta gente tuvo esa 

empresa, así que ya decía Miranda tu ya sabis lo que tení que hacer y aquí 

está todo el, cualquier e y ahí uno se va acomodando y ahí va saliendo el… 

 

¿Y ahí usted empezó a tener la libreta del seguro o ya la tenía de antes? 

No ahí. 

 

En esa  momento. 

Ahí. 

 

De ese momento, o sea de los treinta, de los treinta años ¿usted recién 

partió con su libreta? 

Claro, claro y al final eee de repente eeehh me, cuento se llama, me 

salían trabajos, porque la empresa de repente, ee había todavía terreno 

para, así que ee tenía unas pequeñas, cuanto se llama, vacu, e uf pu, 

teníamos una pequeñas lagunas ahí, porque ahí ya en vista que no había 

mucho movimiento así la empresa me autorizaba, ahí uno salía no más y a 

trabajar a otro, en donde lo llamaban a uno yy habían habían y ahí trabajaba 

uno ya casi ee sin libreta sin, nada más que echarle al bolsillo no más (ríe). 

 

Y ahí cuando usted se iba ee, cuando había estas lagunas que usted me 

cuenta y se iba a otros lados, se iba a otras empresas así de manera 

irregular o particular. 
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Ehh particular, eran trabajos ya particular, contratistas que veían que 

entonces este trabajo puede durar dos meses, entonces no no no 

articulábamos nada de seguros ni, ni cuanto se llama, ni previsiones nada 

porque de que valía dos meses o tres meses ya y después otra empresa así 

inestable y al final bueno, al final de cuentas me pasaron la cuenta todas 

esas cosas porque cuando hubo el golpe ahí perdí todo, se perdió todo, todo 

se perdió… se perdieron casi veinte años de, de imposiciones. 

 

De imposiciones. 

Veinte años casi de imposiciones, porque yo de ahí fue aaa al ratificar 

todo esto y no me alcanzada a mí la, no tenía el el, bueno eso, un dime, y se 

perdió todo eso, se perdió y listo y nada más, entonces y quede conforme yo, 

porque si no hay no hay no más, no hay esto, no hay una previsión 

digamos… 

 

¿Y usted no tenía guardada su libreta o no en ese tiempo uno ya no 

tenía esa posibilidad? 

Noo ya no ya, ahí uno va no más ya, yo fui al registro y allá le ee, 

cuanto se llama, según la, ya había ya un poco de recuperación ya todo eso, 

entonces ahí me empezaron a regis, registrar y a sacar todo lo que tenía yo y 

justo no me, no me alcanzaba a mí para, eee fueron veinte años… 

 

O sea le encontraron algunas cosas, pero no le alcanzaron los tiempos 

para… 

No, no alcanzo los años, no había un quórum  pa, para, para poder, 

cuanto se llama, cubrir todo lo que exigían ellos. 

 

Umm claro.  

Exigían por ejemplo tantas semanas, tanto estos, tanto, entonces, 

entonces no no no había y yo me quede conforme y no, trabajaba yo 

particular y entonces bueno no no… casi nada… 

 

Entonces no cumplió los requisitos. 

Como le dije a la largo, a estas alturas, pero fue una, una maniobra 

que y no tan solo el mío, hubieron cientos de amigos que también quedaron 
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también en el garete por eso mismo, por, porque el Gobierno, el Gobierno 

este militare estructo todo, porque cuanto se llama, derogó todas las leyes 

del obrero todo, pisoteo todo, entonces no hubo ninguna,  ningún arreglo 

nada, ninguna cosa que hubiera amortizaoo un poco y haber, haber llegaoo 

un pequeño tope por allí, enonces, o haberlo libetarao de una cosa por lo 

menos haber sido no un mínimo sino una cosa compensatoria, que hubiera 

tampoco nada, el que tenía tenia y el que no tenía se acabo. 

 

Usted entonces de dice, para volver a cerrar el tema del trabajo un 

poquito, que usted trabajo con su Papá. 

Si. 

 

Trabajo en estas empresas de constructora. 

NEONATUR. 

 

La NEONATUR ¿y que cuando habían lagunas se iba a trabajar 

particular? 

Claro. 

 

Trabajo en alguna otra empresa o siempre después de mantuvo así 

como…. 

Ee ee no, por ejemplo si hubieron por ejemplo la Forteza ee hubo 

UDESCO todas esas empresas, Salinas y Fabres, ahí estuve más de un 

años yo, en Viña, en Viña trabajando allá en Fabres, eee y así otras 

empresas chiquititas así y y como le dijo ya estaba, terminaba ee, daban el 

finiquito, terminaba el trabajo, encontraba too normal, pero ahí empezaba a 

trabajar particular, seis meses, siete, un año a veces, venia otra empresa y 

me tomaba. 

 

Ya. 

Sujeto eso sí, cuando llegaba el momento, cuando NEONATUR, ya 

usted se va a ir a tal parte, entonces ahí volvía, pero pasaba un buen tiempo, 

pero lo bueno era que nunca deje, digamos, sin trabajo, siempre hubo laburo, 

siempre hubo algo que hacer, algo de ganar, entonces, así que, así estaba, 

así estamos y así fue, como le dijo yo dijo sin pondérame, sin ninguna otra 
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cosas de que, yo acataba todas las ordenes, para mi es igual, puede que, es 

ese sentio, que se, se redujo se bajo también, yo no era alegador, yo no yo 

alego por esto, entonces no se me falto un poco de eso porque, creo yo no 

se a, la nostalgia de mi viejo, porque yo no llore a, pero lo sentía a dentro, 

muchas veces yo decía pucha mi Padre hubiese estado vivo otro gallo 

cantaría.  

 

Bueno usted endenante, cuando estábamos hablando de su infancia, 

usted me hablo de, del significado que tenia la escuela para usted. 

 Claro. 

 

¿Qué, que significado a tenido el trabajo en su vida que ha 

representado? 

El trabajo, claro el trabajo, don gracias a Dios como buen cristiano, de 

haber aprendido de mí Padre, de haber eee, ee cuanto,  legao lo que él 

hacía y me lo lego a mí y de eso estoy tan feliz como cuando estuve en el 

colegio, por que el colegio era algo imprescindible y también ahí mi Papá 

influjo mucho en cuanto al colegio ee me enseños muchas cosas, era un 

segundo profesor que tenía yo en la casa es igual en el trabajo, en el trabajo 

dije yo de aquí no me mueve nadie, ni voy a hacer esto ni voy a hacer, voy 

hacer es que hace, lo que era mí Papá y se me presento en ese aspecto y y 

y se me presentaron las cosas y y luchando en lo que hacia mí Papá, porque 

no se también va eso, un un dejo de nostalgia, porque yo por ejemplo 

pescaba, haber que lo que, haber, pescaba una lámpara por ejemplo y a 

soldaba que era lo que hacia mí Papá , cuando me enseñaba, entonces un 

poco esa nostalgia, entonces esto hacia mí Papá y esto hago yo, y estoy 

feliz. (Muy enfático)  

 

O sea ¿a usted le gustaba trabajar en lo que hacía? 

Me gustaba, claro que sí, me gustaba porque seguí yo el ejemplo de 

él, de mí, de mí viejo, yo le decía viejo y pucha viejo… 

 

Y tras la muerte de su Papá, Don Vicente, que usted me decía que era a 

los treinta años y que solo una de sus hermanas estaba casada en ese    

entonces. 



127 

 

Claro, uff, fue una cosa, haber, bueno se puede decir indestructible 

porque ahí se demostró ee, de demostró el cariños, se demostró, pucha 

maquina, estas chicas, bueno como mujeres, ee el dolor que tenían, ee mi 

Madre, usted comprenderá que la Madre, yo siempre he vistos tantas Madres 

que tan perdido a su maridos y quedan sumisas en, en, en, mi Mamá igual, 

por lo general siempre la viuda es, bueno es respetada por sus, por los 

parientes, digamos, los parientes, entonces ee mí mamá como que, lo 

asumió no más, lo asumió con tristeza, con bueno valentía en cuanto, ella 

no, ella no, nunca la vi decir déjenme no más si yo aquí voy a salir a delante, 

voy a salir, ella sumida en recuerdo del él. 

 

En el recuerdo. 

En el recuerdo de su esposo. 

 

Y a partir de ese relato que usted me hace, a usted lo habrá tocado, a lo 

mejor, asumir el rol de su Papá o algún, dentro del nivel familiar, porque 

me dice que la Mamá estaba sumisa, que había una sola hermana 

casada. 

Claro. 

 

Usted, las otras no todavía  ¿usted sintió que, de repente, le tocó 

asumir el rol de hombre de la casa en algún momento?  

Claro. 

 

O igual siguió funcionando igual, pero con la ausencia del Padre, 

¿cómo siguió esa dinámica?  

Claro yo, como le dijo, yo siempre, ehh como le decía a mí no me 

gustaba nunca, ee nunca me gusto, por, por siempre por iniciativa, por, por 

ejemplo que nos daba nuestro mí Padre, nunca yo ambicionar, por ejemplo 

voy a buscar esto y voy, siempre ayude a mi Madre a siempre cuando asumí 

yo el rol y así que le llevaba su cuotita de, de ayuda eee y y así, siempre 

hubo un cuanto se llama, un, un una cosa que, que nacía, yo también decía 

estoy representando a mi viejo, pero no le llego mi a los talones (ríe) pero así 

y todo, siempre era una ayuda, una ayuda que valía mucho, poco o nada o 

poco o mucho, valía, valía. 
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¿Pero usted sentía que estaba representando a su Papá? 

Claro, sabia, sabía yo que no estando él estaba yo. No ahí, todas mis 

hermanas también se dieron que ahí estaba yo. 

 

Ahí estaba usted. 

Se dieron cuenta que cualquier anormalía, cualquier cosa tenía que 

saber afrontarla yo, saber esto ya, entonces ee mi Mamá, también a las 

chicas también les inculcó, bueno también después se caso la Albertina, el 

Mario de la llevo a Buenos Aires, pa la Argentina, esa fue la primera que 

falleció. 

 

Ya. 

Que allá contrajo una enfermedad, allá en Buenos Aires. 

 

Aaa. 

 Y dejo a un chico, grande ya, un hombrón ahora ya, un sobrino y 

cuando llego ya cuando llego aquí a Chile ya, después de cuanto de tres 

años, cuatro años, llego casi mal, muy mal. Falleció aquí en Chile, eee 

entonces después de caso la, estando allá se caso la que seguía y así po 

hasta que… 

 

¿Se fueron casando? 

Se fueron casando y ya entonces, y ya cuando usted sabe que la 

mujer, digamos también ahí a mi mamá no le faltaba nada, cuando ya se 

habían casado, tenían así que, una se la quería llevar pa su, su casa, la otra 

se la quería llevar pa ya, la otra quería acá, pero y así, estuvo con una 

hermana, la María Isabel, tuvo varios años, con la Gloria Luisa también tuvo 

varios años, y siempre bien, siempre, nunca dejarla de lado, nunca y menos 

cuando ya viejita ya y todo eso ya, yo al menos la iba a verla siempre la iba a 

verla, no hay caso… 

 

Siempre la iba… 
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Si claro, son recuerdos que fortalecen a la vez y lo entristecen un poco 

eee ojala que esos episodios e e nunca llegaran a (con mucha nostalgia) 

pero es, es al vida e e cuanto, es el, es le, es que la vida esta así, uno ya 

piensa, razocina, hace una reflexión y dice bueno así es bueno así es la vida, 

da, da, quita ee los seres más queridos de van, así, así.  

 

Mientras se ríe, se observa gran emoción en sus ojos. Solicita tomar 

agua, se hace una pausa para comer.   

Tras la pausa se realiza un pequeño resumen para retomar 

conversación. Don Vicente se muestra menos nostálgico y con ganas 

de decir hablando.  

Don Vicente en la última parte de la entrevista, que hicimos hace unos 

momentos, nos habíamos quedado en la parte laboral, se acuerda. 

Laboral. 

 

Y habíamos terminado hablando del Papá, del significado que, el Papá 

de había ayudado un poco a entender el significado que usted le da al 

trabajo, es cierto. 

Claro. 

 

Y allí después nos detuvimos e hicimos una pausa, verdad. 

Claro. 

 

Entonces para poder ir cerrando un poco el tema Laboral, a mí me 

gustaría preguntarle a usted, ¿a qué edad se pensiono usted? 

Mire yo, como ya yo perdí achanse de, en cuanto ya a la previsión, 

entonces ee me sugirieron, porque yo bueno, cuando yo trabajaba 

esporádicamente en distintas empresas, como yo era maestro, eee me 

exigían por ejemplo, entraba yo a la empresa y me exigían el papel de la 

AFP para trabajar, era como un salvo conduc, bueno que exigían, y me 

descontaban a mí, arriba de $30.000 mensuales, por cuanto yo era maestro 

y y y esa era el, el, la cuota que descontaban a los que, que los que eran 

maestros, posteriormente como le dijo yaa varias empresas así, de tiempos 

cortos, una vez que se terminaba el trabajo me mandaban a llamar de otra y 

así sucesivamente, el hecho es que cuando, cuando me quise jubilar yo por 
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la AFP no hubo caso, porque no tenía tampoco el monto para poder jubilar, 

entonces hable con la funcionaria y me dijo, yo le dije puedo retirar, entonces 

estos fondos, porque no voy a estar yo, dije yo, aportando, amortizando, para 

poder ee jubilar en circunstancia que voy a estar cinco, seis o diez año, 

aportando, aportando, ee circunstancias que el trabajo ya mío ya se puso 

como aventurero, porque había mucha competencia, por ejemplo un maestro 

carpintero por ejemplo le hacía de tooo, carpintero, albañil de tooo, bueno, 

entonces eee me dijo si lo puede retirar, los fondos, así que ee dice las 

gestiones y me devolvieron la, no todo, pero algo me devolvieron, la, en 

cuotas de $45.000 antes de dieron como $120.000 o principiando y 

posteriormente ya tenía yo tenía como sesenta y cinco años, pasaoo ya, 

como a los sesenta y ocho años más o menos me sugirieron que porque no 

me jubilaba por jub, por por vejez, entonces vi las posibilidades yo y estaba 

haciéndole un trabajito yo a una hija que vivía ahí en Cerro Navia, taba 

levantándole la casita ahí, le había hecho alcantarillaoo ee los cimientos, 

sobre cimientos, los muros hasta a donde le alcanzo él, el, más o menos las 

fuerzas que tenia con, con su esposo Marcos, y hice los trámites para 

jubílame aquí en la Cerro Navia, como estaba viviendo con ella ahí, así que 

di la dirección allí en Cerro Navia y me salió fíjese que en tres meses me 

salió, le explique yo a la Asistente el asunto mío, que me llevaba a ser esa 

movía y y el trabajo mío que era esporádico y ya los años ya no no no 

calzaba ya en ninguna empresa, por cuarenta, cuarenta y cinco años y 

preferían a la gente joven, entonces como le dijo me salió a los tres meses, 

cuatro meses me salió la jubilación y ahí empecé a recibir la jubilación por 

vejez. 

 

Por vejez y esa jubilación por vejez no es de la Caja, de la AFP, ¿es la 

que da el Estado? 

Claro, la que da el Estado, un servicio social. 

 

Entonces usted paso por la Caja que había antes, la modalidad antigua, 

la AFP y ahora está con la pensión del Estado. 

Con la pensión del Estado. 
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Perfecto. ¿Y eso a qué edad más o menos fue, que, cuantos años tenía 

usted más o menos? 

Yo tendría como sesenta y ocho años más o menos. 

 

Sesenta y ocho años.  

Claro, me había pasaoo tres años ya por que, por que lo, la  gente que 

cumplían los sesenta y cinco inmediatamente empezaban hacer las 

gestiones y yo como le dijo, no estaba en mis libros eso que, no po tu tení 

sesenta y cinco años y podí acogerte a la, a la jubilación por vejez, claro en 

realidad ya estaba pasado ya. 

 

 

Estaba pasado ya.  

Así que ahí empecé a recibir ya la, hasta la fecha, a recibir la 

jubilación.  

 

Y esto de ser ee jubilado o pensionado, no sé cómo, como, se le, se le… 

Pensionado. 

 

¿Pensionado prefiere usted? 

Claro.  

 

Perfecto. Esto de ser pensionado ¿significó algo para usted, algún 

cambio en su, en su vida? 

No, la misma rutina no más eee seguí y haciendo pololos, como se 

dice, por fuera, eee hasta que un día dije yo, ya dije, está aquí no más llego, 

me voy a descansar en mis laureles, entonces como yo ya estaba ya, lo que 

más prefería yo, cuando me salían trabajos así, era fuera de Santiago, me 

gusto siempre trabajar fuera de Santiago y yo ya estaba separado ya de mi 

mujer ya, pero exclusivamente eee con se llama, con intereses nada más 

que de los dos, nada más, ahí no entraron a tallar los Hijos nada, todo lo 

contrario, yo siempre le he inculcado que es la madre de ustedes, no soy, en 

fin un montón de cosas que, así que ellos no interfirieron en esto, porque 

esto es única y exclusivamente asunto de los dos.  
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Asunto de los dos. 

Fue una separación y y siempre fuimos, estuvimos así separados 

nomás, no, no hubo papeles, ni hubo na, eee se fue con la familia, eehh 

ummm ya. 

 

Y a ella, a esa persona, que fue la Mamá de sus hijos, ¿usted la conoció 

después de que se murió el Papá o la conoció de antes? 

De antes. 

 

¿Eran pololos antes? 

Claro, claro (ríe). 

 

¿Ella fue su primera polola? 

Claro, si cuando estaba en el colegio yo fue, claro, un amor, cuanto se 

llama, de juventud, de niñez y la seguí yo y siempre, hubieron varias otras 

chicas si pero siempre la preferí a ella y al final de cuentas nos casamos. 

 

Se casaron. ¿Y a qué edad usted más o menos empezó a pololear con  

ella? 

Eeehhh, eran ya 17 años, ya firme ya… 

 

¿De pololeo?  

Pololeo. 

 

¿Y cuentos años tenía usted ya cuando se casó con ella? 

Yo tenía veintiuno. 

 

Veintiuno, o sea que veintiuno, diez, uff era súper chico cuando se 

conocieron. 

Claro si, yo a ella la llevaba por cuatro años, parece que la llevaba, 

ella era menor que yo. 

 

¿Y ustedes se casan entonces? 

Claro, y lo más, que fíjese, una anécdota que hubo ahí en el, cuando 

nos casamos en el año, eee yo nací el 29 de abril. 
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De abril. 

Aa ya, y justo la Silvia, Silvia se llama, se llamaba, ya estaba por 

mejorarse, el otro año, yyy y toca la coincidencia que yo estaba trabajando 

yoo solo aparte, y en la casa como le dijo yo ee vivía en la casa ya con mi 

Mamá ya, tenía una parte ahí donde vivía y estábamos los dos solos y gusto 

por nacer él, y el chico este el mayor, también se lama Vicente, bueno la 

Silvia le puso, no po tiene que llamarse Vicente si es el primero, nació justo 

el mismo día que nací yo. 

 

Ummm. 

Así que cumplimos años, yo y él. Mire un regalo. 

 

Mire que bonito, un regalo. 

Ehh claro, así que eso fue, más o menos, una cosa ya que también, 

ya me lleno de alegría ehh… 

 

Un aspecto significativo. 

Claro, ahora por ejemplo los Hijos siempre fueron, eee como dijo yo, 

como siempre yo le inculque doctrina ee principios yy en fin, también yo le 

hacía pequeñas charlas también, entonces fueron buenos, son todavía 

buenos trabajadores, no hubo por ejemplo, bueno para, para esta cuestión 

de la marihuana, no ellos no, se dedicaron, se casaron y se dedicaron a su 

casa a su hogar, así que eso, eso también es una pequeña tranquilidad 

porque me lleno de, usted los que tiene que hacer seguir no más el ejemplo 

de de, por ejemplo los abuelos les decía yo, yo no porque tuve un tras pie y 

ustedes ven el caso, no sacaba mucho a colación eso yo, pero se daban 

cuenta de que en realidad si ellos tenían un acompañara tenían que tenerla 

para toda la vida y siempre les inculque eso, también se casaron por la 

iglesia, buenos cristianos,  

 

¿Usted se casó por la iglesia igual? 

Igual, igual, claro por las dos leyes. 

 

Por las dos leyes. 
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Por las dos leyes. 

 

¿Y cuántos hijos tuvo?, porque me habla de los Hijos… 

Seis. 

 

Seis hijos, ¿y usted se caso con esta, con la , cuanto se llama, Silvia me 

dijo? 

Silvia Beatriz. 

 

Silvia Beatriz. 

Palma Sánchez.  

 

¿Y ustedes se casan y tiene el primer hijo altiro o se…? 

Al año. 

 

Al año. 

 No si no hubo, no hubo principio allí,  

 

Ya al año se casaron y tuvo, tuvieron su primer Hijo. ¿Y cómo era su 

relación con la señora Silvia? 

Buena, bien, no buena y las discrepancias empezaron de que, resulta 

de que yo trabajaba pa fuera, entonces como éramos jóvenes, bueno eso, 

más yo en este caso, errores, que, bueno yo siempre he dicho, para mí, para 

ego dijo yo, paso que doy, doy un es decir, paso que yo cometi un error, dijo 

pa mí, entonces también cometí varios errores, por ahí estando a fuera (ríe) 

me entusiasmaba, como todo hombre, me entusiasmaba, se ganaba buena 

plata, nunca deje si yo la casa, todo lo contrario y cuando ya me, me, 

trabajaba yo más periodos, que fue en Chillán, que viajaba una vez al mes 

no más acá a Santiago, entonces ella retiraba en la oficina, retiraba su aporte 

que daban, así que por ese lado no, no hubo, entonces como te dijo, bueno 

como mujer también y como eehh (silencio) pasai a fuera trabajando yyy en 

fin, montón, por ahí empezaban las discusiones, la familia de ella ee siempre 

me, me margino de eso, ee no me portaba como debía portarme por el solo 

hecho de trabajar a fuera y que decían que, seguramente, este debe tener 

por ahí otro asunto que se yo, pero yo siempre fui discreto pa las cosas, 
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nunca, ee, y ahí se forma una cosa que, bueno absurda, real para mí porque 

tenía yo, cosas yo por fuera, pero siempre yo haciendo un buen papel yo en 

la casa, pa los Hijos, el ejemplo pa los Hijos, no haciendo nada escándalos, 

nada, ninguna cosa, todo lo contrario, preocuparme por la educación de ellos 

eee ya estuvieron grandes ya, dos hicieron el servicio, como buenos 

chilenos, buenos ciudadanos, entonces por ahí se empezó a quebrar ya la 

relación, se empezó a perder un poco el, a parte que íntimamente había el 

arraigo de los Hijos, el arraigo de uno cuando la conoció y y salíamos y  ella 

conocía tantas partes, en fin todas esas cosas, pero al final de cuentas 

primo, la la, la cuanto se llama, lo que, ella ya estaba metía, ya la habían 

inculcao ya con otras cosas, entonces no había por donde salir a delante, así 

que de común acuerdo ya tu allá, yo acá y y ahí esto es única y 

exclusivamente de los dos y ahí se quebró el matrimonió. Una Hija digamos 

la la Ruth, se había casaoo, tenía un chico Franco y la suegra de ella la Sra. 

Myriam ee tenían, más o menos, un pasar más o menos yyy y esta la Sra. 

Myriam se había, se había ido a Estados Unidos, volvió y después se fue 

otra vez, porque también tuvo ella, con el esposo, el suegro de mí Hija, 

también tuvieron discrepancias y estaban aparte, entonces ella como que se 

fue, como ya conocía ella Estados Unidos, se radico en Estados Unidos, 

paso un tiempo y mando a llamar a Cristián, que era él esposo de mi Hija,  le 

dijo vente pa ca con la Silvia, con la Ruth y aquí hay un estándar de vida 

mejor, ellos no, no pasaban mal tampoco aquí, pero de todas maneras ya 

Estados Unidos y todo esos, un montón de cosas y ella como estaba 

arraigada allá se le hacía más fácil, así que se fue mi Hija, con Cristian pa 

ya… 

 

Partieron. 

Después se entusiasmaron los otros, los otros hermanos y también 

pasaron un tiempo, un años, dos años, tres años, se entusiasmaron y por ahí 

entre teléfonos, catas, querían irse también pa ya también pa Estados 

Unidos, a buscar también, otra, otro sistema y como te dijo estaba esa, esa 

garantía que ellos ya estaban ya en Estados Unidos, estaban ya se puede 

decir ya con… con papeles ya, no ilegal sino que, así que en eso estaba una 

Hija fue para ya, estuvo con ella allá y ahí se produjo una desgracia… la Hija 

trabajaba allá, iba a trabajar allá, en un trabajo tan simple que hacen las 
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mujeres allá y ganan su buen, comparado con la plata  de aquí, entonces era 

cosa de ahorrar un poco, porque ese era el fin, cuatro años o cinco año y 

venirse aquí a Chile, traerse unas moneas en fin y ocurre la desgracia que, 

hasta yo me tenía entusiasmado también, y… y un día que hable con ella yo, 

claro Papá ahí yo, nosotros podemos, yo le puedo conseguirle, venga acá 

aunque sea un par de meses, que es la la visa que hay, si le gusta se queda, 

si no se va, su trabajo aquí es bien remunerado y bien aceptable y ocurre la 

desgracia, un accidente, y y incluso yo hable por teléfono, cuando me llaman 

a mí, donde una hermana, la hermana mayor y me dicen que mi Hija tuvo un 

accidente y esta grave, pero no se aflija, eran medios Norteamericanos, la la 

que me llamo, así por el sonsonete que tenia y y no pero la Hija había falleció 

y no me lo dijeron al tiro, al otro día ya me confirmaron ya y eso fue que 

trunco tooo, la Hija, tooo quedo, en, en, y la Hija que estaba allá, vio toda la 

tragedia ya y se vino, entonces la venirse ya pa traerla pa ca, salía muy caro 

traerla en cuerpo presente, entonces, cuanto se llama, la autoridad allá, se 

incinero, así que en una ánfora trajo las cenizas la Hija, así que así  llego y 

se trunco todas las otras, otras etapas. Como le dijo otra pena, otra, eee, hay 

muchos recuerdos de la Ruth, Ruth Valentina. 

 

Se observa gran emoción en Don Vicente, sus ojos se llenan de 

lágrimas, pero no llora. En cuanto al tema de pareja se observa lo 

complejo que es para Don Vicente explicarlo. 

 

¿Y cuántos años de matrimonió tenían ustedes cuando se separaron 

con su señora? 

Seis po. 

 

Seis años. 

Claro, o sea… O sea 

 

¿Y qué edad tenían los niños?  

A no estaban grandes ya. 

 

Estaban grandes. 

Claro, no no estaban grandes. Estaban ya formados ya. 
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Aaa ya. 

Todos grandes, todos habían hecho el servicio ya y estaban, no 

estaban formados ya, de lo contrario, aportaban también  pa la casa ya, 

ayudaban ellos, no y nunca quedo eso digamos la Hija iban a visitarla, ella la 

visitaba y y siempre hubo si, y como le dijo yo que haiga tenio, por ejemplo, 

ella otro compañero no sé, nunca fue, no sé, nunca me dijeron los Hijos 

tampoco, no se tuvo solo en fin. 

 

¿En donde usted vivió con los Hijos y su señora en qué lugar? 

 Eeehh vivimos pal lado de Cerrillos. 

 

A pa Cerrillos. 

Ahí teníamos una casita, ahí… 

 

¿Ahí se criaron sus Hijos? 

Ahí tengo una casa yo y la ocupa un Hijo y y yo como siempre yo 

como medio nómada, entonces y a en ese periodo ahí yo cuando conocí a 

muchos, muchos amigos que me y como dijo de repente llegaba trabajo 

bueno y de repente no llagaba na y ahí cuando me dijeron tu caí, calzáis 

gusto en el Hogar de Cristo, y no creas que el Hogar de Cristo es una cosa, 

cuanto se llama, ee es pordiosero, hay también gente que va de y empecé yo 

a ir al Hogar de Cristo y de esa fecha no me desligue del Hogar, porque 

como te dijo trabajaba a fuera y una vez pedí permiso y me dieron permiso y 

estuve u año también haciendo trabajos por afuera, pero después volví y 

siempre y siempre cooperando, siempre aportando un gramo de arena en el 

Hogar de Cristo. Estuve un tiempo ahí en Velázquez, después estuve, me 

mandaron allá, estuve en San Bernardo tres años, eee siempre como le dijo 

llevando una compostura bien deee acorde a y después volví nuevamente a 

Velázquez, hicimos muchos programas muchas cosas, no yo me gustaba 

mucho, me gustaba cooperar y sin ningún interés, sin naaa, que yo vaya a 

decir pucha esto lo voy a hacerlo esto, no nada, bajo ningún punto de vista y 

yo hice, hice también ese juramento, a título personal también, de no 

molestar a mis Hijos, porque ellos están formando a su familia, estabannn 

surgiendo un poco eee viviendo de sus sueldos, entonces yo me consideraba 
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que al ir, molestarlos y tooo eso, era como que iba a molestar y es lo que 

sucede, me han contando casos de lo pueden mantenerlo, lo pueden tenerlo 

una semana un mes dos meses, pero después como que está molestando, 

están los chicos, uno puede querer mucho a sus nietos, pero molesta al final 

eso fue, tome se dé que no, eee ee vincularme mucho, los veía todo eso ni 

un problema, a veces estaba un día, dos días, pero después ya volvía a mí, a 

mi costumbre habitual y prueba de eso, que eso fue lo más significativo que 

tengo, cuando me designaron ir a Roma, ahí fue el broche de oro, sin sin 

como se llama, como le dijo Estrellita, sin presionar, sin nada yo, no estaba 

cuando me llego la carta y que me presentara en la oficina, ahí la Asistente 

Social, la Sra. Jenny que era entonces directora, que era una señora rubia, 

alta, era casada y se embarazo después y allí creo que se margino parece, 

pero muy buena directora, conocí mucha gente bastante positiva, 

funcionarios, todos  funcionarios todos, buena diferencia conmigo yo con 

ellos también, entonces como te dijo eso fue, usted esta designado para ir a 

Roma, en cualquier momento yo, cuando yo, bue no la bendición dijo yo o 

quien me está ayudando por fuera, en fin eee más, más todavía me, me dije 

yo este es el corolario de una vida eeh que ha sido sin ambición, sin ningún 

requerimiento que yo vaya a decir pucha maquina, no, entonces  

O acepte y di gracias después por eso, así que esa fui una de las 

grandes etapas de mi vida, que en estos momentos digamos, que todavía no 

me saco yo, no no es imposible ver lo que uno vio a estas alturas, a esta 

edad, el 2005 fue esto, entonces va a ser una cosa imborrable en mí y y eso 

es lo que, lo que siempre yo, el concepto mío es ese, y aquí estoy hasta que 

no se, hasta que  Dios  no diga otra cosas y bueno. 

 

Don Vicente, porque si entiendo bien, usted me dice, que usted se 

separa con su mujer. 

Si. 

 

Y que su decisión personal fue no molestar a sus hijos y usted 

buscárselas en la vida digamos. 

Claro. 
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Cierto, es así como llega al Hogar de Cristo. 

Al Hogar de Cristo, claro. 

 

Usted después que se separa, usted como que empieza como arrendar, 

empieza a vivir en el caso así como de allegado… 

Claro, claro. 

 

¿Cómo es ese periodo antes de llegar al Hogar de Cristo? 

Era por ejemplo, era, de repente arrendaba un tiempo, un par de 

meses, de repente ee amigos, compañeros, si habían sido de trabajo, me 

invitaban a y ahí pernoctaba todo eso y y en ese, en ese lapso fue cuando 

me decidí a irme al Hogar de Cristo. 

 

Al hogar de Cristo. ¿Y usted me dice que tiene seis Hijos, verdad? 

Seis Hijos. 

 

¿Cuantos hombres y cuantas mujeres? 

Son eehh dos mujeres, ee a ver, ee son tres mujeres y tres… 

 

Tres hombres y tres mujeres.  

Eee tres y tres. 

 

Me conto que una de ellas está fallecida. 

Claro, quedan dos mujeres. 

 

Están los otros cinco vivos. 

Vivos. 

 

Y como es la relación con sus Hijos.  

Bien po. 

 

Bien. 

Bien po si yo los veo, yo yo por ese lado no no, incluso la la mujer  mía 

esta sepultaba en Malloco, porque ahí consiguió la Hija que esta acá en 

Cerro Navia,  consiguió una, porque como es una, justamente es lo que yo 
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también deseaba, yo por ejemplo podía llevarla a la sepultura mía, porque 

sepultura como único hombre yo, yo la llevaba familiar que tenemos nosotros 

y ahí puede caer hasta la cuarta generación si eso, entonces ellos, la familia 

por parte del esposo de la Hija mía, optaron por tener ellos también su, su… 

 

 

A ya. 

Obvio es igual cuando el Hijo se caso o la Hija se casa y se van a vivir 

a su, a su departamento, a su pieza que se yo, a parte del, que eso es lo 

más lógico, entonces yo lo encontré totalmente de acuerdo a la Hija así ee 

compro ahí una sepultura en el Parque del Recuerdo de Malloco, en  también 

base al Santo este Hurtado y ahí está sepultaba desde que falleció y siempre 

cuando hacimos, así de repente, Papá vamos al cementerio, vamos. 

 

O sea que usted ve a sus Hijos constantemente. 

Siii, constantemente. 

 

¿Conoce a sus Nietos? 

Conozco a los Nietos. 

 

¿Y comparte constantemente con ellos? 

Si claro, cuando… 

 

¿Y cuando usted esta complicado así, les pide ayuda o su opción es no 

pedir ayuda? 

No nada. 

 

Ya. 

No y complicado en que sentio, por ejemplo el Hogar de Cristo me da 

de tooo aa, yo he tení siempre ese concepto yo de, si a mí el Hogar de Cristo 

me da una tacita de té yo lo acepto, igual, igual que si me diera… 

 

Hacemos una pausa, ya que Don Vicente se despide un amigo. Además 

consulta qué hora es, como son pasaba las cuatro de la tarde, 
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decidimos dar termino a la entrevista, la cual será retomada el Lunes 26 

de septiembre de 2011, pero antes Don Vicente completa su respuesta.  

Entonces ese es al concepto que tengo yo de que ee no tratar de 

molestar, porque yo dijo pucha le voy a quitar un pan a mí Nieto, le voy a 

quitarle y muchas veces me retan cuando voy así Papá me dicen que no ha 

venio, no es que de repente tengo acá entonces todo es, esas cosas las 

reflexiono yo y me doy conformidad yo mismo, total dijo yo ellos están bien 

digamos, bien en cuento a salud, en cuento a esto, no hay, no hay ningún 

gran problema, entonces que sigan su rutina no más, su rutina y el recuerdo, 

el tata está ahí, así que no hay ninguna cosa, incluso aquí, cuando he estado 

aquí, el Hijo mío me ha, un Hijo que tiene una camionetita, me ha venio a 

dejar dos veces, lo he ido a verlo y se ha hecho tarde y me trae pa acá, no yo 

le dijo yo si yo puedo, no no no yo lo llevo no hay problema. Entonces esa… 

 

Esa es su opción. 

 Esa claro, esa es la, cuanto se llama, la cuanto a los Hijos, no hay 

tooo lo contrario, yo le dijo ya, yo miro el carnet y yo de repente, nooo si 

usted va a vivir diez años, veinte años más, una cosa así. 

Tras algunas risas se termina la entrevista (se respeta el horario 

establecido). Nos despedimos y agradecemos el habernos recibido.  
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Santiago, 26 de septiembre de 2011. 

 

Se dará inicio la segunda entrevista, considerando que Don Vicente 

participa de lunes a viernes en el Hogar de Cristo, acudimos a este 

espacio para continuar con la aplicación del instrumento. Esta vez la 

entrevista será en un espacio de tiempo corto, ya que estamos cerca de 

la hora en donde Don Vicente toma once junto a sus otros compañeros.  

Para se agradece su disposición y se hace un breve resumen de los 

temas abordados la entrevista pasada. 

Comenzamos a grabar. 

Ya, partimos entonces. 

Listo. 

 

Don Vicente, ¿con quién vive usted ahora actualmente? 

Ehhh, bueno, yo en estos momentos ehhh estoy beneficiario del Hogar 

de Cristo. 

 

Ya. 

Llevo bastantes años ya porque resulta que de las… de la primera vez 

que yo me hice presente en el hogar, vi que en realidad no era una cosa 

que…siempre ha discriminado el Hogar de Cristo, pero me encontré con otra 

faceta, que la cosa no era como se pintaba por fuera, el Hogar de Cristo 

ayuda en realidad a la gente más pobre, pero hay también lugar para la 

persona que en realidad eh, tiene su eh, pequeña…eh, cuanto se llama…eh, 

como le puedo decirle…eh, principios…eh, valores, entonces, prácticamente 

eh, en vista de..de..del…del altibajo que tuvo mi vida en el momento en que 

estaba yo separado entonces vi que era una alternativa bastante interesante 

y me acogí a…al alero del Hogar de Cristo y recibí buenas deferencias o sea, 

la gente vio…lo, lo sobre todo esos principios que del cual le relato…relato 

y…y se fue..se me fue acrecentando eso de…de que en realidad si uno 

ayuda eh, a… al patrimonio que tenía el hogar de Cristo, también ellos 

valoran eso y le da más impulso para seguir ayudando al que no tiene, que si 

yo en realidad me están ayudando a mí, también están ayudando a otras 

personas y yo, en el momento que estoy cooperando, estoy haciendo, 
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también una pequeña labor y eso lo reconocen los los los que dirigen este 

hogar, que es una eh, unos dirigentes eh, funcionarios que valen mucho, que 

están por vocación están ellos acá haciendo esta gestión hacia el mundo de 

de la pobreza, que somos nosotros, entonces ese es el el mundo yo en que 

actualmente hoy viviendo y me encuentro eh, dignificado con eso, me 

encuentro eh, que paralelamente a toda la…mi vida que que fue y sus 

altibajos que aquí he encontrado a estas alturas, a estos años que en 

realidad hay eh, gente, personas, instituciones, que velan por…porque el el 

adulto mayor tenga una vida digna y eso es lo que a mí me ha me ha 

quedado hasta este momento. 

 

Mmm, Usted me dice que se acogió al alero del Hogar de Cristo, me 

dice, verdad. 

Claro. 

 

¿Qué significa eso? ¿Qué es acogerse a este alero?...explíquemelo 

para… 

Me acogí porque resulta de que el Hogar de Cristo eh, el momento 

que llegué yo eh, prácticamente, eh, obvio que necesitaba ayuda, obvio que 

tenía que…bajo un…eh…un techo, entonces eso fue lo que…lo que me 

acogió a mí el hogar de Cristo, en ese aspecto, de tener un techo, de tener 

un alimento y a la vez yo tuve que saber eh, sentirme satisfecho, por cuanto, 

estaba encontrando yo una solución a mis problemas. No ve que tenía 

yo…de…trabajo, que ya era ya medio aventurero, ya tenía mis años, 

entonces, por eso que encontré que era un buen propósito acogerme yo a 

este hogar y prueba está que, eh, eché raíces. 

 

Echó raíces. 

Eché raíces y…y pasó el tiempo, pasó el tiempo y los años y siempre 

fui teniendo esta deferencia que tuvieron conmigo y yo hacia ellos, el 

respeto, eh, cumplir con…con ciertas normas que tiene el hogar, que son 

normas bastante simples para uno, que a…hacerlas estoy haciendo como le 

dije anteriormente yo una labor y ellos hacen una labor hacia mí y hacia la 

otra gente también, porque se ven ellos interpretados de que están haciendo 

una buena labor. 
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Perfecto. 

Por ejemplo uno puede ser el espejo de, o...o lo que se quiera, pero ya 

hay ya ahí ehh, porque yo he tenido por ejemplo varios amigos aquí dentro 

del hogar, de que en realidad, admiran que eh, uno, eh, se admiran en 

realidad, un poco negativo de que uno, eh, cuanto, a ver? Eh, coopera, hace 

múltiples cosas, sin ningún interés, entonces eso, a ellos les ha inculcado. 

 

Mmm. 

A ellos le, le…han sentido también ellos el…porque no siguen el 

ejemplo. Ahora si ellos tienen posibidades de otro…de otra cosa mejor 

todavía, la oportunidad está y se las da el hogar de Cristo. 

 

¿Cuántos años lleva usted más o menos en el hogar? 

Mire yo llevo a vel…mmm, voy a sacar la cuenta…llevo 3 años…3 

años allá, 6, 3…llevo como 14 años. 

 

14 años. 

14 años, ehm… 

 

¿Y donde…a qué lugar llegó usted primero del hogar de Cristo?  

Allá… 

 

¿Llegó acá a Renca o a otro lado? 

No, no allá a otro lao…allá a la Central… 

 

¿En la central? 

En Velásquez. 

 

En Velásquez. 

En Velásquez 

 

De Velásquez, ¿a dónde se tras…ahí usted que hacía? Tenía una pieza?, 

llegaba a dormir?, cómo func…qué modalidad de atención tenía usted? 

Ahh…Ahí, eh, lo compartía con todos los amigos allá po… 
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Yaaa… 

Eh, llegábamos, habían eh, piezas con camarotes… 

 

Ahh, ya, ¿usted dormía ahí? 

Ehh…incao’ claro…eh… 

 

Perfecto. 

Con camarote ahí…eh, me hice yo eh, uno se hace los espacios 

 

Ahí se hace los espacios. 

Se hace los espacios…se hace los espacios porque eh, llega de todo, 

yo no tengo nada que decir, llega de todo, pero eh, ese es el, esa es 

la…la…la voluntad del hogar de Cristo, de ayudar a todo el mundo, que sea 

eh, que sea lo que se sea, pero uno…eh, va buscando espacios y va 

haciendo amistades y ahí donde va…eh, y muchas personas se han 

corregido, cuando ven la actitud de uno, cuando ven que uno es aquí, 

cuando ven que allá, que no…que no anda con esto de…del copete eh, 

porque eso es…es lo principal de…del hogar de Cristo . Entonces, se 

admiraban de que había que…conservar esos principios, entonces ellos 

muchas veces seguían estos ejemplos… 

 

Claro. 

…de ahí, eh…estuve con unos funcionarios, eh…inauguramos un 

invernadero allá en…porque esto eh (no se entiende)…ya el CIAM, ya…se 

convirtió en el CIAM ahí, un lugar donde…llegar después de desayuno …sí, 

allá!...de esparcimiento, allá…si, había…de todo, había televisión, biblioteca, 

eh, varias…llámese talleres, entonces, eh…de ahí…eh,…pong….el 50% 

comerá un poco ahí, otros se margirán, otros salían, otros trabajaban 

también! Entonces, eh…de ahí formamos nosotros con unos…dirigentes ahí, 

unos…funcionarios…un invernadero! Que tuvo mucho auge!, fue inaugurado 

por el…Padre Poble…el padre, eh…el capellán, eh…Agustín Moreira… 

 

Agustín Moreira. 

Claro!...De ahí…yo pedí ahí una ah…una…una pequeña, salieron 

unos trabajitos por ahí y tuve que…en realidad fue en Quintero, donde 
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me…me tuve que ir yo a…a hacer unos trabajos, unos como familiares 

lejanos, así…pero eh, iba rentado, si…Ahí estuve como un año. Volví 

nuevamente al…al hogar, bueno, fui recibido…igual! No hubo ningún 

problema…y…de ahí, eh…fui a…destinado allá…eh, a…San Bernardo!. En 

San Bernardo estuve 3 años. También era residencia y se terminó, después 

de …después de 3 años, 3 años y medio más o menos se terminó…y de ahí, 

eh, volví nuevamente al…acá al...acá al…al, estuve por ahí un tiempo, 

después 2 o 3 meses, trabajitos esporádicos y volví nuevamente al…porque 

en realidad como le decía, lo, el sistema este de vida, de trabajo, la edad y 

todo eso, entonces volví nuevamente y…sabía yo que eh, había dejado 

buenas raíces y entonces no había problema!...mmm…de ahí, eh, estuve, 

eh…laburando ahí en la lavandería me mandaron, ahí…si eh…eh, bueno, 

me pusieron ahí…bueno, como prueba…muchos, pocos, no 

conocían…había cierta anormalidad en la lavandería!...Entonces me 

pusieron con otro compañero y…a prueba, estuve más de un año en la 

lavandería! Porque funcionó todo…todo como…como tenía que ser. 

Claro. 

Ahí se lavaba 2 veces al día. Eh, la gente creo que estaba ahí, 

cobraba. Y ese no era el..el fin. Nosotros hicimos una restauración, todo con 

vale…todo bien eh…trasparente…todos los días se lavaba. Veíamos, 

teníamos nosotros ropa excelente que nos llegaba ahí de la…de acá de 

la…hospedería. Se lavaba esa ropa, cientos de camisas, de a poco se iban 

lavando, se iban almacenando, se iba, gente que veíamos nosotros que 

estaba…eh, falta de…de cualquier implemento de…de vestuario, los 

llamábamos…teníamos esa orden nosotros, le hacíamos cambiar la ropa, 

esa ropa o la botábamos o en fin…Y así, fuimos tomando un buen…y 

entonces, bueno, en ese lapso, cuando me salió la nominación…ya cuando 

volví…eh, como a los 2 meses, me llama la asistente y me dice…Vicente, me 

dice…tú has cumplido un ciclo, no creía’ que por…por…por mala gestión que 

hay en lavandería…ha marchado pero…yo estoy…impresionado digo 

con…con el movimiento que se ha hecho en lavandería….todo respet…todo 

normal, la gente está agradecida de…de ustedes, del respeto, yo al 

menos…eh, la persona menos, me respetaban igual…y yo también los 

respetaba!...entonces ahí es mutuo…eh…curaitos que nunca me faltaban el 

respeto, en fin…montón de cosas, entonces tú, me dijo, has cumplido un 
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ciclo, me dijo…con un buen comportamiento….hay un hogar, donde yo, me 

dijo…y quiero que vayas a verlo, y si te gusta me dijo….acá eh, acá en Cerro 

Navia…vinimos con la Asistente a verlo y me gustó…pero encantado le dije 

yo…esto me dijo…funciona, me dijo…fusionado con la iglesia que ahí 

hay…con la…Preciosa Sangre…un acuerdo entre Hogar de Cristo y la 

iglesia, entonces nosotros ahí eh, pernoctamos todo el día (no se entiende 

10:40)desayuno, almuerzo, once y después nos digiramos a la residencia. 

Ahí en la residencia como le digo usted eh, vio ahí, tenemos cocina, baños 

aparte, eh, comedor, entonces el que quería eh, prepararse algo después en 

la tarde, uno es cosa de…mmm…ya, pagábamos los gasto eh, esenciales, 

gastos comunes que se llaman y entre todo salía, todo salía normal, 

nun…nada, nun…nada niuna cosa, nada. 6 años estuve! 5 años y casi los 6 

años. Cuando tocó la, la, la cosa del terremoto eh, aquí eh, al casona vine 

eh, en varias oportunidades que me invitaron a actos que hacían acá, eh, 

encontré muy, muy entretenido todo los amigos ahí. Bueno encontré a José 

Arancibia, que ahí estaba ya en el…en el CIAM, eh, me encontré con, con 2 

o 3 más, y…no, y me gustó Renca…me gustó. Entonces, como estaba la 

orden esa de…de que…de que había…que el Hogar de Cristo iba…a hacer 

funcionar otro…otra cosa, allá en…entonces no, acatamos las ordenes!, uno 

está sujeto a cualquier…eh, que se sucite dentro del hogar de Cristo, que 

problema que ellos tienen, entonces, hubo que emigrar!…eh, unos se fueron 

a…a San Bernardo, a la, a la casa de acogida que había allá , que eh, esa 

la…nosotros la restauramos esa casa!, cuando estuve allá yo, ahí también 

aporté, eh, pintura, en hacer esto, esto otro…eh, puertas, arreglamos 

ventanas…que allá hay un tallerazo allá!...en San Bernardo. Así que ahí se 

restauró la…la…la casa de acogida, empezó a recibir amigos ya no…no 

valientes, todos con su problema físico. Y…había una administración allá, 

todo…todo era muy…muy…Tonces cuando hubo que venir a Renca ya, 

la…eh, la…el Hogar…digamos, la…la cuanto se llama?...eh, Cerro Navia ya 

empezó a depender después del terremoto…empezó a depender ya de aquí 

como casa matriz…Renca! Ya ahí ya la Eli fue allá comisionada allá pa 

atendern…ella nos atendía todas las… los gastos que habían, los llevaba la 

mercadería, en fin estuvo un tiempo con nosotros allá hasta, mientras se…se 

daba la…se daba ya la orden oficial ya de empezar a emigrar. Así que con el 
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apoyo del Hogar de Cristo, eh…los arriendos aquí pa poder llegar acá a 

estas…a estas instancias. 

 

¿Usted arrienda acá? 

Arriendo, claro. Y así fue… 

 

¿Una pieza?, una casa? Cóm… 

Una pieza. 

 

¿Una pieza? 

Una pieza…Una pieza, claro! Y afí fue…así…eh, Y así fue como 

llegué aquí a eh, aquí a…aquí a Renca 

 

¿Y usted vive solo en esa pieza? 

No, toy compañero con..eh…resulta que yo, allá en Renca una vez 

llegó este…don eh, José Cabello, o sea, don Manuel Cabello. Y como allá 

eran, eran también 2…2, una pieza para 2, así que me lo insertaron a mí, 

hicimos muy buenas migas, muy preparado, muy buen amigo. Entonces, 

justamente aquí, cuando llegué aquí…él tenía un…una…un…una casa 

donde la señora está construyendo…digamos, construyó ya, se puede decir, 

ya? Pero ella se va a ir, en un tiempo más, un par de meses más o no sé, 

medio año y…nos va a dejar la casa en el fondo. Entonces ahora 

compartimos una pieza los dos. 

¿Ahora están compartiendo ustedes 2 una pieza? 

Claro. Y como somos amigos todos, entonces no hay…no, por ese 

lado no hay problema. 

 

O sea se puede decir que usted como que igual vive con don Manuel, de 

alguna manera, ¿por qué comparten el espacio? 

El espacio, claro. 

 

Ya, perfecto. 

Y hay otro también amigo allá, que él tiene una pequeña eh, una 

piececita también ahí que…Guillermo…cuanto, eh, Santiago…no sé el 

apellido, Santiago…Vásquez creo que es 
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Si. 

Ya, eh…con él también él también está allá también. 

 

¿También está ahí? 

Somos los 3 que estamos acá. 

 

Perfecto 

Entonces como le digo… 

 

¿Con 3 compañeros de acá de Renca usted vive entonces? 

De aquí de Renca Y como le digo, la señora nos tiene esto prometido 

de ustedes van a quedar de dueños de casa aquí. Y yo después me voy, 

dijo…el segundo piso, ahí lo voy a instalarlo ya…eh, separadamente como 

debe ser. Manuel, como él no puede…estaba pero..él va, estaba siempre 

abaj…entonces…eh, nos ha planteado una cosa…y yo, eh…muy positivo 

ahí…muy…el hogar muy… 

 

¿Entonces está cómodo ahí donde está viviendo? 

Muy cómodo! Muy digno, no, estoy bien! 

 

Perfecto. Entonces usted me relataba un poco, de que usted pasó 

de…de vivir con la familia, a vivir…la vez pasada me relató que cuando 

terminó con la señora. 

Claro. 

 

Se fue a vivir como con amigos, conocidos, de ahí llegó al Hogar de 

Cristo.  

Claro. 

 

Y recién me contó  todo el proceso del Hogar de Cristo 

Claro. 

 

En la central, en estas residencias… 

Claro. En San Bernardo… 
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¿Y siempre compartiendo con otros de su misma edad? 

Siempre, Claro. 

 

Perfecto. 

Pero nunca perdiendo yo contacto con mi familia, si ah. Con mis hijos, 

con mi… 

 

Mmm… 

Nunca perdiendo contacto…siempre preocupándome que…que yo, 

eh, dándole hincapié ah, que aquí eh, la, la, la…y notaban ellos que!…decir 

no había cambiado, sino que me mantenía yo dentro del… ah, y aceptaba 

estas cosas, porque las cosas buenas hay que aceptarlas… 

 

Si po. 

Y yo siempre a ellos les inculqué eso de que yo no, no…yo no aspiro 

yo…a una cosa, eh, ¿cuánto se llama?...digna no más y nada más…no, 

nada más! Eso es lo que… 

 

Perfecto. 

Así que ellos eh, en el momento que ellos trabajan también…gente 

modesta también, que vive de su trabajo, entonces… eh, yo feliz po! 

 

Perfecto. 

Y ellos, como es la costumbre esta ya de que yo, eh…siempre 

trabajando pa’ afuera y… así que de repente estaba 6 meses de que no 

sabían de mí, pero de repente llegaba yo y me daba…y, no po, si ustedes 

saben de que yo eh, siempre ando pa’allá, ando pa acá, es como un…la 

pega es así, media aventurera, pero buscando recursos y buscando 

amistades, pero nunca alejándolos, en todo caso…sabiendo siempre 

los…los problemas de ellos… 

 

Perfecto. 

De los nietos, de…de la salud, en fin… 
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Perfecto. Usted me ha relatado un poco, que dentro de su vida la figura 

de su padre ha sido muy significativa, verdad. 

Claro que sí. 

 

¿Dentro de su familia, hay alguien más significativo además por 

la…alguien que esté vivo ahora, algún otra? personaje que sea 

importante, así que sea clave dentro de su… 

Mire, eh…a ver…fuera de…bueno, de mi papá 

 

Fuera de su papá, digamos. 

Bueno, está mi mamá… Obvio. Que esa es…claro, es, Pucha es una 

cosa que… también y cuando se enfermó Ya, cuando ya…la cosa ya no 

daba pa’más ya…por qué? porque estaba ya viejita y…y había que 

aceptarlo. Pero a mí la vez que mas ahí en la familia…fue mi hermana, la 

mayor, muy…muy…pucha y ella tomó…tomó curso como un desafío y 

yo…yo le seguía detrás po! Entonces siempre me superó, yo reconozco me 

superó en cuanto a…a educación, digamos…a…a estudios así, ella siempre 

muy, eh…preparada…incluso esta mañana me llamó…claro, me llamó y 

estuvimos conversando ahí. Y hay unas sobrinas que están en España, ya 

llevan varios años allá, pero, se casaron allá, eh y la mamá de mi sobrina fue 

allá de visita y todo, según la visa que tuvo allá, todo el…y le gustó me 

dice…y me contaba en la mañana y yo, eh, había quedado de ir pa’allá pero 

no, eh…no, no había tenido el…el tiempo necesario…entonces…dice que 

la…la hija mayor, porque la mayor de ella, eh…se vino acá a Santiago, eh, 

Chile acá, estuvo un mes, preparando todos sus papeles y todo…y se fue 

definitivo a España ‘Ta con sus hijas allá, con sus nietas allá… 

 

Si… 

Pero aquí tiene al esposo. A Roberto 

 

Ja 

Eso se va, eso ya no quise a ver…averiguar más, porque eso…eh, 

¿cuánto se llama? Lo van a subsanarlo, eh…yo se que lo van a subsanarlo, 

sé que a lo mejor el Roberto también se va pa’allá a’onde su señora, eh, a 

estar allá también con los nietos… 
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Mmm 

Entonces eso es…es agradable eso... Y eso es por parte de… 

¿cuánto es? de mi hermana mayor eh, una familia muy… 

 

Mmm. 

Claro…El…eh, ella es viuda también, muchos años…Claro. 

 

Mmm 

Y el papá que es cuñado mío…fue cuñado, compadre, amigo. 

Congeniábamos mucho con él y…desgraciadamente no está ahora 

y…también está sepultado en la sepultura ahí, porque merecía él estar 

ahí…por mi hermana y todo…Y es mi hermana, como la…como la después 

ya de…de mis padres, llámese mi padre…y mi madre…mi hermana. 

 

¿Y algún hijo que sea como más clave dentro de los otros, o son todos 

iguales pa usted?, ¿todos tienen sus cualidades distintas? 

Claro son todos iguales, todos eh… 

 

Ya. 

Claro y ahí no hay, no tengo eh, preferencia. Podría citar a la Jana, 

podría citar al hijo mayor. Eh, pero son todos para mí…para mí son todos 

igual, también me han ayudado. Eh… pero son…me han ayudado en 

cuanto…a ver, cómo le puedo decir? Monetariamen…yo muchas veces he 

ido a hacerles trabajos, porque el trabajo mío como es sanitario.  

 

Mmm 

Pero nada más que yo ahí estando ahí con ellos ahí…un par de 

meses, haciéndole el trabajo…Habitaba con ellos ahí…Hasta ahí no más!. 

Bueno, yo hasta aquí llego. Ya está todo… solucionado, todo ni un 

problemas, así que yo…Pero papá!...No!...Así que esto es…mucho gusto 

y…y así he bus…he tratado de…cuánto se llama? No aislarme, sino que 

es… ¿Cuánto se llama?...es…es la tradición que sigo yo, por no…por no 

quitarle el…el resto a ellos, porque yo sé que matrimonio son felices…el 

matrimonio por algo se hacen y son felices y los hijos y todo eso..y ya 
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cuando ya van creciendo y ya van tomando, entonces…muchas veces ahí 

pregun… ¿y el abuelo que no viene? ¿Y el abuelo? El tata que no viene Pero 

de repente llego y…entonces así la cosa marcha. Bien 

 

Por qué usted me hablaba de que… De la relación con su familia, en 

general es que usted habla siempre con ellos, los visita, pero su 

decisión personal fue, me dijo usted de no molestarlos, ¿no? 

Claro, es eh… 

 

¿Por qué usted siente que los molesta?,  ¿Qué lo hace sentir a usted 

eso? 

No porque eh, ¿cuanto se llama?...Eh, Es que yo he tenido varios, 

eh…digamos, eh, ejemplos de otras personas, de otros…que han sido, 

eh…¿cuánto se llama?, eh… han tenido, eh…cómo le quiero decir 

yo?…discrepancias, algo en la familia…algo en…la familia no los quiere, no 

se acuerda de ellos, entonces han ‘tado viviendo con la familia, muchos 

amigos han’ tado viviendo con la familia y al final de cuentas han tenido que 

salir así no más y salir y…y eso…eso no es…no…no es casi…no…no va de 

mi parte, porque yo por ejemplo al…al llegar y…y entrar yo…bueno, es difícil, 

pero…es que…así yo tengo las puertas, digamos abiertas y yo sé que a lo 

mejor mañana, pasado ya cuando ya…como no sé cuánto me queda de vida, 

el cómo voy a estar, si voy a estar como estoy ahora que me valgo por…por 

mí mismo. Entonces…puede que a lo mejor…acepté que…que me tengan. 

Por ser las últimas jugadas, o…o de repente yo, me sienta  no más en…en la 

reverencia de que ya solo que…cuando ya no me la pueda, en veces les 

digo así en broma entonces yo voy a….no voy a recurrir a ustedes, sino que 

ustedes son los que ustedes van a….No, no papá... 

 

Ah, ya. Pero es un acuerdo que usted ha hablado con ellos que cuando 

usted no se la pueda, usted va a aceptar de cierta manera su… 

Claro. 

 

O sea no la va a ir a pedir, pero si la va a aceptar. 

Claro. Eso es lo que… 
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Usted en el relato de la entrevista pasada, me comentaba que su barrio 

de infancia fue el matadero… 

Matadero, claro. 

 

Y su barrio de adulto, de padre, digamos fue Cerrillos. 

Cerrillos, claro. 

Y ahora en el relato de ahora me nombraba como hartos lugares por los 

que había pasado. ¿Cierto? Y me decía que finalmente llegó acá a 

Renca. 

Claro. 

 

¿Cómo me describiría usted Renca?, este barrio. 

Mire, Renca lo considero así más o menos así como el barrio 

matadero. Es decir, el barrio ah,…las placitas, las casas, no es como la…no 

es como Cerrillos; Cerrillos era una…era una cosa tan así…no sé, es como 

una aldea así, digamos…Cerrillos. Entonces, la nostalgia del barrio 

matadero, no sé, parece como que como que aquí Renca me lo transmitió. 

Una cosa así, porque…el barrio matadero no lo cambio. No sé, me…me crié 

ahí, yo estuve ahí, cuánto?...40 años! Llegué de guagua, nací ahí se puede 

decir…cerquita de ahí de la Alameda…entonces, donde…donde…estuvo 

toda mi infancia, mi escuela, eh, conocí a la mujer, me casé, los hijos… 

 

¿Cómo es la gente Renquina?, ¿Cómo la describiría usted? 

A ver…llevo poco tiempo sí, pero la…estoy conociendo y… claro que, 

es la…a estas alturas, con este problema que hay de la tanta droga…porque 

aquí se ve mucha droga!...bueno, en todo barrio, donde vaya uno hoy se 

encuentra con que hay droga…pero fuera de eso, la gente…hay gente 

que…a uno lo saluda, por ejemplo, donde estoy hay vecinas que me 

saludan, en veces conversamos. Gente bien amable, vecinos también 

que…bien amables! Bien esto, bien todo…entonces uno eh, también se hace 

su…su espacio en cuanto a…a si llega un drogadicto y me saluda, ¿cómo 

está? digo yo...conversa y todo eso…le hago ver mis puntos de vista, una 

cosa así, pero es que…es que eso hay en todas partes. Pero aquí la…la 

gente por ejemplo, es como….es…es como en todo barrio Y yo lo comparo 

con…como…como…como con Santiago…porque Santiago no, no…no más 
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se aparta de aquí del…De repente voy a dar mis vueltas por allá. Y todos mis 

amigos…todos, casi todos….todos bajo tierra, una pena. Oye y visito las 

casas, las calles y me acuerdo de tantas cosas. Así que yo, fíjate que me 

gusta mucho…como yo estoy en cuenta cuentos, eso lo iniciamos nosotros 

allá en Cerro Navia… 

 

Si 

Entonces a mí me gusta mucho…me gusta mucho, por ejemplo 

la…las canciones, sobretodo el tango…la familia mía fueron todas 

tangómanas… y eso que eran mujeres… 

 

Mmm 

Mi papá era tangómano, pero…mi mamá igual…y las…mis hermanas, 

entonces siempre nos gustó el tango. Entonces, yo empecé, como yo leía 

mucho, leía esto y las letras y las canciones y todo eso…entonces estaba 

muy bien documentado en cuanto al tango…sabía todo lo que las orquestas 

y todo eso que…se me ha olvidado un poco todo eso, pero…pero hago un 

cuento…de repente me ocurro en base a una canción…hago otro cuento en 

base a una canción…y tengo varios así en base a…en base a…a 

canciones… 

 

Adulto Mayor se encuentra algo cansado y considerando que debe 

tomar once se acuerda terminar la entrevista. El próximo encuentro se 

realizara el 29 de septiembre de 2011. 
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Santiago, 29 de septiembre de 2011. 

 

Hoy se realizará la tercera entrevista, hoy disponemos de 

aproximadamente una hora treinta minutos. La entrevista nuevamente 

se realizada en el CEAM Renca. 

Se resume la entrevista anterior y se inicio nuevamente la 

conversación. 

Comenzamos a grabar. 

Don Vicente, le quisiera que, por favor, me describa la Comuna en 

donde usted vive ahora, que es Renca. 

Ya, yo llegue a este, capítulo se puede decir de mi vida eee casi por 

eh, bueno el Hogar de Cristo donde uno lo designa, le busca sus espacios, 

no lo deja solo, en ese sentio es muy responsable el, la fundación, entonces 

llegue a este, a esta Comuna eee la concia de nombre eee tenía yo unos 

familiares aquí, muy, pero muchos años atrás, es muy poco lo que, lo que 

percibí, en ese tiempo, de ella, porque llegaba de entra y salía no más, no, 

veía que no, no, no era muy lugar donde yo pudiera estar, un poco, 

agradable, entonces justamente ahora me toca esta, esta pauta pa llegar acá 

a Renca y y y me, bueno los años van cambiando, se ve que hay mucha, lo 

que, lo que antiguamente vi yo, calles pavimentadas, bastante eee ee ee 

parques, plazas, harta vegetación eee lo, el famoso Cerro de Renca, también 

a cambia ya su fisionomía, está claro, pero tiene en sus contornos, que por 

ahí por acá ee ee he ido de pasa por ahí y he visto que hay cambios, hay 

cambios y debido a eso es que, eee me está gustando renca y casi la 

comparo, casi un poco con mi barrio antiguo, pero no llega todavía al límite 

de igualarlo, pero en tooo caso se extraña mucho por ejemplo, en este, en 

esta Comuna, no hay mucha diversión, llámese, por ejemplo, entretenciones, 

por ejemplo como decir cines, campos deportivos digamos donde haigan 

espectáculos más o menos, salvo las canchas eso de los, de los clubes 

amateur que siempre en los barrios hay, siempre hay dos, tres o cuatro 

canchas y y hay partió y todo eso ahí y y bueno eso es la entretención 

digamos, pero yo encuentro que es poca. La plaza de Renca, que yo la 

conocí años atrás, era bastante concurría, era, y ahora la noto que bonita la 

plaza, bien reforma ee tiene un buen odeón para espectáculos, bandas que 
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pueden llegar, pero noto que hay poca, poca no sé, encuentro que los 

sábados, los domingos es mono, monótono, la rutina del el, el que pasa, 

bueno ahí principales paraderos que hay ahí en Renca, que llegan 

locomoción de distintas partes, bastante locomoción si me encuentro es 

estos momentos, me encuentro con, a pesar de que el transantiago a tenio 

sus criticas, ee me encuentro que hay bastante locomoción, entonces eso es 

lo que más influye en esto, en la, la famosa Plaza de Renca. Como le dijo 

están lo lo, los cuanto se llama, las instituciones que tiene que estar en una 

Plaza, llámese la Municipalidad, ee el Reten de Carabinero, ee pero es 

bastante tranquila la Plaza bien, los estudiantes en la tarde pasan, a veces 

yo ee voy ando con un libro, me pongo a leer a descansar y veo como pasan 

los estudiantes, la gente que llaga de sus trabajos eee ee una rutina normal, 

normal, pero como le dijo falta un poco de de, de así sábado o domingo de 

hacer su, en fin, no sé entretención pa la gente, hay actos si conmemorativos 

por ejemplo el 21 de mayo ee pa estas Fiestas Patrias no estuve en la Plaza, 

no me acerque allá, pero parece que no hubo nada, porque tooo estaba así 

circunspecto a las, a las ramadas, a la gente le gusta más y me imagino que 

en los baldeos del cerro hubieron, no no asistí a eso, anduve sí, pero di una 

vuelta no más, no, pero no vi yo ramadas, no pero, hay por ahí en varias ee 

ee así pequeño parque así pero no hubo mucha propaganda en cuento a 

diversiones. 

 

¿Usted siente que le falta movimiento, así como más actividad? 

Yo creo que más actividad. 

 

¿Que se ocupe mejor el espacio, una cosa así? 

Claro, eehh como le dijo la gente es una monotonía, pero igual ellos, 

de por si la gente ahora no sé, podrá tener temor la gente, podrá tener algún 

miedo de que ocurra algo, una desgracia, entonces que es lo que pasa que 

hay un porcentaje bastante grande, que me imagino yo, ee es recurrente a 

su domicilio, en su domicilio hacen su fiestecita, que es lógico, obvio, 

entonces se evitan cualquier percance que, después de beber en otro laoo, 

inclusive esta, estos eventos que se producen a veces, no faltan los 

malacatosos, en fin que obstruyen tooo, todo orden de cosas, entonces la 
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gente po evitar eso temerosos de de eh eh estar en sus casas, sus hogares 

ee eso fue latente en esos de las Fiestas Patrias.  

 

Usted dice que hay poca, como que se comparte poco con los vecinos, 

con la comunidad en general sino que es más hacia el interior de la 

casa.  

No hay, hay, hay, harto hay, hay, hay, hay por ejemplo yo me he fijado 

por ejemplo que las calles siempre se adornan con guirnaldas, pero aquí no 

ha sucedido con mucha grandeza, entonces… 

Ah ya, aquí no se ve eso. 

Claro, entonces no hay mucho como le dijo embanderado todas las 

casas como es factible y es posible que, que en alguno de los casos, en 

algún un pasaje, en una pequeña población, se junten familias eso, pero muy 

poco no no, yo recuerdo que en los barrios había gente que se reunían, 

formaban sus pequeñas ramadas varias familias y pernoctaban ahí, se 

divertían, con harta cueca… 

 

Se interrumpe grabación, debido a que entra un Adulto Mayor a la sala. 

Se retoma entrevista, tras tomar un té, se recuerda el tema que se 

estaba tratando. 

Usted me estaba describiendo el tema de dee Renca no cierto, quiere 

terminarlo, le falto algo por decir. 

Ya, yo creo que hasta por ahí ee me alcanza la, digamos, la visión que 

tengo de esa Comuna. 

 

De esta Comuna.  

Claro. 

 

Usted dentro del relato, que me estaba haciendo de la Comuna, me 

hablo de hartas cosas de las que yo le voy a pedir que profundicemos 

ahora. 

Ya. 

 

Porque me gustaría que usted me entregara su opinión, su opinión 

personal, de los, de los temas de contingencia social que están 
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ocurriendo hoy día en el país, usted un poco me hablo del transantiago, 

que otros temas ve usted que son de importancia así, a nivel país. 

Ehhh a bueno, aquí como le dice anteriormente Estrellita, ee yo me di 

cuenta que aquí eso del plan, del plan Transantiago es eficiente acá, pa esta, 

encontré bastante locomoción eee no he tenido problemas en cuanto, como 

le decía soy nuevo acá digamos, conocer, conocedor de esto poco, pero me 

ido ambientando de apoco y he encontrado que es una de las buenas 

medidas que, que a tomado aquí Renca porque ehh bueno a medida que, 

porque digamos esto de que, por ejemplo, de un día pa otro, suponiendo por 

ejemplo que, eee como yo estuve aquí en Renca hace muchos años, el 

familiar que tuve yo acá, falleció ya ahora, hermanos de, de mi mujer y y pero 

yo encontré que en estos momentos Renca esta súper poblaoo, entonces 

debido a eso es que las autoridades tomaron, ee como se llama, medidas 

para solucionar uno de los problemas ese, porque la gente la mayoría, cierto 

porcentaje mayoritario, trabaja en Santiago, entonces hay harta en ese 

aspecto. Otro aspecto importante también es laaa, la cuanto, la custodia 

digamos, el Servicio Policial es eficiente. 

 

Aquí en la Comuna. 

Aquí es bastante eficiente a pesar de que todo, es la digamos la 

drogadicción, el alcoholismo todo eso, fíjese que no veo tanto alcoholismo, 

es más la drogadicción la que veo, a pesar de que eso va en conjunto con 

con el alcohol, hay gente que se droga, toma que se yo, pero, pero con con 

alcoholismo aquí no he visto mucho yo, no he visto yo como le dijo eee 

grandes negocios donde la gente pasa y y no, uno que otro boliche 

llamémoslo así y nada más no no , eso sí que la drogadicción se ve, digamos 

en tooo orden de cosas, en todo barrio, en toda Comuna, está el mismo 

cajero, pero creo que para aa las medidas que bajo ese concepto toman las 

autoridades es siempre va a ser poco, siempre va hacer aa a haber un déficit  

de, pero le ponen bastante empeño las autoridades, no hay tanto como le 

voy a decir yo, tanto echarse en las ganancias como se dicen, si no que 

están mirando porque así como está progresando tecnológicamente toda la 

vida todo eso, entonces también ellos se preocupan de que ee ee las 

Ciudades, los Pueblos ee las Comunas tengan un pasar tranquilo, en ese 

aspecto uno que ya tiene sus años entonces también busca sus espacios y 
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al buscar sus espacios, uno no se va a ir a meterse a la boca del lobo como 

bien dice, en una cosas que uno sabe que no va a salir bien parado y 

buscando uno siempre la tranquilidad y en ese aspecto uno siente bastante 

más tranquilo porque yo a estas fechas, yo estando aquí Renca me siento 

fíjese tranquilo, me siento prácticamente seguro, porque bueno pasamos 

más el tiempo acá en el Centro ee sábado y domingo podemos salir donde, y 

no no salgo mucho yo, no no no soy de los que, salgo a la Plaza a recorrer 

un poco, no soy de los que salgo, salvo en diligencias que tengo a qué hacer 

en Santiago, pero después vuelvo temprano ee y ese es mi rutina. 

 

Usted se me señalaba de que en su opinión el tema del transantiago a 

funcionado bien aquí en Renca, o sea el mundo en el que está en este 

momento. 

Claro. 

 

Pero su opinión del transantiago a nivel así como nacional, así como 

más que solo en Renca, ¿cuál es su opinión? 

A mi opinión, es que creo que las autoridades están poniendo todo su 

empeño, pero falta todavía, falta mucho porque ee creo yo que estamos 

sobre, sobrepoblado, las Comunas están ahí no sé, es porque, no se a haría 

falta de repente una resincromización, porque por ejemplo Maipú, he ido allá 

Maipú, que tengo un Hermano allá en Maipú, hay pero comercio, hay 

supermercado, hay cine, hay en fin, entonces la gente prácticamente se 

ubica, yo por ejemplo, dijo la gente allá en Maipú quiere hacer una cosita 

cortita, a Santiago, se descentraliza y hace tooo en su Comuna, porque tiene 

todo en su Comuna, porque lo tiene todo, tiene todo, entretención, 

supermercado, harta locomoción aa comprar todas sus cosas, entonces no 

cree usted que a  Renca le falta eso… 

 

Le falta eso. Don Vicente ¿usted ve televisión, lee los diarios 

habitualmente? 

 Claro, yo habitualmente yo, me gusta leer, leo bastantes novelas, 

pero me gusta comprar el diario. 
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¿Le gusta comprar el diario? 

Y el diario que compro yo es el diario popular. 

 

¿La Cuarta? 

La Cuarta y siempre estoy comprando, fíjese que yo en Cerro Navia 

junte dos ataos así de diario, dos (hace una expresión con sus brazos para 

manifestar gran cantidad) los regalaba a una  señora yo que, una que vivía 

en el pasaje allá, que vivía, se los regalaba yo, juntaba y se los regalaba y 

últimamente cuando me vine yo, junte otros dos paquetes allá quedaron, 

adonde me los iba a traer para acá, no po paqueé, regalarlos, regálemelos le 

dije a la señorita Eli, como le dije yo los leo y los voy juntando, entonces me 

gusta leer, leo, veo televisión, pero también me gusta leer, porque la 

televisión fíjese en estos momentos, me pongo un poco a la antigua o no sé 

son muy exquisito, pero la televisión esta pero hecha una calamidad, en 

cuanto a los programas que hay mucha farándula y bueno, como le decía el 

diario que compro, La Cuarta, es un diario típico, con picardía, con esto son 

esto otro y el futbol y noticia y siempre estoy, me gusta estar así en contacto, 

con  la, la última tragedia de la, de la Isla Juan Fernández, el Terremoto, 

estábamos allá nosotros, entonces me gusta disponerme yo tanto de la 

televisión como de los diarios, porque me gusta comprar los diarios. 

 

Y de las noticias, de los temas que ha leído las últimas semanas, 

digamos en los periódicos, ¿Cuál es en su opinión digamos es de, 

cuales son más relevante? 

El bueno uno, el ultimo que donde cayó el avión en la Isla Juan 

Fernández eso fue, un impacto porque, gente que ee, gente de trabajo, que 

estaba cumpliendo sus unas funciones, tanto de ayuda también en pro del 

progreso de de  en este caso por ejemplo de la Isla Juan Fernández, 

reconstrucción, por eso una pena que hayan funcionarios capacitado, 

funcionarios con carreras, uno de los que más impacto fue el animador ese, 

querido por todos, yo lo vi varias veces en el festival de la una (ríe) en el 

festival de la una (ríe) en el  festival de de Viña, entonces impacto bastante, 

impacto ese y muchas veces casi fíjese que la crónica roja no me gusta 

mucho porque pucha maquina que mataron a una, a una estudiante o se 

aprovecharon, que mataron a una rubia, que un matrimonio lo salieron a 
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asaltan, entonces casi no no no esas, nooo, me pongo no más pero en el 

comentario no más casi más, pero interiorizarme más de esto, estas las 

tragedias, por ejemplo estas, que impactan en el ámbito general del país ese 

fue uno de los que me impacto a mí el de la Isla Juan Fernández, porque fue 

una cosa que hay mucho, cuanto se llama, muchas que se podía haberse 

evitado, que podía este acá, que fue una falla aquí, que fue una falla allá, no 

sé eso quien lo podrá dilucidar no sé, el hecho es que la tragedia esta y hay 

que, hay que cuanto se llama conformarse no más y decir que, pucha 

maquina, esa es la pena de que, de que gente que en realidad trata de, tiene 

pequeña vocación, ha hecho su carrera y y va en post de algo que ellos se 

sienten los mismo que ustedes sienten cierta vocación, aquí mismo los 

funcionarios del del del Hogar de Cristo tiene sus sus principios y las normas 

que impone aquí el el ayudar al desvalido, entonces toda esta gente se 

siente, esas pérdidas se siente porque en van en, ellos van en desmedro de 

una cosa positiva y si se les trunca es impactante y y la vida continua. 

 

¿Qué otra noticia más le ha impactado? 

A ver, tenemos, como le dijo esa, tenemos bueno deporte, lo de la 

chile por ejemplo, que es un equipo que tuvo altos y bajos y ahora está 

recuperándose, está haciendo una buena campaña, está dejando, digamos, 

el futbol Chileno en un buen pedestal, salvo los otros equipo, que en fin, leo 

yo los comentarios todo eso, hay equipo que están decayendo un poco, que 

no levantan cabeza, que la selección Chilena pronta a ya a disputar ya el, las 

eliminatorias por el campeonato mundial de Brasil y justamente nos toca con 

Argentina, entonces allí estamos hacían votos todos, haciendo para para que 

Chile cumpla muy buen papel ehhh haber que otra noticia, que puede, bueno 

el terremoto, eso ya lleva más de un años ya, también impacto eso, yo me 

encontraba allá en eee en la, en la Residencia allá en Cerro Navia y me va a 

creer que no se levanto nadie, yo sentí el impacto, porque yo la tele que 

tengo, allá estaba solo en ese momento yo, entonces la cama mía, yo mismo 

hice allá, en la carpintería que teníamos allá, me hice una mesita un poco 

alta así, de este tamaño, una mesita de rico que se llama, entonces la hice 

yo mismo, la tengo yo allá donde estoy yo y ahí puse la tele y ese día, la 

tenía cerca de la puerta, y ese día como estaba un poco así, corri la esta pa 

ca y puse la tele acá (se expresa mucho con sus manos), entre las dos 
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camas, la otra la tenía desocupada y cundo empezó el movimiento, tres y 

tanto de la mañana, lo primero que cae fue la tele, por que como era fija la 

mesa y alta, pero me cayó a la cama y me cayó por aquí por la espalda, 

porque estaba así un poco (se expresa con su manos), si al tengo allá se me 

cae al suelo (se expresa con las manos) ess tal Dios tele, es chica así, y 

como le dijo ahí, de alguna manera me pude pantalones, pero dile y dile y 

dile y yo sentía que esto, a pesar de que las estructura esa aquí, del lugar 

allá en Cerro Navia, fíjese que eran paneles, es madera casi, entonces no 

había mucho digamos que se diplomara algo, así que y deli y deli hasta que, 

hasta que paso. Y ya una vez, que fue largo y todo eso, se corto la luz obvio, 

entonces yo tengo una pequeña linternita, así chiquitita, que esa me la 

regalaron, la busque la encontré y me puse ahí a ordenar y abro la puerta, 

estaba un poco tranca, la abrí la puerta, me asome y nadie, ninguno de los 

que estábamos ahí… 

 

¿Ninguno de sus compañeros había salido? 

Ninguno, así que salí yo a inspeccionar, mire hice un esté ahí y lo que 

primero que hice que irme al comedor, en el comedor la tele grande estaba 

en un mesa de de con ruedas y se salvo la tele porque estaba casi en el 

medio de del comedor, entonces con el movimiento y tooo eso no cayó la 

tele porque tenía ruedas el la mesita, entonces corrió, pa ya o se movió pa 

acá, pero corrió, no así la la, en el frente tenía un, se había armado un 

armario bien bonito, la señora Nilse y la Ruth habían llevado muchas cosas 

allá, se adorno con figuritas y todo eso. Los termos los teníamos ubicados en 

otro lado allá, dos cayeron, se rompieron, y y me fui a fijar en las cañerías, si 

había una cañería rota, porque casi siempre se rompen las cañerías, tengo 

yo la experiencia yo eso, tampoco, nada fíjese nada, me fui a los baños, me 

fui a la otra cocina, revise todo, todo lo que había caído, platos cayeron si, en 

fin, pero de los amigos no se levanto nadie, la Mariita, la que está aquí ahora, 

ella se asomo por la ventana no más y me vio que yo andaba alumbrando y 

la parte que da pa donde el vecino, Don Sergio, el de, al ladito de, era una 

muralla muy vieja, muy antigua esa cayó, pero un, era una muralla de 

pandereta no más, no tenía ningún, no lo afecto a él ni nos afecto a nosotros 

nada, la otra salita que había, que teníamos pequeñas reuniones ahí, 

tampoco no afecto en nada, así que ese fue también otro impacto que, pero 
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pero tuvo repercusiones porque después yo sentí el peso de la magnitud, fue 

fuerte, fuerte, violento, ee pensaba yo como estarán, bueno una piensa en su 

familia, familiares como estarán, pero de a poco de a poco ya a los pocos de 

días de a poco, por aquí un telefonazo, como teníamos teléfono nosotros 

allá, así que ya la familia comunicaba no no hay ningún problema, yo 

también comunicaba no ni un problema está todo bien, pasamos el susto 

pero tremendo, pero no así en otros lugares, en otros que habían dramas, 

problemas, eso eso eso otro eso me impacto otro notición, nunca había sabio 

de un tsunami, allí lo lo vi en las noticias, y tooo eso, impactante, algo, se 

sale la mar pa fuera y pucha maquina, fue algo que en realidad un un 

desastre, perdidas que, mucha gente se pedio o se ahogaron que se yo, era 

fue impactante también esa noticia y más más otro noticia, más otra que 

haga memoria ehhh bueno ahora es la cuestión esta la rutina de los 

estudiantes, que del Gobierno que no no convence a nadie, ee eso ya sería 

otra cosa cierto seria seria más política y eso y eso no conlleva mucho 

conmigo y yo claro yo veo por ejemplo, por tooo lo que he leído y todo, 

vienen los candidatos ee obvio que yo no vote por Piñero, es obvio (ríe) 

entonces bueno ganó Piñero por que el comentario, gano la plata, invirtió 

muchos millones, un tipo totalmente que nació en cuna de oro, su familia, 

que inquietudes puede tener, salvo que desde el pensamiento, según a título 

personal mío, él quería llegar a ser Presidente costara lo que costara, la plata 

que costara y lo consiguió, porque fue ahí no más la llega que tuvo, pero lo 

consiguió y ahora están las consecuencias que él llamo a su, a su gabinete, 

a sus asesores, a sus colaboradores, son todos industriales todos de plata, 

quien va, un Ministro por ejemplo que, son contaos los Ministros, esto de la 

tragedia, son contaos los Ministros que fueron, la tragedia que ahí bueno fue 

un clamor nacional entonces había que ponerse un poco las pilas, pero pero 

para de contar eh puros calmantes a la gente, que un bono, un bono aquí un 

bono allá y y que la gente no, la gente se encalilla porque, la cuestión de  los 

créditos bueno es un, es un, es un, es un pack de la económica y de la y de 

la política que están, cuanto se llama, no no o no le achuntamos o  o o se 

mira por bajo otra perspectiva ee que puede ser… 
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Tras tomar algo de té, Adulto Mayor espera que unos instante antes de 

continuar con la entrevista. 

Se observa que hasta este momento las temáticas tratadas son de gran 

interés para él, ya que su lenguaje no verbal es muy activo. 

En los, en las anteriores entrevistas usted me hablo de como formo su 

familia, no cierto, hasta hasta el día de hoy, se todas, de todas las 

elecciones que ha hecho para ser lo que usted es hoy en día, cierto. Me 

hablo de como crió a sus Hijos, que fue su elección personal el vivir 

solo. 

Claro. 

 

¿Usted cual cree que ha sido su rol, el rol que usted toma al interior de 

su familia, cuál es el rol que usted cumple? 

 Bueno y cuando, cuando me case y nació después el primer Hijo tuve 

otro rol queee como yo trabaja ya indepen, solo ya, mi Papá por un lado, yo 

por el otro o trabajábamos juntos pero cada cual haciendo su, su 

especialidad, entonces asumí yo también como Padre po, como Padre y a 

los dos tres años llego otra familia más, pero siempre asumiendo el el el rol 

de Padre, el rol de, bueno pasaron los años, como le decía yo trabaje mucho 

pa fuera, trabajaba mucho pa fuera, entonces y como era joven, éramos, 

entonces no sé como que despertó en mí lo que era la vida, yo era muy se 

puede decir poco se puede decir inexperto, a pesar de que todo lo que leía, 

pero encontraba qué, que me falto la madurez esa de de y lo pienso ahora, 

dijo yo ee recular atrás seria otro concepto, a pesar de que en en en la línea 

que yo llevaba no descuide yo los principales, los principios, pero después 

los años, los años, ya después los chicos maduraron, el colegio, crecieron, 

entonces como que haber siempre si sentí yo el el como Padre tenía el 

respeto de los Hijos también, el respeto de la esposa también, pero había un 

bichito que estaba ahí carcomiendo queee ee cuanto se llama eee como que 

me faltaba algo, faltaba alguna, alguna pieza importante, sabía yo que 

estaba cumpliendo, modestamente con todo lo, yo  trabajando y todo eso, ee 

de repente altos y bajos también se producía en, en mi trabajo, entonces, 

pero siempre mirando ese concepto que ser, eee bueno si no ui fui muy buen 

Padre, como se puede catalogar cualquiere persona, bueno por lo menos 

asumí la responsabilidad como tal, no me chante en las ganancias  como se 
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dice y tampoco me voy a ir a jactarme de Padre modelo, porque un Padre 

modelo es cuando ya hay, hay, no hay muchas inquietudes, cuando no hay 

muchas, ee como en el matrimonio siempre hay altos y bajos, siempre hay 

discusiones, cosas de toda índole, entonces dentro de mi criterio, dentro de 

también la formación también puede que influya la la, el aspecto económico 

porque tampoco yo aspiraba yo por ejemplo que que de golpe, de la noche a 

la mañana tener plata, no yo con los, con los, con los conocimientos y con la 

línea formada pa mis Hijos cristianamente no nos puede ir mal, pasando, 

pasando, pasando, pasando los años, pasando los años una monotonía 

correcta, pero ee como le dijo no en la fastuosidad pero no había algo que 

era positivo, los chicos fueron sus colegios, ee a sus escuelas, les 

enseñamos, les esto, esto otro, lo bueno, lo malo lo acá, entonces eehh esa 

fue más o menos, como le dijo no, no, perfecto, perfecto, siempre uno va 

cometiendo errores, cometiendo acá, al final hace su pequeña evolución uno 

mismo con la almohada y dice dónde estoy fallando, dónde estoy, tratar de 

solucionar cosas y al final de cuantas se produjo la crisis, ya los Hijos ya 

mayores, ya grandes, pero siempre yo con ese concepto que eran mis Hijos 

y la mujer también era mi mujer, me había dao buenos hijos, entonces no 

perdí yo esa, esa dignidad, pero había algo que que no que no encajaba  

mucho y era esa tirantes que había con la, con la señora entonces ahí hubo 

un quiebre, entonces cada cual marcho por su lao, yo ee con pena, dije yo 

esto se puede solucionar, esto va va hacer una cosa pasajera y no po tomo 

un , tomo su cara la cosa y al final de cuantas  no hubo esto, y yo por otro 

lado estando afuera ee otro ambiente, otra, entonces uno se entusiasmos por 

ahí también (ríe) eso fue no más… 

 

El entrevistado hace otra pausa para tomar más té. 

Se observa que esta temática es difícil de abordar, hay muchos 

sentimientos y expresiones en su rostro, las que van desde la risa hasta 

la culpa. 

Usted  me señalaba que usted en la actualidad, usted mantiene contacto 

con su familia, ¿cierto? 

Siii claro. 
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¿Cuál es la percepción o la imagen que usted tiene de la, de la posición 

que usted ocupa dentro del grupo familiar, cree que es considerado o 

que no es considerado, que es importante  o que no es importante, que 

sigue asumiendo este rol de Padre? 

Claro mire yo, yo en ese sentio ee tengo la presunción de que soy, de 

que me respetan eh me respetan ee y como saben que yo ee ee deje 

bastante años de mi vida al trabajo, dentro de mi rubro el que yo sabía 

trabajar, entonces creo que se dieron cuenta ellos que de, en realidad 

merecesco, de que merece, pero, haber como le explico, siempre como dijo 

ese respeto, no hay ese atrevimiento, no hay eso usted acá, no nada, porque 

yo siempre le recalque que este asunto, esto fue con tu Mamá, fuimos dos 

los que tómanos esta resolución, ustedes no tiene nada que reclamar, 

ustedes son mis Hijos, ustedes pueden visitar a su Madre, a mí, saber de mi 

tooo eso, de repente ustedes ya saben a veces yo me pierdo, les decía, por 

mi trabajo, pololos que se yo, pero siempre ustedes van a tener contacto 

conmigo y no y como le dijo, siempre cuando me hay invitado siempre con 

respeto si, Papá no yo po no, Papá, Papá, siempre ese pequeño, eso lo 

recalco yo por que ee casi siempre se produce ese, esa confianza, hay 

confianza claro yo, confianza con los Hijos, con las señoras de ellos, con mis 

Nietos o con los marios, siempre yo, pero siempre yo el respeto, siempre yo 

no, no, no, a ellos si yo claro oye tu, oye tu acá, oye tu acá y eso, pero ellos 

hacia mi hay esa cualidad de que no se van a sobrepasar, que ellos hagan lo 

que hagan ellos no, de repente hay cosas que uno tiene que intervenir eehh 

mira esto tení que hacerlo de esta manera no te creas que por que tu estas 

solas, estas con tu mujer con tus hijos, ya po entonces es ahí es donde hay 

que apechugar ee ee e cuanto se llama, por equis motivo o que tu trabajo 

esta un poquito mal, hay que superarlo, a mi me paso lo mismo y entonces 

así siempre tratando de que… ee y ellos también hacia mí.  

 

Perfecto. 

No hubo como le dijo esa, esa patudes por ejemplo así decir oye po 

Papá, oye aquí no, nunca me dijeron, nunca me trataron de, siempre y 

todavía con respeto todavía, ee cuando hola Papá, me dice que paso, no 

estoy, estoy con la agenda muy ocupa, por ahí ustedes sabe que por aquí 
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por acá, lo dejo un poco, ustedes déjenme tranquilo no más que yo las 

pautas que hago yo. 

 

Claro. Don Vicente ¿como usted se describiría a usted mismo? 

A ver… eehh en primer lugar me describiría como uno más en la 

tierra, haber voy a tomar ese, esa partía, un más en la tierra porque, porque 

me gusto siempre la modestia y porque no decirlo me ha gustado la humildad 

y en la humidad hay encerrado mucha honestidad, yo he sioo 50 porciento 

honesto y otro 50 porciento me hay sioo deshonesto conmigo, entonces no 

importa yo siempre guardo esa, porque he sioo honesto, porque he sioo acá, 

en fin, que me han pasado a llevar, pero no importa yo dijo yo siempre voy a 

hacer al final ee no es mucho los que, pero va a ganar uno la dignidad, va a 

ganar lo que uno se propone, como le dijo no es la opulencia, no es la, 

porque uno puede haberse enganchado muchas veces, en muchas 

oportunidades en cosas ficticias, o sea en cosas cuanto se llama que eran 

ilegales, pero nunca me gusto, nunca nunca hice esas transacciones, no me 

gusto nada yo siempre ahí, dentro de la modestia, siempre adentro de esto, 

siempre dentro de esto otro, esto después va a ir en prejuicio de mi Familia, 

bueno de mi Familia, de mis Hijos, de mi hermana, de todos, yo siempre 

siguiendo una línea, un poquito ahí (ríe) pero, pero era una línea y y en eso 

me conservaba yo y y y de esa manera yo en la tierra me compongo como 

un tipo que he disfrutado de la vida, tengo hijos que están bien, tengo Nietos 

que están tan bien ellos ee viviendo su vida por que la merecen, porque la 

merecen, yo no voy a hacer yo, a pesar de que como abuelo y todo eso 

puede tener mucha, pero la cosa como esta ahora ee es cuanto se llama ee 

es más, es más, es más práctica ahora eso de que la familia viva sola, 

conquiste las cosas sola, que tengan esto solo, que tengan esto otro yy el 

apoyo y los he apoyaoo muchas ocasiones los he apoyado, entonces pero 

eso queda nada más que en el tintero porque no me gusta tampoco de decir 

yo a mis Hijos oye yo hice esto contigo no, se lo dejo yo en el anonimato, se 

lo dejo, no no no no a mi no me deben nada ustedes, es que usted, me 

ayudo Papá por la otra vez, no sigue no más con tu esto, porque lo que he 

hecho yo no es na comparado con, queriendo decir, comparado con la 

estima que uno tiene con  los Hijos, que son sus Hijos que mañana ellos van 

a sacar la cara, ellos van a seguir el ejemplo no sé o siguiendo una vida, una 
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vida también bien centrada dentro de todo lo que es el parataje, el aparataje 

que esta vida, que hay, como le dijo, levanta una piedra usted y encuentra la 

cosa mala, ee gente malévola, gente que, entonces todo eso… por eso que 

yo me siento ahora ya desarrollado tooo esto como le dijo sin la opulencia, 

sin nada, prueba esta que estoy bajo el amparo y ee como beneficiario de la 

Fundación de Beneficencia Hogar de Cristo, esa para mi es una satisfacción 

porque ee como no ee si tengo la tranquilidad, tengo la la, mañana o pasaoo 

no sabemos qué ira a pasar, quien quiera que el Hogar de Cristo ee mañana 

o pasaoo mañana van a decir oiga usted hasta aquí llego no más, pero yo 

tengo el concepto ese ee pa no salir digamos, mirando un poco más trágica 

la cosa, tengo el concepto yo que no sé el Hogar, por lo que he conversado, 

nunca nos va a dejar solos, siempre va a ver algo que, una solución, nunca 

nos va a dejar y eso es una conformidad para uno, al final de cuantas ee no 

voy a estar viviendo, tengo ya voy enterando ochenta años, entonces tengo 

una conformidad de que estoy tranquilo y si mañana o pasado vienen a 

buscarme de allá arriba bienvenido, no, como le dijo tengo los Hijos que ellos 

van a seguir ellos la ru, la rutina y va a quedar el resguardado, el… 

 

¿Qué otras cosas lo describen  a usted, como persona? 

A ver… a ver como decirle…. que soy lector, que pucha mi Papá dicen 

que ee pásenle un libro (ríe) dicen a mi Papá y eso, eso, que soy un buen 

lector. 

 

Es buen lector. 

Claro  

 

¿Qué más? 

He bueno he aprendido muchas cosas yo, el ajedrez sé también, lo 

juego poco porque eemm no hay oportunidades, no hay digamos a lo lejos 

juego, pero no se olvida mucho fácilmente, cuando más joven si jugaba 

bastante y así lector, me gustan esos juegos así eemm que otra cosa que 

otra grandeza puedo tener. 

 

Cualidades, ¿cuáles son sus cualidades? 

Como le dijo modesto,  modesto, honestidad me gusta. 
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La honestidad. 

La honestidad, me gusta yo he hecho muchas cosas honestas, esa las 

tengo tan bien, no las quiero nunca las voy a divulgarlas porque ee e no sé 

siento un a satisfacción por eso, por eso que he hecho, entonces la 

modestia, no me gusta el aparataje ee inclusive cuando jugaba futbol, jugué 

mucho futbol también al deporte cuando joven, también no me gustaba ir a 

alegar así, no aleje, no alegue na… 

 

Don Vicente ¿y cuál cree usted, así, que es su lado más débil o sus 

defectos? 

A ver, sentimental. 

 

Es sentimental. 

Soy sentimental, pero a rabiar no lo demuestro muchas veces, pero si 

cuando tuvimos la primera gran pérdida mi Padre a los tres cuatro días ahí 

explote, me guarde, me guarde, me guarde, pero llore solo, solo… me 

desahogue, en fin eso de, muy sentimental. 

 

Muy sentimental, ¿algo más aparte del sentimiento? 

 Del sentimiento, eee haber razonable, o sea que por ejemplo cuando 

hay critica y es constructiva la acepto pero de donde venga, de donde venga, 

pero las criticas mal mal construidas, mal construidas no no, bueno no me, 

no me afectan, dijo yo bueno esta cuestión está equivocada, esta esto, no, 

pero si es constructiva venga eso, esos cinco. 

 

¿Y como siente usted que lo ve el resto del mundo, sus compañeros, su 

familia? porque una cosa es lo que yo pienso de mi… 

Si. 

 

Y otra cosa es lo que la gente piensa que yo soy que de repente no 

siempre… 

Se coordina bien. 

 

Se coordinan bien, ¿cómo siente usted que lo ve el resto? 
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O sea como ellos piensan algo de mí 

 

Exacto. 

Bueno por parte por ejemplo de mi familia, de mis Hermanas quedan 

cuatro o sea tres, que éramos seis, hay dos fallecías ee ee de mis Hijos no 

creo que, bueno pueden decir que mi Papá, bue bueno pueden decir mi 

Papá ee esta  de tonto no más está ahí, porque podía a ver sio otro, podría 

haberse aventurado en otras cosas, ellos piensan… 

 

¿Usted siente eso? 

Claro, entonces yo dijo yo, dijo muchas veces con calma, ellos son 

impetuosos claro, ellos buscan, incluso cuando ayude a uno de los chicos 

míos yo, al principio, lo ayude bastante y y siguió con esa, con esa rutina, 

más, más, más  y y tiene su camionetita, tiene su, entonces por el impulso 

por, por, me gusto eso porque, entonces que creen que yo podría haber sido 

ee tuve oportunidades claro pero como ellos estaban grandes y ca, casi 

todos casados ya yo prácticamente lo deje casi todo para para función, no 

sin dándole, dándole los los los respectivos, digamos, consejos de esto es 

aquí, esto es allá, si quieren hacer una cosa háganla como debe ser, con 

forme, con formalidad, no tratar de abusar, no tratar de, entonces cumplan 

con su trabajo, cumplan con, entonces ese es el concepto ellos puedan tener 

de mi, que a Papá es muy a la antigua una cosa así. 

 

Ya. 

Claro, mi Papá es muy a la antigua y y pucha maquina bueno vinieron, 

somos hermanos, nos queremos se se cuanto se llama se se se comunican 

mucho entre ellos, tertulias como se le puede decir  tiene su de repente sus 

reuniones, su su malón entre ellos, de repente me invitan eehh entonces hay 

porque ese ese factor que hay de de no sé a  ese ese factor digamos, factor  

de sangre que está unido por por  por ese concepto, entonces eee se juntan, 

entonces yo le dijo yo oye si tu querí ver a al Ximena anda a verla puede 

estar enferma, puede estar, si yo la he llamado pero nada entonces no Papá 

si vamos a tratar de… entonces así, un a cosas, tratar de objetarle, de 

objetar para que mi Padre es a la antigua, este viejo no si no le entran balas 

y de repente no más les dijo, no si usted tiene como pa diez años todavía, 
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porque reconocen que yo fui tranquilo, que era tranquilo, que no era 

carretero, no era, por algo estoy a estas alturas ee me defiendo todavía, 

actualmente, solo, hago todas mis cosas solo, mis pensamientos también 

están todavía perfectamente, eeeste viejo dice los chicos míos (ríe), ellos con 

sus ideales, con sus, entonces ellos se dan cuenta, entonces ello no quita 

que ellos vayan a dar otro escalón más, otro escalón más, entonces como 

con calma le dijo, con calma no sé, no sé cuanto se llama, que se vayan al 

tiro a no, no se ganan mucho las cosas, no se ganan, no sé, están casados 

por las dos leyes también como buenos cristianos, no no no tienen ninguna 

otra ideología religiosa y eso eso bueno es casi, casi un logro también que y 

eso es lo que pueden, mis Hermanas también, que viven  preocupas también 

y y el otro día también estuve, me llamo la la la hermana con una, la mayor, 

yo tenía el teléfono también aquí, entonces ee y así po hay otra Hermana 

que vive pal lado de Puente Alto, esa vive con la Hija. 

 

Las hermanas ¿qué piensan de usted? 

También lo mismo. 

 

Lo mismo, ¿y los compañeros acá? 

No que saben, como yo soy nuevo acá. 

 

¿Pero el, la la los comentarios que usted ha escuchado así como de 

usted o lo que le han dicho? 

 No yo, en primer lugar yo les dijo mire por ejemplo yo la mayor yo la 

he llamado varias veces ya, como estay me dice, bieen le dijo yo, tranquilo 

estoy aquí excelente le dijo yo, pucha que alegría me dicen, que bien me 

dicen. El otro día me llamo la Chabela, otra Hermana, esa es la penúltima, la 

Isabel esa vive pal lado de Puente Alto con la Hija, que la Hija es profesora 

eehh es profesora la Hija y vive con ella porque se caso, después tuvo una 

chica, ya esta grande la y y por ahí  como son los matrimonios ahora pa pa 

pa discreparon y se apartaron, pero ella vive con su Hija allí, y vi bueno con 

la Abuela que es mi Hermana y y la Hija y viven un pasar allí, como están me 

habla, como estay tu, es que acá, yo estoy en Renca le dijo y estoy pero a la 

pinta, no tengo ningún problema así que no se preocupen no no te 

preocupes que yo de repente aparezco por ahí, no sé es que la locomoción 



173 

 

yo encuentro que la locomoción esta factible, pero para mí me es engorroso 

porque se ha cambiado todo el sistema, entonces pa llegar a donde pa tu 

casa, que tampoco sé tampoco donde vive, donde viven exactamente mi 

Hermana en Puente Alto, tendría que no hacer no sé hacer cualquier 

malabares en cuento a la locomoción, a lo otra Hermana también en Américo 

Vespucio que hay un paso nivel, que hay, entonces dijo yo pucha maquina, 

también llamo la Gloria esa es la menor, también preocupa, pero siempre 

preocupación, yo también dijo estoy preocupado como estará la Chabela, 

como estará la Gloria, como estará la familia porque tiene su familia, mi 

Hermana la menor tiene, tengo dos Nietos con  ella ahí y los dos están 

casados, viven con ella, en fin también yo cuando pude ayudar los ayude con 

trabajo, les restaure un poco la cosa, hice instalación y así siempre… 

 

Y con el, Don Vicente y con el escaso tiempo que usted lleva en el, acá, 

porque usted me dice que llego hace poco a este, a este Centro que de 

hay, por que usted ya tiene  algunos algunos conocidos acá… 

Si. 

 

¿Cuál es la opinión que ellos tienen de usted? 

Buenos los conocidos son digamos ee está el matrimonio ese de la 

Mariita con Juanito. 

 

Si 

Que ellos estaban viene de allá de Cerro Navia  ee tengo a Arancibia 

que a ese yo lo conocí allá en el CIAM, allá en Velásquez, eehh no hay buen, 

buen, nunca algún rechazo no y yo compartiendo igual. 

 

Perfecto. 

Compartiendo y atacando digamos las normas que, que impone aquí 

la obra social  esta de la Fundación. 

 

¿Pero qué cree usted que ellos piensan de usted? 

A ver, que que estamos en el mismo dolor. 
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¿Qué están en el mismo dolor? 

 Que estamos en la misma situación, yo tampoco me hago ee por 

ejemplo de que yo ee oiga José dijese que yo, por que no me gusta divulgar 

mucho, fíjese que yo fui a Roma por ejemplo no, porque no me gusta, po que 

yo fíjese si me ven de otra manera porque me gusta leer y a veces son libros 

que se yo, pero no, no soy ningún intelectual, no soy más que usted, usted 

se llama Don José Arancibia que le gusta un poquito el copete, que le gusta 

aquí, que tuvo una compañera, no está con la compañera ahora, pero yo son 

igual que usted, estamos en el mismo, en la misma situación,  ni soy superior 

a usted ni no. 

 

Ya perfecto, vamos a cambiar un poquito de tema ya. ¿Quiere 

descansar un poquito, quiere ir al baño? (se consulta esto debido a que 

hay transcurrido más de 40 minutos de grabación y Adulto Mayor se 

observa emocionado con los recuerdos y conforme con la descripción 

de su autorretrato) 

Ya, voy a tomarme un respiro y fumar un cigarro. 

 

¿Nos juntamos luego en esta misma sala o prefiere continuar otro día? 

Nooo, no nos juntamos más ratito. 

 

Ok.  

Tras algunos instantes Don Vicente solicita continuar con la entrevista. 

Don Vicente yo le señalaba hace un rato que íbamos a cambiar de tema. 

Ya, perfecto. 

 

Vamos a hablar de de situación económica. 

Ya 

 

Ya, yo quiero ee que usted me describa ee que ingresos son los que 

usted recibe ahora. 

Eee la cantidad de plata. 

 

Si, si, o sea más que la cantidad es de donde la recibe. ¿Usted recibe la 

plata de su pensión? 
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La pensión. 

 

¿Y recibe apoyo de algo más económico? 

No. 

¿No, no hay ningún otro ingreso de apoyo que usted reciba? 

No ninguno, ninguno. 

 

Y sus gastos, ¿cuáles son sus gastos? 

Eee. 

 

¿En que gasta usted su dinero? 

Ah por ejemplo en el arriendo, me ayuda si el la Fundación me ayuda. 

 

Lo ayuda. 

Me ayuda con un tanto y yo pongo el otro tanto. 

 

Ya. 

Y lo demás lo invierto en tooo lo que sea digamos útiles que eso claro, 

útiles de aseo o ya que me falta algo de ropa interior, porque fíjese que he 

sido en ese sentio no, no, siempre llega aquí ropa y todo eso y yo no, no soy 

de los que le gusta, no es que sea exquisito, lo que tengo me basta salvo lo 

que me falta lo compro, salvo lo que esto también lo compro y ahora esto del 

celular esto es un regalo que me hicieron a mí, es uno de esos, un celular de 

esos común y corrientes no, no, no sé cuánto le costó doce mil o quince mil 

pesos una cosa así, no es, no es de los buenos, pero yo nunca he tenio esto, 

ni ambicióname nunca tener uno de estos y me siento, me siento, cuanto se 

llama ehh en otra onda porque me pongo nervioso, no se tampoco 

manipularlo muy bien entonces no sé. 

 

Entonces usted me dice que gasta en arriendo. 

Claro. 

 

En útiles personales. 

Claro. 
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En ropa. 

Claro y también porque no decirlo en en en cuanto se llama en 

mercadería, comestibles para tener. 

 

Mercadería. 

Por qué  ejemplo aquí nos vamos a las 4:00 ó 4:30 hrs. y obvio que en 

la tarde hay que tomarse una pequeña once, entonces allí hay que comprar 

unos huevitos, queso, pancito y eso todos los días. Sábado y domingo eso 

también corre por cuenta de uno claro, entonces pero en todo caso hago 

estirar el presupuesto y y me alcanza pa comprar un cigarrillo, un cigarrillo 

ahí de esos, esa es mi, la ruti, no mal gasto yo la, siempre voy mirando yo el 

presupuesto y me ajusto yo. 

 

¿Usted siente que le alcanza ese presupuesto o de repente queda 

corto?  

 Hay veces por ejemplo eehh este mes por ejemplo a nosotros nos 

pagan antes, antes de die, antes de dieciocho, a mi casi siempre me pagan 

los dieciochos, los diecinueve o los veintes fluctúa así entre días, entonces 

como le pagan antes entonces uno ee hace sus pequeñas, sus pequeños 

gastitos una cosa así, pero no como le dijo en na de carrete, yo no soy, no 

soy de los que ando comprando pa allá pa acá,  esto, no, coopero con 

cualquier cosa que hay, ahí coopero con algo, ahí coopero y y ya aquí no me 

pago hasta el dieciocho entonces de repente ee se produce ahora un poquito 

el desbarajuste un poco ee he comprado cositas y pero sé que voy a llegar al 

al digamos al final del dieciocho y voy a tener todavía algo de dinero. 

 

Algo de dinero. 

No mucho, pero va a alcanzar casi, casi matemático. 

 

Y algunas veces ¿le ha pasado que falta días para el pago y usted se 

queda sin dinero? 

Sí, me ha pasado muchas veces. 

 

¿Qué hace en esos casos? 
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Eee me aguanto, me aguanto y de repente conversando todo eso yy 

aa hay personas que a uno confía mucho y necesitai plata, necesitai, 

pásame un par de lucas, nunca voy a decir pásame veinte lucas, no, pásame  

un par de lucas si es para, una cosa así nunca, nunca tanto, nunca voy a 

decir yo pucha maquina oye necesito no porque son amigos que uno confía, 

sabe que no más allá no va a pasar esto y y no tu, tu eres una persona que 

no damos cuenta que tu presupuesto un poquito más bajo y hay que hacer 

estirar un poco el y como dijo ese es el gasto que más o menos se origina 

con nosotros, pero yo me encuentro bien o sea que ya cuando empiece lo 

normal ya ee cuanto se llama a por que yo tuve un préstamo en la, en una 

cuanto se llama esta,  en una, en la 18 de septiembre. 

 

 

Ya. 

Esto lo conseguí allá cuando estaba allá en Cerro Navia, porque 

resulta que tenia ropita yo, pero decía picha máquina para, pa salir un 

poquito más decente, entonces mire esto, mire esto otro y me incluí en ese, 

en ese petitorio, entonces con esa platita me compre un terno, me compre 

zapatos, zapatos, zapatos zapatos Guante me salieron como $40.000 al 

contado, todo eso lo compre al contado, terno, me compre unas camisitas al 

gusto al mío, me compre ropa interior y otras cosas menesteres, pasta así 

todo eso eee detergente para lavar y así y ese fue porque yo lo necesitaba 

esa, porque yo lo que percibía yo no me alcanzaba y eso me sirvió porque ya 

con Don Miguel (voluntario) nos invito a muchas partes entonces yo tenía 

una cosa ya un poquito mejor pa, de presentación y eso es lo que hasta 

ahora mantengo y ese fue el gasto, ya me queda este mes o este otro mes 

termino ya. 

 

Ya pero todavía lo está pagando el crédito en la caja.  

Claro, y es poco así que no, me alcanza de todas maneras pa para 

suplir. 

 

Esa es como la deuda que tiene. 

Claro. 
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Ya, muy bien con el tema de los gastos, me quedo como bastante claro 

cómo funciona. 

Ya. 

 

Ya. Usted me describió en, en hartos momento de la entrevista el cómo,  

las relaciones familiares, ¿como son, como se comunican  y como se 

apoyan, cierto? 

Claro.  

 

¿Pero como es la relación que usted tiene con sus pares, con los otros 

Adultos Mayores? 

 Aquí. 

 

Y en otros lados también. 

Bien fluida. 

 

 

Bien fluida. 

Claro, bien fluida, porque como le dijo yo como lee bastante entonces 

tengo yo eehh tengo el haber voy a decir el merito, el merito de decir que yo 

me barajo en cualquier rubro, porque yo en una conversación con los amigos 

entonces es grato, porque de repente hay  una conversación de esta índole y 

yo algo que he leído y las noticias que recibo también yo conversando y ahí 

se forma un, un dialogo bastante como le dijo fluido, sin pasar a mayores y 

cuando veo que la cosa no, paso pa un lado no más y dijo yo buen después 

recapacitara y después oye Vicente no tenían razón y así es la cosa, por lo 

que yo leo, por las noticias, por esto otro, por el mismo trajín, la experiencia 

que uno ha tenido en la vida, entonces uno no va a ir a cometer, errores 

comete muchos uno, pero siempre va mirando donde puede ser y donde no. 

 

Perfecto. Y usted me había dicho que a sus paredes de acá del Centro 

los ve todos los días, porque se tienen que ver las cars todos los días. 

Si claros (ríe). 

 

¿Y que con sus amigos se junta a veces? 
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Si claro. 

 

Y sus a amigos también son Adultos Mayores, ¿cierto? 

Claro.  

 

¿Existe apoyo entre estos padres? O usted cree, ¿Cuál es su opinión 

sobre eso? ¿Qué tipo de apoyo hay? 

Si, si hay, mire por ejemplo el apoyo es que en las mismas 

conversaciones se concuerdan muchas cosas ee hay meritos para decir por 

ejemplo yo este amigo que yo lo creía, así conversando y merece el respeto 

y merece ee que le gusta conversar entonces ee eso es más o menos, a 

pesar de que en todo orden de cosas, de todo lleva la viña del señor, 

entonces pero en líneas generales son aislados los casos donde, donde hay 

de acuerdo a los años ee porque ee yo por lo que como le dijo, por la 

experiencia que he tenido, a estas alturas hay, hay, habimos Adultos 

Mayores que nos ponemos mal genio, nos ponemos con otros criterios ee 

entonces ee siempre como le dijo siempre respetando, respetando todas 

esas, esas, esos altos y bajos no se pasa mal porque se hace uno como le 

dijo se hace uno el espacio y busca en realidad cuando hay ee continuidad 

de dialogo, continuidad de de asimilar cosas, que a uno le gusta el deporte 

fíjate que acá y uno va sumando todas esas cosas y no hay como le dijo 

rivalidades, no, yo como le dijo es bien poco, un porcentaje muy bajo que 

claro vayamos a decir a pucha este gallo aquí no, tengo la como decir como 

vestía me muevo, cuando hay que cooperar hay que cooperar, cuando hay 

que hacer estas cosas hay que hacerlas. 

 

¿Usted siente que todos sus compañeros, sus pares están en la 

misma? 

En la misma condición, también uno respeta también uno la, sabe que 

este cabro está, pucha madre, está medio, un poquito medio caracteres 

están cambiaos, está ofuscado o tiene, seguramente tendrá problemas 

porque desde luego, obvio que tiene sus problemas, entonces uno respeta 

todas esas cosas y ve que ya se la pasara, o ya esto o cambiara todo esto, 

bueno es el modo de ver así o ya se le olvidará que se yo, por que la 

mayoría aquí olvida las cosas (ríe),  bueno los años mismo, hasta yo mismo 
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a veces se me paso a de deberás qué, pero como le dijo esos son criterios 

no más de, de que uno ve por ejemplo las cosas ridículas, ve cosas absurdas 

pucha maquina esto es falta de criterio dijo, falta de esto, pero lo guardo yo 

no lo divulgo, no voy a decirle tu eres un descriteriado, eres aquí no, no, no. 

 

Usted me decía que en esta Comuna usted es nuevecito, cierto. 

Claro. 

 

¿Tiene contacto o relación con los vecinos, ha logrado establecer algún 

tipo de relación con los vecinos donde vive? 

Mire casi, casi bien poco, casi na, un pequeño saludo por ahí, porque 

yo saludo por ahí a una vecina, por acá a un vecinos y nada más no hay, no 

hay contacto, lo único como le dijo con el matrimonio que yo el otro día le fui 

a agregarles un lavatorio, el baño, lo tenían deteriorado y estaban perdiendo 

agua y prácticamente tenían que estar cortando el agua y fui a solucionar el 

problema, enonces eso más o menos. 

 

Ya, entonces ¿usted cree que eso del saludo solamente paso por que 

usted es nuevo en la Comuna o así se da la dinámica normal?   

No no es igual en todas partes, es igual, ya me encontraran ya aquí, 

no sé cuanto vamos a durar, cuanto vamos a llegar, pero vamos a estar 

suponiendo ya, yo soy más optimista y creo que vamos a estar toda una vida 

aquí entonces con mayor razón tenemos que tratar de, de fundir todo eso, si 

hay veleidades, si hay todos eso dejarlo de lado y mirar, mirar que nosotros 

estamos ya ee como se puede decir quemando los últimos cartuchos en la 

vida, pero hay que saberla, saber… dígame 

 

¿Usted siente que en caso de que usted o su, o la, la persona que vive, 

que también es Adulto Mayor, llegase a necesitar, por ejemplo un 

accidente, y llegase a necesitar ayuda, usted siente sus vecinos van a 

estar ahí para apoyarlo o usted tiene la confianza de llamarlos y contar 

con ellos? 

Yo creo que sí. 
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Usted siente que sí. 

Si, por que sí, porque hemos encontrado nosotros, yo he encontrando 

también que ee si la si hay un vecino, si hay un vecina, señora ya que saluda  

es porque uno ve ya que hay corrección, uno ve que cumple con su función 

de llegar allá tranquilo y llega bueno ya a su casa ya una cosas así, entonces 

el respeto mismo a la dueña de casa todo eso influye y seguramente el 

comentarios que la dueña de casa, que vive años ya allí, creo que, yo me 

imagino, que las vecinas oiga señora y que tal los arrendatarios que tiene, 

entonces ella seguramente  irá no sé buena onda, cumplidores ee se portan 

bien que se yo, cumplen con el cometido ee son puntuales para, en ese 

aspecto son puntuales para yo recibir mi, mi monumento que tengo por la 

renta, entonces por ese lado hay bastante fluidez.  

 

Usted me había comentado que usted arrendaba, cierto. 

Arriendo. 

 

Arrienda, y en ese lugar donde arrienda ya hay dos compañeros más 

que también arriendan, verdad. 

Claro. 

 

También me comentaba que también tenía la casa de su Papá y también 

tuvo su casa, pero usted decidió dejarla después que se deparo, cierto. 

Claro. 

 

¿Cuál es el significado o la importancia que usted le entrega a la 

vivienda, que significa en su vida tener una vivienda o no?, porque 

usted ha pasado de este estado de tener una casa a tener que arrendar 

una casa. 

Claro no… 

 

¿Cuál es la importancia que tiene su vida la vivienda? 

Bueno eehh en este caso ee me hecho yo acreedor yo, a estas 

alturas, que la casa es algo indispensable, entonces como mi trabajo 

aventurero perseguí yo ese sistema o me siguió ese sistema del pernoctar 

aquí, allá, de arrendar por ahí por allá, de acuerdo al trabajo mismo, 
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entonces como que eee dijo yo, esto dije yo mejor lo disfruten ellos y 

justamente ellos están disfrutando la casa, que no es un gran casa, pero 

como le dijo me encuentro yo tranquilo, me encuentro tranquilo yo que de la 

noche a la mañana voy a llegar a mi casa en fin porque es mi casa, entonces 

se formaría un, un cuanto se llama, un dime que ye diré por qué ee ustedes 

estense tranquilo porque este lapsus no va a haber procesos, no va a haber 

na, no, no, no tengo ni idea como va a hacer la cosas, ahora hay, hay un 

prospecto de que donde tengo la cas yo se han ido expropiando, es un 

problema que, pero el chico que, el chico y la chica que están allá me hay ido 

comunicando que en caso que cualquier cosas que suceda, porque la casa 

está a mi nombre po, entonces va a hacer todos los estos para tratar de 

darme a mí de tener yo haber un pequeño patrimonio un capital no sé, no les 

dijo eso es de ustedes le dijo yo, por ningún punto yo lo voy a aceptar, 

porque no es mi,  no es mi idea a esta altura no no no, yo igual les voy a dar 

si hay que hacer alguna cosa, si hay que hacer un papeleo o alguna cosa yo 

les voy a dar, ahí ustedes sabrán si comprar en otro lao o permutan la casa 

no sé de acuerdo al sistema que tangan aquí, no sé si esto pueda ser en un 

años más eso es relativo, pero como le dijo interés casi, se que el factor casa 

es imprescindible. 

 

Usted dice que es imprescindible, ¿Por qué dice que es imprescindible? 

Porque fíjese que yo, yo, porque ahí uno digamos se arraiga, obvio 

que no va a  vivir solo, con algún familiar o supongamos que va con un Hijo 

entonces es ee ee es imprescindible tener ese, ese bien raíz en 

circunstancias que por ejemplo yo dijo, yo pienso que si tuviera un bien raíz y 

estuviera solo que saco, que saco dijo yo preferible que si hay unos chicos 

míos que están arrendando les dejo la casa a ellos, entonces como yo 

siempre he sido un poco monada ee busco la manera y la encontré hace 

varios años en la Fundación, entonces la Fundación me ayuda ee yo hago 

feliz a las personas que están ahí, no, no me interesa en qué forma ee ellos 

pagaran lo que tiene que pagar. Sé que es fundamental tener una casa 

porque está bajo techo lo de uno, está que no tiene inquietudes, pero hay 

otras inquietudes ee de lo que es la mantención de una casa, de poder 

sobrevivir bien de esta vorágine que hay, de vida que hay, entonces supongo 

yo que no doy a poder alcanzar a subsistir, aquí por ejemplo hay varios 
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amigos aquí que tiene casa, viven aquí en los alrededores, y en realidad no 

les alcanza mucho  para mantener una casa. 

 

Usted dice que mantener una casa es mucho y que es imprescindible 

para tener las cosas. 

 Claro. 

 

En ese sentido entonces lo que usted me señala es un poco que es 

importante tener un bien raíz, pero también hay que pensar en lo que 

involucra. 

Claro, hay muchas cosas que involucra tener un bien raíz. 

 

¿Y a usted no le da susto arrendar?, así andar arrendando. 

No, no en ningún momento todo lo contrario estando yo bajo un techito 

sea lo que sea… siempre he aceptado todas esas cosas, entonces y 

teniendo donde estar bajo techito, ropita limpia, esto y toy feliz. Amén de eso 

como le dijo de la gran ayuda que recibo de la fundación, eso es son cien 

pesos parte como quien dice, estoy tan agradecido yo de del Hogar de Cristo 

yo. 

 

Y Don Vicente, porque usted me habla que la casa es importante pa los 

Hijos, para que vean la familia, no sé qué… 

Claro. 

 

¿Usted dice que la casa es importante cuando uno tiene familia, pero 

cuando está solo ya no? 

Mire casi, casi, uno ee dijo yo voy a vivir aislado dijo yo aa una cosa 

que no voy a tener el, la dicha de tener a los Hijos, claro que pueden estar 

por digamos los Nietos, pero  nunca tanto como cuando una está en su casa, 

esta la señora, esta la familia, entonces que hay esa, como que esa ilusión 

se desvanece, se va toda, pero no, en el fondo está destinada así digamos 

yo pienso que como cristiano pienso yo así será, la vida sigue igual, no tengo 

ningún contrasentido con nadie. 
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¿Y esa, esa opinión de no tener esta casa, porque cuando esta solo se 

pierde el sentido, tiene que ver ahora con los años, porque usted es 

Adulto Mayor o siempre ha sido así en su vida?, así como que mientras 

usted se vea solo prefiere vivir en un lugar chico. 

Es que, es que, claro, como le dijo yo cuando empecé a trabajar, 

trabajaba solo ya yo, trabajaba para a fuera y todo eso, entonces yo me 

sentía como que estaba feliz. 

 

Perfecto, ya. 

Claro, estaba feliz. 

 

¿O sea que tiene que ver con la vida que usted ha llevado más que 

con…? 

Claro, es más eso. 

 

Usted hace poco rato me describía el barrio, este barrio renquino, 

¿cuáles son los riesgos que ustedes ve presentes acá? 

Los riesgos fíjese que ee la persona que lleva una vida tranquila como 

nosotros por ejemplo que somos Adultos Mayores, que no andamos metidos 

en esta cosas que hay, en esta convulsión de la vida, entonces ee pienso 

que el que está tranquilo no va tener ningún temor. 

 

Ningún temor. 

Claro, ningún temor, todo lo contrario, si hay personas que en realidad 

hacen daño, creo que van hacer lo suficientemente valientes para decir no 

aquí el tata no se mete en esas cosas, hay que dejarlo tranquilo, él es 

tranquilo en su casa, no molesta, él no molesta a nadie, creo yo ese 

concepto, no es lastima es el respeto porque si uno vi, en realidad esta 

persona merece el pucha maquina me siento, me siento en la gloria, estoy en 

un lugar, en una Comuna donde a pesar de todas estas similitudes que 

puedan pasar lo respetan a uno como Adulto Mayor. 
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Perfecto.  

Y eso es lo que fundamentalmente uno trata de proponer eso a la 

comunidad, uno trata de proponer de que uno está, se puede decir, está en 

sus cuarteles de invierno, entonces dejar que la vida siga, la rutina y 

agradecido de todo el que nos asesore a nosotros, el que nos cumpla con la 

normas de la vida, de que siempre merece uno el poco como le decía el 

respeto, entonces como le decía yo las cosas siempre van a marchar bien, 

tranquilidad aunque haiga lo que haiga, por aquí por acá, esto o esto otro, 

uno buscar el momento en el que uno de muestra que en realidad uno es 

una persona que entiende y está bastante bien ubicado no va a tener, no va 

a tener contrasentido o una pelea o que acá que este aquí que este acá… 

 

Lo que usted me esta queriendo decir es que los riesgos están 

presentes en el barrio, pero ustedes a su edad se alejan de los riesgos y 

existe un respeto también hacia su persona por ser también Adultos 

mayores. 

Claro, claro que sí, claro. 

 

¿Cuáles son las fortalezas, las cosas buenas que usted ve de acá? 

 A ver, veo que, veo por ejemplo que cuando van los Padres hacia el 

colegio llevan a sus chicos, esos es para uno es pucha que le da un gusto a 

uno porque yo también pase por ese periodo y es una cosa que me gusta ver 

a la gente cuando hace esas cosas, cuando por ejemplo en el supermercado 

o en la misma feria va el esposo con su esposa y le carga todas sus cosas, 

entonces eso es fortaleza que uno ve, ve en la gente, las cosas negativas no, 

no corren, lo positivo, lo positivo se ve en eso cuando el chico va al colegio, 

va en la mañana tempranito con la charlinita y con el chico al lado eso es 

fortaleza, claro eso es fundamental en una Comunidad. 

 

Ahora vamos a pasar a la temática de salud, ya, vamos a hablar de la 

salud. 

La salud. 

 

Ya, ¿qué sensación tiene usted de su estado de salud?, ¿Cómo lo 

definiría su estado de salud? 
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Mire yo a estas alturas prácticamente, eemm a ver los años, he mirado 

el carnet y y justamente son los años los que a uno le van pasando la cuenta, 

que eso es ee sobre ese sistema no hay donde perderse, no hay donde, he 

tenido si ciertas cosas por ejemplo la vista, fui operado de la vista. 

 

Ya fue operado de la vista. 

Claro. 

 

¿Qué otra enfermedad tiene o ha tenido? 

Cuando joven me operaron ee el años 73, antes del golpe, tenía yo 

hernias, fui operado de hernias y a los diez años después porque me iban a 

operar el, porque tenía doble hernia enguinal y me dejaron una tolerancia por 

un par de mese para poder operarme después en otro lado, pero me salió 

trabajo pa fuera y ahí mande a cambiar pa fuera (ríe) y deje la operación, al 

correr de los años, como a los diez años después, me tuve que volver a 

operar pero del otro lado que había quedado inconcluso, pero diez años 

después y esas hay sido las operaciones que he tenido yo, eh ahora las 

cosas propias de la edad. 

 

¿Qué cosas? 

Los resfriados, por ejemplo de repente que uno amanece como molido 

el cuerpo entonces… 

 

¿Pero no tiene una enfermedad fija, establecida  como crónica? 

No. 

 

No. 

Digamos hipertensión, hipertenso, fíjese que a mí me preguntan usted 

es hipertenso, mire me va a creer que el médico me dijo que era hipertenso 

son hipertenso, pero son ustedes los que tienen que dictaminarme si soy 

hipertenso o no. 

 

¿Usted entiende lo que es la hipertensión? 

No, me va a creer que no. 
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No entiende. 

No, ahora por ejemplo lo que si he tenido la presión alta, siempre he 

tenio la presión alta. 

 

Ya. 

Porque yo ee a ver diez años atrás, más o menos, nosotros siempre 

fuimos de contextura, siempre fuimos de contextura, yo pesaba 80 kilos, 82 

kilos, entonces me sentía mal, como que me sofocaba un poco, entonces la 

presión se me subía mucho entonces en ese aspecto me hacían pesquisa, 

remedios, entonces últimamente empecé a bajar de peso y me siento ahora 

pero (con sus manos hace una señal de bien), peso 72 ó 73 kilos, pero me 

siento bien. 

 

Se siente bien. 

Me siento como que, ee la otra vez cuando fui al médico, al control, 

que cada tres meses tengo que ir al control, el médico me dijo no la doctora 

me dijo usted está bien, esta mejor que yo, una cosa así. 

 

¿Y usted siente eso? 

Siiii, me alegro po doctora le dijo yo, no la presión está bastante bien y 

aquí está el historia, las pesquisa que se le han hecho, entonces me alegro 

dije yo porque, y eso lo resumo dije yo por que antes era bastante más, más 

gordo entonces me, no sé cuando deje el futbol empecé a engordar, comer a 

deshoras ee por aquí por acá lo que viniera entonces ahí uno de repente 

engorda. Y ahora felizmente me sirvo lo que es correcto y y he estado 

manteniéndome así, bien. 

 

Usted me señalaba que iba al consultorio, al doctor, ¿va regularmente? 

Claro, cuando por ejemplo fui hace un mes atrás más o menos y estoy 

citado para diciembre. 

 

Ya. 

Pa sacar hora pa diciembre, pa que me atiendan pa enero, siempre 

cada tres mese. 
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Cada tres meses más o menos va. 

Más o menos, claro, el control.  

 

Pero si usted se siente enfermo en otro momento, ¿puede ir al 

consultorio a pedir hora? 

Claro, siiii. 

 

¿Lo hace? 

Siiii, no bajo ningún punto, siempre ando consultando yo cuando me 

toca médico, cuando me toca esto cuando me toca esto otro,  entonces 

siempre ando como medio preocupado yo de eso porque hay que cumplir 

con esa, con esa rutina y de repente puede que la cosa no marche bien, pero 

me siento perfecto. 

 

Eso en el nivel físico, cierto, eso es lo que nos afecta el cuerpo, cierto. 

Claro. 

 

En lo que se refiere a lo emocional, más a la cabeza digamos, ¿usted se 

siente solo? 

No, no, no, no, todo lo contrario de repente y si estoy solo estoy con 

un libro y estoy con un libro estoy cantando, pa mí estoy cantando, me 

acuerdo de un tema, me acuerdo de otro tema, nooo yo en la mente no no, 

que la mente la voy a dejarla  así vacía vacía nooo y meter más en la cabeza 

no no bajo ningún punto.  

 

¿Y su estado emocional cómo es?, bueno, malo, regular. 

 Es bueno. 

 

Es bueno. 

Claro, porque ee hay cosas que me emocionan mucho, como soy 

sentimental (ríe), hasta decir basta y da gusto cuando llegan emociones 

buenas, da gusto pucha maquina que es un gustazo eso, aquí mismo 

encuentro que se hacen aquí todo eso, me da gusto, me emociono, hay, no 

voy a andar yo que la mente me va a jugar malas pasadas, puede no sé, 
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pero en todo caso acepto siempre esas cosas emocionales buenas, que 

tengan buena factibilidad. 

 

Don Vicente usted me podría describir las actividades domesticas que 

usted realiza. 

 Ehh a ver mala pa la cocina soy. 

 

Ya, malo pa la cocina, ¿pero cocina? 

 Un par de huevos. 

 

Ya, pero sabe hacer algunas cosas. 

 Claro, si, (ríe) una de cosa lo más, pero así como hacer una cazuela o 

hacer esto no allí pierdo ya claro pierdo, porque ya no sabría hacerla, pero 

todo lo usual un par de huevos, una ensalada, una pichanga, ee en fin. 

 

¿Pero son cosas con las que usted puede sobrevivir el fin de semana?, 

porque usted tiene que usted cocinar el fin de semana. 

 Claro. 

 

¿Cocina usted para usted o va a otro lado a comprar el fin de semana? 

 No, de repente ee a ver, de repente compro ahí pa pa hacerme algo 

yo ahí y de repente dijo me yo ah voy a pasar aquí y me voy a comer una 

cazuela. 

 

Se las arregla ahí. 

 Claro, después llego aquí yo a la pensión, aquí donde yo vivo, y ya 

después me preparo un pan, un té, un café o cualquier cosa y me lo preparo. 

 

Ya, y es malo para la cocina, ¿Por qué no le gusta cocinar o por qué  

nunca aprendió?, porque es distinto hay personas que no hemos 

aprendido, hay personas que si hay aprendido. 

 A ver, claro, claro, puede que haiga cuando estaba con la señora, 

puede que haiga aprendido algo, pero a la larga después ya no, no, y claro 

yo encontraba qué,  y siempre he tenio la suerte esa yo que cuando hay que 

cocinar hay alguien que se ofrece, no yo cocino y eso,  entonces uno se 
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desliga no más. Cooperar claro con pelar papas, pelar esto, con la cebolla 

que se yo, lavar los tiestos, pero pa cocinar son bastante malazo. 

 

¿Qué otras actividades domesticas realiza usted? 

 Ummm. 

 

¿Qué otras actividades domestica realiza usted?  

Bueno la lo domestico digamos mi aseo, eso lo hago yo solo eee no 

tengo ningún problema en bañarme, en fin todas esas cosas las hago solo. 

 

¿Su cama la hace solo? 

También solo, todo solo, ahí no hay, lavo mi ropa también o sea la 

lava la lavadora (ríe), en todo caso todo lo hago solo, todo no más y si acaso 

tengo que toma algún remedio o alguna cosa, también cumplo con eso. 

 

¿También se toma sus remedios solos? 

Claro, siii. 

 

Se maneja solo. 

 Siii, con cualquier cosa, me hago una limonada, me hago un esto, en 

fin un anaranjada, solo solo me manejo yo no hay digamos… 

 

 

No hay problema con eso. 

 No hay problemas. 

 

Usted me decía que de repente tomaba locomoción, ¿eso también lo 

hace solo, toma locomoción, maneja su plata? 

Claro, cuando he tenio que ir al centro tengo mi tarjeta, también 

valorizo eso porque hay que comprar la tarjeta, llenarla, cargarla como se 

dice eee y me maneja solo. 
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Se maneja solo con eso. 

 Solo, voy subo al micro, me bajo, nado pa allá ando pa acá, hago esto 

y esto otro, voy a la Plaza de Arma allá en Santiago, voy y hago mis cosas, 

comprar que tengo que hacer. 

 

¿Usted hace sus trámites? 

Claro. 

 

Súper bien, ¿no le cuesta? 

No me cuesta, Santiago yo me lo conozco al revés y al derecho, así 

que no, por ese lado no me pierdo, inclusive algunas veces a mi me 

preguntan a mí, no esto queda aquí, esto queda acá. En lo que si yo un 

poco… es en la cuestión del transporte, como esta tan cambiado entonces, 

pero no es difícil en un ratito no más se ambienta por aquí por acá. 

 

Pero pasa por que le cambiaron los recorridos de las micros, no porque 

usted no sepa llegar a ese lugar. 

 Claro, los recorridos de las micros y se embola uno y como le dijo yo a 

mi me gusta guardarme temprano yo a las ocho ya estos, ocho ó nueve 

estoy acostado, así que una vida tranquila. 

 

Bueno vamos a hablar un poco de un tema que es bien actual, se hablar 

del género, aa de esta temática de género, este ser del ser hombre, del 

ser mujer y y de las cosas que involucra. 

 A ya. 

 

Yo quiero que usted me diga, ¿cuáles son las ventajas de ser hombre? 

 Bueno ee esa buena una ee es algo de Dios, como creyente como 

cristiano uno, pucha nació, nací hombre yy y siempre como le dijo me 

respete como hombre y cumplí las funciones de de macho (ríe) ee 

respetando siempre, a medida que uno va ee dando se cuenta que también 

esta… 
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Somos interrumpidos, por lo solicitamos a Adulto Mayor interrumpir su 

respuesta para saber qué pasa. Don Vicente acepta y aprovecha el 

espacio para fumar. 

Retómanos la grabación y solicitamos Don Vicente retomar su relato 

sobre el ser hombre. 

Repito la pregunta: 

 

¿Cuáles con las ventajas de ser hombre? 

 Eh como le decía estoy nací como cristiano hombre y así y me 

constituí en un hombre en esta tierra, entonces a medida que uno va 

creciendo y todo eso se va vinculando con el proceso de ese de, hay damas, 

mujeres también,  en este caso mis Hermanas, compartí  mucho con ellas yo, 

pero siempre ese concepto, con lo que yo leía y todo eso, respete la función 

de la, de la y respete también la función mía, por cuanto yo sabía que 

mañana o pasado yo tenía que casarme, porque la digamos la humanidad 

está en estos momentos reflejada en que somos humanos, entonces si Dios 

nos dio, a mí esa gracia de ser hombre, a mis Hermanas de ser mujeres es 

por algo no sé bendito algo que llego, pero a la larga somos humanos. 

Entonces por ese concepto yo sabía que, como le dijo, iba a necesitar yo la 

parte, sabiendo yo más o menos lo que era la, tenía que necesitar yo una 

mujer, porque esa es la parte de la pasa adolescencia, pasa a otro y yo como 

humano tenía que necesitar una compañera, entonces es ahí cuando 

empiezan los enamoramientos  y empiezan los filtreos y y ahí uno se da 

cuenta que esa es la unión que hay verdadera entre el hombre y la mujer. 

 

Entre el hombre y la mujer. ¿Cuáles son las funciones de los hombres? 

En cuanto aaa… 

 

En la  vida, usted me dice que ha cumplido sus funciones de hombre, 

¿cuáles son esas funciones? 

 Ya por ejemplo siendo ya hombre es procrear, es procrear ee, en 

cuanto se llama, ee la, procrear la existencia de la vida, a la vez tratar de, 

cuanto se llama, por todos los medios posibles como hombre saber apoyar, 

saber defender las cosas y y porque no decirlo instruirle a que el hombre 
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tiene que ser en ese aspecto el que responda por todas esas situaciones, por 

todo lo que puede pasar, cuidando el hombre en ese aspecto de la familia. 

 

De la familia. 

 Claro. 

 

Y usted por su condición de hombre en la vida, ¿ha sentido que tiene 

más derecho a hacer algo que una mujer?, por ejemplo. 

Como hombre en realidad es factible, es factible porque siempre 

catalogue desde un principio que la mujer es más débil que el hombre. 

 

Ya. 

Claro, pero en el aspecto digamos a ver laboral, en el aspecto eee de 

hacer cosas en realidad que no era tangibles para la mujer, la mujer es más 

débil, más fina, más, uno se llevaba todos los derechos como el macho se 

llevaba todos los derechos, entonces yo pensaba que, qué bueno la mujer 

después del matrimonio ella procrea, hacer la concepción familiar, viene los 

hijos y entonces allí se nota que ella como madre va a cumplir ciertas 

funciones, pero no tanto como en realidad es el hombre el que tiene que en 

realidad tiene que ser el cabeza ahí, ser el cabeza, siempre respetando la 

parte de la mujer, la parte de los Hijos, el sistema de vida, la alimentación, el 

estudio, en fin en ese aspecto tantas cosas que en ese aspecto ya es el 

hombre. Actualmente  se puede decir que la mujer ahora está dentro del (ríe) 

de una cosas bien, de igualdad y eso es bueno, eso es bueno porque nunca, 

como le dijo, en la parte humana ambos nos necesitamos, la mujer y el 

hombre, pero a parejas de todo lo la la, de todo la, lo que es la vida misma, el 

avance, ahora hay ciertas tendencias, hay igualdad casi de condición, el 

respeto, antiguamente por ejemplo se, el hombre, yo me voy cuanta de ese, 

el hombre castigaba mucho a la mujer, entonces bueno ahora hay casos de 

violencia intrafamiliar y fíjese que yo se lo dijo honestamente, señorita 

Estrellita, nunca yo le puse la mano encima, nunca, siempre hubo respeto 

por ese lado. 
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Don Vicente, ¿cuál cree usted que son las desventajas de ser hombre?, 

porque así como hay derechos como bien me dice usted, también 

tienen que haber cosas que son desfavorables. 

 Desfavorables a ver… 

 

¿Cuáles son las complicaciones de ser hombre? 

Las complicaciones son a ver por ejemplo contraer una enfermedad 

por ejemplo, de ser impotente por ejemplo, de no tener familia, de haber 

llevado una vida mal sana ee ee no sé de no tener por ejemplo la 

comprensión de una pareja o o o  la crianza de los Hijos van a ir de acuerdo 

a su actitud de su, vayan a ir en contra de él, siempre hay cosas en cintra del 

hombre, siempre van haber ee ee discrepan, pero yo creo que muy poco 

porcentaje, porque si el hombre se los busca es nada más que por cumpla 

prácticamente de del mismo sistema de vida que puede llegar, el mismo 

sistema de vida que puede llevar dentro de, sujeto a que puede ser, como le 

dijo, un  buen hombre, una buena persona en la vida, pero las cosas pueden 

cambiar y se puede poner, cuando no hay entendimiento en el hombre, cuan 

do el hombre no entiende, cuando se pone bruto, cuando quiere volver al 

tiempo de las cavernas, entonces cuando no hay entendimiento, cuando no 

hay él está buscando prácticamente o estamos buscando una situación que, 

que por un lado si hay testarudez, si hay porfía, si hay ciertas… se lo merece, 

como le dijo hay muy poco cantidad, pero cuando hay raciocinio, hay esto, 

hay compo compatibilidad ee de caracteres entonces la cosa puede pasar ee 

se puede decirse desapercibida porque ahí cuando el hombre pierde las 

ventajas de ser hombre, de ser verdaderamente el tipo que en realidad 

merezca tener Hijos, merezca tener una buena mujer, merezca saber cumplir 

con sus deberes, merezca mucha responsabilidad. 

 

(Se observa mucha nostalgia al abrir esta temática) 

Y cuénteme Don Vicente, ¿cuál cree usted que son  las ventajas de ser 

mujer? Usted se crió con mujeres, con sus Hermanas, ¿Cuáles son las 

ventajas de ser mujer?, bajo su punto de vista.  

Las ventajas fíjese como yo tuve en la casa bastantes chicas entonces 

es porque una  ee por ser débil ya de la partida, por ser débil, por ser muy 

casara, que son ee cuanto se llama, ee no sé pretenciosas no sé, porque ya, 
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pero en el fondo la mujer es respetuosa, son, son vale, yo me acuerdo que a 

mi Papá lo idolatraban, un respeto único, cumplían con todas sus 

obligaciones, pero como le dijo eee más en esos, cuando yo estuve ahí con 

las Hermanas, más era el sistema más hogareño para ellas que, que, que 

por ejemplo era una familia, era un hogar constituido, no había ahí de que las 

chicas vamos a salir a bailar, no, entonces ese es el concepto que, que me 

merece a mí la mujer y a la larga saberla también respetar porque mañana o 

pasado van a ser madres, que esa es una de las virtudes que tienen de ser 

mujer. 

 

¿Esa es una de las ventajas? 

Ventajas, pero pucha maquina, ciento por ciento, porque gracias a la 

mujer que nosotros estamos en este mundo y no hay nada más lindo, no hay 

nada más que la concepción de la mujer. 

 

Y a su, a su criterio, ¿cuáles son las desventajas de ser mujer? 

Las desventajas ee haber nació por ejemplo en un hogar mal 

constituido, ee el consejo malévolo, ee porque todo, toda mujer creo yo, 

como le dijo el ejemplo mi hermanas, todos llevamos, tanto mujeres como 

hombre, llevamos algo escondió dentro, algo de nobleza, entonces cuando 

esas cosas se fun, se cuanto se llama, se ee se diluyen por ejemplo y 

empiezan con otro sistema de vida, con otras cosas entonces allí se va 

diluyendo la vida de la mujer, deni, denigrando, entonces y eso es doloroso, 

es doloroso porque ee hay tantas cosas en la vida, el papel que ha jugado la 

mujer durante siglos y siglos entonces, pero que influyen que la mujer pierda 

muchas veces, será por la belleza, será por la ambición, será por… me va a 

creer que en todo caso siempre la mujer sea lo que se sea merece respeto, 

más o menos. 

 

Y cuénteme Don Vicente, ¿cómo vive un Adulto Mayor la vejez?, un 

hombre a vejez, ¿cómo vive usted la vejez?, en este caso. 

¿Cómo la vivo, la vivo o la veo la vida? 

 

Las dos. 

Las dos cosas, ufff, bueno la vida la veo como a ver… 
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Pero pensando en los hombres, solo en los hombres, puntualizándola 

en el género masculino. 

Es que, a ver l, la vida, siempre en el hombre se ha suscitado eso de, 

de ee imponer ee el sistema de que el hombre tiene que trabajar, eso de vivir 

libre, sea como se sea el hombre en cualquier parte del mundo tiene que 

trabajar, ya sea intelectual, ya sea forzado, ya sea cualquier rubro el hombre 

va a tener que siempre buscarse el los espacio tanto en el trabajo si hay 

comodidad, en la vida si encuentra sus parejas que se yo, pero en el hombre 

eso es el sacrificio que tiene que tener ello y ponerlo abierto porque la vida 

en el hombre se dislumbra con bastante esfuerzo, el él vale, vale lo que, el 

ser fuerte vale va a conseguir triunfo. 

 

Y bajo esa misma, bajo esa argumento que usted me abre, cuando llega 

el momento de la, de la, de la vejez digamos, llega el momento del retiro 

del trabajo, ¿cómo se vive eso un hombre eso? 

Eehh mire con bastante, como yo lo he vivido, lo he palpado, con 

bastante pasividad, una ya se pone, si es un poco esto pasivo, se pone más 

pasivo, se pone más no apesumbrado no, bajo ningún punto siempre están 

los elementos siempre están despiertos, siempre esta esto si una chica linda 

me mira bien una cosa así, pero pero está latente, como le dijo, la la el vivir 

solo lo recibe con con a  ver con resignación, con resignación y sabedores 

que ya no es el varón de antaño, ya son años de mirar el, el carnet y ve que 

ya está para, para como se llama, para retirarse a sus cuarteles de invierno, 

siempre con esa, esa impetuosidad del recuerdo ee de puros recuerdos vivir 

no más (ríe con cierta nostalgia), pero lo acepta, ,lo acepta como ya es una 

cosa resignada, una cosa que porque el pensamiento casi de la mayoría, ya 

estoy pronto pa entregar ya, ,lo que Dios disponga, porque hay resignación 

ya, o sea como se capa un plus sí, pero como se ha cumplió con el quehacer 

cotidiano  de la vida, del mundo, como que ha pasao penumbras, como  que 

ha pasao alto, como a pasao bajos, como que ha pasao en fin un montón de 

cosas, entonces creo que dice misión cumplida. 
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¿Y usted cree que esa resignación, esa pasividad es fácil de entender o 

cuesta al principio entenderla? 

A ver ee cuando hay cierta digamos facilidad para las cosas  no es 

difícil, ee yy no es fácil tampoco, pero al entender por ejemplo la persona 

llega a cierta edad, entonces oye po ee Rubén tu ya tení más de treinta años 

y que tengo que ver yo, yo me considero joven y, una cosa así, es que 

piensa que tu tenis que estar ya aquí, nooo esto acá, yo hago esto y esto 

otro, pero cuando hay entendimiento uno dice, como le dijo, no ahí de capa 

caída ee esto ya tengo tanta edad, yo me siento aquí, me siento acá, me 

siento calavera no mas, pa inspirar lastima, una cosa así, el que entiende las 

cosas bien hasta el último va a obtener resultados positivos. 

 

Ya, entonces ¿Cómo cree usted que viven las Adultez Mayor las 

mujeres? 

A, también hay resignación en la mujer, la mujer tiene su pequeño 

ciclo de vida y dice yo ya cumplí ya con mi esposo que se yo, con mi familia, 

entonces yo ahora estoy haciendo por ejemplo en un Centro de Madres, por 

ejemplo en un Centro de Adultos Mayores tratar de hacer algo, tratar de que 

mi vida, ya como cambio ya del momento en que yo deje ya de ser Madre y 

soy abuela, entonces yo quiero hacer algo, entonces ellas también, la mujer 

tiene más resignación que el hombre. 

 

¿La mujer tiene más resignación que el hombre? 

Tiene más resignación que el hombre. 

 

Tiene más resignación, pero sale de la casa aa.. 

Aa… claro, sale de la casa a buscar si esto, su esto otro, como mujer. 

 

¿Y el hombre que hace, se queda en a casa o también sale? 

 A ver, el hombre es más de casa. 

 

¿El hombre vuelve a la casa? 

 El hombre vuelve a la casa. 
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Que interesante. 

El hombre vuelve a la casa porque no sé ee piensa que, no es 

temeroso o puede ser temeroso, y dice más seguro estoy en casa, anda tu 

vieja le dice, anda tu y aaa anda al jardín que se yo o anda donde tus amigas 

del Centro de Madres que se yo en fin, entonces la mujer en ese aspecto es 

despierta ella, se han sentido muchas veces tan solas, muchas veces el 

compañero no está ya, se se resigna la mujer, pero sigue adelante, sigue 

luchando él, ella con su ego, de de recuerdos, bueno ya los nietos, esto… 

 

¿Y usted cree que, o sea lo que me está señalando tiene que ver un 

poco con la participación, como que la mujer cuando es Adulta Mayor le 

cuesta participar menos y el hombre es más temeroso? 

 Claro, más temeroso, si. 

 

Si y como vive, porque usted me dice como que el hombre se vuelve a 

la casa, ¿cómo cree o cómo vivió usted o cómo ha escuchado de sus 

compañeros, tal vez en su grupo de pares, que es este volver a la casa y 

tener que encontrarse con estas actividades domesticas que muchas 

veces tal vez no tuvieron la oportunidad de realizar? ¿Cómo es ese 

encuentro con las cosas de la casa? 

Ee ahí es cosa de que, viene una etapa ya de Adulto Mayor ee hace 

un reencuentro, entonces dice pucha maquina perdí todo este tiempo, no 

sabía ni hacer de esto ni de esto otro, sin embargo yo ahora he estado aquí 

en casa, he practicado esto, he practicado esto otro y las cosas me salen 

pero debidamente bien, porque despertó lo que se tenía guardado, muchas 

veces hay nobleza, hay interés de hacer alguna cosa y sale todo, pero sale a 

pedir, a pedir de boca, lógico. 

 

Considerando el tiempo trascurrido se acuerda finalizar la entrevista.  

Se informa a Adulto mayor que aun no hemos abordado todos los 

temas considerados por la pauta, por ello se le pide agendar un 

encentro más. Don Vicente acepta y se le propone encontrarnos el día 

martes 03 de octubre de 2011, a las 11:00 hrs. 

Se agradece a Don Vicente su disponibilidad, sus relatos y el haber 

abierto sus recuerdos. 
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Santiago, 03 de octubre de 2011. 

 

Hoy se realiza la cuarta entrevista y el último encuentro personalizado 

con Adulto Mayor.  

 Antes de iniciar le mostramos a Don Vicente que este encuentro durara 

aproximadamente 40 minutos y le recordamos que es la última parte de 

la entrevista en profundidad. 

El encuentro se realiza en el CEAM de Renca, en la misma sala que os 

facilitaron en encuentros anteriores. 

Se resume la entrevista anterior y se inicio nuevamente la 

conversación. 

Comenzamos a grabar. 

Hoy vamos a abordar la última parte de nuestra entrevista. 

Ok. 

 

Y a mí me interesaría, porque usted me hablaba de que usted tenía una 

casa a su nombre, que es la que vive su Hijo y me había dicho que su 

opción había sido venirse para acá y arrendar, con el apoyo del Hogar 

de Cristo, cierto. 

Pero usted tiene una casa que está a su nombre. 

Si, esa la, claro, yo… 

 

Esa casa, ¿cómo usted llego a tener esa casa? 

Por intermedio de la, de la CORVI, siiii con la mujer nos inscribimos y 

teníamos un cierto ahorro y se y ella hiso más, casi ella fue la que hiso más, 

hiso tramites y todo eso y bueno y nos dieron la, nos dieron la, nos dieron el 

terreno y una media agua. 

 

¿Una media agua? 

 Claro, y con los años un proyecto de construcción y se construyo ee 

no una gran casa, pero un terreno más o menos de 9x20. 
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Ya, y en ese tiempo que usted tuvo esta media agua y después esta 

construcción, ¿usted estuvo informado de los beneficios habitacionales 

que tenían derechos ustedes o la mujer era la que más veía?  

Si más ella era la que estaba siempre estaba metida en todo esas 

cosas, como yo trabajo y a veces no estaba en Santiago, estaba a fuera así 

yo le dejaba a, le dejaba a ella que hiciera todas estas cosas po. 

 

¿Pero usted no tuvo mayor información, mayor entendimiento de, de 

los que eran sus derechos habitacionales? 

No, no, no, no. 

 

No, usted no manejo eso. 

No, no maneje eso. 

 

Y ahora, actualmente, usted me dice que arrienda. 

No, no, está mi Hijo allí.  

 

No, ¿pero usted arrienda una pieza? 

Yo ahora claro arriendo. 

 

Y usted se, ¿este periodo se ha informado de los derechos 

habitacionales a los  cuales usted tiene derecho? ¿Sabe, conoce si 

tiene algún tipo de derecho? 

No. 

 

No, ¿y eso es porque esta como arrendando o porque siente que la 

información no está disponible o no se les entrega? 

No porque como yo le dijo en la casa no tengo ningún interés, que los 

hijos hagan, ellos deshagan allí la casa todo eso, yo como, como le decía yo 

trabajaba a fuera y todo eso, entonces yo me batía a fuera y le dejaba a ellos 

con libertad, estaban los chicos y todo eso, entonces no hubo interés 

ninguno y yo con los trabajos que hacía y todo eso muchas veces 

pernoctaba donde amigos, otras veces en pensiones de un mes o dos 

meses, pagaba pensión con habitación, salía del, del, terminaba mí trabajo y 

me retiraba y después otro y así. 
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Y así, y después que usted deja la casa a los Hijos, ¿usted no ha 

intentado comprarse otra casa? 

No, no, no porque ya después empezó a mermar el trabajo ya po, con 

los años, entonces ya no salían, por ejemplo en NEONATUR ya habían salió 

ya muchos ahí, no habíamos salió porque, por falta porque empezaron a 

parar las obras, NEONATUR paro las obras, en casi todo el país que tenia, 

entonces ee se pudo más complica, puro trabajo esporádico no más y ahí 

salían trabajitos como le dijo aquí y acá, cerca de Santiago a fuera, entonces 

no, no, no había como pa decir yo voy a ahorra pa comprar otra casa, con 

que ropa, una cosa así. 

 

Y usted me comentaba que usted se había pensionado con estas 

pensiones que entrega el estado, cierto.  

Claro. 

 

Me, usted me había dicho que una persona le había dijo como que a 

usted le correspondía, que tenía derecho y que lo tenía que ir a verlo a 

la muni… en algún momento de la entrevista, cierto. 

Claro, si, claro. 

 

¿Hasta ese entonces usted no tenía información sobre la pensión, 

sobre nada? 

Mire yo sabía que se jubilaba el hombre a los 65 años, sesenta y cinco 

años, pero no tenía idea no, no, ni por la mente se me pasaba, cuando me 

dijeron a mí dos años después, después que a mí me habían devuelto ya 

una poco plata que tenía en la AFP, cuando también trabajaba también 

esporádico, entonces fue poquito ,lo que me devolvieron, me lo devolvieron 

en cuotas, entonces de ahí una vez e termine eso pase a hacer los trámites y 

gusto estaba con una Hija allá en el Cerro Navia, le estaba levantando la 

casita y ahí hice los tramites justamente en Cerro Navia, di la dirección de la 

Hija y y  como a los tres mese me salió la, la pensión. 
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¿Y cuando usted, usted fue a, a hacer la pensión, la persona que le, le 

entrego el beneficio le explico cómo funcionaba, cuanto tenía que 

esperar? ¿Usted entendió el proceso? Eso quiero saber. 

A ya fueron como cuatro o cinco entrevistas, con distintas funcionarios 

ahí y al final me toco la, una asistente social también, donde le explique yo 

todo mí trabajo, todo esto, cuanto se llama, que la propiedad que no, no la 

tenía, que prácticamente casi no la considero mía porque es pa los Hijos, un 

montón de cosas, entonces ella me dijo yo le voy a sacar su pensión, me 

dijo, Don Vicente. 

 

 ¿Usted comprendió cómo funcionaba ese sistema o usted fue y lo dejo 

en manos de ella? 

No, y ahí en la medida que ellos me fueron explicando a mí como era 

el asunto, nada más el requisito principal era la edad y yo estaba pasado ya 

en la edad y mee salió igual, entonces de ahí seguí cobrando la pensión y 

nada ningún otro, otro por ejemplo que me vaya a decir usted va a tener este 

otro beneficio, usted va a, no nada más, la pensión y nada más. 

 

¿Y estos últimos cambios en las pensiones que han surgido por parte 

del estado, este aumento en la pensión estas modificaciones, usted las 

entiende? 

Si, si. 

 

Si, ¿usted se ha informado? 

Si, eso si me he informado poco a poco y gradualmente ha ido y y y y 

por ejemplo hay un bono de invierno todos los años, un bono de, de menor 

envergadura en septiembre y un bono de, digamos septiembre fiestas patrias 

y en noviembre de navidad, otro bono hay pequeñito, pero, de eso estoy 

informado yo. 

 

Esta informado, perfecto.  

Y gradualmente como le dijo, no es mucho, pero ha ido… este Piñera 

(golpea la mesa) estanco toda la, hasta ahí llegamos no más dijo, una cosa 

así, hace falta al Michel. 

 



203 

 

¿Siente que se estando el tema de las pensiones en este periodo? 

Si, claro, claro que si.  

 

Y enn, usted me comentaba que había tenido una plata en una AFP y 

que la había retirado. 

Si. 

 

En el momento que a usted le indican que usted no puede optar a 

pensión porque sus fondos son muy pocos. 

Muy pocos. 

 

¿Siente que usted recibió la información necesaria para entender por 

qué pasaba eso? 

Si claro, claro, me explicaron ahí todo eso, porque ahí tiene que tener, 

llamémoslo un quórum aaa, por decir alguna cifra, digamos 10 millones de 

pesos de ahí yo tengo derecho yo a, en circunstancias que me invitaron, a 

pesar de que no, ee, cuanto se llama, no creo que usted lo haga efectivo por 

que no le conviene, que yo fuera depositando para llegar a eso, pero tendría 

que estar depositando por parte bajo diez años, imagínese,  (ríe)diez años y 

sin recibir ninguno, nada más que con el trabajo mismo esporádicos que 

muchas y ya se puso aventurero el trabajo porque no todos días salían 

trabajitos de repente cada quince días, una vez al mes así, entonces esto de 

la pensión me ayudo un poco, para equilibrarme un poco, entonces no, no, 

me dijeron que no, no me convenía y que recibiera no más esto, por que yo, 

como le dije yo, yo puedo retirar, si usted puede retirar los pesos y como 

andaba por ahí un poco necesitaoo, me cayó bien, bien me daban esa plata 

también mensual.  

 

Usted igual en la entrevista anteriores hablamos harto de la educación, 

usted me conto cuando está en el colegio y su experiencia. 

Claro. 

 

¿Qué sentido usted le entrega a la educación? 

Eeh, ee era una, una cosa que le daba para mí, para el ejemplo que 

había dado mí Papá, bueno mis Padres, mi Hermana también que estaba 
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muy educadita, muy este, muy reparado digamos, con mucho espíritu de, 

entonces yo vislumbraba la educación como una cosa brillante, como una 

cosa que ee había tenía yo, me había detenido en las palabras de un 

Presidente, Don Pedro Aguirre Cerda, que decía  él gobernar es educar, ee 

yo veía que la educación era una cosa bastante, con mucha prioridad, a 

pesar de que habían otras cosa, la salud ee trabajo, varias, pero yo veía que 

la educación era la base fundamental, porque me gustaba leer, me gustaba 

leer, mi Papá compraba el diario todos los días y yo me lo devoraba tooo, me 

gusta mucho a mí la educación. 

 

¿Y siente que hasta el día de hoy sigue aprendiendo? 

Mire en realidad uno nunca deja de aprender, siempre hay algo, 

siempre hay algo que pucha maquina estos son mis dos, entonces enfoca 

uno un poco más en eso y justamente eso es lo que faltaba y lo que pudo 

faltar y lo que siempre, siempre, nunca uno deja de aprender, siempre está 

esperanzado en que, a pesar de a que estas alturas ya creo que claro que 

nunca  está de más aprender cualquiera ápice de la vida ee aprender un 

poco más vale. 

 

Vale. 

Es recibido con buen agrado, me gusta muchos. 

 

¿En qué instancias educaditas ha participado usted en este último 

periodo, que usted sienta que le hay entregado conocimientos nuevos? 

A ver, cuando estuve fíjese, ee a ver, cuando estuve en el CIAM, 

bueno del CIAM ahí estuve yo en artos pasajes literarios, me metí en varios 

talleres literarios, después pase a San Bernardo a allí hasta funde una 

biblioteca, porque me gustaba a  mí esto concerniente a los libros, aa a 

aprender en fin, y siempre metió en eso yo, y después cuando volví 

nuevamente a Velásquez ahí estuve ya en otra cosa, ayudando en 

lavandería, pero siempre teníamos que ver, teníamos un pequeño rol de 

administración, ordenando todas las  jibias, ordenando que todo marchara 

bien transparente, me gustaba todo eso y después que me mandaron acá a 

Cerro Navia, donde estuve casi seis años, también me gustaba los libros, 

trate de recolectar libros ahí pa tener una pequeña biblioteca, siempre me tiro 
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eso de los libros, siempre algo de, y aquí que, bueno allá llego, se ofreció, 

como tres años, una, una escritora Gabriela ee Aguilera y ella se ofreció a 

hacernos cursos allá y todo eso y viendo las alternativas que teníamos 

nosotros, éramos más o menos como 10. 

 

¿Eso era un taller?, perdón. 

Si, un taller. 

 

¿Cómo se llamaba ese taller? 

No, no tenia, un taller literario, una cosa así como Cuenta Cuentos. 

 

Aaa ya. 

Después se formo como una cosa así como Cuenta Cuentos. 

 

Ya. 

Entonces ella nos, nos inculco  de que hiciéramos esto de esta forma, 

cuantos cortos  ee ee y tuvimos ee a bueno y allí hicimos una vez que nos 

fórmanos un poco ya, un año más o dos años más, empezamos a ir a los 

campamentos a contar cuentos a los niños, así que alcanzamos a ir a diez 

campamentos, campamento campamento, todo eso era auspiciado por 

cuanto se llama, ese programa que había de, de, un Techo para Chile por 

ahí parece que se llama. 

 

Si. 

Un techo para Chile y entonces con el agregado, con el adicional, con 

el agregado del Hogar de Cristo imponía esto del Cuenta Cuentos para los 

niños, así de de que de ahí tuvimos bastante contacto con esta escritora 

eehh nos regalo varios libros así, cuentos que ella, ella ,los había editado, 

eehh si seguimos allí, pero al final de cuentas mermo un poco el entusiasmo, 

pero nosotros seguíamos ahí, al final llegamos cuatro al final y nos dieron 

una, en La Pintana hicieron una, una como le quisiera decir yo, una 

presentación y  nos toco también presentarnos allá y nos dieron un diploma 

después que y eso que nosotros llevábamos poco tiempo, habían otros 

Cuenta Cuentos que La Pintana, habían otros que llevaban dos, tres años de 
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vida, pero nosotros siempre contábamos, al menos yo cuentos míos 

originales, cortitos y adaptado a los niños.  

 

¿Esos cuantos son creaciones suyas o son adaptaciones de otros 

relatos?  

No, no, yo sacaba recopilación y donde siempre me gusto a mí en, en 

canción, siempre yo me basaba en canciones, fueron poetas muy bien 

inspirados esos, entonces cualquier rubro y leía la canción y ahí iba sacando 

rubros yo, iba sacando notas le agregaba yo y esto y ahí iba formando el 

cuento corto y lo formaba. 

 

También en la entrevista pasada hablamos de salud, hablamos hartos 

tema de salud, cierto. 

Si. 

 

¿Usted tiene conocimientos en sus beneficios en salud? 

 Eeh los conocimientos así ee… 

 

 Así como la información disponible, porque hay hartos beneficios que 

ustedes tienen en salud, ¿usted los conoce? 

 Bueno ehh digamos a ver, por ejemplo… 

 

Somos interrumpidos por otro Adulto Mayor, Don Vicente se molesta 

por la interrupción, así que lo contenemos y le  explicamos al Adulto 

Mayor que ingreso que estamos en un espacio privado, este se retira 

comprendiendo la situación. 

Adulto Mayor retoma la respuesta. 

Bueno los conocimientos, a ver yo en cuanto a salud es porque a 

media que un va avanzando en edad bueno ya tenía ciertas garantías,  en 

cuanto a salud y en el mismo este en el Hogar de Cristo siempre, allá bueno 

en Velásquez teníamos un policlínico allá, no está ahora, no existe, y me 

coloque yo digamos la dentadura. 
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Ya. 

Hacen ya, cuando el dentista estaba, estaba acá llegando a 

Velásquez,  aquí en el segundo piso, esto hacen a ver hace 15 años, y nunca 

he tenio una, una falla en la dentadura, la, al dentista, una dentista la que me 

dio las las, yo le voy hacer unas placas muy buenas, me dijo, Don Vicente, 

siempre ee nunca se las saque, pal aseo obvio, pero duerma con ellos en fin, 

nunca nunca he tenio algún problema na, na, me hice pero un trabajo pero 

excepcional. 

 

Y cuando va al consultorio. 

Siii y así ee bueno después posteriormente fuimos inscrito, con su 

pequeña carpeta, en el consultorio que nos correspondía, en el lugar que nos 

correspondía, así que cumplía con los controles, con las cuanto se llaman, 

con las vacunas, cuando nos vacunaban, la influencia, todo eso. 

 

¿Y a usted en el consultorio le, le informan cuando un beneficio es 

gratuito y cuando hay  que cancelar por él? 

Si bueno todo el tiempo cando he ido yo que es gratis, no hay que 

estar pagando no, nada es gratis, es todo gratis, así que por ese lado… 

 

¿Y usted entiende por qué es gratis? 

Siii porque, como se llama los recursos no alcanzan y ellos tiene un 

plan de trabajo que tiene, cuanto se llama, absorber toso lo que sea digamos 

la parte de debajo de la población, sobre todo los Adultos Mayores que tiene 

que tener ese requisito porque de alguna u otra manera hay que atenderlo, 

entonces esa es la conclusión que saco yo por cuanto tenemos la gratuidad 

a nosotros, porque es justo y es obvio que el que tiene paga su, su cuanto se 

llama sus requerimientos de salud donde más le convenga, ya sea en una 

clínica en fin, pero nosotros que somos ee siempre recurrimos porque es 

gratis, siempre ha sido gratis. 
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¿Y a usted le ha tocado en estos tiempos de Adulto Mayor Cancelar por 

alguna atención en salud? 

No, no, nada, nada, nada, incluso la vista, cuanto me operaron de la 

vista también me dieron lentes, me operaron de cataratas, ningún problema, 

gratis todo. 

 

Usted me decía que acudía al consultorio a sus controles, cierto. 

Si. 

 

¿Usted considera que el consultorio no los lugares de salud que a 

usted lo derivan para atenderlo tienen la infraestructura adecuada para 

atenderlos a ustedes? 

Mire ee todo eso ya es un comentario que data de varis años atrás, 

que siempre hay digamos confiltos en los consultorios porque hay que mirar, 

al menos yo me voy cuanta, de que el consultorio atiende público, público y 

el público somos nosotros y de partida somos bastantes, usted el día que 

vaya, cualquiera, está lleno el consultorio porque la gente necesita, la gente 

de bajo y como es gratis y todo, hay que aceparlo, entonces por eje es único 

problema de que ee muchas veces pasa a la Municipalidad y después pasa a 

este otro laoo, que hay un este, un este otro, entonces, pero siempre uno con 

la esperanza que el consultorio se, se revitalicen, se sientan que son 

capaces de absorber toda la capacidad que tienen digamos en los barrios, en 

las poblaciones, pero ni con eso, siempre va a haber un déficit en cuanto aa 

a funcionarios, como de doctores, en fin siempre falta en los consultorios 

algo, por muy amable, por muy esto, falta, faltan no sé faltan los recursos.  

Cuando yo estuve allá en Cerro Navia, que estuve varios años, nosotros 

íbamos al Consultorio Avendaño, ahí habían médicos digamos Peruanos, 

habían Colombianos y de repente llegaban más médicos, pero de repente se 

iba y el director el que nos daba a veces, el que nos iba a dar charlas,  nos 

decía el médico ya cuando ve que tiene otra oferta mejor se va, punto obvio, 

entonces ee digamos no sé mirarlo como discriminación, es que faltan 

recursos, faltan recursos. Si los consultorios marcharan con el debido 

estatus, de tener un bienestar bueno digamos ellos, ellos tener una 

estabilidad, atenderían mejor al Adulto Mayor eso es muy, pero en todo caso 
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es factible ello porque hay su control, hay su preocupación a hay muchas 

cosas que salvan un, un cuanto se llama, un buen resto a la población. 

 

Y Don Vicente, usted se ha quedado alguna vez sin alguna atención o 

algún medicamento por esta falta de recursos, ¿le ha tocado 

experimentar eso a usted? 

No fíjese ee casi siempre las dolencias mías hay sido donde hay algo 

de recursos, llámese pastilla, llámese esto, entonces por ejemplo cuando me 

estuve controlando de la presión, ya me estaban dando una pastilla pa la 

presión, eso es obvio no es ninguna cosa de, así que por ese lado es, ha 

estado bien la cosas. 

 

O sea a ¿usted no le ha tocado, pero si ha escuchado de otras personas 

que les ha tocado vivenciar esta falta de recursos? 

 Mire a ver perronas ya con patologías más graves ya por ejemplo que 

tienen alguna enfermedad a los huesos, que tienen algo al corazón muy 

grave ya, muy pasado se puede decir, entonces todas esas personas tienen 

que sentir el peso del no servicio porque se a frstado un poco esta materia 

porque no hay recursos. 

 

No hay recursos. Y si usted tuviera que evaluar la atención que le 

entregan ¿Cómo evaluar la atención que le entregan en el servicio de 

salud? 

Que él que esta, bueno a menos como le dijo el que se siente apto 

como yo por ejemplo, yo creo que tenemos que estar conformes, porque más 

que mal nos atienden y más que mal lo, de evaluarlo como le dijo antes, no 

tengo que evaluarlo como un éxito ciento por ciento, por que como le dijo 

falta, faltan empleados, faltan funcionarios, faltan médicos, falta plata, falta 

estructura ee en fin un montón de cosas que ee, pero hay cierta si digamos 

conformidad de que por lo menos nos están tratando, eso por lo menos que 

es factible.  

 

Usted me habla de que usted pertenece al Hogar de Cristo hace mucho 

tiempo, verdad. 

Si. 
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¿Usted participa de actividades aquí dentro del Hogar de Cristo? 

Si.  

 

¿De qué actividades participa usted aquí a dentro? 

  Bueno en distintos talleres, como yo le decía pucha allá partiendo de 

Velásquez  del invernadero, allá en San Bernardo teníamos un tallerazo, 

hacíamos reparación es de muebles, construíamos, yo construí muebles 

hicimos muchas cosas, siempre he estado yo en taller. En Cerro Navia 

también teníamos actividades, ahí manejábamos nosotros la casa, por 

cuanto éramos casi todos autovalentes y otra era que pagábamos los 

servicios, pagábamos todos los servicios y  nos costaba a nosotros pagar, 

cuanto se llama, los gastos comunes y yo también formando un pequeña 

biblioteca también y asiendo cualquier cosa, un taller también de carpintería, 

después llego Don Miguel Ortega (voluntario) estuvo dos años con nosotros 

allá y siempre formando algo.  

 

Y ahora, ¿en qué participa ahora? 

 Aquí participo en seis talleres. 

 

¿Cuáles son? 

 En primer lugar Miguel Ortega. 

 

Ya. 

Conocimiento, bueno es un taller muy macanudo. 

 

Ya. 

 Amémonos, ee a ver Amémonos, la Radio, Cuenta Cuentos, tenemos 

cuatro, en el taller que estoy inscrito también es con la, cuanto se llama, la 

Antonine y el otro aa carpintería. 

 

Seis talleres.  

 Aquí siempre nos argumentado que ojala todos como minino 

tengamos como dos tallercitos, si uno tiene un poquito más esto o esto otro, 

bueno  yo estoy en seis, a veces se hacen,  otras veces no se hacen, pero 

siempre está el contacto ahí, esta. 
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¿Y fuera de acá participa por ejemplo de la iglesia? 

 Siii, yo voy a misa continuamente. Soy muy devoto del Frai San 

Andresito, que está ahí en la Recoleta Franciscana, no en la Dominicana, en 

la Franciscana, ahí están los resto de Frai Andresito, devoto muchos años de 

él, muchos años y me gusta ir y casi siempre cuando hago programa de ir a 

misa voy allá a misa, a pesar de que en cualquier iglesia yo voy a misa, aquí 

mismo se hace misa toda la semana, de repente periódicamente asisto 

también, no estoy yo digamos lejano como cristiano.  

 

¿Y usted acude a algún taller a alguna agrupación fuera de acá del 

Hogar? 

No.  

 

No, todo es acá dentro del Hogar. 

 Todo es dentro del Hogar de Cristo. 

 

Y estas participaciones que usted tiene ahora, estas seis 

participaciones, en estos talleres, y  la iglesia además, ¿con qué 

sensación se queda usted de la participación? 

No, que estoy cumpliendo, estoy cumpliendo y con un granito de 

arena, yo siempre he dicho con un granito de arena estoy cumpliendo y y de 

repente me siento yo realizado porque estoy haciendo algo, estoy 

cooperando con algo, estoy ee fomentando lo que me gusta cooperar, me 

gusta hace, en fin siempre llano a cualquier envergadura. Que los talleres 

aquí, bueno también, están un poquito así a medio morir saltando, un poquito 

los talleres, de repente hay poco cooperación, de repente hay esto, de 

repente falta ideas, faltan fondos muchas veces y pero me gusta, me gusta 

estar. 

 

Y yo me quede con una duda de la primera entrevista que tuvimos, 

porque estamos terminando ya, he usted me nombro la UNTAC. 

 La UNTAC. 

 

Si me digo que el Hospital donde había nacido usted… 

 San Borja. 
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Estaba al frente de la UNTAC, ¿Qué es la UNTCA? 

 La UNTAC fue un edificio que construyo el Presidente Allende, el 

compadre Allende (ríe) y ese fue muy simbólico ese edifico, justamente pa la 

UNTAC que era una agrupación internacional de gremialismos, una cosa así 

y ese edificio fue en realidad muy conmemorativa porque lo hicieron los 

obreros Chilenos, todo producto Chileno y lo hicieron en tiempo record. El 

Presidente Allende lo visitaba siempre, una vez al mes, a servirse algo con la 

gente allá, porque era muy querido por la gente obrera y al fin, cuando paso 

lo del golpe ya eso paso a ser ee cambio de rubro ya la UNTAC y paso a ser 

algo del Ministerio de Defensa y ahora hace unos años atrás hicieron una 

restauración, así que yo lo conocí yo como la UNTAC. 

 

Perfecto. 

 Ahora se llama como Gabriela Mistral, ha tenido varios nombre, creo 

bueno el que más digamos es Gabriela Mistral, pero podían haberle puesto 

Violeta Parra o Pablo Neruda igual no más, pero para uno, que es gente 

antigua, es la UNTAC. 

 

Para finalizar se agrede a Don Vicente la disposición, sus historias y el 

habernos abierto sus recuerdos. Le contamos los pasos a seguir y nos 

despedimos. 

Don Vicente nos señala que está conforme con la entrevista realiza, 

dice que la encontró completa y que para él fue un gusto entregar su 

historia para generar conocimento. 
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Entrevista en Profundidad 

 

Santiago, 24 de septiembre de 2011. 

 

Entrevistada: Sra. María Constanzo. 

 

Antes de la entrevista se da la bienvenida al Adulto Mayor, se agradece 

la participación y se explica el procedimiento. Se establecen como 

acuerdos: 

• Hacer pausas cada vez que sea necesario. 

• Detenernos para almorzar o cuando ella lo estime 

conveniente. 

 

¿Dónde nació? 

Yo nací en Traguen, en Traguen 

 

¿En qué región queda ese lugar? 

No pal campo, y mi mami ahí en Traguen murió mi mami, yo no la 

conocí, y ahí fue que estaba embarazada mi mami y a mi donde me tiraron a 

la fuerza, a mi mami le dio algo al corazón se murió. Al final me criaron en 

esas cuestiones de encubadora en Victoria. Y después mi papi se vino a 

Temuco y de ahí mi papi vendió y se reunió con mi… con mi… papá no más. 

Por que cuando estaba más grande me fueron a retirar allá en Victoria. 

 

¿Quién la crió entonces? 

Mi papi, sí y mi hermano, tengo dos hermanas aquí en Santiago pero 

no sé donde están, ella se fueron cuando yo era chica, una es parte de 

mamá no mas y la otra es  parte de mi papá. Somos cuatro hermanos. 

 

¿Y usted es la menor? 

Sí, yo fui el conchito, y es raro pa estar enferma yo. Así que yo estaba 

con mi papá y me sacó una vecina a trabajar, que diga, me llevaron a la 

arrastra pa que me acostumbrara y no estudie na tanto yo tampoco si no se 

leer bien yo, conozco las letras pero tengo que juntarlas a hilarlas y aquí 
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hacen clases también de tareas pero… pero no me he puesto na en las 

clases. 

 

Sra. María ¿En que trabajaban sus padres? 

Mi papá acá en Temuco era matadero, trabajaba en el matadero mi 

papi, mataban animales, corderos era un matadero grande en Temuco en el 

Padre las Casas. Y mi mami yo no la conocí po y mis hermanas la 

conocieron porque ellas son mis hermanas, a mi me contaron la historia no 

más. 

 

¿Durante su niñez, con quién vivió? 

Nosotros solitos quedábamos no más. 

 

¿Quiénes? 

Los hermanos. 

 

¿Qué me podría contar de su infancia? 

Sin mamá… sufrí  mucho, después mi padre nos dio madrastra, sufrí 

mucho yo con la madrastra, nos pegaba. A mí me mandaba a hacer 

almuerzo y yo no sabía na hacer almuerzo todavía y cuando llegaba mi papá 

le decíamos nosotros y ahí mi papí después peleo con ella, la echó. Quedo él 

a cargo de nosotros, yo me quedaba con mi hermano, quedábamos con llave 

y él iba a trabajar y como quedaba cerca venia a darle una vuelta a la casa. 

 

¿Qué me puede decir de los momentos significativos de su infancia? 

Yo en realidad viví más tiempo cuando pequeña, con mi hermana 

Gladys y el Aquiles, no era tan feliz porque mi hermana tenía esa cuestión 

como se llama… llegaba a tener las piernas negras con cabrillo, no podía  

moverse mucho y me mandaba a hacer aseo y cuestiones, pero después 

eligió un remedio con mi padrino y ahí se cabrió, ahí yo descansé, ahí se 

hizo cargo ella de la casa, ahí estaba feliz, estudiaba. Yo jugaba con mi 

hermano, lo vestía de mujer, lo pintaba, jugábamos los dos solitos. 

Después mi hermana se… se salió después cuando era ya mujer, 

salieron, se fueron con una tía las dos, se fueron, pero estaban grandes, 

nosotros estábamos chicos. 



215 

 

 

¿Me podría nombrar por orden, de acuerdo a los años a sus hermanos? 

La Gladys, la Lieta, y mi hermano se llama Aquiles y yo María. 

 

¿Quiénes de las personas con las que usted vivía fue el más 

significativo? 

Yo con mi hermano me crié más, jugamos y me cuidaba mi hermano, 

íbamos al colegio, no alcancé a estudiar tanto eso sí pero mi hermano sí que 

siguió estudiando. Porque me llevaron a trabajar y ahí empecé a trabajar y 

me gustó el trabajo, así que también después trabajaba de niñera me 

gustaban los niños, así que, siempre fui trabajadora, no estudie na pero yo 

me preocupaba yo de los demás mientras los otros salían, iba a ver a mi 

papá estuve en Puerto Montt pedía permiso y lo iba a verlo, quedaba 

cerquita de Temuco Puerto Montt. 

 

¿Qué recuerdos tiene de su niñez? 

No recuerdos no… (pena) 

Que era maldaosa… era maldaosa (risas) y le tenía miedo a los 

carabineros a  los milicos y cuando mi hermano hizo el servicio,  me iba pa, 

había una cuestión como una escalera donde había animales tenían fardo 

arriba y me iba a esconderme de mi hermano, así que mi hermano tenía que 

sacarse la ropa cuando tenía que ir a verme y ahí salía. Tenía miedo de los 

carabineros siempre les he tenido miedo. 

 

¿Por qué sentía miedo? 

No sé…  una vez aquí en Santiago, estaba trabajando pal paradero 

nueve y medio yo, trabajaba medio día de lunes a viernes no más, me 

pagaban altiro, yo estaba al cuidado de una niñita. Y una vez yo estaba en 

Bandera, ahí yo tomaba la micro, había gente, harta gente, muchas mujeres, 

y ahí tomaban como le dijera yo eso del Estado que había antes, que hubo 

un año, Estado que tomaban a todos presos. Que nos llevaban, caballeros 

con maletines, con todo se lo llevaban los carabineros en una micro y yo 

lloraba, lloraba por que no podía salir, cuando nunca había estado y aparte le 

tenía miedo a los carabineros, estábamos todos revueltos ahí y un caballero 

salió, que había estado antes, entonces yo tenía el teléfono de la patrona y el 
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caballero consiguió, llamo pa allá. Entonces yo dije hay que van a hacer, me 

las pasé llorando y ahí llamó a la patrona y ahí me vino a buscar la patrona y 

me fui pa la casa, no fui más a trabajar, me perdí dos semanas le dije que no 

iba a poder ir a trabajar, me daba miedo creía que me iban a tomar presa 

otra vez. 

Yo trabajaba después con una prima y estaba en la Violeta Parra allá, 

estuve en una toma de terreno también, donde trabajaba en puras cosas 

haciendo y cuidando niños, a veces iba a lavar, iba planchar así me las 

rebuscaba. Y cuando yo trabajaba en el nueve y medio había una señora 

que me hacia firmar, que tenía que firmar que era pa la libreta y nunca vi la 

libreta, nunca vi libreta. 

 

¿Qué me puede decir de sus estudios? 

Yo estudié pero no tanto, yo alcancé a estar hasta segundo básico no 

más.   

 

¿Y donde estudió? 

En Temuco, mi hermano sí que siguió, estudiando él.  

 

¿Y qué recuerdos tiene del colegio? 

A veces hacíamos la chanchá… la chancha como decía él, nos 

íbamos con mi hermano, mi hermano me aguantaba toita mi hermano, 

porque habían niños y mujeres en el colegio, y a veces llegaba al colegio con 

la ropa húmeda y me echaba la directora, me mandaba pa la cocina con la 

emplea, con la cocinera, tenían pieza ahí, me hacían sacar la ropa y me la 

secaban.  Y nunca íbamos cochinos nosotros porque mi papi nos mandaba 

limpiecitos.  

Y los carabineros nos iban a dejar al colegio,  porque nosotros nos 

sacábamos el delantal y nos decían ¿y qué están haciendo?  No po, porque 

no hay na de clases, nos echaron pa la casa y nos llevaron pa allá pal 

colegio, pero nos quería arto, a mí me quería arto la directora, éramos solitos 

por eso nos quería. Esa cuestión de bacalao que nos daban en la mañana, 

una cucharada a cada uno, yo me llevaba unos tres terrones de azúcar y me 

los comía. Así que me quería arto la directora, le ayudaba a mi papá, lo 

ayudaba siempre con los almuerzos, los dos con mi hermanos nos daba el 
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almuerzo y no nos faltaba a nosotros porque mi papi nos tenia de todo, nos 

tenía hasta libreta, pedíamos en el almacén una botellitas de colonia, nos 

bañábamos y nos poníamos colonia,(risas) éramos… lo pasábamos bien, me 

acuerdo yo que mi papi nos llevaba… salíamos como a las seis, a las siete 

estábamos en el cementerio, íbamos al campo de allá pa Padre las Casas, 

hay un campo pa dentro que íbamos a comprar  donde corrían micros los 

copitos el copito de las flores comprábamos un canasto así y las 

desmigábamos así y estábamos a las siete los tres yo, mi hermano y mi papá 

no más y después arreglábamos la sepultura de mi mamá la dejábamos 

limpiecita, bien bonita, después mi papi nos llevaba a un restaurant y nos 

daban una malta con harina  porque íbamos en ayuna y nos daba y nos 

íbamos pa la casa. Entonces cuando iban las otras tías a verla a mi mamá 

veían bien bonita la sepultura. 

¿Sabe que lo que no me gustaba de mi papi? era que nos pegaba, así 

que cuando nos pegaba, mi papi nos decía les voy a pegarle, yo me ponía 

una sabana, me envolvía y después me ponía el vestido y mi papi  me 

pegaba con una pechera de género y yo gritaba y mi hermano lloraba le 

decía  “ya po papá deje de pegarle a la Isilda” le decía “no le pegue más” 

después cuando él se iba, me decía “oh que soy vivaracha me decía mi 

hermano le sacaste toda la energía a  mi papi y no sabía que tenía una 

sabana envuelta”. Tate callaito o si no te voy a pegarte  después cuando nos 

quedemos solos le decía. Teníamos un patio grande, jugábamos  ahí y yo le 

cortaba los volantines a mi hermano, se le iba pa allá,  era bien mala yo pa 

jugar con mi hermano, (risas) pero nunca peleábamos éramos los dos,  nos 

queríamos los dos, no salíamos nunca a la calle, no nos gustaba, hasta que 

mi papá llegaba y nos sacaba después, mi papá fue papá y mamá, pero 

nunca nos castigó, nos daba todo el gusto. 

Pero mis hermanas si que sufrieron, las dos, se fueron con una tía, 

después la tía las pescó como empleá, echó a la empleá, trabajaban en 

sastre, después a escondidas mandaban a mi papi, porque mi papi sábado y 

domingo trabajaba en zapatos, arreglaba zapatos y zapatillas, y mandaba mi 

hermana a escondidas  pa que mi papi le arreglara los zapatos, y nosotros 

andábamos con ropa nueva  viste y ellas se fueron pa abajo porque no 

quisieron quedase conmigo yo era chica y se fueron ellas y sufrieron ellas, se 

fueron con la visitadora, hablaron y mi tía les dijo “no conmigo no van a sufrir 
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mi hija”, pero les sacaron la mugre yo las veía y veía como sufrían y no las 

dejaban salir lo único que era pala iglesia y pa la casa y yo le dije no ve si 

hubiera estado con nosotros hubiera estado bien yo le llevaba plata a 

escondida le pasaba pa que tuvieran.  

 

¿A qué edad comenzó a trabajar? 

Yo a los trece años, por ahí cuidando guagüitas, a veces iba pa las 

chacras iba a buscar fruta, tenían unos canastos de frutas y los vendía en el 

pueblo porque a las chiquillas les daba vergüenza y en la micro esa que iba 

pa arriba en el campo, me llevaba a veces el hijo del patrón de mi papá, así 

que yo llevaba los canastos con frutas atrás y entregaba los canastos llenos. 

Me gustaba porque yo tenía unas latas que juntábamos con manteca, grasa, 

chicharrones y esas las vendía y me daba la  plata mi papi pa mí, vendíamos 

prietas en la casa calentitas. 

 Era buena pa trabajar yo, me gustaba el trabajo, no me gustaba salir 

en Puerto Montt no conocí na yo, no me gustaba salir con las chiquillas 

tampoco, porque metían a hombres a las piezas, se acostaba con los 

hombres y tenían a una niñita y porque los patrones eran caballeros de edad 

así que hacían lo que querían yo nunca salí con ellas, me quedaba ahí 

haciendo aseo no mas, sirviendo desayunos no lo pasaba muy bien es que 

hacían muchas fiestas esas chiquillas. 

 

¿Qué significado o valor tiene el trabajo? 

Una alegría po, a mi me gustaba pa mi era una alegría. Así que me 

asustaba porque me pagaba mucha plata, yo decía porque tanta plata como 

no conocía bien la plata, juntaba la plata y después  me iba pa la casa y le 

preguntaba a mi papi ¿por qué tanta plata? Me decía “eso es de donde 

trabajai” , yo creía que no me pagaban tanto, pero me gustaba el trabajo, me 

tiraba de a poquito a la cocina, las chiquillas  me tenían todas las cuestiones 

todas peladitas, yo hacía puro estofado, mariscos, pailas grandes, llenaban 

allá de botellas de pisco y hacían cuanto se llama este… marisco…cuanto se 

llama… erizo y trabajábamos en puro marisco no mas, yo le llevaba a mi 

papá allá y me querían arto a mí. 

 Cuando  después yo supe que allá tenían un hijo soltero no más, el 

chiquillo después se enamoraría de mí pero yo no lo pescaba naito. 
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¿Quién era este hombre? 

Era el hijo de la dueña de la casa, eran personas de edad unos 

caballeros , que tenían unas piezas grandes con unas cortinas y el cabro 

siempre me tenía buena a mí y después un día me fui a acostar y vi que en 

la cama había un hombre, en la cama, las otras chiquillas me tenían mala, 

me abrían la valija, me sacaban la plata, me tenía mala por que ellas no 

tenían pa arreglarse ni siquiera  la niñita, yo a veces le pescaba a la niñita y 

se las lavaba se arreglaba, entonces después hablé con una señora y bajé 

pa abajo y fue a ver al joven ahí donde estaba y le dije que había un hombre 

acostado ahí en mi cama y ahí llamo a las chiquillas y también a la mamá y 

después me llevaron a la pieza grande y ahí me armaron una cama, no vez 

que la señora me quería arto, pucha que me quería, sabe que sin mentirte 

que me pasaba hasta las llaves de donde guardaba la plata en la caja y así 

me fueron agarrando más mala las chiquillas. 

Y un día yo estaba escuchando a la señora y el chiquillo le dice “hay le 

dijo mamá quiero casarme con la Isilda” ¿qué? le dijo,  “es bonita dijo si po si 

esa niñita es trabajadora”. Escuche yo , me quede callada yo no dije ni una 

cosa, después cuando se fue el joven a trabajar le dije a la señora agarré la 

maleta yo y le dije a sabe que voy a regalar toa esta ropa que tengo yo le dije 

yo a una señora que no tiene, ya me dijo lleva el carrito y yo en ese tiempo 

tenía mis piernas sanas si ahora se me desarrollo el problema a la cadera y 

la señora me dijo ya, que si la ropa la iba a dejar encarga yo pa irme, 

entonces yo le dije señora usted me puede pagar porque quiero ir pa donde 

mi papá. Ya po me pagó y que si yo saqué boleto a Santiago y la señora a la 

que le deje la maleta una hija necesitaba a una persona sureña trabajadora, 

entonces la señora me mandó con una foto de ella y una carta y me mandó 

pa Santiago, a Temuco ni pasé donde mi papi, ahí saqué pasaje pa Santiago 

ni conocía uy que la sufrí aquí en Santiago, yo creía que era chicha y limoná, 

a las doce de la noche me fue a buscar la patrona y sin comer ni una cosa, 

me quedé cerca de los guardias y ahí conocí esos treiler esos con corriente 

como esos trenes eléctricos, yo no conocía eso, yo decía como mi hermana 

conocía y decía que vivía aquí en Santiago y que era bonito, entonces yo dije 

es papaya po y era lo peor ay Dios mío… que la sufrí 
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¿Cuándo comenzó a recibir pensión? 

Hace poco, si po, cuando yo empecé con lo de la pierna, y yo saco 

pensión, saco poca pensión, no es tanto, es por la cadera es por la pensión 

de invalidez, cuando me llevaron al hospital y aquí en la cadera ya la tenía 

soldá, por donde me tiraron nadie se dio cuenta, ni mi papá yo tampoco me 

di cuenta, nadie se fijó y después se me fue acortando la pierna, yo no piso 

mire mire … permiso mire, (muestra su pierna) estos zapatos me quedan 

nuevecitos y piso con la pura punta , así piso bien y sabe que aquí el talón lo 

tengo chico, no lo puedo pisar, a si que estuve casi el año y me dieron esos 

ataques y así que tengo la pierna toa quemá, mire (muestra su pierna) la 

tenia peor, me caí a un brasero, unos carabineros me llevaron a la posta y yo 

andaba con pantyes y pantalón estrech  me lo sacaron y estuve casi el año 

ahí, sufriendo, y ahí me dieron la pensión por invalidez en la  municipalidad. 

Hace más de un año va a ser, por que empecé sacando de a cincuenta, 

después fue subiendo de a poquito y el médico me dijo que después cuando 

tuviera…  yo no sé. 

 

¿Usted a qué edad comenzó a pololear? 

Yo, no tan joven, porque no salía, yo estaba trabajando puertas 

adentro, me daban permiso pero me iba a la casa no más. La primera vez 

tenía como… como dieciocho. 

 

¿A qué edad se casó o comenzó a convivir? 

Como a los 30, ahí conviví, tuve un sitio, trabajé puertas adentro, 

estaba con mi compañero, él también comenzó a trabajar y estábamos del 

trabajo a la casa, del trabajo a la casa, mas encima yo me preocupaba de las 

cosas de la casa le tenía todo ordenadito y limpiecito y me la jugó malo,  así 

que yo sacando pa pagar el sitio y teníamos una casita chica en la población 

Violeta Parra eran puros terrenos y me tocó una esquina, era grande un sitio 

y yo llegué y estaba el papá y un hermano no mas en el sitio y una vecina 

estaba con él frente a la casa no mas, era una paisana y el marido trabajaba 

en la noche era panadero, pero me contaban pero yo no creía, ella me veía 

bien arreglá y ella usaba los vestidos largos no se arreglaba  y cuando 

empezó a verme a mí bien arreglá, empezó a cortarse los vestidos a 

pintarse, ya me jugó mala y él me jugó mala porque cuando llegaba a la casa 
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y no me compraba mercadería no tenía plata ni una cosa y le compraba al 

cabro chico de ella, le compraba cuestiones y el marido no se daba ni 

cuenta. Un día me vine a dejar caer tarde y hasta aquí llegaron no más. 

 

¿Actualmente usted tiene pareja? 

Si, ahora tengo la pareja, vivo con el se llama Juan… Juan Cerda es 

viudo se murió la señora  y tiene dos hijos, no está ni ahí con los hijos, lo han 

llamado, él no quiere irse porque la nuera le quitó casi toda la plata tenia 

tarjeta y quedó más bajo que mí, entonces le están descontando todavía. 

 

¿En este momento dentro de su familia quien es la persona más 

significativa? 

Ahora… el Juanito no mas, es lo único que tengo, hace ma de un año 

que estamos viviendo juntos nos cuidamos arto, nos acompañamos arto, nos 

ayudamos arto. 

 

¿En cuánto a la relación que rol cumple? 

Él no es así que tome, el toma, pero no toma pa fuera en los 

restaurant, él compra para la casa y tomamos los dos nos hacemos un 

arreglado, los sábados y domingo yo hago el almuerzo, comemos toda la 

semana aquí, pagamos los dos el arriendo nos vamos mitad y mitad, si hay 

que comprar, compra carne y va a la feria, después cuando me toca a mí 

compro yo y así no nos faltan las cuestiones. También pagamos la luz aparte 

la mitad él y la mitad yo, así nos arreglamos todo, no es atrevido… como es 

la cuestión… no anda con garabatos, él no sabe hacerse ni un huevo, “ya 

mijita” me dice “preocúpese usted de la cocina yo me preocupo de todo lo 

demás”, deja limpiecito, encera, barre el patio, todo lo deja bonito. Yo lo 

conocí en la residencial Catán ahí estábamos y yo le servía la comida ahí, 

trabajé de lunes a viernes también a veces los sábados y domingos para los 

abuelitos que no sabían cocinar me traían la mercadería y les cocinaba les 

hacia calzones rotos o sopaipillas, pero nunca dejaba a los abuelitos sin 

comer, me querían arto, me decían “mariita” donde Vicente me decía 

“mariita” que cocina rico usted sabe cocinar bien”, yo cocino bien, así que yo 

prefiero la cocina no más. 
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¿Usted tiene hijos? 

No, no tengo ningún hijo (emoción) 

 

¿Y el tema de los hijos, nunca se propuso en tener un hijo? 

No, por mi problema en la pierna, me enferma, que yo tuve una 

guagua y se me cargo para la pierna y tuvieron que hacerme una cesaría 

para sacarla y era una lolita y nació muerta, y de ahí no tengo más hijos 

porque se me cargaba a la pierna y el doctor me dijo  que iban a hablar con 

un familiar mío para operarme, y yo le dije que no, que soy yo y no tengo 

familiar, que yo tengo que ver mis cosas, tuve que decir que no, así que y por 

eso me gustaba criar niños, porque me gustaba cuidarlos y lo hago con más 

corazón.  

Yo en mi trabajo tanía una lolita bonita rubiecita, le encargaba brillito 

con colonia a mi patrona le pasaba el peine con eso en la noche y le 

quedaba brillosito su pelo, muy bonita, una día me la llevo la patrona a su 

trabajo y jodió la niña, llego ojeá, tenía dos años la niñita. La quiso llevar 

bonita porque ella decía que la nana la maneja bonita yo los cuidaba les 

hacia queque y les hacia dulces, yo me iba a la cocina  y en una pailita les 

hacía yo queque a los tres para cando llegaban a la onda, yo se los hacía en 

la mañana, tenia queque hecho torta con galletas, manjar y merengue. Los 

niños cuando llegaban me decían “nanita ya llegamos que nos tení” no les 

tengo na, se me olvidó, vayan a lavarse y se sientan a la mesa yo le voy a 

servir la onda, y estaban contentos, reclamaban los fines de semana porque 

no les cocinaba hasta el patrón reclamaba por el almuerzo, contentos los 

niños cuando les ponía los queques. 

 

¿Cuánto tiempo estuvo trabajando en esa casa? 

Estuve como cuatro años, yo les había podido demandar a mi patrona, 

porque no me tenia libreta y de cuatro años, y me pagaban una miseria se 

aprovechaban de que yo no sabía. 

¿Por qué dejó de trabajar en ese lugar? 

Por que se boto en esas cuestiones… se cayeron de una moto, salían 

a penquiarse y una vez quedaron debajo de una micro, iba curaos, iban pa 

Recoleta y no llegaban nunca y ella estaba en la postal… en el hospital toa 

machucá y el patrón preso y ahí vinieron a avisar… a y después no trabajé 
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más porque ahí les salió un hijo mongolito, por los puros golpes, ella tomaba 

puro fuerte tomaba, ella no fumaba tanto pero él… y les salió el niño 

enfermo. Después ella no fue a trabajar más y se quedó en la casa se hizo 

cargo ella porque yo no quise hacerme porque me daba cosa el niñito y ella 

quedó a cargo y no trabajé más, después me las rebusqué así no mas, 

lavando, planchando, ganaba poco pero juntaba mi platita, así que la vida es 

así, toda mi vida, pura historia y trabajo. 

 

¿Tiene contacto con algún familiar, con algún hermano? 

No sé si están vivos mis hermanos, no sé si están vivos o muertos mi 

hermano y mi papá, porque… hará más de treinta años que estoy fuera de la 

casa  no sé de verdad, la última vez cuando fui estaba mi hermano casado 

pero no sé cómo estará ahora y con mi hermana aquí no tengo contacto con 

ella tampoco, porque nunca he tenido una relación una vez fui y las niñas me 

miraron de pie a cabeza, empezaron a hablar y nunca más fui. Si muero 

cuando esté muerta que me tiren por allá total ellos no van a saber, la 

estrellita me quiere arto la estrellita igual que en el otro centro una tía, una 

rubiecita vino a pedir permiso para que pasara la pascua en el otro hogar y 

como no sabía tomar la micro no fui na al Catán, así que después de la 

pascua me convidaron y ahí estaba en el Catán. En el Catán teníamos 

piezas en la residencial y nos daban el desayuno, almuerzo y once y nos 

íbamos a la pieza nosotros, los sábados y domingos cocinábamos teníamos 

un dormitorio nosotros. 

 

¿En la actualidad usted vive acá en Renca? 

Si aquí en Renca vivo. 

 

¿Cómo es el barrio en el que vive? 

Vivo en un pasaje, en un pasaje en una casa…hay plaza cerca, 

estamos todos viviendo cerca nos vemos mucho, todo tranquilo. 

 

¿Y cómo es el ambiente del lugar? 

Yo no tengo tanto contacto con la gente, me saludan, cualquier cosa 

que pasa ellos nos avisan, son amables me dicen “buenos días vecina”, y 
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cuando hay fiesta como el año nuevo están todos en sus casas y nos salen a 

saludar, nos dan el abrazo. 

 

¿Existen organizaciones dentro de la población? 

Si, va a arreglar la calle también, aquí hay dos personas que vienen al 

centro, que viven en el pasaje. 

 

¿Existe alguna Junta de vecinos u organización fuera de esta que sea 

de recreación, que realicen actividades? 

No…  no va nadie yo tengo una amiga que va el día sábado o el 

domingo anda en fiesta, el otro día trajo una parrilla y como ella vive en 

edificio no puede hacer fuego o cuestiones pa asado, reclaman ahí y como 

yo tengo un patio grande allá afuera ahí hacen los asados, hay un parrón, 

hay un árbol de ciruelas, hay uvas y hay…nísperos. 

 

Entonces dentro de la población no hay alguna organización. 

No…no comparte uno con la gente, todos están en sus casas hacen 

sus cosas adentros, todos están encerrados no más, si hacen fiestas ponen 

música, pero no comparten na, nosotros acá en la pieza no más no salimos 

pa ni una parte, la pasamos ahí solitos no más. 

 

¿Usted ve televisión? 

Si pero no tanto veo comedias, a veces partidos. 

 

Y respecto a lo que ve en televisión ¿Qué me puede decir respecto a la 

política? 

De lo político no… yo veo la comedia y el sábado gigante y la comedia 

en la tarde cuando salgo de aquí alcanzo a ver dos comedias, después en la 

noche veo las noticias y después de las noticias veo la última cosa. 

 

Y de las noticias ¿Qué le llama la atención? 

La política no me gusta y los partidos no me gustan mucho, Juanito es 

de la U pero escucha los partidos por la radio, “vea su comedia no más” me 

dice, me gusta porque no es mañoso, aquí es atento, ayuda a servir, es 

amable.  
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A mí lo que me da pena de la televisión es cuando caen muertos 

porque andan disparando y esas cuestiones a y de los caballeros esos del 

los del… uno buen mocito que se cayó del avión al mar. 

 

¿Felipe Camiroaga? 

Ese mismo… yo decía no gana plata ese… y se cortan las alas igual. 

(risas) 

Pero poco prendo yo la tele, en la tarde cuando llego no mas, 

escuchamos música mexicana, porque en Temuco yo escuchaba pero 

pescaba la onda y se cortaba. 

 

¿Existe algo en el país que a usted le impacte fuertemente que vea en la 

televisión y que lo vea también en su diario vivir? 

Que hay gente tan pobre y no ayudan po, ayudan más a los ricos que 

a los pobres, si cuando necesitan… nosotros cuando pasan a pedir colectas 

nos hacen tontos igual porque traen papeles y nos dicen que es pa un finaito 

y después andan por otros lados pidiendo igual, después nos dicen que no 

demos más plata porque esa gente se anda aprovechando y tiene que tener 

un timbre, había pasado una señora que decía el nombre del hogar aquí y 

que tenía que darle cinco lucas por cabeza porque la habían mandado del 

hogar, no le dimo ni una cosa y después le dijimos a las tías y nos dijeron 

no… no les den plata a nadie que diga que son del Hogar de Cristo, no le 

den nada, porque es puro chamullo el que andan diciendo, así que ahí no le 

dimos plata a nadie más. Por eso cuando pasa algo en el pasaje salen toitos 

a defendernos, así que… son como una familia. 

También me acuerdo del mi casa cuando muestran las inundaciones 

en el sur  eso cuando se sale el río, los temblores porque cuando era niña mi 

papá nos dejaba con llave y se cortaba la luz, mi papi adentro no podía salir 

allá, así que pasamos arto miedo sí, no íbamos a los cerros y nos 

juntábamos, había arta gente que quedaban enterrados, quedaban animales, 

yo la sufrí arto tenía miedo pero nos abrazábamos no más con mi hermano y 

mi papi no podía salir porque se apretaban las puertas y cuando venía a 

vernos nosotros ya estábamos tranquilitos los dos, por la ventana se veía 

como se iban los animalitos, las gallinas o si había tanta pobreza. Y por la 
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tele veo todo lo que pasa, los niños que ahora matan… tanto escándalo… 

mucho escándalo (suspira). 

 

Cuando usted vivía con su hermano y su papá ¿Qué función usted 

cumplía dentro de esa familia?  

Que me encontraba bien porque yo estaba con mi papá. 

 

 

 

Pero… ¿Cuál era su aporte en la familia? 

Estar al lado de mi papá no más y mi hermano, como era la única 

mujer tenía que hacerme cargo de ayudar en la casa, les hacía almuerzo, 

lavaba, pero después cuando me llevaron a trabajar echaba de menos a mi 

papá y a mi hermano, cuando me fui pa allá pa Puerto Mott fue puertas 

adentro, no me hallaba pero iba una señora a cada rato a verme, pero 

echaba de menos porque lo pasábamos bien, mi papi nos hacia el gusto toito 

y me daba pena pensar que mis hermanas se fueron y porque no se 

quedaron. 

Me acuerdo que venía la visitadora, yo no quise y no salimos no más, 

nos abrazamos con mi papá y no nos salimos po y mi hermana me decía 

“vámonos,  vámonos si la vamos a pasar bien con mi tía”  pero nosotros la 

pasábamos bien con mi papá, nos subíamos arriba del techo a mirar con mi 

hermano y veíamos el puente tapadito de agua abajo y nosotros le hacíamos 

al auto que llevaba a mis hermanas chao no más, mi papá nos decía 

“dentrense” estaba feliz mi papi, no lo dejamos botao nunca. 

 

Y ahora que usted tiene su pareja y tiene una nueva familia ¿Qué rol 

cumple usted? 

Yo me encuentro tranquila con él, feliz. Él es cariñoso yo me 

encuentro bien, va a la feria. 

 

Pero usted ¿Qué rol cumple dentro de su hogar? 

Me preocupo de la casa, yo soy cariñosa con él, comparto con él, nos 

hacemos cariño, pero sexo no hacemos tanto, jugamos… jugamos al 

dominó, estamos ahí conversando, escuchando música y a veces él sale por 
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otro lado y yo por otro lado jugamos así y es cariñoso, se ríe y me dice que él 

nunca había tenido una persona así, ni sus hijos le hacían cariño, ni los 

nietos que tiene nietos, pero no está ni ahí con la familia, se encuentra alegre 

él conmigo, somos bien limpios tenemos ducha pero no tenemos para el 

agua caliente y por mi pierna tengo que meterme al baño y sentarme, mire yo 

aquí tengo una venita (muestra su pierna) me la toco y me sale sangre altiro 

y no me puedo tocar porque en esta pierna no tengo fuerza, tengo que 

sentarme pa bañarme y acá tiene baño pa bañarse pero no me atrevo 

porque me puedo resbalar así que yo me pongo en el baño y él me echa 

agua de la tetera calentita y me enjabona y está contento dice que… 

pasamos feliz y la gente nos mira jugando porque parecemos cabritos 

chicos. Y shorts me acompañó y se equivocó porque pensó que eran un 

cuarto para las doce y eran un cuarto para las once, así que me fui pa allá y 

estuve en el paradero mientras fue a comprarle carnecita la gatita por 

quinientos pesos nos conocen y ahí lo esperé y él nunca me deja sola po. 

 

¿Y en las labores de la casa? 

Compartimos, yo cocino sí, lavamos porque no tengo lavadora me 

hace más falta una lavadora tengo una cuestión chica po y las frazadas de la 

cama son de dos plazas y no las puedo escobillar, al escobillarla me quedan 

mal escobillá y él me ayuda a enjuagar, él me ayuda y yo le plancho la ropa 

mientras él prepara la once, así es, no tenemos peleas, nunca nos han visto 

peleando ni una cosa. Nos ganamos afuerita ahí jugamos, él me agarra por 

atrás, yo te conozco las mañas me dice, a veces me trae jugo yo no puedo 

tomar jugo ahora porque tengo diabetes, tenemos un agua que dan aquí que 

a veces traen y regalan, así que lo pasamos bien bonito ahora lo dejé sin 

almuerzo, estaba lavando y me dijo yo voy a terminar de sacar la ropa y 

como tomamos desayuno tarde y vio la hora y me dijo ya nos tenemos que ir 

yo te paso a dejar. 

 

¿Qué rol usted cree que cumple dentro de la sociedad?   

¿Cómo es eso?… no entiendo 

 

¿Qué la hace distinta del resto de las personas  y que la caracteriza? 
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Cuando no me gusta las cosas que hacen y existe pelea no estoy 

na… no me junto con… me retiro, porque me da esa cuestión como al 

corazón, a mí me gusta compartir con la gente, compartimos aquí somos 

cuatro usted vio las dos señoras y la julita una viejita bien abuelita con ellas 

compartimos, a veces cuando hago sopaipillas las reparto compartimos entre 

las cuatro que estamos y ellas traen reparten, así que unas con otras nos 

ayudamos todas las del tejido, pero de peleas no me gusta y ayudar me 

gusta, no me gusta pelear con nadie porque se me caen las lagrimas solitas 

y me pongo a llorar y después de me pasa un rato, si yo me enojo me salgo 

doy una vuelta y se me pasa ligerito es una cuestión que me pasa en las 

cuchara y yo les he dicho a los médicos y por eso me dan pastillas para el 

corazón. Así que… ahora se me ha ido pasando, aquí yo estoy contenta, las 

tías me quieren todas y comparto con todos, pudiendo hacer comparto yo, el 

tejido , pintar, hacer colares, pulseras, después la gimnasia, después viene 

otra señora nos cuenta hartas cuestiones allá voy también, comparto toito. 

 

¿Se siente satisfecha de cómo es la sociedad hoy en día? 

Si… tranquila yo no me meto con nadie, ni con las vecinas, cada uno 

en su casa. 

 

¿Y eso a usted le agrada? 

Me agrada, yo saludo no más, tranquila, salimos a dar una vuelta y yo 

la paso bien, tranquilitos los dos. 

 

¿Cómo se describiría usted Sra. María? 

Yo soy alegre… pero soy enojona, cuando me enojo con una persona 

no soy este… pa castigarla porque me da una pena estar enojada con una 

persona, me siento más penosa a mí que la persona po, es que hay 

personas que se enojar pasan años y … yo no po no soy así, después yo voy 

y cualquier regalito le llevo y la invito a la casa, pero me gusta cocinar y 

compartir, porque eso tengo que soy cariñosa, me gusta ser amable, ayudar 

a las personas si no tienen, o ayudarlo con lo que pueda ayudarlo y comparto 

con ellos po. Pero hacer cuestiones, cuando hago queque me gusta darles, 

las vecinas me dicen “ya mariita que tiene de rico”, igual que allá cuando le 

hacía tortillas de acelga a los  abuelitos comían, les dejaba ellos yo solita 
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nadie me ayudaba, a veces me dice son grande de corazón mariita, teni un 

don y yo le digo que don… don de mañosa, me enojo un ratito, el mismo 

juanito cuando me da una cuestión de estar enojada  me enojo yo sola y me 

da una cosa, me dan ganas de llorar y le digo juanito date una vuelta sale pa 

atrás no mas, déjame solita después me tomo un vasito de agua con un 

poquito de azúcar, después voy calladita por atrás y le hago cariños y se da 

vuelta y me dice “ya se le paso la mañosita” y yo le digo que sí, entonces él 

ahora sabe. Que no me gusta perder y que me gusta salirme con la mía, ya 

sabe que cuando me dá le dijo déjame un ratito y se me pasa ligerito, pero 

no me gusta estar enojá. 

 

¿Cómo cree que el resto de la gente la ve a usted? 

Me ven cariñosa, me dicen usted es muy cariñosa me dicen, los niños 

igual porque a veces yo compro galletas en un paquete así y van a jugar y 

cuando van a la reja les paso un paquetito de galletas, compro jugo y juanito 

igual entonces la gente se pone ahí y agradece y me dicen “muchas gracias 

vecina” a veces  me dicen “gracias abuelita, aquí la cuidamos nosotros” y allá 

las señoras me saludas, no tengo esa cuestión de ser envidiosa, yo con lo 

que tengo andando limpia soy feliz, a mi no me interesa ir a hacerme unos 

peinados encachados, me gusta tener de todo pero compartir,  y comparten 

conmigo porque cuando están de cumpleaños las niñitas del pasaje me van 

a dejar torta, yo soy cariñosa con los niños, a veces veo gente pobre que 

andan pidiendo le pasamos moneditas o les doy comida, porque digo nadie 

esta libre y mi papi me enseñó me decía “mijita si usted tiene un pedacito de 

pan, aunque sea un pedacito, Dios te está mirando y él va ayudarte más” y 

yo me acuerdo, siempre me acuerdo de mi papá,  porque mi papá era así, él 

siempre compartía, los chicharrones los regalaba, pero mis hermanas no 

porque eran apretadas, no me gusta la gente rica porque algunas pasan 

tiesas y ni saludan… yo no estoy ni ahí con eso me gusta mi vida tal como es 

no mas, total me quiero yo sola no más, si po le digo si o me quiero al cabo 

me quiero yo sola, estoy solita pero diosito me cuida, siempre le digo diosito 

ayúdame que mañana voy a amanecer bien…  amanezco como tuna y tengo 

al Padre Hurtado. 
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Respecto al ámbito económico ¿Cuánto es lo que usted recibe? 

Cincuenta… cincuenta… sesenta y cinco recibo de la pensión de 

invalidez que me dan en la muni 

 

¿Qué tipo de gastos tiene? 

Los días sábados y domingo no mas que gasto, gasto pa comprar 

papas, frutas, cebollas todo lo que necesito para el mes. 

 

 ¿Considera que lo que recibe le alcanza? 

A veces porque tengo que poner para el arriendo y tengo que pagar la 

luz aparte, es que se me hace poca a mí la plata tengo que achicarme no 

mas, compro menos cosas no mas, en arriendo se me va mas. 

 

¿Cuánto es lo que paga de arriendo? 

Yo pago ochenta, con lo que me dan no me alcanza, pero aquí en el 

hogar nos dan treinta a cada uno, nosotros ponemos diez lucas cada uno y 

con lo del hogar hacemos los ochenta, a veces no me alcanza para todas las 

cosas pero tengo que esperar hasta el otro mes, porque juanito saca menos 

que a mí él saca cincuenta no más pero también comparte. 

 

¿Qué cosas son lo que genera mayor gasto? 

A veces sube el  gas y la parafina en invierno pero también recibo un 

bono que le dan a uno, para la parafina y el gas pero ese es en periodo de 

fiestas no mas, para los dieciocho nos dan el aguinaldo un poquito más. Y 

menos mal que en comida aquí no gastamos tanto porque en semana nos 

dan comida aquí. Yo cocino una vez a la semana no mas para el sábado y 

domingo. 

 

¿Cómo es la comunicación en su familia actual? 

Bien, nos comprendimos,  no peleamos, yo no me enojo si él quiere 

salir con los amigos, si no salimos los dos o viene a la casa así que no 

tenemos problemas. La otra vez lo llamó el hijo pero Juanito no quería saber 

nada de los hijos,  porque la nuera lo dejó muy encalillado en las cuentas y 

quizás hasta cuándo va a pagar, es que iban a pedir plata y no se la 

devolvían, después empezaron a pedirle las tarjetas y nunca le devolvieron 
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nada. Ahora yo le paso y compartimos porque cuando a él le pagan me las 

devuelve, compramos los dos iguales, siempre hay apoyo no peleamos 

nosotros, cuando me empieza a dar el enojo él me dice ya mijita me voy a 

dar vuelta no mas y se me pasa ligerito, y si no se me pasa le digo en broma 

agarra tus cosas no más,  porque no me parieron con hombres digo yo, total 

hay artos abuelos y me dice “se le pasó la maña a la mañosita” 

Nosotros somos flojos pa salir nos gusta estar en la casa, no falta que 

hacer en la casa, no nos gusta tanto salir así que vaya solo pa donde su 

familia. Pero el domingo van a venir a conocerme. 

 

¿Cómo es la relación con sus amistades del centro? 

Bien comparten todos…Las mujeres nos ganamos siempre aquí de 

bajo de los arboles a la sombrita, a lo que llamamos la playa, esto se pone 

bonito en el verano, también vamos al tejido y nos ponemos a vender cosas 

del tejido todo lo que hemos hecho y aquí nos ganamos todas, compartimos. 

El otro grupo se gana por allá así que no hay pelea. No ve que yo le conté 

que no me gustan na las peleas, me corro cuando hay peleas porque lloro a 

cada rato, me pongo a tejer y no inflo a nadie. 

 

¿Cuándo alguna de sus amistades ha tenido alguna dificultad existe 

apoyo entre ustedes? 

Yo con la María, la señora del carrito ella me ha invitado a su casa y 

ella ha ido a la mía, conversamos arto, pero todo tranquilo. Si a una la pasan 

a llevar siempre hay otra del grupo que defiende, pero no pa armar la grande, 

se llama a la jefa no mas altiro y ahí las cambian para otro lado.  

 

¿Ha tenido problemas de convivencia con los vecinos? 

No… nosotros hace poquito que estamos viviendo aquí casi un año, 

pero los saludos cuando llegamos, algunos conversan con nosotros, hay 

unos niñitos que van a jugar con la perra y juegan y baila la perrita entonces 

los niñitos le tiran monos. A veces se me arranca y parte los niños en brazos 

con la perlita la perrita cafecita que tiene las orejas largas, la vamos a llevar a 

operar pero todavía no porque es muy guagüita… es habilosa, me da besos 

en la cara, come de todo y la gata también esa está operada pero también es 
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regalona y juguetona las dos juegan, se pegan manotazos, menos mal que a 

juanito le gusta los animales y la gata nos la trajimos del otro centro. 

 

¿Qué significado tiene para usted tener una casa? 

Que paso tranquilita, alegre por que uno tiene donde recibir a la gente 

que la van a ver, hay artos árboles frutales, hay níspero, uva, ciruela, tenia 

mas pero cortaron los arboles, creo que antes con los otros arrendatarios 

habían duraznos, pero la dueña de la casa está contento con nosotros 

porque somos limpios, tenemos limpiecita la casa. 

Me ha cambiado la vida porque me siento alegre, uno hace lo que 

quiere, se levanta cuando quiere y yo ya estoy acostumbrada ya, y juanito no 

me ha dejado sola, yo le digo que salga no mas que vaya a ver a su familia, 

que no me van a robar, que me deje con llave no mas. 

 

Descríbame su casa 

Es de ladrillo, el año pasado fueron por el hogar me fueron a pintar 

adentro, nos pintaron la casa de un lindo color, fueron unos caballeros, 

fueron a arreglar la luz, tengo una cocina, un comedor, dormitorio y un 

cuartito. Para el fondo hay una casa esas de la municipalidad tenía una casa 

grande pero esa no se ocupa y la señora dueña de la casa nos dijo que la 

ocupáramos no mas, que guardáramos cuestiones ahí. Ella no quiere que 

salgamos de ahí porque le tenemos ordenadito, ponemos plantitas, limpiecito 

y todo fresquito el patio. 

 

¿Qué opinión tiene de su barrio? 

Que son todos tranquilos, nadie se mete con nadie, cada uno en su 

casa todo tranquilito. 

 

¿Considera que existen lugares de riesgo dentro del barrio? 

Anda arto volao…el vecino del frente le gusta pitiar eso sí, el estuvo 

preso, pero no molesta, a veces nos pide un cigarro, nos cuida él, pero yo no 

tengo nada de mucha amistad con la gente, los saludos no mas, yo paso 

más adentro. Igual yo encuentro que es tranquilo por lo menos el pasaje, no 

andan con atrevimientos ni peleas en la calle.  

¿Qué me puede decir de su salud, como se ha sentido? 



233 

 

Altos y bajos, pero ahora último un poco mejor… yo no sé porque me 

enfermo tanto. 

 

¿Qué enfermedades tiene? 

Yo tengo la diabetes, esa cuestión enferma del corazón que me da, 

pero a veces no mas, es que tengo las pastillas pa la diabetes, pal corazón, 

pa la pierna me dan pastillas. 

 

¿Y las pastillas donde se las dan? 

En el consultorio me dan las pastillas y también me tengo que ir a 

cortar las uñas al Sapu, allá nos manda. 

 

¿Y cómo es el trato en el consultorio? 

Bien… nos dan la leche y alimento para sopa, tenemos que retirar 

todos los meses, igual que los remedios, nos estamos controlando con el 

doctor, me sacan sangre de aquí, me toman la presión, vienen aquí a veces 

a vacunarnos aquí. 

 

Respecto a sus emociones, sus sentimientos ¿Cómo anda eso? 

A veces me siento bien, a veces me siento sola, me dan ganas de 

llorar y también me siento aburrida… ahora no tanto, me sentía aburrida 

pasaba llorando, encerrada no me daban ganas de salir, de comer puro 

fumar cigarros solita, lloraba a veces me iba a la plaza me ponía a llorar, 

pensaba puras cuestiones, puras pescas. 

 

¿Y eso últimamente se le ha pasado? 

Se me ha pasado porque ahora voy al médico, porque tengo el carnet 

entonces cualquier cosa me llevan al médico porque son lindos pa atenderla 

a uno, en la camita le hablan suavecito, así que a una le da una alegría 

porque la tratan bien y me conocen allá po… “ya mariita ven a tomarte acá la 

presión, estas bien me dicen” me dicen, y cuando yo estaba subiendo de 

peso me daban una receta con lo que yo tenía que comer y ahora estoy bien 

porque antes me sentía muy sola, y siempre me crie solita, solita con mi puro 

papa y mi hermano, ahora yo no sé si ellos están muertos como no sé 

escribir y no traje nunca la dirección de allá. 
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De las actividades que usted hace en su casa ¿Qué es lo que más hace 

durante los fines de semana? 

Me pongo a lavar si porque aquí podimos traer la ropa pero allá en la 

casa si tenimos para lavar nos dan el omo, así que lavamos la ropa en la 

casa, porque aquí hay mucha gente que lava acá, yo estoy viendo si llegan 

lavadoras, pero no han llegado lavadoras, me hace falta a mí una lavadora 

porque donde lavo es muy chico, para tener limpias las sabanas yo tengo 

que pagar porque son muy grandes las sabanas. Y eso hago los fines de 

semana po, derrepente se pone a lavar el juanito y yo me tiro a la cocina, así 

que ahí la pasamos rebien. 

 

¿Aparte de lavar que más hace? 

Me pongo a jugar con mi viejo, le hago también distintas comidas a 

veces me pongo a hacer empanadas, hago poco a veces vienen mis amigas 

llegan el día sábado y comparten con nosotros, se quedan hasta la tarde 

porque yo les digo “no tengo camas pa que alojen” y son de aquí de Renca, 

nos servimos cualquier cosa, tomamos once y después se van. 

Una de mis amigas está separada de él marido, esta con otro 

caballero así que viene pa acá y no va donde la suegra. 

 

¿Qué actividades usted realiza aquí en el centro? ¿En qué talleres 

participa? 

Participo en tres, en cuanto que se llama que viene una señora…en 

emo…emo se llama esa cuestión que viene a hacernos gimnasia, tengo de 

collares y el otro de pulseras de puras perlitas no mas y el tejido y ahora me 

voy a meter al bordao y vendemos las cosas del tejido por que la plata queda 

para un paseo a fin de año, el año pasado nos llevaron  a un restaurant 

comer donde habían así unos perniles, unos perniles con papas y después 

nos dieron postre un helado y si queríamos Pilsen, si quería tomar vino, 

pusieron una mesa larga para todos los del tejido y después nos dieron una 

cosa para que trajéramos la otra mitad de pernil nos dieron para la casa, la 

pasamos bien. 
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¿Para usted que es lo bueno y lo malo de ser mujer? 

Lo trabajadora de la mujer… que es ser trabajadora se comparte, 

también aquí compartimos, lo malo de ser mujeres es que… que hay que 

darles hijos y si uno no puede tiene que pedir un hijo emprestado, se ríe 

juanito cuando yole digo pidamos un hijo emprestao. 

 

¿Lo bueno y lo malo de ser hombre? 

Hay hombre buenos, hay hombres malos y regulares, algunos son 

cooperados y respetan, en cambio otros… son atrevios, que no respetan, de 

repente andan con la tula afuera aquí todos meaos, porque se ponen a 

última hora a entrar al baño, pero como no se dan cuenta que no pueden 

salir con la cuestión en la mano, yo les he parado varias veces los carros. 

 

¿Cómo vive la mujer adulta mayor este proceso? 

 A las mujeres les hace falta la familia el cariño, me da rabia porque 

pasan puro haciendo leseras a veces mis amigas, la María, yo me voy para 

otro lado cuando hace tonteras. 

Son medias celosas porque a mí me llevaban en el furgón y a ella la 

que está allá, ya no me saluda y eso que vivimos cerca. 

 

¿Cómo vive el hombre adulto mayor este proceso? 

Con soledad a veces, veo a mucho viejito solo y también las mujeres, 

Mas que… a los viejos nos interesa más el cariño que otra cosa, por ejemplo 

a los jóvenes les interesa más la plata, en cambio a una persona mayor no 

porque si se tiene a alguien se tiene más cariño, se comprender los dos, si 

quiere en algún momento conversamos, estar tranquila y sin pelea. 

Hay personas que ven a un adulto mayor… hay gente buena y mala. 

 

¿Usted conoce beneficios para  la vivienda? 

No…no conozco nada. Lo único que sé es que a mí el hogar de Cristo 

me ayuda a pagar el arriendo con treinta mil, porque la luz la pagamos 

nosotros aparte, antes nos daban cajas familiares pero ahora no nos ayudan, 

llegaban las cajas surtidas. 
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¿Conoce algo sobre las pensiones? 

No… yo sé que a mí me dan una pensión por invalidez pero no tengo 

ni una idea de las otras, yo recibo sesenta y cinco mil pesos pal mes. 

 

¿Qué importancia tiene la educación para usted? 

Es buena porque así a nadie la hacen tonta, porque sin estudios le 

meten el dedo en la boca a uno no más, yo no conocía la plata y me 

asustaba porque veía tanta plata, si la guardaba donde mi prima y cuando 

volvía estaba el banco más chico, así que la guardaba en el colchón y 

también encontraba el banco chico, después tuve que hacer un tarro y 

esconderlo en un hoyo, les gustaba sacarme las cosas, pero sabe que no me 

gusta tener ese rencor, yo me enojo un ratito no más, me da más pena a mí 

que estar peleando con la persona, ligerito le hablo, pero no soy rencorosa, 

que se enojan tanto así. Nada de eso que le tiren un insulto, eso no vale uno 

tiene que ser como Dios manda. Hay gente que tiene estudios, insulta igual y 

tienen una boquita. 

 

¿Hasta donde llegaron sus estudios? 

Yo no alcancé a terminar segundo, he tenido la oportunidad aquí pero 

no he querido, como yo era mayor como iba a estar al medio de la juventud, 

y ahí mayores también en la tarde pero yo dije ha… ya me cansé, pero total 

así soy cariñosa igual, conozco las letras así pero me cuesta para hacerle, 

un tiempo me pasaban cuadernos yo lo hacía  y me sacaba buenas notas, 

pero tenía que ocupar el fin de semana y me hacia la tonta, le pedía a una 

vecina y la tía me decía ya te sacaste…”no te creo mucho que las hiciste tú”, 

pero es que tengo que descansar, tengo derecho a tomarme algo, le decía. 

 

¿Usted conoce algo sobre los beneficios en la Salud, ya sea en el 

consultorio, hospital o Sapu?  

Yo no pago ni una cosa, vienen del consultorio a veces aquí, nos dan 

la sopa, la leche, los postres y son todas amables, a mi me hace bien ir al 

consultorio yo voy con el juanito pa allá, vamos a retirar la leche y el 

alimento, así que ahí. 
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¿Y cómo es la infraestructura del consultorio? ¿Las instalaciones del 

lugar? 

No tengo dificultad a veces esta a cola llena y juanito pasa pa adelante 

con el carnet, entonces la gente está sentá, llega y me pasa el asiento, así 

que ni un problema, ligerito me llaman y me pesan y todo eso 

 

¿Y para transitar dentro del lugar ahí problemas? 

No… na… esta todo parejito, adentro y también afuera, yo puedo 

andar bien con mis bastones, hay bueno baños también. 

 

¿Cómo son las personas que trabajan ahí? 

La gente es linda, son cariñosos, las enfermeras, las señoritas, me 

suben a la camilla ahí y me dicen estay bien María, creo que mientras más 

viejas van a hacer mas cariñosos, siempre nos han tratado bien. 

 

En la casa ¿quién toma las decisiones? 

Los dos siempre los dos compartimos todo, yo le digo yo te voy a 

respectar y si estás conmigo no te voy a tener como un cabro chico, estamos 

compartiendo y si yo pedí la casa para nosotros dos, estamos compartiendo. 

Lo que hago lo que viene, siempre se tiene que saber, si viene algún amigo 

lo atendimos, si viene alguna amiga mía la atendimos, pero así compartimos, 

es cariñoso también, porque cuando le da la cuestión le da poquito, se le 

pasa ligerito así que, los dos mandamos. Si me ve en la pieza y me ve triste 

él se da una vuelta y otra vuelta y después me dice “hola viejita ¿se le pasó?” 

y nos vamos afuera a tomar airecito, nos acostumbramos los dos así, no 

peleamos, nada de garabatos no atrevimientos, yo tomo aguita con un 

poquito de azúcar, todo bien hasta ahora… vamos a ver si como se da 

después o si no lo echo cantando (risas).  

 

 

 

 

 



238 

 

Entrevista en Profundidad 

 

Entrevista 24 de Septiembre del 2011 

 

Entrevistada: Sra. María Sanhueza Celedón 

 

¿Su nombre completo señora María? 

María Magdalena Sanhueza Celedon tengo 79 años y soy nacida en la 

oficina Pedro de Valdivia en la salitrera que ya no existe en el norte. 

 

¿Usted nació en el norte? 

Si. 

 

¿En que parte del norte? 

En la oficina Pedro de Valdivia que pertenece a Antofagasta. 

 

¿En Antofagasta? 

Claro, yo no nací en Antofagasta, naci en la oficina, pero la oficina 

pertenece a Antofagasta. 

 

¿Sus papas trabajaban en…? 

Mi papa era tornero mecánico en la salitrera. 

 

¿Trabajaba en la salitrera¡ mire que interesante 

Era tornero mecánico mi padre.  

 

¿Y usted en qué año nació? 

El 11 de Mayo de 1932. 

 

¿Y usted más menos que se acuerda de su niñez? 

Yo mi niñez poco la tuve porque yo a los 8 años, no estuve en mi casa 

y salí a torrantear era torrante yo. 

 

Ya… 

Y la vida me ha enseñado cosas buenas y cosas malas. 
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¿Oiga y cuando usted era chiquita y estaba en el norte, usted cuantos 

años vivió en el norte? 

Hasta los 8 años nomas. 

 

¿De ahí se fue de su casa? 

No, no de allá nos trajeron para acá, porque mi mama estaba enferma 

del pulmón parece que era, le hacía mal… el norte le hacía mal, no sé que le 

haría mal, pero le hacía mal. 

 

¿Sus dos papas trabajaban en la mina? 

No. Mi papa no mas, mi mama hacia todo en la casa. 

 

¿Era dueña de casa ella…y como  le parece a usted haber vivido su 

niñez, se recuerda del algo? 

Mi niñez no me acuerdo mucho, por que como le digo de los 8 años, 

cuando llegamos aquí a Santiago, porque nos vinimos el 49 y de ahí yo ya no 

me avenia en la casa con mi abuela con mis primos y todo me arranque de la 

casa. 

 

¿Esto es en el norte? 

No, no aquí en Santiago. 

 

¿Cuando se vinieron del norte ustedes se vinieron a vivir a la casa de 

su abuelo? 

 No de mi bis abuela. 

 

¿En qué parte era eso? 

José Joaquín Pérez 4520, Quinta Normal. 

 

¿Y ahí usted se llevaba mal con su abuelo? 

Con mis primas, con mi abuela no, mi abuela me quería mucho. 
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¿Y qué problemas tenían? 

No porque eran muy pitucas todos hacían y no hacían na y todos 

cargaban conmigo que era yo la que no hacia las cosas, que yo era la floja 

yo todo, entonces me fui de la casa. 

 

¿Y eso le daba pena o no? 

Claro porque, siempre estar sola con mi hermana. 

 

¿Se sentía discriminada? 

Claro. 

 

¿Cuántos hermanos son ustedes? 

Haber el Abelardo, la Carmen, la Iris, el René y el Juan y yo po. 

 

¿Y todos nacieron en el norte? 

El que nació en Santiago fue el menor, los demás nacimos todos en el 

norte y pero murieron dos de mis hermanos que están enterrados en 

Coyasur, eso es en el norte. 

 

¿Y que se acuerda de sus hermanos, como se llevaba con ellos? 

Yo con mi hermana nos llevábamos bien, con mis hermanos todos 

pero después ya cuando yo manejaba plata todo bien, pero cuando tuve el 

accidente en el sur por esta pierna y quede mal ya ahí no me miraron más. 

 

¿Y hace tiempo que tiene ese problema en la pierna? 

Como 4 años, pero yo no lo tomaba en cuenta porque yo tengo un 

lunar ahí, y no se con que me abre enterrado o me abre pegado que me hice 

un hoyo en el lunar y eso se me puso morado porque tengo todo morado y el 

doctor cuando me vio eso porque aquí tenía un lunar también (se toca la 

cara) me lo sacaron, era como una teta que  tenia, me lo sacaron pero eso 

no tenia na y este es el que tiene. 
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¿Ese es el maligno? 

Y esto me dijo el doctor que me lo tenía que cuidar, este es un eclipse 

de sol (muestra su mano derecha) del año 32 que mi mamá se puso los dos 

dedos aquí, esos son los dedos que tengo aquí. 

 

¿Es verdad eso entonces? 

Claro si salió, el eclipse de 1932 antes que yo naciera seguro, porque 

mi mama se puso los dedos aquí y una en los cachetes, menos mal que no 

se los puso en la cara. 

 

¿Y en el cachete no tiene manchas? 

Ni me he fijado yo ( risas). 

 

¿Oiga señora María usted me comentaba que después que se vino acá a 

Santiago, se fue a vivir a la casa de su bis abuela? 

Claro si todos llegamos ahí, mis tías, todas las tías que tenia por parte 

de mamá todas llegaron a la casa de mi abuela pero la casa era de mi bis 

abuela, mi abuela era yerna de mi bis abuelo. 

 

¿Quien la crio a usted en realidad? 

En realidad a mi me crio la calle, porque yo estuve con mi mama en el 

norte y aquí cuando nos vinimos para acá… ya cuando tanto problema y me 

pegaban tanto, ahí dios mío, me fui de la casa me buscaron sí, pero yo no 

quise volver. 

 

¿Y se vinieron del norte por falta de trabajo? 

No porque a mi papá le dieron el azul. 

 

¿A lo despidieron y ahí se vinieron para acá, conoció a Recabarren 

usted? 

No, al que conocí yo era este…. Que iba pal norte, el poeta…Neruda y 

ahí en el norte en la oficina María Elena, no en Francisco Vergara era, mi 

abuela convido a Neruda a almorzar, mataron un pato y el pato sin cogote 

salió andando igual… de eso me acuerdo todavía. 
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¿Usted dice que la crio la calle y qué tipo de crianza cree usted que le 

entrego la calle? 

Cosas buena y cosas malas, usted sabe que muchos que se crían en 

la calle muchos salimos ladrones, no le voy a decir que fui una santa pa¨que , 

porque la Estrellita me dijo que las cosas había que conversarlas y como 

estamos conversando a solas. 

 

¿Y que sería lo bueno que aprendió de la calle?? 

A defenderme sola…pase muchas cosas, muchas penas y alegrías 

también. 

 

¿Y que sería lo malo de la calle? 

Que cualquiera abusa de uno y uno como niña no se puede defender 

no sabe defenderse.  

 

¿Y le gusto la experiencia de vivir en la calle? 

Si porque yo  después cuando aprendí digamos vulgarmente a robar 

ya yo me arrende una pieza que me acuerdo en 300 pesos. 

 

¿Y en que parte arrendo la pieza? 

Por Estación Central, calle Romero, entonces la puerta y una ventana, 

me acuerdo que me compre un genero y me hice una cortina y yo me… puro 

diario, diario y me tapaba con partoses, porque yo venía saliendo había 

estado presa menor y después que ya hice plata me fui comprando una 

cama comprando otras cosas y ya después empecé a tener todas mis cosas, 

yo me acuerdo que la primera pieza que arrende el velador era un cajón de 

manzanas la mesa era una de pera, y así y donde ponía las tazas todos 

también era…y un brasero era mi cocina. 

 

¿Y usted cuantos vivió en la calle? 

Yo estuve…. Si yo me regenere no hace mucho como 15 o 20 años, 

no andaba en la calle calle pero salía a robar porque de eso vivía, porque yo 

nunca estuve en la escuela yo aprendí a leer y a escribir de un caballero que 

nos crio a tres amigas que éramos torrantes, pero él nunca abuso de 
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nosotras, nos enseño el comercio, no el comercio… a robar, como teníamos 

que hacerlo.   

 

¿Y mas menos en que años usted estuvo viviendo en la calle? 

Como el año 42. 

 

¿Y qué lugares frecuentaba? 

Estación Central, Matucana, Romero, Esperanza, toda la Alameda y 

después de ahí íbamos a Bandera por que los que íbamos conociendo nos 

llevaban para ciertas partes y ya cuando aprendí bien aprendí la lanza que le 

llaman, cuando uno abre las carteras, cuando lo hombres llevan la billetera  

de aquí, atrás o por dentro, todo eso lo aprendí ya después de eso íbamos 

pal norte, pal sur. 

 

¿Se empezó a movilizar a otras partes? 

Por todas partes y hasta el extranjero, fui a la Argentina, estuve en el 

Perú, en Bolivia me mandaron volando para acá, nos pillaban nos mandaban 

exportas fui a Venezuela. 

 

 

¿Ha conocido harto entonces?   

Bu yo he conocido…. Pero yo tuve mucha plata y yo voy a ser bien 

franca en decirle por buena para tomar, por buena pa salir y por lacha, todo 

se me fue… pero no se me fue la plata por eso, fue cuando tuve el accidente 

que ahí yo quede mal, entonces toda la plata que yo tenía depositada la tuve 

que ocupar, claro, cuando yo necesite de mi hermano y estuve mal ahí nadie 

me miro. 

 

¿Cuando usted era pequeña a quien consideraba una persona 

significativa?  

Para mí era mi papá, porque mi mamá a mi no me quería, mi mamá 

quería a mi otra hermana, no me sé explicar porque mi mamá no me quería, 

el único que me quería y siempre me quiso fue mi papá, desde que yo estuve 

con mi padre siempre me fui al lado de mi papá. 
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¿Y su papá a qué edad se murió? 

A los 86 años, más o menos, yo estaba presa en Temuco. 

 

¿Cuántas veces ha estado presa? 

 U… ni me pregunte perdí la cuenta. 

 

¿Y cuántas cárceles conoce de Chile? 

U…. conozco Arica, Antofagasta, conozco Curicó, Concepción, 

Temuco Chillan, Puerto Montt y debo 18 meses en Quillota, porque lo de 

nosotros es la estafa lo del cuento del tío, le llaman estafa. 

 

Cuando hablamos de su niñez ¿usted no tiene recuerdos de jugar, de 

compartir con sus primos, sus hermanos? 

No… yo me acuerdo de todo lo que viví en la calle, lo que pase y no 

pase que todavía me quedan recuerdos, siempre me acuerdo de… y por eso 

cuando veo un niño y me acuerdo trato de que no le pase lo mío. 

 

¿Usted me dice que no estudio que no fue al colegio? 

No… pero a mí me enseñaron el caballero que era choro, el nos 

enseño a leer a escribir a sumar restar, multiplicar y dividir yo todo lo que se 

es por lo que he leído. 

 

¿Eso fue porque no quiso o por qué no tuvo la posibilidad de estudiar? 

Como lo iba a ser si vivíamos en la calle y cuando teníamos plata nos 

íbamos a un hotel a dormir. 

 

¿Pero antes que se fuera a la calle sus papas no la matricularon en el 

colegio? 

No a ninguno porque en el norte, fue unos poquitos meses no mas y 

después tuvimos que venirnos a Santiago. 

 

¿Y a usted tampoco le intereso estudiar? 

Uno andando en la calle piensa otras cosas, no tiene pensamientos de 

estudiar de ser buena o ser mala que sabe uno. 
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¿Usted nunca se topo con el padre Hurtado por esas casualidades de la 

vida?  

Si…al Padre Hurtado en la Estación Central, él se llevaba a todos los 

chiquillos, a todos, todos eran choros por eso que yo le digo que conocí al 

Padre Hurtado, el nunca nos llevo a nosotras las mujeres, pero llevaba a los 

chiquillos. 

 

¿Y usted ve diferencia con los choros de antes y los choros de ahora? 

Buuu…antes se respetaba a una persona mayor a una embarazada y 

a un niño, ahora ni los hijos respetan a los papas, por que los putean, yo allá 

donde arriendo, como le contestan a la mamá… a la vecina le digo yo, me 

quieren harto y el marido y yo a veces no puedo aguantar que traten mal a 

una persona…entonces le digo oye, es tu mamá… y usted que se mete…yo 

me meto porque tengo que defender a tu mamá 

 

¿Siente que ahora los valores están trastocados?    

Buu.. si el choro antiguo no es como el de ahora, el choro antiguo no 

hacia lo que ahora… por que ahora quien se cree choro ese que vende la 

droga esos se creen choro, si yo allá veo, no ve que en todas parten venden 

la droga, si un día le dije a la vecina… vecina no se ha dado cuenta usted 

que su hija anda vendiendo droga… no dijo la vecina…pero después 

conversando con la vecina…con permiso suyo, se hace la gueona, como no 

se va a dar cuenta que pasan llamando a su hija y pa que la llaman 

tanto…pero si le dije un día…mire vecina…por que ella no sabe lo que fui 

yo… le dije que había sido comerciante, allá nadie sabe lo que fui yo…la 

única que me sabe todas mis cosas es la Estrellita, la única... y entonces eso 

le digo yo a la vecina, cuando venga la policía y se lleve todo lo que ha 

comprado que le ha costado tanto y que tiene cosas tan lindas, ahí quiero 

verla, ¿usted cree que su hija se las va a comprar?... no vecina, le dije yo, su 

hija ahora ella tiene fierro en un tobillos, usted cree que la hija si hace algo lo 

hace así no ma, que por arriba se ve limpio y por abajo nada… yo le digo oye 

y como es colorina oye, oye, cuida a tus niños y después veis a tus lachitos, 

así, porque yo soy muy francota pa la cosa, porque yo no tengo es 

preparación pero cuando yo cuando quiero, no tengo preparación no se 

palabras tan diplomáticas, mi diplomacia es puro agarrarlos a chucha cuando 
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me dicen algo y aquí me han respetado por eso, porque aquí hay uno que ha 

todas las trata mal, a la única que no trata mal es a mí, porque el día que las 

quiso tener conmigo lo subí y lo baje. 

 

¡Es de carácter fuerte usted señora María! 

Porque una día uno que me convido a pelear con un hombre no me 

pegan un puro combo a donde me tiran... le pedí a una de las que nos 

juntamos el bastón y partí… ya po pelea ahora, ahí como fueron a avisarle a 

la funcionaria vinieron y los separaron, porque yo no me dejo, si yo la he 

tenido hasta con la jefa de ahora, si un día que empezaron con cosas que 

me iban a echar y todo. 

 

¿Y porque la iban a echar? 

Porque no quieren que uno hable a garabatos y yo le dije que este era 

un país libre no había ni un gobernante, si a mí me agarran a chuchas no le 

voy a estar diciendo mijito no me diga eso, le digo las más grandes yo, eso 

es lo que tengo yo,  yo soy muy franca y por eso yo sé que no soy quería, yo 

no tengo que ver que sea la jefa, la funcionaria de acá la funcionaria de allá, 

yo le digo las cosas, si ese dia me tuvieron que llamar a la otra jefa y cuál es 

que me echaron  ve. 

 

¿Volviendo a su infancia a qué edad comenzó a trabajar en lo suyo? 

Como a los 9 o 10 años, porque ya uno sale con los que saben más, a 

uno del principio la sacan, no le enseñan del principio uno sale y ahí uno 

tiene que ir viendo, a mi me llevaban pal centro pa donde están las casas de 

los ricos, allá uno se metía y tenía que estar vigilando…yo le digo pa 

Providencia, pa alla nos llevaban y uno se metía y el otro se quedaba afuera 

a esperar y uno no se llevaba todo lo que se robaba y nosotros teníamos que 

traer las cosas para aca, muchos no íbamos presos, nos pillaban los pacos y 

nos íbamos presos y a la que pillaran o lo pillaran uno tenía que cargar con 

las cosas, a mi me enseñaron a abrir autos. (conversa con persona ) 

 

¿Entonces como a los 12 empezó usted a trabajar? 

No como a los 10 más chicas y nos subíamos a las micros o a los que 

se curaban les pescábamos la plata, que nos enseñaban eso de los 
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escupitos, que usted tenía la plata ahí, disimuladamente uno le tiraba un 

escupo y unió le iba a limpiar y disimuladamente uno le llevaba la billetera, 

todas esas cosas las aprendí, con las paletas que uno habría los autos, que 

hacíamos paletas y abríamos.  

 

¿Este trabajo usted dice que lo hizo en todo Chile mas en el extranjero? 

No en el extranjero lo único que hacía yo era la lanza y abrir los autos, 

cosas pesas de ir a asaltar bancos, no, no fui capi pa eso, no me gustaba, 

igual que salir a cogotear a una persona no me gustaba. 

 

¿Era como andar al descuido que se dice ahora? 

Claro, porque a mí me gustaba contar el cuento, lancear, abrir los 

autos, porque a las casa tampoco me gustaba meterme, a las tiendas 

tampoco, no me gustaba, aprendí la mecha de esas que se meten en las 

tiendas, al medio al ala que le llaman, llamábamos ahora no se qué nombre 

tendrán, todo eso aprendí. 

 

¿Y usted cuando estuvo afuera cuanto tiempo estuvo en Perú?  

Nosotros no nos íbamos por mucho 1 o 2 meses mas no nos íbamos, 

porque uno no hacía, a mi por ejemplo nunca me gusto mucho robar en 

Santiago, me iba pal sur pal norte, porque aquí los ratis quitaban mucho la 

plata, los ratis y los pacos si toda la vida, si yo siempre he dicho que todo 

policía es ladrón con patente, si yo digo la verdad, sabe porque yo le digo la 

verdad, porque yo le tenía asegura la platita y ahora cuando me la han 

llevado pa ciertas partes, me acuerdo que al rati tanto teníamos que venir a 

dejarle plata aquí, al tanto cuando paso por una iglesia me acuerdo, todo el 

tiempo teníamos que venir a dejar plata ahí, no a la iglesia a los rati. 

 

¿Y para usted que significa el trabajo? 

Para mi ese era mi trabajo. 

 

¿Pero es algo importante menos importante? 

Mire yo pal trabajo el que se sabe trabajar en lo que sepa está bien 

está trabajando, esta buscándose su plata, aunque ande robando porque eso 

es lo que aprendí yo, porque yo nunca he estado en una fábrica, nunca he 
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aprendido tal cosa, nunca lo he aprendido, yo sé lo que yo sé y lo que se es 

tejer, bordar que eso lo aprendí mirando, porque lo que me enseño a mí a 

tejer fue la vida porque miraba como tejer a los colitas, siempre que los veía 

tejer yo estaba al lado de un colita mirando, ¿enséñame?... algunos tenían 

voluntad de enseñar otros no, y ya aprendí fíjese que soy la mejor que tejo, 

la mejor bordadora…porque mis manos llegaron hasta las del papa, cuando 

estuve en la cárcel, fíjese que borde esos paños que ponen en los altares. 

 

¿Eso fue el 86 cuando vino el papa? 

No, no eso fue que de la cárcel lo mandaron para Roma, no fue el año 

50 y tanto o 60 y tanto por ahí, porque la cárcel no es donde está ahora era 

en Lira, donde ahora van a dormir, ahí era la cárcel de mujeres. 

 

¿Ahora está en Vicuña Mackenna? 

Si, si la conozco. 

 

¿Así que hasta Roma llegaron sus bordados? 

Si a mí me guardan mucho en la solitaria, porque yo no aguantaba 

peleaba, si una vez me encerraron en la solitaria por pegarle a una paca, 

fíjese que yo estaba en la solitaria cuando murió mi mamá y el abogado, por 

que no querían darme permiso para ir a ver a mi madre y el abogado que 

tenía mi abuela, me saco y yo como estaba metía no me dejaron sacar nada, 

me acuerdo que un vestido plomo y una polera roja, me llevaron al sanatorio 

el peral a ver mi mamá, me acuerdo que mi mamita estaba así con un 

sagrado corazón de flores rojas. 

 

¿Y porque su mamá estaba en El peral? 

Eso era donde estaban los enfermos del pulmón, yo le estoy hablando 

años atrás. 

 

¿No era psiquiátrico todavía? 

No po ahí estaban los que se enfermaban del pulmón, era un 

sanatorio y mi mama tenía un frasco así y de la espalda le sacaban un 

liquido amarillo y después con los años supe yo, que mi abuela me contó, 

que mi papá era muy lacho y le pegaba mucho a mi mamá y entonces ahí 
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me llevaron a las 3 de la tarde a las 6 me vine yo y a las 8 murió mi mamá y 

después cuando me llevaron a Pérez, porque yo vivía en Pérez y ahí fuimos 

a enterrar a mi mamá ahí iba con vigilante y esposada. 

 

¿Pero por lo menos la dejaron despedirse de su mamá? 

Por el abogado, porque ahora dejan salir a los presos, antiguamente 

no. 

 

¿Usted es pensionada? 

Si por el gobierno, por las mías no.  

 

¿Y cuanto recibe de pensión? 

66.  

 

 ¿Y eso le alcanza? 

No, porque el hogar me ayuda apagar el arriendo yo pago 55 lucas y 

el hogar me da 35 lo otro lo pongo yo, ahí me tengo que comprar un gas, 

comida los Sábado, Domingos tengo que comprarme mi ropa. 

 

 ¿Y ahora que no le descuentan salud le aumenta un poco la pensión? 

No tengo la menor idea, no cacho todavía. 

 

¿Usted a qué edad empezó a pololear? 

A yo no pololie nunca. 

 

¿Pero tuvo pareja? 

Hombres si pero eso no era pololeo, por ejemplo me gustaba alguien y 

yo lo invitaba a costarse y punto, así era la cosa, na de pololeo. 

 

¿Pero tuvo alguna relación importante en su vida o no? 

Si po el Tito, el tomate, pero me traiciono también, yo estaba presa y 

se fue con la compañera mía a la Argentina, yo me arranque de Lira, me fui a 

la Argentina y los agarre a balazos a los dos, me vine y me entregue, así era 

yo, me la hacían me la pagaban y todavía sigo siendo la misma aunque 

ahora no soy capaz de pelear.  
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¿Usted en algún momento convivió con él? 

Si… viví arto con él, como 12 años y después cuando lo agarre a 

balazos ahí. 

¿El también trabajaba en lo mismo? 

Le enseñe yo, si yo era profesora de muchos. 

 

¿Era mayor o menor que usted? 

Menor, el primer hombre que tuve yo fue mayor después me gustaron 

los menores, pero nunca me he casado.  

 

¿Y cómo fue su relación con él esos 12 años? 

Caía presa yo y me mandaba a ver, caía preso él lo mandaba a ver 

yo, porque así era antes, caía preso el compañero y uno tenía que ayudarlo 

si era el compañero, si ahora no están las cosas como antes. 

 

¿Volviendo al tema del Tito? 

Si yo no tuve al tito no más. 

 

¿El fue su relación más significativa? 

No el papá de mi hijo también viví mas años, yo vine a tener un hijo a 

los 42 años, no porque fuera virgen… era porque no me achuntaban no ma, 

así que vine a parir a los 42 años.  

 

¿Y la relación con el fue buena? 

Si… porque tuve que enseñarle yo si era cabro. 

 

¿Y cuanto era la diferencia de edad? 

La diferencia no me acuerdo pero era mucho menor que yo. 

 

¿10 años más o menos? 

Yo creo que mucho más si yo cuando tuve relación con el tenia como 

12 años y yo tenía un poco mas de 20.  

 

¿Y cuando usted convivió con el donde vivían? 
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Primero vivimos donde la mamá de él, acá en Los Nogales en la 

Estación Central pa abajo.  

 

¿Y cómo se llama el papá de su hijo? 

El papá de mi hijo se llama….va….e…Rodolfo Segundo Donoso 

Corral. 

 

¿Usted lo ve a el? 

No ha ese lo mataron, cuando el niño tenía 1 año 1 mes y un 1, lo 

mato un amigo por el robo de un reloj. 

 

¿El trabajaba en lo mismo que usted? 

Yo nunca he tenido un hombre trabajador, igual que yo también era 

cuentero. 

 

¿Dentro de esta relación el cumplía un rol como machista, el mandaba? 

No yo nuca deje que me mandaran, eso sí que no las cosas se hacían 

como yo decía y punto, si porque yo era la que disponía todo, claro que el 

Tito me pasaba plata, el Pepe también, porque le decía Pepe yo al papá de 

mi hijo, pero el Pepe sí que tuvo que trabajar cuando mataron a Allende, 

busco trabajo de panadero y el daba para el arriendo vivíamos en la Pampa, 

esa que queda en Salvador Gutiérrez, donde andábamos pero para arriba. 

(Renca) 

 

¿Usted menciono a Allende como vivió la época de la UP? 

Buu… todos escondidos nadie podía salir a trabajar a robar porque no 

podíamos usted sabe que los milicos. 

 

¿Eso fue en la dictadura, pero en el gobierno de Allende? 

Salíamos igual, sabe lo que no me gustaba que había que hacer colas 

 

¿Usted participo de alguna actividad del gobierno de la UP? 

No, la política a mi no me gusta.  
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¿Usted me decía que ganada 60 mil pesos?  

66 gano ahora pero cuando empecé con esto eran como 29 lucas, 

después como han ido subiendo llegue a los 66.  

 

¿Obviamente no le alcanzan para los gastos? 

Si po tengo que hacer malabares, pero no puedo salir a robar, no ve 

que yo debo un tiempo, debo 18 meses en Quillota. 

 

¿Y cuando fue la última vez que cayó detenida?  

El 2000, no me acuerdo si fuel el 2000 o el 2001 por ahí, yo no hace 

mucho que me chante, por mis piernas nomas.  

 

¿Si no seguiría en lo mismo? 

Seguiría en lo mismo. 

 

¿Cuando usted salía a trabajar existía el tema del micro tráfico? 

Buuu… toda la vida yo cuando años atrás la yerba no la vendían la 

regalaban yo piteaba todos los sábados no otros días y después no me 

gusto, porque todos los que fumaban empezaban que todos los días, no me 

gustaba yo los puros días sábados y cuando nos regalaban la yerba la 

secábamos y le echábamos pisco o aguardiente y la poníamos al sol, 

comprábamos papelitos cuando no lo hacíamos en los cigarros porque yo 

nunca he fumado y hay los llenábamos.  

 

¿Y que traficaban antes? 

La coca nomas, si hasta yo la coca, cuando nos amanecíamos y 

queríamos seguir en el día no faltaba como y jalábamos pero nunca fui 

viciosa, como pa todos los días no.  

 

¿Pero carreteaba? 

Claro pa eso la necesitábamos, pero después cuando terminábamos 

listo, por eso digo yo, gracias le doy a Dios que nunca he sido drogadicta, 

guena pal vino noma no es tome todos los días. 
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Entrevista 

 

29 de Septiembre del 2011  

 

 

Usted me menciona que tiene un hijo, ¿qué edad tiene?   

37 años y no lo hablo ni pienso hablarle en mi vida, porque me pego 

 

 ¿Y el que hace? 

No sé porque ha el que no lo veo como hace 12 años y cuando estaba 

más chico yo quería pagarle estudios, quería que fuera chofer, le pagaba 

para que aprendiera a ser chofer y yo como tenia plata comprarle un auto 

una camioneta. 

 

¿Entonces su relación con el es mala?  

Mala porque por la mujer me pegó, el pego una patada aquí (se toca 

el estomago) me dejo todo morado, pero yo le pegue un fierrazo, porque yo 

me iba pal norte o pal sur un mes o mes y medio para allá yo no tomaba na, 

llegaba aquí a Santiago y repartía la plata pa la comía con mi papá, pa la 

comida, pal agua pa la luz, mercadería, todo y esto papa me lo guarda pa 

cuando me vaya a trabajar y esto lo pescaba yo y me perdía el mes, me iba a 

tomar a farrear y todo, si era la mía, porque nunca quise dejarle la plata a la 

mujer, yo se la daba toda a mi padre y la que depositaba en el banco y todo, 

porque yo cuando estaba presa pa la parte que fuera mi papá nunca me dejo 

tirada en cana y yo le decía papá nunca me diga que deje esto, porque yo no 

sé trabajar en otra cosa. 

 

¿Oiga y su papá alguna vez la aconsejó cuando supo en lo que 

trabajaba?   

Siempre me decía nena conversemos, porque me decía nena, no 

papá si va a decirme algo de lo que yo ando por favor, si usted no quiere que 

me valla de la casa, porque la casa no era mía, era de mi papá, no me pida 

que deje porque yo no puedo dejar esto porque yo no sé trabajar en otra 

cosa, no sé, para que le voy a decir cuando yo quedé inválida yo lo que 
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hacía una vez estuve pidiendo, porque se me terminó toda mi plata, fui a 

pedir. 

 

¿Así como en la esquina? 

No pedía allá en el metro allá, ese que queda allá en, como se llama, 

donde está la iglesia grande esa en cumming al frente, yo no me ponía en la 

iglesia me ponía acá al frente. 

 

¿Usted cuenta con el apoyo de su familia?  

Yo soy sola, murió mi papá yo no tengo a nadie. 

 

¿Y cuando tiene algún problema o una dificultad a quién recurre? 

Yo la lloro yo me trato mal todo yo, porque yo soy sola, porque aquí 

dicen que la ayudan, mentira, aquí ayudan cuando viene la tele, la cuanto se 

llaman lo que escriben (los periodistas) los periodistas, aquí sabe lo que pasa 

a todos ustedes le pueden preguntar que son buenos que aquí que acá pero 

nadie es franco para decir las cosas, si aquí valía la pena cuando estaba el 

este y la Claudita, ahora la jefa perdóneme, es como las reverendas huevas, 

la señora Lindsey una de las funcionarias que era el amor más grande de 

allá, ahora está cambiá total. 

 

¿Y qué le habrá pasado? 

Eso no sé, si usted va a pedirle algo tiene que sacarlas con todas, 

dígame usted quién manda, la cabeza grande o la cabeza chica la grande 

obviamente, ya po entonces por eso yo alego con ellos, si un día cuando 

estábamos recién nos sentamos nosotros, antes nos sentamos allá ahora los 

sentamos aquí, pero pal verano ahí, somos nueve las que nos sentamos y 

que lo que pasa, le dije yo no me acuerdo que, no tengo que hablar con las 

trabajadoras, ve que ellos dicen trabajadoras, yo la quedé mirando, ya le dije, 

no viene la señora Carmen Gloria, la jefa de todo de…señora Carmen quiero 

hable con usted, ta ta ta, na que tuve que ir hablar con la señorita Eli con la 

señorita Cecilia, por eso no me gusta, pero vengo por la necesidad, esa es la 

verdad. 
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Señora María usted por ejemplo, cuando viene para acá se juntan en un 

grupo, ¿considera usted que tiene amigos? 

No, yo tengo conocidos, amigas yo no tengo, pero a la más que 

considero es a la Alba. 

 

¿Y cómo es su relación con ella, es buena? 

Sí.  

 

¿Y cómo es la comunicación con ella se ven seguido? 

No aquí, yo antes cuando podía andar mejor, iba a la casa cuando no 

la Alba me mandaba a buscar, como ahora es mi silla, va la nieta de ella a 

buscarme y después me van a dejar. 

 

¿Y ahí usted encuentra que hay algún tipo de apoyo? 

Sí, porque la Alba es más mísera que yo, tiene más problemas que yo, 

porque no ve que la nieta esa grande que usted vio, el marido está preso en 

Temuco, ella está embarazada no puede trabajar, la Alba todo pa la casa, yo 

por ejemplo les tejo quiere que le haga algo, yo le hago no le cobro, le he 

regalado vestidos pa la niñita, pa la que va nacer pero no sabemos si va a 

ser niñito o niñita, si es niñito no se qué vamos a hacer con los vestidos. 

 

¿Oiga y con los vecinos como se lleva?  

Yo no soy de esas de andar, pero con la vecina me llevo bien, porque 

esa es mi vecina la dueña de la casa…y se lleva bien con ella, esa señora 

que estaba tejiendo esa es la dueña de casa y ella ¿cómo se llama? Edi 

morales. 

¿Y ella la apoya a usted? 

Cuando estoy enferma sí, pero que ella me vallan a comprar algo al 

centro y cuestiones si yo no puedo ir no, porque ella también sufre de… 

 

¿Y ahí como lo hace para trasladarse al médico por ejemplo? 

Me llevan de aquí.  
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¿Por lo menos aquí hay algún apoyo? 

Sí, ese es el apoyo que tengo aquí, por eso es que a mí me conviene 

aquí, este quería que lo dejara aquí, como tengo otro Ruperto aquí en la 

casa, a donde vive en la casa con el otro Ruperto y yo le dije que no, a mi me 

conocían con este Ruperto y me trajeron con ese Ruperto yo aquí me 

quedaba, yo no tengo porqué dejar las cosas, ve que aquí ustedes no pagan 

las cosas, aquí las paga el público les dije yo, si el hogar lo único que hace 

es gastarlas no más. 

 

¿Señora María al vivir en la calle, usted le da un significado importante 

al tema de la vivienda? 

Yo tuve una casa y yo estuve muy mal en el hospital y la persona que 

quería que me arrendara la casa, ella me hizo firmar un papel, y en ese papel 

me quitaron la casa y la Estrellita trato de ver si acaso podía recuperarla y 

todo y no porque está pasa en bienes raíces por la persona y la persona 

ahora murió ahora está a cargo el marido, entonces ahora yo no tengo 

solución.   

 

¿Y qué tipo de casa tenía, un terreno? 

No tenía la casa en la Dávila, allá tenía la casa, esa casa me la dejó 

mi papá, porque yo cuando tenía 26 años compré una casa grande y resulta 

que cuando el hombre que vivía conmigo vendió la casa (Emilio) a ese lo 

agarré a balazos y ahí quedé. 

 

¿Usted sabe disparar entonces? 

No mucho, soy más buena para la corta pluma que para el revólver. 

 

Señora María ¿qué opina del barrio en donde usted vive? 

Ahí venden droga todos los días y a cada rato.  

 

¿Pero cómo lo encuentra? 

A mí no me pasa na porque todos me conocen, yo puedo andar a las 

2 o 3 de la mañana y no hace mucho que estuve ahí, pero ahí hay muchos 

chorizos antiguos que venden.  
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¿Pero encuentra que el barrio es bueno, es peligroso? 

Pa mi no es peligroso pero pa otros si po, porque ahí las de balazos y 

corta plumazos, yo entro, lo que tengo yo, la vecina la he dicho tantas veces, 

ve peleas y balazos la vecina sale pa fuera a copuchar, dije yo cuando le 

peguen un balazo. 

 

¿Cómo considera su calidad de vida? 

Ahora yo me encuentro mal porque no salgo a ganarme la plata y con 

lo que tengo no me alcanza. 

 

¿En el barrio aunque trafiquen, independientemente que la conozcan 

hay riesgos presentes? 

Es peligroso, a mi no me gustan ver tantas peleas, si vi tantas en mi 

vida para que voy a ver más, en la noche a donde mire están vendiendo, 

aquí en pleno día por aquí por allá uno ve tantas cosas y nosotros que nos 

sentamos en este pedazo y cuando se agarran a balazos a nosotros nos 

echan volando pal comedor, un balazo pasa volando. 

 

¿Y cuáles serían las cosas buenas del lugar en donde usted vive?  

Que hay negocios para ir a comprar, hay una botillería cerquita, yo 

vivo aquí y en la otra cuadra hay una botillería y que los vecinos los dueños 

de casa no son malos si la maldad es la droga, y el alcalde para que vamos a 

nombrar al alcalde si el alcalde es como la mona, es como el presidente. 

 

Con respecto a su situación de salud ¿como encuentra usted que está? 

Yo no me encuentro bien, porque una tengo úlcera, tengo cáncer.  

 

¿Y usted va al Consultorio? 

Si me llevan de aquí, porque a mí me tienen que llevar porque yo soy 

sola, yo no tengo familia, cuando un día que tenía que decirle a la vecina que 

ella me arrienda a mi no mas, ella está para recibir la plata no mas.  
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¿Y cómo encuentra que es el sistema de salud, el Consultorio? 

Aquí no se yo, en Cerro Navia esta como la mona, porque a veces 

usted va a buscar los remedios y no hay, por que yo voy alla no aquí, yo soy 

de Cerro Navia. 

 

¿A nivel emocional usted cómo se siente? 

A veces me siento bien a veces no. 

 

¿Pasa por bajones? 

Sabe porque, porque a veces no puedo hacer mis cosas bien, me 

cuesta mucho hacerlas porque yo no puedo estar mucho de pie y una que 

me canso tanto. 

 

¿Una pregunta, usted se siente sola, le hubiera gustado haber estado 

acompañada a esta altura de la vida? 

Si pero de aquí no me diga que yo busque porque son todos como la 

mona, así que no, no ,no, no.  

 

¿Y si pudiera cambiar esa situación usted lo haría? 

Bien honestamente no, sabe porque, por que los hombres no están 

como ahora yo no me voy a ir a buscar un hombre de 30 años 40 años, tiene 

que ser mayor que yo y me va a perdonar el modo de expresarme, pero 

usted sabe que todos o nos meamos o nos cagamos, no somos buenos pan 

a, muchos pierden la memoria y prefiero estar sola, porque hago lo que 

quiero y nadie me dice na. 

 

¿Y si hubiera podido envejecer con una pareja? 

No pero ahora hubiese estado vivo el Tito, estaría con él, hubiese 

estado el padre de mi hijo, estaría con él.  

 

¿Y usted tiene noción de cuantas parejas tuvo, no del momento sino 

que tuvo una relación?  

UUU… no un millón pero, con los que conviví, fue “el cuerito”, “el 

cholongo”, “el sombrerito”, “el tomate”, “el pepe”, con los otros tenia así 

nomas… conviví y todo con ellos, así he callejeado y he tenido. 
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¿Usted cuales son las actividades que hace cotidianamente en su casa? 

El aseo, la cama, yo los días sábado y domingo lavo. 

 

¿Tiene máquina para lavar? 

Si todavía la estoy pagando, porque tenía una y se me echo a perder 

con los años y lavo y hago mis cosas y tejo, eso es lo que más hago, porque 

tejiendo soy feliz. 

 

Y fuera de su casa ¿cuáles son las actividades que realiza? 

Aquí por ejemplo tejo y cuando me toca ir a clase de gimnasia, la otra 

clase de escritura, eso es lo que hago y vendo calugones y queques para un 

taller que tenemos de tejido.  

 

¿Y los queques los hace usted? 

Si yo los vendo como que la moja los hace pero los hace la Alba, yo 

no si yo de cocina nada, porque yo todo el tiempo comiendo en pensiones, 

restoranes y siempre he tenido una persona que me haga las cosas, ahora 

no porque no tengo pa pagar nomas, la Alba hace unos queques bien ricos, 

los grito por que usted se ha dado cuenta que yo soy fuerte para 

hablar…llego el rico queque hecho por mano de monja, virgen pura y 

mártir…así le digo yo...un día el curita que ahora pertenece al hogar de 

Cristo, igual no mas grite, que tengo que ver yo que me conozcan como soy, 

y al mismo cura le ofrecí, padre vendo queques hecho por monjitas, se reía y 

me acusan todas porque soy la mas chucha, la más pelusa y yo le digo, ya le 

contaron que yo soy la mas calladita. 

 

¿Usted cree que hay ventajas en ser mujer?   

Hay ventajas y desventajas, ahora se sabe que la mujer es mas 

trabajadora que el hombre, si atacar, mas trabajadoras mas empeñosas y 

tenemos más tino, no lo hacemos las que no sabemos, no nos hacemos 

tanto la gueona como el hombre. 

 

¿Las personas mayores mujeres como viven su adultez? 
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Bien porque yo en mi ruco, vengo para acá y si tengo que hablar algo 

lo hablo y si hay algo que vender lo hago y si hay algo que ayudar o cooperar 

también lo hago. 

 

¿Usted cree que todo lo que le ha tocado vivir la han hecho una mujer 

fuerte? 

Si yo tengo harta fuerza, porque era muy buena pa pelear y ahora que 

no soy buena pa pelear me siento chora igual, porque antes yo no le 

aguantaba una a nadie a nadie, ni a un hombre, me pegaban y yo pegaba, 

no crea que todas me las gane, perdí también, pero tengo la misma fuerza 

porque no me dejo atropellar por nadie, porque si yo tengo algo que decir no 

me importa  quién sea yo se las canto igual, no porque yo sea vieja me 

pueden pegar, me pegan, me pegan pero yo hablo igual a lo mejor no le 

gusto na mi vida. 

 

Al contrario me genera todo un tema de admiración de poder entender 

de que todo lo que usted ha vivido, en el fondo la hacen estar acá como 

una mujer luchadora, con mucha fortaleza.  

Si porque fíjese que yo salía a pedir por que vender que puedo vender 

si yo tengo que estar sentada, cuando anduve vendiendo galleta tenía que 

andar con una cosita así, aquí las galletas los dulces todo pa parar mi todo, 

si muchas veces se trae, si no pro que yo haya sido lo que fui igual en algún 

momento me roban, porque yo no tengo la capacidad de antes, me gustaría 

seguro siendo la misma pero no soy capi, (llora) yo donde vivo, he dicho que 

toda la vida he sido vendedora, que vendía ropa pal norte, pal sur… porque 

nadie tiene que saber lo que yo fui la única que sabe es la Alba, porque la 

Alba no fue igual que yo pero anduvo por ahí no ma. 

 

¿Usted fue mamá a los 42?  

Si po primera y única. 

 

¿Una pregunta con respecto a su hijo, como lo crió a él?   

Yo casi no lo crie a él, hasta los 3 años porque después yo tuve que 

salir a trabajar por que la plata se termino y se quedaba mi papá con él y la 
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señora de mi papá, no mi mamá la señora de mi papá y ahí los ayudaba les 

mandaba o les giraba del sur para aca o del norte. 

 

¿Y desde cuando lo dejo ver? 

Al pepe no lo veo desde que me pegó, pero como a los 3 años, yo lo 

venia ver cada dos o tres meses. 

 

¿La relación como era cuando era chico? 

Cuando era chico era buena y todo si cuando grande igual, el 

problema fue por la mujer, si después que yo salía a tomar llegaba con la 

caña llegaba buena y sana mi papá nunca me llamo la atención, pero ella sí 

y le dijo al pepe que yo andaba cura y el pepe me pego po y ahí fue cuando 

le pegue un fierrazo. 

 

¿Usted tiene nietos? 

Si 3, pero conozco a uno nomas pero no sé si estará con la misma 

mujer. 

 

¿Pero usted sabe que tiene 3 nietos? 

A mí me dicen abuelita por la niñita que yo crie, esa las hijas me dicen 

abuelita. 

 

¿Usted crio una niñita? ¿Y cómo se llama? 

Cinthya Miranda Illesca, ella es la que me va a ver, ella tiene 25 años 

y tres niñitos. 

 

¿Y qué hace? 

Ella vive con el papá de sus niñas para Cerrillos, si porque yo la deje 

de criar hasta los 18. 

 

¿Y usted la mandaba al colegio? 

Yo cuando la mandaba al colegio la mama venia y se la llevaba, 

cuando la veía con hartas cosas se la llevaba después, cuando estaba mal 

me la traía, después yo le compraba bicicleta o cualquier cuestión todo se lo 

llevaba y lo vendía.  
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¿Y de las personas que están vivas quien es significativo para usted? 

Ninguno, ni hermana, ni tío ni sobrino nada. 

 

¿Y sus nietos? 

Los nietos no los he visto y que saco con decirle algo de los nietos si 

no los veo y yo no quiero ver a mi hijo, me entiende. 

 

¿Y a esta persona que usted crio? 

Salió muy buena ella, no se mete en nada malo, la quiero  harto y a la 

otra niñita que crie también que se fue a los 8 años que también la veo de 

vez en cuando, la mama es bien esquiva y vive con otro gallo. 

 

¿Cuántas niñitas crio usted? 

Una la crie completa la otra la crie con la Rosa, es que yo vivía en la 

misma casa y ahí nos íbamos a media hasta los 8 años porque la Rosa murió 

y la mamá se la tuvo que llevar. 

¿Cuando usted crio a estas niñitas usted tenia pareja, ellos le ayudaban 

en la crianza de ellas? 

Los papas… no mi pareja si era yo la de la plata era yo la que corría… 

 

¿Se podría decir que usted corría con la mantención de las niñas? 

Claro con todo pero yo cuando las llevaba pal norte y pal sur y cuando 

estábamos aquí estaba con la mama porque el padrastro de la niña era mi 

compañero, el era mi compañero y era el papa pero era el padrastro no ma. 

 

¿Usted nunca le enseño a trabajar en lo suyo? 

No nunca, no quise, no querido nunca, ni a mi hijo tampoco. 

 

¿Entonces usted no tiene un tipo de relación cercana… y a estas niñas 

que crio las ve seguido? 

Cuando me vienen a ver, una vez a veces cada 3 meses a veces 

seguido, que sabe que es lo que pasa, cuando me necesitan vienen tupio, 

cuando no me necesitan no vienen, es así la cosa. 
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¿Pasando a otro tema descríbame su barrio?   

El barrio de allá… yo no me meto con nadie, con la única que me meto 

es con la dueña de casa que le digo vecina, hay gente buena, gente mala 

como en todos lados yo con la que a veces trato es con la señora de la 

verdulería, es que ella me fía también y la señora que le compro los Avon.   

 

¿Y en ese entorno se vive el concepto de vecindad? 

No si como le dijo yo hablo con la señora Carmen, que le pido fiado a 

la señora de los Avon y la señora de la casa cuando voy a ver a la Alba que 

me queda lejos. 

 

¿Y si necesita ayuda le pide a los vecinos? 

Yo nunca he pedido ayuda, pero yo pedir no. 

 

¿En el barrio hacen actividades? 

Si hacen, por ejemplo cuando van los evangélicos a la plaza, la 

cancha ahí. 

 

¿Y otras actividades de la junta de vecinos? 

Nunca he participado, aquí nomas hago de locutora cuando hacen 

actividades. 

¿Usted siente que pertenece a este barrio? 

Es que yo no soy de aquí y allá donde vivo no pesco, cuando han 

pasado cabros que han sido como yo me saludan yo los hablo así, cuando 

va visitarse unos a otros, ahí converso con ellos, pero eso no es seguido. 

 

¿Y si yo le pregunta de qué barrio siente que es usted? 

Yo era de la Estación Central, porque ahí me crie y ahí aprendí todo lo 

que se, fue Estación Central. 

 

¿Usted entiende mas menos entiende el contexto político que estamos 

viviendo? 

De política no me hable yo soy cero a la izquierda en política…si veo 

noticias  
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¿Y que opina de lo que pasa en el país? 

Es que la culpa yo se la hecho toda al presidente, porque es de la 

derecha si hubiera sido de otro partido no hubiera pasado tanto, porque 

siempre se ha sabido que la derecha no tira pa los pobres.  

 

¿Y haciendo la comparación entre el gobierno de ahora y el gobierno 

anterior? 

A… el de la mujer…porque ella nos dio es plata que nos dan, esa 

jubilación que nos dan po y tanto derecho a la mujer… pero a mí me ha 

gustado más Frei el viejo y el nuevo, el hijo y el papá. 

 

¿Y lagos? 

Pero de todas las que me ha gustado más ha sido la Bachellete.  

 

¿Y qué opina que en Chile se tengan que pagar todas las cosas? 

Eso toda la vida que hay que pagar todo. 

 

¿Pero antes era igual? 

No porque siempre que uno ha comprado las cosas ha tenido que 

pagar, claro que antes era mucho más barato yo me acuerdo que cuando yo 

era niña había que comprar con la moneda de 5 centavos, no se conocía el 

billete de 10 pesos si yo viene a conocer el billete de 50 cuando me lo robe y 

una vez cuando lo vi…que palta será si el billete que había era de 10 nomas. 

 

¿Y usted cree que justo que si a una persona no paga el agua y la luz se 

la corten? 

Yo en ese sentido uno tiene que pagar sus cosas, igual que cuando 

uno arrienda tiene que pagar yo en ese sentido, porque a mí que me prestan 

plata lo primero que hago es pagar yo tengo ese sentido que uno tiene  que 

pagar. 

 

¿Por ejemplo el sábado se corto la luz, que opina usted de ese corte de 

luz? 

Habría que ver quien la corto, si fue la compañía. 
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¿Y deberían devolver la plata que están cobrando? 

A los que se le hicieron daños, a los que no se hicieron daño no.  

 

¿Y el tema de los estudiantes que están marchando? 

A… deberían de haberlos ya… porque está bien que ellos estén en 

huelga porque ellos tiene que ver que el país no es de ellos no mas es de 

todos ta bien que le aguanten ciertas cosas pero él quiere todo no pueden, 

ellos tiene que ver que habemos ancianos, niños que hay mujeres 

embarazadas y el gobierno da plata pa tantas personas, entonces ellos 

también tienen que ver eso. 

 

¿Usted cree que si la educación es gratis le van a dar menos plata a las 

otras personas? 

Eso sí, que nos van a quitar muchos derechos y las personas mayores 

necesitamos porque nosotros adónde vamos a ir a trabajar, no nos reciben 

en ningún lado. 

 

¿Usted sabe en qué gobierno se le recortaron las pensiones a los 

jubilados?  

No es en este... en este creo que fue…no, no se…no fue Pinochet es 

que en esa época pasaron tantas cosas yo no podía salir no ve que era 

peligroso ahí tuve que gastar todo lo que tenia, como yo siempre juntaba 

plata, tenía en el banco así de a poquito. 

 

¿Y usted cree que si la educación hubiera sido gratis usted podría 

haber estudiado? 

No, porque yo con la vida que he llevado nunca me dio por estudiar, 

para que estamos con cosas, aprendí a leer, con lo que aprendí a leer  a 

sumar restar, multiplicar y dividir, creía que la vida estaba completa con eso 

que yo era, nunca pensé que iba a llegar a vieja tan luego.  

 

¿Usted cree que en su vida a cumplido un rol importante? 

Yo como me crie creo que la lleve bien, la sufrí cuando estaba presa, 

pero yo quise esa vida y nunca me dio por ser otra cosa, porque si yo 
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pudiera salir todavía, saldría soy bien honesta en decirle, pero las piernas ya 

no me acompañan, para que le voy a decir que voy a buscar otro trabajo no. 

 

¿Usted cree que su rol ha sido importante?  

Para mi si po, por que con esa viví con esa tuve mi casa y todo que 

cuando estuve enferma una amiga me engaño y me hizo firmar un papel y 

me quitaron la casa. 

 

Y al interior de su familia pensando en su mamá en su papá sus 

hermanos ¿usted cree que cumplió una función importante ahí? 

Mientras tuve plata sí que ayudaba, a mi hermana pero después que 

ya tuve el accidente y estuve mal mi hermano me hicieron a un lado, ahí 

reconocieron lo que yo era, antes no reconocían lo que yo era porque tenía 

plata 

 

¿Y en la actualidad dentro de su familia usted cree que cumple un rol? 

No, no, no…mi hermana no me mira ni mi hermano tampoco, ni yo a 

ellos…porque… porque una vez en Temuco, me puse el nombre de mi 

sobrina y después cuando mi sobrina fue grande ya, la llevaron presa y yo 

creo que por eso también mi hermana no me habla, no me mira por eso, 

porque sea como se sea el dolor de madre, porque yo venía y me ponía 

hasta el nombre de mi mamá, yo que sabía que después venían las 

consecuencias, porque uno es joven no sabe nada. 

 

Dentro de su familia ¿usted cumple una función importante? 

No… mientras tuve no mas ahora no existo. 

 

¿Y a nivel social usted cree que cumple algún rol? 

Yo no hago na, que tejo que pertenezco a un taller, tejimos se venden 

esas cosas y a fines de año vamos a un paseo, pero nada más.  

 

¿Cuál es su nivel de satisfacción con respecto a ser adulto mayor? 

Lo único es que se tejer y ayudo a las personas que no saben.  
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¿Usted cree que los adultos mayores se sienten satisfechos con ellos 

mismos? 

No yo creo que no todos. 

 

¿Cómo se describiría usted a si misma?  

Que no me dejo pasar a llevar por nadie, que con lo que tengo hago lo 

que puedo, porque yo mis cosas las hago toda yo, cuando tengo que ayudar 

ayudo, allá por ejemplo cuando retan a uno o le pegan yo me meto cuando la 

tratan mal, les aconsejo que vayan a sapear, porque allá uno no puede 

pegarle a una, la tienen días sin ir y yo no po, porque  a mí me buscan los 

subo y los bajo a chucha sencillamente y allá me van a acusarme, como ya 

me conocen ellas dicen pa que me buscan, si saben cómo es la María que 

no le gusta que la traten mal y si tengo que ayudarle a alguien le ayudo. 

 

¿Usted se describiría como una persona buena, trabajadora?    

Yo me considero pa todo lo que hecho en mi vida, pa todo lo que 

hecho en mi vida pa mi soy un natre.  

 

¿Si a usted le preguntaran descríbete María, como se describiría?  

Así como le estoy diciendo a usted…natre… claro pero yo ayudo 

como ayudo y si yo tengo que…muchas veces me han venido a pedir algo y 

yo les paso, muchos que han andado con el cuerpo malo le he pasado mis 

monedas o a alguien que necesita algo le regalo cualquier cosa que tengo, 

no es de primera pero todo sirve. 

 

¿Cómo cree usted que las demás personas la sienten a usted? 

A mí me dicen las chiquillas que cuando no voy me echan de menos 

porque soy la que más la revuelvo, ellas me dicen que me echan de menos 

no creo, pero les creo si.  

 

¿Usted cree que los demás la perciben como una persona alegre? 

Si porque yo soy buena para bromear, no ve que hasta la misma 

funcionaria le hecho mis tallas. 
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¿Usted tiene información sobre beneficios que existen para el adulto 

mayor?   

No…porque yo se que le dan la jubilación en el hogar, como  yo soy 

sola no tengo a nadie, me tienen que llevar al hospital ayudarme, porque 

ellos me llevan al hospital me sacan la hora pal medico, porque yo soy sola y 

usted sabe que no puedo andar, ando pero aquí hago mis cosas con mi 

bastón.  

 

¿A parte del Hogar de Cristo usted no conoce otra institución, otros 

beneficios? 

No… yo la primera vez que conozco algo es esto. 

 

¿Usted sabe algún beneficio sobre habitacionales para la casa propia?    

No…porque yo tenía mi casa, como le digo enferma me hicieron firmar 

un papel me quitaron la casa, por eso que yo ahora arriendo.   

 

¿Usted ha utilizado el Hogar de Cristo porque es lo único que conoce, si 

conociera otros los utilizaría? 

Fíjese que por un lado no porque estoy contenta con el Hogar de 

Cristo, por que las chiquillas son buenas, medio estrictas de vez en cuando 

pero ese es el lugar que ellas tienen que hacer no les queda otra pero que 

buenas son buenas no hay na que decirles.  

 

Usted me decía que nunca había estudiado, pero ¿usted cree que la 

educación tiene algún sentido? 

Si por que tienen otra profesión que realmente yo no la tengo  y ahora 

para que quiero tener profesión si estoy ya vieja, en que voy a trabajar si ya a 

esta edad ya no nos dan trabajo.    

 

Usted me decía que la única instancia que tuvo de estudiar fue con la 

persona que le enseño a leer ¿y nunca estuvo matriculada? 

No nada, nada, cuando he estado en la cárcel no mas ahí las que 

querían lees o aprender a escribir aprendían, cuando uno está condenada si 

po.  
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¿Usted conoce algún beneficio que tiene los adultos mayores con 

respecto a la salud? 

No… ninguno, lo único que sé es que no les tienen que cobrar para ir 

al médico.  

 

¿Cuando usted se atiende en el consultorio siente que tiene la 

infraestructura adecuada para atenderlos? 

No…mire lo que pasa con los mismos remedios y el doctor le pregunta 

a uno lo que tiene, no la examinan ni na…eso es lo que pasa ahí. 

¿Usted está satisfecha con la atención que entregan en el consultorio?? 

No… muchas veces necesito remedios mejores para mis dolores y no 

hay po.  

 

Usted me decía que no tiene relación con su familia, por tanto ¿usted 

toma las decisiones que quiere? 

Lo que me parezca bien como yo mire las cosas las tomo, pero las 

pienso primero si hay algo delicado la pienso bien primero. 

 

¿Usted se siente solita, siente que le falta una relación?   

Si… pero hombre no.  

 

¿Como de hijo seria esto? 

No con mi hijo no quiero na, me gustaría que estuviera la Cinthya a mi 

lado, porque nunca fue atrevida pero no me gusta el hombre, el hombre es 

drogadicto y no me gusta pero yo no le puedo estar diciendo no me gusta si 

cada una busca su porvenir. 

 

¿Usted no pertenece a ningún grupo aparte de CEAM? 

No…ninguno 

 

¿Y conoce alguna agrupación que sea por acá por el barrio? 

La de “los ancianos está con dios” yo pertenecí a ese grupo, pero me 

retire porque pedían mucha plata 3 lucas mensuales y había que llevar los 

días martes pan pa la once y todo y yo con los 70 y tantos que recibo y tengo 
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que hacerme mis cosas y pagar arriendo no me da el cuero, por eso me 

retire porque me tenía que privar de muchas cosas.  

 

¿Y aparte de eso no le interesó participar en nada más? 

No… no quiero pertenecer a nada más, porque la plata no da.  

 

¿Y si fuera gratis? 

Fíjese que soy media esquiva pa esas cosas, es que no hay respeto 

pa nosotros ahora, respetan cuando va la tele ahí hay cariño hay de todo van 

los periodistas.  

 

 

 

¿Usted tiene una apreciación bien negativa de lo que son los medios de 

comunicación? 

No entiendo na de na, tengo mucha edad para esas cosas, tengo 

inteligencia para otras cosas, igual cuando tuve el teléfono de esos chicos, 

porque me pusieron todos los teléfonos sabía lo que tenía que hacer para 

llamar y nada más y para cargarlo y nada más.  

 

¿Está conforme con la entrevista? 

Me gusto por que dijo usted que no era para diario, es para la 

universidad y la universidad cuando la va a conocer a uno, yo estoy bien po, 

porque no hago nada malo si quiero tomo, soy sola nadie me manda, si 

quiero salgo pero yo no salgo, por que donde voy yo si tengo que andar con 

mi Ruperto pa subirme a una micro, yo lo único que hago cuando tengo plata 

pa auto pa ir a pagarme porque una vez hasta me asaltaron cuando me fui a 

pagar.     

 

Eso es pues señora María ha sido un gusto, conversar con usted, 

conocerla, muchas gracias.  
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24 de Septiembre de 2011 

 

Entrevistado: Manuel Ceballos 

Pa que tengamos una buena relación ay que profundizar un poco en 

esto mi nombre es Rodrigo mi apellido es Pincheira de los buenos si  

Es de los amigos de Rodríguez este  

 

Es de los amigos de Rodríguez , nacido y criado en la población José 

María Caro de lo Espejo soy hijo mayor de la familia los otros son 2, 

tengo una hermana que es la que me sigue que es dueña de casa, mi 

hermano menor el José que salió de cuarto de enseñanza media y 

poniéndose a trabajar en lo que estudio y a estudiar nuevamente algo 

más profesional, mi padre don José Pincheira y mi madre Ana Avilez 

son dos personas que ya bordean casi también los 60 años tan a un 

punto también de ser considerados Adulto Mayores 

¿Vives con ellos? 

 

Si a la actualidad vivo junto con ellos todavía por este asunto de 

estudiar no me ha podido permitir todavía independizarme por lo que 

conlleva el gasto  más que todo. 

Es que independizarte no es… el concepto que tiene la juventud es 

independizarse de los padres no es hacer un sacrificio que es de uno es un 

daño que le hace a los mayores, a los padres dejarlos solos igual que 

piensan que cuando uno es padre por ejemplo la falta que les voy hacerles a 

mi hijos y la cosa es al revés la falta que los hijos hacen... 

 

Eso es cierto también… 

Mire a ver es igual que otro desde que mis padres se separaron… en 

general no tengo recuerdos la separación de mis padres fue la que me afecto 

yo no no tuve hermano puro hermano, siempre quise una hermanita siempre 

tuve apego a las niñitas sobre todo a las mayores de 18, pero a en esa 

cuestión de los pedófilos que la empiezan a catetear a tocarlas pero no 

morbosamente ni en un sentido inhumano se puede decir sino pa darle un 

sentido de afecto, por la necesidad de tener una hermanita no la tuve nunca 
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después tuve más afecto con mi hermanos , pero la cuestión es que siempre 

quise una hermana no la tuve, ay puedo decir que me sentí… ya no me sentí 

en cierta medida realizado. 

 

¿Dentro de qué?  

Jugar ajedrez, poemas de un escritor cubano en estos momentos me 

olvido del nombre que es el autor de “cantos pal soldado y turistas” lo ha 

escuchado… 

 

No Don Manuel nunca lo… 

Hay un poema la gallina “hay mi señora la vecina se le murió la gallina 

en el patio”, ¿qué? “Por qué se consiguió mi niña”, después supe hombre yo, 

supe, que mi hija, después la animaba para que lo aprendiera porque a mí 

me gusta claro pero era apropiado” para mí, era para la edad de ella, era 

para ella, ella lo recito una vez, en una el colegio. 

 

Cuénteme Don Manuel, ¿usted donde nació?  

En Concepción. 

 

En concepción, ¿en qué parte de conce? 

Concepción. 

 

En la… en la ciudad de conce, ¿centro de concepción? 

En la calle Aníbal Pinto, hay vivían mis abuelos.  

 

Aníbal Pinto, ¿eso queda cerca de la plaza? 

En el centro. 

 

En el centro, ha, ¿en qué año fue?  

En mil novecientos treinta y siete, ¡en mil novecientos treinta y siete! 

para el terremoto de chillan mi familia mis padres se fueron para el norte. 

 

¿Discúlpeme don Manuel sus padres quiénes son, o quiénes fueron? 

Luis Alberto y cuanto es la idea mía, creo que los dos están muertos, 

creo. 
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¡Luis! ¿Y su madre? disculpe 

Marta Lidia, ¡Marta!, Marta Lidia  

 

Y Luis Alberto, ¿usted cree que ellos están muertos? 

Mi mamá sí que está muerto…., ya, esto yo lo supe por personas no ni 

por mis hijos por una, por otros familiares, pero no directamente, porque no 

hable con ellos directamente porque se puede decir por teléfono,  

Ya, ¿sus padres a que se dedicaban en ese tiempo? 

Mi padre en ese tiempo era carabinero… uniformado, uniformado,  mi 

madre era dueña de casa, como todos los matrimonios antiguos, se puede 

decir antiguos cuarenta, cincuenta años atrás, que la mujer debía dedicarse 

exclusivamente a su hogar…, hujum, no tenían aunque hubiesen tenido la 

aspiración de sacar la vida profesional digamos una enfermera… doctora 

ingeniería cualquier cosa, no no la mujer tenía que dedicarse exclusivamente 

a los hijos y a la crianza y casa, una tontería después me di cuenta que es 

una tontería del hombre no puede ser ya no es ser machista es ser 

complicado, ciego, tonto, estúpido, jajajaja, porque  es una parte de una 

realización personal que tienen, que uno le inhibe a la mujer claro que sea 

doctora que sea estimularla que sea regia en la vida que sea lo que quiera, 

pero no que tiene que dedicarse exclusivamente como esclava a la casa y a 

las hijos… y al mario, y al mario, igual que antiguamente pasaban pegada a 

la batea, no habían lavadoras, la alteza que se les llamaba, la alteza, con la 

tabla y la escobilla y el jabón Popeye, tengo la fobia, está la actualidad 

cuando tenía compañeras, compañeras no he permitido verlas lavar, ósea yo 

verlas lavar, que laven cuando no estoy en la casa, cuando estaba cansado 

mientras yo trabajaba podían lavar perro mientras yo estaba en la casa… 

trataba que no lo hicieran, que no lo hicieran. 

 

Oiga don Manuel y ¿sus padres fueron ellos los que lo criaron a usted? 

A medias 

 

A medias, ¿cómo es eso a media don Manuel? 

Por ser… a cierta edad tenía como siete años, una hermana de mi 

padre, una tía que no tenía hijos tenía la necesidad sentía la necesidad como 
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yo de una familia, un hijo, entonces se encargó de mis estudios me matriculó 

así como una escuela colegio particular en Antofagasta brizne shcool un 

colegio inglés… 

 

¿En Antofagasta? 

Antofagasta 

 

O sea de conce lo mandaron… 

De conce cuando nos fuimos por el terremoto de chillan nos vinimos al 

norte… 

 

Yaa 

Entonces esas tía se hiso cargo de mis estudios, que me fuera a 

Antofagasta a la casa de un hermano de ella un tío mío que era como salir 

digamos de la el fuego de la braza eran criado, debería haber sido castigado 

por un verdugo, porque le gustaba era golpeador a mí nunca me hablo con 

palabras que esto aquí que esto allá sino que a golpes nomas a chicotazos 

bueno y estuve hay unos cuatro años cinco años… 

 

¿A la tutela de su tío? 

A la tutela después tuve un año, después estuve en la casa de una 

señora humilde no tanto conocida, familiar nada sino que le pagaban para 

que me mantuviera, hay entuve un tiempo, después me fui me salí del 

colegio del brizne, me fui becado a Taltal a la escuela industrial. 

 

¡Becado! ¿Y a eso que edad tenia don Manuel?  

Doce años tengo haber tenido. 

 

¡Doce años! entrando a la etapa de la juventud ya, 

Claro pero ya me sentía, vea es la etapa más complicada de uno 

porque uno empieza a comprender a darse cuenta… 
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Empieza a razonar un poquito las cosas, oiga don Manuel, y dentro de 

esa etapa de la niñez, dentro de las personas que usted me cuenta la 

que es su familia primero hacia delante con sus dos padres Concepción 

después se va al norte, la tutela parte primero con una tía que se quiere 

hacer cargo después usted va a quedar a cargo de un tío suyo también, 

dentro de ese trayecto de tiempo, ¿cuál fue la persona más significativa 

para usted 

Que influyo en mí… 

 

En toda la etapa de la niñez, la que tiene no sé si los mejores recuerdos 

pero la que más que usted cree que le entrego o lo que tiene mejores 

recuerdos más vivos 

Mire de quien tengo mejores recuerdos es de un tío hermano de mi 

madre que es Manuel, usted sabe que la familia está mi mama se crio con 

una madrastra esta señora se hizo cargo de ella cuando tenía dos años ella 

no conoció a su mamá, mi abuela. 

 

 

Yaa 

No la conoció porque cuando chica no la recuerda pero la señora esta 

Laura es la que prácticamente fue mi madrina, que fue la mamá la que crio a 

mi tío Manuel al que le digo yo que tengo tan buenos recuerdos de él, pero 

es el único que conversaba conmigo, nunca me pego na, yo creo que es el 

único. 

 

¿Lo destaca más que a cualquiera? 

Él es padre de una él tuvo una hija no la conocí ahora está aquí en 

Santiago doctora en el san Juan de Dios ella es Macarena, una vez la conocí 

pero una sola vez nos vimos, pero lo que sé de ella lo sé por mi madre, y mi 

tío Manuel me había hecho en la espalda un bolsillo secreto y le echaba creo 

unos diez mil peso digamos cien peso quinientos pesos… 

 

¿Escudos? 

No mucho antes… 
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Mucho antes! 

Por si tenía la necesidad de irse la casa le pasaba cualquier cosa ella 

tenía ese billete ahí de reserva, no era para que lo gastara ella e… sea lo 

podía gastar… 

 

En caso de emergencia, como se dice ahora en caso de emergencia 

rompa el vidrio 

Exactamente y como hija única porque es única le da el gusto en todo 

le hacía vestido largo tipo gitano, porque le gustaba tipo españolado, bailar, 

era un palto más y… 

 

Buenos recuerdos viene entonces de don Manuel, debió haber sido una 

buena persona como logro criar persona que llego a ser doctora 

Muy especial. 

 

Me imagino que si don Manuel. Oiga don Manuel usted me dice que en 

ese tiempo salió becado, ¿a qué parte fue eso? 

A Tal Tal, al liceo industrial… 

 

Al liceo industrial de Tal Tal 

Pero hay estuve antes cuando fui a unas vacaciones a la casa de mi 

tía hay les preguntaba por mi papá mi mamá no los veía, me metían pal 

desvió que están aquí que están allá y un día encuentro por casualidad a un 

hermano al que sigue de mí y le pregunte yo, oye, en la forma en que lo vi no 

yo como estaba bien ellos estaban más pobre , entonces me conto mi mamá 

esta en tal parte vamos a verla, fui a la casa donde estaba mi mamá se había 

separado de mi padre y estaba vivía en una casa mi mama y todo contenta 

de verme y hasta que me quede con ella con la ropa que andaba trayendo 

puesta, mi tía me mando a buscar que mi mamá que no se va del lado mío, 

pero ella tiene razón mi madre de donde fuera no podían sacarme de su lado 

nadie, claro, así que nos vamos a concepción otra vez, nos fuimos, allá 

llegue a la casa de mi abuelo que me acordaba de el cómo mi abuelo 

Manuel, entre paréntesis todos los primeros hijos han sido Manuel lo han 

llamado Manuel, Manuel el nombre de mi abuelo, Manuel el nombre de mi tío 

primer hijo yo primer hijo barón Manuel mi papa… 
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Se ha seguido la tradición 

¿Hay en concepción usted pudo estudiar?  

No estaba en las vacaciones, pero después me mando buscar mi tía, 

que volviera a estudiar a Tal Tal. 

 

Y ahí ¿hasta qué curso estuvo don Manuel? 

Hasta primer año hay ya sea fui un fracaso como estudiante ya no… 

 

¿Ya no quería seguir estudiando? 

No es que no quería, no tenía ningún aliciente ninguna razón no tenía 

madre no tenía padre no tenía nadie, me casaba solo, la señora que le decía 

mamá porque me acostumbre, le decía mamá y no importa dime mamá 

nomas sí que ya le decía mamá pero no era nada. 

 

Claro, y en el colegio hasta donde usted pudo estudiar, ¿cómo se 

relacionaba con personas, directores, compañeros? 

Compañeros bien bien, con los profesores igual, recuerdo alguno el 

mundo de las matemáticas le decíamos a uno porque al inicial las clases las 

clases si a él le gustaba las matemáticas decía vamos a entrar al maravilloso 

mundo de las matemáticas… 

 

Jajajaj 

Hay aficionados a las matemáticas pero no la saben enseñar la 

encontrábamos después como un lastre muy pesado, el congrio Mardones 

uno colorado era director, el congrio Mardones profesor colorado… 

De ahí venia el nombre 

El cabeza de camanchaca era uno canoso que era el director pero 

esto era entre nosotros el alumnado los niños los compañeros pero a ellos 

con mucho respeto lo tratábamos… 

 

Sobre todo en ese tiempo! 

En ese tiempo imagínese una vez me castigó, estuve a punto de ser 

expulsado por que creyeron que estaba fumando no estaba fumando yo 

sabía quiénes eran pero no lo iba a decir po lo anotaban entonces apareció 
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el congrio Mardones específicamente y dijo ya “ no se muevan de ahí” de la 

luz del pitillo de  la braza todos arrancaron yo me quede parado no estaba 

fumando estaba, lavando los calcetines en la noche y grito y arrancaron 

todos jajajaja, yo me que hay parado “así que tú estabas fumando “no señor, 

al otro día me llevaron donde el director eras un pecado gravísimos que haya 

sido sorprendido o sospecha que estaba fumando y ahora… 

 

Ahora es casi normal ahora es como lo mínimo lo más básico 

Si po era algo terrible casi me expulsan por eso después me como le 

digo entre allá mi mama la hermanita que tenía entonces tuve una hermanita 

la Mirta ella era un natre pero yo para mí era todo me decía papa a mi 

cuando iba a jugar a la pelota la ponía  asentarse al lado del arco un montón 

de ropa al otro lado… 

 

¿Así se hacia el arco? 

Y cuando se ponía a llorar llegaba yo la encontraba la veía que estaba 

llorando por el patio escuchaba por afuera escullaba por el cerco que lloraba 

estaba en el patio saltaba por el cerco la sacaba y me la llevaba y la crie así. 

 

¿Qué edad tenía usted hay don Manuel? 

Tendría unos diez u once años, 

 

¡Un niño todavía! 

Si pero yo a todas partes con ella me imagino que sí. 

 

Entonces ¿hasta qué edad duro en el colegio? 

Catorce años quince años… 

 

¿Siempre en Tal Tal? 

Después me…prácticamente no volví, en unas vacaciones de invierno 

me fui teníamos que irnos ya yo me fui donde mi papa no volví más al 

colegio por que no estudiaba no hacia tarea despreocupado totalmente de 

los estudios así que mi papá estaba solo viviendo en un hotel hay estuve un 

periodo un poco negro y mi papá seguía con lo mismo de siempre los golpes 

la pateadura cualquier cosa la cachetada… 
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¿No habían palabras para él? 

Nada nada… 

 

¿Después me imagino que se puso a trabajar?  

Trabajaba y como hablo ingles me fui con los marinos. 

 

¿Y dónde aprendió el inglés? 

En el brines. 

 

¿Lo aprendió bien hay? 

Aprendí a escribir a leer escribo y leo… 

 

Y eso ¿le sirvió como buena herramienta para desenvolverse? 

Después me fui a navegar. 

 

¿A qué edad fue eso? 

Como a los diecisiete años. 

 

Y ese ¿fue el primer trabajo que tuvo? 

Fue más de rebote porque no seguí mi vocación, yo quería ser 

violinista… 

 

¿Violinista? 

Violinista, una vez me acuerdo estábamos el concierto número uno de 

paganini, la campanela estaba escuchándolo y empezaron que me fuera a 

costar que estaba haciendo hay a esa hora, estaba escuchando después 

bueno de haberlo escuchado me ha apasionado el violín, era el instrumento 

predilecto mío así que… 

 

¿Lo aprendió a tocar? 

No lo aprendí nunca no tuve oportunidad, pero después donde iba 

donde viajaba iba por ahí buscaba grabaciones de compositor bueno la 

mayoría son italianos, la campanera es de paganini el trineo del diablo se me 

olvida el nombre… 
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¿Le gusta la música selecta? 

¿Usted ha leído el paraíso perdido?... 

 

El paraíso perdido, me suena 

Georg Milton… 

 

Me parece que no lo he leído don Manuel 

Ese en todas partes la mencionan es una de las grandes obras 

literarias del mundo el paraíso perdido… 

 

Lo voy a tener presente 

Si sabe escuchando el trineo del diablo lo que más me impresiona de 

ese libro es el canto tercero “salve luz creadora, salve infinita luz, o infinita luz 

hija primogénita del cielo” es la primera grabación con mucho cuidado la 

tercera parte porque es un poema que escribió Georg Milton, que no lo 

escribió directamente él, se lo escribió a una sobrina porque Milton era ciego 

y le escribió, eso fue lo que me impresiono que el siendo ciego le escribió, 

pero me impresiona mucho lo que como se expresa primogénita del cielo de 

dios… 

 

Buena, debe ser buen libro! 

 Entonces usted dice que como los dieciséis empezó juntarse con los 

marino, producto del buen ingles que recibió en los brines, y ese ¿fue 

uno de sus primeros trabajos don Manuel? 

Claro… 

 

Cuénteme un poco de eso ¿cómo fue esa experiencia de trabajo y como 

fue desenvolviéndose laboral mente en su vida? 

Era tradición que todos los marinos tenían tatuajes yo quería tatuarme 

también, tontería de una mire dieciséis años y tapado toda mi vida he tenido 

que usar abajo de la camisa manga corta pero tengo que taparme porque me 

da vergüenza, en New York parque ciento cincuenta dólares para que lo 

sacaran, en ese tiempo lo borraban con lija de piel de tiburón, pero daban 

primero igual que un médico, tenían que inyectarme unos antibióticos, 
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después de iniciar el tratamiento tenía que mantenerme sin nada de alcohol, 

por los antibióticos un veneno para la sangre, no tenía problemas porque 

tomaba por mono, porque nada. 

 

¿A qué edad estuvo en Nueva York? 

Entre los diecisiete y dieciocho años. 

 

Estos barcos ¿de qué tipo eran? 

Barcos mercantes, a bordo del barco tuve un problema con un negro, 

el negro media como dos metros y yo chico, estaba bañándome tenía el 

pantalón colgado al lado de la ducha el baño sin definición cubico, y tenía el 

pantalón colgado con el cuchillo en unos bolsillos de abajo en la pierna hay 

tengo el cuchillo el dinero, y venia el negro a pegarme con el piso, y yo le dije 

negro tal por cual, claro medio rabia, había estado baldeando cubierta y se 

metió con las botas chorreando se mete al camarote y pucha me debe una, 

límpiate los pies chancho de mierda y el negro tal por cual, cuando veo que 

viene con el piso me agacho yo y pesco el cuchillo y lo pesco de la cintura y 

le corto un cachete pero digamos de miedo de susto yo vi una media mole 

que se venía encima. 

 

¿Después de ese trabajo tuvo otro relacionado con otro rubro? 

Si muchos, yo he sido mire lustra botas, vendedor de dulces, lavador 

de platos, después cuando muchacho he trabajado en montaje industrial, 

carpintero, conserje... 

 

¡Un montón de oficios ha aprendido durante la vida! 

La necesidad me ha llevado… 

 

¿Nunca se encasillo en una pura cosa? 

No, trabajaba por necesidad no porque me gustara. 

 

Y de eso ¿de cuál tiene los mejores recuerdos? donde lo haya pasado 

mejor, donde el trabajo le haya llenado mucho más.  

El barco  
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¿El barco? 

Lo que más me ha gustado, por las relaciones que se establecen la 

amistad el compañerismo 

¿El trabajo en equipo que hay? 

Porque se establecen relaciones muy especial porque usted siempre 

depende se sabe que su amigo y el amigo de usted hay una confianza mutua 

que él se la entrega a usted y usted a el que sabe que puede contar con él y 

el con usted, no una cuestión que usted le allá confiado sino que se adquiere 

con el trato cotidiano, usted se va a subir al mástil a pintar, sabe que el 

compañero que sujeta el cableado sabe que depende de su compañero… 

 

¿Depende de él? 

Su vida depende de él… 

 

Su vida está sujeta a las manos de el 

A las manos de él, él sabe que el daría cualquier cosa por usted, una 

vez estábamos abordando unas liga de rieles y yo estaba en el guinche le 

tiraba un escupo aspiraba después a tierra pero eso, el guinche de repente 

se viene encima de mío salto de la cubierta al agua estuve esto fue en buena 

aventura. 

 

¡Buena aventura! ¿Eso queda en? 

Colombia, en el pacifico, claro, el principal puerto que hay en el 

pacifico Colombia, pero hay otros puertos chicos, después otros puertos 

lindos Cartagena, los otros están para el Atlántico… 

 

Pal otro lado 

Pal otro lado, Colombia es grande tiene puerto en los dos lados o sea 

en el atlántico o sea el Golfo y el Pacifico… 

 

¿Tiene para las dos salidas? 

Después Panamá. 
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¿Cuál de los dos mares es más bonito, el Pacifico o el atlántico? 

Sabe que me gusto a mí que tiene de todo es Japón, es una maravilla 

estuve en una parte en una plaza que no hay un solo árbol puras rocas y 

piedras, piedras nomas me impresiono, todo puesto armoniosamente con 

gusto, son bonitas están bien puestas, los puentes también tienen un  cultura 

ee… 

 

¿Estética? 

Justamente, con gracia tienen de todo son precarios usted lo ve 

parece que se van a caer pero no  son hechos para siempre, en Japón no 

son ostentosos para vestirse los hombre, no usan el anillo de oro los collares 

¿cómo se llaman?  

 

Las gargantillas 

Las gargantillas de oro el nada son muy sobrios… 

 

No mucho de accesorios 

No nada y son muy cultos, tal vez menosprecian a los accidentales por 

el afán de la ostentación porque no saben vivir, por ejemplo aquí los niños no 

los niños y los viejos son los privilegiados sabe tiene mucho cuidado con 

hechos, aquí pescan a un viejo y al fondo del  patio lo arrinconan, ellos no lo, 

lo tiene como una deidad en la casa objeto de mayor veneración de afecto de 

cuidado igual el niño, lo que me entraña que Chile que el araucano fue así, 

en el araucano los niños eran hijos de todas la comunidad de toda la tribu 

podían entrar en cualquier parte y comer, aquí dan pena en las poblaciones 

los niños miserables zarrapastrosos se ve que tiene necesidades no 

cumplidas, precarias, aquí nadie le va dar a usted un libro, lo ven pidiendo es 

una molestia, le dejan una limosna, allá  a un niño lo cuidan, tiene necesidad 

de comer, le dan comida, de vestir, le dan abrigo… 

 

¿Otra filosofía en relación de las personas? 

Mire en las calles hay una franja que está apegada al costado de las 

casas que es exclusivo para los niños, uno puede caminar por hay por qué 

no hay nadie pero si lo ve tiene que darle cederle el paso… 
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¿Son como las ciclo vías, pero para niños? 

Entonces los hombres crecen nacen con ese concepto del respeto si 

pueden darte… 

 

A la solidaridad con el prójimo, bonito Japón, es una de las culturas que 

me gustan 

Mi allá la geisha son damas pueden cantar son mujeres educadas… 

 

¿Instruidas? 

Instruidas, no son esas vulgares simples, son señoras… 

 

¿Son algo más que una mujer con la cual se va a tener sexo? 

Si no son mercenarias porque se preparan, yo tuve una compañera 

me acuerdo, fui a la casa de los padres de ella, hay conocí la vida 

exclusivamente, yo estaba en joco jama, el barco choco entonces tenía la 

proa averiada había que arreglarla estuvimos como un mes, fuimos al pueblo 

de ella, porque me quiso mucho la japonesa y no me trataba como 

cualquiera entonces eso me gusto, nunca me había tratado como así, 

entonces me llevo a la casa  y allí vi como lo trataban las camas todo antes 

cuando llegue yo me saque la ropa a la cama al tiro no a bañarme primero, 

bien refregado Nada de la tina, bien refregado después a la tina, que no me 

revolcara en la misma mugre, recién a la tina, al otro día en la mañana tenía 

mi ropa limpiecita planchada a los pie de mi cama pero estaba mis cigarro, la 

goma de mascar, el encendedor, el reloj, la plata todo estaba tal cual, en 

Panamá me quedaba y al otro día aparecía sin nada… 

 

Jajajajaj. 

Oiga don Manuel y bueno después de tanto trabajo que ha tenido, ¿cuál 

es la significancia que se le entrega al hecho de trabajar?, ¿cuál usted 

cree que tiene un significado mayor que producir ingresos para uno? 

Mire es que esa es una cuestión ya más… cuando uno trabaja lo hace 

por subsistir, por qué tiene que trabajar en lo que pueda no en lo que quiere 

que realmente quiere, tengo necesidad de vestirme de comer trabajaba hay 

allá, una vez trabaje en una fábrica de muñecas, en nueva  york, como le 

digo cuando tuve ese problema con el negro hay en que me meto, me fui a 
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trabajar de ayudante en una fábrica de muñecas y claro andaba con un carro 

de engrudador, para los motores porque como era marino un motor para 

relajarlo, ya le limpie todos los motores y me fui a sentar a descansar, 

entonces llego el capataz me dice que estay tú, le dije que estaba todo listo, 

no me dijo, aquí te pagan por trabajar esta no es la hora del coffe time así 

que anda a trabajar no más, así que a trabajar otra vez, dan un cuarto de 

hora para la colación, para tomarse un café, fumarse un cigarro pero dentro 

de eso en el cuarto de hora podía descansar o flojear pero mientras tanto 

estaba en la hora de trabajo, tenía que trabajar, y estaba en toda la razón, 

me di cuenta que por un lado tenía razón , claro si me están pagando por 

trabajar y estoy parado, no puedo estar parado, tengo que estar trabajando, 

tiene toda la razón, pero en mi hora de descanso no me digan que valla a 

trabajar… 

 

Obvio que no 

Después de tantos años de trabajo, ¿usted recibe alguna pensión, algo? 

Mire lo que da la AFP, pero esa es una gran estafa la AFP en Chile es 

una estafa, usted tiene que contribuir y al final no hay ninguna ganancia, solo 

les aumenta los capitales, pero que pasa, las AFP que hacen con la plata 

esa, la invierten por la plata… 

 

Claro 

La van a invertir en el extranjero y aquí que tenemos necesidades… 

 

A las personas que están imponiendo aquí no se les entrega nada 

A las finales empiezan a entregar cuando tenemos setenta, sesenta y 

cinco cuando estamos en el ocaso de la vida que más de diez, quince años 

no vamos a vivir se muere y hay quedan los fondos… 

 

No se puede disfrutar la plata 

Nada, la vida miserable que tiene el trabajador aquí en Chile, 

miserable realmente miserable, estamos sentado en una montaña de oro, 

que contribuimos con esfuerzo a la buena vida que tienen en Europa, EEUU, 

porque hay invierte la plata… 
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Claro que sí, parece que allá va la plata del chileno, porque las AFP 

instauradas durante el gobierno militar, ha sido uno de los grandes 

escoyos para superar la desigualdad social que hay en estos momentos 

Es increíble la desigualdad increíble mire es tanta la desigualdad, que 

usted tiene que trabajar toda su vida, pagando y queda debiendo,  trabaja y 

está debiendo, no puede juntar plata decir voy a tener  para un pasar mejor, 

está muriéndose de hambre, trabajando, trabaja doce diez  horas diarias, 

quien trabaja ocho horas diarias, nadie, diez mínimo, no disfruta de sus hijos, 

llega cansado a su casa, al cuchitril, porque no vamos a decir que es una 

casa… 

 

Una caja de fosforo 

No puede, no conversa con sus hijos, no interactúa con él, no a 

entregarle lo que le entrega un padrea a sus hijos… 

 

Demás don Manuel, es cierto eso. 

Me imagino que usted como buen marinero, ¿en cada puerto un amor?  

Otro de los tantos mitos. 

¿Porque, usted tenía alguna polola oficial aquí en Chile? 

No, tuve pero de cabro nomas, pero allá  ve una fulana, y por unos 

veinte dólares, es el amor por esa noche, y que nunca te voy a olvidar que 

aquí que allá, fantástico la cuestión, yo me fui no más… 

 

Vendrá otra 

Claro, que me vendió un poco de placer, seudoplacer. 

 

Bueno y ¿a qué edad usted empezó a tener una relación sentimental 

más estable?  

Bueno yo me case, pero después conocí a Maitén. 

 

Sí, pero antes ¿pololeo me imagino?  

Si pero no, el único pololeo que me sentí enamorado estaba cabro, la 

María, pero nunca paso nada, me gusta decir que la quería, después no 

supe absolutamente nada de ella, quería una mujer. 
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 Bueno, y ¿a qué edad se casó después? 

A los treinta y tres… 

 

A la edad de cristo 

Si pero mi mujer tenía dieciséis… 

 

Jaja, a buey viejo pasto tierno!  

Me case justamente porque era menor, pero sucede que cuando la 

conocí, no me imagine nunca que era tan joven porque tenía el cuerpo de 

una mujer, era muy desarrollada, tenía buen físico, una mujer... 

 

Una mujer de esas que llaman la atención 

Claro y por eso me atrajo, pero después voy sabiendo que no que era 

una niña, y el papá me andaba buscando con una pistola. 

 

Bueno, usted se casó a los treinta y tres años con ella, me imagino que 

¿convivieron mucho tiempo o no?  

No, como diez años nomas 

 

¿Qué resulto de  la relación durante ese tiempo?  

Un hijo una hija, El hijo ahora es ingeniero esta en Antofagasta, 

después tuve un par de hijos más, todos salieron habilosos, uno se puede 

decir que es el más bruto, el más tonto, es topógrafo, estudio ingeniería 

pero… 

 

Le alcanzó para la topografía 

Escasamente había que ir a buscarlo porque quería abandonar el 

colegio, y el último que tengo ahora está estudiando derecho, pero esta 

becado, cabro bueno para todo, está estudiando en la Chile… 

 

En la Chile mire 

Oiga don Manuel, bueno dentro de ese tiempo que usted convivió con la 

María, Marina, disculpe, fueron durante diez años, ¿usted qué rol ocupo 

dentro de la pareja específicamente, cuáles eran las funciones que 

cumplía dentro de la familia? 
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Yo trabajaba, bueno los primeros años se puede decir de luna de miel, 

esto fue luego vino el golpe, perdí a la Marina, perdí casa, perdí trabajo, 

perdí todo prácticamente, estuve preso. 

 

Usted, ¿dónde vivía en ese tiempo?  

En Antofagasta 

 

¿En Antofagasta todavía? 

No, no todavía porque me había ido yo… 

 

¿Había viajado? 

He estado en otras partes, yo tenía un taller de mueblería, Iquique era 

puerto libre en esos años, importaban herramientas y como yo tenía el taller 

de mueblería, había comprado hojas de cepillos baratas, bueno digo acá en 

chile si acá venden todo, era barato era Iquique, starlin, la herramientas 

starlin… 

 

¡Alemana!  

Cuchillos starlin, formones, varios formones de dos pulgadas, de 

pulgada, de un cuarto hasta de un octavo, los más finitos… 

 

¿Para tallar? 

Pa tallar y varias cosas tenia, para no perder tiempo aceitando la 

herramienta que hay una media molona cambiar la cuchilla no más, tenía 

madera harta madera, tenía raulí, pino, tablones, bueno ósea que, después 

del golpe, había que salir, me llevaron preso por que dijeron que era 

comunista, pero no confunda una cosa creían una clienta, al cual yo le 

vendía fiao, porque pasaban los camiones para el trabajo voluntario, así que 

yo iba con toda la disposición a trabajar, ponía clavos la herramientas y lo 

que necesitaban para trabajar, y por qué andaba en eso era comunista, no 

era comunista pero me, me atraía si… 

 

El pensamiento 

El pensamiento, la ideología del partido, pero nunca pertenecí, 

nunca… 
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¿No estaba inscrito? 

No estaba inscrito, no estaba inscrito, comulgaba con todos sus 

principios, incluso con los poetas, los escritores, los de roca, Neruda eran 

preferidos, otros poetas que eran muy amigo de Neruda, que no me acuerdo 

del nombre. 

 

¿Tuvo lectura de ellos? 

Todavía y bueno. 

 

¿Fue un tiempo duro en ese momento? 

Sí sabe pero ese tiempo salimos por ejemplo, los que volvieron 

después del golpe, Flores, Moreiro, otros no sé cuánto han trabajado para 

este gobierno o con Pinochet o son empresarios son de izquierda, 

usufructuaron de esa ideología, lo hacían por amor al compañero por 

solidaridad… 

 

No, es lo contrario a esa ideología, es como el nazismo instaurado en 

Alemania, fueron los bunquer y los grandes empresarios, fueron los 

que financiaron la instauración del nacional socialismo dentro de 

Alemania y los que sacaron provecho 

Provecho. 

 

Oiga don Manuel, ¿usted tiene una pensión por lo que me cuenta?  

Si pero sucede que la AFP la pensión mía duro muy poco, ahora hace 

como un año que estoy con la pensión solidaria. 

 

Y la pensión solidaria don Manuel, ¿a cuánto equivale el ingreso? 

Como sesenta y cinco mil y tantos pesos. 

 

Sesenta y cinco mil y tantos peso, y dentro de los gastos que usted 

tiene durante el mes ¿cuánto es lo que gasta usted? 

Bueno la alimentación la recibió aquí en el hogar de cristo y el resto lo 

pago donde vivo el alojamiento quince mil pesos de eso le doy cuarenta mil 

pesos a mi hijo el que está estudiando porque esta becado el cabro pero 
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tiene que tener un resto, él trabaja también y pare de contar y no me queda 

más. 

 

O sea que los sesenta y cinco mil y tantos pesos que recibe, usted 

gasta cincuenta y cinco mil pesos en pensión y lo que le da a su hijo, le 

quedan alrededor de diez mil pesos para sobrevivir durante el mes, ¿y 

eso es para locomoción y  otras tantas cosas? 

Locomoción no puedo ni ir al paradero porque me cuesta llegar hasta 

allá para mí es un sacrificio de ir para allá no más, que vivo a una cuadra me 

cuesta llegar acá, tuvimos el compromiso de llegar a las doce. 

 

Y usted en la actualidad don Manuel ¿dónde vive se encuentra viviendo 

solo o con alguna otra familia? 

No, hay otra familia pero vivo solo, la pieza donde duermo la comparto 

con otro. 

 

Ya, bueno y con su familia, con su hijo alguna señora o pareja que tuvo 

hace poco tiempo, ¿usted guarda algún tipo de relación más cercana 

con ellos? 

No, mire hubo una muchacha, mire nos conocimos de una manera 

muy rara también, nos conocimos en una protesta, entonces hay la conocí, 

en ese tiempo tenia ella como veinte tantos años, pero fuimos amigos no 

mas, pero siempre la respete nunca me pase para la punta nada y siete años 

fuimos amigos, después un día nos fuimos a vivir juntos, hay tuvimos a este 

que está en la chile y a otra hija que esta, que también esta becada al padre 

salieron… 

 

Jajajaj, buen semental salió usted don Manuel, puro profesionales nos 

mas 

La niña está en la Católica en Valparaíso, estudiando medicina. 
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Bueno y con ellos ¿qué tipo de relación es la que mantiene hasta ahora, 

o si recibe algún tipo de apoyo o algo? 

Con mi hijo que viene generalmente una vez al mes a visitarme, pero 

nada. 

 

Solamente es para esa circunstancia en las que se ven, pero ¿fiestas 

como el dieciocho? 

No.. 

 

Y dentro de las personas con las cuales convive, díganos con personas 

de la misma etapa etaria o que comparte otras actividades parecidas, 

¿quiénes son, que tipo de apoyos o qué tipo de relaciones mantiene 

con esas personas? 

La señora donde yo arriendo ella trabajo y llega a las ocho a la casa y 

poco nos comunicamos, de aquí de la gente de acá son puros viejos igual 

que yo, es muy distinta la relación porque hay mucha diferencia, y no salen 

del buenos días, buenos días, esta nublado, hay mucho sol, hace frio no 

hace frio y no salen de ahí, usted no puede hablar de cosas más profundas 

de una conversación interesante, por ejemplo hay una experimentación que 

se desistió en Francia entre la frontera de Francia con Suiza, el colisionador 

de hadrones, tratando de averiguar el origen de la materia… 

 

El acelerador de partículas que le llaman! 

De partículas, bueno eso de la causante de la experimentación, no sé 

lo que paso hubo un problema con uno de los imanes… 

 

Dicen que está suspendida, les vamos a creer! 

Es que no se nada, al que le he preguntado todavía sabe nada no 

tiene ni idea… 

 

¿No le atraen ese timo de materias? 

Entonces no hay con quien conversar, mi hijo viene una vez al mes, 

hay podemos conversar algo más. 
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Oiga, y con los vecinos donde usted vive, ¿hay algún tipo de relación o 

comunicación con ellos?  

No, nada. 

 

 

¡Nada! Y la vivienda que usted habita ¿es una pieza me imagino?  

Si, mire usted me gustaría que fuera alguna vez para allá, para que 

tenga alguna razón de conocer la dueña de casa, ahora está por que los 

sábados trabaja hasta el día viernes no más ella, un día como hoy podría 

conocerla, sábado o domingo… 

 

Yo creo que tendremos la oportunidad de conocerla. 

Pero usted, ¿cómo encuentra que vive en esa vivienda, cuales son las 

condiciones, la estructura, son óptimas para vivir? 

Mire, yo prácticamente en ese sentido no soy exigente, con llegar a 

dormir no más, no espero nada más. 

 

Y en relación a la comodidad en el espacio, ¿hay que subir escaleras 

por ejemplo?  

No, no sucede que al lado derecho de la casa donde vivo, está la casa 

de un traficante, al otro lado creo que también llego uno. 

 

Y usted don Manuel, qué opinión tiene al respecto del entorno barrial, 

como usted mismo me lo está presentando, traficantes, atrás, adelante 

¿cómo se ve el contexto, como usted vive ahí, cual es la opinión que 

tiene al respecto?  

Mire, yo llego a mi pieza, tengo una colección Beethoven, van, 

chaicosqui, bueno varios clásicos, Strauss, bueno algún día la va a conocer, 

mire la lectura cuando no me pongo a leer, mire aquí ando con lo mío… 

 

Con el ciudadano  ¡buen diario!  

No es el último porque aquí lo único que llega es la cuarta, mire la 

cuarta, este diario lo compre porque un día me llevaron al hospital de la 

católica a un examen que tenía pendiente, me mandaron a un examen que 
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tenía que hacerlo, y sabe fue fantástico hay compre, hay recién pude 

comprar este diario, acá no llegan, el The Clinic… 

 

El Leemon diplome 

No ese hay que ir allá a la calle San Antonio… 

 

Si, es buen periódico! 

Hay uno que me gusta, es de astronomía, ese me gustaría 

encontrarlo. 

 

Usted como visualiza, dentro de la coyuntura nacional, ¿cómo está el 

país en el contexto político, cultural y económico? 

Bueno, económico en comparación con otros países más pobres 

efectivamente con propiedad, en lo cultural estamos muy atrasados, creen 

que porque uno sabe leer ya no es analfabeto, pero hay un montón de cosas 

que ignoran, que es un Parker, que es lo que es un año luz, medidas a 

distancias siderales, eso ya es meterse mucho en cuestiones que no, igual 

que usted le pregunta alguien aquí que yo creo en dios dice, creo en dios 

pero porque, cree con el corazón y la mente o tiene conocimiento le han 

contado o por temor, creer, la mayoría de la gente lee la cuarta, la tercera, el 

mercurio y pare de contar, pregunte por algún escritor latino americano, un 

Vargas Llosa que se yo un Benedetti… 

 

No son muchas las cosas que pueden opinar al respecto de eso falta un 

poco más de conocimientos de otros ítem para hacer un análisis más 

completo de la realidad social! 

No decir que es analfabeta igual. 

 

Entonces, en relación a los temas principales de lo que se plantea ahora 

de la educación, que es lo que más en boga a estado con todas estas 

marchas, ¿qué opinión tiene usted don Manuel? 

Es una porquería, mire, usted tiene que pagar, y después que paga la 

educación de sus hijos tienen que seguir pagando el hijo, entonces toda la 

vida encalillado por eso y que no puede, valla a cualquier casa y que le 
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muestren lo que debe, que tan educado somos, que educación, conocimiento 

eso es todo, para ser un esclavo… 

 

Funcional del sistema, un esclavo sin cuartarle la libertad 

Andamos, como decía Cervantes, con la soga al cuello, uno cree que 

andas libre pero anda arrastrando la soga del cuello… 

 

No se ve pero está ahí presente igual. 

Oiga don Manuel, cuénteme de usted ¿cómo se describiría usted mismo 

como persona actualmente, como se siente, cuáles son sus 

inquietudes? 

Inquietudes, salir de este encierro, que es lo que va hacer del mundo, 

en la mañana creo que en la madrugada callo un pedazo de un aparato de 

estos que viajan… 

 

¿Satélite? 

Satélite, pero que andaba haciendo, nada, para qué es lo que era, 

nada, y eso que callo creo por Canadá, no se mas , ni voy a saber más, eso 

ya no es noticia… 

 

Ya paso 

ya paso… 

 

Y si es noticia es para otro tipo de personas no para nosotros 

Que queda cerca de fulano de tal, le robaron, que fulano de tal puras 

cuestiones. 

 

En ese sentido ¿cómo se percibe como se siente, que es lo que más le 

hace ruido? 

Lo que más me molesta, lo que me inquieta, es como le digo yo este 

marasmo que siento, esta imposibilidad de apertura de abrirme al mundo otra 

vez, que es lo que más… 
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28/09/2011 

 

Estamos en relación al tema político, cultural y económico de la 

actualidad, de eso ya conversamos un poco, también de los temas 

asociados a la actualidad, y usted de don Manuel ¿cómo percibe el rol 

de los Adultos Mayores a nivel social actualmente, en el país? 

Aquí en lo que estamos , a lo que venimos, estamos muy dejado de 

lado, en vez de atropellar la experiencia del adulto en nuestro país, la 

sociedad, como que lo exilian, pero mayor afecto hay en un adulto, que en un 

hombre de su edad por ejemplo joven, porque no tiene ni la paciencia ni no 

entiende lo que le llaman la pataleta de los niños, la desconformidad de ellos, 

lo mismo que tenía uno cuando joven, cuando niño, le molesta por ejemplo 

que allá semáforos póngale en la plaza, en el centro, en el barrio donde vivo 

yo no hay ni siquiera luz y yo tengo que mantener todo eso, como este y 

tenemos que mantener los pacos que después nos apalean y tenemos que 

pagar y con esa plata compran más que van a matar ellos mismos. 

 

¿Se maneja así un poco la cosa? 

La comprensión de esas incongruencias son las que me molestan 

después, cuando joven cuando niños claro las percibimos pero no las 

podemos expresar no sabemos cómo, no hay forma no los dan la 

oportunidad tampoco. 

En ese sentido, usted ¿cuál cree que es el nivel de satisfacción que 

puede lograr un Adulto Mayor dentro de la  sociedad actual? 

Integrarlo, es que nos falta mucho para empezar todo se redunda al 

afecto, recibir afecto cariños, el cariño el afecto, la cuestión que sea por 

lastima, que uno tiene que mendigar no, que sea por afecto… 

 

¿Por solidaridad? 

Por solidaridad… 

 

¿Más que por obligación? 

Por ejemplo un niño podría saber desde que está en kínder a levantar 

una vertical por ejemplo, no esperar que sea un hombre ya que allá vivido su 
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vida para enseñarle como poner un ladrillo, entonces para qué, entonces el 

niño comprender el mundo como está hecho el universo mismo, como se 

levanta un edificio una casa como se clava un clavo… 

 

Todo ese tipo de cosas… 

Los niños no la saben a un niño no hay la oportunidad de 

transmitírselas, no pueden enseñarles nada, el cabro chico molesta… 

 

No hay instancia como para poder traspasar ese conocimiento a las 

otras generaciones! 

Un conocimiento que hemos acumulado un conocimiento de siglos de 

ante viene, de la pre historia y a un niño lo dejamos igual que a un brutito hay 

no más… 

 

¿Todos no tiene la oportunidad de acceder a ese conocimiento? 

Es que bueno, yo lo puedo saber en una forma hasta mi capacidad 

hasta donde yo puedo, pero otros saben más que yo son mejores que yo 

pueden hacer cosas mejores, mire a un niño usted le enseña por ejemplo el 

auto, no le enseña un auto el auto móvil sino el papú, el perro no es perro es 

guau, mire es lo mismo decirle perro pa que le enseña que es guau… 

 

Se infantiliza mucho las cosas! 

Claro, lo ven como niños y son seres humanos tienen la mente abierta 

que le muestren el mundo como es, la cosita, no es la vagina y el pene, 

puede decirlo en la mesa a donde quiera porque es el nombre que tiene, 

pero porque le dicen la cosita. 

 

¿Todavía tenemos tabú en…? 

No solamente en eso, en un montón de cosa a una guagua cuando le 

enseñan a hablar medias palabras, cree uno que así entiende la guagua, no 

si la guagua entiende perfectamente que no tenga la capacidad todavía que 

no allá desarrollado la mímica… 
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El lenguaje 

El lenguaje pero no le va a decir ese que va hay es un guau es un 

perro a un niño no le puede decir eso perro al tiro no pude decir pello que se 

yo pero sabe que es perro no es guau después lo va a ver a usted, dice la 

verdad no me engaña, con todo los niños… 

 

Las cosas claras 

Claro, las cosas claras pero correcta mente, mire lo referente al sexo 

estamos  muy atrasados en ese sentido, al niño usted lo castiga porque, es 

instinto natural el sexo es natural por que lo vamos a como lo denominan… 

 

¿Criminalizar? 

Criminalizan tanto, uno crese con un error un concepto errado de las 

cosas no las cosas como son, eso no es malo pero no es el tiempo de estar 

aparejado, obligaciones el respeto a al por ejemplo a la mujer a la niña a tu 

hermana, no ella no puede jugar porque este es un juego de niños, tú no 

puedes agarrar una muñeca porque es pa la niñas no es pa ti en cambio no 

usted puede tener una guagua usted, pero cuando sea hombre la pueda 

mantenerla, la pueda alimentar la pueda manejar la pueda ayudar, llevarla no 

es llevarla de la mano propiciar de hacerle el camino. 

 

Don Manuel, de repente ¿están muy separados los roles de hombres 

como de mujer por cosas que son insignificantes? 

Insignificante en todo ámbito inconsecuente mente, no hay nada más 

hermoso que una mujer y un hombre pero que sean sano que estén juntos 

claro pero no tiene que ir más allá de ciertos límites que tiene que usted 

ponerle el respeto a ella y a usted. 

 

Oiga don Manuel, cuénteme ¿cómo usted se visualiza o se perecible su 

estado actual de salud? 

Malo, una porque tengo que usar bastón no puedo correr ir a un cerro 

como me gustaría ir estoy atao desgraciadamente a esto. 

 

Aparte de eso, ¿qué otra enfermedad le han diagnosticado? 

Afortunadamente ninguna más aparte de la hipertensión. 
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¿Y… diabetes y ese tipo de cosas? 

No nada no soy ni diabético ni nada   el azúcar no me afecta. 

 

Cuénteme ¿usted se controla mensualmente una vez al año en el 

consultorio? 

En el consultorio cuando me sita, ahora ha estado huelga hace como 

seis meses que no me controlan, porque una porque no tengo yo tuviera 

plata iría donde un médico me examino pero no tengo que estar atado al 

consultorio, hay voy cuando me dan esos placebos que le llaman a las 

pastillas, para el corazón que eso no tiene remedio son placebos pa que me 

dan eso, no hacen nada no me van a mejorar. 

 

Pero usted en ese sentido, ¿se percibe bien de salud general, con 

muchos años de vida o siente que su salud va en deterioro cada vez 

más?  

Se deteriora con la edad no más con la alimentación mala, por suerte 

yo no fumo, no bebo claro bebí arto, y todavía tengo en la pieza tengo ron, 

tengo pisco tengo las botellas sin abrir, hay las tengo por si acá… 

 

¿De salud, igual se siente bien? 

Me siento bien, pero me estoy engañando a mí mismo sé que no estoy 

bien. 

 

Usted ¿cómo se siente en su estado emocional, aparte de la salud, en 

cómo se relaciona con el entorno? 

El entorno, más la soledad, porque no hay posibilidades de algo  para 

el joven, tengo que escuchar la conversación de  él no más y nada más otro 

que asunto tiene si no, tal vez sea el defecto de todos los viejos, esa especie 

de inconformismo con el resto, pero a pesar bueno ser inconforme, el que se 

siente satisfecho de conforme  está mal quiere estar como es, el 

inconformismo nos ínsita a tratar de estar mejores. 

 

Y usted ¿qué piensa de la soledad, puede ser un agravante del deterioro 

de salud? 
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En cierto aspecto claro, es nefasto, pero en otro aspecto en vez de 

estar conversando con un tipo que no deja nada, prefiero no hablar con él, 

estar solo, escuchar música y  pensar, pero mejor abecés  es mejor la 

soledad, si no hay nadie que a uno le tenga afecto, lo que quiere que le 

interese alguien es mejor estar solo, claro que me gustaría tener una 

compañera, no es la edad pero es porque el ser humano tiene esa necesidad 

afectiva, somos pareja, tenemos que tener una comunicación con alguien, no 

podemos ser solo solitario, en lo posible con personas que tengan inquietud, 

que vivan por vivir no, no existen, ósea existen no mas pero no viven… 

 

Sobreviven no más 

Sobreviven por función orgánica, porque comen, porque pueden 

respirar, la viva es saber lo que pasa, saber porque cuánto dura el tiempo en 

la órbita del mundo que da vueltas alrededor del sol las veinte cuatro horas, 

una vuelta completa doce horas de luz doce horas de noche que van dando 

vueltas en círculo, pero hay muchas cosas que ni debo saber, la gente la 

verdad no se inquieta por nada, que puede servir eso. 

 

Oiga don Manuel, usted dentro de lo que puede hacer en su casa o en la 

pieza donde vive, ¿cuáles son las actividades, dentro de lo que le 

permite su condición física actual? 

Leer no más… 

 

¿Nada más? 

Cuando puedo me consigo libros, me compro, cuando tengo 

posibilidades voy al centro como le contaba denante, compro un diario que 

salga de la famosa cuarta para ver monas piluchas, la última novela de 

García Marque o de otro Colombiano, en Argentina un Benedetti un este otro 

que empreste el libro no me lo ha devuelto el cabro mío, uno de José Luis 

Borges “la lepra” se lo preste pa que lo leyera no me lo ha devuelto le 

pregunte si lo había leído a ver qué me dice si me dice que lo ha leído o no lo 

ha leído na, yo quería leerlo porque hay unos cuentos muy interesante. 

 

¿Le gusta repasar la lectura? 
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Depende, hay lectura que me acuerdo siempre siempre el que me 

gustaría de nuevo leer y se lo regale a mi hija para su cumpleaños el de 

Milton “el paraíso perdido” no es el mismo que ley yo cuando muchacho, 

ósea el mismo tiene el titulo todo pero las expresiones cambian. 

 

¿Son diferentes ediciones? 

En vez de decir bello bonito, sabe me gustaría leerlo en inglés, el libro, 

al que han traducido muy bien es Neruda, pero no es lo mismo, por ejemplo 

usted no puede traducir la palabra patria al inglés no puede traducirlo no 

tiene equivalente hay pero traducirlo no es lo mismo no es lo mismo que 

decir  country que patria eso es lo bueno que tiene el castellano… 

 

¿Es más específico? 

Claro no y las palabras el inglés tiene mire le pongo un caso con la 

palabra queso shees igual que she is ella es  she is y shees es queso, no es 

lo mismo pero suenan igual. 

 

Don Manuel, dentro de la vida cotidiana, ¿usted cuales son las cosas 

que puede hacer? 

Puedo tomar micro, aquí yo soy bibliotecario pero bibliotecario, no me 

respetan llegan y sacan libros así no más…  

 

Bueno don Manuel, ¿cómo cree usted que es el Adulto Mayor hombre 

en la actualidad?  

Bueno yo creo que lo más nos distingue la soledad, estamos afiliados 

ya como en el término de la vida, estamos en esa situación en el límite ya 

final pero ya no lo toman en cuenta, y ese es un error porque entre los más 

adulto hay insumos de ideas que pueden contribuir así como atreves de la 

historia desde la pre historia hasta la época actual hemos adquirido 

conocimientos nosotros somos depositarios de cosas antiquísimas de 

sabiduría no pueden morir con nosotros que sabemos tienen que ser 

asequibles a generaciones futuras a los que vienen entonces no puede ser 

una cuestión que nos traten como trapos inservibles puede ser que alguno lo 

seamos pero no todos muchos tenemos la percepción que podemos… 

Construir con eso al mejoramiento de nuestras vidas en común porque hay 
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niños por ejemplo que usted ve pequeños que no saben dónde están 

parados prácticamente no se preocupan de ellos pero eso es lo que tenía 

una visión muy especial del movimiento ese actual de los estudiantes de la 

educación la educación tiene que ser constrúyente y el conocimiento y la 

educación son dos cosas muy distintas porque el hoy día usted le puede 

enseñar a su hijo comer a comportarse en la mesa buenos modales  pero el 

conocimiento la experiencia que usted le puede transmitir eso lo enriquece 

más, al hacer uno puede transmitir entregar eso que desgraciadamente 

morirá con nosotros no permitirle a las generaciones nuevas a que ese 

conocimiento ese porque hasta clavar meter un clavo requiere un técnica 

cierta técnica claro para es muy sencillo golpearle y listo lo clava pero como 

coge usted el martillo o como pone el clavo no es cuestión de llegar y 

pegarle… 

 

Jajajaj todo tiene su saber específico 

Y si usted a un niño no le enseña se va a machucar adquiere el 

conocimiento a costa de que de sacrificios errores y machucones y 

tremendamente equivocado si al adulto lo separamos de esta manera tan 

drástica como trapo viejo que no sirve esta hay algo que sabe ya puede 

contribuir, hasta el más imbécil tarado puede contribuir con algo. 

 

Oiga don Manuel, cuénteme, digamos usted ¿cuál cree que son las 

ventajas y desventajas de ser hombre en esta sociedad? 

Mire, el patriarcado es donde nos afirmamos, tenemos a Dios que es 

masculino hablemos de los mitos religiosos a dios le han dado el género 

masculino el hombre actual moderno es el jefe de hogar el fader familia pero 

la mujer aparte de trabajar porque es más débil porque tiene que ser una 

segundona si tiene también diosas la Isis esa Egipcia pero Neptuno que se 

yo todos los dioses de la antigüedad son todos masculinos si la mujer es la 

creadora la madre de la humanidad claro es un complemento indispensable 

para el hombre el hombre sin una mujer no es nada, un hombre solo que es, 

no es nada y con una compañera  puede saber si es el complemento… 
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¿La media naranja que le llaman? 

Exactamente la media naranja, es la dualidad , el día y la noche, lo 

blanco y lo oscuro, lo alto y lo bajo. 

 

La dualidad ¿parece que está en todas partes donde uno mira? 

Sipo lo bueno y lo malo lo feo y lo bello la dualidad es una ley natural, 

el hombre cuando tiene cuando acepta esto como o único el patriarcado del 

hombre el hombre la cabeza de la familia pero sin tomar en cuenta que hay 

una contra parte o la otra parte que es indispensable que es la otra parte que 

lo complementa a el entonces estas equivocado el hombre si no acepta esa 

razón esa racionalidad por que el hombre solo no es nada una familia sin 

madre no es familia po una es una tontería decir una dueña de casa muy 

dueña de casa será pero el padre de la familia los hijos pero la familia es lo 

que lo complementa a ellos la mujer es la segunda mitad sin una  mujer uno 

no es nada y la mujer también sin uno tampoco  no es nada son 

indispensables uno con el otro. 

 

Don Manuel, ¿ustedes tiene acceso a algún seguro de vivienda, al cual 

ustedes puedan acceder a su edad? 

No lo que da el Estado nomas, la pensión de vejez y nada más, 

rebúscatela como puedas para vivir, asilo o en la calle, la salud que no es 

buena. 

 

Y ¿algún otro beneficio?  

La salud, que más, la que dan pero no puede ir uno, uno contribuye 

toda su vida de trabajo con la finalidad que al final tenga su tenga salud las 

prestaciones que presta la salud, la medicina que se yo medicina 

prácticamente no tenemos porque estas pastillas que nos dan en el 

consultorio son paliativos no más para alargar la vida  la existencia no se 

puede hablar de vida si yo no puedo caminar ser yo, vivo no más me 

mantienen con vida. 
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Don Manuel, a su edad ¿qué sentido le aporta a que le pueda aportar la 

educación? 

La educación, a mi  bueno siempre que tengo acceso a la educación 

es un beneficio importantísimo, porque lo que estoy recibiendo de la 

educación es beneficioso siempre siempre no importa la edad que tenga, lo 

malo a mi edad ya no tengo un acceso digamos solamente lo que me puede 

otorgar aquí el hogar hogar de cristo no otra una biblioteca, me cuesta 

dígame cómo voy no tengo el acceso me cuesta, ahora  de lectura el 

impuesto al libro es desorbitante inaudito, como se le ocurre un impuesto al 

libro, está bien el impuesto al licor, lo acepto a los cigarrillos también, porque 

son vicios esta de mas pero como van a los libros que me pueden aportar 

algún beneficio lo único que puede leer aquí usted es la cuarta y que voy a 

sacar con que me puede dar la puras minas piluchas que son bonitas son 

bonitas encacha pero no me benefician, no me van a dejar nada comprar una 

vez  al semana puede ser el mercurio que es asquerosa la postura política 

que tiene siempre está… pero al otro lado tiene una página literaria por 

ejemplo el día domingo si bueno es… buena  trae conocimiento, pero hay 

ciertos hechos que están sucediendo que no están en ese diario como la 

experimentación que están haciendo en Francia en la frontera de Francia con 

Suiza la colisión de hadrones, de eso eso no se sabe nada a quien le 

pregunte de todos los que abemos de diez o veinte que hallan oído de ese 

experimentación, la mayoría no sabe mire estos viejitos pasan todo el día 

jugando domino y hay no más poner cartas, no tiene ninguna ciencia  eso 

pones un tres, pongo un cuatro, por qué no hay otra cosa. 

 

¿Qué pasa con las instancias educativas para esta edad?  

No no hay no la hay y eso esa son cosas interesantes cosas aspectos 

interesantes de la vida de nosotros en general el adulto no tiene ninguna 

oportunidad tenemos que visitar no más. 

 

Usted don Manuel, dentro de su familia ¿qué nivel de participación tiene 

o que rol puede jugar a su edad?  

Jugar bueno tengo un hijo que está más cerca de mí que viene una 

vez al mes a visitarme cuando viene pa que lo ayude con el pago de la 

habitación pero no  es que me queje por eso al contrario para mí para 
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cualquier padre es un agrado poder contribuirle a un hijo a sus estudios en la 

pensión en lo que sea no es sacrificio de ninguna manera pero hablo con él a 

veces viene con la polola ni puedo hablar tranquilamente con él porque hay 

ciertas cosas que no se pueden hablar delante de terceras personas como 

padre e hijo,  no puedo hablarle con mayor libertad, la señorita tengo que 

tomarla en cuenta y hay temas que no puedo tratar delante de personas 

extrañas cosas íntimas. 

 

En ese sentido, ¿A dónde se reducen sus relaciones afectivas don 

Manuel? 

Solo a mi hija y mi hijo, nadie más porque no tengo a nadie cerca no 

tengo. 

 

Y en ese sentido pareja… 

No tampoco no la hay. 

 

Dentro de las instancias de participación ¿cuáles son las agrupaciones 

que usted tiene en el contexto barrial a cuales pueda asistir? 

En el barrio, no aquí solamente el hogar pero no salen del buenos día 

buenas tarde, esta nublado hace calor, no hay una conversación edificante 

que sea interesante en definitiva no hay interés por nada me gustaría claro 

tener un amigo con quien pueda conversar pero no salo buenos días y 

buenas tardes, si hace mucho sol no hace calor y sino hace frio de ahí no 

salí. 

 

¿Y otra instancia de participación?  

Bueno la iglesia, es una vez a la semana pero si es referiré eso 

únicamente al aspecto espiritual de las cosas. 

 

¿Qué beneficios le entrega esta participación?  

Uno siempre tiene la necesidad de acercarse a dios o a la idea que 

uno tiene de un dios, es gratificante encontrarse con lo que llamamos 

hermanos en la fe en la religión que se pueden convertir, lo vemos las 

mismas esperanzas, las mismas convicciones, el anhelo, usted todo lo ve 

desde ese punto de vista espiritual ver por el bienestar del amigo de la 
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amiga, no solo es una amistad pasajera desgraciada mente eso se da los 

días domingo cuando nos encontramos en la iglesia que posemos y eso en 

la conversación se reúne unos pocos minutitos no mas y después cada uno 

para su casa, en definitiva siento lo puede parecer que insisto demasiado en 

la soledad en que nos sentimos los Adultos Mayores, creo que en general la 

sociedad es así, porque cuando estaba por ejemplo yo en mi casa y salía mi 

niño y después le iba a ayudarle en las tareas, pero precisaba por ejemplo 

una conversación un partido de dama, de ajedrez, una lectura, discutíamos el 

contenido o podíamos hablar de distintas cosas la opinión que teníamos si 

iban formando ellos y uno algo, clora pero nunca tal vez sea vanidoso decirlo 

pero nunca intente presionarlos en forma determinada de cuestiones 

políticas, por ejemplo que tuvieran los mismos principios míos, ellos lo 

adquirían  por imitación, como son los niños imitando siempre a los mayores, 

a los adultos a sus padres, pero nunca yo les  di a mis hijos que intervinieran 

de las conversaciones de los adultos, pero con respecto por su puesto una 

conversación iba a conversar con mis hijos cuestiones indecentes que 

hubieran a escuchar ellos ellos podían escucharme conversar con mis 

amigos siempre como eran amigos de mi edad ya adultos, ósea ellos 

intervenir y expresar inquietudes y exponer también con libertad y opiniones, 

y en ese sentido dejarlo de influir y después ha sido su idea, ahora ultimo ha 

sido gratificante porque mire, yo anhele mucho que fuera a los scout que 

fueran scout porque yo lo fui en mi niñez y este la brigada de scout de él 

obtuvo un premio que el premio consistía en ir a una sesión de la cámara de 

diputado y hay converso con algunos diputados y expreso una idea unos 

conceptos que adquirido de mí, que después la expreso claro, pero tenía su 

convencimiento adquirido solamente por influencia de conversación habitual, 

y después me porque yo siempre fui un detractor de O’Higgins, que el padre 

de la patria para mí es como un mito, para mi José Miguel Carrera fue un… 

gran hombre y todo pero un tirano fue un tirano, un patriota que despertaba 

un sentimiento más afectivo fue Rodríguez por que no fue un déspota como 

O’Higgins que mando a matar a Rodríguez además era tildao no tildao sino 

que le decían con toda franqueza guacho O’Higgins, eso es lo que era tal vez 

del sentimiento que tenía el por su condición lo hacía era así, pero O’Higgins 

que batalla gano, de todas salía arrancando de roble, de Chillan, de 

Rancagua, de todas partes salió arrancando, 
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Don Manuel hablando de usted, me gustaría que me describiera ¿cómo 

usted se siente como persona a estas alturas de la vida?  

Me siento sin expectativas lamento no tener la posibilidad de… hacer 

cosas más… definitivas ser simplemente que  siento como una carga por que 

no puedo contribuir como yo como quisiera que se yo ni si quiera levantar 

una pieza  por una que las fuerzas no me alcanza niño hijo bueno los míos 

están criados niño más chico que veo por ahí que podría hacer mucho por el 

no puedo. 

 

En ese sentido, ¿cómo cree que lo perciben las demás personas a 

usted don Manuel? 

Mal, como va hacer me tienen pero penca envidia. 

 

¿Por qué motivo  cree usted don Manuel? 

Porque soy muy contreras, que todo me parece al revés o que esta 

malo, es que estoy inconformista, el inconformismo es un la inactividad es 

detestable, porque considero que es como sentirse satisfecho lleno lleno 

satisfecho siempre deseando algo más, mire tu estos hombres están jugando 

todo ninguna inquietud. 

 

¿Ese tipo de actividad a usted que le parecen? 

Juegos de aburridos no me gustan, hay están jugando cartas. 

 

Don Manuel, hemos hablado de su historia de vida desde su niñez hacia 

delante con las personas que se crio he a donde estudio cuando 

empezó a trabajar cuáles son sus intereses cuales han sido como a 

estado cuál es su situación actual, hemos tenido un paso ya amplio por 

su historia de vida digámoslo, ¿cuál de todos los hechos a lo largo de 

su vivir le gustaría o los destaca por sobre todo lo que le han llenado un 

poco más los que han quedado forjado para siempre dentro de su 

memoria? 

Bueno varios, pero fue yo trabajé mucho en construcción y fui 

marinero veía cosas nuevas países nuevos como le conté vi plazas sin 

arboles puras rocas piedras y… otras culturas empedrados de miles de años 
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estuve en edificios de altura cuestiones donde no tengo una paciencia ningún 

encanto y me gustaría saber esta señora por ejemplo tuvo una entrevista con 

otra con la estrellita creo pero que le entrara. 

 

Al parecer ¿todas las personas son diferentes? 

Es que eso es lo bueno, pero para mí es malo porque me siento tan 

diferente soy aparte, mire si usted le pregunta a todo el lote que hay ahí que 

opinan de mi todos van hacer opiniones negativas ese fulano de 

tal…haaaa…jajajajaj   

 

¿Esa es una de las consecuencias de ser diferente? 

Sí, es que hay una cuestión mire para mí es un agrado crearme un 

enemigo, pero un enemigo no es que no te hablo porque no te hablo nomás, 

no hay una razón entonces ya no esta clase de enemistad no me incomoda, 

no estoy ni hay, no son enemigos diferentes no son nada a la larga, pero un 

enemigo, hay bueno quiere decir que yo estoy mal que puedo rectificar en 

que puedo mal pero es que es así ni más no.  

 

Y en ese sentido, ¿cuál cree usted que es su estado emocional al 

respecto a lo que vive? 

Desencanto, a mí no me satisface las amistades que hay aquí ninguno 

no los libros no mas que hay, pero mire yo estuve aquí en la biblioteca estoy 

encargado de la biblioteca, una novelas besseller, aventuras, nomás 

cuestiones ya leídas, y usted lo ve están hojeados re hojeado una colección 

que no ha tomado nunca nadie, está el quijote de la mancha, no lo han 

tomado nunca está en castellano arcaico, esta una biografía de grandes 

hombres, esta como para afirmar los libros mire hay esta mire… 

 

¿El que está en la entradita? 

Claro el que realmente mire le puede contribuir algo a uno que está 

afirmando toda esta hilera de haya lo tiene de soporte pero nadie loa tomado 

para leerlo y cosas muy interesante, pero hay unos por ahí de Estefanía por 

ejemplo o un escritor de novelas de cowboy de vaquero pasan peleando por 

ese libro, no sé qué les dejara. 
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¿Parece que todos no tiene los mismos intereses?, eso es lo bonito, la 

diferencia de las personas 

Si pero hay cosas que deberían inquietarlo a uno, deberían interesarle 

más, pero no le gusta no quieren aceptar, no tiene interés, el otro día había 

el año pasado fue una alineación de estrellas de astros que iba a ver  en la 

noche, al otro día nadie sabía nada ni saben que paso, que sucedió heee el 

aire tampoco en nada. 

Y ¿qué piensa de esa situación? 

Que se puede cambiar pero no hay posibilidades pocas… 

 

Don Manuel, usted ¿qué me podría decir acerca de una vida que le 

gustaría estar viviendo actualmente 

Yo creo que  una especie de escuela, aquí hay talleres de 

actividades este de ejercicios y taller de manualidades, pero no no salen de 

ahí, por ejemplo se hacen bordados, las mujeres hacen pasillos de cerámica, 

he una la señorita esa que estuvo con usted recién ella, puso las cinco 

primero pregunto por las vocales, las vocales todos no sabían, una por ahí 

dijo la a pucha la e la i la o la u esas son Las vocales son cinco, ella la 

escribió las dejo listo en la pizarra haber vamos hablar de la primera de esas, 

vamos a escuchar nombres o cosas  animales que hay en el mar que 

empiecen con a, se miraban uno a los otros no no nada nombre de personaje 

de mujer decir nada nada esas cuestión llega a dar rabia como no le va a 

crujir algo la señorita Francisca, a las finales tuve que nombrar yo  con me 

acorde de nombres de Ana, Amelia, Amalia, Andrés nombres con la a, e ,i, o, 

u con vamos a nombrar todos con la e todos con la i…. 

 

¿Qué opina de la educación don Manuel? 

Si la introducción me llama la atención,  porque me molesta gente 

que no entienda, que no sepa teniendo aquí había una biblioteca, antes 

cuando se quemó el otro hogar donde estábamos antes, una biblioteca una 

vez me nombraron bibliotecario, me pasaba días entero sentado y no entraba 

nadie,  yo le  decía al que encargado de la biblioteca es que haya acceso a 

los libros, los saque afuera había una especie de patio tampoco, pasaban 

jugando esta cuestión domino a los naipes la brisca no lo sé, no había 

inquietud por nada de algo, que la sociedad lo acostumbro a eso lo habituó a 
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vivir de esa manera, fue una existencia no es vivir porque viven por impulso 

de inercia, porque comen, por función orgánica no más, por eso viven, pero 

vivir pa ver que pasa más allá de estas paredes eso es vivir, integrarse al 

universo, pero estar ahí no más comer o sea ir almorzar y después  a tomar 

once y después a cortarse, al otro día levantarse porque hay que ir al hogar y 

nada más, es decir una monotonía, pero eso es lo que más lo envejece a 

uno la inactividad la inactividad cerebral, está mal está bien que te puedas 

mover… con las manos se puede hacer muchas cosas porque a esta edad 

por ejemplo ya no soy capaz, yo trabajé mucho en montaje de subir por 

escaleras que se yo caminar por una viga equilibrarme es difícil pero puedo 

hacer otras cosas. 
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Entrevistado: Jorge Montenegro. 

Buenas tardes don Jorge 

Buenas tardes Antonio. 

 

Cuál es su nombre completo, y donde nació? 

 Ya, yo soy Jorge Montenegro Soto nací en el sur de chile en Puerto 

Montt me vine muy, ósea mis padres me trajeron muy joven acá a Santiago, 

e... mi vida ha sido... digamos no normal por el hecho de que fui hijo de una 

persona que pertenecía a la marina mercante y fue un padre ausente. 

Entonces de hecho todos nuestros hermanos, nuestra madre tuvo bastantes 

problemas económicos, y...todos vimos digamos tuvimos que trabajar muy, 

muy, muy niños  entonces no, no, especialmente yo no tuve acceso a la 

educación, y... pero siempre tuve la inquietud de auto educarme me gustaba 

mucho leer, digo me gustaba porque ahora tengo una enfermedad a la vista 

que es glaucoma y me impide leer por, entonces te digo ahora me informo 

por radio, y como decíamos anteriormente e... para mi es importante estar 

con ustedes porque ustedes me van a…con respecto a todo tipo de errores. 

 

¿Don Jorge y  respecto a su figura materna?  

Con respecto a la figura materna tengo los mejores recuerdos, una 

madre muy esforzada, una madre muy educada con sus hijos, y me dolió 

mucho cuando ella falleció ya siendo viejo ya teniendo hijos incluso tengo 

recuerdos que a mí, fue digamos una parte importante en mi vida fue la 

razón de que yo siguiera luchando y que siempre me importaba, me 

explicaba, era una persona que tenía preparación, estuvo en un colegio 

católico estuvo en las monjas me conversaba ella y entonces ella se dedicó a 

enseñarnos a nosotros, especialmente a mí porque no tuve mucho acceso 

especialmente a la educación y tengo los mejores recuerdos de ella... 

 

 

¿A qué se dedicaba su mamá? 

 La mamá se dedicó siempre al hogar, claro porque en esa época la 

mujer no trabajaba, era muy difícil que la mujer trabajara porque no había no, 

no, no tenía espacio. 
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Pero al no tener usted la figura paterna, la mama se la rebuscaba 

¿cómo? 

 Claro ella me recuerdo que fue un caos no había nada empezó a lavar 

po lavar ajeno y me acuerdo que también hacia comía para trabajadores y 

las vendía po ósea como te digo no importaba hizo de todo para mí fue un 

ejemplo, como decía yo me recuerdo fue mi cable a tierra fue mi estrella fue 

todo. 

 

Existe alguna persona significativa dentro de la etapa dentro de su vida 

 Una persona que recuerdo mucho fue una madrina de mi mama que 

era profesora ella era directora de un colegio en Cartagena y yo era el 

regalón de ella porque ella fue la que me enseñó a leer, recuerdo que tenía 

como e 3 o 4 años, y me enseñó a leer po, y de ahí nació la inquietud de leer 

y auto educarme, también era una figura que siempre me acuerdo de ella, se 

llamaba Elizabeth González. 

 

¿Algún recuerdo que lo haya marcado significativamente en la etapa de 

su niñez? 

 O sea me marco la falta de todo tipo de alimentación vestuario yo hice 

los estudios sin ningún recurso…pobre. 

 

¿Qué año disculpe? 

 El Yo nací el 40 como el 44 aprendí a leer,  el 46 el 46 me acuerdo 

bien el 45 o el 46 entre a una parroquial que estaba en un sector que estaba 

en la comuna de san miguel ahí hice todos mis estudios de preparatoria, 

después me fui al león prado que todavía existe, hice 3 años de nocturna, ahí 

trabajaba y estudiaba en la noche. 

 

¿En ese tiempo existía la educación nocturna? 

 Si, si existía, e… por ejemplo existía a nivel parroquial, a nivel, me 

parece que fue la iniciación de la educación nocturna porque antes me 

recuerdo me parece que ese fue una inquietud del gobierno de  empezar a 

educar a gente que no tenía sus estudios terminados 

 

Ya eran los años 50 
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 Claro yo tenía como 12 entre 12 y 13 años y ahí me fue educando por 

intermedio de una profesora que ella sabía toda mi historia y me busco la 

oportunidad porque yo tampoco tenía mucho digamos mucho carisma mucha 

diferencia de clase ahí iba lo mejor y tuve la posibilidad de ir a ese colegio. 

 

Y eso ¿cómo que lo marco a usted en su niñez? 

 Siempre me marco, siempre, siempre me marco porque siempre fui 

metido, era activo estaba dentro del presidente de curso jefe de aquí de acá 

si había algo que hacer estaba ahí presente no porque yo quisiera sino 

porque siempre me elegían y yo pienso que de ahí nació mi idealismo 

digamos empezó mi idealismo, hasta las… digamos me marco esa parte de 

la pobreza de la miseria. 

 

Tiempos difíciles me imagino. 

 Tiempos muy difíciles recuerdo haber andado a pie pelado. 

 

¿Usted tenía más hermanos? 

 Éramos 4. 

 

Mama soltera 4 hnos. 

 Claro yo era el tercero. 

 

Oiga y algún recuerdo un poquito más agradable, así algo más…no tan 

que usted tenga si es que existe. 

 Bueno dentro de lo difícil todo también tenía mis momentos gratos 

cuando hacíamos por ejemplo alguna festividad yo estaba metido que se yo 

bailando o haciendo algo y me entretenía bastante también me gustó mucho 

el deporte el futbol para mí era una distracción enorme porque ellos gritaban, 

y corrían. 

 

Bacán. 

 Claro, y también tuve posibilidades después de jugar, tenía digamos 

actitudes. 

 

Actitudes. 
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 Tenía actitudes deportivas y siempre estaba en el colegio haciendo 

gimnasia jugando pin pon ido básquet todo, todo, porque mi organismo me 

exigía todo eso que tenía que tener actividad que tenía, la tía que le cuento 

me inducia que esto que tenis que hacer esto otro era una guía ella era una 

guía para mí. 

 

Una persona significativa en su vida. 

 Exactamente aparte de la mamá. 

 

Pasando desde la niñez al ámbito de los estudios don Jorge en su 

escolaridad usted ¿qué estudio percibió? 

 Haber yo… haber e... como le contaba hice preparatoria en la 

parroquial San Miguel hice 3 años en la nocturna y lo más extraño que me 

sucede que no aparece eso mi curriculum en el ministerio de educación no 

aparece esos 3 años, no sé por qué motivo… no sé por qué yo fui muy joven 

siempre digamos fui político, entonces eso me marco también llego el 

momento en que yo solicite mi certificado y no apareció fui al liceo y ahí 

estaban registrados en los libros. 

 

¿No había documentos? 

 No había documentos. 

 

¿Usted terminó su enseñanza media? 

 No, no, no yo hice 3 años. 

 

¿Hasta tercero medio? 

 No, no en esa época llegábamos hasta sexto y después primero, 

segundo, tercero, cuarto, quinto, sexto, eran 6 años yo llegue hasta la mitad 

no más. 

 

Hasta la mitad. 

 Claro, si buscamos un equivalente sería un primero medio porque 

ahora es hasta cuarto medio. 

 

Recuerda más menos ¿cuáles fueron las causas de que usted no pudo 
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terminar sus estudios? 

 Los motivos eran esos justamente de que yo tenía que trabajar, yo 

trabajaba cuando era chico de cuando estaba en  la parroquial me acuerdo 

que en el verano yo iba a trabajar había un tío que era garzón me acuerdo y 

me llevaba me acuerdo al estadio español para que lavara vasos 

 

¿Ahí en Carmen? 

 Si, si en Carmen el estadio a mí siempre me quedo grabado y… el me 

daba algo, yo llegaba pero contentísimo y ahí tenis mama para pancito y lo 

tengo muy grabado 

 

Don Jorge ¿algún recuerdo de su escolaridad que lo haya marcado 

significativamente en sus años de escuela? 

 E… chuta si la posibilidad de no continuar de no poder continuar 

estudiando. 

 

¿Eso lo frustró, lo marcó? 

 Me frustro pero enormemente, incluso me acuerdo que el último año, 

el tercer año que yo estuve en el liceo no me saque buenas notas, entonces 

yo decidí no, no continuar porque después ya no, me iba a dedicar a trabajar 

noma, por todo este motivo de que hacía falta dinero, ya no no me lograba 

concentrar, ya estaba practicando futbol me acuerdo, me dedique al deporte, 

en vez de buscar trabajo me dedique al deporte recuerdo. 

 

¿Existían o no los vicios? 

 Existían los vicios si, si 

 

¿Siempre ha existido droga y alcohol? 

 No me acuerdo de la droga en realidad 

 

¿Drogas no habían? 

 Lo que si recuerdo mucho el licor 

 

El trago. 

 Si el trago, pero donde nosotros nos reuníamos que era un club de 
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basquetbol reina Irene me acuerdo bien, nos juntábamos nosotros a hacer 

malones, tomábamos bebidas, sándwich, y… ósea éramos sanos po, era 

mixto entonces yo ahí me dedicaba digamos a conversar con las chiquillas la 

que me gustaba, pero todo sano, ningún agarrón nada, siempre me recuerdo 

de esa época y ahí comparo con la actualidad jajajaja…uuuu que terrible. 

 

¿Usted ha cambiado? 

 Uuuuuu he cambiado 

 

Oiga don Jorge y ¿usted entonces a qué edad así concretamente 

empezó a trabajar si se pudiera decir? 

 9 años 

 

¿A los 9 años? 

 9 años fue el primer año que llegue al club  español y fue mi primer 

sueldo, la verdad que no me acuerdo cuanto fue  

 

¿En esa época eran pesos? 

 Eran chauchas 

 

Chauchas? 

 En esa época se compraba con diez centavos y una lluvia, y yo… 

bueno me pagaron a mi unas monedas y… yo me las guarde y después se 

las día a la mamá pero cuando… parecía el papa de la casa 

 

¿En esa época entonces usted vivía acá en Santiago en qué lugar? 

 En la comuna de San Miguel 

 

¿En San Miguel? 

 San Miguel una comuna de izquierda y ah yo empecé con mi... 

Digamos con mi partido de izquierda 

 

Y luego de su inicio laboral que fue muy temprano por cierto, ¿en que 

otros lugares más trabajo? 

 Trabaje pero yo pienso hice de todo, trabaje en un taller de pintura, 
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vulcanización, e... me recuerdo que barnizaba en una  fábrica  de muebles 

de madera, llegaba la… ahí solamente de madera y nosotros la 

barnizábamos, lijar, darle una mano de, de pintura, volver a lijar, darle una 

mano de barniz hacer todo un proceso largo y me gustaba hacerlo, pero toco 

que la tía en una oportunidad me dijo, que aquí, nosotros utilizábamos una 

pistola. 

 

¿Sin mascarilla sin nada? 

 Sin mascarilla sin nada 

 

¿Más menos a qué edad era eso? 

 Esto debe haber sido como entre los 10, 11 años 

 

A... chico 

 Chico, chico, si faltaba en una parte iba a otra y yo decía que quería 

trabajar 

 

¿Luego de eso? 

 Después de eso me recuerdo haber trabajado en un e… fábrica de 

calzado… no, no, no, fue anteriormente después de haberme retirado de la 

mueblería, del taller me fui a una fábrica de dulces de chocolate que se 

llama… que todavía está en Tenderini siempre que paso por ahí me acuerdo.  

 

Todavía existe. 

 Todavía existe, era me acuerdo los dueños eran unos gringos no eran 

chilenos eran… alemanes parece, porque… el mismo algo de Helmut un 

nombre así era alemán y también me quería mucho el, siempre me ayudaba, 

e... me regalaban dulces, me regalaban chocolates, incluso me regalaron 

ropa en una oportunidad, me quedo mirando así me dijo en una oportunidad 

haber ya y apareció con un bestón me acuerdo que estaba así bien, bien 

planchadito y un pantalón y unos zapatos me acuerdo zapatos café, los 

primeros zapatos que yo tuve por que usaba puras sandalias, zapatillas, 

alpargatas, me recuerdo que me dolían los pies como, como 

salvaje…tenia…bueno en un momento alegre… ya después me fui a una 

fábrica de calzado. 
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Fábrica de calzado 

 Fábrica de calzado en independencia a la altura de… Avenida Central, 

había una zapatería que era de los hermanos Pellegrini, que eran e... 

jugaban a las cartas y ellos me enseñaron a jugar po, iba siempre cuando 

tenían entrenamiento yo trabajaba de… una hora más o menos de 11:30 

hasta las 4 o 5 y me llevaban en su auto me llevaban, me decían el loco 

jajaja… es que yo siempre andaba gritando y silbando, no era que lo sentía 

sino que, no quería hacerlo, como que representar algo dentro mío había una 

amargura terrible pero yo… 23… y después me sirvió po, después que entre 

a trabajar al … 23:32… entre trabajando no recuerdo bien lo que si me 

recuerdo que no me pagaron las imposiciones llego el momento de las 

imposiciones y hasta ahí llegamos. 

 

Chuuuta… 

 Fue una gran desilusión y ahí dije yo… pensé otra cosa voy a 

empezar a luchar por esta labor, y empecé a, a… digamos y mi carácter 

cambio empecé a conversar de gremialismo a educarme a tener información 

y… tuve la posibilidad de entrar a una fábrica de … me acuerdo que estaba 

en Sierra Bella y después se cambió a Gamero, despidieron a varios y el 

patrón me llamo y me dijo no tú te vas con nosotros, porque era bueno para 

la pega, así que ahí estuve prácticamente, de ahí me fui al servicio militar. 

 

Hizo el servicio militar. ¿A qué edad? 

 17 casi 18 

 

¿Dónde lo hizo? 

Lo hice, e… ahí en… Antonio Varas Santiago, Antonio Varas al lado 

de la escuela de carabineros. 

 

¿La escuela de carabineros? 

 No, no, no al lado ahí estaba un grupo montado cazadores… 25 

 

¿Y qué tal esa experiencia? 

 Mmm… no fue muy buena porque me di cuenta que los tipos trataban 
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muy mal a un peladito y ahí me puse rebelde, tanto que en una oportunidad 

tenía tanta rabia porque estaba montado y al sargento le gustaba pelear así 

con la huasca y yo con toda la rabia pesco la herramienta así y el caballero 

se puso así y lo di vuelta y fui contra él, y quedo así po, chuuuta y yo con 

rabia lo único que quería era abrazarlo pero hubo un momento en que yo dije 

no, y me tiré, mi primera situación de rabia de rebelde, cuento todo este tipo 

de… yo te digo ahora de tortura, los tipos eran muy, muy malos, trataban 

muy mal a los pelados… 

 

Abusadores 

 Abusadores po entonces yo me acuerdo que me llamo el teniente por 

que el sargento dio cuenta de eso, cuantos sabíamos, varios, cuarenta y 

tantas personas por eso insisto me llamo el teniente y me dijo, ¿tú por qué 

hiciste eso?, yo con rabia y… a garabato limpio le dije, este gallo lo único que 

hace es pegarnos y nos trata muy mal, ya me dijo, pero te voy a castigar 

igual, tú no puedes hacer esto, y me tubo un mes de guardia ahí, yo estaba 

en la selección de futbol  y sin jugar futbol , sin salir chuuuta, primer castigo 

más rebelde me puse. Ya entonces me recuerdo haber estado 2 años, 

estuve casi 18 y 19 porque estuve trabajando en el servicio que era los que 

ahora acompañan a los sargentos, yo inicié ese grupo, y… ya po salimos, a 

todo esto la relación con el sargento fue nula, cada vez que le tocaba con 

migo el tipo no me pescaba para nada, yo de repente sentía digamos que 

había cometido un error po, pero él le daba lo mismo a él, seguramente por 

el hecho de enseñarme, pero no era la manera, debería haberme llamado, 

haberme dicho, me hubiera retado, lo que hiciste estuvo mal, los milicos  en 

esa época era muy ignorante, muy ignorante, actuaban por inercia… 

 

¿Así califica usted a la…? 

 Ahí empecé mi… digamos, mi mal concepto de los uniformados, ahí 

empecé todo. 

¿Después del servicio? 

Después del  servicio yo me puse ya… totalmente… 

 

¿Cuántos años eran de servicio militar? 

 Antes eran un año po… 



319 

 

 

Un año igual. 

 Me recuerdo haber estado 2 años. 

 

Dos años. 

 2 años… A y a todo esto, yo nunca  digamos había montado cuando 

chico, y así noma, y encontraron que yo tenía un-buena técnica y el teniente 

siempre me pasaba su yegua, un animal bonito para que yo practicara saltos, 

y el… él quería que yo me fuera para la escuela de carabineros a montar ,me 

decía te vamos a llevar allá para que practiques equitación, yo ya tenía la 

cuestión metida aquí , no,no,no no decía nada, hasta que en una oportunidad 

me dijo bueno ¿te gustaría ir?, yo dije no, no me gusta esta cuestión, y ¿por 

qué?, por esto, y esto, y esto otro… y eso po me fui…jajaja… Ahí ya saque… 

 

Saco el habla. 

 Claro… de decir lo que pasaba, por esto, por esto y por esto otro, 

perfecto po ningún problema… 

 

Descartado altiro. 

 Claro po, jajaja… sino hubiese sido carabinero. 

 

Después ya del servicio militar, ya en la vida adulta, ¿en que se 

desempeñó?  

 Después del servicio me fui me recuerdo a la clínica Santa María, a 

los 19 años casi con 20 empecé en la clínica Santa María, ahí fui presidente 

del sindicato, de trabajadores de la clínica. 

 

¿Usted. presidio ese sindicato? 

 Claro primero fui director, y… 

 

¿Qué cargo desempeño usted? 

 Primero fui director y después presidente. 

 

No pero… ¿trabajaba en…? 

 A... si trabajaba en bodega. 
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En bodega de abastecimiento. 

 Claro y tenía la labor de llevar toda la comida a los pisos, en un carro 

así de aluminio donde más libre y todo, mantenía el calor, y yo pescaba la 

cuestión y empezaba a repartir, a todo esto eran hartas mujeres así que yo… 

jajajaja… cualquier actividad con las chiquillas po, ahí recién yo vine a 

despertar, antes era un… 

 

Un pajarito. 

 Claro un pajarito, me recuerdo haber tenido una amiga que yo quería 

mucho, y le decíamos la tía… no recuerdo el nombre, la tía… Teresa parece 

que era. Ella me dijo tu eres muy sano tú tienes que aprender a ser hombre, 

esa fue las palabras, le dije bueno ya po, jajajaja… y cualquiera fiesta que 

había halla era numero pagable me encantaba también. 

 

Las hacia  todas 

 Jajaja… las hacia todas, y había una compañera me acuerdo, un 

compañero que tocaba la guitarra así que éramos numero pegado en todas 

las fiestas, y después de las fiestas me iba con las niñas… 

¿Cuántos años estuvo ahí en la clínica? 

 Estuve haber… 4, 6, 62,63…mmm… me acuerdo haber estado en el 

mundial allá, el mundial del 62, como 4 años estuve ahí, 3, 4 años. Y… 

cuando fui presidente del sindicato luche mucho, me recordaba … y 

entonces se… ya po empecé a trabajar hice un  curso me acuerdo en la 

universidad de Chile, un curso de dirigente sindical estuve estudiando, 

estudiando, porque yo quería ser un buen presidente ser una persona que 

llevara la causa. 

 

¿Se motivó?  

 Yo definitivamente yo empecé a luchar. 

 

¿Se educó? 

 Claro, yo dije tengo que saber, si no sé cómo voy a representar, como 

voy a… y cuando llego en una oportunidad un grupo de alumnos de la 

universidad y me, me llamaron po, deben haber tenido algún, algún vicio y 
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gratis, ahí aprendí lo que era realmente ser consiente, ser inteligente, 

luchador para ayudar a los trabajadores entre paréntesis los iban a matar. Ya 

el caso es que el director rector Montero, siempre me acuerdo del viejo ese, 

se fue contra mi si yo estaba consiguiendo de noche, el hacía trabajar de 7 

de la mañana, hasta las 2 y de 4 a 8 o 9 a veces, entonces todo, todo el 

personal me ayudaba durante todo el día en la clínica, los guardias que 

habían ahí se metían al casillero a los baños a dormir,  entonces yo dije esto 

no puede ser como, si uno trabaja  tales hora tiene que por lo menos salir a 

tomar aire, y le explique al vejo me acuerdo que me estaba mirando, esto, 

esto no puede ser es un drama, si un trabajador está a las 7 de la mañana, 

hasta las 2 de la tarde le dan como 5 horas, haber 7, 3, 5 horas y necesita 

descansar necesita expandirse  tomar aire que se yo recuperar energía y 

ellos pasan aquí todo el día usted cree q están haciendo bien su labor están 

produciéndole y me queda mirándome este pergenio yo ya tenía 

conocimiento ya de lo que tenía que ser nadie iba a quedar de aquí para 

adelante fue lo que le dije en reunión a penas cumplan el horario se van a 

fuera tenemos el parque--bonito el parque ya todos tienen que ir al parque a 

tomar aire o a dormir a lo que quieran y entran a la hora de continuidad nadie 

puede quedar aquí y yo mismo me encargaba , ya vamos, vamos , yo un 

pergenio ay  

 

Buen agitador. 

 Buen agitador, porque era bueno porque había un presidente antiguo 

que a ese manipulaban me acuerdo que tenía un apellido mapuche no me 

acuerdo en estos momento el apellido bueno después me voy acordar y ese 

lo manipulaban po, firmaban todos los acuerdos en ton se este doctor vio  

que yo le estaba haciendo e… no, no le serbia para sus proyecto no le servía 

 

¿Lo despidieron? 

 Me hizo  renunciar, y él sabía que no podía echar  me dijo mira yo te 

voy a de sir bien claro tú lo que estas asiendo a que a mí no me conviene, no 

me conviene porque estoy perdiendo a que todo los trabajadores se están 

poniendo revolucionario ya no quieren trabajar así que vas a tener que irte, 

no po écheme, usted no me puede echar yo tengo fuero de milico siempre 

me recuerdo la cara que tenía, dentro de sí decía este león me tenía un odio 
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terrible y yo un cabro hasta que ya paso el tiempo me acoso me molesto y de 

repente me recuerdo que yo a veces tenía que ir por que llegaba la leche en 

la mañana lo que tenía que ir era ver que llegara y había otra persona que 

tenía que repartir en los pisos y dice que yo tenía que hacer esa pega y yo 

era delegado y era haber  1,2,3,como 8 cajas de leche así llenas po pesado y 

dije este weón no va a salir con la suya y en pese, y en una oportunidad me 

recuerdo haber estado en una fiestoca y llegue sin dormir prácticamente, y le 

pego la mira y se dieron vuelta todos y a que quedo la escoba o… jajá… y 

me llamo a la oficina al tiro tú tienes que pagarme esto mire lo que y yo 

recuerdo que usted es el culpable por que usted me obligo a ser esto eso no 

es mi labor a que es la labor del otro tipo y yo lo voy acusar lo voy a 

denunciar jajá… 

 

Luego de ese trabajo 

 Después de ese trabajo en la clínica, a ver… yo me case 

 

¿Se casó? 

 Yo me recuerdo haber conocido a mi señora yo  tenía cualquier polola 

y en una oportunidad fui  a una fiesta me invitaron ,invitado de honor a cantar 

y ahí vi una chiquitita que bailaba bonito y bien bonita y mi compañera que 

tocaba la guitarra me decía no ella está pololeando… bueno y jajá… yo 

patudo, y recuerdo que la saque a bailar estaba en la clínica yo ahí ya, 

después ella me llamaba me acuerdo me iba a visitar halla en el parque, 

paseábamos en el parque ahí … ya po y empezamos a pololear noma, y me 

gustaba, ahí me enamoré, realmente me enamoré, y en el principio e… 

digamos yo empecé a proyectarme ya como joven, como la necesidad de 

una familia. 

 

 

 

Ya se puso serio, oiga y después de haber trabajado tanto, de tantas 

cosas ¿Qué es lo que usted siente que significa el trabajo para usted,  

en este caso o para las personas, como puede? 

 Haber, e… el sistema laboral se hizo para qué las personas se 

desarrollaran en su… digamos para poder subsistir porque no hay otra forma 
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de poder subsistir sin poder trabajar se dedica a delinquir y eso tampoco no 

tiene futuro, entonces no, no… siempre se ha calificado que el trabajo es lo 

más importante para poder subsistir, para poder alimentar a la familia, poder 

educarla, y me di cuenta que cuando tuve mi primer trabajo, digamos e… 

cotidiano de que si  estudio se me iba hacer difícil lograr algo, pero cuando 

me di cuenta de eso ya tenía como 2 hijos, mi señora tenía 3, pucha no me 

quedaba tiempo para seguir estudiando , lo intenté pero tampoco pude. 

Entonces… ya po hice un curso me recuerdo de deco mural, para 

empapelar, me puse a trabajar ahí po y empecé a ganar plata. 

 

¿Era como su oficio? 

 Era un oficio que empapelábamos y ganábamos bien, y yo que era 

bueno para la pega trabajaba todos los días, después se dio la posibilidad de 

hacer un curso de decoración de interior, ahí me metí (minuto 42 no se 

entiende.) e… ahí empecé a ganar más plata ya. Me especialicé siempre yo 

tenía muy buen trato… por haber sido… por haber tenido conocimiento… me 

hizo…  

 

¿Le dio herramientas? 

 Me dio herramientas él y un buen trato, y lo primero que hacía porque 

nosotros trabajábamos en casas particulares, nos daban una hora de trabajo 

y llegábamos… yo lo primero que hacía era saludar y… y dentro de un 

trabajo, yo creo que usted, cuando esté terminado esto me avisa si está bien 

o está mal, si está mal yo lo arreglo y si está bien no. Entonces me queda 

mirando y… y tuve muchos accidentes, yo estuve 35 años en el deco mural. 

 

¿Ahí se desarrolló usted  ya cómo? 

 Lógicamente ahí me desarrolle. 

 

 

Bonito… oiga don Jorge ¿usted a qué edad se pensionó, se jubiló? 

 Cuando llegue  aquí en el hogar de cristo. Cuando… me fui 65, 67 

años, ahí recién me empezaron a pagar, también tengo una mala espinita 

como trabajador. Llego el momento de jubilar y no tenía nada.  
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¿Y usted que pensión, recibe pensión de acuerdo a sus cotizaciones? 

 No po si yo nunca no impuse nunca.  

 

Usted  no, no, ¿nunca fue contratado? 

 Nunca fui contratado  

 

¿Siempre ha trabajo de forma particular? 

 Si 

 

Y eso no le permitió tener algún tipo de… pensión. 

 

 Si el error más grande de mi vida fue no haber impuesto, no haber 

juntado porque bueno junte plata pero junte para mi casa para los hijos, pero 

para mí no tengo nada. 

 

¿Y ahora recibe pensión? 

 Una pensión 

¿La pensión de gracia? 

 Claro 76, 78 que no alcanza para nada. 

 

¿Y eso es del hogar de cristo? 

 No, no, no, del estado. 

 

Del estado, pero... ¿ahí hizo sus papeles usted? 

 Claro me hicieron los papeles para  la pensión  

 

¿Para la jubilación? 

 Claro yo no he  hecho ningún trámite lo hicieron ellos. 

 

 

Oiga y pasando a otro tema, alejándonos del trabajo… 

 Vamos a llegar a la política jajajaja… 

 

¿La situación sentimental? 

 ¡No me diga! Jajajaja… 
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Jajajaja… así como para integrarlo al texto tiene que ser. 

 el hecho de que yo de joven  fui muy sano, siempre ligado al deporte, 

siempre ligado, recuerdo, incluso me case y seguí jugando partido, pin pon, 

practicando basquetbol andaba  en todas, y siempre me nombraban dirigente 

po ya tenis que ser dirigente tu tenis que… siempre ahí, ahí, y me decía a 

veces me echaban tallas las queri hacer todas y no era nada que yo quisiera 

sino que me decían tu tenis que hacerte cargo noma, yo como era corazón 

de abuelita me metía, tuve cualquier plata ahí si uno no tiene enemigos, 

bueno y ya, convivía con él, ahora en una cuestión sentimental fui el tipo más 

pololo… 

 

¿A qué edad más o menos empezó a pololear? ¿Sus primeras pololas? 

 ¿Después de mi señora? 

 

Jajaja no se eso. 

 Yo… no, no, no, si cuando llegue a la clínica Santa María yo… 

 

¿Su primer romance de joven de lolo alguien que le haya marcado? así 

como… 

 Mi primera polola  fue como a los 17 me acuerdo, me enamore pero 

perdidamente ella era de Linares pero vivía en la población donde vivía yo, 

era un amor tan platónico que yo la llegaba a mirarla nomas po, porque el 

papá era un huaso jajajaja… y ahí  había que temer po… y yo la miraba a 

veces tardes  enteras. 

 

¿Se enamoró? 

 Me enamoré y no, no me atrevía a decirle nada. 

 

 

Estaba enamorado, ese es el amor 

 Ese es el amor. Me acuerdo que en esa época yo estaba en el club de 

basquetbol, en el club de basquetbol reina Irene que también ahí tenía otra 

chiquilla ¡una amiga! Y yo le gustaba a ella pero ella no me gustaba a mí, 

entonces siempre andaba junto a mi conversaba… y recuerdo… a ver que 
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nos fuimos a… de paseo, e esa época mis tías la… la avenida, como se 

llama esta… avenida la florida es ahora no existía había una pasada externa 

las chiquillas entraron a un paseo, llevaron sándwich, bebidas y esta niña 

fue, yo ni siquiera quería acercarme a ella porque el hermano de otro 

hermano de ella, yo le caí bien al hermano de ella al tiro,  cuando íbamos a 

los malones, la hermana me sacaba a bailar y yo no la quería sacarla a ella, 

jajaja, fue algo bien terrible! Ya en una oportunidad esta niña unos de los 

amigos de los que jugábamos basquetbol también le gustaba y le pidió 

pololeo, chuuuu dije yo, aquí me quería morir pero después me contestaba y 

bueno si yo nunca le dije nada la culpa no es de ella y espeso suave mente 

uno a guerrear y entente pololear con la hermana pero, pero no me gustaba 

 

¿A usted le gustaba la otra y no hubo caso ahí? 

 No 

 

¿Su amor platónico? 

 Uh…definitivamente  

 

Así es la vida 

 Así es la vida en realidad 

 

Y usted a si después de tanto pololear y romances por aquí y por halla 

barios 

 Hartas chiquillas en realidad 

 

Después de harta agua bajo el puente 

 Por el hecho de que era dirigente un mejor trato todos querían tener la 

posibilidad yo nunca me sentí  ególatra yo nunca yo siempre… no quería 

compromiso, no me interesaba tener una relación porque yo me daba cuenta 

de que si tenía una relación iba a perder las otras 

 

Yaaa jajaja 

 Muy inteligente 

 

Jajajaja… 
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Oiga ¿a qué edad más o menos usted se centró y quiso formar algo 

más estable? me refiero a su convivencia o ya directamente el 

matrimonio 

 A qué edad haber 82,84,84 ya estando en la clínica dije yo esta 

cuestión no da más tenía problemas con el doctor el tipo me quería echar ya 

yo me voy de aquí me voy a morirme porque además en 3 años no tenía 

ninguna intención no tenían la intensión de que yo la dejara, no tenía 

necesidad que la dejara, y tengo la intención de pensar en proyecto de vida, 

un proyecto de familia con el fin de que haya alguna posibilidad, entonces yo 

empecé a pololear con mi señora, pensé entonces renunciar, quede sin 

pega, entonces me busque una pega de conductor de liebre en esa época, 

habían unas liebres chiquititas, entonces yo me decían serrucho por que 

cortaba los boletos. Estuve me acuerdo como un año más o menos y en ese 

transcurso mi señora quedó embarazada… 

 

¿Antes del matrimonio? 

 Antes del matrimonio 

 

Y eso ¿cómo era visto? 

 En esa época el viejo me quería matar, jajajaja… aparte de todo lo 

que se había vivido 

 

Y… ¿estaba con permiso, sabia el hombre que…? 

 No… no sabía nada 

 

Andaban escondidos… 

 A……. jajaja… no si no me quería no quería que yo me casara con la 

vieja, me querían arto a la vieja, jajaja… 

 

 

O sea que a usted lo casaron. ¿A qué edad? 

 24 años más o menos 

Ahí se le corto todo el… 

 Se cortó todo el límite. 
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Ya… casado. 

 Pero fue un tiempo noma porque me puse a trabajar a trabajar no tuve 

tiempo de continuar con otra vida, pero… seguía con las oportunidades. 

 

¿Y cómo fue su relación matrimonial? 

 Al principio me logre enamorarme de mi señora.   

 

¿Se enamoró? 

 Me enamoré, pero no con la intensidad de la primera vez.  

 

Ya. Nunca ha habido como eso. 

  No… 

 

¿Todavía la recuerda? 

 Todavía po, si parece que olvidé… 

 

¿En serio? 

 En serio 

 

Chuuuta 

 No si era muy bonita, ella era de Linares, yo siempre le decía la husita 

linda, jajajaja… y para el 18 me acuerdo. 

 

Nunca más la vio nunca más tuvo un contacto con ella 

 O sea yo me fui de la población nunca más regresé, me dedique a otra 

vida porque después me vine a Renca, me he casado y no tuve relaciones 

con nadie. 

 

¿Su vida de matrimonio donde la vivió usted, al desarrollo en Santiago 

en región? 

 Aquí en Santiago. 

 

¿Alguna comuna? 

 Primero viví en San Miguel y después me vine acá a Renca. 
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¿Casado? 

 Casado me vine yo con 2 niñas. Y acá tengo como treinta y tantos 

años. 

 

¿Una buena relación? 

 No, no, no después empezó, el 73 empezó mi martirio, así como una 

impotencia que me viene, trabaje por el mapu obrero 

 

¿Mapu obrero?  

 E… un compañero, un amigo se dedicó a la revolución primero yo fui 

dirigente regional, donde andaba dirigiendo 

 

Ya 

 Me eligieron secretario de la junta en esa época, junta vecinal y 

apareció la postulación del compañero Salvador Allende y este cabro me 

dijo, tenis que inscribirte para que nos ayudí aquí po, y ahí empecé a 

trabajar, yo era como secretario del conjunto, donde hacíamos reuniones, 

nos proyectábamos y yo estaba al tanto de toda la actividad, tomaba nota y 

todo, entonces de repente veía en esa época faltaban la mantención la 

alimentación. 

 

Tiempos difíciles… 

 Tiempos difíciles o sea los primeros años fueron buenos, los terceros 

años fueron… no había nada, no había pan alimentación para comprar un 

kilo de pan había que hacer tremendas colas, en una oportunidad… 

presidente no les convenía a ellos para nada, entonces yo me acuerdo que 

empezaron, e… ¿Cómo se llama esto? Una brigada… 

 

¿Cómo una barra? 

 En estos momentos se me vienen todos los recuerdos encima, así que 

vamos a parar un poquito… 

 

¿Cómo usted percibe que ha sido o es la situación socioeconómica? 

 Ya la situación mía, porque económica como todos mis compañeros 

de aquí del hogar de Cristo, considero que el estado nos tiene totalmente 
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abandonados a nosotros, porque con la pensión que nos regalan, que es un 

regalo, no es algo que… a nosotros… nos estén dando por derecho 

digamos, entonces es muy, muy… estamos muy mal po, estamos  en 

sistema solamente, aquí no hay un avance estamos estáticos en cuanto a la 

economía, y recibimos una pensión tan baja que no, no podemos claudicar 

po… 

 

En ingreso ¿cuánto seria eso? 

 El ingreso es 78.000 pesos mensuales. 

 

¿Y la cantidad de gastos que usted tiene? 

 No… por ejemplo, que tenga que comprar el gas mensual que vale $ 

15.000, tengo que pagar $22.000 de luz, porque mi señora yo le prendía por 

ejemplo el gas y era incendio segura pero ahora hay una tetera eléctrica. 

 

¿Ó sea hervidor? 

 Claro un hervidor, entonces lo único que tiene que hacer ella es 

chhhh… y listo, aquí o hay incendio no hay nada, y estoy obligado a utilizar 

eso. 

 

¿Y eso infiere otro gasto? 

 $22.000 mensuales, mas $5.000 en agua, después tengo que ir a la 

feria todas las semanas, donde hay que … entre 5, 6, hasta $8.000, en 

verdura, aceite, bla, bla, bla… de repente hay que ir al supermercado, en el 

supermercado estas pagando algo que es menos contaminado que afuera, 

entonces si tu empiezas a sumar simplemente no alcanza. 

 

Sumando y restando se gasta más de lo que se percibe. 

 Ahora yo para tener este celular tuve que endeudarme en $90.000 en 

hites, estoy pagando en hites y otras cosas que compré $26.000 y tanto 

mensual de donde 

 

Complicado 

 Estoy obligado a dejar cosas para poder cumplir otras, mi señora 

recibe una pensión y se la gasta casi toda en cigarros, ella fuma, fuma, fuma 
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todo el día, aquí por ejemplo en el hogar ayudó con 30 lucas para que vaya 

una señora a cuidarla, una señora  que trabajo aquí en el hogar, y a esa 

persona le pagan 100 Lucas, esa plata la reúnen los hijos, porque yo de 

donde, yo converse con ellos les dije esto lo tienen que realizar ustedes por 

esto, por esto , y por esto otro, y… para de contar ninguna otra ayuda. 

 

! Complicada la situación económica ¡¡ 

 Muy mal, muy mala. 

Muy complicada 

 Muy… 

 

Y en cuanto a las relaciones interpersonales don Jorge en el ámbito de 

la familia, ¿Qué tipo de relación tiene usted con ellos? 

 E…. la relación es muy estrecha digamos porque ellos saben, yo no 

interfiero en la familia de ellos, ellos tienen sus hijos, tienen su hogar, yo 

siempre les he dicho ustedes dedíquense a su familia, dedíquense a enseñar 

a sus hijos, por eso a lo mejor ellos le dedican más tiempo a la familia que al 

papá, es lógico… 

 

¿Cómo anda la comunicación ahí? 

 No es buena po, mi hijo hola papá como estay? Y chao, el menor es 

que me da más problemas y por algo discutimos, porque la mamá a él lo 

adora po, por ser el menor, entonces ahí yo lucho contra dos, contra mi 

señora y contra él. Hay uno que está estudiando y que digamos no es  igual 

como el menor mío, ese es el que más está cercano pero tampoco tiene 

tiempo, pero te das cuenta tu está estudiando trabaja, está bien, entonces no 

le queda tiempo para el papá, pero siempre que puede nos invita a almorzar, 

de repente se da el tiempo y llega aquí después de la pega, sale como las 

11, y está un ratito y conversamos ahí, de repente conversamos de política 

normalmente porque a él le interesa, y la señora del aparenta aceptar la idea 

pero no la acepta, ella siempre dice no, tiene que darle prioridad a la familia a 

los hijos esa es la realidad, definitivamente no hay una relación… 

 

¿No existe una relación, tampoco hay una comunicación muy fluida, y 

algún tipo de apoyo de parte de los…? 



332 

 

 Haber,  lo único que le están pagando a la señora que cuida. 

 

Ya… siente algún grado de apoyo económico más que nada. 

 En ese aspecto si po porque yo no lo podría hacer. 

 

¿Y eso usted lo ve más como un deber de los hijos? 

 Yo  lo veo como una obligación de ellos, claro po, porque de que otra 

manera se puede entender… 

 

Oiga ¿y con los vecinos de su barrio con su entorno? 

 No con ninguno. 

 

¿No existe ningún tipo de relación, comunicación? 

 Mira los vecinos son todos mal vividores, yo les tengo puesto… cuanto 

era… va se me olvido… nuca hemos tenido una buena relación, de hecho yo 

pienso que él. tengo metido en la mente que todo lo que me fracasó con 

referente a la comisión, la comisión valech se informa, van a la casa de los 

vecinos, o llaman no sé, entonces yo digo siempre que yo, yo no me lo 

merezco, por esto , por esto otro, a lo mejor pienso mal, porque con mi 

señora siempre discutimos po, ella es una persona que te hace cualquier 

barbaridad y si tu no le dices nada lo sigue haciendo, entonces hay que vivir 

con ella para darse cuenta de cómo puede actuar uno, entonces como yo 

tengo una atención en psicológica psiquiátrica soporto más la situación, 

entonces yo siempre he pensado que ellos se han metido en esto, y de echo 

en una oportunidad, unos de los vecinos de al lado me dijo de que yo no 

merecía estar en la comisión porque… yo era una persona que no actúo 

bien, que era una persona que la ideología la dejo de lado, porque siempre 

trataron de que yo fuera un buen cristiano, entonces yo les digo no, no con 

ustedes no… 

 

¿No tranza? 

 No yo no tranzo. 

 

¿Entonces es poca la relación que hay, la comunicación menos y cero 

apoyo ahí? 
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 Cero apoyo. Sabes tú lo que pasa con ellos es que mi señora de 

repente se fuma sus cigarros y empieza a molestar a los vecinos y le tienen 

que pasar plata para que compre cigarros, imagínate, entonces todo eso 

juega en contra mía vez, que porque yo siendo el esposo no le doy plata 

para comprar cigarros. 

 

Oiga y en la residencia y su entorno en el ámbito de la vivienda. 

 Es una casa que la compré cuando estábamos bien, cuando trabajaba 

bien… 

 

Casa propia ¿Esta pagada? 

 Pagada y todo y yo la agrande, cómoda, pero y que saco, la casa es 

cómoda pero nada más po, si tengo problemas para subsistir 

económicamente, para subsistir con la alimentación, si no fuera porque aquí 

me dan todo el día lo necesario para poder alimentarme, tendría que gastar 

más encima yo. 

¿Tiene algún significado la vivienda para usted? 

 Es importante, un techo es muy importante, nosotros en el hogar de 

Cristo tenemos muchos hermanos que están en la calle, están muy mal, me 

preocupa mucho a mí, yo lucho por eso, yo lucho por el adulto mayor de 

bajos recursos yo estoy inserto en eso y la ves que puedo yo meto la 

cuchara con todos, con el equipo, con la gente que viene, y siempre escribo 

cartas de agradecimiento, siempre las escribo, nosotros los adultos mayor de 

bajos recursos necesitamos afecto, necesitamos, bla, bla, bla… todo el 

tiempo lo he hecho, de repente a la, la directora antigua me caía mal, pero no 

importa porque si yo lo siento lo ago., porque yo sigo rebelde, si sigo rebelde 

y a mí no me interesa el concepto de las personas, siempre y cuando yo vea 

que sea justo lo que estoy haciendo, sino echo pie atrás. 

 

 

Ya interesante… oiga y en cuanto al barrio, ¿qué opina de su barrio  

actual? 

 Mira el barrio, el sector donde estamos nosotros es tranquilo, 

relativamente tranquilo, pero el entorno en general es como acá po, hay 

drogas… hay niños que están parados en la esquina… 
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¿Está el riesgo dentro de su entorno? 

 Sí. 

 

¿De qué tipo? 

 De tipo de drogas po, e… de tipo ilegales, valores, veo que los chicos 

se están criando mal, veo que por ejemplo siempre veo que cuando va la 

señora que va a verme a la casa están todos los cabros metidos ahí, esa no 

es vida… ellos por si solo tienen que tener su habitación, entonces los niños 

chicos que se crían ahí, imagínate como están viviendo, y anda a decirle a 

algunos, te agarran a garabatos, eso me impide tener buena relación con 

ellos, y yo me doy cuenta, me doy cuenta de todo. 

Oiga y dentro de todo eso que es como el riesgo que representa ¿existe 

alguna fortaleza en el lugar, algo… una esperanza de que, algo que se 

reivindique sobre su entorno? 

 Yo veo haber, yo no soy religioso, pero veo que mucha gente se va 

haciendo evangélica, que van allá a la iglesia y… y yo digo van a que, van a 

gritar un poco pero no les hace bien po, lo que les hace bien es informarse, 

aprender, es la única forma que tú puedas cambiar de concepto, que ellos 

van a escuchar que la hermana grita, que la hermana cuenta su historia, 

deprime mucho más. 

Eso sería en cuanto al barrio, a la vivienda y todo eso, y en cuanto al 

aspecto de la salud y su funcionalidad don Jorge ¿cómo anda el nivel 

físico, la percepción de su estado de salud? 

 Mi percepción ahora en este momento, yo me siento recuperado, 

estaba muy mal, cuando yo llego al hogar, yo andaba hablando por las calles 

ahí solo. Es que la historia mía es dura 

 

Me imagino… 

 Chuta que es dura y tú sabes realmente lo que es pasar esto más te 

afecta, entonces como te digo mi salud, yo me encuentro recuperado pero 

siento ya que los años se me vienen encima, con esto de la vista me siento 

incapaz, me siento inútil, pero sigo yendo para allá, porfiado, sigo haciendo 
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cuestiones… 

 

¿Usted padece una enfermedad crónica? 

 Claro la glaucoma. 

 

¿Fuera de esa? 

 Y la cuestión del… de la como se llama… la presión  

 

¿Depresión? 

 Yo vivo con medicamento y con psicólogo y psiquiatra eso es crónico 

ya po. 

 

¿Y eso es producto de…? 

 De lo del 73. 

 

De la prisión política y tortura… ¿usted acude al consultorio, acude a 

los servicio de salud? 

 Mira yo voy al san José po, ellos me tratan ahí hay una doctora que 

está a cargo del prais y de repente me ve… 

 

Pero ahí que ¿le ven el aspecto psicológico, le revisan algo? 

 De salud también. 

 

A de salud en general. 

 Claro. 

¿Tiene todo lo necesario? 

 Si digamos tengo todo lo necesario. 

 

Lo que requiere. 

 Claro. 

 

¿No acude acá al consultorio de la…? 

 No porque yo di una dirección para estar en el san José, di una 

dirección de… Quilicura, y la dirección de Quilicura no corresponde a… 
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¿Si usted fuera acá no sería atendido? 

 Seguramente me atenderían pero perdería la ventaja de allá que san 

José es un hospital que… 

 

¿Lo considera que es mejor? 

 Es mejor. 

 

En el aspecto también de salud pero a nivel psicológico, usted la 

percepción de su estado emocional… 

 Me he recuperado.  

 

¿Se siente emocionalmente más fuerte? 

 Recién me di cuenta de que cuando estábamos conversando me 

bloqueé, porque me ha pasado siempre pero con menos intensidad ahora 

noto de que ya puedo contar lo mío. 

 

Cuénteme don Jorge ¿Cuál es su percepción de su estado de salud 

actualmente? 

Haber, e… yo de joven estuve ligado al deporte, digamos de niño 

porque me acuerdo que de niño competía en  natación en la piscina escolar 

a los 9 años, y estando en la parroquia San Miguel, allá  cerca de la Granja, 

y… había un profesor de gimnasia que era muy deportista, le gustaba mucho 

que los niños practicaran deporte y nos llevaba a la piscina escolar me 

acuerdo a competir, y a mí me gustaba mucho y además—que estaba metido 

en todo lo que era deporte, todavía me acuerdo, y futbol me acuerdo que en 

esa época jugábamos pin pon y mucha gimnasia y ahí fui digamos  fui 

creciendo, después empecé a practicar  basquetbol también me recordé 

cuando aprendí a jugar  joker. 

 

 

¿Jockey? 

Jóquey, con el…cuando trabajaba en una fábrica de calzado ¿se 

acuerda? 

 

Si, si me acuerdo que me comento. 
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Ya entonces también aprendí a jugar joker obviamente que no, no… 

 

¿Muy difícil el jockey o no? 

Muy difícil… 

 

¿En patines? 

En patines, jajaja… pero yo igual no más… 

 

Entonces ¿usted asemeja a su actividad física cuando usted era joven 

su buen estado de salud? 

Porque yo considero que en este momento tengo un estado bueno yo 

me desplazo bien camino todos los días, e… no tengo por ejemplo dolores 

de cabeza digamos porque a esta edad es común e… digamos no tengo más 

molestias físicas. 

 

¿Se encuentra bien? 

Claro mi problema en este momento es mi aspecto psicológico. 

 

¿Cómo anda ese aspecto, la percepción de su estado emocional? 

Ahí sí que no estoy bien, porque estuve torturado y toda esta historia 

que me quedo muy marcado, hasta este momento 

 

¿Usted hasta el día de hoy logra superar sus secuelas? 

No todavía no, llega septiembre y yo soy otra persona.  

 

¿En qué año usted fue? 

En el 73… Septiembre del 73 

 

 

 

73, el mismo año que… 

Claro el mismo año, después del 11 empezaron a llamar a todos los 

del milico jefe dio la orden que matando a la perra se acababa la leva decía, 

y la leva era el comunismo, ¡a todos! Hizo una matanza tremenda, mato a 

familias completas, entonces debido a eso que mi estado psicológico no está 
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bien, yo me mantengo en él, todas las semanas en terapia psicológica y una 

vez al mes en psiquiatría. 

 

¿Se siente que eso usted lo puede superar o no? 

Hay momentos que si, por ejemplo ahora estoy relajado, e… por el 

hecho que fui a terapia, además que practico yoga, por lo mismo porque la 

yoga me ayuda y voy todas las semanas todos los días jueves voy a yoga a 

Batuco, tomo unas clases en el hogar de Cristo también soy voluntario del 

hogar de Cristo, y  me consideran  digamos siempre, por el hecho que soy 

conversador, siempre estoy sacando temas, siempre me mantengo ahí, 

normalmente un abuelo de 70 años o hace nada menos en nuestra calidad 

de… un adulto mayor de nuestro nivel a los 50, 60 años está mal, está mal 

alimentado, ocioso, entonces yo considero q ese aspecto estoy bien. 

 

Dentro de ese aspecto psicológico que usted se encuentra ¿siente que 

está solo, que está acompañado? 

Yo sufro de soledad, sufro de soledad, porque ya los hijos fueron 

desgastando, yo le contaba que tengo una hija, tengo 3 hombres y una 

mujer, ella salió como yo quería que saliera el mayor de los hombres, y ella 

no, ella estudio secretariado se idiomas, y después me dijo papá yo no me 

quedo en este país de mierda, me voy… 

 

¿La ha vuelto a ver usted a su hija? 

Si po sí estuvo 5 años allá. 

 

Pero después que se vino de allá. 

Después que me vine claro hacen como 2 o 3 años que estuvieron 

acá, se casó con un peruano, un tipo inteligente master en computación y 

vinieron acá po con los niños chicos. 

 

¿Con los nietos? 

Con los nietos, 3 parece que eran, tenía 3 o 4 años, pero nos 

comunicamos siempre, nosotros nos comunicamos telepáticamente, yo 

pienso en ella y ahí ella me llama, es increíble. 

¿Cree en eso usted? 
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Para ver la energía es muy poderosa, la energía está en el aire. 

 

 

Don Jorge y en sus habilidades de la vida diaria ¿usted realiza labores 

domésticas, como se desempeña en la casa? 

Haber en la casa yo ago. De todo cocino, lavo, la maquina lava, e… 

¿No tiene dificultades? 

Ahora cuando amaso un poco 

 

Ya 

Porque de repente la maquina no amasa bien y la luz de la noche no 

es igual que la luz  del día, entonces cocino, voy a la feria el fin de semana, 

hago todo lo que hace una mujer en su casa, por el hecho de que mi señora 

es enferma de esquizofrenia y no, no es normal de repente no… no hace 

nada no ma po. 

 

¿Usted se encarga de todas las labores? 

De todas, prácticamente todas. 

 

¿Prácticamente todas? 

Y… estoy preocupado de todo, pagar luz, agua, la mantención de la 

casa. Hay un hijo que llega ahí de repente y toda la vida me ha dado 

problemas, y todavía me da problemas, y a veces tratamos de conversar y 

terminamos discutiendo. 

 

No se llevan. 

No nos llevamos pa ná, pero es regalón de su mamá po entonces ahí 

estoy lucho contra el… 

 

¿No sabe qué hacer? 

No po ahí no puedo luchar contra los 2, imposible, con respecto, este 

tipo es inteligente, se ganó el cariño de la mamá y está hipotecado. 
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Y por otra parte, por probabilidades de la vida independiente 

instrumental que… desarrolla actividades de la vida instrumental, no sé 

cómo hacer… no labores de la casa sino sus actividades que realiza. 

E… haber por ejemplo en el hogar yo estoy a cargo de… ahora no po, 

estuve a cargo de la radio, estuve a cargo de los talleres, e… jugaba, estaba 

a cargo del taller de tenis. 

 

¿Dónde lo realizaban? 

Allá en la casona no acá no, ahí una cancha pero no se puede jugar. Y 

ahora que estoy con un ojo menos. 

 

¿Le ha dificultado? 

Me ha dificultado 

 

Para las actividades de la vida instrumental. 

Y ahora en el hogar estoy ahí en diferentes talleres, en mosaico por 

ejemplo la panchita que es la nueva terapeuta no me dice nada directamente 

pero indirectamente me dice que… que me haga cargo que revise, jajaja… 

ahora con el teatro es lo mismo, hay que hacer esto Jorge para, para el 

sábado que hay una actividad, entonces ya po le digo hagamos un esquech, 

porque allá en el hogar en la casona lo haceos siempre, presentamos una 

obra con una actriz, una actriz nos enseña y la presentamos en la central del 

hogar de Cristo. 

 

¿Estadio lleno? 

No… digamos un auditorio, pero nos Salió muy bien po. 

 

¿Sí? 

Muy bien… por lo menos nosotros, a mí me gustó po. Yo hice el papel 

de… un dueño de petrolero y una cadena de camiones jajaja… cualquier 

billete, me hacía tejano con un gorro aquí y hablaba en ingles po. 

 

Ya… 

Claro y se reía la gente, el abuelo hablando ingles jajaja…  
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Y que tal, ¿bien? 

No a mí me gusto po y la profe también dijo, salió todo bien. 

 

Qué bueno… Vamos a pasar a otro tema que es el tema de género. 

Ya 

 

El género masculinidad y feminidad. 

Ya 

 

¿Usted siente que existen ventajas y desventajas de usted al ser varón? 

Haber. Yo la desventaja que siento que nuestras madres nos criaron 

muy machistas, entonces hemos cometido muchos errores en la vida como 

hombre y yo considero que la mujer… bueno la mujer prácticamente es a 

otro nivel, pero antiguamente eran muy utilizada la mujer, cualquiera le 

faltaba el respeto, cualquier la pasaba a llevar, yo en mi caso fui muy 

cuidadoso en ese aspecto, siempre hubo un respeto y ese respeto se lo 

inculque a mis hijos también, que la mujer era muy importante, muy 

importante en la vida. Y de que nosotros somos machistas, ese machismo 

nos juega en contra, no, no, no… no va con la realidad digamos, porque … 

encuentro que la mujer es muy esforzada, aparte de parir, de criar los hijos 

nos está cuidando a nosotros, al varón, y ahí sumisa, claro de que ahora dejo 

de ser, la mujer o es así ahora, ahora. 

 

¿Cambiaron los tiempos? 

Claro la mujer ahora trabaja, ahora organiza es ejecutiva, es un 

cambio, un cambio total, ése cambio yo siempre lo avalaba, porque al tener 

una hija, decía va a tener un marido machista igual que yo y la va hacer 

sufrir, con mi cariño de padre yo me negaba a que la mujer fuera sumisa, 

pero bueno de repente cambia, ya dejó de existir eso de ser sumisa, ahora 

es algo compartido, el hombre tiene labores de crianza con sus hijos, tiene 

labores con… cocinar lavar, preocuparse de la mantención del hogar. 

 

¿Eso a usted no le complica? 

Nada… y les enseñe de chico. 
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Ya. 

Ellos lo hacen. 

 

Así como siguiendo como la misma pregunta de forma de género 

¿Cómo usted considera que se lleva la adultez mayor al ser hombre, o 

al ser mujer, cree que hay desventajas y ventajas, existen diferencias? 

No… yo siempre dije que nosotros los adultos mayores, la desventaja 

que tenemos siempre estamos muy ligados a la soledad a esta cuestión… 

muy ligados a la, a lo… digamos… como que no se sepa nada, Si pero la 

palabra no es… como escondido, como que nos da vergüenza por  ejemplo 

hacer esto. 

 

¿Tímido? 

Si puede ser tímido, pero como que nos da vergüenza hablar de sexo, 

como que nos da vergüenza mirar a una mujer de edad a la cama por 

ejemplo que no es mi caso por lo menos, pero lo veo yo en la finalidad de… 

que es vergonzoso que es recatado que… no, no, no ejecuta su labor que 

como cuando era joven… y la mujer también po lo mismo, es una etapa me 

imagino, es una etapa que lo hemos aprendido todo, que lo sabemos todo, 

de repente nos cuesta recordar, o tenemos vergüenza de recordar, lo veo 

mucho o ejemplo en el hogar… 

 

¿Se da eso? 

Yo me recuerdo cuando joven yo era pololo yo era mujeriego  y ahora 

me cuesta. Veo que estoy viejo que estoy feo, que mis condiciones no eran 

las de antes. 

 

¿Ya no hay ánimo? 

Claro y es difícil, no animo también, poco animo ya hay un momento 

que uno va perdiendo la energía y no es igual, así de repente a mí me daría 

vergüenza estar con una mujer porque yo no pudiera tener sexo, seria para 

mi terrible….  jajajaja… 

 

Ya 

Y pienso que todos los abuelos les pasa, está en su cabeza. 
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¿Los adultos mayores no desarrollan una vida afectiva y sexual 

normal? 

Y eso lo generalizo porque lo he visto mucho. 

 

¿Y eso se conversa entre ustedes, entre los pares? 

Yo converso, trato de… de poner el tema ahí para saber. 

 

¿Y cómo es recibido por sus colegas? 

No muy bien. 

 

Varios desvían el tema. 

Varios, a no después jajajaja… siento como que ya han perdido todo, 

han perdido la mentira, han perdido la emoción, el deseo, como es la cosa. 

 

 

¿Complicada la cosa a esa edad? 

Yo creo que sí. 

 

A esta altura, tiene más desventajas que ventajas entonces. 

Yo diría que sí. Ahora tuve una experiencia un poco atrás con una 

adulto mayor a otro nivel, por estas cosas de la vida yo le caí bien, estuvimos 

conversando bla, bla, bla, pero cuando llego la hora del sexo, nunca nunca 

me pescó no mi po. 

 

¿Ella? 

Ella… me converso y por qué, no… porque yo considero que tenemos 

que conocernos más… ataos po. Jajajajajajaja…. 

 

Ya… jajajajaja… 

Entonces yo le dije a ya chao. 

 

¿No quedó en nada? 

No. 
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Ya y ¿Cómo llego a conocerla? 

Por intermedio de la radio. 

 

La radio. ¿Ella participaba en algo similar allá? 

En otro hogar. 

Pero algo de más… 

 

¿En Vitacura? A ya. 

Era a otro nivel, pero yo decía que aunque sea diferencia de nivel, no 

tenía porque complicarse con el sexo ¿o sí? 

 

No lo sé. 

Yo diría que no po si existe uno solo. 

 

¿No distingue clases sociales? 

No, no en absoluto. Aparte que… ya po yo en mi vida de la adultez 

siempre tuve una pareja. 

 

¿Pareja estable? 

No,no,no si… siempre amigas con ventaja 

¿Amigas con ventaja jajajajaja…? 

Porque la enfermedad de mi señora me impide tener sexo con ella. 

 

Ya 

Es una persona que no tiene razón… no tiene nada, entonces yo 

estoy obligado a buscar po, y con esta señora me paso eso. 

 

Chuuuta. 

Yo le caí bien, hubo una química pero duró poco, por que llegamos al 

sexo y se acabó y… 

 

 

Jajajaja… 

Jajajaja… me dio rabia po. 
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Demás po a cualquiera le daría rabia. 

Claro. La verdad es que pertenecía a otra clase y que tiene que ver 

po. 

 

¿Se lo dijo usted? 

Yo le dije claro, si conversamos, le dije, perdone que insista pero es 

ridículo lo que está usted haciendo…jajaja anda acostarte, jajaja… 

 

Jajajaja… si no es para casarse la cuestión po. 

No… po, jajajaja… 

 

E… don Jorge vamos a pasar así como al… a la otra etapa de la 

entrevista, y esto que vamos a ver acá habla del tema de la red de 

protección social que existe en este país, y como son asimiladas por las 

personas mayores en este caso por usted. Y eso tiene varios puntos, 

que partiríamos  con el tema del acceso a la vivienda, e… ¿considera 

usted que en este país las personas, mayores todas sean dueñas de 

sus casas? 

Debería. 

 

Esta pregunta tiene que ver con el tema de la información de los 

beneficios que existen, para acceder a la vivienda, ¿como usted lo ve, 

como fue en su caso? 

En mi caso yo… siempre maneje redes, por el hecho de que era 

dirigente que tenía contactos de amistad… entonces en ese aspecto pienso 

que me manejé bien, estuve en el hogar, pero me di cuenta que la mayoría 

de un adulto mayor de bajos recursos no utilizo sus redes. 

 

¿O no las tenía? 

Hay algunos que no tenían casa, tenían que arrendar, y a mí me 

preocupaba mucho eso decían no puedo, porque tienen… y no lo hacen, que 

me dedique a mis hijos, que el vicio… por ahí va la cosa. 

 

¿Y usted como considera esa información de los beneficios existentes, 

que llega, que es real, que de todo esto existe? 
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Todavía existe y no llega a todos al adulto mayor de bajos recursos, la 

gran mayoría no tiene casa, la gran mayoría vive en la calle, es una cuestión 

conocida ya. 

 

Es un fenómeno. 

Claro es un fenómeno que afecta a 15.000, 10.000 personas… y yo 

me pregunto por qué en un país existe esto si estas personas con problemas 

de hogar dio su vida laboral para el país y el país no da nada. 

 

¿No le retribuye? 

Me rebelo pero horriblemente contra eso, porque, es algo atroz, es 

algo no sé, no… que nombre darle, cualquiera persona del estatus social que 

sea da su vida laboral por el país porque es algo que hay que dar para poder 

subsistir tiene que trabajar y para poder vivir tiene que disfrutar. 

 

Es una cosa básica. 

Lógico… y ahora que el país te niegue esa parte básica, lo encuentro 

algo atroz. 

 

Estamos atrasados. 

Mucho… yo tuve la oportunidad de estar afuera de mi país y me di 

cuenta del trato que se le da al adulto mayor, en general, no existe el adulto 

mayor con problemas de calle, uno que otro. 

 

Que es por iniciativa propia ya. 

Claro, pero en general el estado se preocupa mucho de sus adultos 

mayores, mucho se preocupan, el hecho de… como usted pregunto porque 

había regresado de Australia, fue por un hecho puntual, e… cuando se 

destruyeron las torres gemelas, E.E.U.U dio la orden de que todas las 

personas que tenían problemas políticos tenían que regresar a su país, y en 

ese estaba yo… fui hice declaraciones, postule y bla, bla, bla, y no hubo 

caso. 

 

¿Lo estaban acusando de terrorista? 
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Prácticamente, porque eso fue un terrorismo de… digamos de gente 

de… simplemente, pero donde E.E.U.U se metió para quitarles el petróleo 

entonces ellos estaban defendiendo sus derechos. 

 

Había todo un cuento ahí. 

Claro… entonces con respecto a eso también les doy un valor porque 

ellos estaban defendiendo, ósea ellos tenía una, una cuenta que pagar.  

 

E.E.U.U mete la mano en todos lados. 

En todos lados, entonces estos dijeron ya, no nos vamos a quedar así 

no mí, estos algo tienen que pagar, de hecho a la gente que lo dijo, después 

fue líder… en E.E.U.U. 

 

Dicen. 

Digamos este… contra personal, cada cosa en su lugar. 

 

Todo premeditado. 

Y llego el momento de actuar y le resultó todo. 

 

Oiga don Jorge y más o menos volviendo al tema de la red de 

protección social, ¿Cómo usted considera que es la información de los 

beneficios en cuanto a las prestaciones que el estado otorga o… el 

tema de las estrategias y esas cosas? 

Es un robo  porque la AFP.  Invierte la plata de los ahorrantes, y quien 

se queda con las ganancias de la inversión. Mi pregunta no es 

específicamente el ahorramiento gente que erraba, dicen invertimos diez mil 

millones de dólares en una empresa, pero la empresa le fue mal así que no 

tuvimos ganancia, jajajaja… y es tonto. 

 

Es ridículo. 

Es tonto po. 

 

¿Y usted considera que esa información de los beneficios existentes 

llega a todas la personas mayores? 
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Lo que pasa es que en general somos muy ignorantes, no nos 

preocupamos de eso, la gran mayoría del adulto mayor con mayor razón de 

bajos recursos, no se informa y no es porque no le interese si no es que no 

analiza el tema, yo fui… muy, muy quedado en ese sentido. 

 

Oiga y dentro de la red de protección social, siguiendo también el tema 

de la educación, el acceso a la educación, ¿existe algún programa, 

usted tiene alguna información respecto a que si acaso hay educación 

para las personas mayores que lo requieran? 

Ya el ministerio tiene redes, ahora que nivel de redes, o lo sé, no lo 

hemos conversado, no me he informado  muy bien de ese tema, yo sé que 

existe, debe ser en una minoría, eso es lógico. 

 

¿Cuál es el sentido que usted le otorga a la educación? 

La educación es lo más importante que tiene un país, un país para 

que pueda progresar y vivir debe tener un nivel de educación buena de lo 

contrario o va a girar ahí. Sudamérica es un continente que se mueve 

atrasado en ese aspecto, tenemos un país que está muy atrasado, incluso 

nosotros todavía estamos en pañales- 

 

¿En el caso particular de Chile? 

También hay mucha gente que… que no, no, no… bien educada. 

 

¿Cuáles ha sido las instancias educativas que usted ha participado? 

Educativas… primero, la lectura, literatura, segundo el hecho de, de 

haber conocido otras e… otro sistema o algo así.  

 

Podía compararlo 

Y ahí es cuando digo que nosotros estamos atrasados. 

 

Usted me contaba que estuvo en la universidad de Chile. 

Si bueno a mí en esa época fue lo máximo que me pudo haber pasado 

por que yo aprendí a dirigir, con ese aprendizaje se ganaron muchas, 

muchas digamos oportunidades para  el trabajador, 
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Dice que usted fue un  aporte… 

Yo fui un aporte en realidad, y eso yo lo tengo que considerar porque 

si no lo considerara no sería nada por. Fui mi primer, mandato presidencial a 

los 21, 22 años. 

¿Y usted percibió eso? 

Yo lo percibí en la clínica Santa María. 

 

Vamos a saltarnos el tema de la red de protección social y vamos a 

pasar al tema de la salud propiamente tal, y vamos a partir con el 

acceso a la salud. 

Ya pero ¿a la salud en general? 

 

A la salud en general, como usted la estima, como la ve, como la ha 

evidenciado… 

Ya… 

 

E… si acaso existe algún acceso a la información en el ámbito de la 

salud. ¿Cómo lo considera usted? 

En este momento, veo  que realmente están tomando el tema de la 

información, como en general el adulto mayor no está preparado, 

simplemente o lo entiende noma po… la salud par a el adulto mayor, a la 

cual nosotros pertenecemos es la de bajos recursos, tiene una salud muy 

mala po, pésima. 

 

¿Qué tipo seria? 

Por ejemplo e… operaciones, e…  ahora está dando mucho auge a la 

oftalmología se llama 

 

 

 

 

Sí. 

Ya… le están dando mucho auge porque… está justamente en el 

auge, entonces… me he dado cuenta que… están operando a los abuelos, le 

está dado todas las posibilidades, pero el resto no, no, no… 
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¿Las demás patologías? 

Son, son atrasadas todavía. 

 

Usted particularmente… alguna negligencia o alguna atención en el 

ámbito de la salud, algo que usted halla requerido y… 

Si hay algo que requerí es oftalmología y perdí un ojo, justamente por 

eso, yo considero que fue una negligencia oftalmológica. 

 

 

¿Y usted tiene conocimiento acerca de los beneficios que usted como 

ciudadano tiene en el área de la salud? 

Claro el auge es uno de los beneficios donde acumula todos los 

derechos digamos, y también es un e… un cuadro donde no todos entienden 

eso, uno conversa del auge y la mayoría no entiende eso, y yo de repente 

cuando, he tenido digamos necesidad, he reclamado en el consultorio ahora 

me ven y me saludan porque siempre he reclamado mis derechos, y no solo 

e la salud, en todo aspecto. 

 

¿Usted, la organización de la red de salud, al donde usted acude, 

considera que cuentan con la infraestructura adecuada para la atención 

que se requiere? 

Ahora están avanzando, dentro del último tiempo,  van a pasar no sé 

cuánto e 10 años más para que se normalice, pero antes estuvo muy 

abandonado, 

 

¿Cuánto tiempo antes? 

mmm. 2 a 3 años más o menos. Cuando uno iba al consultorio habían 

niños chicos… una cuestión pero muy mala, y vuelvo a insistir yo estuve 

afuera y me di cuenta que  la salud es algo principal, principal, y que con la 

salud el trabajador produce, la educación y la salud el trabajador produce y el 

país gana, 

 

¿Usted dice que no hay preocupación aquí? 
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Prácticamente, si bien es cierto existe la preocupación pero no la 

necesaria. 

 

No como debiera. 

No como debiera, debería o debiera, da lo mismo, jajaja…es cuestión 

de ver. 

 

Así que dice usted que la infraestructura recién se está…  acomodando 

Pero falta mucha inversión. 

 

¿Usted cree que la salud, que la salud cuenta con los profesionales o 

recurso humano necesario para una buena atención? 

Haber, e este momento la salud para el… pueblo digamos está muy mal 

atendida, porque. Porque la mayoría de los consultorios tiene doctores o 

médicos de otro país, llámese peruanos, colombianos, venezolanos, y los 

bueno doctores están en las clínicas particulares esa es la cuestión jajajaja…  

ahí tengo un  día pedido por teléfono… 

 

Ya 

Donde la… dice que el médico no va a venir, bla, bla, bla… así yo 

llamo y le digo a la… ósea yo mi… digo porque el motivo que no voy a ir al 

consultorio, y le digo mira dile al sistema que me es imposible ir porque tengo 

cosas que hacer, pero que no se te valla a salir porque tengo 3 clientes en la 

clínica, mas encima tengo un concierto, y así un dialogo bien agudo. 

 

Bien puntudo. 

Jajaja… 

 

 

 

Oiga ¿de repente considera que o están los especialista adecuados 

para la atención de salud primaria? 

Para nosotros no, porque vuelco a insistir, el que tiene plata puede ser 

bien atendido. 
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¿Cuál sería el grado de satisfacción que usted siente con la atención de 

salud? 

Yo diría una satisfacción menor… 

 

Vamos a pasar a otro tema. El tema del, el tema de la familia, del apoyo 

familiar, de la dinámica familiar de  usted, esto vendría siendo así cual 

es el nivel de participación dentro del ámbito familiar usted y… los 

suyos los que los rodean. 

Ya, primero voy a decir que el adulto mayor pasa a ser un problema 

dentro de una familia, por el hecho de que ya no tiene el mismo vigor, la 

misma vitalidad, la misma inteligencia, no tiene la misma participación que 

cuando estaba joven, pasa ser un estorbo. Que sucede con el adulto mayor, 

digamos lo van a dejar a una casa de reposo, ahora hay muchas casas de 

beneficencia , y vuelvo a lo mismo de que yo me di cuenta que en donde 

estuve que el adulto mayor era muy lleno de ayuda le daban su 

departamentito ahí, y todas las semanas iba una visitadora a verlo, que le 

faltaba, que como estaba, llegaba siempre con un vehículo y lo llevaba a 

control,¿ aquí que lo que hacen?, nada, nada uno se muere ahí y… 

 

Esperando. 

Esperando, eso les pasa a muchos viejos aquí en el hogar 

Bueno usted en el ámbito familiar, usted me dice que usted 

prácticamente se toman todas las decisiones porque usted vive solo, 

ósea con su mujer. 

Bueno estoy obligado. 

 

En la diferencia de opinión, en la toma de decisiones es usted, 

Claro. Afortunadamente todavía mi cerebro aún  está funcionando, no 

al 100% pero me doy cuenta cuando tomo una buena o una mala decisión. 

 

¿Usted lo reconoce? 

Yo lo reconozco. 

 

¿Cómo está la relación afectiva? 

Afectiva mala. 
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Mala. 

Mala, definitivamente mala, porque… me doy cuenta que, los hijos 

forman una familia y ya no se preocupan del papá o de la mamá, y empieza 

una, una relación lejana, entonces el afecto se pierde. 

 

No hay vínculo. 

No hay vinculo po, y el vínculo que hay, que yo tengo personalmente 

con los hijos como decía anteriormente llegamos a la discusión. 

 

¿Es como negativo? 

Claro no, no existe afecto para nada, entonces que hace uno, busca el 

afecto y lo primero que hace es llegar al hogar de Cristo, ahí tenis protección, 

tenis aprecio, e… medianamente atendido, porque no podríamos decir que 

muy bien atendido porque sería un invento, la gente que trabaja con nosotros 

es gente que por lógica tiene que trabajar por un sueldo, pero la gran 

mayoría trabaja por el sueldo noma y nada más, y eso de la preocupación y 

del afecto va quedando un poquito atrás, yo no digo que sean todas, así que 

también que… 

 

¿Usted lo nota? 

Yo lo noto. Que hay gente que realmente da su vida por nosotros, 

pero son muy pocos, la gran mayoría… ahora porque sucede eso porque el 

sistema le obliga a ser así, el sistema está obligado para que un trabajador 

gane para tener todo lo que necesita o lo que desea, el consumo lo pesca y 

le exige. 

 

Si po… bueno vamos a pasar a un tema, saltándonos un poco la familia 

que la primera entrevista hablamos arto parece de la familia ¿o no? Con 

historicidad, e… vamos a ver el tema de la participación social, del 

acceso a la participación y las agrupaciones. E… ¿usted pertenece a 

alguna agrupación existente dentro de este contexto social? 

Al hogar de Cristo. 

 

¿Alguna otra? 
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E… pertenezco al prais que es una organización social política, claro. 

 

¿Ahí se juntan? 

Ahí nos juntamos, hacemos psicoterapia, todas las personas que 

hemos tenido problemas, y nos apoyamos y tenemos un circulo de 

autoayuda, vamos de repente nos juntamos en alguna casa hacemos un 

asado, hacemos algo divertido, y vamos a la playa, no se lo pasamos bien. 

 

¿Si? 

Es una red social digo yo que es bastante buena, bastante positiva. 

 

¿Cuál es su percepción de las agrupaciones existente en las cuales 

usted participa? 

Cuál es mi opinión 

 

Su acotación. 

Mi acotación seria de que todos nosotros los adultos mayores 

pusiéramos este tipo de redes. 

 

¿Usted encuentra que son necesarias? 

Tendría que ser necesaria porque si bien es cierto el adulto mayor 

está perdiendo toda su motricidad, digamos fundamental, tiene buscar un 

apoyo, ahora en el hogar están practicando eso, la búsqueda de redes 

sociales. 

 

¿Así? 

Sí, porque, porque yo siempre meto la cuchara y digo ya esto tiene 

que ser esto está faltando…  

Ya nos vamos a cambiar de tema  

¿Con quién vive usted actualmente? 

Yo vivo con mi señora,  actualmente que es una persona enferma que 

no es Valente digamos. 

 

¿No es auto Valente? 
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No es auto Valente y tengo una responsabilidad enorme po… y eso 

me estresa demasiado yo siempre digo  vivo todo los días la misma tortura. 

Porque  es algo que me tiene hay  

 

Cuatro ¿Cuántos hijos tiene usted?  

Cuatro hijos yo tengo cuatros 

 

¿Cuál es la relación que tiene con ellos?  

La relación e...  más cercana es con uno que también he…  no están 

permanente pero por lo menos él se preocupa y hay que considerarlo.  

 

¿Alguna persona significativa dentro de su familia? 

Mi hija que está en Australia. 

 

¿Con quien vivía antes usted  

Antes, de soltero  

 

Si  

Con mi madre  

 

En el contexto barrial don Jorge, usted me podría hacer una descripción 

de su barrio. 

Yo diría que es regular porque,  porque allá en el hogar es muy 

negativo la situación y acá es más aceptable po… porque resulta que los 

niños de chiquititos andan  diciendo garabatos e… también existen vicios 

existen drogas pero si comparamos esto con cercano al hogar este es más 

tranquilo pero sí.  No me agrada si me pudiera cambiar me voy de acá 

 

¿Cuál es la relación que tiene con sus vecinos en la comunidad? 

Para mí no hay un sentido de comunidad no tengo razón pa… tenerla 

por el hecho de que tengo este problema psicológico. Me cuesta me cuesta  

mucho.  

 

¿Y la posibilidad de incorporarse a alguna actividad comunitaria en el 

barrio? 



356 

 

Tampoco  

 

¿O no existen? 

Existen pero yo no participo. Mis acciones están en la casa y el hogar. 

 

En el contexto social ¿usted tiene alguna percepción  en el aspecto  

político económico cultural? 

En estos momentos es muy mala la política en si es un ente que está 

muy pero  muy atrasado está funcionando muy mal y en el tema social y 

económico nosotros los adultos mayores tenemos muy poco acceso a la 

economía.  

 

¿Usted cree en la política? 

No…. No… 

 

¿Usted adhiere a algún partido actualmente? 

No 

 

¿Y anteriormente? 

Anteriormente trabaje por el mapu pero me gusto siempre el 

comunismo. Pero nunca milite en el partido comunista, porque nunca lo 

entendí, me gustaba pero no lo entendía no entendía la relación que existía 

entre el dogma que existía dentro del partido, se decía que era entre una 

comunidad pero no era una comunidad neta po…  se separaban las bases 

entonces como tu entiendes a los comunistas. 

 

Y…el aspecto económico don Jorge ¿cómo lo entiende? 

En estos momentos el aspecto económico es algo básico,  o sea si no 

hay un buen estado económico se vive mal obviamente 

 

¿Qué opina de la situación económica del país? 

En estos momentos la situación económica del país  es para muy 

pocos buena y para la mayoría mala por el hecho de que los sueldos son 

bajos las pensiones son bajas no alcanza para subsistir esa es la verdad hay 

que dejar de comprar una cosa para comprarse la otra y la ideas es que 
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tengamos acceso para comprar de todo, si uno quiere comerse un pedazo de 

carne en alguna  oportunidad es tener para cómpralo en estos momento no, 

no existe eso aquí lo que existe es cómprate un kilo de papas y un paquete 

de fideos y listo para eso alcanza.  

 

¿Y en el aspecto cultural? 

A ver, si bien es cierto que… ahora tenemos una situación patética el 

hecho de que los estudiantes estén peleando por un cambio educacional es 

algo muy significativo, eso indica que la situación del país es mala muy 

pocos tienen la oportunidad de ir a la universidad muy pocos yo felicito a 

personas como tú que se buscan la oportunidad son pocos los jóvenes por el 

hecho muy simple de que están traumados no tienen acceso económicos sus 

padres no tienen medios no ay medios para que el joven tenga el acceso a la 

universidad, y el que tiene plata lógicamente se educa bien se educa bien.  

 

¿Cuales su opinión respecto de los temas actuales de contingencia 

social que a usted más le hayan hecho sentido? 

Haber yo pienso que estamos en una era de regeneración global,  

cuando digo regeneración global me refiero a la tierra, la tierra esta tan mal 

cuidada por la humanidad que ya no tiene energía  ya no tiene ese poder que 

tenía antes, cuando digo poder me refiero a la ganadería, a los árboles 

frutales y vegetales, año a año ha venido disminuyendo el hecho de que 

cambio el clima tiene un contenido esto de alguna manera esto va a cambiar, 

se habla mucho de que astronomía de que va a caer un meteorito. No esto la 

tierra está cambiando. Entonces lo que estoy haciendo es una reflexión 

entontece e esto definitivamente está cambiando se han visto muchos 

eventos, por ejemplo lo de los mineros por ejemplo  lo del terremoto  a nivel 

mundial esto está cambiando pero no nos damos cuenta.  

 

¿Usted logra asociar alguno de estos temas con su realidad? 

Claro porque si ay algún evento negativo que afecte a mi familia, me 

siento mal po…  

 

Con respecto al tema de los estudiantes, ¿Qué le pasa a usted? 
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Lo siento muy cercano pero si me da un poco de rabia de repente el 

no haber participado nosotros las personas adultas en su tiempo  a estos 

cambios. Que lo que queríamos anteriormente era cambiar la política 

cambiar la constitución, pero nunca nos preocupamos de la educación po… 

en el programa nunca apareció cambio en la educación que yo me recuerde. 

los jóvenes  En cambio ahora si ahora ellos están totalmente convencidos , 

por si queremos cambiar  si queremos desarrollarnos tenemos que cambiar 

la educación existe una educación muy buena para la gente que tiene 

medios y muy mala para el que no tiene medios, eso es la realidad entonces 

cuando sea el cambio educacional ojala sea lo pronto. Pero No se va a 

poder,  porque esto  significa mucho tiempo, es todo un proceso. Pero los 

cabros están bien asesorados.  

 

¿Cuál es la percepción en su vida? ¿Cuál ha sido el rol histórico que 

usted ha tenido? ¿Cuál ha sido su rol histórico en su vida? 

Haber yo siempre he considerado que he cumplido con la misión de la 

crianza de los hijos dándoles la educación mediana que tienen, dándoles 

alimentación, el vestuario, dándoles un techo que es lo básico pero nunca 

pude cumplir ese anhelo de que entraran todos a la universidad no lo logre 

nomas po…pero ahora hay uno que está estudiando pero por su propio 

esfuerzo.  

 

¿Eso lo frustra? 

Me frustra mucho, me siento mal. Porque yo cuando trabaje gane 

plata ganaba bien digamos pero esa parte nunca me inquieto siempre 

estuve… primero la alimentación primero el hogar y nunca me tiro bueno las 

ansias de tener un vehículo  nunca quise tener un vehículo porque decía que 

era una mala inversión,  el vehículo se va a echar a perder en cambio si uno 

invierte en educación,  en la educación de los hijos es una buena inversión 

pensaba yo po… y ahora eso me tiene tranquilo de que ellos tuvieron la 

oportunidad no muchos la tienen.  

 

¿Cuál ha sido su rol histórico dentro de esta sociedad? 

El rol histórico fue haber sido luchador por el cambio social del país 

estoy hablando del 73 participe activamente y con ideales y con fuerza y con 
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todo po.... Tenía  yo treinta años cuando se inició el proceso y treinta y tres 

cuando comenzó el calvario la tortura ahí empezó lo negativo mío 

 

¿Cuál sería el nivel de satisfacción que tiene usted dentro de esta 

sociedad? 

Haber… el haber… criado cuatro hijos, el haber tenido una mujer el 

tener  una vivienda y ay muchos que no lo lograron nomas po… en cambio 

yo me preocupe de eso.  

 

¿Cuál es su satisfacción ahora como adulto mayor? si es que la tiene  

Es que ahora el adulto mayor…ahora pertenezco yo a los de bajos 

recursos y usted ve que estamos en la miseria, no hay mucha satisfacción 

no… no hay en lo absoluto si yo ahora tengo que estar en el hogar de cristo, 

yo debería estar en mi casa  con un tallercito un negocio, no se… 

simplemente no lo tengo nomás po… no se dio por diferentes motivos, no 

tuve la precaución  no tuve para empezar. Hay muchos factores que jugaron 

en mi contra. 

 

¿Cómo ve usted el tema de su autoimagen, usted me podría dar una 

descripción de usted mismo? 

Yo siempre he sido muy negativo con eso… yo digo yo no puedo decir 

que feo que soy tonto que soy inteligente que soy bonito por que 

como…po…como…po tendría que preguntarle a alguien  

 

¿No se atreve a dar una descripción de sí mismo? 

Haber e… diría por ejemplo que soy una persona e… trato de ser 

honesto trato de ser amistoso, me gusta apoyar a mis amigos a mis pares, 

pertenezco a una, aun grupo de psicoterapia y de autoayuda estoy haciendo 

cosas en el hogar eso sería una descripción, de mi 

 

¿Se siente bien haciendo eso? 

Lo que estoy haciendo si por si hacer muchas cosas más pero no 

puedo. Por cuestión de tiempo No es mi calidad de vida diría yo porque  ya 

no estoy en condiciones po primero la vista me juega en contra segundo no 

tengo la fuerza que tenía antes, después e con todo esto del estrés y lo 
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negativo que tengo con respecto a lo psicológico no me ayuda po no me 

ayuda. Pero así como estoy digamos hago cosas trato de ser un aporte en mi 

existencia  
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Grupo de discusión 

 

04 de Octubre de 2011 

 

Nuestra tesis, nuestra Investigación se basa en que nosotros en 

realidad son ustedes los protagonistas podamos construir el concepto 

de Calidad de Vida en relación a los Derechos Humanos. Entonces, para 

eso, tuvimos entrevistas desarrolladas en profundidad, en donde se les 

preguntó acerca de la historia de sus vidas, de sus opiniones sobre el 

tema de la educación, de la vivienda, de la salud, de la participación y 

cada uno de ustedes habló acerca de cómo ustedes miraban la Calidad 

de Vida, de cómo vivenciaron todas las temáticas que nosotros 

abordamos. Entonces ahora la idea es que la información que ustedes 

depositen acá construyamos desde ustedes; porque la idea es que sean 

ustedes los que puedan construir el concepto de Calidad de Vida en 

relación a los Derechos Humanos. Primero, nosotros nos vamos a 

enfocar a los Derechos Humanos, porque eso es algo que no hemos 

conversado tanto como el tópico de la Calidad de Vida. Quería mostrar: 

este es un Derecho muy importante, que es el Derecho al trabajo. Hay 

distintas fotografías e imágenes que pueden ver acerca del trabajo. 

Ahora sería bueno que  pudiéramos conversar acerca del Derecho al 

trabajo. ¿Qué opinan ustedes? ¿Cuál ha sido su experiencia? ¿Creen 

que han sido respetados sus derechos? ¿Cómo ha sido el tema de las 

pensiones? ¿Cómo se ha retribuido esto a su edad? ¿Fue retribuido o 

no el trabajo que han llevado? O quizás más de alguien no ha trabajado 

asalariadamente, sino en las casas, haciendo aseo, creando hijos. 

Entonces la idea es que ustedes vayan hablando acerca de este 

Derecho. El Derecho al Trabajo. 

 

A alguno se le ocurre algo, ya lo hemos visto, ya lo hemos conversado 

en las entrevistas. Primero el trabajo... Señora María ¿Qué opina usted 

sobre el trabajo y el derecho al trabajo? Que nos puede decir  

Sra. María: yo tengo otra visión del trabajo porque yo nunca he 

trabajado apatronada. 
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Pero ¿Ha estado trabajando en otro tipo de trabajo?  

Bueno, ahí me mandaba sola, yo no tuve a nadie que me mandara 

nunca y hacia las cosas a la pinta mía no más. Pero otras personas que han 

trabajado con patrón, se reían, me conversaban sobre las mujeres que 

cuidaban los hogares. Qué por ejemplo tenían que levantarse a las seis de la 

mañana y se acostaban a la una, dos de la mañana porque había fiesta en el 

lugar donde ella trabajaba y les tenían que atender. Después podían ir a 

acostarse, ganando una miseria. 

 

¿Alguien que haya trabajado apatronado? 

Yo trabajé en una empresa donde no éramos apatronados, éramos 

maestros contratistas, la empresa nos controlaba solamente.  

 

(Sra. María) ¿Es lo mismo o no?  

 

No, la empresa mandaba una orden donde se llegaba a una casa para 

poder trabajar, con un socio que realmente no era real (sic), porque era 

mantener la familia, mantener la obligación y el compromiso de llevar plata a 

la casa, como fuera. Entonces había que trabajar no más, era la única 

opción.  

 

Entonces acá nuevamente salen los sueldos bajos ¿cierto? 

No es algo de acuerdo a la realidad. 

 

¿No es proporcional al trabajo que se realiza?  

Esta era una empresa de DECOMURAL y estaba el auge del papel en 

esa época, entonces ellos vendían cualquier cantidad de papel y nosotros 

hacíamos el trabajo de innovar.  

 

¿Quién más?  

Yo trabajaba en casas particulares, debía cuidar niños, hacer todas las 

cosas de la casa y más encima cuando había fiesta nos amanecíamos 

porque teníamos que estar hasta el final. Al otro día con sueño seguía 

trabajando. Los sueldos no eran gran cosa porque ganaba 100 pesos 
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mensuales y con 100 pesos tenia para vestirme, así que... la previsión no era 

muy buena, las imposiciones nunca. Jamás pude tener plata por el trabajo. 

Ahora que estoy recibiendo dinero del gobierno, que es poco y no nos 

alcanza. Entonces no sé, ¿estamos igual o no? 

 

¿Cómo creen ustedes que se distribuya ahora sin que algunos hayan 

trabajado apatronados? ¿Cuál es la relación que ustedes han podido 

percibir por todos los años de trabajo? ¿Creen que es justo que el 

Derecho laboral sea respetado en el tema de las pensiones por 

ejemplo? ¿Cómo lo ven ustedes? Los años de servicio entregado al 

estado en trabajo en comparación a lo que ahora a esta edad están 

recibiendo ¿cómo lo ven ustedes?  

Yo, por las personas que han trabajado y como están ahora. Muchas 

personas no están bien. Porque las personas jubilada para mucho no les 

alcanza.  

 

¿Cuál ha sido su experiencia de trabajo don Manuel? 

Para empezar, no trabajo remunerado como debiera ser el esfuerzo 

que se hace, es más bien para mantenerse. 

 

Ya, ¿sirve para mantenerse? 

Escasamente  nos podemos mantener. 

 

¿Don Vicente? 

A ver, creo que cuando se empezó esto, hace mucho tiempo atrás, 

esto de los trabajadores, cuando había empresas y personas por ejemplo, 

que buscaban poder aportar un cierto capital y explotar al trabajador en esos 

años, entonces ahí nace desde los obreros el empezar a capacitarse y 

sindicalizarse, porque veían que el trabajo era duro, la compensación era 

poca, para beneficio de unos pocos. Como la explotación del obrero fue 

tomando vida, los sindicatos, las agrupaciones, las huelgas, las tragedias 

que se producían por la culpa de los patrones, eran reticentes a escuchar el 

clamor de los obreros. Ellos daban el producto para el beneficio de unos 

pocos, eso fue cimentándose poco a poco hasta que llegó el momento en 

que hubieron agrupaciones que se juntaron para ir y se agruparon como una 
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organización mundial, para ir en contra de ese flagelo que afectaba a 

muchos obreros, a todos los obreros del mundo, de cualquier índole... sean 

mineros, pescadores, en fin, la gente que trabajaba la tierra, entonces veían 

que poco a poco había conquistas a favor del obrero. Paulatinamente, eso 

fue apoyado en el mundo entero, el obrero debía estar organizado para 

luchar contra toda esta gentuza que en realidad aportaba un pequeño capital 

para enriquecerse. Eso fue mermando, poco a poco, y la fuerza del 

trabajador fue tomando auge y actualmente, el obrero siempre ha tenido esa 

discriminación por cuanto si los que lo explotaban antiguamente lo siguieron 

explotando por generaciones, manteniendo el poder por sobre los obreros y 

siempre fue real la manía de que el obrero debía ir contra el patrón que lo 

explotaba. Desde ahí, con los años se formó un cuadro más beneficioso para 

el obrero y porque no decirlo: hasta la fecha el obrero debe recurrir a huelgas 

y muchas otras cosas más para poder realizar sus principios. Actualmente en 

todos los lugares del mundo hay empresas que buscan cualquier artimaña 

para poder sacar provecho del trabajador y eso ha sido lo que los 

trabajadores han tratado de abolir. Poder trabajar dignamente, ganarse el 

salario como el sacrificio que demanda. Pero en este tiempo, todavía 

podemos decir que el obrero no esta beneficiado de ninguna forma. 

 

¿Cuál es el sentido que ustedes le otorgan al trabajo? ¿De qué les ha 

servido el trabajo en sus vidas, de forma particular en sus vidas?  

Antes cualquiera podía ser un obrero, leyera o no leyera, tuviera 

educación o no. Ahora para ser obrero se debe tener 4° medio de lo contrario 

no son recibidos 

 

Hay una especialización del trabajo entonces  

Claro, no ve que ahora mismo los estudiantes están en huelga para 

que hagan lo que ellos piden. 

 

Ahora, el sistema de vida que en realidad hay en el mundo es trabajo 

y capital, porque el obrero que ha trabajado y entregado toda su vida de 20 a 

50 años de trabajo debiera obtener el sustento para vivir cotidianamente, 

tanto para el como para su familia. Entonces de ahí nace el concepto de que 

el obrero luchador, para dignificarse el mismo y su familia que está detrás. 
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¿Usted qué opina del trabajo? 

Yo empecé a trabajar a los 13 años, desde que era cabrita (sic) y 

cuando mi mama murió. 

 

Respecto al tema del trabajo... 

Yo trabajaba de lunes a viernes sin imposiciones, me hacían firmar. 

 

¿Creen que el trabajo a esta edad, estando jubilados tiene sentido? 

A esta edad en ninguna parte dan trabajo. 

 

Si de ustedes dependiera, ¿Creen que es importante que los Adultos 

Mayores sigan trabajando o ya han dado suficiente a la sociedad?  

Yo pienso que los adultos mayores podrían asesorar en cuanto al 

trabajo, porque ya nos hemos especializado y cada uno puede enseñar a 

otras personas.  

 

¿Alguien más quiere opinar acerca de eso? 

Al trabajar en casa particular no dan nada. 

 

¿Están de acuerdo con lo que dice Don Jorge? 

Nosotros Adultos Mayores tenemos esos recuerdos de trabajo y de 

dulce y agraz, por qué muchas veces fuimos denigrados, no nos dieron 

compensaciones y siempre nos fijamos en trabajar dignamente, el trabajo 

nos dignificó. 

 

Este es uno de los Derechos: Dignidad 

 

Acá se exponen imágenes que tienen relación con la seguridad social, 

supuestamente accesible para cualquier persona. Me gustaría 

preguntarles sobre la seguridad social, si existe un soporte detrás de 

ustedes. Considerando lo mencionado sobre el trabajo y las pensiones 

bajas. ¿Cómo lo asocian? 

En realidad, el problema de la autoridad en el trabajo... podemos 

definirlo de que es la sociedad la que determina, no es así en otras 
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realidades, los más perjudicados debemos estar esclavizados a nuestro 

sustento, a llevarlo a nuestros hogares, entonces es cómo podemos 

equilibrar un poco la cosa... porque en realidad han ganado son las personas 

con un poco de educación, haber tenido una empresa o patrones. Podríamos 

calificarlas de etapas una, dos, tres, cuatro, cinco y de los que de algún u 

otro motivo como los accidentes sufrimos una patología que nos va restando 

del trabajo, en ese sentido el trabajo es lucha, seguir luchando para el que ha 

querido toda su vida, trabajando toda su vida y se siente frustrado porque no 

lo acompañó el entorno familiar y se encuentra incapacitado para trabajar a 

cierta edad. Ve con amargura que después de años se ve en una silla de 

ruedas. No es así el que ha tenido la suerte de un trabajo digno, el que fue 

capacitado para ser un gran obrero, un obrero especializado, capacitado. 

Donde ha llegado con su estudio, con su quehacer, en realidad es el obrero 

actualmente  favorecido gracias a su esfuerzo, a su trabajo teórico. 

 

Entonces, cree que la seguridad social tiene directa relación con lo que 

se ha acumulado durante el tiempo 

Si mire, hay seguridad social en todo el mundo. Pero no da abasto. 

 

¿Ustedes tienen seguridad social?  

Tengo un concepto muy práctico: el capitalismo se ha organizado 

siempre de tal manera nos ha auto convencido que este trabajo es digno. 

Pero eso no es así ya que han sacado el mayor provecho con su trabajo. 

Como no tenemos otros horizontes debemos pensar en lo que tengo, pero la 

realidad es otra. Se ha entregado una vida laboral por un sueldo que no es 

real y que no alcanza. De ahí nace la no seguridad social. El gran porcentaje 

de obreros 70 y 80% no tiene seguridad social, no existe. 

 

Y así a esta altura de la vida viene la discriminación. A cierta edad al 

obrero ya no lo toman en cuenta y el obrero cae en decadencia. Entonces las 

grandes potencias tratan de  mermar lo que nosotros sacamos casi llorando, 

sacando monedas para sacar una vida un poco más digna casi llorando. 

 

Me gustaría saber la opinión de Don Manuel  
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Seguridad social como tal no existe, aquí en el consultorio solo 

paliativo; las pastillas y todo eso, hay que llegar al consultorio que no va a 

mejorar, sino que va a mantener. Ahora, yo valorizo mi esfuerzo con mi 

trabajo durante mi vida. Beneficios nunca. Uno queda ciego, corto de vista, 

los músculos ya no aguantan lo mismo que cuando uno es joven. No hay 

relación entre la contribución y lo que se recibe a cambio. 

 

Y ¿ustedes que opinan? 

¿Quiere que le diga una cosa? No somos tomados en cuenta porque 

uno va al consultorio y no lo examinan le dicen ¿qué tiene usted? Y le dan 

una aspirina, un vétamele y listo. A nosotros los de la Tercera Edad no nos 

miran bien, no somos bien mirados. Solo nos miran bien cuando la tele o 

periodistas nos ayudan, el resto de las personas no. Ya he visto tantas cosas 

ya que nada me convence. 

 

¿Y usted? 

Mire yo empecé a trabajar cuando era bien chica, con un interés de 

tener algo cuando fuera grande. Como no tuve apoyo fue otra cosa pero 

quería tener algo para cuando fuera grande. Hasta la fecha no lo tengo. 

Ahora todo lo que trabajé no lo tengo y ahora lo voy a necesitar. La vejez 

pasa por los hospitales, tiene que saber pagar o sino estar meses y meses, 

años y años esperando. Atinan cuando uno está muerto y no hay dinero para 

que sea sepultado, veo que quisiera trabajar y ¿dónde me darían trabajo? 

Voy a pedir un pedazo de pan y me dicen trabaje. No tengo pan y quiere que 

trabaje, entonces deme trabajo altiro. Yo trabajo pero nos dan y debemos 

esperar en la pobreza. Nos dicen que nos quieren  y que somos bien 

mirados... no, eso no es así. Esa es mi realidad. 

 

¿Y usted qué opina? 

Estuve casi un año en el hospital, en la posta, me daban ataques y no 

puedo pisar bien. Hace cuatro años que espero el llamado y aún no me 

llaman. Me dicen que espere y espere. 

 

O sea que sin dinero no hay seguridad social  
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No, lo dejan para otro día y en las consultas privadas cobran muy caro 

y no alcanza. Yo saco poco en la pensión por invalidez que da la 

municipalidad. 

 

¿Ninguna otra atención?  

No, solo de ahí, los remedios y eso  

 

El próximo tema es el Derecho a la Salud y ya han aparecido algunas 

cosas. ¿Qué opinan ustedes sobre esto? ¿Existe el Derecho a la Salud 

en Chile? 

No, porque uno no tiene plata, no le puede cobrar a ellos. Me debían 

hacer la operación a fines de abril porque esta es una cosa peligrosa decía el 

doctor y todavía no pasa nada, porque una no tiene plata. Cuando me 

vengan a buscar ya estaré muerta. 

 

En relación a lo que dice ella. En este momento para el Adulto Mayor 

todo es deficiente. La gente no invierte en nosotros porque producimos 

gastos. Es hora a estar en una situación diferente, como estar en un país 

desarrollado, porque el Adulto Mayor sabe de la vida y estamos de acuerdo 

en poder asesorar a las personas. Me baso en una mejor Calidad de Vida 

para las personas, evidentemente. Eso no se ve en Chile y creo que eso 

jamás será realidad. Chile no invierte en el Adulto mayor porque no hay 

como devolverlo. 

 

En las entrevistas en profundidad también salía el tema de la 

profesionalización de las personas adultas mayores. Hay pediatras para 

trabajar con los niños, hay ginecólogos, urólogos, Ustedes creen y 

sienten que los profesionales están calificados para trabajar con el 

adulto mayor 

Diría que no porque pediatras hay muy pocos, de echo jamás se ven 

los pediatras. Menos en un consultorio 

 

¿Geriatra? 

Bueno, si hablamos de los niños no, si hablamos de nosotros... es lo 

mismo 
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¿Necesitan una atención diferenciada como adultos mayores?  

Es que lo que pasa es que el nivel de salud remedios viene de hace 

mucho tiempo atrás el problema, en esos años atendían las beneficencias en 

salud, de una y otra manera salían médicos, enfermeras, matronas, eso fue 

evolucionando paulatinamente. La salud es un gran aporte de la humanidad 

pero para las personas de la tercera edad no es así, debido a esta misma 

evolución, los que tienen asegurado un buen futuro son los que no tienen 

inquietudes económicas. Nosotros llegamos a esta edad en que debemos 

recurrir a esos centros de beneficencia que aportan algo pero no 

adecuadamente, ahora el que quiere tener buena salud debe pagar 

socialmente, como familia, ellos son favorecidos. Pero la salud ha mejorado 

año tras año con tecnologías, muchos elementos en beneficio de la 

humanidad. El de más abajo, el que ya cumplió un ciclo no tiene opción, 

estamos frustrados como el caso de la Sra. María que deberá meterse en 

una clínica a operarse, eso no es factible por sus necesidades económicas. 

Y ahí es donde se ruega que haya un buen estatus de salud. Los gobiernos 

no cumplen y no entregan dinero. Salud y beneficios tenemos pero es muy 

poco. 

 

Es insuficiente... pasemos a… 

Algo cortito, creo que si hablamos de status de salud evidentemente 

hay un mejor status al haber un nivel capitalista, eso tiene buen status y hay 

Adultos Mayores que también lo tienen porque tienen medios, es un 

porcentaje mínimo. 

 

Está apareciendo bastante el tema de la desigualdad, ha salido el 

trabajo, ha salido la salud. ¿Pasemos al próximo punto? Es la 

Educación. Sra. alba, que piensa usted al respecto 

 

De que ahora el que puede estudiar estudia y el que no quiere 

estudiar no estudia. Antes no era tan obligatorio pero si no se tenía cabeza 

no se podía estudiar, claro que era más fácil la vida... con estudio o sin 

estudio se trabajaba y ahora si no se tiene el 4° medio no hay trabajo. Antes 

no era así 
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Don Manuel, que opina acerca de la educación 

En Chile no hay diferencia entre educación e instrucción, que son 

conceptos diferentes. La educación era recibida directamente en el hogar y la 

instrucción en los colegios, es de pésima calidad. La mayoría de los 

estudiantes tiene fobia a las matemáticas porque no es enseñada como 

corresponde, de forma abstracta, le matan el amor al estudio, el interés. La 

matemática influye en el arte incluso, en todas las ciencias, no es enseñada 

como es debido y nunca vamos a superarnos porque estamos mal 

informados, el resto de las materias son pasables pero nunca tendremos 

buenos físicos ni grandes matemáticos. 

 

Sra. María ¿Qué opina usted? 

De educación nada. No alcance a estar en segundo año, no estudie 

nada pero si conozco las cosas, no puedo leer de corrido pero si comprendo  

 

Es parecido a lo que dice la Sra. Alba... a que la educación antes el que 

podía estudiaba y con el trabajo ocurría lo mismo. Pareciera que las 

cosas han cambiado 

Ahora hay que estudiar. Encuentro que la educación no es buena 

porque ahora muchas madres envían a sus hijos al colegio y estos no van, 

se escapan, la mayoría de los colegios tiene problemas de drogas. En mis 

tiempos existía pero no como ahora  que cualquiera trae la droga, cualquiera 

la toma... aunque no sé cómo será esa cosa... pero helecho de que antes no. 

La marihuana años atrás era regalada y no vendida. Ahora la venden y los 

menores de edad andan asaltando para tener dinero para comprar eso  

 

¿Piensa que el tema de las drogas está ligado a la educación?    

Sí. La educación casi no es tomada en cuenta. Cuando se juntan a 

protestar...Tanto que cuesta para que esté todo bonito, la Alameda, sus 

parques, hasta que llegan los encapuchados...debieran ver ese tema en las 

asambleas y no permitir que existan encapuchados porque por ellos se 

pierde todo. Entonces el gobierno tiene menos dinero para ayudar. 
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Don Vicente... 

La educación ha avanzado mucho, por cuanto en tiempos pasados en 

los países Latinoamericanos la gran mayoría de la población era analfabeta. 

Entonces los gobiernos con una mano en el corazón hacen surgir más 

profesores con sus vocaciones, de ahí surge que las aldeas, las poblaciones 

se educan, aprenden, no están jugándose un porvenir fastuoso, sino una 

cultura, principios, algo en que apoyarse. Yo sé leer, escribir, barajar un poco 

en la vida. Es factible que la educación haga surgir, había  países 

analfabetos y hoy casi todos los países tienen aprendizaje, profesores dignos 

de enseñanza, con cultura, con raíces, socioeconómicas. A partir de eso, el 

chico que va a estudiar tiene conciencia que el estrato social es bajo, lo hace 

con vocación. Son porcentajes que están aquí y allá. Debido a tanta 

tecnología, tantos estudios que estamos sobrepasados. Puede ser que por 

este asunto de las tecnologías no haya muchas inquietudes en sus casas 

porque hay juventud que se dedica a pasarlo bien por no tener inquietudes 

sobre su pasar, pero hay grupos que necesitan que sus hijos se eduquen, 

tomen una carrera, algo que a la larga traerá satisfacciones 

 

Don Jorge... su opinión sobre la cultura  

Quería decir algo antes sobre educación... significa el progreso de la 

civilización. Si no existiera  seriamos analfabetos, salvajes, no habría 

progreso. Es de importancia que la gente a cargo de educar sea gente que 

se dedique e invierta. Para que haya una buena educación debe haber una 

buena inversión y viéndolo de esa manera es cierto lo de Sudamérica 

avanzada, son avances naturales. Si no existieran esos avances no existiría  

desarrollo 

 

Y comparándola con la educación recibida por ustedes... ¿Cómo la 

evalúan? 

En un principio era gratuito y entonces el que realmente tenía 

posibilidades lo hacía sin problemas  
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¿Cuáles eran los impedimentos para estudiar en aquellos tiempos, que 

los detenía? 

El peor problema era que un gran porcentaje tenía necesidad de llevar 

algo a la casa porque no alcanzaba. Desde pequeño debía trabajar. Incluso 

en mi caso tuve que estudiar de noche. No tenía medios, mi padre en el 

campo...   

 

Al parecer el trabajo infantil  en la época de ustedes...era algo normal 

En ese entonces, en la escuela primaria  los alumnos que llegaban a 

6° de primaria cumplían su ciclo. Al menos en el trato social.  Se podía decir 

“debo ponerme a trabajar” y cumplí con los requisitos. Algo que puedo decir 

fehacientemente es que antiguamente era mejor la enseñanza en esos 

cursos y era mucho mejor. Fueron cambiando las reglas e incluso en las 

comunas o ciudades pequeñas donde los colegios se sustentaban con lo que 

tenían, la comunidad cooperaba, los profesores  se sentían frustrados al no 

poder levantar su curso, la escuela misma en cuanto al nivel de educación. 

Ellos estaban limitados porque los recursos no existían pero se enseñaba 

bastante. 

 

Y sobre la cultura... ¿Qué entienden por cultura? 

El acceso a la cultura... es un bien importante, el ser humano 

mientras más cultura más desarrollo... desarrollo lúdico, desarrollo intelectual 

y ser felices con la cultura... la literatura es muy importante porque ayuda a la 

persona a desarrollarse. Se vuelve más culta y ahí hablamos de la lectura, 

conceptos de comunicación, varios conceptos más que están ligados al 

aspecto inversión. Ahora, para leer un libro hay que tener dinero, sino el libro 

no está al acceso  

 

Don Manuel... 

¿Respecto a la cultura? Estamos fritos, como se dice cotidianamente. 

El famoso impuesto que se dice acá sobre los libros... algo que no debiera 

existir. Pueden gravar el alcohol, las drogas... pero los libros debieran darle 

el acceso a la cultura para las personas 
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Y eso lo podemos relacionar (aparte de los libros) en el acceso a otro 

tipo de cultura como por ejemplo la música, el teatro... 

Todo, todo 

 

Y ustedes ¿perciben que el tema del dinero está limitando el acceso a la 

cultura en general, no solo a la literatura? 

A la pintura, a la música, a todo tengo un concepto bastante político al 

respecto, no sé si se puede hablar de eso 

 

Por supuesto 

Al capitalismo no le interesa que los trabajadores se cultiven voces 

que dicen: para nada mientras más ignorantes para ellos es mejor, porque 

pagan un bajo precio salarial y es un impedimento, no hay inversión  

 

¿Qué opina la Sra. Alba?Está de acuerdo con sus compañeros o quiere 

agregar algo más...  

Así que...  

 

¿Qué entiende por cultura?  

Cero…  no entiendo nada...  

 

Pero qué opina que no haya acceso a poder ver una película, a ir al 

teatro...  

Me encantaban las películas cuando joven pero ahora esta solo la tv. 

Pero de la cultura sinceramente no comprendo nada. 

 

¿Y usted Don Vicente? 

La cultura ha abierto muchas etapas en el mundo entero, sobretodo 

en Europa. Nosotros tenemos magistrales cantores, artistas que han surgido 

por la cultura: escritores, cantores, pintores y ha venido a plasmarse en 

América y la cultura es algo que ha calado hondo en todos lados. Buenas 

obras de teatro, buenos escenarios para eventos, Todo eso se desarrolla con 

esos conceptos que son tomados como una cosa valiosa. Si la persona lo 

acepta como un don que llegó a la humanidad en todo orden de cosas 
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aparece la cultura. Todo eso reunido bajo el concepto de que 

económicamente también influye la cultura  

 

¿Qué entienden por participación? Apareció en la entrevista en 

profundidad  

¿Se cumple este Derecho?  

En el momento en que ya se tiene cierta edad, una edad en la cual 

se considera que uno es ciudadano y que tiene derecho a ir y participar de 

una votación. El derecho cívico de elegir un sindicato, de tantas cosas que se 

necesitan en la participación. Tantos líderes que ha tenido una participación 

satisfactoria y que han cumplido con el liderazgo. Nosotros participamos en 

el colegio... en el curso, en las enseñanzas del profesor Y así paulatinamente 

la persona va evolucionando con sus ideales, criterios, gustos.  

 

Y en estos momentos  de sus vidas ¿hay participación? ¿Dónde se 

participa... donde tengo la capacidad de tomar decisiones, donde me 

movilizo, donde me encuentro con otro? ¿Ocurre eso realmente? 

Ahí hay un punto. Participo en un taller que me da derecho a opinar, 

participar, respetando el criterio de los amigos, etc.  

¿Y esos talleres de dónde vienen, son acá? 

Acá  

 

¿Dónde está el Derecho a la participación aparte de este lugar?   

Yo nunca he participado en ninguna cosa, ahora hicimos un taller de 

tejido entre varias. Las que sabemos le enseñamos a las que no saben. La 

vez pasada se vendió poco pero ese dinero se utiliza para hacer queques, 

dulces. Podemos ir a pasear a fin de año, contentos. Los que no van se 

quedan por que están enfermas o les ha pasado una desgracia... les 

llevamos un regalito, así somos las del taller, unidas. No hay discusiones 

entre nosotras, al contrario la que no sabe le enseñamos. 

 

Solo con el taller ustedes desarrollaron el Derecho a la participación 

 

Si pues pero en la calle nunca me sumé a nada. 
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Uno, desde que participa aquí siente cierta satisfacción. Yo voto, 

participo en el consultorio, voy a una reunión cualquiera por el Derecho a 

participar 

 

No tengo Derecho a voto porque nunca me quise inscribir, nunca me 

ha gustado la política, como soy del norte mi familia era comunista mi padre 

Comunista. Mi tío comunista. Ahí estuvieron en pisagua y que cosas no 

pasaron, entonces no me interesa la política porque me enteré de muchas 

cosas, sufrí mucho y no me gustó para nada. 

 

¿Le da susto la política? 

Eso es relativo, cada cual... 

 

Eso es personal porque al menos a mí, cuando han estado de 

candidatos ofrecen este mundo y el otro. Cuando son elegidos se olvidan de 

sus promesas y nunca más se ven. Por eso... 

 

Sabe que participar no tiene distinción. Si a usted no le gusta algo 

como la política no participa. Son ideales que uno entusiasmadamente 

defiende. Alego con Jorge sobre tal o cual cosa y surgen nuestras 

discrepancias. Uno se siente después de tantos años se siente muy 

mínimamente realizado, ya vamos llegando a la cuarta edad   

 

Yo iré a conversar con el diablo pronto así que (risas)  

 

La participación es tener la posibilidad de poder manifestarse en todo 

ámbito. Participación es todo: conversar, etc. Con la diferencia que la 

capacidad intelectual que tiene cada uno vamos a desarrollarnos mejor y 

participar mejor. De una u otra manera todo el mundo participa  

 

Está bien unida la participación a los otros derechos. Según sus 

opiniones, la participación no está limitada al dinero. Todos los tópicos 

anteriores (salud, educación) están limitados por el dinero  

La participación de la gente es relativa.  Cuando hay candidatura a la 

presidencia solo hay dos opciones: derecha e izquierda... no hay más. 
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Antiguamente había democracia en Grecia se discutía, no se imponían las 

ideas por la fuerza... actualmente no y si no hay acuerdo hay represión. Los 

estudiantes piden gratuidad y el gobierno que no está de acuerdo, manda a 

los carabineros a la calle.... ¿quién va a querer participar con esas 

condiciones draconianas?  

 

Entonces hay dos tipos de participación según lo que usted dice 

don Manuel. Una a nivel Micro, que tiene que ver con los talleres y las 

ganas de compartir con el otro, y la otra a nivel macro que es más 

compleja  por lo que decía: represión... ¿están de acuerdo en esa 

opinión? Señora María porque me mira así 

La verdad es que cada uno tiene sus ideas. No opino porque soy 

contraria a muchas de esas cosas así que mejor no opino  

 

El caso es que el nivel de cultura depende mucho del desarrollo. 

 

Terminamos la primera parte. Repasemos un poco los conceptos que 

se han desarrollado. Cuando hablamos del tema del trabajo, del 

Derecho al trabajo, es percibido por ustedes desde la retribución 

trabajo v/s vida no es proporcional. En el trabajo infantil no había 

proporcionalidad entre esfuerzo y retribución económica. Jubilación 

que no alcanza para sobrevivir. El trabajo sirve para mantener a la 

familia. El trabajo dignifica y los Adultos Mayores no deben trabajar 

sino orientar a las generaciones. 

Quisiera hacer una acotación: pienso que debimos haber iniciado por 

la educación, desde ahí se hubieran desmadejado los demás tópicos  

 

Usted habla sobre el derecho inalienable, o sea un Derecho que si falta 

faltan todos los otros. Llevando eso a práctica: si no hay educación de 

calidad no hay un trabajo de Calidad. Ahora ya no hay una gran 

cantidad de trabajo infantil como ocurría en su época porque hay más 

educación. Hay menos analfabetismo que antes. Para que progrese la 

sociedad debemos tener una buena educación... si nos educamos 

vamos evolucionando como sociedad. Sobre la salud ustedes dicen que 

es definida por el dinero, es deficiente. Ustedes están disconformes con 
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el Derecho a la salud, que son paliativas pero no satisfactorias. En la 

seguridad social es idéntico el caso.  En la cultura igualmente... siempre 

aparece el problema económico. Y Sobre participación hay un poco 

más de limitación en el desarrollo social el caso de la represión, etc) 

pero hay una participación micro social (como los talleres, etc) el querer 

encontrarse con el otro. Es algo que se puede hacer  ¿Se sienten 

reflejados? 

Sí, de todas maneras, refleja el pensamiento nuestro 

 

Veremos próximamente como estos temas se enlazan con la calidad de 

vida   

Vamos a encontrarnos con la inversión nuevamente  

 

Nos encontramos este jueves en la mañana  
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06 de Octubre 2011 

 

El Derecho a la cultura a la educación el Derecho a la salud a la 

previsión social y salieron muchos temas uno es de la desigualdad que 

había y la inequidad dentro de los derechos por el acceso en 

económico y también hubieron artos como propuestas desde ustedes 

porque para nosotros son como hallazgos que se les llama  en donde 

en  algún minuto se refiere al adultos mayores podrían aportar desde la 

experiencia al trabajo pero no necesariamente pero no necesariamente 

ser los que sigan trabajando esto podría ser remunerado o tomado en 

cuenta también salió que había mucha esperanza  en el tema  que el 

trabajo se supone debería mejorar la Calidad de Vida y no pasaba eso 

porque en realidad el tema del trabajo a la remuneración que recibían 

tampoco les permite tener un buen pasar hacia un cien por ciento de la 

calidad del Adulto Mayor es más complejo para el Adulto Mayor porque 

tiene que vivir con estos ingresos más bajos que en pensión y todo eso, 

entonces todo eso que hablamos la otra vez me gustaría ver si a 

ustedes que les paso si están de acuerdo o no igual lo vimos el martes 

pasado si estaban de acuerdo pero más bien que les fue dando vuelta 

después que terminamos el taller hasta, si fueron pensaron en algunos 

temas 

Es que lo que fue antes, la jubilación que recibimos no podemos hacer 

nada, porque eso es lo que se ganaba entes que es distinto a lo de ahora 

que ahora las cosas se ganara más pero las cosas están más caras es lo 

mismo  no mas que tener diez lucas de ahora es igual que haber tenido mil 

pesos de ante porque  usted va al almacén con diez lucas llego pato y antes 

con mil pesos iba uno al almacén gastaba y también quedaba pato pero es 

porque es la misma cosa, encuentro lo mismo 

 

Y a ustedes que les ha ido pasando en el rato sonríen como le hemos 

visto 

Estoy...  

 

Con las manifestaciones hay leyendo 

Hay que bajarlo, claro hay que bajarlo 
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Si chiquillos consideren que este es un espacio en común no podemos 

sacar a los otros Adultos Mayores y eso ustedes lo saben también ya 

Nosotras estamos calladitas… 

 

Piensen que este es un espacio que nos prestaron a nosotros y no 

podemos quitar al resto de los compañeros 

Ella está escullando la tele… 

 

Aparte piensen que nosotros sé que ustedes son de la casa nosotros 

como alumnas somos la visita y no podemos venir y pedirle al resto la 

exclusividad para seguir a nosotros chiquillos ya ahora relacionándolo 

con el tema de Calidad de Vida, como estos Derechos que al parecer la 

evaluación que ustedes tienen no necesariamente todos estos 

Derechos se cumplen en la realidad porque también hablan de 

paliativos hablaban de placebo como que te decían que tienes derecho 

a la salud en realidad  lo que hacían era atenderte así nomás no te 

atendían con calidad entonces como nosotros podemos relacionar la 

Calidad de Vida ustedes hicieron un ejercicio donde hablaban de 

Calidad de Vida me gustaría que lo volviéramos a retomar ahora, que es 

para ustedes la Calidad de Vida y como estos Derechos se asocian a la 

Calidad de Vida que cosa necesita el Adulto Mayor para tener una mejor 

Calidad de Vida, como el Adulto Mayor puede tener una mejor Calidad 

de Vida pensando en estos Derechos también pensando en la vivencia 

que ustedes tienen ahora 

Por ejemplo los consultorios digo yo deberían atendernos mejor y 

darnos mejores remedios porque siempre nos dan la aspirina  como se llama 

estos para los dolores paracetamol, entonces que deberían ser mejor con 

nosotros tratarnos mejor porque como le digo con los adultos mayores tiene 

venir la tele y este pa que sean más amorosos o los periodistas pero en la 

real en lo real  no es así po ahora usted ha visto tanta cosas le ha contado  

ha visto también que no es lo mismo cuando hay harta gente y poca gente 

como tratan  a las personas la juventud como trata la vejez ve entonces toda 

esas cosas a uno. 
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Don Vicente ¿qué opina usted? 

E…bueno en cuanto a la salud bueno antes nosotros teníamos salud 

digamos teníamos los consultorio o el aspecto médico siempre fue relativo o 

sea que esto siempre continuamente mejoraba  de repente bajaba entrences 

uno se acostumbró casi igual entonces había menos digamos enfermos 

había más atención en cuanto a hospitalizaciones operaciones todo eso, 

pero siempre se mantuvo casi parejo no hubo una superación, como le digo 

bajaba de repente  se preocupaban un poco de repente la cosa no marchaba 

bien entonces nosotros nos acostumbramos a ese sistema de atención ahora 

por ejemplo a estas alturas estamos en la tercera edad ya  siempre vemos 

que la población aumento entonces también ya que nosotros que éramos  

jóvenes ahora ya somos adultos entonces vemos se puede decir un poco de 

tristeza que todo el tiempo es igual siempre e mantiene igual no hay 

superación de debido a este bloque expansivo de gente que la atención y las 

patologías que se están produciendo.eee… tanto en invierno eso del smog 

entonces todo eso fue aumentan un poco pero uno fue asumiendo todo eso y 

al final de cuenta y siempre digamos es decir estancando en cuanto a 

superarse es muy poco que se ha logrado estas altura, debido al flujo que 

hay de enfermos y niños y la atención uno ve, ahora se toma un poco más en 

cuenta esto, los gobiernos han visto que la tercera edad después de tanto 

años de trabajo merecen por lo menos un mérito en cuanto a salud entonces 

pero es bien el porcentaje siempre se mantiene no un porcentaje satisfactorio 

que digamos  estamos descansando nosotros en que si la salud a nosotros 

se nos quiebra un poco siempre va haber un manejo casi superficial. 

 

Don Jorge ¿qué opina?  

Ya baje, a ver a Calidad de Vida del Adulto Mayor siempre ha estado 

sometida y se hablamos del Adulto Mayor de bajo recurso que somos 

nosotros con mayor razón, para que exista una Calidad de Vida superior o 

mejor tiene que haber una inversión económica de parte del Estado, de lo 

contrario no funciona, entonces hay muchos aspectos que están faltando en 

este momento, yo me acuerdo haber expuesto el concepto de que no 

invertían en nosotros  los adultos mayores una inversión que no regresaba y 

justamente ese es el gran dilema que tenemos los Adultos Mayores en este 

momento, siempre vamos a estar aislados somos un ente en el cual no se 
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puede invertir pensando en lo económico, entonces pienso si nosotros no 

tenemos acceso a la economía no vamos a tener acceso a una buena salud, 

y por ende hay estamos todos y aun es más trágico todavía que nuestro país 

está en un porcentaje de muy alto Adultos Mayores entonces para ella más 

problemas menos invierten entonces en cuanto a la economía como le decía 

esto difícilmente vamos a superar la Calidad de Vida siempre vamos a estar 

hay  estáticos. 

 

Señora Elba ¿qué opina usted? 

Para nosotros cada día más peor, no vamos nunca una buena acogida 

por qué día por día las cosas están subiendo y nosotros lo poco y na lo 

vamos gastando en lo mismo que sube entonces, entonces al final 

quedamos igual que no tener nada entonces jamás vamos a poder surgir y la 

tercera edad dicen que tiene toda la preferencia  no la tiene, porque en 

ninguna parte ataquemos bien, si subimos a una micro en la micro no los dan 

el asiento si no se lo dan a un anciano menos a una persona embarazada, 

así que imagínese usted que podemos pedir nosotros, voy a decir yo mire 

mijito me puede dar el asiento porque estoy vieja me duele esto me duele 

esto otro no me lo va a dar, entonces para nosotros ya no hay esperanza 

tenemos que esperar lo que dios disponga, los remedios para que le voy a 

decir lo mismo lo mismo se dan vuelta por lo mismo porque no hay más 

remedio entonces tenemos que tomar vamos a ver si nos va a servir o nos va 

hacer mal porque el estómago de uno ya no resiste los remedios entonces 

hay remedios que nos caen mal pero seguimos tomándolos porque el 

médicos los da y si no tomamos esos remedios que nos puede pasar, 

enfermarse porque no se tomó los remedio 

 

Señora María ¿qué opina usted? 

Silencio 

Todavía no pero ya para la próxima tiene que opinar 

Entonces hemos mirado  que hay mucho adversidad en el tema de la 

Calidad de Vida como nosotros como creen ustedes  que debiera ahora 

vamos a tratar e soñar pasarnos el rollo de lo ideal ya así como hubiera 

un mundo diferente, como creen ustedes que tendría que ser la Calidad 

de Vida del Adulto Mayor en esta sociedad pero con un mundo que sea 
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un poquito más integrador pensemos el rollo que nosotros en este 

minuto tenemos la posibilidad de opinar y decir sabi que yo creo que la 

Calidad de Vida es esta yo creo que necesitamos esto y para esto está 

solo lo que debiera el Estado. Don Manuel venga para acá por favor 

quiero que nos pasemos el rollo del ideal ya, hay que poner una sillita al 

lado tuyo estrella, para que podemos construir el concepto y este lo 

vamos a relacionar con los derechos entonces el primer derecho que 

nosotros abordamos en un principio el martes fue el Derecho al trabajo 

cierto, como debiera ser pensando en ahora no estamos hablando por 

que hoy vimos que ustedes en el pasado han  trabajo de chiquitito que 

han tenido un trabajo duro que la remuneración no era de acorde al 

trabajo que se tenía pero ahora pensando en los Adultos Mayores para 

este tiempo ustedes, el Derecho al trabajo como ustedes creen que 

podría tener la Calidad de Vida para ustedes. 

Conversábamos la vez anterior que podríamos asesorar, asesorar en 

cuanto a trabajo dependiendo del nivel intelectual de la persona hay muchos 

profesores muchos de todo digamos el especializado debería asesorar a los 

jóvenes a las personas que van desarrollando su intelecto ese sería un 

punto, otro seria tener acceso a la economía que es muy importante. 

 

¿Cómo logramos eso de tener acceso a la economía? 

Que el Estado digiera ya ustedes van a recibir doscientos cincuenta 

mil pesos en este momento con esa cantidad podemos empezar a 

desarrollarnos ya tener acceso a la comunicación a todo, segundo que  la 

medicina salga gratis se deposita en la mente que nosotros necesitamos un 

medio de salud especial nosotros no somos personas normales estamos 

terminando la etapa de la vida entonces tenemos un trato especial no existe 

pero si soñamos sería otro punto. 

 

Si po hay que soñar esa es la idea, ahora pasémonos el rollo entonces 

en el trabajo las mujeres acá aquí está la voz femenina, como creen 

ustedes que está el trabajo como mujeres también podrían tener una 

mejor Calidad de Vida y pasémonos el rollo y juguemos con el tema del 

soñar 

Por ahí salió algo haber señora María 
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Dile nomas, con quinientas lucas yo creo que estamos bien. 

 

¿Cómo creen ustedes que pueden mejorar la Calidad de Vida en el tema 

laboral? 

Podría mejorarse haciendo empeño al trabajarlo en que sea la casa 

donde uno trabaje pero que gane su dinero para subsistir y progresar un 

poco según mi manera de pensar, porque si uno estas sentada esperando a 

que le lleguen un par de pesos no va a suceder nunca va estar todo el 

tiempo hay que trabajar en la casa por ultimo pero que lo dejen trabajar 

tranquilo porque si yo estoy trabajando póngale en dulce en bebida en lo que 

sea llegan los inspectores no tengo permiso me quitan la mercadería me 

llevan presa y más encima tengo que pagar multa entonces lo poco y na que 

ganamos tengo que pagarlo en la multa, cuando voy a surgir nunca porque 

estamos sin permiso estamos a la mala hay que atenernos después, eso es 

lo que pienso. 

 

Señora María 

Es que uno que saca con trabajar si la verdad de las cosas por la edad 

que tiene uno no la admiten en ningún lado por empezar, por otro lado si uno 

quiere trabajar por las de uno por ejemplo yo que tejo no me pagan lo que yo 

realmente pido tengo que sacar la lana del hilo la lana que yo ocupe y 

hacerme pagar mi trabajo, no lo pagan por que encuentran todo caro, por 

ejemplo ayer mismo que todas tejimos hicimos tantas cosas tan bonitas ayer 

encontraban caro lo que estábamos vendiendo porque somos mayores de 

edad no podido cobrar lo que realmente vale una cosa yo quede helada dije 

yo, es que bueno soy tan simpática para pensar así que hay me puse a 

pensar y dije yo ve que quiere decir que la edad que tenimos no vale lo que  

hace uno, quedo clarito con lo que dije más claro echarle agua. 

 

Don Vicente 

En cuanto a las mujeres yo creo que hace muchos años atrás ya que 

se está levantando la voz generalizada de la mujer, entonces a medida que 

pasando avanzando el tiempo se va tomando más en cuenta el valor que 

representa  la realidad de la mujer porque en estos momentos ya casi está a 

parejitas con el hombre, que cumple funciones que en realidad entonces hay 
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que las autoridades tiene o deberían tenerles ya un estatus de salario o un 

estatus de vida mucho mejor del que en realidad cuando empezaron, 

digamos casi comparado con la mano de obra del hombre en la labor que 

hace, entonces ese podría ser un mérito para le mujer yo creo que con ese 

optimismo que estamos mirando en este momento va a ser posible esa 

reivindicación total de la mujer que ya no va a ser tan desplaza no va a ser 

maltratada va a tener muchos factores a su favor y eso nosotros tenemos 

que tomarlo en cuenta y es plausible que estas medidas vallan por cuanto se 

llama una línea más o menos parejas de acuerdo a su estándares de vida de 

cómo es la mujer ya se acabó el tiempo en que las mujeres se permanecían 

en su casa con labores cotidianos atendiendo niños atendiendo la casa 

atendiendo esto atendiendo esto otro, ahora no ahora la mujer trabaja la 

mujer es profesional hay parlamentarias del gobierno tiene muchas 

facultades  ejecutivas entonces eso que en realidad enaltece a la mujer ojala 

que eso siga progresando pero… a cien kilómetros por hora para que tengan 

ellas un estándar de vida. 

Que vaya emparejando y cubriendo toda sus necesidades, tanto en la 

crianza de los niños, en la labor de la casa y porque no como ejecutiva de 

alguna empresa o en las industrias que se yo, entonces llevando una labor, 

porque la mujer es activa, y ha ganado, cuanto se llama… muchos logros. 

 

Don Manuel, para enchufarlo, lo que estamos haciendo nosotros es 

relacionar la Calidad de Vida  ideal, lo que ustedes creen que debería 

ser para el Adulto Mayor con los Derechos, entonces estamos hablando 

del Derecho al trabajo como primer Derecho y como debiera ser ese 

Derecho para mejorar y para que haya Calidad de Vida en el Adulto 

Mayor, entonces ese es la… lo que estamos conversando acá, entonces 

¿qué opina usted de eso? 

Para empezar el Derecho al trabajo además de ser el bienestar es la 

satisfacción personal que tiene uno para poder tener un sustento y poder 

construir un hogar, bueno uno se siente realizado porque el hombre que no 

tiene trabajo, siempre es algo mal. Bueno uno no tiene un trabajo… un mejor 

porque uno no tiene la fuerza física o sea a veces no se tiene la capacidad 

me entiende… bueno… y en caso del ámbito patronal también es desechado 
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el Adulto Mayor, con razón si no se tiene la fuerza para desempeñarse en los 

oficios. 

La mujer ha estado acostumbrada en el tiempo en esta sociedad a 

todo detrás de la puerta, a entro de la casa, en lo principal, cuida a la familia, 

cuida el hogar, atiende al marido. 

El hombre o sea el sexo femenino y masculino, porque Dios creó al 

hombre en general, es ser humano es hombre, la mujer es como el hombre. 

Ahora la mujer tiene más oportunidad de salir de ese ciclo de la olla, del 

quehacer doméstico, pero su labor creo que es importante porque es quien 

crea a la familia, pero la mujer es quien acostumbró al mayor predominante, 

porque por ejemplo de niñita para orinar las niñitas no pueden orinar en la 

calle, no, imposible, el hombre no pué él puede orinar delante de toda la 

gente si quiere en la calle sin ningún pudor. Después el niño no puede barrer 

porque eso es de mujer, no puede lavar ni un plato porque como va hacer la 

labor de mujer, entonces empieza a distinguir la misma mujer, al barón y a la 

niña y no debiera ser así, el hombre debiera saber cocer, planchar, cocinar 

hacer todo lo que sabe hacer una mujer, y hacerlo mejor. Los grandes Chef 

cocineros son hombres esa es una labor femenina supuestamente, bueno 

entonces la mujer en cierta manera es culpable de esta discriminación de los 

sexos, el hombre puede hacer cualquier cosa porque él es hombre, la niñita 

no porque es mujer. 

 

Con respecto al tema de la satisfacción del trabajo como decía Don 

Manuel, como en algún minuto no tener la posibilidad por el tema de la 

salud o por la simple razón de que uno ya que está en las mismas 

condiciones para poder trabajar ¿qué les pasa con eso? ¿Cómo lo 

viven? El que ya no estén activamente trabajando recibiendo una 

remuneración ¿Qué les pasa a ustedes con eso, con el tema del 

trabajo? Porque las consecuencias sabemos que son que hay menos 

ingresos y por ende influye claramente en la Calidad de Vida de 

ustedes, pero además de eso, ¿qué pasa con la persona? Como viven el 

tema o en verdad dicen, no si está bien yo estoy cansado, necesito mi 

espacio. 

Es que muchas veces uno ya ha hecho tato, sé que a así no más po, 

yo al menos que hago si he tratado al menos por todos los medio de tener 
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plata por un lado por otro, por otro y no he podio, me tengo que arreglar con 

todo porque…que otra cosa puedo hacer… cuando ya las fuerzas no dan a 

mi modo así lo he pensado yo. 

 

Señora Alba usted ¿Cómo vive este tema de la inactividad que pasa? 

Mire, donde vamos a ir a trabajar a pedir trabajo si a nosotras no… 

nos miran mal porque somos viejos, si nos ven con un bastón a una persona 

con una muleta dicen este no me sirve para trabajar, no sirve para nada 

 

Pero usted ¿Cómo se siente con eso? 

Entonces qué es lo que me va a pasar, me voy a desmoralizar por 

completo porque nadie me quiere recibir pa poder trabajar y ganarme mi 

paga, entonces yo me voy a desmoralizar y me voy a quedar en mi casa y 

voy a decir ¿de dónde voy a sacar plata? Si no tengo, no tengo por ningún 

lado. 

Y que es lo que va a pasar, la tristeza y el hambre me va a llevar 

porque no tengo de donde sacar, porque lo que nos dan a nosotros es como 

una burla, no no alcanza para nada entonces mas no podemos pedir, eso es 

lo que yo pienso. 

 

Don Jorge, que cree usted cómo influye este descanso que tiene los 

Adultos Mayores en el último tiempo en el trabajo 

Yo diría que no es descanso, si no que un sometimiento. 

 

Sometimiento  

Porque ya nos damos cuenta y vivimos la realidad así que ya no 

tenemos la capacidad física, la capacidad vital… todos estamos totalmente 

atrasados por eso yo digo que tenemos que tener comunicación con los 

jóvenes, porque los jóvenes son los que nos pueden actualizar en todo tipo 

de aspectos, entonces el hecho de que seamos Adultos Mayores nos 

sentimos más desplazados, la sociedad nos desplaza es evidente, no nos 

pesca para nada la sociedad, el Adulto Mayor de nivel alto no tiene problema 

tiene todo, pero nosotros no po, el gran porcentaje de los Adultos Mayores 

del país están totalmente abandonados, vivimos con una cantidad mínima 

que no nos alcanza para lo que a veces deseamos tener, un buen libro, una 
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buena habitación, estar rodeados de personas que queremos, no nos pescan 

porque no hay plata, si tuviéramos de poder adquisitivo estoy totalmente 

seguro que estaríamos súper bien, totalmente seguro. 

 

¿Don Vicente? 

Bueno esa ha sido una de las razones por cuanto el Adulto Mayor ha 

sido desplazado digamos, marginado en las actividades laborales por la 

edad, entonces uno se imagina de que… resignarse a ese estándar de vida, 

poco hay pero resignarse y tener la confianza de que la gente en realidad 

comprenda de que el Adulto Mayor está abandonado, desde cualquier 

aspecto o cualquier grupo entonces que ellos pongan una manito de… 

 

 

¿Justicia? 

Hacia el Adulto Mayor porque lo necesitamos, necesitamos ese 

estándar de vida digno, de esa población digna o pa poder estar los últimos 

días de vida tranquilos, tengo la certeza de que voy a poder estar satisfecho 

en parte por haber estado designado a este sistema de vida de buscar de un 

lado para otro lado y es ahí donde abrir espacios a la gente que vive ahí 

abajo. Darse cuenta que en realidad merecimos un mejor trato 

 

Don Manuel ¿Qué opina? 

No me gusta (no se entiende) por no poder contribuir por lo menos con 

la alimentación… pero los niños las criaturas, cuanto niño hay por ahí con 

deficiencia (no se entiende) no existe estas hospederías con los Adultos 

Mayores, en Japón los Adultos Mayores es como una reliquia… es como la 

parte central de la familia, educarlos en cuanto al trato con sus semejantes, 

la naturaleza misma cuidar los árboles y el Adulto Mayor es respetado se les 

enseña desde chico, aquí antes de que llegaran los españoles mucho antes 

cuando estaban los primitivos los araucanos, los niños chicos eran hijos de 

todas las tribus de todos los clanes no solamente del padre y de la madre la 

alimentación mantiene el bienestar no como es ahora. 

 

Ahora todo esto que hemos hablado relacionémoslo con la Seguridad 

Social entendiendo la Seguridad Social que tiene que garantizar ciertos 
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Derechos para que el Adulto Mayor no le falte comida, no le falte salud, 

no le falte un bienestar que los proteja, un sistema que proteja al Adulto 

Mayor y vámonos de nuevo pensando en este ideal como debiera ser no 

como es, porque lamentablemente ya hablamos de cómo no es y ahí 

mucho que no hay po, entonces ahora hablemos de cómo debiera ser, 

como debiera ser un sistema que proteja en verdad el Derecho del 

Adulto Mayor y le ayude a mantener una Calidad de Vida ¿Cómo creen 

ustedes que debieran de ser las cosas? 

Bueno las últimas cosas, en el periodo productivo con la contribución 

que uno hace con todo el trabajo y el descuento que a uno le hacen debiera 

funcionar la ONG y no recibir las migajas que da el Estado y recibir de 

acuerdo a sus ahorros… que estar mermado… porque yo lo que trabajaba 

todos esos años ahora esos pesos no son nada 

 

Usted quisiera proporcionarle entonces lo que a uno le descuentan con 

el trabajo y con la realidad 

(no se entiende) a pagar (no se entiende) que nos dieran el triple 

Pero no 

Esa plata que me paga el Estado está mal y pasa los particulares pasa 

a la AFP 

 

¿Cómo debiera ser ese sistema para que el Adulto Mayor tuviera una 

mejor Calidad de Vida?  

No se 

 

¿Qué les gustaría a ustedes? 

¿A mí que me gustaría? Por empezar que subiera la jubilación, que 

los consultorios nos atendieran mejor y nos dieran remedios mejores… eso 

me gustaría… y que si uno pidiera un trabajo se lo dieran no por uno no 

puede por qué uno es ágil no tan ágil como cuando uno era joven pero es 

ágil po, eso me gustaría que se compusieran las cosas para los Adultos 

Mayores. 

 

Don Jorge 
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A ver, yo pienso que para que esto cambie tiene que cambiar la 

sociedad, definitivamente, y el cambio de sociedad se refiere a que primero 

que nada tiene que cambiar la educación, la que están reclamando nuestros 

hijos, nietos, una vez que exista este cambio recién podemos empezar a 

desarrollar nuestros anhelos antes no imposible. Recién decía el compañero 

de la AFP es una estafa, nos roban, es una estafa eso y ¿Quién alega contra 

eso? Nadie porque están metidos todos los poderes económicos y el Estado 

es el culpable de todo lo que tenemos, de todo lo que tenemos en el país. 

 

O sea el sistema de la AFP, la salud. ¿Don Vicente? 

Para que el sistema mejorara aquí, son dos facetas el Adulto Mayor 

que a estas alturas se encuentra un poquito más capacitado y darles ciertos 

espacios que por su experiencia pudieran tenerlos ahí tanto en lo 

profesionales como artesanales pudieran tenerlos ahí, darles una pequeña 

cabida no así a quien es invalido a quien anda con discapacidades que es 

otro estado, entonces ellos sí que tendrían que tenerles buena jubilación un 

buen pasar en cuanto a un grupo habitacional… la alimentación también… la 

cuestión salud entonces todo eso convendría esa parte en lo del 50% en el 

Adulto Mayor que es discapacitado, no así en el que tiene cierta capacidad 

por cuanto él haría las cosas con gusto porque todavía hay… de hacer las 

cosas más o menos y siempre enumerándolo con…con cuanto se 

llama…con lo que en realidad ellos necesitan, necesitamos llámese una 

salud compatible, buenos criterios de los gobernantes de los que tiene la 

plata y que se pongan la mano en el corazón y digan pucha el Adulto Mayor 

dejó toda su vida en el trabajo y ahora tiene la experiencia y el que en 

realidad tiene la experiencia y no puede por su discapacidad también merece 

ese… esa pequeña ayuda digamos de un estándar de vida digamos ejemplar 

para ellos porque son pucha maquina el esfuerzo que hemos hecho toda una 

vida, y siempre como le digo hay que… esa … los monopolios que hay que 

en realidad empobrecen a la gente de abajo, que en realidad digan que el 

Adulto Mayor es factible y que tiene todas esas garantías en cuanto a lo que 

viene ya sea transformando profesionalmente, transformándose ya van a 

tener ellos, pero ya ellos están felices porque una parte de Adultos Mayores, 

la gran mayoría están dentro del estándar de vida superior a como en 

realidad ellos sienten que han estado marginados y que se sientan felices 
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porque las cosas han cambiado y se ha reconocido la labor que 

generalmente se ha hecho durante la juventud y el reconocimiento de las 

autoridades esos criterios que cuanto se llama…darles a ellos es hacia ellos 

porque el país se está levantando y merecen ellos como decimos nosotros 

no es que… esas garantías que son excepcionales en nosotros y tener ya un 

pasar digno, tranquilo. 

 

Señora Alba ¿Qué opina usted? 

Que a mí me gustaría los últimos años vivirlos tranquilos sin molestias 

sin nada, no tener ningún problema, porque no podemos enseñarles lo que 

nosotros hemos pasado porque la juventud no nos quiere entender, yo lo 

digo porque yo tengo un nieto que cuando se le dice algo pal bien de ellos no 

quiere hacer caso… “ha este viejo acá”… habla pura cosas de viejo, 

entonces que podimos enseñarles nosotros a la juventud, entonces lo único 

que uno tiene que aprender es vivir tranquila los últimos años, porque nadie 

le hace caso. 

 

¿Y cómo usted viviría tranquila? 

Si tuviera en mi casa un persona que me acompañara y tuviera un 

buen pasar 

 

Económicamente 

Sí, pero no lo tenemos y luchemos lo que luchemos no lo vamos a 

tener. 

 

Pero pensemos que estamos tratando de construir para otros Adultos 

Mayores puedan tenerlo, esa es la idea, a lo mejor ahora nosotros no 

podemos tener las cosas, pero si podemos hablar acerca de las cosas 

que ustedes quieren que para otras generaciones no les toque en lo que 

les ha tocado a ustedes entonces esa es la idea pensar e imaginarse un 

mundo ideal para que nosotras podamos recoger eso e informar que es 

lo que quieren los Adultos Mayores 

Porque antes claro la vida era distinta, toda la vida ha habido maldad 

de todo pero no se notaba como ahora porque hasta el más chico ahora 

anda haciendo daño y antes no po eran adultos los que hacían daño ahora 
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no el menos tiene diez o quince años y ya es asesino y antes no se notaban 

esas cosas porque era más oculto igual que la pobreza tampoco se notaba 

tanto y ahora se nota todo y quisiéramos enseñar mas pero la gente no hace 

caso, como se dice la juventud es muy linda pero es muy corta, la vejez es la 

larga y hedionda como se dice, que le vamos hacer si no quieren entender, 

tenimos que guardarnos lo que querimos enseñar. 

 

¿Señora María? 

(silencio) 

 

Pucha no quiere participar. 

Ahora relacionémoslo con la Salud. 

Quería hablar de un concepto la vez anterior dije que había tenido la 

posibilidad de ver otra sociedad y me di cuenta que era muy distinta a la 

nuestra porque al Adulto Mayor lo tenían en primer lugar como un premio a 

su participación y ellos cada Adulto Mayor tiene un ente que se preocupa de 

lo social otro ente de lo económico, otro de la educación en síntesis bien me 

alegro y muy tranquilos si el Adulto Mayor está impedido físicamente viene a 

su casa y les traen su sueldo y si no pueden moverse hay una persona que 

va hace las compras y se las deja en su habitación, hay personas que van a 

hacer el aseo a su habitación, entonces es un mundo muy diferente entonces 

yo quedé admirado, ahora nuestros dictadores las personas que están a 

cargos de todas cosas que salgan pero no hay más y no les conviene 

hacerlo, entonces ese sería el proyecto que deberíamos tener que 

deberíamos estar luchando y la juventud ustedes están encargados de 

demostrar las enseñanzas nuestras cada uno tiene una visión muy amplia 

entonces se necesita mucho apoyo 

 

Entonces ahora asociémoslo a la Salud, como debiera ser la salud para 

el adulto mayor y como mejor y como debiera ser en Calidad de Vida, 

como a  ustedes les puede mejorar la Calidad de Vida la Salud. 

Como ustedes se sentirían satisfechos con el sistema de Salud, ustedes 

han hecho comentarios de que no es muy buena, que tendría que tener 

este consultorio para que ustedes quedaran conformes 
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Que hubieran más médicos, que atendieran mejor y dieran mejores 

remedios y los que hay que operarse nos operáramos rápido que yo en abril 

me tendrían que operar y aquí estamos y no pasa na, ve, esas cosas 

debieran cambiar pa los Adultos Mayores, porque ya que somos mayores las 

enfermedades son más graves, más grandes debiera de haber mejor 

atención pa nosotros, eso pienso yo 

 

Don Manuel ¿Qué piensa? 

La salud debiera ser universal, esas clínicas privadas son para algún 

grupo económico que ganan plata y no nos beneficia en nada a la 

comunidad, es para la gente que tiene poder adquisitivo no más, pero la 

salud como la educación debiera ser gratis y a cargo del Estado porque para 

eso uno trabaja durante  toda su vida para que el Estado tenga recursos, con 

las riquezas naturales con el trabajo y esfuerzo, pero no, salieron las 

famosas clínicas privadas y se juntan algunos pesitos para una clínica y 

hacen convenio con Fonasa y le dicen al Adulto Mayor que ya está 

incapacitado para pagar su salud particular a él le descuentan… el Estado 

para que el estado mantenga las clínicas que es plata nuestra con la que 

hemos contribuido toda la vida. Para que las clínicas privadas ganen plata 

con nuestra salud. 

 

¿Don Vicente? 

Bueno es esto de la salud en general el Adulto Mayor es el que sufre, 

más que en el mundo porque cuando llega a una edad donde empiezan los 

achaques entonces ahí cuando todo lo que concierne en cuanto a la salud 

ahí que dar un vuelco en 180 grados total. Bueno médicos, buenos 

consultorios, buena atención, remedios, dar los remedios que correspondan, 

bueno y todas esas cosas que el Adulto Mayor se sienta que realmente está 

siendo atendido, yo tengo cierta enfermedad y estoy agradecido de estar 

siendo atendido pero perfectamente sin ninguna inquietud en cuanto a que 

pucha máquina que no hay remedios que… entonces ese es el vuelco que 

tiene que dar todos los establecimiento, el sistema que dentro del país del 

territorio dentro de la ciudad, ese cambio que tiene que haber por cuanto se 

ve que la salud en estos momentos es bien y un 50% y eso de efectividad y 

entonces el aumento tiene que ser de un 100% total y más todavía para el 
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Adulto Mayor que en realidad son pocas las… las … digamos las 

posibilidades de que maquina digamos que voy a ir acá cuando eso todo 

concierne a la salud, hay gente que no los puede trasladarlos, atenderlos, 

hospitalización, tantas cosas que hay que cambiar en cuando a la salud en 

beneficio de nosotros 

 

¿Señora Alba? 

Mire la salud cada día está peor porque uno tiene que ir a sacar hora, 

no hay médicos, pa cuando pa dos meses más y no hay remedios porque el 

médico no la ha visto, ahí uno tiene que estar arreglándoselas como puede y 

si no lleva receta a la farmacia no le venden los remedios y el médico no 

debería de fallar porque cuando ellos se van a recibir hacen juramento y ese 

juramento no lo cumplen jamás, un caso que paso en estos días, una 

persona embarazada llego a ver al médico y no había médico y ella no sabía 

que era lo que iba a hacer, perdió su guagüita y el médico no llego, porque el 

médico tenía que hacer en otra parte y entonces nosotros que no tenimos 

resistencia nos puede pasar lo mismo, deberían acordarse de que hicieron 

un juramento, porque si nosotros aquí hacimos un juramento tenimos que 

cumplir con el juramento, entonces ellos con mayor razón porque es una 

profesión que tiene ellos y que nos den los remedios como es debido, eso 

seria. 

 

¿Don Jorge? 

Estaba recordando la sátira que hicimos para fiestas patrias de un 

texto, esto está muy lejano de la realidad pero insisto los jóvenes tiene la 

palabra, los jóvenes tiene que tomar conciencia y pensar que todo lo que 

están sacrificando ahora va para un buen término y eso también se traduce 

para el Adulto Mayor, yo creo que realizando ese esfuerzo evidentemente 

van a ver cambios, el problema es que yo insisto que acá todo esto está 

gobernado por el poder económico y el poder económico jamás va a ceder 

por lógica ellos están acostumbrados a ganar mucha plata y de hecho no ha 

gotitas o migajas ¿van ustedes a poder cambiarle eso a la gente? porque 

realmente eso ya es un habito es una costumbre es como si yo… ya si yo 

tengo mucho dinero mi hijo va a tener que hacer lo mismo cuidar mi dinero y 

así va girando girando y se pasa la vida en eso nosotros nos hemos pasado 
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la vida entregándole todo al país en lo social en lo laboral en todo tipo y 

estamos aquí y no tenemos nada porque 70 , 80, 90 mil pesos mensuales no 

alcanza, estamos obligados a llegar acá al Hogar de Cristo para que nos 

asistan para que nos den una alimentación de acuerdo a la realidad, a veces 

pienso que no es un buen final para uno, hay degradaciones, bueno 

podemos darles muchos títulos, vamos siempre a analizar que esto que 

estamos pasando es increíble, es increíble y me di cuenta de que existen 

otras realidades y con nosotros no existe nada, me parece muy mal, me da 

lata y me pongo rebelde, es lo sometido que decía anteriormente, el Adulto 

Mayor está sometido a un sistema de gobernantes de poder. 

 

Y en cuanto a la cultura, el Derecho a la cultura ¿Influye en la Calidad de 

Vida el derecho a tener más cultura? ¿Qué creen ustedes? 

Es que la verdad que se ha caracterizado que la juventud (no se 

entiende) ya está cubierto lo de la cultura, lo de urbanismo, una persona ya 

de criterio entonces ya está formado prácticamente. La cultura ya que 

muestren un espectáculo de cualquier cosa de cualquier índole y es  

satisfactorio porque le gustó lo que era la cultura el respeto que hay que 

tenerle por la persona entonces se valoriza mucho en cualquier índole, en 

espectáculo en aspectos deportivos, en fin hay tantas… para la cultura, me 

afecta un poco que uno llega a cierta edad y se da cuenta de que se ha 

formado (no se entiende) criterios y ciertos caracteres y respetando eso sería 

una vida mucho mejor…mucho mejor. 

 

Señora María ¿Qué cree usted? ¿Influye la cultura? 

Yo ahí quedo nula 

 

¿Señora Alba? 

(silencio) 

 

Están anuladas con el tema de la cultura 

Yo creo que sería bueno que pudiéramos definir lo que es cultura, 

cultura es el aprendizaje de lo que aprendemos en el colegio, cultura es 

aprender a sociabilizar, leer, conversar, la cultura cuando aprendamos lo que 

es eso vamos a hacer cultos pero hasta por ahí no más, entonces eso es 
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importante primero entender y comprender que somos cultos, después 

empiezan los niveles no más para eso se crearon a los profesores, para eso 

se crearon los universitarios, los escritores, cuando entendamos eso ya ahí 

podemos hablar. 

 

¿Y eso cómo puede influir en la Calidad de vida de los Adultos 

Mayores? 

Si el Adulto Mayor no tiene acceso a la cultura va a sufrir mucho más 

porque no va a poder discernir, va a estar ahí encasillado en cambio si uno 

se preocupa por ejemplo en leer en comunicarse con las personas, se 

preocupa de escuchar información radial, es evidente que va a vivir un poco 

mejor y mejora la Calidad de Vida evidentemente 

 

Don Manuel ¿Qué opina usted? 

En ese sentido que estamos muy atrasados aquí se confunde mucho 

el tema de la educacionalidad con la instrucción antiguamente aquí había (no 

se entiende) que no eran obligatorias ( no se entiende) pero que la 

instrucción es… en cuanto a la cultura aquí que acceso tenemos nosotros no 

hay en que informarse los medios de comunicación son un conjunto de poder 

económico que con las mismas noticias esa de los artistas no sabe nadie , 

son pocos los medios, la cuarta que es lo común con que contribuye, con 

que contribuye la cuarta ¿con cultura? 

 

El Derecho a la Participación ahí estábamos más satisfechos con la 

sesión del martes entonces ¿Cómo la participación influye en la Calidad 

de Vida del Adulto Mayor? 

¿Es importante la participación para que ustedes se sientan con una 

buena Calidad de Vida? 

Claro que sí, pero como se participa si no hay espacio. 

 

¿Dónde serían los lugares donde uno pudiera participar? El Adulto 

Mayor puede participar 

Bueno he … cuando se llama… uno en ese sentido en su juventud 

llamémoslo participación o que se yo, participaba en muchas cosas, en 

cuanto a lo principal era su trabajo he participado en deporte hay cosas que 
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pueden ayudar en su participación, ahora si el Adulto Mayor en estos 

momentos tiene cierta limitación para poder participar son digámosle quienes 

general todo esto, eventos todo esto o cualquier cosa deben ser invitados 

para que también participen de acuerdo a la disponibilidad participen y 

siempre como le digo el hombre siempre ha participado en su hogar, cuando 

se casa, cuando va a la escuela está participando, cuando está en esto 

participa, una cosa de ese… considero yo … creo que conlleva que hace una 

pequeña diferencia. 

 

¿En qué les gustaría participar a ustedes? 

En los grupos 

 

¿En qué grupos? 

En grupos en gimnasia, en grupo de baile, en grupo de canto, que son 

cosas que le alegran a uno, entonces esas cosas me gustan, me gustaría 

 

¿Don Manuel? 

Bailar 

 

Bailar dice la Señora María 

A mí me gustaría para concejal, están las listas preparadas, hay que 

votar por uno  

 

Hay pocas opciones de poder participar dentro de la política, porque no 

hay según Don Manuel no hay participación en la política, está 

impuesto todo hay  uno y dos 

Si habláramos de participación vamos a volver al cambio de sistema 

Ya  

Porque es la única opción, porque en el sistema de acá no hay 

participación, que haya una asamblea general que la gente opine pero no, 

proponen un candidato y ese está dictaminado por el poder económico y los 

economistas son políticos. 

Sabe a los senadores y diputados deberían bajarles en sueldo y 

darnos a nosotros (risas) 

Esa platita debería llegar 
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Ahora decía que el sistema tiene que cambiar, volviendo a la realidad 

nuestra deberíamos tener participación en todo aspecto, más allá de un 

tallercito no debe ser algo definido y que dé posibilidades de hacer esto, 

porque nosotros nos vamos a preocupar de que ustedes lo hagan con 

facilidades, cuando nos dicen ya vamos para allá y a veces uno no tiene 

ánimo. 

 

Se toman decisiones acorde a lo que el profesional o la persona piensa 

y no lo que él quiere 

Y aquí quien toma las decisiones y quien opina es el profesional, claro 

po usted va a hacer esto… sabe no tengo ganas que me va a doler esto… no 

es que hágalo porque le va a hacer bien o sea te están mandando, usted 

tiene que hacer esto y no yo quiero hacer esto 

Que interesante lo que está saliendo, es súper interesante lo que está 

saliendo, porque tiene que ver con un tema de cómo se está 

interviniendo con las personas mayores y como a lo mejor muchas 

veces las personas que estamos interviniendo a veces tomamos 

decisiones y pensamos que es lo mejor para el Adulto Mayor 

Ese es el problema 

 

Y al parecer ustedes lo que están diciendo acá es que no siempre se 

pregunta lo que quiere el Adulto Mayor y por eso este estudio, lo que 

nosotros queremos es conocer que es lo que necesitan ustedes 

Participación po 

 

Participación donde ustedes puedan devolverle a los otros también  

La construcción respecto al proyecto de Hidroaysen que ha opinado la 

gente, se construye no más 

 

Claro no se le pregunta a la gente  

Pensar que a nosotros nos afecta el medio ambiente y no están ni ahí, 

porque van a ganar plata  

 

Y ahora el Derecho que nos faltó revisar, es el Derecho a la educación, 

también pensando en la vivencia de los Adultos Mayores no desde el 
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pasado, sino desde ahora en la actualidad, para que podría servir la 

educación en la Calidad de Vida de los Adultos Mayores, como influye 

la educación o creen ustedes que la educación en los Adultos Mayores, 

es importante para mejorar la Calidad de Vida 

Haber yo creo que es importante porque a mayor educación uno tiene 

más perspectiva, puede entender mucho mejor todos los temas, se puede 

desarrollar, puede darse a entender mejor y avanza en todos los factores en 

realidad, factor social,… la amistad, sino tiene una educación media digamos 

quizás se es más fácil…….(se interrumpe, se integra Señora María, se le 

explica el tema que están tratando). 

Si porque no sé qué cosa no se viene nada a la cabeza 

 

Tranquila espere a que se le venga algo 

La idea es que aquí hablemos todos  

 

María estamos hablando para que te interiorices, de la educación, 

porque la educación es importante en tu vida y después sobre todo 

ahora cuando uno es Adulto Mayor y Don Jorge decía que ha mayor 

educación más expectativa se avanza más si uno tiene educación…Don 

Jorge continúe… 

Ya que veíamos que era muy importante, eh… porque es importante, 

porque uno se da a entender mucho mejor, se expresa mejor, entiende todo 

con más facilidad y también tiene la perspectiva del aprendizaje, si uno tiene 

un nivel más o menos mediano va a aprender con facilidad, eso es lo que yo 

pienso en realidad, porque yo he dedicado mi vida al aprendizaje, me defino 

como un autodidacta a mí me interesan todos los temas y quiero aprender 

todo y saberlo todo y es algo que uno no tiene como Adulto Mayor, para 

facilitar la Calidad de Vida para facilitar todo, eso sería mi intervención 

 

Señora Alba ¿qué piensa usted? 

Bueno, que estaría bueno que nosotros supiéramos como Adulto 

Mayor leer, escribir, porque podríamos cooperar más, pero si no sabemos 

cooperamos  con lo podemos no mas por qué en el tiempo mío al menos no 

supe lo que era estudio, ahora vieja ya vengo a saber algo entonces sería 

bueno haber aprendido algo desde chica, ahora ¿para qué?... para poder 
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expresarle a los hijos a los nietos, pero cómo va la juventud no nos escuchan 

a nosotros, así que es eso lo que yo pienso  

 

Tal vez pensando acá señora Alba, que aquí igual hay talleres de lo que 

estuve mirando, de lector - escritura hay talleres también asociados a 

eso…   

Si, pero no me gusta ir ahora  

 

Señora María 

De los estudios que es bonito… se leer pero escribir, no me entiendo 

la letra, pero a mí me gustaría aprender porque me hace falta, porque uno 

tiene que pedir por favor que le lean un papel   y a veces tienen voluntad 

para que me lo lean y otras veces se enojan o si yo  lo leo haber como dice… 

dicen ahhh… no comprendí, así que más que me retan, porque yo no sé 

hacer bien mi firma todavía, pero como yo escribo puro María no ma cuando 

me voy a pagar, en mi carnet esta puro mi nombre María, pero es bonito eso 

sí, a mí me gustaría tener…  

 

Usted dice que influye en los trámites 

Yo antes tenía oportunidad cuando trabajaba, pero yo trabajaba y 

salía muy tarde en la noche así que tenía que estar temprano en el trabajo y 

en la noche podía estudiar para la tercera edad pero me quedaba muy lejos 

el colegio y subía escalas, pero no tenía tan enferma la pierna usaba un 

bastón noma, pero ahora mucho trabajo hasta para las micros me cuesta 

para subir, tengo que estar pasándole el bastón al Juanito para que me 

ayude, yo no puedo andar sola, además que me mareo y eso y el estudio 

esta bonito… ya menos mal que hable   

 

Don Manuel, el estudio relacionado a la Calidad de Vida 

Bueno “la instrucción”, es la diferencia que yo hago entre educación y 

instrucción, la instrucción es necesario, porque no todos sabemos, siempre 

hay algo que nos falta saber en muchas cosas o sea mientras más sabe uno 

más ignora, mas analfabeto es, mientras más aprende uno más curiosidad 

tiene por conocer entender, saber del mundo de su universo que lo rodea, 

sino es un pollito nomas que come, vive y duerme, no es vida, existir noma y 
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la instrucción aquí la educación es muy precaria tiene acceso alguna gente 

noma, algunos medios los que posean medios económicos, todo va ligado a 

la plata porque fuimos criados en este sistema todo gira en torno a eso, la 

instrucción y la educación como la salud, son derechos, no deberían ser… 

son derechos inalienables al ser humano deben ser otorgados por el estado, 

tanto beneficio a los que uno tiene Derechos que nos son negados, uno que 

no tiene medios económicos llega hasta el básico noma de ahí no sale, no 

podemos salir, así es como crían los esclavos, así no tienen acceso a sus 

Derechos, no pueden conocer más allá de su nariz para ser objeto  

 

¿Y don Vicente? 

A ver la educación en estos momentos ya decir de edad ya, vale 

bueno uno mira por ejemplo hoy la educación mirando el concepto pasado, 

pero siempre con el presente, ahora como está la pregunta, casi más se 

queda uno en lo que puede uno aprender como que esta solo dejan en 

alguna incógnita en la vida que es lo que falta a pesar de que nunca es tarde 

para seguir aprendiendo más, pero dada las circunstancias ya la educación 

está formada ya tiene un concepto idóneo de todo lo que pueda acarrear la 

educación, puede que esté en pañales en la mente de uno, puede que no 

tenga los criterios necesarios para entender, pero creo que es factible la 

educación a esta altura vale, por que anteriormente mirando lo que uno ve 

ahora es comprensible de que entiende la educación como un mérito hacia la 

persona, un mérito de que uno está viendo por ejemplo, la juventud 

embalando hacia arriba y eso a uno lo llena de satisfacción por que ve que 

no esta tan perdida lo que es la enseñanza la educación  

Una conclusión… me gustaría así como rapidito que ellos, hicieran una 

síntesis de todas las cosas que a ustedes les gustaría tener para  tener 

una mejor calidad de vida hoy en día y si tuvieran esas cosas hoy en 

día, ustedes dirían tenemos una buena Calidad de Vida, pudiéramos 

hacer como un numerado rápido de cosas con las que ustedes 

¿estarían conformes y asumirían que su vida es buena con esto? 

Primero me gustaría tener un pasar económico que me de las 

condiciones necesarias para subsistir, tener un punto de referencia en donde 

yo poder guiarme, tener una familia unida, tener muchos amigos, tener… 

eee, bueno hay muchas cosas que quisiera tener… 
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Todas la que se le ocurran en este momento!  

Yo como decía anteriormente soy autodidacta me gustaría tener mi 

mente amplia todo el tiempo, no significa que en este momento no pueda 

llegar a pensar y para aprender, porque es muy importante aprender porque 

es muy importante tratar de ver visualizarse y proyectarse en el futuro como 

aprendizaje y tener la facilidad social que la sociedad sepa que Jorge tanto 

existe, en este momento la sociedad no sabe quién soy yo, no más sabe que 

soy un Adulto Mayor de bajos recursos y nada más, eso seria 

 

¿Don Vicente? 

Bueno, siempre uno desea lo mejor, llámese económicamente, 

inquietudes la salud, esto también, compartir con la gran… e … la 

comunicación por ejemplo que nunca deje de fallar y ahí se van enmendando 

nuevos rumbos y a la vez va cimentándose mejor los últimos años que van 

quedando, tendríamos 3 lo otro seria digamos la comunidad en la que uno se 

desenvuelve que sea compartible también, grata que sea amena, que sea 

acorde para llenar todos esos vacíos que siempre quedan en las cosas 

negativas, entonces es bueno eso de querer un entorno de amistades que en 

realidad merecen la compañía, que se yo,… las múltiples inquietudes que 

pueden haber y marchar y solucionar cosas que en realidad eso es bueno, 

tratar siempre que los factores negativos sean positivos… 

 

¿Algo más? 

Creo que a esta altura es todo lo que más puede pedir uno, ya no 

puede uno más o menos dentro del trabajo se vio eso de que siempre de que 

hayan iniciativas acorde a lo que uno hasta el momento puede ejercer, es 

válido también que tener algo que entre la mente, entretenerla, la experiencia 

que uno tiene en estos momentos buscarla, conocimientos que en realidad 

valgan la pena en bien de la humanidad, bien del entorno en el que uno se 

mueve y ahí creo que tendría algo 

 

Señora Alba... ¿qué cosa tendría que tener su vida para ser una buena? 

Económicamente me gustaría tener un poquito más, para poder estar 

un poco más feliz y la unión, la unión con la familia que sería lo principal que 
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a mí me importa, que no haya tanta violencia, que es demasiado, entonces 

eso sería lo mejor que tendríamos para poder estar felices, porque a 

nosotros nos afecta también la violencia, porque estaremos encerrada en 

una casa y todo pero igual puede llegar algo a la casa, entonces la violencia 

nos afecta demasiado, eso sería lo que yo aspiro, tranquilidad 

 

¿Usted don Manuel? 

O sea Calidad de Vida… la humanidad entera ha adquirido 

conocimiento desde el hombre de las cavernas hasta ahora, tanto por saber 

que ignoramos esto está vedado por falta de educación con instrucción, a un 

niño le pasamos una regla un compás que se yo, un transportador, no saben 

levantar una vertical, como va a trabajar en que, lavando platos, barriendo 

pisos, sacando basura no tiene otra posibilidad, cuando el padre que le 

puede enseñar al hijo?... o sea con la Calidad de Vida es inherente a la 

instrucción si uno no sabe na, va a tener un brutito chico, futuro esclavo no 

mas  

 

¿Señora María usted quiere agregar algo?... ¿qué cosas la hacen sentir 

a usted que su vida va bien… o que cosas le gustarían para que su vida 

funcione bien?  

Estar sanita, tener valor, me gustaría tener mi pierna buena para hacer 

trabajos, claro en la casa hago algo pero trabajar no puedo, no me van a 

aguantar que ande con un bastón y pasarlo bien tranquilita, eso. 

 

Bueno de aquí destacamos muchos elementos para nuestra 

investigación, desde un principio les dijimos que la idea de la 

investigación era poder construir el concepto de Calidad de Vida pero 

desde ustedes por eso es que les hemos preguntado tantos elementos 

y les hemos pedido que repitan los elementos para confirmar cuales 

son los que tienen que estar y cuáles son los que no tienen que estar, 

cuales son los importantes de los que no son importantes y de acuerdo 

a lo que ustedes nos dicen a si a modo de resumen de la jornada de hoy 

bueno tenemos como tema el tema del trabajo como tema importante al 

parecer, hay un tema de desigualdad entre lo que a uno le descuentan  

con lo que finalmente uno recibe como pensión no hay algo equilibrado 
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y además sale mucho el tema de no poder trabajar hoy, los trabajos no 

se adaptan a los Adultos Mayores por qué no está preparada la 

sociedad sale por ahí, y ustedes tiran como alternativa el que ustedes 

deberían también considerarse para poder capacitar a los futuros 

trabajadores que ustedes cuentan con la experiencia y eso es como un 

valor agregado importante que no está siendo visto. 

Después tenemos el tema de, también rescatamos algunas experiencias 

de que les paso a ustedes cuando dejaron de trabajar, también es un 

impacto importante, algunos decían que se habían sentido totalmente 

desolados como que les faltaba algo, ya.  

 

Después de eso vimos el tema también de la seguridad social que 

acá parece el tema de AFP como un medio de estafa más que de 

protección, aparecen los monopolios que empobrecen a la población 

también, hay una fuerte crítica a lo social y al empresariado un poco, así 

como el que se lleva los recursos son muy pocos versus los que los 

mantienen. 

También aparece el tema de la educación como a transformar  como 

que eso no les permite tampoco a ustedes 

Salir del hoyo… 

 

Exactamente, también hablan de que antes la pobreza no se notaba 

tanto como ahora que si se nota 

Los mismos medios difunden los autos, todos los bienes, la televisión 

nos hace ver la necesidad del refrigerador de la lavadora automática, cosas 

que antes no existían…  

 

Después del tema de la salud hay un tema que aquí causa gran interés 

uno de los pic de los temas de conversación es la salud que si se repite 

en todas las conversaciones y más que evaluarlas en buenas o malas lo 

que ustedes están reclamando es una falta de recursos, económicos, 

humanos de medicamentos y que esto también considere que ustedes 

están en una etapa distinta, que no necesitan cualquier remedio sino 

que un tipo de medicamento 
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Que no hay medicamentos, es placebo no más lo que dan 

calmantes… 

Y sobre todo en el plano de que sea un sistema mucho más rápido y 

que sean atendidos hay un tema ahí con la atención hay una 

complicación. 

 

En el tema de educación principalmente se habla a grandes rasgos se 

habla un poco de la precariedad de la educación de que un sistema que 

si bien ha ido creciendo falta todavía, hablan también de cómo la 

educación se encarga de no hacerles entender a ustedes sus derechos 

por eso de repente no se surge, dicen por ahí. 

Y después tenemos la cultura que es un tema que al parecer es un tema 

como que no se entiende mucho cuando se habla de cultura, por que 

salieron pocos comentarios o es un tema  que quizás esta tan alejado, 

pero lo que si sintetizan es que no hay espacios culturales 

Pero si es que no hay medio, mire los libros, las novelas el diario 

¿dónde hay cultura?...  

 

Pero si resaltan que si existieran estos espacios serian espacios como 

que los engrandecerían les darían como nuevas expectativas. 

El tema de la participación es un tema que siempre ha causado al igual 

que la salud gran interés a lo largo de la sesiones y acá aparecen 

comentarios súper importantes en el sentido de que hablan de que  

existen espacios participativos pero nadie les ha preguntado a ustedes 

en que quieren participar, eso es más menos en resumen todos los 

comentarios que nos hacen llegar ustedes, no nos vienen a preguntar 

qué queremos nos dicen que hacer 

Esa es una observación importante…  

 

Y eso es súper importante además tiene hartos comentarios que yo 

anote en síntesis es eso nadie les pregunta a ustedes que quieren o si 

les gusta participar en eso, no como se  les instalan esos comentarios 

de participación sin comentarles y además ustedes piden que estos 

espacios sean como de más alegría, parece que hay un tema de 
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Más alegre la gimnasia es alegre…claro el Adulto Mayor en la 

gimnasia nos estamos riendo… 

 

A lo mejor faltan espacios más recreativos alternativos 

Por ejemplo hay coros, nosotros hay un grupo de coro y el otro grupo 

No nos preguntan si queremos asistir a ese grupo nada… 

Y finalmente yo les pedí que me nombraran que elementos debería 

tener una buena calidad de vida los voy a enumerar para poder 

recordarlos  

Tener un pasar económico que me de las condiciones necesarias para 

poder subsistir, tener una familia unida, tener muchos amigos, tener 

más instancias educativas, aprender más,  tener la facilidad social que 

la sociedad sepa de nosotros que existimos y tenemos nombre, tener 

una vida sin inquietudes, tener una buena salud, tener mejor 

comunicación, tener un barrio grato donde compartir que sea grato, 

ameno, para llenar los vacíos, tener un entorno que nos entregue 

compañía, tener alternativas de trabajo, tener alternativas para 

entretener la mente, tener más dinero para ser más feliz, tener más 

unión familiar, menos violencia, tener tranquilidad, tener mayor y más 

instrucción, mejores oportunidades, estar feliz, estar sano, tener más 

valor,  poder trabajar, resume todo lo que  dije su sentir 

 

Por ejemplo todo cifran, tener plata, esa es la felicidad, después dice 

que todos tendríamos inquietudes, pero no uno siempre deja de tener 

inquietudes deja de vivir de sentir de desear algo, constantemente uno debe 

estar aspirando queriendo más, que se conforma con lo que tiene o no sabe 

lo que le falta no es feliz… 

 

Voy a agregar eso poder seguir sintiendo, alguien más desea agregar a 

esto, alguna devolución que quieran hacer a esto, nosotros vamos a 

volver lo más probable es que sea en Diciembre, cuando ya tengamos la 

tesis hecha para poder devolverle a ustedes los resultados…voy a parar 

por que terminamos el taller. 
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ANEXO 4: MATRIZ DE ANÁLISIS DE TEXTUALIDADES 

 

Entrevista en Profundidad. 

 

“En 

Concepción

”

“En la

oficina 

Pedro de

Valdivia que 

pertenece a

Antofagasta

”.

“Yo nací en

Traguen, en

Traguen”

“Yo nací acá

en Santiago,

nací un 25

de 

diciembre 

de 1925”

“Yo nací en

Santiago, en

el antiguo

Hospital San

Borja…”

“nací en el

sur de Chile

en Puerto

Monntt me

vine, o sea

mis padres

me trajeron

muy joven

aca a

santiago” 

“Luis 

Alberto y

cuanto es la

idea mía,

creo que los

dos están

muertos”, 

“Marta 

Lidia” 

“Mi papá

era tornero

mecánico 

en la

salitrera”

“Mi mami

ahí en

Traguen 

murió mi

mami, yo no

la conocí, y

ahí fue que

estaba 

embarazada 

mi mami y  a 

mi donde

me tiraron a

la fuerza, a

mi mami le

dio algo al

corazón se

murió”

“mi padre

se me murió 

cuando yo

estaba 

guagüita. Mi

mamá me

dejó como

de 6, 7

años”

“…fue muy

inteligente 

mi Papá,

pero él

nunca ehh

cuanto se

llama fue

ambicioso…

" “…una

Madre 

ejemplar…”

“fui hijo de

una persona

que 

pertenecia a 

la marina

mercante y

fue un

padre 

ausente.”   

“Mi padre

en ese

tiempo era

carabinero…

, 

uniformado, 

uniformado,  

mi madre

era dueña

de casa”

    

"...en 

Temuco era

matadero, 

trabajaba en 

el 

matadero"

mi papá era

obrero (…)

ella siempre 

fue dueña

de casa (…)”

“…mi Papá

obrero…”

“…era 

instalador 

Sanitario, 

“…ella 

siempre fue

ee dueña de 

casa”

“la mama se

dedico 

siempre al

hogar, claro

porque en

esa epoca la

mujer no

trabajaba"

Sujeto 5 Sujeto 6Sujeto 1 Sujeto 2 Sujeto 3 Sujeto 4
Sub 

Categoría
Categoría 

NacimientoHistoricidad

Nacimiento

Padres

Trabajo de sus Padres
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“una 

hermana de

mi padre,

una tía que

no tenía

hijos tenía

la necesidad 

sentía la

necesidad 

como yo de

una familia,

un hijo,

entonces se

encargó de

mis 

estudios me

matriculó" 

“En realidad

a mi me crió

la calle"

“Mi papá

acá en

Temuco era

matadero, 

trabajaba en 

el matadero

mi papi,

mataban 

animales, 

corderos era 

un 

matadero 

grande en

Temuco en

el Padre las

Casas”

“Con una

Tía, Tía

Madrina”

“Sí, mis dos

padres”

“con

respecto a

la figura

materna 

tengo los

mejores 

recuerdos, 

una madre

muy 

esforzada, 

una madre

muy 

educada con 

sus hijos, 

"...criado, 

debería 

haber sido

castigado 

por un

verdugo, 

porque le

gustaba era

golpeador a

mí nunca

me hablo

con palabras 

que esto

aquí que

esto allá

sino que a

golpes no

mas a

chicotazos”

“Nosotros 

solitos 

quedábamo

s no más”

“Los 

hermanos”

“No nos

faltaba a

nosotros 

porque mi

papi nos

tenia de

todo, nos

tenía hasta

libreta, 

“A mí me

castigaban 

me pegaban

hasta que

por fin

tomaron la

decisión de

internarme. 

Ahí sufrí

otro poco

en el

internado 

porque 

Hogar de

Menores de

Monja, 

“…voy a

agregar algo

aquí, mis

Padres 

fueron de

un principio

cristianos…”

“…nosotros 

fuimos una

familia de

seis 

hermanos”

“Pero el

único 

hombre 

(ríe) era yo,

las demás

mujeres”

“El segundo

lugar”

“…entonces 

como le

decía todos

fuimos 

“… claro ella

me 

recuerdo 

que fue un

caos no

habia nada

empezo a

lavar ajeno

y me

acuerdo que 

tambien 

hacia 

comida para

trabajadore

s y las

vendia po o

sea como te

digo no

inportaba 

hizo de

todo" 

“mire de

quien tengo

mejores 

recuerdos 

es de un tío

hermano de

mi madre

que es

Manuel”

“Para mí era

mi papá,

porque mi

mamá a mi

no me

quería, mi

mamá 

quería a mi

otra 

hermana" 

“Yo con mi

hermano 

me crié

más, 

jugamos y

me cuidaba

mi 

hermano, 

íbamos al

colegio”

“...no 

recuerdo 

nada de ella

nuevo nada

too malo. Lo

que vine a

aprender es

de un

viejito que

vivía en la

casa mía.

Entonces no

sé que es lo

que hice yo

y me dice

hereje, 

estay 

ofendiendo 

al señor…" 

“…Yyy mi

padrino fue

un Hermano

de mi Papá,

ambos son

fallecidos, 

yyy mi Tío

se llamaba

Vicente…”

“una 

persona que 

recuerdo 

mucho fue

una madrina 

de mi mamá

que era

profesora 

ella era

directora de

un colegio

en 

Cartagena y

yo era el

regalon de

ella fue la

que me

enseñó a

leer" 

"... fuí a la

casa donde

estaba mi

mamá, se

había 

separado de

mi padre y

estaba vivía

en una casa

mi mamá y

todo 

contenta de

verme y

hasta que

me quede

con ella, con 

la ropa que

andaba 

trayendo 

puesta, mi

tía me

mando a

buscar que

mi mamá

que no se va 

del lado

mío, pero

ella tiene 

“Yo mi niñez 

poco la tuve

porque yo a

los 8 años,

no estuve

en mi casa y

salí a

torrantear 

era torrante

yo”

“Sin mamá…

sufrí  

mucho, 

después mi

padre nos

dio 

madrastra, 

sufrí mucho

yo con la

madrastra, 

nos pegaba.

A mí me

mandaba a

hacer 

almuerzo y

yo no sabía

na hacer

almuerzo 

todavía y

cuando 

llegaba mi

papá le

decíamos 

nosotros y

ahí mi papí

después 

peleo con

ella, la 

“que 

cuando 

chica yo me

hacía pichí

en la cama,

cuando me

hacía pichí

andaba toa

encogida 

toa enrrolla

porque 

sabía 

porque 

sabía lo que

me 

esperaba, la

tanda”

“…usted 

comprender

á, señorita,

que uno

también fue

niño, 

también fui

travieso, 

también me

gustaba 

palomillar 

con los

amigos, ee

jugar a la

pelota 

afuera en el

calle, llegar

too 

revolcao, 

también fuí

niño, fuí

niño" 

“… o sea me

marcó la

falta de

todo tipo de

todo tipo de

alimentacio

n, vestuario

yo hice los

estudios sin

ningun tipo

de 

recursos…. 

Pobre…. ” 

Historicidad Crianza

Responsable de su Crianza

Tipo de Crianza

Personas Significativa en su Crianza

Recuerdos de Niñez
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“… me

matriculó 

así como

una escuela

colegio 

particular 

en 

Antofagasta 

brizne 

shcool”

“No… pero a

mí me

enseñaron 

el caballero

que era

choro, el

nos enseño

a leer a

escribir a

sumar 

restar, 

multiplicar y 

dividir yo

todo lo que

se es por lo

que he

leído”

“Yo estudié

pero no

tanto”

“Yo no tuve

estudio, fui

al colegio

pero no me

entraba no

aprendía a

leer nada

nada, 

“(…) yo

estudie 

hasta 

segundo de

humanidad

es (…)”

“ Haber yo…

haber e...

como le

contaba 

hice 

preparatoria 

en la

parroquial 

san miguel

hice 3 años

en la

nocturna y

lo más

extraño que

me sucede

que no

aparece eso

mi 

curriculum" 

“Me fuí

becado a

Taltal a la

escuela 

industrial”

“En Temuco, 

mi hermano

sí que

siguió, 

estudiando 

él” 

“Estudie ahí

en la

Escuela 

Claudio 

Matte” 

“…después 

cuando salí

de ahí yo

entre al

Barros 

Borgoño” 

"En San

Miguel"

“… en ese

tiempo 

imagínese 

una vez me

castigo, 

estuve a

punto de

ser 

expulsado 

por que

creyeron 

que estaba

fumando no

estaba 

fumando yo

sabía 

quiénes 

eran pero

no lo iba a

decir po" 

“A veces

hacíamos la

chanchá… la

chancha 

como decía

él, nos

íbamos con

mi 

hermano, 

mi hermano

me 

aguantaba 

toita mi

hermano, 

porque 

habían 

niños y

mujeres en

el colegio" 

“(…) fui al

colegio pero 

no me

entraba, no

aprendía a

leer nada

nada, 

cuando iba

al colegio

recibía esos

cuadernos 

de hojas

amarillas, 

pero no me

entraban las

letras, así

que era más

buena para

el bailoteo

(…)”                     

“Ahí sufrí

otro poco

en el

internado 

porque 

Hogar de

Menores de

Monja, y… a 

“…cuando 

yo entre al

colegio me

pasaron un

Silabario del 

Ojo, que en

ese tiempo,

Claudio 

Matte yy yo

lo leí,

entonces a

profesora 

desestimó 

ese... ese

Silabario y

me pasó un

libro, libro

segundo, 

era de

Guzmán 

Maturana 

“El Lector

Chileno” 

Historicidad

Estudios

Lugar

Recuerdos del Colegio

Escolaridad
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“Como a los

diecisiete 

años”

“Como a los

9 o 10 años,

porque ya

uno sale con 

los que

saben más,

a uno del

principio la

sacan, no le

enseñan del

principio 

uno sale y

ahí uno

tiene que ir

viendo, a mi

me llevaban

pal centro

pa donde

están las

casas de los

ricos"

“Yo a los

trece años”

“por 

intermedio 

de una

compañera, 

yo creo que

máximo 

como a los

nueve años

salí y por

intermedio 

de esa

compañera" 

 “(…) porque 

ahí ya en

vista que no

había 

mucho 

movimiento 

así la

empresa me 

autorizaba, 

ahí uno salía

no más y a

trabajar a

otro, en

donde lo

llamaban a

uno y ahí

trabajaba 

uno ya casi

ee sin

libreta, 

nada más

que echarle

al bolsillo

no más (ríe)

(…)”. “(…) y

yo hice, hice 

también ese 

juramento, 

“a los nueve

años fue el

primer 

empleo fue

el primer

año que

llegue al

club 

español y

fué mi

primer 

sueldo, la

verdad que

no me

acuerdo 

cuanto fue.

”

“después

me fuí a

navegar”

“Si muchos,

yo he sido

mire lustra

botas, 

vendedor 

de dulces,

lavador de

platos, 

después 

cuando 

muchacho 

he 

trabajado 

en montaje

industrial, 

carpintero, 

conserje”

“(…) yo era

la lanza y

abrir los

autos, cosas

pesas de ir a

asaltar 

bancos, no,

no fui capi

pa eso, no

me gustaba,

igual que

salir a

cogotear a

una persona

no me

gustaba.” 

“(…) 

necesitaban 

a una

persona 

sureña 

trabajadora, 

entonces la

señora me

mandó con

una foto de

ella y una

carta y me

mandó pa

Santiago, 

(…), ahí

saqué 

pasaje pa

Santiago ni

conocía uy

que la sufrí

aquí en

Santiago, yo

creía que

era chicha y

limoná (…),

yo decía

como mi

hermana 

“trabajaba 

en casas

particulares 

haciendo 

aseo, 

lavando, 

cocinando”

“…la Forteza

ee hubo

UDESCO 

todas esas

empresas, 

Salinas y

Fabres, ahí

estuve más

de un años

yo, en Viña,

en Viña

trabajando 

allá en

Fabres, eee

y así otras

empresas 

chiquititas 

así y y como

le dijo ya

estaba, 

terminaba 

ee, daban

el finiquito,

terminaba 

el trabajo,

encontraba 

tooo" 

“Trabajé 

pero yo

pienso hice

de todo,

trabajé en

un taller de

pintura, 

vulcanizació

n, e... me

recuerdo 

que 

barnizaba 

en una

fábrica de

muebles de

madera" 

“Mire es

que esa es

una 

cuestión ya

más... 

cuando uno

trabaja lo

hace por

subsistir, 

por qué

tiene que

trabajar en

lo que

pueda no en 

lo que

quiere que

realmente 

quiere, 

tengo 

necesidad 

de vestirme

de comer

trabajaba”

“Mire yo pal

trabajo el

que se sabe

trabajar en

lo que sepa

está bien

está 

trabajando, 

esta 

buscándose 

su plata,

aunque 

ande 

robando 

porque eso

es lo que

aprendí yo"

“Una alegría

po, a mi me

gustaba pa

mi era una

alegría. Así

que me

asustaba 

porque me

pagaba 

mucha 

plata, yo

decía 

porque 

tanta plata

como no

conocía bien 

la plata,

juntaba la

plata" 

“Trabajo 

significa 

tratar de

avanzar el

día de

mañana 

para guardar 

para la vejez 

porque si

uno no

trabaja y si

uno se da la

vida del oso

mientras 

trabaja, pa

la vejez no

tenimos”

“…yo me

sentía feliz

porque 

estaba 

aportando 

yo en la

casa. 

Entonces 

hasta allí, yo

creo que, ee 

incluso lo

conversába

mos con mi

Papá, ee

eso no tiene 

nada que

ver me dijo"

“Haber, e…

el sistema

laboral se

hizo para

que las

personas se

desarrollara

n en su…

digamos 

para poder

subsistir 

porque no

hay otra

forma de

poder 

subsistir sin

poder 

trabajar se

dedica a

delinquir y

eso 

tampoco no

tiene 

futuro"

"sesenta y

cinco”

“Hace poco,

si po,

cuando yo

empecé con

lo de la

pierna, y yo

saco 

pensión, 

saco poca

pensión, no

es tanto, es

por la

cadera es

por la

pensión de

invalidez”

“Me 

pensioné 

por pensión

de 

invalidez, 

antes de

tiempo, no

me acuerdo

la edad”

“…cuando 

me quise

jubilar yo

por la AFP

no hubo

caso, 

porque no

tenía 

tampoco el

monto para

poder 

jubilar, 

entonces 

hable con la

funcionaria 

y me dijo,

yo le dije

puedo 

retirar, 

entonces 

estos 

fondos…”

“Cuando 

llegue aquí

en el hogar

de cristo.

Cuando… 

me fui 65,

67 años, ahí

recién me

empezaron 

a pagar,

también 

tengo una

mala 

espinita 

como 

trabajador. 

Llego el

momento 

de jubilar y

no tenía

nada.” 

Historicidad Trabajo

Inicio de Actividad Laboral

Lugares de Trabajo

Significado del Trabajo

Edad de Jubilación
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“Yo creo

que mucho

más si yo

cuando tuve

relación con

el tenía

como 12

años y yo

tenía un

poco mas de 

20”

. La primera

vez tenía

como… 

como 

dieciocho”

“… entonces

ahí en el

terremoto 

del 39 ellos

nos llevaron

a varios en

el Hogar

onde yo

estaba, 

entonces 

ahí nos

conocimos y

ahí me

mandaba 

fruta”

“…eran ya

17 años…”

“Mi primera

polola fue

como a los

17 me

acuerdo, me 

enamoré 

pero 

perdidamen

te ella era

de Linares

pero vivía

en la

población 

donde vivía

yo"

“Estábamos 

del trabajo a 

la casa, del

trabajo a la

casa y me la

jugó malo,

así que yo

sacando pa

pagar el

sitio y

teníamos 

una casita

chica en la

población 

Violeta 

Parra eran

puros 

terrenos y

me tocó una

esquina"

“después 

que me casé 

ya mi

marido se

votó al trago 

tenía que

dormir 

debajo de

los árboles,

dormir en la

calle con

mis 

chiquillos, 

con un ojo

dormía y

con el otro

sapiando a

mis niños”

“…yo ya

estaba 

separado ya

de mi mujer

ya, pero

exclusivame

nte eee con

se llama,,

con 

intereses 

nada más

que de los

dos, nada

más, ahí no

entraron a

tallar los

hijos nada,

todo lo

contrario, 

yo siempre

le he

inculcado 

que es la

madre de

ustedes"

“Mala, 

definitivam

ente mala,

porque… 

me doy

cuenta que,

los hijos

forman una

familia y ya

no se

preocupan 

del papá o

de la mamá,

y empieza

una, una

relación 

lejana, 

entonces el

afecto se

pierde"

“En 

Antofagasta

”

“Primero 

vivimos 

donde la

mamá de él,

acá en Los

nogales en

la Estación

Central pa

abajo,”

“Teníamos 

una casita

chica en la

población 

Violeta 

Parra eran

puros 

terrenos y

me tocó una

esquina, era

grande un

sitio”

“nos 

casamos nos 

fuimos a

vivir en la

casa de una

señora que

le decíamos

Mami ahí

vivíamos”

“Vivíamos 

en la

Población 

Matucana, 

ahí 

teníamos y

ahí murió”

“…vivimos 

pal lado de

Cerrillos”

“Ahí tengo

una casa yo

y la ocupa

un Hijo y y

yo como

siempre yo

como medio 

nómada…”

“…  

desarrolla 

toda su vida

de casado

en santiago

vivía en la

comuna de

San Miguel,

y luego se

cambia a la

comuna de

Renca.” 

“Yo 

trabajaba”

“No yo

nunca deje

que me

mandaran, 

eso sí que

no las cosas

se hacían

como yo

decía y

punto, si

porque yo

era la que

disponía 

todo"

“Trabajé 

puertas 

adentro, 

estaba con

mi 

compañero, 

él también

comenzó a

trabajar y

estábamos 

del trabajo a 

la casa, del

trabajo a la

casa, mas

encima yo

me 

preocupaba 

de las cosas

de la casa le

tenía todo

ordenadito 

y 

limpiecito"

“El vivía en

un hogar

igual que

yo, 

trabajábam

os los dos,

yo a veces

trabajaba 

puertas 

adentro 

haciendo 

aseo, y el

tomaba 

mucho y me

daba mal

vivir"

“…real para

mí porque

tenía yo,

cosas yo por

fuera, pero

siempre yo

haciendo un

buen papel

yo en la

casa, pa los

hijos…”

“presenta 

un rol activo

dentro de

su relacion

de pareja,

se 

encuentra 

obligado a

cumplir 

todas las

funciones 

del hogar

producto de

que su

señora 

presenta 

una 

discapacida

d cognitiva

severa”

Historicidad
Situación 

Sentimental

Edad de Inicio del Pololeo

Tipo de Relación

Lugares donde se Desarrolla este Periodo de su Vida

Rol dentro de la Pareja
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“Un hijo una

hija, El hijo

ahora es

ingeniero 

está en

Antofagasta

, después

tuve un par

de hijos

más, 

“yo vine a

tener un

hijo a los 42

años, no

porque 

fuera 

virgen”…

“No, no

tengo 

ningún hijo”

“tuve 6 hijos 

de los 6 me

van 

quedando 

4” 

“Seis”

“…son tres

mujeres y

tres”

“cuatro 

hijos yo

tengo 

cuatro”

“Con mi

hijo que

viene 

general 

mente una

vez al mes a

visitarme ,

pero nada”

“No lo hablo 

ni pienso

hablarle en

mi vida,

porque me

pego”.

“Mala por

que por la

mujer me

pego, el

pego una

patada aquí

(se toca el

estomago) 

me dejo

todo 

morado, 

pero yo le

pegue un

fierrazo”,

"no tengo" “Esa eran las 

cosas que a

mí me

pasaba, por

eso digo

que si

volviera a

tener hijos

no los

trataría mal,

porque yo

sufrí mucho,

yo diría

porque son

así de

rebeldes 

digo yo,

será porque

yo no los

castigué no

les hice

nada"

“…los Hijos

siempre 

fueron, eee

como dijo

yo, como

siempre yo

le inculque

doctrina ee

principios 

yy en fin,

también yo

le hacía

pequeñas 

charlas 

también, 

entonces 

fueron 

buenos, son

todavía 

buenos 

trabajadore

s"

“la relacion

con ellos es

mala, 

definitivam

ente mala,

porque los

hijos 

forman una

familia y ya

no se

preocupan 

de sus

padres y

empieza 

una relacion

lejana"

Historicidad Hijos

Cantidad de Hijos

Relación con Ellos
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“No, hay

otra familia

pero vivo

solo, la

pieza donde

duermo la

comparto 

con otro”

“Yo soy sola, 

murió mi

papá yo no

tengo a

nadie”

“Con el se

llama Juan…

Juan Cerda

es viudo”

“vivo con

una nieta y

un bisnieto”

vivo yo solo

con mi

señora.

“Solo a mi

hija y mi

hijo”

“Para mí era

mi papá,

porque mi

mamá a mi

no me

quería, mi

mamá 

quería a mi

otra 

hermana, 

no me sé

explicar 

porque mi

mamá no

me quería,

el único que

me quería y

siempre me

quizo fue mi 

papá, desde

que yo

estuve con

mi padre

siempre me

fuí al lado

de mi papá"

“Ahora… el

Juanito no

mas, es lo

único que

tengo, hace

ma de un

año que

estamos 

viviendo 

juntos nos

cuidamos 

arto, nos

acompañam

os arto, nos

ayudamos 

harto”

“mi nieta

me apoya

en too, me

lleva al

consultorio 

cuando toi

enferma y

me sirve

una taza de

té”

“Conozco a

los nietos”

“Mi hija que

vive en

Australia”

“No, hay

otra familia

pero vivo

solo, la

pieza donde

duermo la

comparto 

con otro”

“En el Catán

teníamos 

piezas en la

residencial 

y nos daban

el 

desayuno, 

almuerzo y

once y nos

íbamos a la

pieza 

nosotros, 

los sábados

y domingos

cocinábamo

s teníamos

un 

dormitorio 

nosotros”

“Mi Tía

Madrina me

crió, luego

me llevaron

a un Hogar

de Menores

y luego con

mi marido”

“… antes, de

soltero. Con

mi madre”

“Solo a mi

hija y mi

hijo , nadie

más porque

no tengo a

nadie cerca

no tengo”  

“Yo con mi

hermana 

nos 

llevábamos 

bien, con

mis 

hermanos 

todos pero

después ya

cuando yo

manejaba 

plata todo

bien, pero

cuando tuve

el accidente

en el sur por 

esta pierna

y quede

mal ya ahí

no me

miraron 

más”

"pagamos 

los dos el

arriendo 

nos vamos

mitad y

mitad, si

hay que

comprar, 

compra 

carne y va a

la feria,

después 

cuando me

toca a mí

compro yo y

así no nos

faltan las

cuestiones. 

También 

pagamos la

luz aparte la

mitad él y la

mitad yo, así 

nos 

arreglamos 

todo, no es

atrevido… 

como es la 

“Con la

familia no

nos 

hablamos 

tengo a mi

pura nieta,

los hijos se

fueron y

están cada

uno por su

lado, que el

pito y la

calle les

hizo mal"

“…por 

ejemplo yo

me he

fijado por

ejemplo 

que las

calles 

siempre se

adornan con

guirnaldas, 

pero aquí no 

ha sucedido

con mucha

grandeza…”

“La relación

e... más

cercana es

con uno que

también e…

no están

permanente 

pero por lo

menos él se

preocupa y

hay que

considerarlo

”

Contexto 

Temporo 

Espacial

Contexto 

Familiar

Personas con las que Vivía Antes

Tipo de Relaciones 

Personas con las que Vive Actualmente

Personas Significativas dentro de su Familia
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“Bueno, 

económico 

en 

comparació

n con otros

países más

pobres 

efectivame

nte con

propiedad”

“… en lo

cultural 

estamos 

muy 

atrasados, 

creen que

porque uno

sabe leer ya

no es

analfabeto, 

pero hay un

montón de

cosas que

ignoran"

“De política

no me hable 

yo soy cero

a la

izquierda en 

política… si

veo noticias

... es que la

culpa yo se

la hecho

toda al

presidente, 

porque es

de la

derecha si

hubiera sido 

de otro

partido no

hubiera 

pasado 

tanto, 

porque 

siempre se

ha sabido

que la

derecha no

tira pa los

pobres” 

“La política

no me gusta

y los

partidos no

me gustan

mucho, 

Juanito es

de la U pero

escucha los

partidos por

la radio,

“vea su

comedia no

más” me

dice, me

gusta 

porque no

es mañoso,

aquí es

atento, 

ayuda a

servir, es

amable”

“mire yo en

política es

bien poco lo

que 

entiendo 

pero, la

política le

promete 

este mundo

y el otro,

entonces 

uno se cree

todas las

promesas 

cuando van

a las

elecciones 

ahí yo

quiero esto

quiero esto

otro aquí y

allá pero,

después se

olvidaron 

de que uno

le a dado

todo el voto

y todo por 

“…política y

eso y eso no

conlleva 

mucho 

conmigo y

yo claro yo

veo por

ejemplo, 

por tooo lo

que he leído 

y todo,

vienen los

candidatos 

ee obvio

que yo no

vote por

Piñero, es

obvio (ríe)

entonces 

bueno ganó

Piñero por

que el

comentario, 

gano la

plata, 

invirtió 

muchos 

millones, un 

“En estos

momentos 

es muy mala 

la política

en si es un

ente que

está muy

pero muy

atrasado 

está 

funcionand

o muy mal y

en el tema

social y

económico 

nosotros los

adultos 

mayores 

tenemos 

muy poco

acceso a la

economía” 

“Es una

porquería, 

mire, usted

tiene que

pagar, y

después 

que paga la

educación 

de sus hijos

tienen que

seguir 

pagando el

hijo, 

entonces 

toda la vida

encalillado" 

"está bien

que ellos

estén en

huelga 

porque 

ellos tiene

que ver que

el país no es

de ellos no

m+as es de

todos ta

bien que le

aguanten 

ciertas cosas 

pero el

quiere todo

no pueden"

“A mí lo que

me da pena

de la

televisión 

es cuando

caen 

muertos 

porque 

andan 

disparando 

y esas

cuestiones a 

y de los

caballeros 

esos del los

del… uno

buen 

mocito que

se cayó del

avión al

mar”

“no se

puede así o

que nos

están 

engañando 

igual como

que si

fuéramos 

chiquillos 

chicos al

niño chico

porque no

sabe pero

nosotros ya

somos 

personas 

adultas nos

damos 

cuenta de la

vida 

entonces no

nos pueden

seguir 

engañando 

prometer 

prometer y

prometer 

este mundo 

“…el ultimo

que donde

cayó el

avión en la

Isla Juan

Fernández 

eso fue, un

impacto 

porque, 

gente que

ee, gente

de trabajo,

que estaba

cumpliendo 

sus unas

funciones, 

tanto de

ayuda 

también en

pro del

progreso de

de en este

caso por

ejemplo de

la Isla Juan

Fernández, 

“Lo siento

muy 

cercano 

pero si me

da un poco

de rabia de

repente el

no haber

participado 

nosotros las

personas 

adultas en

su tiempo a

estos 

cambios. 

Que lo que

queríamos 

anteriorme

nte era

cambiar la

política 

cambiar la

constitución

, pero nunca

nos 

preocupam

os de la

educación 

“Mire lo que 

da la AFP,

pero esa es

una gran

estafa la

AFP en

Chile es una

estafa, 

usted tiene

que 

contribuir y

al final no

hay ninguna

ganancia"

“(…)Yo la

lloro yo me

trató mal

todo yo,

porque yo

soy sola,

porque aquí

dicen que la

ayudan, 

mentira, 

aquí ayudan

cuando 

viene la tele 

(…)”                                                                

“Eso si, que

nos van a

quitar 

muchos 

derechos y

las personas

mayores 

necesitamo

s porque

nosotros 

adónde 

vamos a ir a

trabajar, no

nos reciben 

“Que hay

gente tan

pobre y no

ayudan po,

ayudan más

a los ricos

que a los

pobres, si

cuando 

necesitan… 

nosotros 

cuando 

pasan a

pedir 

colectas nos

hacen 

tontos igual

porque 

traen 

papeles y

nos dicen

que es pa

un finaito y

después 

andan por

otros lados

pidiendo 

igual, 

“a nosotros

lo afecta por 

que hay

veces que

no tenemos

ni pa un

pan, a mi

me ha

pasado y

por eso se

lo digo me

ido de aquí

he llegado a

la casa y no

hay y no hay

po, que

vamos hacer 

no podimos

ir donde la

vecina por

que la

vecina 

puede estar

peor que yo

entonces a

nosotros lo

afecta”

“…eso del

plan, del

plan 

Transantiag

o es

eficiente 

acá, pa esta,

encontré 

bastante 

locomoción  

eee no he

tenido 

problemas 

en cuanto,

como le

decía soy

nuevo acá

digamos, 

conocer, 

conocedor 

de esto

poco, pero

me ido

ambientand

o de a poco

y he

encontrado 

que es una 

"Claro 

porque si

hay algún

evento 

negativo 

que afecte a

mi familia,

me siento

mal po…"

Contexto 

Social

Comprensión del Contexto Social a Nivel Político- Económico-Cultural

Asociación entre los temas sociales con su realidad

Contexto 

Temporo 

Espacial

Opinión acerca de los temas actuales de contingencia social que han ocurrido 
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"pero fue yo 

trabajé 

mucho en

construcció

n y fui

marinero”

“Para mí si

po, porque

con esa viví,

con esa tuve 

mi casa y

todo que

cuando 

estuve 

enferma 

una amiga

me engaño

y me hizo

firmar un

papel y me

quitaron la

casa”

“Estar al

lado de mi

papá no más 

y mi

hermano, 

como era la

única mujer

tenía que

hacerme 

cargo de

ayudar en la

casa”

“Dije yo si

piernas 

tengo voy a

saber cuidar

a mis hijos y

mi marido.

Trabajé 

trabajé 

hasta que

ya… y ahora

ya no puedo

trabajar” 

“…me casé y

nació 

después el

primer hijo

tuve otro rol 

queee como 

yo trabaja

ya 

independie

nte, solo ya,

mi Papá por

un lado, yo

por el otro o

trabajábam

os juntos

pero cada

cual 

haciendo 

su, su

especialida

d, entonces

asumí yo

también 

como padre

po, como

padre y a los 

dos tres

años llego 

“El rol

histórico 

fue haber

sido 

luchador 

por el

cambio 

social del

país estoy

hablando 

del 73

participe 

activamente 

y con

ideales y

con fuerza y

con todo

po.... Tenía

yo treinta

años cuando 

se inició el

proceso y

treinta y

tres cuando

comenzó el

calvario la

tortura ai

empezó lo 

“Mientras 

tuve plata si

que 

ayudaba, a

mi hermana

pero 

después 

que ya tuve

el accidente

y estuve

mal mi

hermano 

me hicieron

a un lado,

ahí 

reconociero

n lo que yo

era, antes

no 

reconocían 

lo que yo

era porque

tenía plata”

“Les hacia

almuerzo, 

lavaba, pero

después 

cuando me

llevaron a

trabajar 

echaba de

menos a mi

papá y a mi

hermano”

“ahora 

estoy sola

porque a mi

nieta le

llevaron el

marido 

preso, ahora 

tengo que

yo luchar

con todos

los este de

la casa”

“Haber yo

siempre he

considerado 

que he

cumplido 

con la

misión de la

crianza de

los hijos

dándoles la

educación 

mediana 

que tienen,

dándoles 

alimentació

n, el

vestuario, 

dándoles un

techo que

es lo básico

pero nunca

pude 

cumplir ese

anhelo de

que 

entraran 

todos a la

universidad

Percepción de 

su Posición en 

la Vida

Nivel Familiar

Rol Histórico que cree que ha tenido

Rol Actual que ocupa en su Familia
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“no es que

me queje

por eso al

contrario 

para mí para

cualquier 

padre es un

agrado 

poder 

contribuirle  

a un hijo a

sus 

estudios” 

“No… 

mientras 

tuve nomas

ahora no

existo”

“Cuando no

me gusta las

cosas que

hacen y

existe pelea

no estoy

na… no me

junto con…

me retiro,

porque me

da esa

cuestión 

como al

corazón, a

mí me gusta

compartir 

con la

gente, 

compartimo

s aquí

somos 

cuatro usted 

vio las dos

señoras y la

julita una

viejita bien

abuelita con

ellas 

“haber 

criado a mis

hijos entre

toda la

pobreza, 

haber los

criados que

le di todo lo

mas pude

pero no

supieron 

aprovecharl

o de criar

mis nietos

total 

ninguno ha

sabido 

aprovechare 

mas no

puedo dar

yo porque

ya di todo

entonces 

que mas

puedo dar”

"ningun rol"

“estamos 

muy dejado

de lado, en

vez de

atropellar la

experiencia 

del adulto

en nuestro

país, la

sociedad, 

como que lo

exilian, 

pero mayor

afecto hay

en un

adulto"

“No yo creo

que no

todos”

“Si… 

tranquila yo

no me meto

con nadie,

ni con las

vecinas, 

cada uno en

su casa”

“Me agrada,

yo saludo

no más,

tranquila, 

salimos a

dar una

vuelta y yo

la paso

bien, 

tranquilitos 

los dos”

“(…) 

nosotros los

adultos 

mayores 

nos dejan

solos y que

nos 

quedemos 

ahí no más

aislados, si

no nos

escuchan, 

los más

jóvenes se

preocupan 

de sus

cosas, y a

nosotros ni

bola nos

dan, eso

claro que es

triste, pero

yo creo que

es algo que

nos toca

vivir a todos

los que

somos 

“El rol

histórico 

fue haber

sido 

luchador 

por el

cambio 

social del

país estoy

hablando 

del 73

participe 

activamente 

y con

ideales y

con fuerza 

Nivel Social

Rol dentro de la Sociedad

Nivel de Satisfacción que tiene el Adulto Mayor dentro de la Sociedad

Percepción de 

su Posición en 

la Vida
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“(…) lo que

más me

molesta, lo

que me

inquieta, es

como le

digo yo este

marasmo 

que siento,

esta 

imposibilida

d de

apertura de

abrirme al

mundo (…)”

“Que no me

dejo pasar a

llevar por

nadie, que

con lo que

tengo hago

lo que

puedo, 

porque yo

mis cosas

las hago

toda yo,

cuando 

tengo que

ayudar 

ayudo"

“Yo soy

alegre… 

pero soy

enojona, 

cuando me

enojo con

una persona

no soy

este… pa

castigarla 

porque me

da una pena

estar 

enojada con

una 

persona, me 

siento más

penosa a mí

que la

persona po" 

“… todavía a

me 

encuentro 

joven fuera

de las

enfermedad

es ya me

encuentro 

bien gracias

a Dios”

“…el don

que tenía

yo, cuando

decía, por

ejemplo, 

vamos a

hacer una

composició

n de tal

cosas, yo

pescaba un

libro y ya

esto, ya

esto y leía

mucho yo,

leía los

diarios, leía

las revistas,

leía a veces

novelas, 

vamos a

hacer una

una 

composició

n referente

a esto y yo

ya me ponía

a escribir y 

"... diría por

ejemplo 

que soy una

persona e…

trato de ser

honesto 

trato de ser

amistoso,  

me gusta

apoyar a mis 

amigos a

mis pares,

pertenezco 

a una, a un

grupo de

psicoterapia 

y de

autoayuda 

estoy 

haciendo 

cosas en el

hogar eso

sería una

descripción, 

de mi” 

“Mal, como

va hacer me

tienen pero

penca 

envidia. 

Porque soy

muy 

contreras"

“A mí me

dicen las

chiquillas 

que cuando

no voy me

echan de

menos 

porque soy

la que más

la revuelvo,

ellas me

dicen que

me echan

de menos

no creo,

pero les

creo sí”

“Me ven

cariñosa, 

me dicen

usted es

muy 

cariñosa me

dicen, los

niños igual

porque a

veces yo

compro 

galletas en

un paquete

así y van a

jugar y

cuando van

a la reja les

paso un

paquetito 

de galletas,

compro jugo 

y Juanito

igual 

entonces la

gente se

pone ahí y

agradece 

(…)” 

“yo no

converso 

me río así

mis vecinos

me 

conversa, y

me dicen

usted cada

día está

mejor pa la

edad que

tiene como

está, yo les

digo el de

arriba pues,

el de arriba,

así que”

“…mis Hijos

no creo que, 

bueno 

pueden 

decir que mi 

papá, bue

bueno 

pueden 

decir mi

Papá ee

esta de

tonto no

más está

ahí, porque

podía a ver

sio otro,

podría 

haberse 

aventurado 

en otras

cosas, ellos

piensa…”

Autoimagen

Nivel 

Personal

Nivel Social

Descripción de si mismo

Descripción de como siento que me perciben los otros
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“66 mil

pesos”

“Como 

sesenta y

cinco mil y

tantos 

pesos”

“Cincuenta

… 

cincuenta… 

sesenta y

cinco recibo

de la

pensión de

invalidez 

que me dan

en la muni”

“75 mil

pesos 

mensuales 

“La 

pensión”

“…me 

ayuda si el

la 

Fundación 

me ayuda”

“Considero 

que el

Estado nos

tiene 

totalmente 

abandonad

os a

nosotros, 

porque con

la pensión

que nos

regalan, 

que es un

regalo, no

es algo

que… a

nosotros… 

nos estén

dando por

derecho 

digamos, 

entonces es

muy, muy…

estamos 

muy mal

po’ (…)” 

hogar me

ayuda  

apagar el

arriendo yo

pago 55

lucas y el

hogar me

da 35 lo

otro lo

pongo yo,

ahí me

tengo que

comprar un

gas, comida

los Sábado,

Domingos 

tengo que

comprarme 

mi ropa”

pago donde

vivo el

alojamiento 

quince mil

pesos de

eso le doy

cuarenta 

mil pesos a

mi hijo el

que está

estudiando 

porque esta

becado el

cabro pero

tiene que

tener un

resto, él

trabaja 

también y

pare de

contar y no

me queda

más”

“Yo pago

ochenta, 

con lo que

me dan no

me alcanza,

pero aquí

en el hogar

nos dan

treinta a

cada uno,

nosotros 

ponemos 

diez lucas

cada uno y

con lo del

Hogar 

hacemos 

los 

ochenta”. 

“yo pago

ochenta con 

lo que me

dan no me

alcanza” 

“yo recibo

75 mil

pesos mire

yo no tengo

presupuest

o seguro,

pero hay

veces que

sale más

gas o más

agua, por

ejemplo 

este mes

me salieron

22 

quinientos 

de agua, y

la luz 10

quinientos 

el gas que

son 15

lucas, algo

para 

comprar de

verdura 

algo de

carne o un

pollito, 

“…por 

ejemplo en

el 

arriendo…”

“…digamos 

útiles que

eso claro,

útiles de

aseo o ya

que me

falta algo

de ropa

interior…”

"...si tu

empiezas a

sumar 

simplement

e no

alcanza”

Cantidad de Dinero que Percibe

Cantidad de Gastos

Ingresos

Egresos

Situación 
Económica
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“Al Pepe no

lo veo

desde que

me pegó,

pero como

a los 3 años,

yo lo venia

ver cada

dos o tres

meses.”  

“Cuando 

me vienen

a ver, una

vez a veces

cada 3

meses (…)”

“No”

“Solo a mi

hija y mi

hijo”

“Bien, nos

comprendi

mos, no

peleamos, 

yo no me

enojo si él

quiere salir

con los

amigos, si

no salimos

los dos o

viene a la

casa así que

no tenemos

problemas" 

“con la

familia no

nos 

hablamos 

tengo a mi

pura nieta,

los hijos se

fueron y

están cada

uno por su

lado, que el

pito y la

calle les

hizo mal”

“Bien po si

yo los

veo…”

“Conozco a

los Nietos”

“…nos 

queremos 

se se

cuanto se

llama se se

se 

comunican 

mucho 

entre ellos, 

"la relación

es muy

estrecha 

digamos 

porque 

ellos saben,

yo no

interfiero 

en la

familia de

ellos, ellos

tienen sus

hijos, 

tienen su

hogar, yo

siempre les

he dicho

ustedes 

dedíquense 

a su

familia"

“Cuando 

me vienen

a ver, una

vez a veces

cada 3

meses a

veces 

seguido, 

que sabe

que es lo

que pasa,

cuando me

necesitan 

vienen 

tupio, 

cuando no

me 

necesitan 

no vienen,

es así la

cosa”

“Con mi

hijo que

viene 

generalmen

te una vez

al mes a

visitarme, 

pero nada

(…)” “es

muy 

distinta la

relación 

porque hay

mucha 

diferencia, 

y no salen

del buenos

días, 

buenos 

días, está

nublado, 

hay mucho

sol, hace

frio no hace

frio y no

salen de ahí

(…)” 

“Bien, nos

comprendi

mos, no

peleamos, 

“comunicaci

ón hay poca

si yo no

tuviera el

hogar 

estaría sola

entre 

cuatro 

paredes”

“…mis 

Hermanas 

también, 

que viven

preocupas 

también y y

el otro día

también 

estuve, me

llamo la la

la hermana

con una, la

mayor, yo

tenía el

teléfono 

también 

aquí, 

entonces 

ee y así po

hay otra

Hermana 

que vive pal 

lado de

Puente 

Alto, esa

vive con la

Hija”

“No es

buena po,

mi hijo hola

papá como

estay? Y

chao, el

menor es

que me da

mas 

problemas 

y por algo

discutimos, 

porque la

mamá a él

lo adora po,

por ser el

menor, 

entonces 

ahí yo lucho

contra dos,

contra mi

señora y

contra él. 

“Cuando 

estoy 

enferma sí,

pero que

ella me

vallan a

comprar 

algo al

centro y

cuestiones 

si yo no

puedo ir no, 

porque ella

también 

sufre de”…

compramos 

los dos

iguales, 

siempre 

hay apoyo

no 

peleamos 

nosotros, 

cuando me

empieza a

dar el enojo

él me dice

ya mijita

me voy a

dar vuelta

no mas y se

me pasa 

“mi nieta

me apoya

en too, me

lleva al

consultorio 

cuando toi

enferma y

me sirve

una taza de

té. 

“…es al

concepto 

que tengo

yo de que

ee no tratar

de 

molestar, 

porque yo

dijo pucha

le voy a

quitar un

pan a mí

Nieto, le

voy a

quitarle y

muchas 

veces me

retan 

cuando voy

así Papá me

dicen que

no ha

venio…”

Tipo de Relación

Tipo de Comunicación

Tipo de Apoyo

Familia
Relacionales 

Interpersonales
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“es muy

distinta la

relación 

porque hay

mucha 

diferencia, 

y no salen

del buenos

días, 

buenos 

días, esta

nublado ,

hay mucho

sol, hace

frio no hace

frio y no

salen de ahí

, usted no

puede 

hablar de

cosas más

profundas 

de una

conversació

n 

interesante

”

“(…) las

mujeres 

nos 

ganamos 

siempre 

aquí de bajo 

de los

árboles a la

sombrita, a

lo que

llamamos la

playa, esto

se pone

bonito en el 

verano, 

también 

vamos al

tejido y nos

ponemos a

vender 

cosas del

tejido todo

lo que

hemos 

hecho y

aquí nos

ganamos 

todas, 

“(…) aquí

tengo a mis

amigas, 

mire la

María que

esta allá y

nos vamos

riendo que

cuenta sus

chistes y ahí

armamos la

tremenda 

fiesta, y a

veces 

empezamos 

a jugar,

tengo sed,

tengo vino,

nosotros la

revolvimos 

estamos 

tejiendo 

estamos 

bordando 

así 

revolviendo 

el 

gallinero"

“Mira los

vecinos son

todos mal

vividores, 

yo les tengo 

puesto… 

cuanto era… 

va se me

olvido… 

nuca hemos

tenido una

buena 

relación, de

echo yo

pienso que

el.. tengo

metido en

la mente

que todo lo

que me

fracasó con

referente a

la comisión, 

“Yo no soy

de esas de

andar, pero

con la

vecina me

llevo bien,

porque esa

es mi

vecina la

dueña de la

casa…"

“no salen

del buenos

días, 

buenos 

días, esta

nublado ,

hay mucho

sol, hace

frio no hace

frio y no

salen de

ahí” 

“Yo con la

María, la

señora del

carrito ella

me ha

invitado a

su casa y

ella ha ido a

la mía,

conversamo

s arto, pero

todo 

tranquilo"

"Yo acá no

vengo a

puro comer

para mí tar,

nosotros 

acá no nos

juntamos 

para hablar

de los

problemas 

si no que

nos 

ayudamos 

para olvidar

y salir

adelante 

con un

poquito de

risa y

diversión”

“Bien 

fluida”

Tipo de Apoyo

Grupo de 
Pares

Relacionales 
Interpersonales

Tipo de Comunicación
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"Yo tuve 

una casa y 

estuve muy 

mal en el 

hospital y la 

persona 

que quería 

que me 

arrendara la 

casa, ella 

me hizo 

firmar un 

papel y en 

ese papel 

me 

quitaron la 

casa"

"… llegar a 

dormir no 

más no 

espero 

nada más"

"Me ha 

cambiado la 

vida porque 

me siento 

alegre, uno 

hace lo que 

quiere, se 

lavanta 

cuando 

quiere y yo 

estoy 

acostumbra

da ya"

“Mi casa no 

me gusta es 

insalubre, 

paso sola y 

la mugre si 

no limpian 

ni ordenan 

pura mugre 

por too 

lados, no es 

vida digna 

para nadie.”

“(…) Sé que 

es 

fundament

al tener una 

casa porque 

está bajo 

techo lo de 

uno, está 

que no 

tiene 

inquietudes

, pero hay 

otras 

inquietudes 

ee de lo 

que es la 

mantención 

de una 

casa”

“Es una casa 

que la 

compré 

cuando 

estábamos 

bien, 

cuando 

trabajaba 

bien… 

Pagada y 

todo y yo la 

agrande, 

cómoda, 

pero y que 

saco, la casa 

es cómoda 

pero nada 

más po, si 

tengo 

problemas 

para 

subsistir 

económica

mente (...)” 

"Tenía la 

casa en la 

Dávila, allá 

tenía la 

casa, esa 

casa me la 

dejó mi 

papá 

porque yo 

cuando 

tenía 26 

años 

compré una 

casa 

grande"

“Es de 

ladrillo…par

a el fondo 

hay una 

casa esas de 

la 

municipalid

ad tenía una 

casa grande 

(…)”

 “yo hubiera 

tenido una 

buena casa 

no una casa 

de tabla 

que tengo, 

claro que la 

casa 

insalubre 

que 

sacamos”

"Es una casa 

que compré 

cuando 

estabamos 

bien, 

cuando 

trabaja 

bien… 

pagada y 

todo yo la 

agrandé, 

comoda, 

pero que 

saco, la casa 

es comoda 

pero nada 

mas po, si 

tengo 

problemas 

para 

subsistir 

económica

mente"

Significado y Tenencia de la Vivienda

Residencia y 
Entorno

Vivienda
Condiciones Estructurales de la Vivienda
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“Ahí 

venden 

droga todos

los días y a

cada rato” 

“A mí no me 

pasa na

porque 

todos me

conocen"

“Mire, yo

llego a mi

pieza, 

tengo una

colección 

Beethoven, 

van, 

chaicosqui, 

bueno 

varios 

clásicos, 

Strauss, 

bueno 

algún día la

va a

conocer, 

mire la

lectura 

cuando no

me pongo a

leer, mire

aquí ando

con lo mío,

con el

ciudadano, 

buen diario

“Que son

todos 

tranquilos, 

nadie se

mete con

nadie, cada

uno en su

casa todo

tranquilito”

“…fíjese 

que no veo

tanto 

alcoholismo

, es más la

drogadicció

n la que

veo, a pesar

de que eso

va en

conjunto 

con con el

alcohol, hay

gente que

se droga,

toma que

se yo"

“Mira el

barrio, el

sector 

donde 

estamos 

nosotros es

tranquilo, 

relativamen

te 

tranquilo, 

pero el

entorno en

general es

como acá

po, hay

drogas… 

hay niños

que están

parados en

la 

esquina…”

“Es 

peligroso, a

mi no me

gustan ver

tantas 

peleas, si vi

tantas en

mi vida para 

que voy a

ver mas, en

la noche a

donde mire

están 

vendiendo"

: “ No, no

sucede que

al lado

derecho de

la casa

donde vivo,

está la casa

de un

traficante, 

al otro lado

creo que

también 

llego uno”

"Anda arto

volao.."

"onde yo

vivo es

malo, hay

maldad en

la calle, ya

da cosa

andar en la

calle no ve

que le

puede 

llegar un

balazo a

uno"

“…ningún 

temor, todo

lo contrario, 

si hay

personas 

que en

realidad 

hacen daño, 

creo que

van hacer lo

suficientem

ente 

valientes 

para decir

no aquí el

tata no se

mete en

esas cosas"

“Sí. De tipo

de drogas

po, e… de

tipo 

ilegales, 

valores, veo 

que los

chicos se

están 

criando 

mal, veo

que por

ejemplo 

siempre 

veo que

cuando va

la señora

que va a

verme a la

casa están

todos los

cabros 

metidos 

ahí, esa no

es vida… !

“Que hay

negocios 

para ir a

comprar, 

hay una

botillería 

cerquita, yo

vivo aquí y

en la otra

cuadra hay

una 

botillería" 

"yo 

encuentro 

que es

tranquilo 

por lo

menos el

pasaje, no

andan con

atrevimient

os ni peleas

en la calle”

“Y cosas

buenas hay

bien pocas,

ehh podría

decir eso de 

que a veces

uno se

pregunta 

como ta con

la gente y

las vecinas"

"...cuando 

por 

ejemplo en

el 

supermerca

do o en la

misma feria

va el

esposo con

su esposa y

le carga

todas sus

cosas, 

entonces 

eso es

fortaleza 

que uno ve,

ve en la

gente, las

cosas 

negativas 

no, no

corren, lo

positivo, lo

positivo se

ve en eso

cuando el

chico va al 

“Yo veo

haber, yo

no soy

religioso ,

pero veo

que mucha

gente se va

haciendo 

evangélica, 

que van allá

a la iglesia

y… y yo digo 

van a que,

van a gritar

un poco

pero no les

hace bien

po, lo que

les hace

bien es

informarse, 

aprender"

Fortalezas del Lugar

Barrio
Residencia y 

Entorno

Opinión del Barrido Actual

Riesgos Presentes
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“Yo no me

encuentro 

bien, 

porque una

tengo 

úlcera, 

tengo 

cáncer”

“Tengo un

lunar ahí, 

“Malo, una

porque 

tengo que

usar bastón

no puedo

correr ir a

un cerro

como me

gustaría ir

estoy atao

desgraciada

mente a

esto”

“Altos y

bajos, pero

ahora 

último un

poco 

mejor… yo

no sé

porque me

enfermo 

tanto”

“todavía a

me 

encuentro 

joven fuera

de las

enfermeda

des ya me

encuentro 

bien gracias

a Dios”

“…yo a

estas 

alturas 

prácticame

nte, eemm

a ver los

años, he

mirado el

carnet y y

justamente 

son los años 

los que a

uno le van

pasando la

cuenta…”

"entonces 

como te

digo mi

salud, yo

me 

encuentro 

recuperado 

pero siento

ya que los

años se me

vienen 

encima, con

esto de la

vista me

siento 

incapaz, me

siento 

inútil, pero

sigo yendo

para allá,

porfiado, 

sigo 

haciendo 

cuestiones

…”

“Yo no me

encuentro 

bien, 

porque una

tengo 

úlcera, 

tengo 

cáncer”

“Afortunad

a mente

ninguna 

más aparte

de la

hipertensió

n”

“Yo tengo la

diabetes, 

esa 

cuestión 

enferma 

del corazón

que me da"

“soy 

Hipertensa, 

tengo 

reumatismo 

a los

huesos, se

me están

desasiendo 

tengo asma

y tengo la

columna 

desviada, 

tengo una

cadera 

mala"

“Digamos 

hipertensió

n, 

hipertenso, 

fíjese que a

mí me

preguntan 

usted es

hipertenso, 

mire me va

a creer que

el médico

me dijo que

era 

hipertenso 

son 

hipertenso

…”

“Claro la

glaucoma Y

la cuestión

del… de la

como se

llama… la

presión Yo

vivo con

medicamen

to y con

psicólogo y

psiquiatra 

eso es

crónico ya

po. De lo

del 73.”

“Si me

llevan de

aquí, 

porque a mí

me tienen

que llevar

porque yo

soy sola, yo

no tengo

familia”

“En el

consultorio 

cuando me

sita, ahora

ha estado

huelga hace

como seis

meses que

no me

controlan”

  

“En el

consultorio  

me dan las

pastillas y

también me 

tengo que ir 

a cortar las

uñas al

SAPU, allá

nos manda”

“malo el

consultorio 

que tiene,

que es lo

que siente

y van

anotando 

en la ficha y

le dan

cualquier 

remedio, 

“Claro, 

cuando por

ejemplo fui

hace un

mes atrás

más o

menos y

estoy citado 

para 

diciembre”

No porque

yo di una

dirección 

para estar

en el san

José, di una

dirección 

de… 

Quilicura, y

la dirección

de Quilicura 

no 

correspond

e a…

Percepción de su Estado de Salud

 Enfermedades

Acude al Consultorio

Salud y 
Funcionalidad

Nivel Físico
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“A veces

me siento

bien a

veces no…

Sabe 

porque, 

porque a

veces no

puedo 

hacer mis

cosas bien,

me cuesta

mucho 

hacerlas 

porque no

puedo estar

mucho de

pie y una

que me

canso 

tanto”

“El entorno,

más la

soledad ,

porque no

hay 

posibilidad

es de algo

para el

joven, 

“Me sentía

aburrida 

pasaba 

llorando, 

encerrada 

no me

daban 

ganas de

salir, de

comer puro

fumar 

cigarros 

solita, 

“Yo me

siento bien,

porque 

tengo 

amigos y no

estoy sola,

conversamo

s nos

reímos de

nosotros 

mismos 

pero nos

reímos, 

porque eso

de estar

amurrao, 

sin asunto, 

“Es bueno”

“Claro, 

porque ee

hay cosas

que me

emocionan 

mucho, 

como soy

sentimental 

"Me he

recuperado.

Recién me

di cuenta

de que

cuando 

estábamos 

conversand

o me

bloquié, 

porque me

ha pasado

siempre  

pero con

menos 

intensidad 

ahora noto

de que ya

puedo 

contar lo

mio"

“Bien 

honestame

nte no,

sabe 

porque, por

que los

hombres no

están como

ahora yo no

me voy a ir

a buscar un

hombre"

“más la

soledad”

“A veces

me siento

bien, a

veces me

siento sola,

me dan

ganas de

llorar y

también me 

siento 

aburrida… 

ahora no

tanto”

“me siento

sola porque

todos salen

y me quedo

sola en la

casa, como

que 

estuviera 

en este

dedazo yo

sola sin

nadie sin un 

peso nadie"

“No, no, no,

no, todo lo

contrario de 

repente y si

estoy solo

estoy con

un libro y

estoy con

un libro

estoy 

cantando, 

pa mí estoy

cantando, 

me acuerdo

de un

tema"

Yo sufro de

soledad, 

sufro de

soledad, 

porque ya

los hijos

fueron 

desgastand

o, yo le

contaba 

que tengo

una hija,

tengo 3

hombres "

Nivel 
Psicológico

Percepción de su Estado Emocional

se siente solo

Salud y 

Funcionalidad
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“El aseo, la

cama, yo los 

días sábado

y domingo

lavo"

“leer no

más”

“Me pongo

a lavar "

“A veces

me siento

bien a

veces no…

Sabe 

porque, 

porque a

veces no

puedo 

hacer mis

cosas bien,

me cuesta

mucho 

hacerlas 

porque no

puedo estar

mucho de

pie y una

que me

canso 

tanto”

“…lavo mi

ropa 

también o

sea la lava

la lavadora

(ríe), en

todo caso

todo lo

hago solo,

todo no

más y si

acaso tengo

que toma

algún 

remedio o

alguna cosa, 

también 

cumplo con

eso”

"Haber en

la casa yo

hago. de

todo 

cocino, 

lavo, la

maquina 

lava, e…"

“Aquí por

ejemplo 

tejo y

cuando me

toca ir a

clase de

gimnasia, la

otra clase

de 

escritura, 

eso es lo

que hago y

vendo 

calugones y

queques 

para un

taller que

tenemos de

tejido”

“Puedo 

tomar 

micro, aquí

yo soy

bibliotecari

o pero

bibliotecari

o”

"...hacernos 

gimnasia, 

tengo de

collares y el

otro de

pulseras de

puras 

perlitas no

mas y el

tejido y

ahora me

voy a meter

al bordao"

"yo no

puedo 

tomar 

micro, ni

hacer 

trámites 

lejos, si el

hogar me

ayuda con

esas cosas"

“…cuando 

he tenio

que ir al

centro 

tengo mi

tarjeta, 

también 

valorizo eso

porque hay

que 

comprar la

tarjeta, 

llenarla, 

cargarla 

como se

dice eee y

me maneja

solo”

E… haber

por 

ejemplo en

el hogar yo

estoy a

cargo de…

ahora no

po, estuve a 

cargo de la

radio, 

estuve a

cargo de los

talleres, e…

jugaba, 

estaba a

cargo del

taller de

tenis"

Relato de las Actividades Domesticas que realiza.

Relato de las Actividades que realiza en el Entorno Cotidiano.

ABVI

ABVD

Salud y 

Funcionalidad
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“(…) ahora

se sabe que

la mujer es

mas 

trabajadora 

que el

hombre, si

atacar, mas

trabajadora

s mas

empeñosas 

y tenemos

más tino,

no lo

hacemos las 

que no

sabemos, 

no nos

hacemos 

tanto la

gueona 

como el

hombre” 

" lo malo de

ser mujeres

es que…

que hay

que darles

hijos y si

uno no

puede 

tiene que

pedir un

hijo 

emprestado

"

“ Pa mí la

ventaja de

ser mujer

es que

tenemos 

hijos y

criamos, ser

madre es lo

más lindo

que una

persona 

puede 

vivir" 

“…porque 

gracias a la

mujer que

nosotros 

estamos en

este mundo

y no hay

nada más

lindo, no

hay nada

más que la

concepción 

de la

mujer”

“Las 

desventajas 

ee haber

nació por

ejemplo en

un hogar

mal 

constituido, 

ee el

consejo 

malévolo…”

“Bien 

porque yo

en mi ruco,

vengo para

acá y si

tengo que

hablar algo

lo hablo y si

hay algo

que vender

lo hago y si

hay algo

que ayudar

o cooperar

también lo

hago”

“Con 

soledad a

veces, veo a 

mucho 

viejito solo

y también

las mujeres, 

Mas que… a

los viejos

nos 

interesa 

más el

cariño que

otra cosa, 

“Yo creo

que la

mujer por

criar, no ta

sola, 

porque cria

a los hijos a

los nietos a

los 

bisnietos, 

así como yo

siempre toi

criando así

que nunca

estoy tan

sola. 

“(…)

entonces la

mujer en

ese aspecto

es 

despierta 

ella, se han

sentido 

muchas 

veces tan

solas, 

muchas 

veces el

compañero 

no está ya,

se se

resigna la

mujer, pero

sigue 

adelante, 

sigue 

luchando 

él, ella con

su ego, de

de 

recuerdos, 

bueno ya

los nietos 

Femenino

Ventajas y Desventajas de ser Mujer

Adultez Mayor en las Mujeres
Género
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“Mire, el

patriarcado 

es donde

nos 

afirmamos, 

tenemos a

dios que es

masculino 

hablemos 

de los mitos 

religiosos a

dios le han

dado el

género 

masculino 

el hombre

actual 

moderno es

el jefe de

hogar el

fader 

familia” 

“Hay 

hombre 

buenos, hay 

hombres 

malos y

regulares, 

algunos son

cooperados 

y respectan, 

en cambio

otros… son

atrevios"

“…el 

hombre el

que tiene

que en

realidad 

tiene que

ser el

cabeza ahí,

ser el

cabeza, 

siempre 

respetando 

la parte de

la mujer, la

parte de los

Hijos, el

sistema de

vida, la

alimentació

n, el

estudio, en

fin en ese

aspecto 

tantas cosas

que en ese

aspecto ya

es el

hombre…”

"Haber. Yo

la 

desventaja 

que siento

que 

nuestras 

madres nos

criaron muy

machistas, 

entonces 

hemos 

cometido 

muchos 

errores en

la vida

como 

hombre y

yo 

considero 

que la

mujer… 

bueno la

mujer 

prácticame

nte es a

otro nivel"

“El hombre

creo yo que

los 

hombres 

tienen… 

ganan más

plata por el

trabajo, eso

de tar fuera

de la casa

trabajando 

y la

desventaja 

del Hombre

es no poder

criar ni

tener a los

hijos, 

“(…) ya son

años de

mirar el, el

carnet y ve

que ya está

para, para

como se

llama, para

retirarse a

sus 

cuarteles 

de invierno, 

siempre 

con esa, esa

impetuosid

ad del

recuerdo ee 

de puros

recuerdos 

vivir no

más.”

"No… yo

siempre 

dije que

nosotros los 

adultos 

mayores, la

desventaja 

que 

tenemos 

siempre 

estamos 

muy ligados

a la soledad

a esta

cuestión… 

muy ligados

a la, a lo…

digamos… 

como que

no se sepa

nada"

MasculinoGénero

Ventajas y Desventajas de ser Hombre

Adultez Mayor en los Hombres
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“No…porqe 

yo se que le

dan la

jubilación 

en el hogar,

como yo

soy sola no

tengo a

nadie, me

tienen que

llevar al

hospital 

ayudarme, 

porque 

ellos me

llevan al

hospital me

sacan la

hora pal

médico, 

porque yo

soy sola y

usted sabe

que no

puedo 

andar, ando

pero aquí

hago mis 

“No lo que

da el Estado

nomas, la

pensión de

vejez y

nada más,

rebúscatela 

como 

puedas para 

vivir, acilo o

en la calle” 

“No…no 

conozco 

nada”

“no sé na

yo, si lo

único que

fue cuando

yo logré

tener mi

casa, que

veníamos 

de una

toma y yo

sola la pelie

a que

llegara a

tener mis

casita, claro

que me

hubiera 

gustado 

haber 

tenido más”

“(…) eso sí

me he

informado 

poco a poco

y 

gradualmen

te ha ido y y

y y por

ejemplo 

hay un

bono de

invierno 

todos los

años, un

bono de, de

menor 

envergadur

a en

septiembre 

y un bono

de, digamos 

septiembre 

fiestas 

patrias y en

noviembre 

de navidad,

otro bono

hay 

“Lo que

pasa es que

en general

somos muy

ignorantes, 

no nos

preocupam

os de eso,

la gran

mayoría del

Adulto 

Mayor con

mayor 

razón de

bajos 

recursos, no 

se informa

y no es

porque no

le interese

si no es que

no analiza

el tema, yo

fui… muy,

muy 

quedado  

en ese

sentido 

“yo recibo

una 

pensión 

asistencial, 

por mi

columna la

tengo hace

ya tiempo,

eso de

trabajar tan

joven me

perjudicó 

(…)”

“Lo único

que sé es

que a mí el

hogar de

Cristo me

ayuda a

pagar el

arriendo 

con treinta

mil, porque

la luz la

pagamos 

nosotros 

aparte, 

antes nos

daban cajas

familiares 

pero ahora

no nos

ayudan, 

llegaban las

cajas 

surtidas”

“lo que me

devolvieron

, me lo

devolvieron 

en cuotas,

entonces 

de ahí una

vez e

termine eso 

pase a

hacer los

trámites y

gusto 

estaba con

una Hija allá 

en el Cerro

Navia, le

estaba 

levantando 

la casita y

ahí hice los

tramites 

justamente 

en Cerro

Navia, di la

dirección 

de la Hija y

y  como a 

“por 

intermedio 

de la, de la

CORVI, siiii

con la

mujer nos

inscribimos 

y teníamos

un cierto

ahorro y se

y ella hiso

más, casi

ella fue la

que hiso

más, hiso

tramites y

todo eso y

bueno y nos 

dieron la,

nos dieron

la, nos

dieron el

terreno y

una media

agua”

Información de Beneficios Existentes

Uso de Beneficios  Existentes

Acceso a la 
Vivienda

Red de 
Protección 

Social
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“Si pero

sucede que

la AFP la

pensión mía 

duro muy

poco, ahora

hace como

un año que

estoy con la

pensión 

solidaria”

“no tengo

ni una idea

de las

otras”

“yo recibo

una 

pensión 

asistencial, 

por mi

columna la

tengo hace

ya tiempo,

eso de

trabajar tan

joven me

perjudicó, 

pero es lo

único que

recibo yo

no sé más

nada de

eso”

“no, y ahí

en la

medida que

ellos me

fueron 

explicando 

a mí como

era el

asunto, 

nada más el

requisito 

principal 

era la edad"

“ahora hace

como un

año que

estoy con la

pensión 

solidaria” 

“No… yo sé

que a mí me 

dan una

pensión por

invalidez 

pero no

tengo ni

una idea de

las otras, yo

recibo 

sesenta y

cinco mil

pesos pal

mes”

“las 

imposicion

es me la

comieron 

toas, 

entonces 

cuando la

fui a cobrar

tenía 33

semana”

“esto de la

pensión me

ayudo un

poco, para

equilibrarm

e un poco,

entonces 

no, no, me

dijeron que

no, no me

convenía y

que 

recibiera no

más esto,

porque yo,

como le

dije yo, yo

puedo 

retirar, si

usted 

puede 

retirar los

pesos y

como 

andaba por

ahí un poco

necesitaoo, 

me cayó 

“Lo que

pasa es que

en general

somos muy

ignorantes, 

no nos

preocupam

os de eso,

la gran

mayoría del

adulto 

mayor con

mayor 

razón de

bajos 

recursos, no 

se informa

y no es

porque no

le interese

si no es que

no analiza

el tema, yo

fui… muy,

muy 

quedado  

en ese

sentido.”

Información de Beneficios Existentes

Uso de Beneficios  Previsionales.

Tipo de 
Pensión

Red de 
Protección 

Social



429 

 

“Si porque

tienen otra

profesión 

que 

realmente 

yo no la

tengo y

ahora para

que quiero

tener 

profesión si

estoy ya

vieja, en

que voy a

trabajar si

ya a esta

edad ya no

nos dan

trabajo”

“La 

educación, 

a mi bueno

siempre 

que tengo

acceso a la

educación 

es un

beneficio 

importantísi

mo, porque

lo que

estoy  

recibiendo 

de la

educación 

es 

beneficioso 

siempre 

siempre no

importa la

edad que

tenga”

Es buena

porque así a

nadie la

hacen 

tonta, 

porque sin

estudios le

meten el

dedo en la

boca a uno

no más, yo

no conocía

la plata y

me 

asustaba 

porque veía

tanta plata,

si la

guardaba 

donde mi

prima y

cuando 

volvía 

estaba el

banco más

chico”

“pa mí la

educación 

es re

importante, 

es cierto

que uno no

tuvo 

educación, 

pero de

haber 

tenido a lo

mejor no

taríamos 

contando 

esta 

historia si

no otra, si

yo no tuve

cabeza pal

estudio, así

que me

tocó 

trabajar no

más de

chiquitita 

como de los

9 años y en

eso estuve 

“yo 

vislumbrab

a la

educación 

como una

cosa 

brillante, 

como una

cosa que ee

había tenía

yo, me

había 

detenido 

en las

palabras de

un 

Presidente, 

Don Pedro

Aguirre 

Cerda, que

decía él

gobernar es

educar, ee

yo veía que

la 

educación 

era una

cosa 

“La 

educación 

es lo más

importante 

que tiene

un país, un

país para

que pueda

progresar y

vivir debe

tener un

nivel de

educación 

buena de lo

contrario o

va a girar

ahí.Sudamé

rica es un

continente 

que se

mueve 

atrasado en

ese 

aspecto, 

tenemos un

país que

está muy

atrasado, 

“No nada,

nada, 

cuando he

estado en la 

cárcel no

mas ahí las

que querían

lees o

aprender a

escribir 

aprendían, 

cuando uno

está 

condenada 

si po”

“lo malo a

mi edad ya

no tengo un

acceso 

digamos 

solamente 

lo que me

puede 

otorgar aquí

el hogar

hogar de

cristo no

otra una

biblioteca”

“Yo no

alcancé a

terminar 

segundo, 

he tenido la

oportunida

d aquí pero

no he

querido, 

como yo era 

mayor 

como iba a

estar al

medio de la

juventud, y

ahí mayores

también en

la tarde

pero yo dije

ha… ya me

cansé, pero

total así soy

cariñosa 

igual, 

conozco las

letras así

pero me

cuesta para 

“Bueno yo…

estuve en

un taller de

escritura 

aquí en el

Hogar, pero

no me entra 

si tengo la

cabeza dura

dura, así

que les pedí 

que me

sacaran 

porque no

sacaban na

con andar

gastando 

plata 

conmigo si

a mí no me

entra, 

mejor que

le dejaran

un puesto a

otro que

quisiera. Si

yo nunca fui 

mucho al 

“...cuando 

estuve 

fíjese, ee a

ver, cuando

estuve en

el CIAM,

bueno del

CIAM ahí

estuve yo

en hartos

pasajes 

literarios, 

me metí en

varios 

talleres 

literarios, 

después 

pase a San

Bernardo 

allí hasta

fundé una

biblioteca, 

porque me

gustaba a

mí esto

concernient

e a los

libros, aa a 

“Educativas

… primero,

la lectura,

literatura, 

segundo el

hecho de,

de haber

conocido 

otras e…

otro 

sistema o

algo así"

Instancias Educativas en las que a Participado

Sentido que le otorga a la Educación

Acceso a la 
Educación

Red de 
Protección 

Social
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No… 

ninguno, lo

único que

sé es que

no les

tienen que

cobrar para

ir al

médico”

“La salud,

que más, la

que dan

pero no

puede ir

uno, uno

contribuye 

toda su vida

de trabajo

con la

finalidad 

que al final

tenga su

tenga salud

las 

prestacione

s que presta 

la salud” 

“Yo no pago

ni una cosa,

vienen del

consultorio 

a veces

aquí, nos

dan la sopa,

la leche, los

postres y

son todas

amables, a

mí me hace

bien ir al

consultorio 

yo voy con

el juanito

pa allá,

vamos a

retirar la

leche y el

alimento, 

asi que ahí”

“Ellos creen

que porque

somos 

viejos no

nos damos

cuenta que

las cosas no

están bien,

harto mal

que están”

“bueno los

conocimien

tos, a ver yo

en cuanto a

salud es

porque a

media que

un va

avanzando 

en edad

bueno ya

tenía ciertas 

garantías,  

en cuanto a

salud y en

el mismo

este en el

Hogar de

Cristo 

siempre, 

allá bueno

en 

Velásquez 

teníamos 

un 

policlínico 

allá, no está

ahora, no 

“En este

momento, 

veo que

realmente 

están 

tomando el

tema de la

información

, como en

general el

adulto 

mayor no

está 

preparado, 

simplement

e o lo

entiende 

noma po…

la salud par

a el adulto

mayor, a la

cual 

nosotros 

pertenece

mos es la

de bajos

recursos, 

tiene una 

“No… 

muchas 

veces 

necesito 

remedios 

mejores 

para mis

dolores y

no hay po”

“No… na …

esta todo

parejito, 

adentro y

también 

afuera, yo

puedo 

andar bien

con mis

bastones, 

hay bueno

baños 

también”

“si le

cuento que

cada vez

que uno

necesita 

hora no

tiene ni por

si acaso, le

dan hora

hasta pa

este otro

año”

“usted el

día que

vaya, 

cualquiera, 

está lleno

el 

consultorio 

porque la

gente 

necesita, la

gente de

bajo y como

es gratis y

todo, hay

que 

aceparlo, 

entonces 

por eje es

único 

problema 

de que ee

muchas 

veces pasa

a la

Municipalid

ad y

después 

pasa a este 

“Ahora

están 

avanzando, 

dentro del

último 

tiempo,  

van a pasar

no sé

cuánto e 10

años más

para que se

normalice, 

pero ates

estuvo muy

abandonad

o.”

“No…mire 

lo que pasa

con los

mismos 

remedios y

el doctor le

pregunta a

uno lo que

tiene, no la

examinan 

ni na…eso

es lo que

pasa ahí”…

“La gente es 

linda, son

cariñosos, 

las 

enfermeras

, las

señoritas, 

me suben a

la camilla

ahí y me

dicen estay

bien María,

creo que

mientras 

más viejas

van a hacer

más 

cariñosos, 

siempre 

nos han

tratado 

bien”

“nosotros 

ya no

tenemos el

mismo 

tiempo que

tienen los

más 

jóvenes, y

eso a ellos

no les

importa, 

pero si

tuviéramos 

con que

pagar con la

cara llena

de risas nos

atenderían, 

porque eso

es lo que

les importa

a los

médicos de

ahora, 

ganar y

ganar plata

pero de la

gente ni se 

“siempre

va a haber

un déficit

en cuanto

aa a

funcionario

s, como de

doctores, 

en fin

siempre 

falta en los

consultorio

s algo, por

muy 

amable, por

muy esto,

falta, faltan

no sé faltan

los 

recursos”

“Haber, e

este 

momento la 

salud para

el… pueblo

digamos 

está muy

mal 

atendida, 

porque. 

Porque la

mayoría de

los 

consultorio

s tiene

doctores o

médicos de

otro país,

llámese 

peruanos, 

colombiano

s, 

venezolano

s, y los

bueno 

doctores 

están en las

clínicas 

“la 

medicina 

que se yo

medicina 

prácticame

nte no

tenemos 

porque 

estas 

pastillas 

que nos dan 

en el

consultorio 

son 

paliativos 

no más para

alargar la

vida la

existencia 

no se

puede 

hablar de

vida si yo

no puedo

caminar ser

yo, vivo no

más me

mantienen 

“No tengo

dificultad a

veces esta a

cola llena y

Juanito 

pasa pa

adelante 

con el

carnet, 

entonces la

gente está

sentá, llega

y me pasa

el asiento,

así que ni

un 

problema, 

ligerito me

llaman y me 

pesan y

todo eso”

“la salud es

mala, te

dan unas

pastillas, 

vaya dios a

saber que

es y ni

siquiera te

revisan 

como es

debido, si

los médicos

ni te tocan,

si uno

podría hasta 

inventarse 

una 

enfermeda

d y ellos te

dan los

mismo de

siempre, yo

creo que

estamos 

muy mal en

esto si no

hay nada de

salud” 

“…en el año

sesent… 

setenta y

tres, por ahí

por eee

justamente 

el abril, por

ahí, marzo

abril fui

operado 

ahí, de una

hernia 

enguinal 

eee 

posteriorm

ente fue el

después 

fue el golpe

(ríe) ya pero 

bien, el

Hospital 

bien, eee

bueno  

como todo

Hospital 

Público por

que habían

Clínicas si 

“Yo diría

una 

satisfacción 

menor.”

Conocimiento acerca de sus Beneficios en Salud

 Infraestructura Adecuada

Recursos Humanos (Profesionales y Técnicos)

Satisfacción con la Atención

Utilización de 
la Red de 

Salud

Acceso a la 
Salud

Acceso a la 
información
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“Lo que me

parezca 

bien como

yo mire las

cosas las

tomo, pero

las pienso

primero si

hay algo

delicado las

pienso bien

primero”

“Jugar 

bueno 

tengo un

hijo que

está más

cerca de mí

que viene

una vez al

mes a

visitarme 

cuando 

viene pa

que lo

ayude con

el pago de

la 

habitación  

pero no es

que me

queje por

eso al

contrario 

para mí para 

cualquier 

padre es un

agrado 

poder 

contribuirle  

“Los dos

siempre los

dos 

compartimo

s todo, yo le 

digo yo te

voy a

respectar y

si estás

conmigo no

te voy a

tener como

un cabro

chico, 

estamos 

compartien

do y si yo

pedí la casa

para 

nosotros 

dos, 

estamos 

compartien

do. Lo que

hago lo que

viene, 

siempre se

tiene que 

“Nula, es

que los

jóvenes 

deciden 

ellos no

más, 

piensan en

ellos y

creen que

uno no sabe 

nada, 

entonces 

ellos pasan

poco 

tiempo en

la casa y

cuando 

están no

hablan 

nada”

“…ellos 

hagan lo

que hagan

ellos no, de

repente hay 

cosas que

uno tiene

que 

intervenir 

eehh mira

esto tení

que hacerlo

de esta

manera no

te creas que 

por que tu

estas solas,

estas con tu

mujer con

tus hijos, ya

po 

entonces es

ahí es

donde hay

que 

apechugar 

ee ee e

cuanto se 

“Ya, 

primero voy 

a decir que

el adulto

mayor pasa

a ser un

problema 

dentro de

una familia,

por el

hecho de

que ya no

tiene el

mismo 

vigor, la

misma 

vitalidad, la

misma 

inteligencia

, no tiene la

misma 

participació

n que

cuando 

estaba 

joven, pasa

ser un

estorbo. 

"no puedo

hablarle 

con mayor

libertad, la

señorita 

tengo que

tomarla en

cuenta y

hay temas

que no

puedo 

tratar 

delante de

personas 

extrañas 

cosas 

íntimas” 

Sujeto 3-

“Los dos

siempre los

dos 

compartimo

s todo, yo le 

digo yo te

voy a

respectar y

si estás

conmigo no

te voy a

tener como

un cabro

chico, 

estamos 

compartien

do y si yo

pedí la casa

para 

nosotros 

dos, 

estamos 

compartien

do. 

“aunque 

vivan con

uno ellos

salen hacen

su vida,

toman 

decisiones 

por ellos,

sin siquiera

preguntarle 

a uno, si

fuera por

uno… yo

paso sola

en la casa,

el pito

además no

deja a la

juventud 

tranquila y

que puede

hacer uno si

la gente

cree que

sabe”

Sujeto 5-

“…no no no

no a mi no

me deben

nada 

ustedes, es

que usted ,

me ayudo

Papá por la

otra vez, no

sigue no

más con tu

esto, 

porque lo

que he

hecho yo no 

es na

comparado 

con, 

queriendo 

decir, 

comparado 

con la

estima que

uno tiene

con los

Hijos, que 

Sujeto 6-

“Claro. 

Afortunada

mente 

todavía mi

cerebro aún

está 

funcionand

o, no al

100% pero

me doy

cuenta 

cuando 

tomo una

buena o

una mala

decisión.”

“No con mi

hijo no

quiero na,

me gustaría

que 

estuviera la

Cinthya a

mi lado,

porque 

nunca fue

atrevida 

pero no me

gusta el

hombre, el

hombre es

drogadicto 

y no me

gusta pero

yo no le

puedo estar

diciendo no

me gusta si

cada una

busca su

porvenir”

”Solo a mi

hija y mi

hijo, nadie

más porque

no tengo a

nadie cerca

no tengo” 

“Los dos

siempre los

dos 

compartimo

s todo, yo le 

digo yo te

voy a

respectar y

si estás

conmigo no

te voy a

tener como

un cabro

chico, 

estamos 

compartien

do y si yo

pedí la casa

para 

nosotros 

dos, 

estamos 

compartien

do"

“… del

apoyo, yo

tengo a mi

nieta que

aunque 

ahora su

pareja este

presa ella

igual me

ayuda, me

acompaña 

al 

consultorio, 

me ayuda a

hacer aseo

en la casa y

todo, 

además ella

está 

esperando 

guagüita y

está 

enferma, 

entonces… 

me apoya

harto”

“…nos 

queremos 

se se

cuanto se

llama se se

se 

comunican 

mucho 

entre ellos,

tertulias 

como se le

puede decir

tiene su de

repente sus

reuniones, 

su su malón

entre ellos,

de repente

me invitan

eehh 

entonces 

hay porque

ese ese

factor que

hay de de

no sé a ese

ese factor

digamos, 

“Mala, 

definitivam

ente mala,

porque… 

me doy

cuenta que,

los hijos

forman una

familia y ya

no se

preocupan 

del papá o

de la mamá, 

y empieza

una, una

relación 

lejana, 

entonces el

afecto se

pierde.”

Participación dentro del Ámbito Familiar

Injerencia en la toma de Decisiones 

Apoyo de la 
Familia

Dinámica 
Familiar

Relaciones Afectivas
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“Ya, 

primero voy 

a decir que

el adulto

mayor pasa

a ser un

problema 

dentro de

una familia,

por el

hecho de

que ya no

tiene el

mismo 

vigor, la

misma 

vitalidad, la

misma 

inteligencia

, no tiene la

misma 

participació

n que

cuando 

estaba 

joven, pasa

ser un

estorbo. 

“En el

barrio, no

aquí 

solamente 

el hogar”

“Bueno la

iglesia” 

“En este

lugar, con

los 

abuelitos, 

de lunes a

viernes”

“no si yo

me apoyo,

solo con el

Hogar, acá

yo me

distraigo y

hago cosas

que me

hacen bien,

en la casa

apenas 

hablo con la

gente, no

ve que la

droga tiene

a todo el

mundo mal,

en las

plazas los

jóvenes 

pitean y

venden 

cada vez

todo es más

peligroso”

“bueno en

distintos 

talleres, 

como yo le

decía pucha

allá 

partiendo 

de 

Velásquez  

del 

invernader

o, allá en

San 

Bernardo 

teníamos 

un 

tallerazo, 

hacíamos 

reparación 

es de

muebles, 

construíam

os, yo

construí 

muebles”

“Al hogar

de Cristo.

E… 

pertenezco 

al prais que

es una

organizació

n social

política, 

claro.”

“La de “los

ancianos 

está con

dios” yo

pertenecí a

ese grupo,

pero me

retire por

que pedían

mucha plata 

3 lucas

mensuales 

y había que

llevar los

días martes

pan pa la

once y todo

y yo con los

70 y tantos

que recibo

y tengo que

hacerme 

mis cosas y

pagar 

arriendo no

me da el

cuero, por

eso me 

"uno 

siempre 

tiene la

necesidad 

de 

acercarse a

dios o a la

idea que

uno tiene

de un dios,

es 

gratificante 

encontrarse 

con lo que

llamamos 

hermanos 

en la fe en

la religión

que se

pueden 

convertir"

“Que es

bonito que

nos ayuda

porque no

nos 

sentimos pa 

na de solos,

aquí 

comemos, 

compartimo

s, tenemos

talleres, 

estamos 

alegres aquí

a veces no

ma que

algunas 

personas 

pelean pero 

yo me voy

para otro

lado, hasta

que las

cosas 

pasen, aquí

también 

nos 

divertimos 

“solo 

converso 

con mis

vecinos, 

además 

algunos 

están peor

que uno así

que pa

estar 

escuchando 

problemas 

mejor no…

saludar no

más. En

realidad ni

conozco 

mucho de

eso, parece

que debe

haber bien

poco de

organizació

n, porque o

si no algo

uno sabría”

“Aquí 

siempre 

nos 

argumentad

o que ojala

todos como

minino 

tengamos 

como dos

tallercitos, 

si uno tiene

un poquito

más esto o

esto otro,

bueno yo

estoy en

seis, a

veces se

hacen,  

otras veces

no se

hacen, pero

siempre 

está el

contacto 

ahí, esta”

Pertenencia a Agrupaciones existentes dentro del Contexto Social. 

Percepción de las Agrupaciones existentes en el Contexto Social

Acceso a la 
Participación

Agrupaciones 
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2. Grupo de Discusión. 

 

“(…) la 
educación 
ha avanzado 
mucho, por 
cuanto en 
tiempos 
pasados en 
los países 
latinoameric
anos la gran 
mayoría de 
la población 
era 
analfabeta. 
(…)”. Es 
factible que 
la educación 
haga surgir, 
había  
países 
analfabetos 
y hoy casi 
todos los 
países 
tienen 
aprendizaje, 
profesores 
dignos de 
enseñanza, 
con cultura, 
con raíces, 
socioeconó
micas .” , 

“Encuentro 
que la 
educación 
no es buena 
porque 
ahora 
muchas 
madres 
envían a sus 
hijos al 
colegio y 
estos no 
van, se 
escapan.  La 
mayoría de 
los colegios 
tiene 
problemas 
de drogas. 
En mis 
tiempos 
existía pero 
no como 
ahora  que 
cualquiera 
trae la droga 
(…) ” 

“todos 
estamos 
totalmente 
atrasados 
por eso yo 
digo que 
tenemos 
que tener 
comunicació
n con los 
jóvenes, 
porque los 
jóvenes son 
los que nos 
pueden 
actualizar 
en todo tipo 
de 
aspectos, 
entonces el 
hecho de 
que seamos 
Adultos 
Mayores nos 
sentimos 
más 
desplazados
, la 
sociedad 
nos 
desplaza es 
evidente, no 
nos pesca 

, “(…) 
educación 
significa el 
progreso de 
la 
civilización. 
Si no 
existiera  
seriamos 
analfabetos, 
salvajes, no 
habría 
progreso. 
Es de 
importancia 
que la gente 
a cargo de 
educar sea 
gente que 
se dedique 
e invierta. 
Para que 
haya una 
buena 
educación 
debe haber 
una buena 
inversión y 
viéndolo de 
esa manera 
es cierto lo 
de 
Sudamérica 

Cultura  
“Estamos 
fritos, como 
se dice 
cotidianame
nte. El 
famoso 
impuesto 
que se dice 
acá sobre 
los libros... 
algo que no 
debiera 
existir. 
Pueden 
cobrar el 
alcohol, las 
drogas... 
pero los 
libros 
debieran 
darle el 
acceso a la 
cultura para  
las 
personas 
como es el 
caso del 
impuesto 
específico al 
libro, lo que 
impide un 
desarrollo 

, “(…) jamás 
vamos a 
poder surgir 
y la tercera 
edad dicen 
que tiene 
toda la 
preferencia,  
no la tiene, 
por que en 
ninguna 
parte 
ataquemos 
bien, si 
subimos  a 
una micro, 
en la micro 
no los dan 
el asiento, 
si no se lo 
dan a un 
anciano 
menos a 
una persona 
embarazada
, así que 
imagínese 
usted que 
podemos 
pedir 
nosotros, 
voy a decir 
yo mire 

“En cuanto 
a las 
mujeres yo 
creo que 
hace 
muchos 
años atrás, 
ya que se 
está 
levantando 
la voz 
generalizada 
de la mujer, 
(…) en  
cuanto al 
valor que  
representa  
la realidad  
de la mujer, 
porque en 
estos 
momentos 
ya casi está 
a parejitas 
con el 
hombre, (…) 
las 
autoridades 
tiene o 
deberían 
tenerles ya 
un estatus 
de salario o 
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“(…) La 
vejez pasa 
por los 
hospitales, 
tiene que 
saber pagar 
o sino estar 
meses y 
meses, 
años y años 
esperando 
(…)” “la 
jubilación 
que 
recibimos 
no podemos 
hacer nada, 
porque eso 
es lo que se 
ganaba 
entes que 
es distinto a 
lo de ahora 
que ahora 
las cosas 
se ganara 
más pero 
las cosas 
están más 
caras es lo 
mismo  no 
mas que 
tener diez 

“Al 
capitalismo 
no le 
interesa que 
los 
trabajadores 
se cultiven 
voces que 
dicen: para 
nada 
mientras 
más 
ignorantes 
para ellos 
es mejor, 
porque 
pagan un 
bajo precio 
salarial y es 
un 
impediment
o, no hay 
inversión 
(…)” “Tengo 
un concepto 
muy 
práctico: el 
capitalismo 
se ha 
organizado 
siempre de 
tal manera 
nos ha auto 

“lo dejan 
para otro día 
y en las 
consultas 
privadas 
cobran muy 
caro y no 
alcanza. Yo 
saco poco 
en la 
pensión por 
invalidez 
que da la 
municipalida
d” 

“Que el 
Estado 
digiera ya 
ustedes van 
a recibir 
doscientos 
cincuenta 
mil pesos 
en este 
momento 
con esa 
cantidad 
podemos 
empezar a 
desarrollarn
os y a tener 
acceso a la 
comunicació
n a todo 
(…)” “ (…) 
que  la 
medicina 
salga gratis 
se deposita 
en la mente 
que 
nosotros 
necesitamo
s un medio 
de salud 
especial 
nosotros no 
somos 

“Desde 
pequeño 
debía 
trabajar. 
Incluso en 
mi caso 
tuve que 
estudiar de 
noche. No 
tenía 
medios, mi 
padre en el 
campo….”  
“día por día 
las cosas 
están 
subiendo y 
nosotros lo 
poco y na lo 
vamos 
gastando en 
lo mismo 
que sube 
entonces, 
entonces al 
final 
quedamos 
igual que no 
tener nada 
entonces 
jamás 
vamos a 
poder surgir”  

“donde 
vamos a ir a 
trabajar a 
pedir trabajo 
si a 
nosotras 
no… nos 
miran mal 
porque 
somos 
viejos, si 
nos ven con 
un bastón a 
una persona 
con una 
muleta 
dicen este 
no me sirve 
para 
trabajar, no 
sirve para 
nada ” 

“(…) no 
trabajo 
remunerado 
como 
debiera ser 
el esfuerzo 
que se 
hace, es 
más bien 
para 
mantenerse”  
“A esta 
edad en 
ninguna 
parte dan 
trabajo” 

laboral “(…) 
por ejemplo 
tenían que 
levantarse a 
las seis de 
la mañana y 
se 
acostaban a 
la una, dos 
de la 
mañana 
porque 
había fiesta 
en el lugar 
donde ella 
trabajaba y 
les tenían 
que atender. 
Después 
podían ir a 
acostarse, 
ganando 
una miseria”

“Antes 
cualquiera 
podía ser un 
obrero, 
leyera o no 
leyera, 
tuviera 
educación o 
no. ahora 
para ser 
obrero se 
debe tener 
4° medio de 
lo contrario 
no son 
recibidos”

“Yo, por las 
personas 
que han 
trabajado y 
como están 
ahora. 
Muchas 
personas no 
están bien. 
Porque las 
personas 
jubilada 
para mucho 
no les 
alcanza” “Yo 
pienso que 
los adultos 
mayores 
podrían 
asesorar en 
cuanto al 
trabajo, 
porque ya 
nos hemos 
especializad
o y cada 
uno puede 
enseñar a 
otras 
personas”

“(…) Recién 
decía el 
compañero 
de la AFP 
es una 
estafa, nos 
roban, es 
una estafa 
eso y 
¿Quién 
alega contra 
eso? Nadie 
porque 
están 
metidos 
todos los 
poderes 
económicos 
y el Estado 
es el 
culpable de 
todo lo que 
tenemos, de 
todo lo que 
tenemos en 
el país” 

“Mire yo 
empecé a 
trabajar 
cuando era 
bien chica, 
con un 
interés de 
tener algo 
cuando 
fuera 
grande. 
Como no 
tuve apoyo 
fue otra 
cosa pero 
quería tener 
algo para 
cuando 
fuera 
grande. 
Hasta la 
fecha no lo 
tengo. 
Ahora todo 
lo que 
trabajé no lo 
tengo y 
ahora lo voy 
a necesitar. 
La vejez 
pasa por los 
hospitales, 
tiene que 

“(…) el 
sistema de 
vida que en 
realidad hay 
en el mundo 
es trabajo y 
capital, 
porque el 
obrero que 
ha trabajado 
y entregado 
toda su vida 
de 20 a 50 
años de 
trabajo 
debiera 
obtener el 
sustento 
para vivir 
cotidianame
nte, tanto 
para él, 
como para 
su familia”

“La gente no 
invierte en 
nosotros 
porque 
producimos 
gastos. Es 
hora a estar 
en una 
situación 
diferente, 
como estar 
en un país 
desarrollado
, porque el 
Adulto 
Mayor sabe 
de la vida y 
estamos de 
acuerdo en 
poder 
asesorar a 
las 
personas. 
Me baso en 
una mejor 
Calidad de 
Vida para 
las 
personas, 
evidentemen
te. Eso no 
se ve en 
Chile y creo 
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“Algo 
cortito, creo 
que si 
hablamos 
de status de 
salud 
evidentemen
te hay un 
mejor status 
al haber un 
nivel 
capitalista, 
eso tiene 
buen status 
y hay 
adultos 
mayores 
que también 
lo tienen 
porque 
tienen 
medios, es 
un 
porcentaje 
mínimo. ” 

.“Estuve 
casi un año 
en el 
hospital, en 
la posta, me 
daban 
ataques y 
no puedo 
pisar bien. 
Hace cuatro 
años que 
espero el 
llamado y 
aún no me 
llaman. Me 
dicen que 
espere y 
espere.”

“(…) 
segundo 
que la 
medicina 
salga gratis 
se deposita 
en la mente 
que 
nosotros 
necesitamo
s un medio 
de salud 
especial 
nosotros no 
somos 
personas 
normales 
estamos 
terminando 
la etapa de 
la vida 
entonces 
tenemos un 
trato 
especial no 
existe pero 
si soñamos 
sería otro 
punto”

concierne 
“Sabe que 
participar no 
tiene 
distinción. 
Si a usted 
no le gusta 
algo como 
la política no 
participa. 
Son ideales 
que uno 
entusiasma
damente 
defiende. 
Alego con 
Jorge sobre 
tal o cual 
cosa y 
surgen 
nuestras 
discrepancia
s. Uno se 
siente 
después de 
tantos años 
se siente 
muy 
mínimament
e realizado, 
ya vamos 
llegando a la 
cuarta edad” 

“yo nunca 
he 
participado 
en ninguna 
cosa, ahora 
hicimos un 
taller de 
tejido entre 
varias. Las 
que 
sabemos le 
enseñamos 
a las que no 
saben. La 
vez pasada 
se vendió 
poco pero 
ese dinero 
se utiliza 
para hacer 
queques, 
dulces. 
Podemos ir 
a pasear a 
fin de año, 
contentos”

“en el 
momento en 
que ya se 
tiene cierta 
edad, una 
edad en la 
cual se 
considera 
que uno es 
ciudadano y 
que tiene 
derecho a ir 
y participar 
de una 
votación. El 
derecho 
cívico de 
elegir un 
sindicato, 
de tantas 
cosas que 
se 
necesitan 
en la 
participación
” 
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